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КОЛЛЕКТИВ 
КОВДОРСКОГО ГОКа
План выпуска железного  

концентрата и реализации то
варной продукции выполнить 
27 декабря 1978 года;

Выпустить сверх плана 20 
тысяч тонн железного кон
центрата, в том числе 15 тонн 
—  к Дню Советской Консти
туции; 10 тысяч тонн апатито
вого концентрата; реализовать 
товарной продукции сверх 
плана на сумму не менее 340 
тысяч рублей;

Снизить плановые убытки на 
50 тысяч рублей;

За счет внедрения новой 
техники, технологии и планов 
НОТ обеспечить годовую  эко
номическую эффективность 
не менее 400 тысяч рублей;

Внедрить в производство не 
менее 300 рационализаторских 
предложений с годовым эко 
номическим эффектом не м е
нее 300 тысяч рублей;

Освоить в первом полуго
дии проектную  мощность 9-й 
секции;

За счет совершенствования 
эксплуатации энергетического  
оборудования сэкономить 2 
миллиона киловатт-часов элек
троэнергии, 5,5 тысячи гига- 
калорий теплоэнергии, 60 тонн 
условного топлива;

Для улучшения жилищных 
условий тружеников комбина
та построить и ввести в эк
сплуатацию 12 тысяч квадрат
ных метров жилья;

Оказать ш еф скую помощь 
лодхозу в проведении весен
ней посевной и осенней уб о 
рочной кампаний;

Отработать на благоустрой
стве территорий цехов и го 
рода не менее 35 тысяч чело
веко-часов.

Социалистические обяза
тельства обсуждены и при
няты на партийно-хозяйст
венном активе 4 января 
1978 года.

КОЛЛЕКТИВ 
ГОКа «КОВДОРСЛЮДА»

Д осрочно, к 10 декабря 1978 года, вы
полнить план трех лет пятилетки по объ
ему реализации продукции и балансовой 
прибыли. К 7 октября 1978 года выполнить 
план трех лет пятилетки по выпуску кварц- 
полевошпатового сырья;

Выпустить сверх плана года; 20 тонн 
промсырца слюды, 100 тонн дробленой  
слюды, 1.000 тонн вермикулитового кон- 
центрата, 2.000 тонн кварцполевошпвтово- 
го сырья;

Досрочно, к 27 декабря 1978 года, вы
полнить годовой план выпуска и реализа
ции продукции и до конца года реализо
вать сверх плана продукции на 400 тысяч 
рублей;

Повысить производительность труда на 
0,2 процента;

Перевыполнить задание по удельному 
весу продукции первой категории каче
ства в общем объеме производства —  на 
3 процента;

97 процентов продукции промсырца  
слюды и сырья для слюдопласта сдавать 
с первого предъявления;

К 7 октября 1978 года освоить выпуск 
двух новых видов флогопитовой п р одук
ции: сырья для слюдопласта, полученного  
механизированным способом, и сырья для 
мехщипки слюды;

Снизить уровень ручного  труда во 
вспомогательном производстве на 2,8 п р о 
цента;

Выполнить план по приросту запасов 
слюды на 104 процента;

Сэкономить в течение года: 1 миллион  
киловатт-часов электроэнергии, 100 тонн 
условного топлива, 2.000 гига-калорий теп
ловой энергии, на 100 тысяч рублей мате
риалов;

Довести число рационализаторов в ком 
бинате до 300 человек, получить экономию  
от внедрения рационализаторских предло
жений 210 тысяч рублей;

Снизить себестоимость товарной продук
ции на 1 процент;

Повысить рентабельность предприятия  
на 0,1 процента;

В третьем году пятилетки работать без 
отстающих рудников, цехов, участков;

Социалистические обязательства об
суждены и примяты на партийно-хозяй
ственном активе комбината 24 декабря 
1977 года.

КОЛЛЕКТИВ 
ТРЕСТА «КОВДОРСТРОЙ»

План трех лет пятилетки по общ ем у объему 
строительно-монтажных работ выполнить д о 
срочно, к 29 декабря, реализации пром ы ш 
ленной продукции и автоперевозок —  к 7 ок
тября; обеспечить досрочный ввод производ
ственных мощ ностей и объектов народно
хозяйственного плана: по добыче сырой ж е 
лезной руды на 2 миллиона тонн на Ковдор- 
ском ГОКе —  25 декабря; по производству 
ж елезного концентрата на 800 тысяч тонн на 
Ковдорском ГОКе —  25 декабря; два коров
ника на 200 голов для подсобного Хозяйства 
Коядорского ГОКа и для совхоза «Енский» —  
25 сентября;

Выполнить сверх плена строительно-мон
тажных работ на 150 тысяч рублей;

План по росту производительности труда 
перевыполнить на 0,1 процента против уста
новленного задания;

Построить и ввести 16 тысяч квадратных 
метров, в том числе сверх плана —  2,5 тысячи 
квадратных метров.

Обеспечить сверхплановое снижение себе
стоимости строительно-монтажных работ на 
сумму 135 тысяч рублей, промышленной п р о 
дукции 20 тысяч рублей;

Довести сдачу объектов с оценкой «хоро
шо» и «отлично» промышленных объектов до 
90 процентов, объектов жилья и соцкультбы
та —  до 80 процентов;

Сэкономить 100 тонн цемента, 25 тонн м е
таллопроката, 50 кубометров пиломатериалов 
(в пересчете на круглый лес), 0,5 тысячи 
квадратных метров стекла строительного, 
50 тысяч киловатт-часов электроэнергии, 500 
гига-калорий тепловой энергии, 25 тонн ус 
ловного топдива;

Передать объекты строительства на бригад
ный подряд в объеме не менее 45 процентов 
от стоимости строительно-монтажных работ, 
Охватить бригадным подрядом не менее 50 
процентов от общ ей численности рабочих;

Довести объем полносборного строительст
ва от общ его объема строительно-монтаж
ных работ: в промыш ленном стр о ите л ьстве -  
до 60, в жилищ но-граж данском  —  до 50 п р о 
центов;

Получить от внедрения рацпредложений, 
изобретений и планов НОТ не менее 450 ты
сяч рублей условной годовой экономии;

Отработать каж дом у на благоустройстве го 
рода, заготовке кормов на подсобном хозяй
стве —  не менее 20 часов.

Обязательства приняты на партййно-хо 
зяйственном активе 4 января 1978 года.

КОЛЛЕКТИВ КОВДОРСКОГО 
ЛЕСПРОМХОЗА

Годовой план вывозки древесины  
выполнить к 28 декабря 1978 года. 
Вывезти сверх плана 1.800 кубом ет
ров. в том числе деловой —  1.500 
кубометров. В том числе к 7 октяб
ря —  1.500, деловой —  1.200 кубо
метров;

Выпустить и реализовать товарной  
продукции сверх плана на сумму  
25 тысяч рублей, в том числе к 7 о к 
тября —  на 19 тысяч рублей;

Повысить производительность тру
да на 0,2 процента;

Произвести капитальный ремонт 
жилых зданий и объектов соцкульт
быта на сумму не менее 70 тысяч 
рублей, ввести в эксплуатацию сто
ловую в пос. Куропта;

Внедрить не менее 25 рационали
затор с кнх предложений с годовым
экономическим эффектом 8 тысяч 
рублей;

Ввести первую  очередь механизм- 
ревенного нижнего склада а пос. Ку
ропта;

За счет рациональной разделки 
хлыстов увеличить выпуск д о р о го 
стоящих сортаментов и достичь уве 
личения средней отпускной цены  
1 кубометра древесины на 5 копеек;

За счет береж ного  отнош ения к 
расходованию горю че-см азочных  
материалов, электроэнергии и тепла
СЭКОНОМИТЬ 38 ТОНН УСЛОВНОГО ТОП'

лиаау 30 тысяч киловатт-часов элек
троэнергии, 45 гига-калорий тепло 
энергии;

Оказать ш еф скую помощь ПОД' 
собному хозяйству ОРСа Ковдорско- 
го  ГОКа в заготовке корм ов, очис
тить два километра осуш ительного  
квиала;

Снизить непроизводительные по 
тери рабочего времени на 1,7 п р о 
цента;

Отработать на "" благоустройстве  
города Ковдора и поселка Куропта  
по 10 часов —  6.000 человеко-ча
сов.

Социалистические обязательст
ва обсуждены на рабочих собра
ниях и приняты на слете передо
виков производства леспромхоза 
24 декабря 1977 года.

В канун Н ового года вве
дены мощности по произ
водству 1.000 тонн пром 
сырца флогопита на р уд 
нике «Ксвдор». Сюда вхо
дят горнокапитальные вы
работки 104-го горизонта, 
столовая, 3 автодороги и 
подземный коллектор на 
хвостохранилище вермику- 
лнтовой фабрики.

•  *  *

Бригада отделочников из 
СУ-4 Л. Смеловой вклю чи
лась в соревнование за 
присвоение звания ком со
м ольско-м олодеж ного кол
лектива.

Как уже сообщ алось  
ранее XIV Кировская г о 
родская комсомольская  
конф еренция постановила 
сформировать и напра
вить в трест «Ковдорстрои» 
ударный комсомольско- 
молодежный отряд имени 
60-летия ВЛКСМ, Первые 
посланцы уже работают а 
автокслокне, СМУ-2 н 
СМУ-3.

Алексей Курганский дежурный электрик технологической смены участка обогаще
ния. Вместе с товарищами по работе ои собирал постоянно действующую электросхему 
9-й секции МОФ, налаживал, опробовал. В том, что в прошлом году уже были получе
ны первые тонны железного концентрата этой секции, есть и заслуга слушателя школы 
коммунистического труда А. Курганского.

Фото Ю, Петрухина,

Как
сработали 
в декабре

КОВДОРСКИЙ гок
Коллектив справился с 

заданием декабря по вы
пуску валовой продукции 
на 111,7 процента, товар
ной продукции — на 102,8. 
Сверх плана выработано 
5.063 тонны железного кон
центрата и 4.028 тонн апа
титового, а с начала го
да, соответственно, 75.527 
тонн и 25.122 тонны. Из-за 
отсутствия порожняков на 
3,9 процента не выполнено 
задание по отгрузке желез
ного концентрата. Не вы- 
полнен в декабре план и по 
вскрышным работам (всего 
48,4 процента). Это отста
вание потянуло за собой 
и срыв годового плдца по 
вскрыше.

ГОК
«КОВДОРСЛЮДА»

Коллектив справился с 
заданием по реализации то

варной продукции на 100,1 
процента. Рудники комби
ната выполнили планы вы
пуска промсырца слюды на
110.7 процента, вермикули
тового концентрата — на
103.7 процента и пегматита 
— на 126,1 процента.

ТРЕСТ 
«КОВДОРСТРОЙ» 

Коллектив в ы п  о л н и л 
план на 100 процентов: при 
задании 2.670 тысяч руб
лей факт, составил 2.671 
тысячу. План собственными 
силами выполнен на 110 
процентов.

КОВДОРСКИЙ . 
ЛЕСПРОМХОЗ

Коллектив не справился 
с заданием декабря по реа
лизации продукции, по ос
тальным показателям план 
выполнен. Вывозка древе
сины дала плюс 1.203 ку
бометра, выпуск товарной 
продукции составил 301.000 
рублей (план — 288 ты
сяч). В два с половиной ра
за превышено задание по 
выпуску клепки (100 кубо
метров), план по ящичной 
таре выполнен,



♦  ПОСЛЕ УДАРНОГО ФИНИША

И тонны, 
и качество

УДАРНЫЙ СТАРТ! ♦

Леонид Иванович Безниско работает электрослесарем 
в управлении механизации строительства треста «Ков- 
дорстрой». Он контролирует приборы безопасности, ав
томатики, внимательно следит за техническим состоя
нием самоходных кранов.

Признанный рационализатор Л. И. Безниско в про
шлом году за изобретение креномера, экономический 
эффект от внедрения которого составил 2 тысячи руб
лей, был удостоен бронзовой медали Выставки дости
жений народного хозяйства СССР.

А всего за прошедший год он подал десять рациона
лизаторских предложений, которые намного улучшили 
условия труда строителей и механизаторов.

Отличные трудовые показатели у Леонида Ивановича 
и с первых дней нового года.

Фото А. Жукова.

Традиционная красавица 
елка на центральной пло
щади переливается празд
ничными огшями. Есть сре
ди них и наш огонек. О го 
нек участка флотации обо
гатительного комплекса.. 
План ю билейного года, 
года принятия новой Кон
ституции СССР по всем по
казателям коллектив за
вершил досрочно.

Технологи смены, как и 
большинство рабочих ос
новных цехов комбината, 
трудятся по скользящ ему 
графику. Бывает и в празд
ник работа, и в воскре
сенье не выходной. Дело 
обычное. А человек оста
ется самим собой. Семья 
его отдыхает <спо нормаль
ному», а у жены с мужем 
смены разные. Кругом ве
селье, накрыты празднич
ные столы, а у тебя —  сме
на.

М ожет, поэтому на рас
командировку собрались 
раньше обычного. Среди 
поздравлений, пожеланий 
и шуток —  вздох: «А ка
кой пирог у меня получил
ся...». Д ружны й смех: «Зна
чит, после смены все идем 
на пирог!».

В эту первую смену го
да коллектив выдал 733 
тонны апатитового концент
рата вместо 480 тонн пла
новых. При высоком (91,4 
процента) извлечении и хо
рошем (38,2 процента) ка
честве. Таков в цифрах 
старт после ударного фи
ниша. Хорош о сработали 
и остальные смены участка 
в первую вахту нового го
да.

В труде обогатителя кон
центрируются дела коллек
тива всего участка. Добрых 
слов заслуживают механи
ческая и электрослужба. 
Руководят ими ветераны 
комбината А. А. Захаров и 
В. П. Селиверстов. Только 
механическая служба за 11 
месяцев 9 раз занимала I 
и II места по обогатитель
ному комплексу. Слесарь
А. А. Форафонов, элек
тросварщ ик А. В. Сорокин 
награждены ценными по
дарками. Им присвоено по
четное звание «Лучший по 
профессии».

В основном коллектив 
составляет молодежь. Наш 
средний возраст —  24 го
да. И начальник участка 
молодой инженер, комсо
молец М. Г. Пудовкин. А 
ведь кроме вопросов чис
то производственных есть 
социалистическое соревно
вание, шефская работа, 
школа рабочей молодежи,

спорт, добровольная на
родная дружина, быт и 
т. д. А все в целом состав
ляет жизнь коллектива.

В новом году нам пред
стоит закрепить достигну
тое, продолжить работу по 
улучшению качества и по
вышению извлечения, ре 
шить ряд вопросов по хра
нению и транспортировке 
реагентов. Мы справимся с 
этими задачами.

Г. ЬОДЕЯКОВ, 
старший флотатор сме
ны, депутат Апагитско- 
го городского Совета 
народных депутатов.

Разгон  
позволяет

Первые дни нового года 
все участки рудника «Ков- 
дор» работали ритмично. 
Перевыполнен план на 
горных участках №  1 и 
№  2, высокие показатели 
у коллектива цеха пром- 
сырца флогопита, хорошо 
работала вермикулитовая 
фабрика.

Уверенному старту спо
собствовало успешное за
вершение программы вто
рого года пятилетки. Вспо
миная старый год, хочется 
особо сказать о работе в 
декабре. Практикой уста

новлено, что в зимнее вре
мя резко снижается произ
водительность труда, воз
растает заболеваемость и 
производственный травма
тизм. Тем не менее итоги 
декабря были много выше 
плановых по всем показа 
тел ям.

По итогам первых дней 
добрых слов заслуживает 
бригада буровиков, воз
главляемая Николаем Анд
реевичем Мешалкиным. 
Осваивая новое буровое 
оборудование* бригада вы
полнила план на 110 про
центов. Не первый год ве
дет в забой товарищей и 
наш ветеран бригадир про
ходчиков Геннадий Про
копьевич Золотарев. Снова 
лучшие результаты по из
влечению и качеству про
дукции у Тамары Иванов
ны Холоевской. А заготов
щица слюды Нинп Андре
евна Коршунова выполни
ла план на сто сорок шесть 
процентов.

Коллектив рудника пони
мает, что основной задачей 
года является освоение но
вых мощностей по произ
водству промсырца ф лого
пита.

В. КУДЕЛИН, 
начальник рудника 
«Ковдор» горнообога
тительного комбината 
«Ковдорслюда».

ф  ПРЕДОСТЕРЕГАЮ ф :

ПЛОХИ ШУТКИ

Электричество шуток не 
любит. Недаром ж е на опо
рах высоковольтных линий, 
воротах подстанций висят 
довольно конкретные пре
дупредительные таблички.

Все верно, безопасность 
людей требует строгого 
выполнения правил и норм. 
Они обязательны для всех.

Однако... Экскаваторщик 
Б., установив свой меха
низм под действующ ей ли
нией 6.000 вольт, начал 
производить земляные ра
боты в районе факельной 
насосной №  3, не имея раз
решения от эксплуатирую
щей электролинию органи
зации, и без наряда-допус
ка. Во время работы эк
скаватор стрелой задел 
провода, «включился» в 
высоковольтную сеть. М а
шинист, так сказать, поста
вил свой механизм «под 
напряжение». Если отбро
сить предположение, что 
он хотел попытаться в це
лях экономии топлива ра
ботать на электрической 
тяге, то налицо грубейшее 
нарушение правил, прене
брежение опасностью.

Каков же результат? Ли
ния была выведена из 
строя, насосы затопило во
дой, сточные воды пошли 
в озеро- О дним словом, 
авария!

Д ругой зкскаваторщик, 
также работник треста 
«Ковдорстрой», при рытье 
траншеи в М икрорайоне 
(опять ж е нарушая прави
ла: работал без разреш е
ния на производство зем
ляных работ) подцепил ков
шом сразу два электрока
беля, питающие дом N° 1 
по ул. Слюдяной, и об о р 
вал их. Вследствие чего ж и 
тели дома остались без 
света и горячей пищи.

VZZ
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Бульдозерист бывшего 
СУ-6 (теперь СУ-5), плани
руя грунт на трассе высо
ковольтного кабеля в рай
оне насосной №  5 «а», 
оборвал два высоковольт
ных кабеля. На три часа 
прекратилась подача элек
троэнергии потребителя. И 
снова проведение земля
ных работ не было согла
совано с энергоцехом.

При прокладке канализа
ционной линии работники 
того ж е СУ-5 повредили у 
насосной №  2 оболочку 
высоковольтного кабеля, 
питающ его здание управ
ления Ковдорского ГОКа. 
Кабель вышел из строя, 
однако вопрос о его ре
монте приобрел характер 
затяжной дискуссии. Ж е
лая, по-видимому, оконча
тельно «похоронить» по
врежденный кабель, строи
тели засыпали его грунтом, 
и делу, конец.

Однако, спустя полтора 
месяца, вернулись все же 
с твердым намерением ис
править свои огрехи —  
восстановить повреж ден
ный электрокабель. А уж 
что решено, то решено. На
чали решительно и без 
лишних слов (то бишь, со
гласований). Прикатили вы
сокопроизводительную  зем
леройную  технику и вры
лись в землю, но... не в 
том месте. Ошиблись всего 
на десять метров и повре
дили... еще один электро- 
кабель, оставив насосную 
без резервного питания.

Прощаясь с уходящ им 
годом, принято подводить 
итоги. Подведем и мы. 
Только по электросетевому 
участку Ковдорского ГОКа 
в 1977 году зарегистриро
вано 13 повреждений ка
бельных электролиний.
Каждый случай оформлен 
актом. Во всех актах комис
сия отметила, что работы 
велись с нарушением пра
вил. Иначе говоря, товари
щи шутили с электричест
вом, а по сути —  пренебре
гали опасностью. И только 
По счастливой случайности 
во всех 13-ти случаях дело 
обошлось без человеческих 
жертв.

А. ЛИТВИНОВ,
начальник электросете
вого участка Ковдор- 
^кого ГОКа.

ф ОГЛЯНИСЬ! ф

Зеленый 
дозор

В организации общества 
охраны природы восемна
дцатой школы 532 человека 
В декабре закончились вы
боры актива первичной ор
ганизации. За две недели 
до Нового года в гости к 
школьникам пришли работ
ники лесничества и лес
промхоза Осип Осипович 
Мерехов и Олег Михайло
вич Миронов. Они расска
зали о задачах «зеленого 
патруля».

фСИГНАЛ ДАН— СИГНАЛ УСЛЫШАН ©  ВЫ НАМ ПИСАЛИф

Весть об операции «Елоч
ка» быстро разлетелась по 
пионерским отрядам. Регу
лярно по графику выходили 
в зону микрорайона школы 
группы «зеленого патруля». 
Особенно активно действо
вали ребята из седьмых 
«Б» и «В», из четвертого 
«В».

В некоторых отрядах 
провели анкеты среди ре
бят. Вопрос задавался та 
кой: «Каким ты хотел бы 
видеть наш микрорайон и 
школу?» Пионеры едино
душно отвечали: зелеными, 
И сами предлагали как это 
сделать. В честь 60-летия 
BJIKCM мы собираемся по
садить аллеи деревьев, раз
бить цветники во дворе 
школы.

Одно из заданий конкур
са «Золотые руки» на вре
мя каникул — смастерить 
кормушку для птиц.

На классных часах про
шли беседы о мероприяти
ях по охране природы в 
СССР. Мы подробно обсу
дили 67 статью Основного 
Закона Советского Союза, 
которая гласит: «Каждым
гражданин СССР обязан 
беречь природу». И пример 
каждому должны показы
вать пионеры члены «Зеле
ного патруля».

М. МАНАЕВ, 
член городского пио
нерского штаба.

•  ОТВЕТ 
НА... ТОРМОЗАХ

На корреспонденцию ав
тослесаря цеха технологи
ческого транспорта А. П. 
Шг.'ина «Тормоз — в ка 
бине?» (9 сентября 1977 г.) 
и «Вперед на всех... тормо
зах» (25 ноября), где остро 
критиковались непорядки с 
ремонтом и эксплуатацией 
двигателей в цехе, отвеча 
ет начальник эксплуатации 
Ю. Ф. Ульянков:

«Материалы Шанина об
суждались в коллективе. 
Критика в основном при
знана правильной, для уст
ранения недостатков при
нимаются неотложные ме
ры.

Решение некоторых во
просов не зависит от цеха 
и даж е комбината. Посту
пающее в цех дизельное 
топливо может иметь воду 
и механические примеси, 
так как не подвергается 
отстою, завозится для за 
правки автомобилей прямо 
с железнодорожных цис
терн.

Двигатели, проходящие 
ремонт в Белгороде, как 
правило, термостатами не 
укомплектовываются.

Кадры ремонтников-дизе- 
листов в цехе постоянные, 
уволенных в 1977 году нет.

ОТ РЕДАКЦИИ: вроде бы 
ответ есть. Но что-то в нем 
не так. В той части, где го 

ворится о принимаемых 
мерах —  ничего конкрет
ного. Администрация о гра 
ничилась одной общей 
фразой. А ведь А. П. Ш а 
нин приводил изрядный  
список недостатков. Зато 
подробно рассказывается о 
непорядках, где виновных 
не найти. Топливо негод
ное, с примесями —  и ни
кто не виноват. Двигатели 
без термостатов —  тоже  
спросить не с кого. И тек 
далее.

Если человек не знаком  
с положением дел в цехе, 
далек от автомобильного  
дела и не помнит подроб
ностей выступления Ш ани
на (а это и не удивительно, 
ответ пришел через не
сколько месяцев), то м о
жет создаться япечатление 
полного благополучия. Тем 
более, что одной фразой 
признается справедливость 
длинного перечня претен
зий, зато детально распи
саны те два-три случая, 
где «виновных нет».

Так что ответ это по «у- 
щестяу или отписка —  д о 
гадаться несложно.

#  БАЧКИ 
УСТАНОВЛЕНЫ

Старший осмотрщик ва 
гонов станции Ковдор Б. И. 
Петрунькив выразил воз
мущение плохой организа
цией сбора пищевых отхо
дов в жилых домах.

На запрос редакции от
вечает начальник ЖКУ 
Ковдорского ГОКа Л. С. 
Саркисов:

— Период, когда пище
вые отходы вывозились не
регулярно, был связан с 
отсутствием транспорта. 
Но эта трудность уже поза
ди, машины забирают отхо
ды регулярно, два раза в 
неделю.

ф  СТРОГО 
ПРЕДУПРЕЖДЕНА

Читательницу 3. В. Хля- 
мову возмутила халатность 
и невнимательность в ра
боте кассира гастронома 
«Горняк» А. В. Вишняко
вой.

На запрос редакции от
вечает директор магазина 
Н. Т. Фролова:

— Случай, происшедший 
в магазине, разобран на 
общем собрании коллекти
ва. Кассир А. В. Вишняко
ва строго предупреждена.

ф ДОЖДЬ СПУТАЛ 
ПЛАНЫ

Электрик Ковдорской ТЭЦ 
А. Атапин р письме в Реда^ г1‘1!? 
интересовался, почему ЖКУ 
Ковдорского ГОКа не начинает 
ремонт дома JVs 8 по улице Ки
рова.

Редакции отвечает начальник 
ЖКУ JI. С. Саркисов:

— Покрасить дом. как было 
запланировано, в 1977 году не 
удалось: постоянно шли дожди. 
Ремонт и покраска будут про
изведены в 1978 году.

н т - Л  
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В предновшоднем номере газеты председатель государственной комиссии но при
емке мощностей пускового комплекса — 1978 высказал мнение, что административно- 
бытовое здание рудника «Железным» следует считать первоочередным объектом 1978 
года. В здании осталось завершим, малярные работы и смонтировать оборудование. 
Пока что вид у него далеко не «пусковой».

Фото Н. Ганиевой.



Рабочая семья сына
Впервые написать в ре

дакцию мы решили под 
влиянием чувства благо
дарности, симпатии и ува
жения к старшим товари
щам нашего сына, которые 
стали его учителями в на
чале трудовой жизни.

Сын сделал сам выбор: 
буду токарем. В этом смыс
ле нас обошли волнения, 
которые охватывают роди
телей при выборе детьми 
будущей профессии.

Впрочем, беспокойство 
покинуло не полностью. 
Волновались, найдет ли он 
себя в коллективе, не поте
ряется ли в суете непри
вычных взрослых дел.

Но проходили его первые 
рабочие дни, и мы видели: 
каждый раз по возвраще
нии домой сыну есть о чем 
и о ком рассказать. К аж 
дый раз что-то новое, что 
сегодня узнал, чему научил
ся, какие были задания и

как оценили рабочие его 
первые пробы. По настрое
нию сына чувствовалось, 
что нравится ему в ремонт
но-механической службе 
обогатительного комплекса.

Александр сумел разо
браться, как много в ат
мосфере коллектива зависит 
от начальника, в данном 
случае от Бориса Василье
вича Маркелова. А больше 
всего сын нам рассказывал 
о своем наставнике Викторе 
Александровиче Бобылеве, 
в котором так удачно соче
таются и талант учителя, и 
мастерство токаря, и отлич
ное чувство юмора. Где 
Виктор Александрович — 
там всегда интересно.

Весь коллектив службы 
на удивление дружен, спа
ян в одно целое. По многу 
лет работают в РМС Алек
сандр Михайлов, отец и 
сын Шульгины, Алексей 
Зайцев, Петр Пертуев.

Саше как подростку по
ложен был сокращенный 
рабочий ден, но вот он за 
канчивал работу, убирал 
рабочее место... и этот 
льготный час ждал товари
щей, чтобы вместе ехать в 
автобусе домой.

В коллективе — взрослые 
люди. Они-то не забывали 
что Александр еще молод. 
Вполне возможно, что бы
вали у них и совместные 
праздники, может быть и 
собирались после работы. 
Но Саша никогда не прихо. 
дил домой выпивши.

Не только нам, но и 
друзьям сын рассказывал о 
своих товарищах. И вот его 
друг, работавший на дру
гом участке, зачастил обе
дать вместе с ремонтника
ми — тоже понравился 
дружный коллектив.

Саша пришел на произ
водство после десятилетки. 
Уже через полгода он с по

мощью наставника Бобыле
ва подготовился и сдал эк
замены на второй разряд 
токаря. А через год мы 
проводили его в армию.

День призыва совпал с 
торжественным празднова
нием 60-летия Великого Ок
тября. К нам пришли с до
брыми пожеланиями, на
ставлениями для сына его 
товарищи — бывший моряк 
Северного флота Виктор 
Александрович Бобылев, 
Саша Михайлов, Боря 
Шульгин (он, кстати, после 
службы в армии вернулся 
в РМС), Леша Зайцев, на
чальник службы Борис В а
сильевич Маркелов.

Александр служит на 
флоте, как и его наставник. 
Недавно получили от него 
письмо. Пишет: «Мама, обя
зательно не забудь поздра
вить Виктора Александро
вича с новосельем».

В. Т А Р А Б А Р И Н А , 

работник спортком
плекса профкома Ков- 
дорского ГОКа.

В К О Н Ц Е  прошлого года в Мурманском областном 
издательстве вышла, и сразу стала библиографи

ческой редкостью, документальная повесть Александра 
Сергеевича 1 Смирнова «Партизаны Заполярья». Д оста
точно сказать, что в ковдорский книж ный магазин по
ступило 200 экземпляров и они разошлись буквально за 
два дня.

А. С. Смирнов командовал отрядом «Большевик За
полярья». Бок о бок с этим отрядом сражалось другое 
партизанское подразделение —  «Советский Мурман». 
Некоторые операции они проводили вместе. А  бойцом 
«Советского М урмана» был один из первых строителей 
Ковдора Владимир Владимирович Кашевский.

Здесь нет ошибки, хотя карты и другие источники 
указываю т дату рождения Ковдора —  1953 год. п 
ведь известно, что еще до войны строилась железн 
дорога от станции Пинозеро к Ено-Ковдорскому желе
зорудному месторождению. Так тогда его называли, 
вот на строительстве этой дороги к будущ ему Ковдоро- 
граду (не правда ли название тож е несет на себе отпе 
чаток времени?) и работал шофером лесовоза в I»  /1 
году Владимир Владимирович Кашевский. Отрывки из 
его воспоминаний мы и предлагаем читателям.

В. КАШЕВСКИ'Д

Тропы
партизаны

1041 ГОД. Война. Закончена мая работа) в качестве 
1 У Т 1  шофера автомобиля-лесовоза на строительстве 
железнодорожной ветки к Ено-Ковдорскому месторож
дению. Я на оборонных работа(х на Кандалакш ском на
правлении. CibnbHO было желафще. попасть на фронт, в 
действующую а)?мпю, но это жцлйние исполнилось толь
ко после второгЬ' заявления.

Сурово Заполярье.' Лето короткое и холодное. Нужно 
привыкнуть к лету: ведь ночи почти не бывает. Это об
стоятельство имело и свою отрпщательнуто сторону: бе
лые ночи давали возможность немецкой авиации совер
шать круглосуточные налеты та  Мурманск и другие 
города. Круглые сутки гуде.па земля ог фашистских 
фугасок. Фашистские полчища рвались к Мурманску.

Осенью 1942 года гитлерскьша перешлщк обороне. По- 
видимому они решили зиму отсидеться в землянках и 
блиндажах. Подразделения их были изрядно потрепа
ны, были большие потери в тешшке. Фашисты ждали 
подкрепления, чтобы весной перейти в наступление.

В это время под руководствам Мурманского обкома 
партии создавались партизанские отряды. Они должны 
были, проникнув в тыл врага, не давать фашистам по
коя, лишить их возможности благодушно отдыхать. В 
спеигруппы и партизанские огряды назначались добро
вольны из числа бойцов выносливых, беззаветно пре
данных Родине.

Если на Украине и Белоруссии партизанские отряды 
создавались на захваченной немцами территории, в ты
лу врага, то в Заполярье отряды создавались на нашей 
территории. Им нужно было проникать в тыл врага, че
рез линию фронта, на 150—2100 километров, а иногда и 
до 350 километров. „

В средней полосе России, «т Ленинграда до. Кавказа, 
была линия сплошного фронгга. В Заполярье же дело 
обстояло по-иному. Между Мурманским и Кандалакш 
ским фронтами была полоса около 200 километров, ко
торая охранялась с нашей стороны пограГшчными з а 
ставами, а со стороны врага пикетами, что давало вот 
можность спецгругтам и партизанским отрядам про
никать в гыл врага. Обычно пикеты располагались • на 
расстоянии 5— 10 километров друг от друга. Наши от
ряды должны проникать на территорию врага неза
метно, избегая встречи с пикетчиками, которые непре
рывно «курсировали» на своих участках.

Особенностью партизанской борьбы в Заполярье бы
ло и то, что отряды действовали на территории враж 
дебного государства и помощи от населения, как это 
было на Украине и в Белоруссии, — ждать не приходи
лось. К тому же летом — гнус, без накомарника не 
обойдешься, зимой двухметровые снега да 35-градусные 
морозы, населенные пункты в десятках километрах друг 
от друга, кругом трудно проходимые чаши. Но все эго, 
в некоторой степени содействовало проходу отрядов не
замеченными.

Недаром в отряды подбирались парни физически вы
носливые: рюкзак с набором боевых средств и продо
вольствия, из расчета всего на 1,5—2 месяца весил до 
50 килограммов! Каждый старался прихватить больше 
всего, в особенности соли: надеялись на бродячих оле
ней, как на дополнительное питание, что, впрочем, в по
следствии, оправдало себя. При постоянном движении, 
при большой затрате физической энергии, зачастую про
довольствия хватало на 20 дней, а потом приходилось 
переходить на «подножный» корм.

Мы хорошо знали местность, успели, как говорится 
акклиматизироваться. После ноябрьских праздников мы 
были направлены в партизанский отряд «Советский 
Мурман».

Знакомыми тропами, нехожеными путями шли к гра
нице, к сопке «Ударная». На картах она значилась как 
высота 162,5. До Мурманска мы добирались пешком. В 
раздумьи остановились около высокого, памятного нам 
кедра. Стало у нас традицией: проходя мимо этого
кедра, следуя на задание, в тыл врага, мы всегда оста
навливались и давали салют. Для многих он был по
следним, прощальным салютом...

По знакомой реке Туломе мы добрались до Падуна, 
где переночевали. С рассветом встали, через Нотозеро 
и речку Лотта, которые уже были покрыты льдом, что 
.'ократило нам путь, — прибыли на свою базу.

Откуда
Дед
Мороз?

— Учительница сказала, 
что не пустит меня завтра 
в школу-

г -  Почему?
— Я весь зарос.
— Пошли в парикмахер

скую.
По дороге Серега высы

пал па меня кучу новостей 
и вопросов.

— А на Солнце скоро 
космический корабль поле- 
япт.

— Откуда такие сведе
ния?

— Я же телевизор смот
рю и нам. учительница в 
газете читала. В 85 году 
Марс пролетит над Землей.

— Сережа, ты пойми, что 
на Солнце нельзя летать, 
любой космический корабль 
сгорит, так и не долетев до 
Солнца-

— Ничего ты не знаешь.
— А ты у меня слишком' 

умный.

— Я не умный, я рассу
дительный. И вообще, я с 
детства люблю рассуждать.

Не выдерживаю и начи
наю смеяться. Но он уже 
забыл, о чем говорил ми
нуту назад. Увидел Север
ное сияние, спросил, почему 
оно бывает? Объясняю ему 
все как есть- Обманывать 
нельзя. Иначе все обернется 
против меня же самой.

До сих пор не могу за 
быть прошлый Новый год. 
В дверь позвонили, Сережа 
побежал открывать и в уж а
се вернулся назад. В квар- 
тиру вошел Д ед Мороз. Сын 
весь как-то съежился и Ирм. 
жался ко мне. Я видела, 
что ему страшно, но он ста
рается не показать это. Дед 
Мороз произнес поздравле
ния и вручил Сереже ку
лек со сладостями, книжку 
о военных летчиках и 
клюшку. После ухода Д е
да Мороза и Снегурочки 
сын набросился на меня:

— Это не правдашпый 
Дед Мороз!

— Почему, Сережа?
— Это дяденька какой-то 

переоделся. Ты же сама го

ворила, что мороз — это яв
ление природы.

Ловушка захлопнулась. 
Надо было как-то выкручи
ваться, что-то придумать.

— Ну, подумай сам, сы
нок, зачем чужому дядень
ке дарить тебе клюшку?

Возразить было нечего, 
и сын согласился

— Мама, можно я па 
улицу побегу, покажу Дим
ке клюшку.

Через час сын явился до
мой не хуже того Деда М о
роза. Пальто все в снегу, 
валенки вообще не снима
лись с ног, на руках только 
одна рукавица.

— Мама, когда мы лезли 
через забор с Димкой, к на
шему дому подъехала ма
шина, из нее вышел Дед 
Мороз. А потом еше одна 
машина, — рассказынал 
взахлеб. — и из нее тоже 
Дед Мороз вышел. Я знаю, 
это за метеостанцией в лесу 
приземлился космический 
корабль- Ведь на Земле нет 
Дедов Морозов. Это они с 
Луны прилетели. Они выхо
дят на дорогу, останавли
вают машины и привозят 
детишкам подарки...

Ну вот, мы и пришли в 
парикмахерскую

Карандаши
Эти карандаши попали к 

нам недавно. Они приплы 
ли из далекой заморской 
страны. Карандаши ^были 
настолько красочные, что 
вызывали восхишение и ма
леньких, и взрослых. И 
загадочное слово «Карио- 
ка», и яркий след, которым 
они оставляли на бумаге, 
завораживали детвору.

В нашу квартиру зачасти
ли гости. Они приходили 
просто порисовать. Ну как 
откажешь ребятишкам? И

на бумаге возникали лоша
ди, скорее похожие на ди
нозавров, коты в неве
роятных одеяниях, радуга, 
богатыри на огромных но- 

,гах с малюсенькими руками, 
воины в средневековых до 
спехах, висевшие на елках 
вниз головами, как елочные 
игрушки- Это был удиви
тельный мир детского рп- 
супкт.

II нот однажды каранда
ши исчезли. Правда, не все, 
а только часть из них, при
том самых ярких. Это была 
тяжелая потеря. Мало то
го, что исчезли карандаши, 
дорогой подарок, главное, 
что никто не знал, кто их 
взял. И тут я сделала то, 
из-за чего до сих пор крас
нею и не могу никак решить 
для себя: правильно я по
ступила или нет- Я пошла 
по квартирам и стала спра
шивать, не взял ли кто слу
чайно карандаши? Ребята 
показывали свои, а наши 
как сквозь землю провали
лись. После нескольких т а 
ких поселений мне стало не 
по себе. Какое я имею пра
во отказывать в доверии 
этим ребятам?

Но ведь кто-то же взял 
карандаши. Соблазн, ко
нечно, был велик, уж боль
но они красивые. Я рассуж
дала, что обязана найти то
го, кто взял. Объяснить, 
ему, что нельзя брать чу
жое- Чтобы потом не было 
поздно.

И все-таки я больше ни
куда не пошла- А в наш 
дом до сих пор ходят ребя
та. И возникают на листа.х 
бумаги яростные сражения, 
и цветут ярко-зелецые, и 
игрушках, елки.

В. П О П О В А ,
техник - метео р о л о г
Ковдорской метеостан
ции.

М ного развлечений придумано для школьников на 
дни каникул. На снимке (слева) - -  детский утренник во 
Дворце культуры. Но ребята и сами горазды найти, чем 
заполнить досуг. Разгорелись во дворах хоккейные ба
талии (снимок внизу).

Фото Н. Ганиевой.

(Продолжение следует).



С п р а в к у ?
Пожалуйста!

Лрне Кашпур, школа 
№  Ш. — В детско-юноше
ских спортивных школах 
(а их в Ковдоре две) нет 
возможности пригласить 
тренеров для фигуристов. 
Д а и базы пока еще в го
роде нет. Вполне возмож
но, что с развитием города 
к традиционным лыжам и 
плаванию добавится и фи
гурное катание. Но кто 
сказал, что фигуристам об
щее фг^ичаское развитие 
противопоказано?

Филимоновой. — Налог 
за бездетность взимается 
с женщин в возрасте от 20
до 45 лет с того момента, 
как они выходят замуж. 
Такого положения, чтобы 
взимать налог через год по 
еле регистрации брака нет.

Ивановой. Домохозяйки 
в возрасте от 20 до 40 лет 
с восьми- и десятикласс
ным образованием могут по. 
лучить специальность в 
учебно-курсовых комбина
тах Ковдорского ГОКа, 
треста «Ковдорстрой» и в 
учебных классах при руд
никах ГОКа «Ковдорслю- 
да». Особых возрастных 
ограничений при этом нет. 
Кстати, в конце года будет 
пущен в эксплуатацию мо
локозавод. Кадры для него 
будет готовить учебно-кур
совой комбинат Ковдорско
го ГОКа.

Гл-снко. Ваше предложе
ние глубже изучать произ
ведения классиков мировой 
и русской литературы уч
тем. В свою очередь под
скажите, пожалуйста, как 
подписаться на эти произ
ведения?

Сверкая золотистой стружкой,
В сияньи радостных лучей. 
Вот-вот покажется горбушка — 
Предвестник солнечный ночей.

Фотоэтюд А. Гурьянова.

ПОЧИН ЕСТЬ
Первый матч на своем 

«поле» провела сборная 
команда футболистов сем-- 
надцатой школы. Наконец- 
то спортзал школы подго
товлен для соревнований по 
мини-футболу. Это поста
рались Вл. А. и Вал. А. 
Гончаровы, С. Г. Мартынов 
и сами ребята.

Соперник «Артенеса» (так 
называется наша команда) 
были футболисты «Геоло- 
га». Первый мяч забил с 
пенальти игрок гостей В. 
Иванов. Тайм закончили 
вничью, 3 : 3. А общий итог 
в нашу пользу — 8 :6 .

Алик ЖУКАС, 
футболист «Артенеса».

.L

НАКАЧАТЬ М ЯЧИ !

Письмо Алика Жукаса 
етало в новом году первой 
ласточкой, напомнившей о 
мини-футболе. Настало вре
мя трубить сбор на третий 
традиционный турнир по 
мини-футболу за переходя
щий приз «Рудного Ковдо
ра».

Сначала о том, что оста
лось без изменений. Пер
вым делом — заявки. Их на
до подавать в редакцию 
«Рудною  Ковдора» полно
стью готовыми: фамилии и 
имена футболистов, воз
раст, спортивный разряд, 
разрешение врача высту
пать в соревнованиях, цвет 
формы, фамилия капитана. 
И наконец, в заявке долж
на быть подпись руководи
теля цеха или управления, 
выставляющего команду. 
То есть, руководитель заве
ряет, что все спортсмены 
работают в данном цехе, а 
также берет под контроль 
дисциплину в команде и 
обязуется обеспечить необ
ходимые условия для их 
подготовки к турниру.

Разделение на первую и 
вторую группу, видимо, на
до оставить. Команды, вы
бывшие из первой и побе
дившие во второй, извест
ны по прошлогодним ито
гам.

Итак, ждем заявок. Пред
варительные надо подать и: 
позднее 20 января.

СПОРТ
Первые 
международные

Миша Степанов и Леша 
Безбородов из школы 
№  17 в составе команды 
пловцов М урм анской об
ласти стали победителями 
м еждународны х соревнова
ний. Предоставляем им сло
во.

Миша. Уезжая в М ур 
манск, просмотрели прото
колы прошлых лет с ре
зультатами этих традицион
ных соревнований. Резуль
таты довольно высокие, но 
ничего, потягаться можно. 
Мы ведь тоже на трениров
ках нормы первого взрос
лого не раз выполняли.

Леша. Но одно дело —  
здесь, другое  —  там. И д о 
рож ки в М урманском бас
сейне непривычные, пяти
десятиметровые. В нашем 
бассейне на стометровке 
три поворота, наверстыва
ешь время за счет отталки
вания от стенки, там же 
всего один поворот. Но не 
это главное.

Миша. Главное, все-таки 
непривычная обстановка —  
такую только по телевизо

ру  видели: флаги разных
стран, торжественность.

Леша. А еще мы волно
вались, допустят ли ковдор- 
чан к соревнованиям. Ког
да мы приехали, областная 
сборная была уж е сф орми
рована. Но мы настаивали. 
А как же? Дома знают, что 
мы уехали на м еж дународ
ные соревнования. Да и 
тренеры сборной видят, что 
мы подготовлены лучше не
которых членов команды, и 
включили в основной со 
став.

Миша. Поуспокоились не
много. Осмотрелись, знако
мых встретили, мы ведь на 
областных соревнованиях 
часто бываем. А с киров
скими спортсменами вместе 
летом в спортивном лагере 
бцши.

Леша. Программа очень 
насыщенная. Наша пятерка 
участвовала в девяти за
плывах. И в общ ем, доволь
но успешно. В шести видах 
программы принесли
команде зачетные очки.

Миша. Все же волнение 
сказалось. Таких результа
тов, как дома не добились. 
Только Люба Бирюкова от
личилась, в Ковдоре ей не 
удавалось уложиться в нор
му первого разряда, а там 
получилось.

Где вы, 
мужчины ОРСа?

Прошел очередной этап 
спартакиады комбината — 
плавание. 72 участника из 
десяти цехов боролись за 
победу на дорожках бассей
на.

И в этом виде программы 
удачнее всех выступили
спортсмены рудника «Же
лезный». Пловцы обогати 
тельного комплекса заняли 
второе место. Во второй 
группе призовые места рас 
пределклись так: жилищно- 
коммунальное управление, 
цех КИПиА, управление 
комбината.

Не выставили команду и 
получили штрафные очки 
энергоцех, электроиех и цех 
подготовки производства. 
О последнем надо сказать, 
что спортивные дела там 
не идут на лад и после из
брания нового физорга.

Мог бы претендовать на 
общую победу коллектив 
ОРСа, эта команда вы
играла женские заплывы, 
но не выставила мужчин и, 
в итоге — последнее место.

В личном зачете победу 
одержали А. Харкевич из 
цеха технологического тран
спорта и Н. Напалкова 
(рудник «Железный»), При
зерами стали также 10. 
Рязанов и А. Болотов (оба 
из команды рудника), Н. 
Путилова (ОРС) и А. Га- 
жаман (цех заводских ла
бораторий).

Совет ДСО «Труд» наде
ется, что на очередные эта
пы спартакиады неявок не 
будет.

Н. НИКИТИН,
заместитель председа
теля ДСО «Труд».

Еще раз, 
п ослед ний...

У водителей автогараж а 
Ковдорского лесопункта, в ос
новном, нет претензий к акку 
муляторщ ику Николаю  Напха- 
ненко. Д венадц ать лет работа
ет он в леспромхозе и как ра
ботник зарекомендовал себя не
плохо.

Но не для обсуждения дело
вых качеств Иапханенко собра
лись рабочие лесопункта, хотя 
его фигура и в центре внимания 
собравш ихся. Идет товарищ е
ский суд.

А что ж е сам виновник «тор
ж ества?» . Ему к такой ситуа
ции не привыкать. В прошлом 
давал  обещ ания не допускать 
впредь подобных случаев. А в 
уходящ ем году два раза  побы
вал в медвы трезвителе. Д а еще 
в бумаге, присланной из отде
ления милиии, сообщ ается о 
недостойном поведении по от
ношению к блю стителям поряд
ка.

И все-таки, несмотря на без
оговорочное осуж дение проступ
ков рабочего, коллектив верит 
как в возмож ность "его исправ
ления. так и в собственные си
лы. П оэтому товарищ еский суд 
решил ограничиться общ ествен
ным выговором.

А. Ф О Л О М И Н А ,
председатель товарищ еско
го суда Ковдорского лес
промхоза.

Сам себя 
высек

В августе 1976 года в 
больницу обратился токарь 
РМ Ц Ковдорского ГОКа
В. П. Гурии. Врачи устано
вили диагноз: сотрясение
головного мозга и госпита
лизировали больного. На 
расспросы и в больнице, и 
сотрудников милиции Гу
рии отвечал: его беспри
чинно избили у клуба «Ис
кра» двое неизвестных пар
ней. Преступление было 
квалифицировано как дерз
кое хулиганство.

В поисках неизвестных 
хулиганов сотрудники ми
лиции опросили не один 
десяток людей. Сам Турин 
неоднократно опрашивался 
работниками отделения 
всех рангов, писал собст
венноручно протоколы. Что- 
то в деле не сходилось.

Весь тот августовский 
день вырисовывался по ми 
путам и никак не лполуча- 
лось этой встречи с хулига
нами.

Спустя почти полтора го
да Гурии под тяжестью до
казательств признался, что 
эту историю придумал. На 
самом деле он подрался с 
другом.

На вопрос: «Зачем же
было сочинять задачу с 
двумя неизвестными?» Гу
рии ответил, что не хотел 
подводить друга, так как

в драке виноват сам.
Была и еще одна причи

на. Турин получил деньги 
по больничному листу за 
месяц временной нетрудо
способности. И это не един
ственный ущерб государст
ву, который он причинил. 
Полтора года по его лже- 
доносу работали следствен
ные органы, а это стоит не
малых средств.

Случай, к сожалению, не 
единичный. Такие заявите
ли забывают, что есть в 
Уголовном кодексе РСФСР 
статья 180: «Заведомо лож 
ный донос о совершении 
преступления наказывается 
лишением свободы на срок 
до двух лет или исправи
тельными работами до од
ного года». В комментариях 
статья кодекса не нуж да
ется.

Ю. ХВАТОВ, 
старший следователь 
Апатитского ГО В Д.

Что написано  
на лбу?

Что Геннадий Щербина и
Сергей Буйвонов не отли
чаются храбростью, стало 
известно из заметки началь
ника штаба опорного пунк
та С. Е. Петрова «Ах, ты 
еще и не куришь?..» («Руд
ный Ковдор» за 23 декабря 
1977 года): эти двое при
участии третьего избили 
подвыпившего мужчину. 
Дальнейшие события толь
ко подтвердили, что Щ ер
бина и Буйвонов далеко не 
смельчаки.

На допросе в отделении 
милиции оба хулигана 
скрыли настоящее место ра
боты и назвались комсо
мольцами. Но в геологораз
ведочной партии и на уча 
стке «Севзапстальконструк- 
цни» отказались считать их 
своими. И не без основа
ний. И Щербина, и Буйно 
нов временно работают в 
ОРСе 'Ковдорского ГОКа

Кстати, возраст свой ху
лиганы указали верно: оба 
1955 года рождения. Ви
димо, посчитали, что мно 
гоопытных сотрудников МП 
лиции здесь не провести. А 
в выдуманное место рабо
ты и членство в ВЛКСМ 
дежурный поверил на сло
во. Интересно, а что запи
шет в журнале дежурный 
если завтра какой-нибудь 
нарушитель назовется ком
сомольцем и сотрудником 
горотделения милиции?

Редактор Я. МАХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
6 января — Киноклуб 

«Пионер», фильм «Сотруд
ник ЧК» (15); Вечер отдыха 
коллектива цеха заводских 
лабораторий (19).

7 и 8 января — Танце
вальные вечера (20).

13 января — Клуб «Здо
ровье». «Умей помочь в бе
де» (20).

К И Н О
7 января — «Как лечить 

удава» (15); «Принцесса на 
горошине» (16, 18)-

8 января — «Додумался, 
поздравляю» (12); «SOS* 
над тайгой» (18).

10 января — «Мальчишку 
звали капитаном» (17); «Зо-. 
лотое путешествие Синдба
да» (19, 21).

11 января — «Золотое пу
тешествие Синдбада» (17, 
19, 21).

13 января — «Мулен 
Руж» (17, 19, 21)

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

6—-8 января — «Испыта
ние любви», в двух сериях 
(12-30, 15-15, 18-15. 21).

9 января —- «Табор ухо
дит в небо» (12-30, 14-30 
16-30, 18-15, 20, 22).

10— 11 января — «Поезд
ка» (12-30, 14-30, 16-30,
18-15. 20, 22).

12— 15 января —  «Ска
зание о Сиявуше», в двух 
сериях (12— 13-го: 12, 15, 
18-15; 21; 14-15-го: 12, 15, 
18, 21).

16— 17 января —  «Де
вушка из банка» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

ТАКСИ ПОДАНО
С 6 января 1978 годе от

крывается движение легко
вого такси Апатиты— Ков
д о р — Апатиты.

Отправление из Апатитов
—  от диспетчерского пунк
та (ул. Ферсмана, 4), а 
7-00 и 16 часов; из Ковдо
ра —  от универмага «Ков
дор», в 7-00 и 15 часов ‘45 
мин.

Пассажиры оплачивают 
стоимость проезда в сумме, 
показанной таксометром, в 
равных частях. О риентиро
вочная стоимость пробега 
таксомотора в один конец
—  35 рублей.

Заказы принимаются еже
дневно. В Апатитах —  по 
телефону 3-05-95 диспет
чером автоколонны, в Ков
доре —  диспетчером фи
лиала по телефону 5-51. 

Администрация авто'- 
колонны № 1378-

В ОТПУСК —  
С ПУТЕВКОЙ

В комитете комсомола 
Ковдорского ГОКа имеются 
путевки в международные 
м олодеж ные лагеря на пер
вый квартал 1978 года;
«Солнечная долина» (Баку- 
риани) —  с 17 марта по 
1 апреля; «Лесное озеро» 
(Латвия) —  с 12 по 23 ян
варя и с 3 по 18 марта; 
«Спутник» (Крым) —  с 11 
по 23 января.

За справками обращать
ся в комитет ВЛКСМ. Теле
фон 1-19.

Этот номер газеты я типогра
фии «Кандалакш ский комму
нист» набирали линотиписткя 
ГЛ. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 

М ВАРНИНА, верстала В. А. 
а  КОСТИНА, клише нарезал  я 
$  печатал на ротационной маши- 
Г не В. П. УШАКОВ.
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На подъездах к плану
Руководители цеха техно

логического транспорта и 
рудника «Железный» не 
скупится на взаимные пре
тензии. Обстоятельно, с 
цифрами наготове дока
жут, как много потеряли из- 
за партнера. Так и разой
дутся, каждый при свсГем 
мнении. Старый, как тех 
нология горных работ, па
радокс; стоят экскаваторы 
в ожидании машин, стоят 
машины в ожидании по
грузки. Кто же кого ждет?

Одна смена выполнила 
план, другая нет, здесь 
плюс, там минус. А в ито
ге — неритмичная работа. 
Wo если приглядеться к 
сменным рапортичкам, то 
проглядывает какая-то за
кономерность. Минус дает 
вторая смена суток, дотя
гивают до суточного плана 
дополнительно перевезен
ные тонны первой и треть
ей смен. На второй (днев
ной) чаще жалобы со сто
роны ЦТТ; гоняют машины 
е экскаватора на экскава
тор, в другие смены бьет 
тревогу рудник: не хватает 
машин.

Сутки, 9 января. Ночная 
«мена —  .21,6 тонны на ав
тотонну (в них —  чуть по 
зднее), днем —  21, вече
ром — 22 тонны. Следую
щие сутки, 10 января. 
Ночью —  24,6 тонны! Днем 
—  снова значительно мень
ше. Такая же картина и в 
другие январские сутки.

Теперь об Ввтотоннах. Эта 
единица введена в насту
пившем году для подсчета 
возможного результата 
смены. Раньше прикидыва
ли проще: вышло столько- 
то машин, их пересчитыва
ют на «переведенные» (то

есть, на 27-тонники), а за
тем это число умножают на 
известную производитель
ность БелАЗа-540.

Способ проверенный, да 
есть в нем недостаток. Хо
дит по карьеру и возит ру
ду не «переведенная», не 
«усредненная» машина, а 
определенный БелАЗ. 40- 
тонник или 27-томник. И 
от того, в какой пропорции 
эти машины составят общее 
число вышедших на линию 
самосвалов, зависит нема
ло.

Из рейда по карьеру 10 
января запомнилось: к
мощному экскаватору 
3((<Г-8И №  1 подкатил 27-
тонный БелАЗ. Два ковша 
—  и поехал. Следующая 
«малютка» подошла неско
ро, и снова два ковша. Яс
но, что БелАЗ-548, как его 
ни «переводи», увезет 
больше.

Итак, новая система под 
счета. Вышло, к примеру, 
на линию 20 сорокатонни- 
ков и 20 двадцатисемитон- 
ников. Считаем: 20x40 + 20х 
х27= 1.340. Это и есть авто- 
тонны. Исходя из реальных 
условий рудника «Ж елез
ный», у нас принято счи
тать выработкой. 22 тонны 
на автотонну. В приведен 
ном примере это будет: 
1.340x22 — 29.480 тонн, Это 
и есть ожидаемый от соро
ка машин результат.

Для определения «маги
ческого» числа 22 были 
учтены многие факторы, а 
в первую очередь —  се 
годняшнее положение с 
технологическим транспор
том. Средняя выработка 
одного водителя в преде-

(Окончание см. на 3-й стр.).

ПОЧЕТНЫЕ 
НАГРАДЫ

Как уже сообщалось* 
4 января на партийно-хо
зяйственном активе были 
обсуждены и приняты со
циалистические обязатель
ства коллектива Ковдорско- 
го ГО Ка  на 1978 год. Там 
же, за достижение высоких 
показателей в выполнении 
планов второго года деся
той пятилетки передови
кам производства были 
вручены знаки «Победи
тель социалистического со
ревнования 1977 года». Сре
ди них старший машинист 
бурового станка А. И. Вер. 
тебный, старший машинист 
экскаватора А. Г. Петро- 
ченков, водитель БелАЗа
Н. А. Самодуров, электро
сварщик обогатительного 
комплекса Н. Ф. Бабаев, 
слесарь РМ Ц  И. В. Сергу- 
иин и другие товарищи. 
А всего награждены 139 
тружеников комбината.

Ветеран комбината Тать
яна Яковлевна Политова— 
оператор участка обогаще
ния. В ее руках задание 
оптимальных нагрузок на 
секции, трамогмое ведение 
технологического процесса, 
своевременная передача ин. 
формации технологам и 
сменному мастеру, предот
вращение аварийных ситуа
ций. С первых дней года 
в автоматическом режиме 
работает девятая секция 
участка. Содержание клас
са минус двести в пределах 
55—-60 процентов и железа 
в концентрате 64 процента 
— отличные показатели для 
нового оборудования. В 
этом есть доля труда Тать
яны Яковлевны, ее умение 
и многолетний опыт.

Фото И. Ганиевой.

ОПЫТ ПОДСКАЗЫВАЕТ
В начале юбилейного го

да на комбинате был со
здан штаб социалистическо
го ,соревнования за достой
ную встречу 60-й годовщи
ны Великого Октября. На
чальником был утвержден 
директор комбината, секре
тарем — н а ч а л ь н и к  
ОНОТиЗа. в штаб вошли 
заместители директора и 
руководители обществен
ных организаций. Такая 
постановка вопроса изме
нила отношение к соревно
ванию многих руководите
лей рудников, цехов и фа
брик.

Коллектив р у д н и к а  
«Чалмозеро» стал инициа
тором соревнования за вы

полнение полугодовой про
граммы к 19 июня — дню 
выборов в местные Советы, 
поддержал почин ростовчан 
— «Работать без отстаю
щих!». Успешная работа 
коллектива в I полугодии 
позволила ему досрочно, к 
11 ноября 1977 года, выпол
нить годовой план, до кон
ца года выпустить 12.27! 
тонну сырья для фарфоро
вой промышленности — пег
матита.

Наращивая успех, кол
лектив рудника взял на се
бя обязательство: план
трех лет пятилетки выпол
нить к 7 октября—к празд
нованию 1-й годовщины 
принятия новой Конститу

ции СССР. А ведь объем 
производства пегматита на 
комбинате возрастет в 1978 
году на 20 процентов.

На руднике «Ковдор» в 
начале года было развер
нуто социалистическое со
ревнование за право добы
чи, перевозки, переработки 
и. выпуска 100-тысячной 
тонны' вермикулиторого кон
центрата. И этот почин на
много приблизил дату по
беды. 1.654 тонны вермику- 
литового концентрата сверх 
плана года — вот результат 
работы вермикулнтчиков в 
1977 году.

При подготовке к 1978 
году под руководством 
штаба на рудниках прошла

общественная защита со
циалистических о б я з а- 
тёльств, как индивидуаль
ных, так и коллективных.

На руднике «Чалмозеро» 
разворачивается соревнова
ние среди комплексных 
бригад рудосортировки, 
экипажей экскаваторов и 
автомобилей за право до
бычи, перевозки, перера
ботки и отгрузки полумил
лионной тонны кварцполе- 
вошпатового сырья. Это со
бытие, по расчетам, долж
но произойти в январе- 
феврале 1979 года. Задача 
коллектива рудника — при
близить его, выпустить 

' 500-тысячную тонну пегма
тита в декабре 1978 года.

Г,. З В Е Р И Н Ц Е В ,  
инженер ОНОТиЗа 
ГО Ка «Ковдорслюда».

ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ф

ДО КОНЦА 
ПЯТИЛЕТКИ

11 января на собрании 
партхозактивов т р е с т а  
«Ковдорстрой», Ковдорско- 
го ГО Ка и ГО Ка «Ковдор
слюда» были приняты сов
местные соцобязательства 
до конца пятилетки, на
правленные на безусловный 
и досрочный ввод произ
водственных мощностей в 
1978— 1980 годах.

Отчет о партхозактиве и 
соцобязательства б у д у т  
опубликованы в следующем 
номере.

ПРИСТУПИЛИ
Число секций на участке 

обогащения достигло про
ектного. Теперь наращива
ние мощностей будет произ
водиться только за счет ре
конструкции.

Сразу после девятой сек
ции мы приступили к ра
боте на первой. С начала 
января занимаемся демон
тажом оборудования. Го
товим фронт работ для 
строителен. Действия мон
тажников в действующих 
цехах связаны с определен
ными трудностями. Но у 
нас есть опыт. Обогати
тели изменили график ре
монта оборудования, чтобы 
предоставить нам мосто
вой кран в дневную смену.

А. Л А В Р О В , 
начальник участка 
«Севзанметаллургпро- 

Ы И М Ш ! ! а ж д +

Дата, р о ж д ен и я : 1 июня г о д а
С сегодняшнею номера газета приступает к публикации материалов, посвященных 

25-летию Ковдора. Пользуясь случаем, мм благодарим директора учебного комбината 
треста «Ковдорстрой» Александра Васильевича Косарчука за любезное согласие от
крыть рубрику и поделиться с читателями своими воспоминаниями о первых днях по
селка Ковдор.

Да, ученики школы номер семнадцать задумали большое дело — со
здать музей города, в котором они родились. Но разве только так отмечаются значи
мые вехи нашей жизни?

Третий год десятой пятилетки ознаменован для ковдорчан юбилеем их родного го
рода. А это значит, что вся производственная, вся культурная жизнь Ковдора будет 
проходить под знаком предстоящего двадцатипятилетия. А это значит, что девиз «Пре
вратим Ковдор в город образцовой культуры и порядка!» должен быть воплощен в 
жизнь уже в этом году.

Редакция обращается к читателям е просьбой поделиться своими предложениями, 
как лучше отметить 25-летие Ковдора, как и когда организовать юбилейные торжества.

В  ноябре прошлого года 
мне позвонила учитель , ма
тематики из семнадцатой 
школы Альбина Николаев
на Каверина и сказала, что 
при школе создается музей 
истории Ковдора.

.Альбина Николаевна и 
ребята старших классов 
дважды были гостями у 
нас, в учебном комбинате, 
и подолгу. Задавали вопро
сы, я отвечал, затем сам 
продолжительно рассказы
вал. На столе слегка шумел 
магнитофон, иногда щелкал 
затвор фотоаппарата. Я 
дал им некоторые фотогра
фии, сохранившиеся у ме
ня, рассказал, к кому мож
но еще обратиться из тех, 
кто пришел в Ковдор в чис
ле первых строителей, и 
обещал дать копии некото

рых документов, относя
щихся к приходу первых
строителей в Ковдор, что 
потом и сделал.

После звонка Альбины 
Николаевны я вдруг вспом
нил, а ведь I июня 1978 
года исполнится 25 лет 
Ковдору как населенному 
пункту, и что это первый 
юбилей в истории нашего 
города.

А началось все так. В 
мае 1953 года по тресту 
«Кольстрой» (тогда единст
венному территориальному 
тресту на Кольском полу
острове) вышел приказ об 
организации в Ковдоре 
строительного управления—- 
СУ «Спецетрой», на кото
рое возлагалось строитель
ство горно-обогатительного 
комбината и поселка Ков

дор. Начальником этого уп
равления назначался опыт
ный строитель и хороший 
организатор Петр Василье
вич Г олубев.

25 мая Голубев прибыл в 
Куропту, где уже сущест
вовал леспромхоз, подве
домственный тресту «Коль
строй». Участок, строивший 
леспромхоз, подчинялся Аф. 
рикандскому строительному 
управлению, оа теперь пе
реводил в подчинение обра
зовавшегося Ковдорского 
•управления, становился его 
первым базовым подразде
лением.

Привожу текст первого 
приказа, изданного П В 
Голубевым, по прибытии в 
Куропту:

«Приказ по специализи
рованному управлению СУ

«Спецетрой». Параграф пер
вый: сего числа вступил в 
обязанности и. о. началь
ника специализированного 
управления «Спецетрой». 
Основание: Приказ по тре- 
сту от 25 мая 1953 года 
№  213-к.

Начальник СУ «Спец- 
строй» Голубев».

Сформировав часть свое
го штаба, Петр Васильевич 
с группой рабочих 1 июня 
1953 года прибыл в Ковдор, 
а точнее — в Старый Ков
дор. Там было три полу
разрушенных барака и не
сколько маленьких в таком 
же состоянии домиков.

Этот день и стал началом 
строительства Ковдора и 
возникновением на Коль
ском полуострове нового 
населенного пункта. Было 
бы неверным считать этот 
день и началом освоения 
Ковдора. Еще в довоенное 
время здесь провели боль 
шую работу геологи. За ни 
ми в то же довоенное вре 
мя работали строители-жг 
лез н одор о ж н и ки, котор ьи
уложили железнодорожныг 
путь на значительном про
тяжении. В войну рельсы 
были сняты на оборонные 
объекты. Кстати, после 
снятия в войну рельсов же
лезнодорожное полотно 
служило для пограничников

гужевой дорогой от. посел
ка Ена до Ковдора.

Но и геологи, и железно
дорожные строители были 
здесь временные. А наши 
строители 1 нюня 1953 года 
пришли в Ковдор строить 
комбинат и поселок, обра
зовав сразу постоянный на
селенный пункт. Вот поче
му на картах и в других 
официальных документах 
возникновение Ковдора как 
населенного пункта датиру
ется 1953 годом.

В  середине 1953 года по
езда ходили до 112 кило
метра, где была временная 
станция, а на нынешней 
станции Ковдор уже рабо
тали железнодорожные 
строители.

Первым строителям Ков
дора не пришлось жить в 
палатках, так как геологи и 
железнодорожные строите
ли оставили после себя упо
минавшийся выше Старый 
Ковдор. И хотя бараки и 
домики были , в очень пло
том состоянии, но они все 
же были базой. Хоть какан, 
ю крыша была. Й началась 
деловая жизнь формировав
шегося коллектива.

А. КОСАРЧУК, 
директор учебного 
комбината треста «Ков
дорстрой».



ФУНДАМЕНТ НАСТУПЛЕНИЯ
П ОСТАНОВЛЕНИЯМИ 

ЦК КПСС н Совета 
Министров СССР о разви
тии промышленности мине
ральных удобрений, черной 
металлургии, легкой про
мышленности предусматри
вается па территории Ков- 
яоро-Енского промышленно
го узла расширение и ре
конструкция Ковдорского 
горно-обогатительного ком
бината. строительство двух 
фабрик но переработке апз- 
тйтсодержаших руд, строи
тельство Е й с ко й  помольно- 
обогатительной пегматито
вой фабрики. Для решения 
этих задач тресту «Ковдор- 
строй» необходимо обеспе
чить рост программы строи
тельно-монтажных работ до 
57 миллионов рублей в год.

Крон* того, в случае оконча
тельного решения вопроса о 
строительстве на Ковдоро-Гн- 
ской площадке завода по про- 
лзводству желтого фосфора лн*

лить такие капиталовложе
ния тресту в короткие сро- 
ки Минтяжстрой СССР не 
может,

Поэтому организаниям- 
заказчикам, намечающим 
рост объемов строительства 
(Ковдорский ГОК, ГОК 
«Ковдорслюда» и в даль
нейшем, вероятно, объеди
нение «Апатит»), необходи
мо четко определить объе
мы строительства не менее 
чем на ближайшие две пя
тилетки, своевременно обе
спечить передачу Мингяж- 
сгрою СССР капиталовло
жений для подготовки про
изводственной базы треста 
«Ковдорстрой» к возраста
ющим объемам строитель
но-монтажных работ.

В настоящее время за счет 
средств, переданных Минхим- 
промом СССР, на собственной 
базе «Ковдорсгроя» строится 
цех сборного железобетона 
мощностью 30 тысяч кубомет-

НЕТ Б А З Ы -  
НЕТ СТРОЙКИ
во другого производства но пе
реработке на месте апатитово
го концентрата, программа 
строительно-монтажных работ 
должна возрасти еще на 30— 
35 миллионов рублей-

Однако в 1977 году трест 
с большими трудностями 
выполнил объем работ в 
25,7 миллиона рублей. Та
кое несоответствие между 
возможностями треста и 
потребностями определяет
ся в первую очередь слабой 
производственной базой 
треста.

Для большей наглядности 
приведу некоторые цифры. 
В  соответствии с государст
венными нормами расхода 
ресурсов на 1 миллион руб
лей строительно-монтажных 
работ трест имеет мощно
сти по сборному железобе
тону на программу 4,7 мил
лиона рублей строительно- 
монтажных работ, по арма
туре товарной —  на 11,0 
миллиона рублей, по сто
лярным изделиям — на 
J0.2 миллиона рублей, по 
бетону товарному — на
23.2 миллиона рублей, по 
раствору строительному — 
■я 35,9 миллиона рублей, 
во щебню — на 24 миллио
на рублей, по складскому 
хозяйству — на 17,1 мил
лиона рублей, по базам 
механизации — па 30 мил
лионов рублей, по жилой 
площади — на 12,1 миллио
на рублей. При этом полно
стью отсутствуют мощности 
во асфальтобетону, произ
водственным нехам баз уп
равления производственно- 
технологической комплек
тации и ряду других произ
водств.

Выполненный трестом в 1477 
году объем работ обеспечивал
ся, в основном, ресурсами за 
счет поставок из других подраз
делений «Главмурманскстроя», 
что привело к удорожанию за 
счет дополнительных транспорт
ных расходов более чем на 500 
тысяч рублей. Одиако и этой, 
пусть накладной помощи, мы 
декоре будем лишены. Так как 
намечаемы! рост объемов в 
соседних трестах, обеспечиваю
щих в настоящее время нас 
конструкциями, изделиями, ве
дет к снижению их возможно
стей по поставкам тресту «Ков
дорстрой». Положение еще ос
ложняется тем. что существую
щая производственная база 
треста попадает под снос в свя
зи с реконструкцией Ковдор
ского ГОКа.

Из сказанного следует, 
что дальнейшее развитие 
Ковдоро-Енского промыш
ленного узла целиком зави
сит от развития производ
ственной базы треста «Ков
дорстрой». На каждый мил
лион рублей роста годовой 
программы строительно
монтажных работ необходи
мо вложить в развитие 
производственной базы I —
1.2 миллиона рублей капи
тальных вложений. Выде-

Когда и ка к  
его закладывать,  

чтобы предотвратить 
срывы?

ров в гол, дробильно-сортиро
вочное хозяйство мощностью 
100 тысяч кубометров щебни в 
год. база управления производ
ственно-технологической комп
лектации на программу 25 мил
лионов рублей, база управле
нии механизации на 150 ма 
щин. Все перечисленные объ
екты будут внедеиы в эксплуа
тацию в I97S году, цех сборно
го железобетона — уже в пер
вом полугодии.

За счет средств Минтяж- 
строя СССР построен и 
введен в эксплуатацию га
раж на 250 автомашин. За 
счет средств Ковдорского 
ГОКа введен в эксплуата
цию бетонорастворный за
вод мощностью 80 тысяч 
кубометров, строятся и бу
дут введены в эксплуата
цию в нервом полугодии 
1978 года производствен
ные базы участков «Сев- 
запметаллургпрокатмон т а- 
жа», «Севзапэлектромонта- 
жа», «Гидроэлектромонта
жа», «Промвентиляцни», 
«Монта жтермоизделия», бу
ро-взрывных' работ, малой 
механизации.

Однако ввод перечислен
ных объектов ие снимет 
остроту проблемы, эти объ
екты лишь улучшают усло
вия работы и, в основном, 
компенсируют мощности, 
выбывающие в связи со 
сносом. Увеличатся только 
мощности по сборному же
лезобетону (в три раза) 
производственных мастер
ских УПТК.

Перед организациями и служ 
бами треста стоят довольно 
сложные проблемы, связанные 
с обеспечением ввода собствен
ных объектов. Дело в том. что 
в 1977 году для обеспечения 
ввода мощностей и объектов 
Ковдорского ГО Ка со строите
льства собственной базы были 
отвлечены людские и мате
риальные ресурсы, что привело 
к недоосвоению 1,3 миллиона 
рублей строительно-монтажных 
работ. Поэтому в текущем году 
требуется не только освоить вы
деленные капиталовложения, но 
и восполнить допущенное я 
1977 году отставание.

Мы Испытываем трудно
сти и с совсем неожидан
ной для нас стороны. Кто, 
как не службы нашего 
основного партнера и заказ
чика — Ковдорского ГОКа, 
должны быть заинтересова
ны в быстрейшем вводе в 
эксплуатацию объектов про
изводственной базы треста1 
Это ускорит освобоженме 
территории для строитель
ства ТЭЦ, склада ГСМ и 
ряда других объектов, по
зволит приблизить их ввод, 
решить проблему тепло
снабжения и ускорения раз
вития горных работ.

Но при выдаче техниче
ских условий на подкюче- 
пие наших объектов к се
тям комбината создаются 
искусственные, никому не 
нужйые сложности. Если

можно» как-то понять труд
ности с получением допол
нительных тепловых нагру- 
эрк, по создаваемые слож
ности с подключением к се
тям 'водоснабжения и кана- 
ливапии можно объяснить 
только недопониманием 
проблемы и желанием за 
счет партнера улучшить 
-условия своей работы..

Воем, и службам треста, 
и службам основных заказ
чиков, должно быть ясно, 
чю если развитие производ
ственной базы треста не 
будех идти опережающими 
темпами, то пороги на пути 
развития Ковдоро-Енского 
промышленного узла будут 
все время расти. Прошед
ший 1977 год — наглядный 
тому урок. Отвлечение ре
сурсов со строительства 
производственной базы тре
ста не привело к перелому 
в выполнении программы 
работ по основным заказ
чикам, не спасло выполне
ние плана по комбинату. 
Но явилось одной из пред
посылок снижения плана 
строительно-монтажных ра
бот но всем заказчикам в 
1977 году.

Ф. Г Е Л Ь Ф А Н Д , 
заместитель управляю
щего трестом «Ков
дорстрой».

1977: 62 ПРОЦЕНТА 
ПЛАНА

План капитальных вло
жений 1977 года по объек
там производственного на
значения собственной про
изводственной базы треста 
«Ковдорстрой» выполнен 
на 62,5 процента. Не вве
дены основные мощности на 
15 тысяч кубометров сбор
ного железобетона цеха 
железобетонных изделии и 
7.700 квадратных метров 
складских площадей базы
УПГК.

7 января 1978 года со
стоялось расширенное сове
щание генподрядчика — 
«СМУ-2» — совместно с 
субподрядными организа
циями. Принято решение 
сдать в эксплуатацию цех 
железобетонных изделий в 
первом квартале 1978 года 
и обеспечить ввод мощно
стей по выпуску 15 тысяч 
кубометров сборного желе
зобетона. Во втором квар
тале — сдать базу УПТК и 
обеспечить ввод 7.700 квад
ратных метров складских 
площадей.

Объекты собственной ба
зы треста в 1978 году обе
спечены технологическим 
оборудованием, технической 
документацией.

М. С А ГА Й Д А К , 
начальник О КСа тре
ста «Ковдорстрой».

t> НАЧАЛЕ января в гре- 
сте «Ковдорстрой» 

состоялся партийно-хозяй
ственный актив. Все прохо
дило как обычно: доста
точно самокритичный до
клад, острые выступления. 
Но я не об этом. Вселило

машин (1 миллион 700 ты
сяч рублей строительно
монтажных работ).

Поскольку Минтяжстрой ПС 
уделял и пс уделяет Ковдор- 
ской площадке должного ими 
мания, комбинат пытался сам 
решить эти вопросы как в цент
ральных органах, гак и собст
венными силами. Решением 
Минчермета в состав проекта 
апатито-баддслеи ювой фабри
ки был включен бетонораствор
ный завод стоимостью 1.8 мил 
лиона рублей. За счет различ
ных источников в составе этого 
же проекта нами выделено еще 
1,3 миллиона рублей на разви
тие СМУ-1. «Севзапсталькон- 
струкции», «Сеизапмоптажавто- 
матмки» и др.

За счет средств, отпущенных 
на строительство объектов IVнадежду на изменение со 

стояния дел выступление очереди расширения комбината 
заместителя начальника 
«Главмурманскстроя» А. М.
Шелудько. Он не стал го
ворить о макси и мини за
дачах, не проводил деталь
ного разбора ошибок в
стратегии

нами предусмотрено по раз
личным источникам 2.3 мил
лиона рублей на развитие базы 
субподрядчиков. прирельсовой 
базы «Севзапстальконструк- 
ции». базы управления механи
зации строительства и малой 
механизации и др. Комбинат

тактике 1977 добился через Госплан СССР
строительного года, а все 
свое выступление посвятил, 
на мой взгляд, главнейшим 
недостаткам в работе тре 
ста —  неудовлетворитель
ной производительности 
труда (на цифрах и фак
тах) и неуважительному, 
если так можно сказать, 
отношению к строительст
ву объектов собственной 
базы треста.

Если вопрос повышения 
производительности труда 
в тресте, превратившийся 
в хроническую болезнь, 
прежде всего прерогатива 
работников аппарата треста 
и руководства «Главмур
манскстроя»,- то вопрос о 
разелтии собственной базы 
треста —  наш общий, и на 
нем я хотел бы остано
виться поподробней.

Начиная с 1968 года, комби
нат постоянно обращал внима
ние Минтяжстроя СССР на не
удовлетворительное состояние 
базы треста в условиях наме
чающегося развития Ковдор
ского ГОКа. В течение деся
той пятилетки комбинату 
предстоит практически удвоить 
мощности. Идет согласование 
ряда проектов, осуществление 
которых намечается в одинна
дцатой пятилетке. Ориентиро
вочно, только но утвержденным 
проектам и перспективным 
проработкам, за период 1978— 
1985 годов предстоит освоить 
около 255 миллионов рублей, 
или в среднем 31—32 миллиона 
рублей строительно-монтажных 
работ в год.

Государственный план ка

н е т  рализованного выделения

ТЭЦ освоено 12,5 процента 
сметной стоимости пуско
вого минимума, на очист
ных канализационных соо
ружениях с канализацион
ным коллектором —- 20
процентов. А было преду
смотрено, соответственно, 
38 процентов и 78 процен
тов.

Не может быть оправда
но никакими обстоятельст
вами затянувшееся строи
тельство бетонорастворного 
завода. Два года практиче
ски законченный строи
тельством завод находился 
в стадии пуско-наладочных 
работ. Затянулось строи
тельство остальных объек
тов, и остались неосвоенны
ми в 1977 году 1,3 миллио
на рублей из выделенных 
3 миллионов.

Можно понять, что план 
1977 года для треста ока-

ВОПРОС И ОТВЕТ 
ВЗАИМОСВЯЗАНЫ
6.2 миллиона рублей на даль
нейшее развитие баз стройин
дустрии.

Таким образом, с 1972 
года по инициативе и при 
непосредственном участии 
комбината на развитие ба
зы треста вложено и вкла
дывается всего 11,6 мил
лиона рублей, а Минтяж
строй —  около 2 миллио
нов рублей. Сравнение го
ворит само за себя.

Неведение комбината в 
части шагов, предприни
маемых Минтяжстроем, и 
дальнейшее незапланиро-

зался нереальным, так как 
трест в течение 1976 года 
не подготовился ни кадра
ми, ни техническими ресур
сами к росту программы. 
Понять, но не оправдать.

Учитывая это, комбинат па- 
тел  на отставание части за- 
дельных объектов, чтобы обе
спечить ввод запланированных 
в 1977 году мощностей и пере
крыть отставание в жилищном 
строительстве. Но если сравнить 
выполненные в 1977 году объ
емы и их структуру в целом ik i 
тресту с 1976 годом, то получа
ется такая картина.

Весь пусковой комплект
ванное, можно сказать сти- КОмбината (по факту) со- 
хийное, строительство базы стг>вил окол°  8»5 миллион, 
треста повлекло за собой РУ°пеи, объемы по жилищ-

ному строительству —  око
ло 2,9 миллиона рублей. 
Итого —  11,4 миллионе
рублей. А весь запланиро
ванный тресту объем работ 
по собственному строи
тельству в 1977 году —  3

цепочку трудноувязывае- 
мых в настоящее время мо
ментов.

На сталии согласования гех- 
условий и рассмотрении проек
та IV  очереди расширения ком
бината и ранее, подрядчик, ие 

пример друз нм организациям
города, не заявил потребность миллиона рублей. Это при 
в энергоресурсах, поэтому про- фактическом освоенииект был утвержден без учета .
потребностей базы стройинду- миллиона рублей,
с. рии треста. II если сегодня в , 976 фактически
обеспечение . этих баз водоснао- ъ.,жением. канализацией, электро- освоено трестом 23,55. Прик 

питальных вложений по пя- снабжением можно решать не- веденные" цифры говорят,
значительными дополнительны- что в пределах выполнен
ии затратами, за счет общего 
базисного резерва, то с тепло
выми ресурсами вопрос значи-) 
тельно сложнее. Сегодня пром- 
узел имеет дефицит по пару и 
нулевой резерв но горячей во
де, а но изложенным выше при 

что чипам осуществляющееся ряс- 
ширение ТЭЦ не предусматри- строительные министерств. 103р, ст, ющи/  „агрузки
базы стройиндустрии.

Комбинат, с помощью

тилеткам и годам форми
руется в соответствии с 
едиными методическими 
указаниями, составленными 
на основе нормативных го
сударственных документов, 
из которых следует,

(в нашем случае —  Мин
тяжстрой СССР) обязаны 
планировать (и получают че Минчермета, находит и
рез Госплан СССР) средства найдет возможность реше
на развитие баз стройинду
стрии. По имеющимся у

ных объемов можно было 
и освоить выделенные 
средства, и закончить стро
ительством объекты собст
венной базы треста без 
ущерба для пускового ком
плекса 1977 года и жилищ
ного строительства. Люд
ских и материальных ре
сурсов для этих целей бы
ло достаточно.

Все дело, скорее. в неверно 
построенной руководителями

ния и этой задачи, но, к со- 
i j i  жалению, не находит в

комбината сведениям, Мин- этом вопросе должного по- тактпк<:- 06 этом " г°-,  г  ворил на партхозактиве тояв-тяжстрои под развитие 6а» нимания со стороны руко- ри„, шелудько. и я лично ряз-
стройиндустрии в десятой водства треста «Ковдор- деляю его точку зрения. Вот
пятилетке для строек Мин- строй». Заделы по ТЭЦ и тол>>ко плохо то, что прозвуча-

г  ,  ло это все -1 января 1978 года.чермета получил централи- другим объектам инженер
зованно 145 миллионов 
рублей. Ковдорская пло
щадка из них получила

ного обеспечения, преду
смотренные в 1977 году, 
остались неосвоенными,

только гараж на 250 авто- притом значительно. На

Цех сборного железобе тона на собственной базе треста «Ковдорстрой» будет 
введен в эксплуа щцию уже в первом квартале этого года. Фото А. Жукова.

а надо бы значительно раньше, 
В заключение хочу отме

тить, что максимально воз
можные средства, преду
смотренные комбинатом не 
развитие базы треста «Ков
дорстрой», хоть и немалые, 
но явно недостаточны для 
решения задач ближайших 
восьми лет. И потому тре
сту «Ковдорстрой» надо 
проявлять большую инициа
тиву в решении этих задач 
Минтяжстроем. Если ини
циатива руководителей тре
ста будет направлена имен
но в те русла, которые бы
ли указаны на партхозакти
ве треста «Ковдорстрой» 
(а также на решение пер
спективных вопросов), все 
стоящие перед комбинатом 
и трестом задачи будут ре
шены успешно.

В. М И Х А Й Л О В ,
заместитель директора 
по капитальному стро
ительству Ковдорско
го ГОКа.



Кабинет политпросвеще
ния парткома Ковдорскою 
ГОКа получил прописку в 
новом здании по ул. Парко
вой, 56. На снимке: к оче
редному занятию в сети по 
литпросвешения готовятся 
пропагандист комсомольско
го кружка Р. С. Гареева и 
слушатели теоретическою 
семинара «Актуальные про
блемы теории и политики 
КПСС в свете решений 
XXV съезда КПСС» А. Д. 
Жуков и Н. П. Генич.

Фото Н. Ганиевой.

ф  Ю НОСТЬ КО ВДО РА ф :ф  МИНИ-ФУТБОЛ ф
Комсомолец 
с улицы Ком
сомольской

Спрашиваю в отделе кад
ров треста «Ковдорстрой», 
прибыли ли посланцы ком
сомола на Всесоюзную 
ударную комсомольскую 
стройку? Да, прибыли. 
Один из ник —  Василий 
Андрианов. Направлен бе
тонщиком в цех железобе
тонных изделий комбината 
производственных пред
приятий. Звоню. Работает в 
третью смену. Узнаю ад
рес.

Комсомолец В. Андриа
нов живет на улице Комсо
мольской. Что ж, символич
но. В выходной день иду в 
общежитие. О встрече не 
договаривались. Подни
маясь по лестнице, думаю: 
«Кто он, первый? Косая са
жень в плечах? Мозолистые 
руки? И дома ли он? М о
жет быть, на лыжне, в бас
сейне, библиотеке или в ки
нотеатре?

Стучу. Ответа нет. При
открыл дверь. Аккуратно 
заправленные койки, поли
рованный шкаф, стол, не
сколько стульев. На одной 
из кроватей спит парень, 
рядом стул. На нем стопка 
книг, исписанные тетради. 
Поинтересовался. Учебники 
по математике. «Не он», — 
решаю про себя. И ошиб
ся. Осторожно дотронул
ся до одеяла. Глаза распах
нулись. В них недоумение, 
удивление, интерес.

—  Валентин, —  говорит 
парень приятным голосом. 
—  По отчеству? По отчест
ву еще рано, а вообще-то 
Николаевич. Вот задремал. 
Не могу привыкнуть к по
лярной ночи, как стемнеет, 
так в сон кидает. Сон хо
роший перебили. Дом

снился. Бологое. Я ведь от
туда приехал. Да, из Кали
нинской области. Биогра
фии пока нет. После школы 
поступал в институт. Про
валился. Пошел учеником 
слесаря на стекольный за
вод.

Нет-нет, неудачником се
бя не считаю. У меня все 
впереди. Вот и учебники с 
собой привез. Работал на 
Калининской АЭС бетон
щиком, на Воронежской 
АЭС постиг премудрости
электросварщика. Был ли 
раньше на Севере? Да. В 
1974 году командировали
на Кольскую атомную. Все
го месяц, а запала в душу 
Кольская земля, никакими 
клешами не вытащишь.

Бригада формовщиков 
Николая Нартова, в кото 
рой сейчас работает В.
Андрианов, неоднократно 
признавалась лучшей среди 
родственных бригад КПП 
треста «Ковдорстрой», пор
трет бригадира на Доске 
почета. Жилые дома, вто
рая очередь А БО Ф , ре
конструкция 1-й и 2-й сек
ций участка обогащения
Ковдорского ГОКа требуют 
деталей сложной конфигу
рации. Вместе с товарища
ми по работе Валентин из
готавливает нетиповые ж е 
лезобетонные конструкции.

В. ЛЕБЕД ЕВ.

А й да 
девушки \

Началось все с того, что 
в ОТК повесили красочное 
объявление, и начиналось 
оно интригующими слова
ми: «Внимание, впервые!».
А дальше говорилось о 
том, что у нас будет про
водиться конкурс молодых 
рабочих, сокращенно КМР. 
Условие —  стаж работы 
в ОТК не больше грех лет, 

В назначенный день, а

выпал он на остановку фаб
рики, собрались участники 
конкурса и болельщики. 
Все было торжественно и 
необычно. У всех участни
ков были яркие бумажные 
значки с буквами КМР, а 
членов комиссии можно 
было определить по знач
кам, на которых были на
рисованы весы и вопроси
тельный знак. Подчеркива
ли рабочую праздничность 
конкурса и развешенные в 
красном уголке ОТК плака
ты.

Участникам конкурса на
до было решить четыре за
дания — одно теоретиче
ское и три практических. 
Задания подобрали таким 
образом, что соревновать
ся приходилось в скорости, 
точности разделки проб, 
точности визуального опре
деления влаги н концентра
та, быстром и правильном 
расчете- ситового анализа. 
В общем, без отработан
ных навыков победить бы 
ло нельзя.

Участвовало в конкурсе 7 
молодых рабочих. В конце 
соревнований председатель 
комиссии Т. П. Наумова 
объявила фамилии победи
телей: В. Горшкова, 3. Саф
ронова, В. Козырь.

А остальные? После кон
курса все участницы сказа
ли, что соревнование ока
залось для них очень по
лезным. Мнение у всех 
—  КМР проводить надо.

Конкурс многому научил 
и соревнующихся, и бо
лельщиков. Вот почему в 
сменах, между собой де
вушки разбирают свои 
ошибки, недочеты. Не сго
вариваясь решают: «В сле
дующий раз выступлю луч
ше». А это значит, что кон
курс молодых рабочих 
удался.

Т. СМОЛ ич, 
секретарь бюро
ВЛКСМ ОТК.

На подъездах к плану

КУЛЬТУРА ПРОИЗВОДСТВА

В ИЗБЕ СОРА НЕТ
На экране чистоты рабо

чих мест и оборудования 
давно нет оценок ниже 
трех баллов. Да и «троек» 
в последнее время мало. А 
больше всего «пятерок» у 
смены № 1.

— У нас за каждой сме
ной закреплена территория 
участка вместе с оборудо
ванием, площадками и да
же лестничными маршами, 
— говорит профгрупорг 
смены Нина Семеновна Гу
щина. — И при подведении 
итогов социалистического 
соревнования чистота — в 
числе основных показате
лей. Об этом постоянно на
поминает нам мастер сме
ны Павел Николаевич Гу- 
лыиин.

Горнотехнический ин
спектор при очередной про 
верке пошутил:

— У вас негде окурок 
бросить.

И в этой шутке заключё- 
.на та известная истина, что

чшце там, где не сорят.
Не вдруг стало чисто на 

флотации.
— Долго после пуска мы 

избавлялись от грязи и за
хламленности, — вспомина
ет заместитель начальника 
участка Валерий Филиппо
вич Попович. — При уст
ранении недоделок и довод
ке оборудования монтаж
ники, наладчики и строи ге
ли оставляли нам горф му
сора. «Партизанили» и ра
ботники РСУ. Да и свои 
ремонтники не отличались 
аккуратностью. Убрать по
сле себя рабочее место счи
талось чуть ли не оскорби
тельным требованием:

— Мы ремонтники, мы 
не уборщики!

Не раз председатель цех
кома Иван Яковлевич Шам- 
бер выяснял отношения со 
слесарями. Приводил на ра. 
бочее место механика или 
даже приносил ему в каби
нет оставшиеся после сле

сарей клочки ветоши, сра
ботанные детали.

При разборе каждый счи
тал себя правым. Как 
обычно. Но словесные пере
палки еще никогда не спо
собствовали хорошим взаи
моотношениям в коллекти
ве. Нужны были четкие 
критерий, четкие рамки. И 
нх ввели. Начали с приема- 
сдачи оборудования в ре
монт н из ремонта по ак
там. Не забыли и про мо
ральное и материальное 
воздействие.

■ — В;, время работы обо
рудования, — рассказывает 
машинист насосов Валенти
на Сергервна Паукова, — 
не везде удается поддер
жать идеальный порядок. 
Брызги, переливы — неиз
бежные спутники хода тех
нологического процесса. Ос
тановки секции на планово- 
предупредительный ремонт 
позволяют заглянуть в 
труднодоступные места, ос-

сВ И С  ТОК  
ЧЕРЕЗ 
ДВЕ НЕДЕЛИ

Оргкомитет турнира «Ми
ни-футбол 78» приступил к 
выполнению своих обязан
ностей. Возглавляет его на 
сей раз председатель проф
кома Ковдорского ГОКа

В. Треничев.
Особых изменений в прак

тике проведения соревнова
ний не предвидится. В пра
вилах игры — одно допол
нение: за неспортивное по
ведение футболист будет 
удален с поля на 10 минут 
с правом замены через 2 ми
нуты. Судейскую коллегию 
вновь возглавит В. Н. Не. 
рода. Уже сейчас решено, 
что для матчей будет ис
пользоваться только во
лейбольный мяч.

Первое организационное 
собрание капитанов и пред
ставителей команд состо
ится в пятницу, 27 января. 
А первые матчи — 28 и
29 января. Параллельно с 
чемпионатом вновь будет 
разыгрываться, кубок.

К прежнему составу ар
битров добавятся футболис
ты «Горняка», выступаю
щие в первенстве области. 
Это даст им возможность 
поближе познакомиться с 
играющей молодежью. До
полнительную остроту тур
ниру придаст то обстоя
тельство, что игроки «Гор
няка» будут выступать за 
4—5 коллективов (по месту 
работы), а не соберутся в 
двух командах.

нователыю промыть, про
тереть, а где надо и под
красить оборудование.

С Аллой Валентиновной 
гМасловой, моим соседом по 
рабочему месту, мы заранее 
узнаем, где будут ремонти
ровать, где заменять агре
гат. Готовим кисти, краски, 
чтобы успеть к запуску сек
ции покрасить в нужный 
цвет замененное огражде
ние, насос, электродвига
тель или трубопровод. Са
мим приятно, если после 
ремонта не осталось ржа
вых пятен. Чистота и све
жая краска радуют глаз, а 
с хорошим настроением и 
работа спорится.

На реагентную площадку 
первой секции не поступа
ет вола для смыва. Дози
ровщик Светлана Евгенбев- 
па Богданова вызвала де
журного слесаря.

— Без электросварки не 
обойтись, .— констатирует 
Геннадий Лысаков.

Ни механик, ни мастер 
не убедили Богданову, что 
есть более срочная работа. 
Нашлось все же время у

(Начало см. на 1-й стр.).
пах 113 процентов —  это и 
130 процентов передовика 
и 90 процентов новичка.

На такое положение и 
обрушились на выездном 
совещании производствен
ного отдела представители 
горняков.

—  Зачем же считать на 
сверхплановые проценты 
водителей? —  недоумевает 
начальник участка экскава
ции В. К. Наумов. —  Д а
вайте на плановую выра
ботку ориентироваться.

Но ведь 113 процентов — 
это реальная повседнев
ность. Другая, меньшая 
цифра не будет способст
вовать выполнению плана, 
и тогда не спасут никакие 
автотонны, поскольку обо
гатительный комплекс пе
рерабатывает вполне реаль
ные тонны руды, а не бу
мажные.

—  Но все же, почему за 
основу взяты возможности 
транспортников, а не гор
няков —  упорствует заме
ститель главного инженера 
по производству рудника 
«Железный» Г. С, Румаков. 
— Пусть дают по 55 машин 
ежесменно, и вопрос отпа
дет сам собой.

Да, увеличить выход ма
шин —  выход простой, но 
в данное время невыполни
мый. А вот повышение ор
ганизации труда (задание, 
вытекающее из служебных 
обязанностей Г. С. Румако- 
ва) —  вопрос хотя и труд
ный, но выполнимый. Никто 
не пытается представить 
положение с нехваткой ма
шин нормальным, но счи
таться с этим приходится.

Диспетчерская, стык
смен —  дневной и вечер
ней. Диспетчер держит 
трубку единственного из 
работающих аппаратов,
принимает сведения от эк
скаваторщиков, ведет под
счеты карандашом на лист
ке бумаги (счетная машин
ка перегорела). Ошибается, 
пишет снова.

...Во время боя самые 
способные командиры не 
поймут друг друга, если 
лишатся связи. А в конце 
боя —  то есть смены, не 
всегда и таблицу умноже
ния сразу вспомнишь. Вот 
вам и организация с самого 
что ни на есть начала.

—  Потери белазистов от 
малой скорости, —  считает 
начальник руднике В. Ф . 
Левочкин.

В конце прошлого года 
был проведен хрономет
раж смены белазистов. По
лученные результаты пред

ставлены для анализа асам 
заинтересованным лицам. 
Простои в ожидании по
грузки —  от одиннадцати 
минут до часа...

—  У них в нормах вре
мени есть: простои на по
грузке, —— заявляют пред
ставители рудника. Ничего 
подобного: подъезд, по
грузка (но не ожидание 
ее), разгрузка, а все осталь
ное —  время в пути. Не 
лучше ли поискать резервы 
в сокрашении времени на 
подъезд машины к экска
ватору? Белвзисты опять 
жалуются на плохие подъ
езды.

—  Стараемся, —  разво
дят руками горняки. —  
Вот и с «гребенкой» на до
рогах справиться пытаемся, 
грейдер все время в ходу.

(К слову, в дневную сме
ну 10 января нигде на тер
ритории карьера обнару
жить его не удалось).

—  А что бульдозер не 
успевает расчистить все 
подъезды к экскаваторам,
—  говорит диспетчер сме
ны, —  то это результат 
неполной или неточной 
информации, передаваемой 
сменщиками. 9 января в на
шу смену для бульдозе
риста был составлен поря
док объезда по карьеру. 
Только он двинулся —  со
общение, что «четверка» не 
грузит из-за плохого подъ
езда. Пришлось ломать гра
фик, посылать б'/льлоз-'.'эи- 
ста через весь карьер к 
четвертому экскаватору, в 
итоге объехать всех он так 
за смену и не успел.

Это песчинка в море 
фактов, которых хватит в 
ходе любой смены. В сово
купности эти факты и дают 
конечный результат.

Машин не хватает, но 
одинаковое число самосва
лов вывозит из карьера 
разный объем горной мас
сы. А резервы — в приеме 
и сдаче смены, в минутах 
на подъездах к экскавато
рам, в обдуманных зака
зах машин к экскаваторам.

Та же дневная смена: 
всем ясно, почему она да
ет меньше —  переключе
ние экскаваторов, отсюда
—  перебдрски машин. Мо
жет быть и не стоит требо
вать на эту смену как мож
но большего числа само
свалов, а за счет ее укре
пить другие, где экскавато
ры готовы грузить, но про
стаивают?

Словом, есть над чем по
думать. Лучше это сделать 
в январе.

Е. ТРУБИН.

электросварщика, и все не
обходимое для ремонта
подобрали. В результате
смена сдана без замеча
ний.

— У хорошей хозяйки 
каждая вещь должна знать 
свое место, — считает фло
татор Вера Шуваева. — Все 
необходимое мы храним в 
шкафу. Иногда нас упрека
ют в скупости. Дескать, 
«солим» про запас, неиз
вестно для чего. Зато в ноч
ные смены, когда закрыты 
инструменталки и кладо
вые, не приходится тратить 
время на поиски инстру
ментов или материалов. 
Знаем, при плановой оста
новке комплекса будет от
ключена вода, поэтому и 
стараемся промыть обору
дование заранее. Кожухи 
флотомашни у нас выкра
шены в красный цвет. Про- 
грешь их соляркой, и цех 
преобр.-пился. Выстроились 
они через всю отметку, как 
гол да I ы на плацу, а ты хо- 
тишь от одной секции к 
:ip\iofi, как генерал на па
раде.

Всегда так, когда вокруг 
порядок. Теперь за перила 
взяться в промасленной 
рукавице совесть не позво
ляет. Они же такие наряд
ные! На одном из совеща
ний директор комбината 
сказал, что когда он ходит 
по флотации, он отдыхает.

После каждой декады 
администрация с общест
венниками делают рейд по 
проверке чистоты рабочих 
мест и оборудования. Ре
зультаты — на экране. В 
конце месяца легко опре
делить победителя.

Может, стоит иметь та
кой экран по комплексу? 
Ведь, в конечном счете, где 
выше культура производст
ва, там меньше нарушений, 
выше производственные по
казатели, радостней труд.

В. Д М И Т Р И Е В .

(ОВАОР
& 13 января
^ 1978 года
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ТРОНЫ П А Р Т И И
(Продолжение. Начало см. в номере за 6 января)
Радушно встретили нас в партизанском отряде. Мы 

уже были распределены по взводам. Я попал во взвод 
разведки, которым командовал Иван Колычев. Средне
го роста, немного худощавый, всегда подтянутый, 
скромный и вежливый — он производил хорошее впе
чатление: думалось — таким и должен быть командир! 
Политрук взвода Алексей Куделин тоже был всеми 
уважаемый человек. Отважный, очень жизнерадостный 
— хороший товарищ.

Нам выдали боевое оружие и отвели места для отды
ха в землянках. Мое место оказалось рядом с помощ
ником командира взвода Тимофеем Крамсковым, с ко
торым мы вскоре стали настоящими друзьями. Крамс- 
ков был человеком богатырского телосложения. Q та
ких в народе говорят: «Трехгодовалого быка за хвост 

КроМе того он был отличным пулеметчиком,
S  ui3 f  ВСе ВИДЫ °РУЖИЯ и эта дружба с ним пошла мне на пользу.

Времени свободного у нас было мало. Отряд готовил
ся к боевым действиям: изучали оружие, военную так
тику, тренировались в ходьбе на лыжах. Несмотря на 
большую занятость, загруженность боевой подготовкой, 
политрук Алексей Куделин однажды предложил мне от
правиться на охоту. Продовольствие в отряд доставля
лось из Мурманска на лошадях, доставка часто опаздывала.

С Алексеем мы двинулись через Нотозеро, километ
ров за 15—20. Но, оказалось, что лоси очень осторож 
ная добыча. Чтобы убить одного бычка, нам пришлось 
долго блуждать по лесным чащобам.

Наконец — лось в наших руках! Мы его освежевали, 
набрали достаточное количество мяса, остальное подве 
сили на дереве, чтобы оно не досталось на ужин вол
кам, которые шмыгали, несмотря на войну, по лесам. 
Остальное мясо отвезли на базу на оленях.

Впоследствии охота стала удачней. Пограничники нам 
рассказали, что в снегопад лоси становятся «глухими». 

^Мы в этом убедились. Выходя на охоту в метель, -~ 
(всегда были с «удачей». Отряд в мясопродуктах недо- 
Устатка не терпел.

Казалось бы, что в военное время охотой заниматься 
не стоит. Но охота — это своеобразная репетиция к бу
дущим боям: умение бесшумно ходить на лыжах, бес
шумно «скрадывать», как говорят заправские охотни
ки. зверя, — все это пригодилось в будущем...

В  это время мне случилось и поболеть. Болел около 
недели. Никогда не забуду, как за мной следила и ока
зывала мне помощь санитарка отряда Нина Конецкая, 
санитарка Паяя Шорохова. Мне и сейчас кажется, что 
ни лекарства, ни медсредства, а эти ласковые руки Ни
ны ■ Пани, их внимание и добрые слова — поставили 
меня на ноги.

Но, тем не менее, в результате нашей с Алексеем Ку- 
делиным охоты, для двух отрядов «Советский Мурман» 
и «Большевик Заполярья» было заготовлено более двух 
тонн мяса. И мы получили благодарность двух коллек
тивов.
■ В конце декабря 1943 года в расположение отрядов 
прибыли представители оперативной группы штаба пар
тизанского движения Карельского фронта и представи
тели Мурманского обкома партии. Совместно был раз
работан план зимнего поХода в тыл врага. Предполага
лось совершить его двумя отрядами.

Сергей Демьянович Куроедов с санитаркой обошел 
все землянки, с каждым поговорил, особое внимание 
обращая на состояние здоровья. Зная, что я был болен, 
он очень интересовался моим состоянием, предупреж
дая, что поход будет очень тяжелым. Но мне, как н 
всем моим товарищам, надоело сидеть без «настоящего 
дела». Я, как мог, постарался его заверить, что чувст
вую себя хорошо и к походу готов. Тем не менее, мне 
был доставлен дополнительный паек: сахар, печенье,
шоколад. Мне осталось только горячо поблагодарить 
за такую .заботу.

И вот мы выступили в поход. На пятые сутки, уже 
в начале января 1944 года, вышли в район погранзоны, 
на временную базу, а затем перешли границу. Зима бы
ла суровая. Мороз — 40 градусов. Вечером первого дня 
похода по территории ррага мы получили команду на 
отдых. Подсобными средствами отрыли в снежных суг
робах я.мы поглубже, дно устлали, еловыми ветка мн. 
постелили плащпалатку и в каждую «яму» — по три 
человека. С головами укрылись двумя палатками. Но 
более получаса спать не приходилось: одолевал мороз. 
Сон чередовали с «согревательной гимнастикой». .Осо
бенно беспокоили ноги: нужно было переобуваться к 
■оттирать пальцы до «малинового цвета», чтобы избе
жать отморожения.

Утром разрешили развести костер. Бездымный, пар- 
I гизанского типа. Между прочим, этот костер позаимст

вован у финнов. И название его финское: «раккотулет». 
Устройство его несложно: нужно повалить (два дерева, 
сделать на них глубокие зарубки, положить друг на Дру
га и зарубки поджечь. Такой костер дает много жара, 
не дает пламени н дыма. Тут я невольно вспомнил про
читанное до войны «Падение Кимас-озера» и «Мы вер
немся, Суоми» Геннадия Фиша. В этих книгах описывал
ся поход в годы гражданской войны.

Мы хорошо обогрелись, просушились, приготовили го
рячий чай и после завтрака приняли вполне «боевой, 
вид».

В глубоком лесу, у дороги, была расположена немец
кая автобаза. Она давно была разведана, месторасполо
жение ее было установлено точно. Нашему отряду! была, 
поставлена задача незаметно, ни в коем случае не обна
руживая себя, выйги в район автббазы и внезапным на
падением разгромить ее. Отряд день провел в засаде! 
около «зимника», а ночью двинулся в район автобазы.

(Продолжение следует)

ф  «ГОРНИСТ» ©  ВЫПУСК ТРИНАДЦАТЫЙ ф ф К СВЕДЕНИЮ ф

САЛЮТ ГАЙДАРУ!
22 января, в дань рождения 

А. П. Гайдара провести: класс
ные часы, конкурсы чтецов, ве
чер любимой гайдаровской пес
ня я песен о нем, смотр дел 
тимуровских команд, конкурс 
на лучшее сочинение по произ
ведениям Гайдара.

Городской совет пионеров.
Городской пионерский штаб.

ф КАНИКУЛЯРНЫЕ 
ТРОФЕИ

В дни школьных каникул 
лыжники школы № 17 при
нимали участие в стартах 
«Лыжня зовет!», ходили в 
походы. Волейболисты шко
лы с 4 по 10 января играли 
в товарищеских матчах 
«Каникулярные старты», 
проходивших в Мурманске, 
н заняли третье место.

Городская команда двое
борцев выехала на учебно
тренировочный сбор в Ки- 
ровск, где участвовала в 
лыжных гонках и прыжках 
с трамплина. Команду со
ставили , ребята из школ 
№ 17 н 23. Это Геннадий 
Соколов, Василий Нечай, 
Андрей Кузьмин, Николай 
Чирик и Валерий Зимин. 
Этот увлекательный вид 
спорта требует большой си
лы: воли, умения и смелости. 
И ребята выдержали испы
тания с честью.

А 21—22 января школь
ники выступят в областной 
спартакиаде по лыжному 
двоеборью и прыжкам с 
трамплина, которая также 
будет проводиться в Ки- 
ровске.

В ГО Н Ч А РО В , С. 
М А РТ Ы Н О В , препода
ватели физкультуры 
школы .№ 17.

#  Ш ЕФЫ 
В ЗЕЛЕНЫХ 
ФУРАЖ КАХ

Интересные встречи на 
каникулах с героями дет
ских книг были у ребят во 
время утренников в дет
ской библиотеке. А еще за
помнится приезд шефов — 
пограничников. Этого дня 
мы ждали с нетерпением. И 
вот в 16-00 мы на ковдор- 
ском аэродроме, где нас 
уже ждали шефы.

Яркий луч прожектора 
осветил голубой искря
щийся снег и деревья на 
сопках. Но вот из-за дере
вьев показалась крадущая
ся фигура человека. Так на. 
чалось театрализованное 
представление «Задержание

нарушителя Государствен
ной границы». Ребята уви
дели, как с помошью друга 
пограничников — собаки 
был задержан и обезоружен 
«нарушитель» Государст
венной границы.

Еще раньше погранични
ки приезжали в школу, бы
ли судьями на смотре строя 
и песни, вместе мы соревно
вались на лыжне. Но, есте
ственно больше всего воп
росов было у ребят во вре
мя встречи на аэродроме.

Л. КРИЩАНОВИЧ, 
старшая пионервожа
тая средней школы 
№ 23.

#  СПАСИБО 
ЗАРЯДКЕ

Каждый год после углуб
ленного медицинского ос
мотра дети с какими-то на
рушениями в осанке и от
стающие в физическом раз
витии направляются в груп
пы коррегирующей гимна
стики. В нашей школе во
семь таких групп, занятия 
в них проводятся регуляр
но, 2 раза в неделю.

Самые маленькие школь
ники острее других страда
ют от недостатка солнца 
зимой, и поэтому 1—3 клас
сы проходят курс кварце- 
вания. Получили его уже 
более 300 человек. Млад
шие ребята к тому же не 
сразу привыкают к трудно
му школьному дню. И это 
учтено. У них во время 
урока обязательно прохо
дит физкультминутка.

Надо еще сказать о клу
бе любителей бега, где за
нимаются и взрослые, и де
ти. А с этого года в кори
дорах школы поставили 
теннисные столы, и не два, 
не три, а целых шесть. И 
ни один не пустует во вре
мя кратких перемен. Стар
шие школьники полюбили 
настольный теннис. Это и 
разминка, и отдых, н спорт.

На зимних каникулах в 
различных соревнованиях 
принимали участие все, и 
первоклассники, и десяти
классники. Шефы залили 
на школьном' стадионе ка
ток. И он не пустует даже 
когда темно — рядом яр
кая елка.

И не мудрено, что ребя
та с большой охотой при
нимают участие во всех 
спортивных мероприятиях, 
сдают нормы ГТО, что с 
каждым годом уменьшает
ся количество больных. 

Вероника ОСТАНИНА, 
командир санитарной 
дружины школы Як 18.

#  ПУТЕШЕСТВИЕ 
ПО КАРТЕ 
БУДУЩЕГО

Географический вечер 
завершил «неделю геогра

фии», которая проходила в 
школе под девизом «Луч
ший компас — любозна
тельность».

Заместитель директора 
по капстроительству Ков
дорского ГОКа В. Ф. Ми
хайлов рассказал много 
интересного о перспективе 
нашего города в десятой 
пятилетке. А какие интерес
ные и занимательные путе
шествия совершили по сгра; 
ннцам географических га
зет «Континент», «Вокруг 
света», «Глобус и карта» и 
др., по страницам устного 
журнала «Маршрутами се
верных широт».

Сколько задора, смекал
ки прозвучало на встрече 
в клубе КВН  между коман
дами «Юг» (7 «А»), «Бри
гантина» (7 «В») и «Уга
дай» (7 «Б»),

Материалы, собранные во 
время «недели географии», 
помогут в создании геогра
фического кабинета в шко
ле. Ребята под руководст
вом учителя географии Л. 
И. Шабаловой в дни школь
ных каникул оформляли 
стенды, собирали тематиче
ские каталоги.

Така/i разнообразная ра
бота ведется в школе по 
каждому предмету. Уже 
проведена «неделя матема
тики». Готовимся к прове
дению недель Истории, хи
мии, физики.

В. Е Л И С Е Е В А , 
секретарь партийной 
организации средней 
школы .ГА 23.

ф  ПОДДЕРЖИВАЕМ 
ТРАДИЦИИ

В первенстве восемнадца
той школы по мини-футбо 
лу выступают тридцать 
команд. Это сборные клас
сов, а также «Бессмерт
ник», «Выпускник-77» и гос
ти: «Кристалл» (рудник
«Ковдор» и «Металлист» 
(РМЦ Ковдорского ГОКа). 
Для гостей это хорошая 
подготовка к соревновани
ям на приз «Рудного Ков- 
дора», а среди школьников 
этот традиционный турнир 
давно завоевал популяр
ность. Зрителям тоже по 
вкусу миии-футбольные по
единки. Турнир продлится 
около двух месяцев.

На честном слове 
и на одном шнуре

У столовой № 1 в обеден
ный перерыв 4 января бы
ло,, как всегда оживленно. 
На грузовиках приехали на 
обед водители С. Шкурга- 
нов (на МАЗе), В. Соло
монов, И. Дмитриев, В 
Глазов (иа КрАЗах) — все 
из автотранспортной конто
ры треста «Ковдорстрой». 
Приехали, ушли в столовую 
обедать, а машины так и 
оставили с включенными 
моторами. Когда же закон
чили трапезу и вышли на 
улицу, то не могли найти 
своих самосвалов. На сча
стье водителей, «увели» 
машины не злоумышленни
ки, а нештатные сотрудни
ки ГА И .

Другой пример. А. Лу
ценко учил соседа водить 
«Жигули». Заехали домой 
и ненадолго оставили ма-
ф  ПОСТ ГАИ ф

шину во дворе с включен
ным двигателем. Финал то
же благополучный, машину 
им вернули в отделении 
милиции. Благополучный, 
потому что любой пьяный 
мог сесть в «Жигули» и 
разбить машину.

Теперь о трактористах. 
Почитают они, вернее — 
некоторые из них, себя осо
бым кланом среди других 
'водителей средств тран
спорта. Дескать, на маши
ну без прав не сядешь, а на 
трактор — можно. 9 янва
ря по дороге на Лейяи- бы
ли остановлены три трак
ториста из управления ме
ханизации строительства: 
Ю. Захаров, В. Хорошев
ский. А. Колодин. И все— 
без документов. Один за
был в другом пиджаке, 
другой просто забыл, а у

третьего документы в кар
ман не входят. Штраф дол
жен Посодействовать приве 
дению в порядок карманов 
и пиджаков.

Водитель Быков из авто
колонны ЛЪ 2 АТП «Ков
дорслюда» работает на ав
томашине ГАЗ-52, которая 
в цехе КИПиА значится 
как «аварийная». Под этим 
разумеется, что она выез
жает на аварии. Но можно 
подумать и иначе: у маши
ны люфт продольной тяги, 
а крылья привязаны шнур
ком, пропущенным через 
двигатель. Путевка не под
писана. Не останови со
трудники ГАИ это чудо тех 
никн с привязанными 
крыльями, чего доброго, 
машина оправдала бы свое 
название в неправильном 
смысле.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

ИЗВЕЩЕНИЕ
19 января в 10 часов в* 

Дворце культуры состоится 
очередное занятие семинара 
пропагандистов всех форм 
обучения.

В плане семинара:
1. Методическая конфе

ренция «Роль политической 
и экономической учебы в 
идеологическом обеспечении 
выполнения задач комму
нистического строительст
ва».

2. Р а б о та  секций.
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
15 января — Танцеваль

ный вечер (20).
16 января — Сессия гор

исполкома (10).
18 января — Киноклуб 

«Будущий воин» (15),
20 января — Кинолекто

рий «Закон и ты» (15).
К И Н О

13 января — «Мулен
Р у ж »  (17, 19, 21).

14 января — «Самодел- 
кин в космосе» (14); «Тай
на яхты «Айвенго» (16, 18).

15 января — «Соисем
пропащий» (14); «Тайна ях
ты «Айвенго» (16. 18).

17 января — «День семей
ного торжества» (17, 19, 21).

. 19 января — «Земля обе
тованная», в двух  серияк 
(17, 20).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

13 15 января — «Ска
зание о Сиявуше». в двух
серш.х I i2, К/, i й 1.S, 21).

16— 17 января — «Де
вушка из банка» (12, 14,
16, 18-15, 20, 21).

18— 19 января — «Кар 
манные деньги» (12, 16, 20, 
22); «Сто грамм для храб
рости» (14, 18-15).

И СИЛА, 
И ГЛАЗО М ЕР

Совет ДСО «Труд» объ
являет набор в детскую 
секцию городошного спор
та. Принимаются мальчики 
1963— 1966 годов рожде
ния. Занятия будут прохо
дить под руководством 
мастера спорта СССР, не
однократного чемпиона и 
призера СССР и РСФСР 
Н. Никитина.

Заявления (с подписями 
родителей) тренер прини
мает с 13 по 22 января 
ежедневно (кроме поне
дельника) сН 2  до 14 часов 
в помещении плевательно
го бассейна.

ПОПРОБУЙТЕ: 
НЕ ИСКРИТ

Средство «ЛАНА» предяв- 
значено для антистатической 
обработки синтетических тка
ней, изделий из пластмассы — 
в целях предотвращения обра
зования статического электри
чества. При этом «исчезает эф
фект искрения, треск, прилипа
ние одежды к телу, уменьшает
ся загрязняемость одежды.

«ЛАНА» препятствует обра
зованию статического заряда и 
иа подррхности мебели, по
этому ею можно пользоваться 
при уборке квартир.

Цена средства «ЛАНА» — 
■'•ПО коп. В магазинах ОРС» 
Ковдорского ГО Ка это средст
во в продаже имеется постоян
но.

ПРИГЛАШАЕТ 
М О Л О КО ЗАВО Д

Директор вновь организу
емого молочного комбината 
ведет по понедельникам е 
14 часов прием граждан 
по вопросу трудоустрой
ства в помещении учебно- 
курсового комбината Ков
дорского ГОКа.

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Банно-прачечному комби
нату —  элекгрослесарь. 
слесарь, шофер на автома
шину ГАЗ-51, банщица.

Редактор Я. МАХЛИН.

Этот номер газеты в тнпогра 
фии «Кандалакшский комму 
нист» набирали линотипистю 
М. П. КО Н О ВА ЛО ВА , Н. П 
ВА РН И  НА, верстала Н. I! 
Ж  А РА ВИ  НА, клише нареза.' 
«Л. Д. НАБАТОВ. Печатал ш 
ротационной машине А. Д ЕН И  
1ЦСНКО.
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ф  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ф ф  КОВДОРУ — ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ф

На всех предприятиях го
рода проходят многолюдные 
фитинги и собрания, посвя
щенные обсуждению Пись
ма ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
Ц К ВЛКСМ  партийным, 
советским, хозяйственным, 
профсоюзным и комсомоль
ским организациям, трудя
щимся Советского Союза о 
развертывании социалисти
ческого соревнования за 
выполнение и перевыполне
ние плана 1978 года и уси
лении борьбы за повышение 
эффективности производ
ства и качества работы.

В Ковдорском ГОКе пер
вые митинги состоялись на 
обогатительном комплексе. 
К  1 декабря решил выпол
нить план трех лет пятилет
ки коллектив смены № 2 
участка обогащения (мастер 
3. П. Наумова). Технологи 
смены понимают, как много 
значит для повышения эф
фективности производства 
реконструкция первой и 
второй секций и будут все
мерно содействовать строи

телям и монтажникам.
На собрании коллектива 

хвостового хозяйства вы
ступили слесари Н. Н. Кус
ков, Н. И. Бреев, машинист 
насосов Н. С. Половинки- 
на, электрослесарь ком
мунист И. Ф. Тимофе
ев. Коллектив решил пере
смотреть обязательства по 
экономии материалов в сто
рону повышения.

Коллектив энергоцеха 
обязался выработать в этом 
году сверх плана 80 тысяч 
кубометров хозпитьевой во
ды, 10 тысяч кубометров 
кислорода, а также подать

4 рационализаторских пред
ложения.

Пересмотрела обязатель
ства бригада бурильщиков 
П. А. Мешалкина на рудни
ке «Ковдор». План 1978 го
да бригада обязалась вы
полнить к 7 Ноября. По
сле собрания бригада от
правилась в забой и спра
вилась со сменным задани
ем по проходке скважин на 
125 процентов.

Монтажники бригады 
И, М. Шляжаса из СМУ-2 
треста «Ковдорстрой» обя
зались завершить выполне
ние плана десятой пятилет

ки к 7 октября 1980 года. 
Слесари бригады Ф. J1. 
Иванкова из управления 
механизации строительства 
решили годовой план вы
полнить к первой годовщи
не принятия Конституции 
СССР и работать весь год 
без отстающих.

• * *
На снимке: собрание ра

ботников электрослужбы 
рудника «Железный». В 
центре, с газетой «Правда» 
в руках — электрослесарь 
коммунист С. Н. Воронин.

Фото Н. Ганиевой.

Качество— каждый день
На обогатительном ком

плексе качеству уделяется 
особое внимание. Каждый 
■торой четверг проводятся 
Дни качества, на которых 
■налиэируются производст
венная деятельность кол
лективов, заслушиваются 
отчеты начальников участ
ков о выполнении меро
приятий по улучшению ка
чества продукции, ее тех
нологических параметров и 
режимов.

12 января обсуждалось 
выполнение программы де. 
кабря по технологическим 
показателям и качеству. На 
участке обогащения снизи
лось содержание железа в 
концентрате (62,9 вместо 
63,6 по плану), повысилось 
содержание его в мокрых 
и сухих хвостах (3,2 вместо 
3 процентов и 5,6 вместо 
5,4), снизился показатель 
извлечения. Отмечено, что

технологические нарушения 
на гравитации явились при
чиной нестабильных нагру
зок на флотации, а наруше
ния технологической дис
циплины на флотации и 
сушке — привели к резким 
колебаниям нагрузок на 
сушке. В итоге — неста
бильная работа участков 
гравитации, флотации и 
сушки апатитового произ
водства.

В декабре были задерж
ки в подготовке оборудо
вания к ремонту на участ
ках дробления и обогаще
ния, что в свою очередь 
привело к задержке выхода 
оборудования из ремонта 
и отрицательно сказалось 
на качестве его.

Далее. Малый срок служ
бы насадок и футефовок на 
гидроциклонах 1400 приво
дит к нестабильности, что 
препятствует проведению

плановых ремонтов обору
дования пульпонасосной 
N2 1. Не налажено в долж
ной мере пеногашение, из- 
за этого опять же страдают 
насосные агрегаты.

Решения, принятые на 
Дне качества, вобрали в се
бя замечания по мокрой 
магнитной сепарации, в 
графике определены сроки 
и исполнители. Разрабаты
вается детальная инструк
ция по эксплуатации гидро- 
транерорта на комплексе. 
Наметаются мероприятия 
по снижению простоев ва 
гонов на участке сушки и в 
реагентном отделении.

Словом, нет мелочей в 
борьбе за качество.

А. ХИ М ЧЕН КО . 
заместитель 'главного 
инженера комплекса— 
начальник производст
венно - технического 
бюро.

КАК ПОДОБАЕТ
КОМСОМОЛЬЦАМ

Организованно проходит 
трудовая вахта «XVIII съез
ду ВЛКСМ — 18 ударных 
недель» на руднике «Рико- 
латва». У проходчиков чет
вертая неделя вахты озна
меновалась .успехом брига
ды И. А. Пчельникова: при 
плане 7,5 погонных метров 
бригада прошла 8,5 метра. 
Ненамного отстала бригада
А. Г. Мурвя — 8,2 погон
ных метра. По итогам четы
рех недель впереди Комсо
мольске - молодежная 
бригада Мурая.

Среди забойщиков также 
задают тон комсомольско- 
молодежные коллективы. 
На 130 процентов справи
лась с недельным задани
ем бригада А. С. Чернико
ва — 430 кубических мет
ров горной массы. План 
откатки бригада выполнила 
на 124,7 процента,

Г. З В Е ГИ Н Ц Е В  
инженер ОТиЗа ГОКа 
«Ковдорслюда».

Единогласно
11 января состоялось 

совместное собрание пар
тийно-хозяйственного ак
тива треста «Ковдорстрой», 
Ковдорского ГОКа и комби
ната «Ковдорслюда».

С докладом выступил 
главный инженер треста 
«Ковдорстрой» В Е. Курга
нов. Он отметил успехи 
треста и его субподрядных 
организаций за два года 
десятой пятилетки, остано
вился на недостатках и пу
тях их устранения, предло
жил на обсуждение проект 
совместных социалистиче 
ских обязательств на 1978— 
1980 гг,

В прениях выступили 
главный инженер Ковдор
ского ГОКа Н. П. Ершов, 
заместитель директора по 
капитальному строительству 
ГОКа «Ковдорслюда» И. В, 
Чесноков, главный инженер 
СМУ-1 Ю. А. Осипов, на
чальник рудника «Ковдор»
В. И. Куделин, начальник 
обогатительного комплекса 
А. П. Сидоренков, секре
тарь парткома ГОКа «Ков
дорслюда» Р. Т. Гайсин.

Выступающие в н е с л и  
предложения и поправки в 
текст проекте социалисти
ческих обязательств.

Успешная работа строи
телей немыслима без чет
кого взаимодействия с за
казчиками. Здесь тесно пе
реплетаются вопросы обе
спечения объектов проект
но-сметной документацией 
и финансированием, мате
риалами и оборудованием, 
выноса с территории строи-, 
тельства энергетических се
тей.

Добрых слов заслужили 
строители зв досрочный 
ввод девятой обогатитель
ной секции, которая с пер
вых дней года стабильно 
работает в автоматическом 
режиме. Однако бытовки 
все еще числятся в недо
делках. Еще имеет место 
недостаточная инженерная 
подготовка строительства, 
отсутствие графиков и со
става документации, низкая 
исполнительная дисципли
на.

Выступающие одобрили 
проект совместных социа
листических обязательств. 
Они приняты собранием 
партийно - хозяйственного 
актива единогласно.

(см. стр. 2)

ф  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА ф
Качканарский горно-обо

гатительный комбинат в 
Свердловской области был 
п е р в о й  комсомольской 
стройкой для Николая Се
менова. Оттуда он приехал 
в Ковдор на освоение апа
титового производства.

Стройка еще шла полным 
ходом, когда начали ком
плектоваться службы, сме
ны, участки — формировал
ся коллектив. Электросле
сарь Семенов зачислен в 
штат участка гравитации. С 
помощью Константина Ин
нокентьевича Иванова — 
ныне заместителя главного 
энергетика обогатительного 
комплекса — он успешно 
осваивает новое оборудова
ние и сложные электриче
ские схемы.

Три электрика, три Вик
тора: Игин, Сигарев и Хо- 
рошунец первыми заметили

Год, партийного стажа
старательного коллегу и 
помогли ему освоиться на 
новом месте.

В  новом коллективе все 
начинается с нуля. Форми
руется актив, определяются 
лидеры. Комсомольцы из
брали Семенова своим во
жаком. Появилась стенная 
газета, ярким лучом вспых
нул комсомольский прожек
тор. А освещать было что. 
Становление нового цеха не 
проходит гладко.

В  ходе отработки техно
логических режимов возни
кали самые непредвиден
ные осложнения. По не
досмотру, а подчас неради
вости отдельных товари
щей, возникали аварийные 
ситуации, нерационально

использовались материалы, 
были нарушения правил 
техники безопасности и тру
довой дисциплины. Парт
группа участка направляла 
работу комсомольцев, ком
мунисты А. А. Шевченко,
В. Г. Пархоменко, А. В. 
Смирнов учили групкомсор- 
га находить главное в гу
ще трудовых буден.

Было шесть комсомоль
цев, стало 26. За этой циф
рой грамотные, активные 
ребята, на которых можно 
положиться.

Коллектив электрослуж
бы в том же составе рабо
тает до сих пор. Бригади
ром назначен Николай Се
менов, он же утвержден 
администрацией комплекса

на замещение старшего 
электрика участка.

Самое знаменательное со
бытие в жизни Н. Семенова 
связано с коллективом обо
гатительного комплекса. 
Здесь его приняли в ряды 
Коммунистической партии. 
Не оставил Николай и меч
ту о высшем образовании 
Он учится на подготови
тельных курсах заочного 
политехнического институ
та.

Пожалуй, самым трудо
емким звеном в апатитовом 
производстве является уча
сток гравитации — дело 
новое и сложное. Опыта 
брать негде. До всего при
ходится доходить самим. 
Постоянные переделки, ре

конструкции и доводка обо
рудования.

В  таких условиях трудно 
увязывать выполнение пла
на с требованиями техники 
безопасности и культурой 
производства. Трудно, но 
необходимо. В каждой сме
не и службе ежедневно на
значается дежурный по 
технике безопасности, ожи
вилась работа ' обществен
ных инспекторов, на ликви
дацию узких мест направи
ли свои усилия рационали
заторы. И среди них моло
дой коммунист Семенов.

Л . КУРИННАЯ, 
машинист насосов 
участка гравитации, 
член Кировского ГК 
КПСС.

Праздник—  
в июле

В горисполкоме состоя
лось совещание секретарей 
партийных комитетов веду
щих предприятий города, 
посвященное обсуждению 
статьи А. В. Косарчука 
«Дата рождения: 1 июня
1953 года» (см. «Рудный 
Ксвдор» от 13 января). В 
обсуждении приняли уча
стие: заместитель председа
теля исполкома горсовета 
Ю. П. Малайчук, секретарь 
п а р т к о м а  Ковдорского 
ГОКа Ф. И. Никитин, за
меститель секретаря партко
ма ГОКа «Ковдорслюда» 
Л. В. Белопашенцев, заме
ститель секретаря парткома 
треста «Ковдорстрой» С. М. 
Харитонов, секретарь парт
бюро Ковдорского леспром
хоза В. В. Васькии.

Было принято решение 
рекомендовать коллективам 
предприятий, учреждений и 
школ учитывать в до-* 
полнительных соцобяза
тельствах и дату юбилея 
города. Это касается и про
изводственной деятельнос
ти и, особенно, благоустрой
ства. Учитывая природные 
условия нашего города, да
та празднования будет пе
ренесена на начало июля. 
Этот срок удобен и с точка 
зрения рубежа полугодия.

Вероятно, есть смысл 
сдвинуть сроки некоторых 
мероприятий, занесенных в 
план благоустройства с ав
густа и сентября на июнь- 
июль, внимательно отнес
тись к инициативе школь
ников.

Уже сейчас, не отклады
вая, можно приступить к 
изготовлению малых архи
тектурных форм, панно н 
т. д., планируемых к уста
новке летом, чтобы потом 
не отвлекать на них время 
и силы. Штаб городского 
субботника, штабы суббот
ников на предприятиях, ес
тественно. также будут 
строить работу под углом 
предстоящего двадцатипя
тилетия.

В заключение редактор «Руд- 
ног« Ковлора* Я. М. Махлин 
проинформировал секретарей 
парткомов о том, как претворя
ется в жизнь решение о пре
вращении «Рудного Ковдора* 
в городскую газету на общест
венных началах, какую помошъ 
оказывают, или не оказывают, 
газете те или иные предприятия 
города.

ХРОНИКА
По решению бюро Киров

ского горкома КПСС и с 
разрешения бюро обкома 
КПСС в Ковдоре создан 
совет секретарей партийных 
организаций. Председате
лем его избран секретарь 
парткома ГОКа «Ковдор
слюда» Р. Т. Гайсин, замес
тителем председателя —
А. Г. Чернецкая.

• • *

Школа молодых комму
нистов при горкоме K IICG  
провела очередное занятие 
в Ковдоре. Лекции: 
«XXV съезд о ведущей ро
ли и значении члена партии 
в коммунистическом строи
тельстве», «История Киров
ской городской партийной 
организации прочли работ
ники горкома Д. Г. Мо* 
ренко и С. В. Локотькова.



С  о ц и а л и с  тичесхсшже 
обязательст ва,
коллективов треста «Ковдорстрой», Ковдор- 
ского горно-обогатительного комбината и 
ГОКа «Ковдорслюда» по безусловному и 
досрочному вводу и освоению производст
венных мощностей в 1978— 1980 годах.

За два года десятой пятилетки коллективы треста, 
заказчиков и субподрядных организаций ввели мощно
сти по выпуску 700 тысяч тонн железного концентрата 
в Ковдорском ГОКе, 2 тысяч тонн слюды-промсырца 
флргопита в ГОКе «Ковдорслюда».

За эти же два года коллектив треста «Ковдорстрой» 
сэкономил 830 тонн цемента, 312 тонн металлопроката, 
550 кубометров лесоматериалов, 520 тонн условного 
топлива, 81 тысячу киловатт-часов электроэнергии и 
3.967 гига-калорий тепловой энергии. Коллектив Ков- 
дорского I ОКа — 140 тонн условного топлива, 13.100 
гига-калорий тепловой энергии и 3,3 миллиона киловатт- 
часов электроэнергии; коллектив ГОКа «Ковдорслюда» 

4,4 милдис^на киловатт-часов электроэнергии и 510 
тонн условного топлива.

Претворяя в жизнь решения XXV съезда КПСС, де
кабрьского (1977 г.) Пленума UK KtlCC, 8-й сессии 
Верховного Совета СССР и в ответ на заботу партии и 
правительства о повышении благосостояния советского 
народа, коллектив треста «Ковдорстрой» совместно с 
заказчиками — Ковдорским ГОКом, ГОКом «Ковдор
слюда» и субподрядными организациями — принимает 
социалистические обязательства по вводу в срок и до
срочно объектов, в том числе по годам:

В КОВДОРСКОМ ГОКе
К 25 декабря 1978 г.— мощности по добыче и перера

ботке 2.000 тысяч тонн сырой руды и проиэводстяу 800 
тысяч тони железного концентрата, в том числе до
срочно, ко Дню строителя — 13 августа 1978 года— аяе- 
сти в действие 1-ю секцию по переработке 1 млн. тонн 
руды и производству 400 тысяч тонн железного кон
центрата;

Обеспечить в течение 1979— 1980 годов выполнение 
всего комплексе строительно-монтажных работ по до
срочному вводу к 20 декабря 1980 года мощностей по 
переработке 4.000 тысяч тонн сырой руды и производ
ству 1.700 тысяч тонн железного концентрата пооче
редно;

Обеспечить опережающее строительство объектов 
энергетического хозяйства в 1978— 1979 гг.;

Ускорить строительство второй очереди АБОФ ;
За счет досрочного ввода мощностей обеспечить до

полнительно к плану выпуск железного концентрата; ■ 
1978 году —  20 тысяч тонн, в 1979— 1980 годах — по 20 
тысяч тонн.

В ГОКе «КОВДОРСЛЮДА»
Досрочно, к 7 ноября 1980 года, ввести мощности по 

производству 206 тысяч тонн молотых кяарцполеяо- 
шпатовых материалов;

Досрочно, к 20 декабря 1980 года, —  мощности по 
производству 1.000 тонн слюды-промсырца флогопита.

ПО СОБСТВЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ
В IV  квартале 1978 гедв ввести и освоить мощности 

цеха железобетонных изделий по производству 15 ты
сяч кубометров сборного железобетона, дробильно- 
сортировочное хозяйство по производству 100 тысяч 
кубометров щебня. Обеспечить ввод в III квартале 
1978 года базы управления производственно-технологи
ческой комплектации;

В 1979 году обеспечить ввод цеха деревообработки 
на 40 тысяч кубометров древесины;

Обеспечить в 1978— 1980 годах перевыполнение плана 
жилищно-гражданского строительства в Коадоре на 10 
процентов по годам;

Довести уровень охвата работ по методу бригадного 
подряда в 1978— 1980 годах:, в жилищном строительст
ве до 80 процентов, в промышленном строительстве—  
до 35 процентов;

Ковдорский ГОК и ГОК «Ковдорслюда» берут на се
бя обязательства по своевременному обеспечению строек 
проектно-сметной документацией и поставке оборудо
вания.

СЕССИЯ ГОРСОВЕТА

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Перевыполнение сменных 
заданий стало нормой для 
вулканизаторщика АТК 
треста «Ковдорстрой» ком
сомольца Рафаила Коптева. 
Дружинник, заместитель 
секретаря бюро ВЛКСМ 
АТК, он удостоен почетно
го звания «Ударник комму
нистического труда».

Фото А. Жукова.

Подписано, 
и с плеч 
долой?

Завертелись мельницы 
девятой секции, а недодел
ки все еще мешают рабо
тать. Куча опилок на рем- 
площадке, куски керамиче
ской плитки, кирпичи, ме
талл. Мешают проходу у 
44-го конвейера сварочные 
посты, они все еще не от
ключены и не вывезены.

Опять же разговор о бы
товках давний и не про
стой. Когда мы справим 
новоселье? Сейчас пере
одеваемся в ЦБК. Магист
ральный проход идет через 
первую секцию, где начал
ся демонтаж. А в его зоне 
проходить опасно.

В. БОЛЬШ АКОВ, 
машинист мельниц 
участка обогащения.

Наедине с облаками
Бригада А. Соломонова 

называется бригадой трубо- 
кладчиков - футеровщиков. 
Каждый и арматурщик, и 
бетонщик, и каменщик. А 
если учесть, что работать 
приходится на высоте, не
редко при «болтанке», то 
становится совершенно яс
но, какими качествами н 
здоровьем должен обладать 
трубокладчик.

Но сколько нужно заводу 
или комбинату труб? Одна, 
две, ну четыре. Потому 
бригада всю жизнь на коле
сах. Не всякий выдержит. 
Происходит естественный 
отбор, и остаются самые 
проверенные и преданные 
делу люди: прораб П. Гон- 
чарук, мастер Г. Бойцова, 
бригадир А. Соломонов, ла
борантка Г. Гончарук. Петр 
и Галина не просто одно
фамильцы, они муж и жена. 
И по-прежнему романтики 
и мечтатели. Вот и в Ков- 
дор приехали всей семьей: 
дочка ходит в садик, пяти
классник сын в школу.

К сведению, бригада уча
ствовала в сооружении те
лебашен в Вильнюсе и Тал
лине. Высота последней — 
314 метров.

В мае прошлого года 
Приба лтийское специализи- 
рованное управление треста 
«Спецжелезобетонстрой» ко. 
мандировало комсомоль
скую бригаду А. Соломоно
ва в Ковдор. Идет расши
рение Ковдорской ТЭЦ, и 
трубокладчик» - ? футеров
щики принимают в этом са
мое деятельное участие. На
чали с того, что смонтиро
вали рабочую площадку, 
подъемную головку, метал
лическую скользящую опа- 
лубку. Первый куб бетона 
в ствол трубы был положен 
в нюне, а 16 января труба 
достигла уже стометровой 
отметки.

Бригада по нашим поня
тиям небольшая: семь тру
бокладов, электрик, лебед- 
чица, лаборантка. Бетон по
дается с помощью лебедки. 
Лебедчица понимает бетон
щиков с полуслова, а вер
нее — с полузвука. Имеется 
светозвуковая сигнализа
ция, Три звонка — майна, 
два — вира, один — стоп. 
Стенки с высотой все утол
щаются. Если на нуле тол
щина равнялась 500 мм, 
сейчас — 229, то на самой 
верхней отметке будет 160

мм. Заполнение бетоном 
столь узких щелей имеет 
свои трудности. Развозят 
тачками, вибрируют була
вой вибратора. Каждая по
дача равномерно распреде
ляется по всей окружности.

Усиленные ветры (разре
шается работа до 7 баллов) 
мешают установке опалубки 
по отвесу. Но это, так ска
зать, естественные, природ 
ные помехи. Имеются и 
другие. Один день отводит 
ся на подготовку к прием 
ке бетона. Поднимается ра
бочая площадка, опалубка, 
головка на высоту 2,5 мет
ра. Все готово, люди ждут 
бетона, а его нет. Так было 
10, 11 и 13 января. Новый 
бетонорастворный завод на
прочь сорвал намеченный 
график. За счет кого отнес
ти вынужденный простой?

Нынешний год объяв
лен годом ударного труда. 
Повышение трудовой, тех
нологической и плановой 
дисциплины — факторы, по 
которым характеризуют ра
боту каждого рабочего кол- 
л е к т и в а .  Комсомольцы 
бригады А. Соломонова 
взяли повышенные социали
стические обязательства и 
решили забетонировать 
ствол трубы к 8 Марта, вме
сто 25 марта.

В. ЛЕБЕДЕВ.

#  ПРИДИ 
СПЕЦИАЛИСТОМ

Среднее городское профессио
нально-техническом училище 
.Ni 17 проводит набор учащихся 
на 1978— 197» учебный год для 
работы в базовых трестах «Апа- 
титстрой», «Спецстроймехани- 
зацня» и «Ковдорстрой» по спе
циальностям:

Т РЕС Т  «АПАТИТСТРО Й »
С образованием 8 классов и 

сроком обучения 3 года; мои 
гажнин па монтажу стальных 
н железобетонных конструкций 
(юноши — 15,5 лет); слесари по 
ремонту автомобилей (юноши— 
15,5 лет); электрогазосварщики 
(юноши — 15.5 лег, девушки— 
ID лет); слесари-сантехники 
(юноши — 15 лет); столяры
(строительные), плотники (юно 
ши — 15 лет); маляр (строи- 
тел! ный), штукатур (юноши — 
15 лет. девушки — 15 лет);
арматурщики - электросварщи
ки (девушки — 16 лет, юноши
— 13,5 лет).

С образованием '8— 10 классов 
н сроком обучения ! год: ма
шинисты формовочных агрега
тов (юноши — 17 лет).

ТРЕСТ  
«С.П ГЦСТРОЙ-  

М ЕХ А Н И ЗА Ц И Я »
С образованием 8 классов и 

сроком обучения 3 года: маши 
цисты экскаваторов (юноши — 
15,5 лет): машинист бульдояе
ра. скрепера прицепного грей
дера (юноши — 15.5 лет); еле 
сари но ремонту строителыю- 
дорожиых механизмов (юноши
— 15.5 лег): электросварщик- 
трубоукладчик (юноши — 15,5 
лет).

С образованием 8—10 классов 
и сроком обучения 1 год: тру 
боукладчик (гоноши — 17 лет). 

Т РЕС Т  «КО ВД О РС Т РО Й »
С образованием Я классов и

сроком обучения 3 года: маши 
Нист крана автомобильного 
(юноши 15.5 лет): столяр
(строительный), плотнив (гоно
ши — 15.5 лет): электромон
тажннк по освещению, освети
тельным и силовым сетям и 
электрпобрудованию (юноши — 
15 лет).

В КО ВД О РЕ  БУД ЕТ  ОТ
К РЫ Т  Ф И Л И А Л  У Ч И Л И Щ А , В 
Н ЕГО  П РИ Н И М А Ю ТС Я :

С образованием 10 классов и 
сроком обучения 1,5 года: 
электрогазосварщик (юноши — 
Гб,5 лет. девушки — 17 лет).

С образованием Ю классов и
сроком обучения I год: маляр 
(строительный), штукатур (юио 
ши — 17 лет, девушки — 17 
лет): арматурщик-сварщик (де
вушки — 18 лет. юноши — 17.5 
лет): монтажник ив монтажу 
стальных и железобетонных 
конструкций (юноши — 17,5
лет).

Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспече
нии или получают стипендию. 
Иногородним предоставляется 
общежитие. На одногодичное 
отделение ПТУ принимаются 
воины, уволенные я запас из 
рядов Советской Армии, им 
выплачивается стипендия 75 
рублей ежемесячно.

Для поступления » училищ» 
следует представить следующие 
документы: заявление, свиде
тельство об образовании, справ
ку с места Жительства и о со
ставе семьи, свидетельство о 
рождении или паспорт, характе
ристику из школы, шесть фото
карточек 3 x 4  см, медицинскую 
справку но форме JV* 28ft. Уча
щиеся Ковдора проходят мед
осмотр в поликлинике своего 
города.

Вне конкурса зачисляются
учащиеся школ. имеющие на
правление базового треста и 
комсомольскую путевку Киров 
ского ГК  ВЛКСМ .

За справками обращаться в 
приемную комиссию по адресу: 
г. Апатиты. ул. Промышлен
ная, 3. СГПТУ-17. Телефон: 
3-19-90.

Филиал в Ковдоре по адресу: 
г. Ковдор. учебно-курсовой 
комбинат треста «Ковдорстрой». 
Телефон: 1-33.

Реальность и перспективы
Шестая сессия Ковдорского городского Совета народ

ных депутатов шестнадцатого созыва утвердила пред
ставленный исполкомом план экономического и социаль
ного развития города на 1978 год и бюджет города, 
утвердила социалистические обязательства тружеников 
Ковдора на 1978 год.

Публийуем выдержки из выступлений на сессии.
П. А. Кратькова, главный
инженер комбината бытово
го обслуживания. Популяр
но в Ковдоре слово «комп
лексно». А вот в КБО  за
казы на пошив принимаем 
в одном месте, фотографи
руем в другом и так далее. 
Недостаток производствен
ных площадей вынуждает 
не то что расширять, а и со
кращать виды услуг.

И. С. Калинковский, глав- 
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врач санэпидстанции, депу
тат от 58 избирательного 
округа. Ежесуточно Ков
дорский ГО К выбрасывает 
в воздух 7,2 тонны пыли, а 
ТЭЦ — 14,2 тонны. И ко
личество выбросов увели
чивается. В  дни, когда ве
тер дует на город, чадит 
асфальто-бетонная установ
ка. Необходимо срочно ре
шать вопрос ее переноса.

Благоустройство парка и 
береговой зоны отдыха тре
бует теперь повышенного 
внимания. Если в 1975 го
ду на одного жителя при
ходилось по 117 квадрат
ных метров зеленых насаж
дений, то в 1980. в связи со 
строительством, эта цифра

сократится до 83 квадрат
ных метров.

На чистоту воздуха влия
ют и дороги. Порочная 
практика — посыпать их не 
песком, а «хвостами» при
водит к мелким травмам, 
трудностям с уборкой вес
ной, а главное — запылен
ности воздуха.

Е. А. Шмакова, дробиль
щик ОТК Ковдорского 
ГОКа, депутат от избира
тельного округа № 9. Если 
говорить о культурном об
служивании и обслужива
нии вообще, то можно дол
го перечислять, чего у нас 
нет. Нет поликлиники (ста
рая уже не в счет), пег 
пункта обмена и приема 
бытовой техники, нет масте
ра по ремонту швейных ма
шин. По-прежнему нет дет
ского парка и молодежного 
кафе, комиссионного мага
зина. Медленно ремонти
руются квартиры — въезд 
жителей затягивается на

месяцы. Единственный вид 
отдыха, предлагаемый куль
турными учреждениями, —- 
вечера для тех, кому за 
тридцать, да танцы. Остав
ляет желать лучшего по
мощь хозяйкам со стороны 
кулинарных магазинов. До 
сих пор встречаются горы 
мусора во дворах.

И. В. Викторова, глав
врач Ковдорской больницы, 
депутат от избирательного 
округа № 18. Проходит 
январь, а строителей на но
вом здании поликлиники все 
нет. Мы не в состоянии раз
вернуть работу служб, осо
бенно если учесть, что до
бавился новый — пятый — 
терапевтический участок, 
что начинаются профилак
тические осмотры.

Ф. В. Зайцев, директор 
восьмилетней школы № 16. 
Все знают, что здание на
шей школы — первое ка
менное сооружение в го
роде. И с самого пуска не

было в школе капитального 
ремонта. В настоящее вре
мя одного ремонта уже ма
ло, нужны пристройки. В 
первую очередь для пище
блока (его у нас нет) и для 
мастерских (они в школе за- 
прятаны в подвальное по
мещение площадью 16 
квадратных метров),

* * *
Эти и другие 'вопросы 

ставили депутаты на оче
редной сессии городского 
Совета народных депутатов. 
На многие из них ответы 
были даны уже в ходе сес
сии.

В  частности,' предусмат
ривается выделение новых 
помещений для подразделе
ний комбината бытового об
служивания населения. ДЛя 
размещения вечерней школы 
исполком горсовета реко
мендует здание двухэтаж 
ного жилого дома по улице 
Кошица (надо только ре
шить вопрос расселения 
жильцов) Комиссионный 
магазин будет открыт в 
1978 году. Молодежное ка
фе откроется сразу по окон

чании ремонта столовой 
№ 2 и будет работать в ве
черние часы.

Для капитального ремон
та зданий и объектов соц
культбыта в Ковдоре бу
дет создаваться специализи
рованный участок, вопрос 
находится в стадии реше
ния.

Сложнее с лодочной стан
цией. Ее необходимо заре
гистрировать в водоохранв, 
а это можно при условии 
наличия службы надзора. 
Пока ни одно предприятие 
не может взять на себя со
держание этой службы.» * •

Городской Совет народ
ных депутатов решил:

1. Освободить от депутат
ских полномочий в связи с 
выбытием из состава Ков
дорского городского Сове
та народных депутатов и 
на основании письменного 
заявления семь депутатоз.

2. Поручить исполкому го
родского Совета народных 
депутатов назначить день 
выборов новых депутатов 
вместо выбывших.
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Школа на станции Ковдор
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Помещение дежурного — 
одно нз оживленных мест 
на станции Ковдор. Локо
мотивные бригады отмеча
ются в книге явок, дорож
ный путевой мастер зака
зывает тепловоз, приемо- 
сДатуикм дают сведения о 
ногрузо-выгрузке I вагонов, 
работники пункта техниче
ского осмотра сообщают о 
наличии «больного» под
вижного состава. Все объ
явления, распоряжения, 
приказы вывешиваются на 
этом «перекрестке». Недав
но появилась новая таблич
ка: «Вторник — день полит
занятий».

11 вот в красном уголке 
пункта технического осмот
ра собрались коммунисты, 
руководители смен, началь
ники служб. Я поздравил 
собравшихся с организаци
ей на 'станции школы основ 
марксизма-ленинизма, пред
ставил руководителя этой 
школы, заведующую каби
нетом политпросвещения 
ГОКа «Ковдорслюда» Г. А. 
Локоту.

Решение организацион
ных вопросов много време
ни не отняло. Старостой 
школы избрана заместитель 
начальника станции Ковдор 
И. В. Бытова.

Курс «Конституция раз

витого социализма» рассчи
тан на два года. На 
первом занятии слуша
тели узнали об истории со
здания конституций раз
личных стран, в частности, 
о знаменитых 10 поправ
ках, которые принял кон
гресс США в 1789— 1791 го
дах и вошедших в историю 
как «Билль о правах».

Сопоставляя Конститу
цию СССР и Конституцию 
США, Г. А. Л окота глубо
ко проанализировала V II 
главу Манифеста строящего
ся коммунизма. Bor статьи 
40, 41 и 45 Основного доку
мента нашей страны: чело
век имеет право на труд, от
дых и образование. Труд яв
ляется определяющим фак
тором в жизни социалистиче
ского общества. Безработи
ца в нашей стране ликвиди
рована еще в 1930 году. За 
равный труд равная оплата, 
которая с каждым годом 
повышается.

Красноречивее любых 
слов цифры. За последние 
6 лет производственный 
травматизм сократился на 
19 процентов, за годы IX  пя
тилетки на охрану труда бы
ло израсходовано 15 мил
лиардов рублей Это ли не 
забота партии и правитель
ства о рабочем человеке?

Когда разговор зашел о 
праве на отдых, снова вер
нулись к местному материа
лу. Заметно увеличилось 
число телевизоров, радио
приемников в Ковдоре. Вы
ходные дни труженики го
рода используют на посе
щение кинотеатров, библио
тек, плавательного бассей
на.

Или такое сопоставление. 
93 миллиона человек в на
шей стране охвачены всеми 
видами обучения, то есть 
учится каждый третий А в 
капиталистическом мире 
каждый третий... безгра
мотный.

В конце занятий Г. А. Ло- 
кота ответила на многочис
ленные вопросы рабочих и 
служащих станции Ковдор.

1978 год — год ударного 
труда на всех производст
венных участках, на каж
дом рабочем месте, год по
вышения дисциплины труда, 
технологической дисципли
ны и плановой дисциплины. 
Каждый из присутствующих 
это понял и глубоко осо
знал.

24 января в школе основ 
марксизма - ленинизма на 
станции Ковдор состоится 
очередное занятие. .

А. БЫКОВ, 
секретарь партийного 
бюро станции Ковдор.

Тематическая выставка «Образ великого вождя», организованная в городской биб
лиотеке № I, будет экспонироваться в школах города.

На снимке: заведующая библиотекой Н. В. Митюкова рассказывает старшеклассни
цам о книгах выставки. Фото Н. Ганиевой.
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Не п р е д е л -  
основание
■ 12 января на профсоюз 

ной конференции обогати
тели подвели итоги произ
водственно - хозяйственной 
деятельности в 1977 году. 
Докладчик, начальник обо
гатительного комплекса 

А. П. Сидоренков, напомнил, 
что сверх плана коллек
тив выпустил 75 тысяч 
тонн железного, 25 тысяч 
тонн апатитового концент
ратов, рост производитель
ности труда—7,1 процента.

Обогатители успешно вы
полнили все пункты социа
листического обязательст
ва, активно участвовали во 
всех формах соревнова
ния Коллектив комплекса 
трижды занимал вторые 
места по Министерству 
шесть раз побеждал в со
ревновании на комбинате, 
является победителем в 
соревновании смежников 
за первое полугодие.

Однако и недостатки 
еще не полностью изжиты. 
Докладчик подробно оста
новился на внеплановых 
простоях, неудовлетворяю
щей требованиям сегодняш
него дня .организации ре
монта оборудования, осо
бенно насосов и гидроцик
лонов, перерасходах реаген
тов Еще имеют место про
гулы и попадания в меди
цинский вытрезвитель. До
кладчика дополнили стар
ший флоатор И. Я. Шам- 
бер сменный мастер 3. П. 
Наумова, сантехник Ю. Д. 
Сафоомов, машинист крана

А. А. Мишуринская и др.
Каждый считал своим 

долгом полнее вскрыть не
достатки и подсказать пути 
их устранения. Говорили о 
неудовлетворительной за
возке материалов и запчас
тей на участки, о неста
бильных нагрузках обору
дования, простоях из-за по
падания металла и посто
ронних предметов с рудни
ка «Железный», о низком 
качестве реагентов и экс
пресс-анализов- Вопросы 
экономии тепла, бережного 
расходования материалов и 
запасных частей также под
черкивались ■ выступле
ниях.

Необходимо решить
проблему стирки спецодеж
ды, подбора ее пр разме 
рам. Не менее важна и ор
ганизация работы буфетов, 
условия приема пищи в 
нончые смены, продление 
автобусного маршрута до 
административно -бытового 
коргуса АБОФ. Необходи
мо и более четкое поло
жение с премированием 
из фонда материального 
поощрения.

Все вопросы важны. От 
их решения зависит на
строение коллектива, его 
работоспособность. Выпол
нение государственного 
плана и высоких социали
стических обязательств
третьего года десятой пя
тилетки, обеспечение усло
вий строителям на период 
реконструкции —- основная 
задача коллектива в 1978 
году.

В. АБРАМ ОВ,
электрослесарь участ
ка гравитации.

В середине 
таблицы

Ковдорский «Горняк» 14 
и 15 января принимал хок
кеистов «Судоверфи» из об
ластного центра.

Оба матча прошли очень 
упорно. В субботу, при 
сильном морозе, команды 
забили по два гола у разо
шлись мирно. Сюжет вос
кресной встречи развивался 
интереснее.

3 :0  вели мурманские 
хоккеисты, но ковдорчане 
сравняли счет. И снова гос
ти восстанавливают разрыв 
в три шайбы — 6:3. Одна
ко на второй перерыв 
команды уходят при счете 
6 : 5. Казалось, еще немно
го и чаша весов склонится 
в нашу сторону. Но мур
манчанам удается забро
сить еще шайбу. В конце 
матча «Горняк» яростно 
атакует, но в это время по
лучает 10-минутный штраф 
лидер нападения Ю. Кобыл- 
кин, а затем команда нака
зывается двумя минутами.

Удалось отыграть только 
один гол. Не помогла и 
крайняя мера — последние 
Полминуты «Горняк» играл 
в шести полевых хоккеис
тов, с пустыми воротами.

Несмотря на поражение, 
игра понравилась зрителям. 
К  слову, прошла она до
вольно корректно, упомяну
тые удаления в конце мат
ча были единственными.

Теперь у «Горняка» — 
девять очков после восьми 
Игр и место в середине iур 
мирной таблицы.

Ру ками 
золотыми 
назовут

«Золотые руки» — под 
таким названием в школе 
№ 18 прошел первый тур 
конкурса технического
творчества, посвященный 
60-летию ВЛКСМ. За сто
лами компетентное жюри. 
Ребята волнуются. 20 ми
нут отведено на теоретиче
ское задание. Ответы кон
кретные, четкие: о назначе
нии токарных, слесарных и 
т. д. принадлежностей, о 
правилах работы на стан
ках, о технике безопасно
сти. Практические задания 
более сложные: чертежи,
расчеты, детали. Но и с 
ними ребята спра
вились успешно. По итЬгам 
I тура конкурса грамоты 
вручены юным умельцам нз 
4 «а», 5 «а», 6 «в», 8 «а», 
9 «в» и 10 «в» классов. В 
личном первенстве лидирует 
Вася Попов, ученик 6 клас
са «б».

II  тур конкурса состоится 
на весенних каникулах.

Т. МОИСЕЕВА, 
методист Дома пионе
ров.

На ёлку  
в «Ёлочку»

11а каникулах пионеры нз 
4 класса «б» 17-й школы
пришли к своим подшефным 
в ясли-сад «Елочка». Ира 
Байданрва, Марина Кирши- 
на, Саша Виноградов доста
вили много приятных минут 
исполнением музыкальных 
произведений. Олег Орлов 
не занимается в музыкаль
ной школе, Он прочитал 
стихотворение.

Такая связь детского са
да со школой не просто раз
влечение. Шефы-пионеры 
приходят в пионерской фор
ме, подтянуты, аккуратны. 
Естественно, умеют и зна
ют больше, чем дошкольни
ки. Этим самым они при
влекают к себе детей, вы
зывают интерес к школе, 
желание учиться. Да и сами 
шефы учатся заботиться о 
младших, проявлять к ним 
внимание.

А. ВИНОГРАДОВА, 
заведующая ясли-са
дом «Елочка».

ТРИ  
ВОПРОСА
по истории пионерских 

песен
1. В каком кинофильме 

впервые прозвучали слова 
песни: «Встань пораньше, 
встань пораньше, встань по
раньше, только утро замая
чит у ворот...». Кто компо
зитор и поэт? Какие песни 
написал этот композитор?

2. Как родилась песня 
«Орленок»? Какова ее ис
тория?

3. Какая песня является 
гимном пионеров С о ветско 
го Союза? В каком году 
она' родилась? Кто ее авто
ры и как она создавалась?

Викторину проводит Ков
дорский Дом пионеров. Уча. 
стники, приславшие наибо
лее полные и интересные
ответы, будут награждены 
грамотами и памятными по
дарками.

Последний день отправле
ния писем — 15 февраля. 
На конверте не забудьте на
писать свой адрес, укажи
те, чье имя носит ваша дру
жина, отряд, в каком клас
се и в какой школе вы учи
тесь. Письма шлите я редак
цию: Ковдор, улица Парко
вая, 56.

ф РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР 3 ф

В. КАШЕВСКИЙ

ТРОПИ ПАРТИЗАН
Неожиданно потеплело. Это было и хорошо и плохо 

лыжи стало «прихватывать». Прошли по зимнику около 
пяти километров, а потом — по руслу реки. Со своим 
отделением я был в головном походном охранении и 
передавал по колонне все, что было замечено в пути. Че 
рез два километра зимник повернул на берег. У поворо 
та внезапно я услышал немецкие голоса: «Хенде хох!» 
(руки вверх) — мы были обнаружены.

Вслед за окриком раздалась автоматная очередь. 5 к- 
дылся в сугробе, и это спасло меня. Ползком я стал про
двигаться назад. Естественно, что отряд, услышан 
стрельбу, повернул назад. Мы обнаружены, внезапность 
не удалась, было принято решение — отходить на свою 
базу. На вторые сутки вынужденного отхода нас встре
тила группа финнов, к счастью, малочисленная. Приш
лось принять бой. В этом бою часть врагов была унич
тожена, часть отошла, открывая нам дорогу.

Двое суток мы отдыхали на базе. Разводили костры 
готовили горячую пищу. Но эта автобаза — имела ка
кое-то большое стратегическое назначение. Поэтому 
штаб партизанского движения категорически потребовал: 
повторить поход, во что бы то ни стало уничтожить эту 
базу.

Морозный туман укутал сизой дымкой все окрестно
сти. Но нет плохой погоды для бойца. Мы снова в по
ходе. В тяжелом походе.

Задание и на этот раз нам выполнить не удалось. По- 
видимому, фашисты обнаружили наши следы, к тому же 
жестокий бой с финнами, которые оставили на месте 
боя много трупов, заставили их быть острожнее. Так 
оно и случилось. Мы были в походе. Шли форсированным 
марзйем. На этот раз я был в арьергарде — тыловом 
охранении.

Буквально через 2—3 часа пути впереди — ожесточен 
пая нерестрелка. Головная похгдная застава столкну
лась с большим отрядом немцев. Нас было немногим бо
лее сотни, а врагов, как после определили, было около 
четырехсот. Несколько раз фашисты хотели обойти, за
мкнуть фланги и неликом уничтожить отряд. Но этого 
им нс удалось сделать. При всякой попытке подойти с 
тылу их встречал убийственный огонь моего отделения

Бой был долгий н упорный. В дело пошли гранаты 
По. несмотря на численное превосходство, фашисты, 
забирая с собой раненных и убитых, начали удирагь! 
Это был триумф! Наш триумф, в этом маленьком, не 
имеющем большого значения сражении. Бойцы бросились 
на преследование отходящего врага. В отдельных местах 
дело доходило до рукопашных схваток.

Враг отошел. Победа за нами. Мы убедились, что из 
пас никто серьезно не пострадал. Были лишь легкие ра
нения. Больше всего пострадали маши вещевые мешки. 
У некоторых — по десятку пулевых пробоин.

Радость победы воодушевила. Усталость как рукой 
сняло! Но мы были открыты. И ничего не оставалось де
лать, как снова возвращаться на базу.

На обратном пути окончательно убедились, что за на
ми следят. Впереди отряда, по старой лыжне, обеспечи
вая безопасное движение всего отряда, шел мой друг, 
мой напарник по охоте, политрук Леша Куделин. В па 
мяти моей он был и будет примером отличного товари 
ша,1 примером мужества и беззаветного служения Роди
не. Все в отряде любили Алексея Куделина. И на этот 
раз он был впереди. Форсированным шагом шли мы. И
вдруг! сильный взрыв! Подана команда: рассыпаться
в цепь и занять оборону. Но это было лишнее. Алексей 
Куделин подорвался на противопехотной мине. Немцы 
заминировали лыжню...

— Подождите, ребята, — твердым '"голосом сказал 
Алексей, — я сейчас поднимусь и пойдем дальше!

У него были раздроблены ступни обеих ног. По-быст
рому, из лыж, соорудили сани и, бережно укрыв товари
ща, отправились на ближайшую заставу, которая была 
в 30 километрах от нас. Алексея Куделина доставили к 
пограничникам, оттуда — в Мурманск. Потом я узнал, 
что Леша был отправлен в глубокий тыл, в Сибирь.

Командование штаба партизанского движения убеди
лось, что наши пути-дороги выслежены, что в этом рай
оне в тяжелых зимних условиях высылать отряд до на
ступления весны бесполезно. Отряд был отведен в рай
он Кольского зверосовхоза, где расположился па отз 
дых. Когда-то здесь был военный госпиталь. Дело не 
обошлось без веселой шутки: с базы мы прихватили с 
собой остатки охотничьих трофеев: лосиные головы и 
моги. Они были хорошо заморожены и, в обшем, находи
лись в отличном состоянии. Здешний повар оказался 
мастер на все руки. Он соорудил такой холодец, что вряд 
ли такой когда-нибудь и попробуешь! А сибирское блю
до, деликатес — лосиные губы, отварные, в уксусе — 
пальчики оближешь!

Но война еше не кончилась. Мы должны были, горели 
желанием, приблизить день Победы. Вскоре снова вышли 
на свою «партизанскую высоту». По дороге не забыли 
дать салют у «нашего» кедра. '

Весной отряд получил задание выйти в глубокий тыл 
врага на главную артерию снабжения северного фронта 
— магистраль Петсамо-Рованиеми, разгромить встречные 
машины и во что бы то ни стало взять «языка».

Если зимой мучили морозы, то весна в лесу обильна 
мошкарой, гнусом. Бойцы шутили: «Этот гнус — хуже 
фрицев!»

Вышли в глубокий тыл врага, в район намеченной ма
гистрали. Мы убедились, что прошли незамеченными, и 
отряд приступил к выполнению задания.

Выло создано несколько групп: минирования дороги, 
взрыва линии связи и высоковольтной линии, группа за
хвата, охранения, группа взрыва места. Операция про
шла удачно. Все группы успешно выполнили поставлен
ные перед ними задачи. Главное — группе захвата уда
лось захватить «языка». После выполнения всех заданий 
группы собрались вместе, и отряд двинулся в обрат
ный путь.

ф ВИКТОРИНА ф Продолжение. Начало см. в номерах за 6, 13 января.
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Между 
делом

Заглянуть к энергетику 
после работы стало тради
цией. Здесь узнаешь по
следние известия, встретишь 
Коллегу с соседнего уча
стка, увидишь суперблесму 
«Мечта хариусов», сыгра
ешь в шахматы. О шахмати- 
етах особо.

Думают двое, играют все. 
Против слабого. Георгий Ти
мофеевич — штатный ар
битр и комментатор. Воз
можный цейтнот он пред
отвращает молниеносной се
рией комбинаций за черны* 
в белых одновременно.

— Какими я играю?
— Где мой слон?
Восстановить положение

*а доске не всегда удается. 
Даже общими силами. 
Ноздревский вариант встре
чается только при безна
дежной позиции у шефа.

— Взялся — ходи!
— Может, я погладил!
— Василий Г еоргиевич, 

разреши дать концовочку...
Участку не завезли ме

талл, а у соседа он есть. 
Вопрос решается положи
тельно и без посредников.

— Кто будет курсы стро
пальщиков вести? Опять 
на неделю людей оторвут.
Я все-таки за индивидуаль
ное обучение.

— Обучали мы ин-ди-ви- 
дуально, — вспоминает Ни
колай Васильевич. — Ме
сяц стажировали с опытным 
машинистом, теорию вместе 
вдолели. А когда самостоя
тельно дежурить оставили 
— все перепутал. Перед за
пуском очередной секции 
объясняю по телефону, что 
следует закрыть, что от
крыть и насколько. Как по
нял?

— Капа, это ты? — Пе
респрашивает стажер.

Это его жену так звали.
Именитый спринтер ос

тался бы за спиной, когда 
я влетел в насосную. С шес
тиметровой высоты гремел 
водопад мощностью в три 
тысячи кубов. Мой .индиви
дуально обученный пытался 
чередовать брасс с баттер
фляем, чему явно мешали 
тяжелые сапоги. Насосы 
были затоплены. Все-таки 
пусть обучение будет курсо
вое. Так кто там следую
щий? Прошу за доску!

Собирались мы раньше в 
красном уголке. Бильярд 
там стоял, шахматы име
лись. Даже музыкальная 
комната была. Кто-то ре
шил, что все это отвлекает 
от производственных мыс
лей.

Может, и так.
Но у энергетика не ху

же. А если надоест ему на
ше общество, будем соби
раться у Леонида Мироно
вича. Он юмора не лишен и 
людей понимает.

И. БЕСПАЛО В,
заместитель арбитра
и комментатора по об
щим вопросам.

ОТ РЕДАКЦИИ. А если 
без шуток, разве разрядка 
не способствует лучшей от
даче? Ведь такие клубы по 
интересам, зафиксированы 
они официально или не за
фиксированы, все равно су
ществуют. И пусть имена 
действующих лиц и автора 
здесь несколько изменены, 
товарищи себя узнают. И 
не обидятся на сгущенные 
краски. Улыбка еще ни
когда не мешала делу. Осо
бенно, если мастер соседне
го участка тебе вовремя 
металл одолжил или помог 
советом.

В Ковдоре прошел второй тур первенства Апатитско- 
го района по лыжам. Из двенадцати команд шесть 
представляли Ковдор. Наибольшего успеха добились 
лыжники Ковдорского ГОКа, они заняли второе место, 
пропустив вперед лишь команду КФАНа.

На верхнем снимке: стартуют воспитанники Ковдор- 
ской ДЮ СШ .

А это—лыжники из школы №16 (нижний снимок). Со
ревнования их так и называются: «Старты надежд». И, 
право же, выступать за честь пионерского отряда не 
менее почетно, чем представлять коллектив цеха или 
комбината.

Фото Н. Ганиевой и А. Гурьянова.

На старте 
все равны

Последние предстартовые 
дни все команды использу
ют для тренировок. Впро
чем, не только дни: футбо
листы из цеха технологиче
ского транспорта после ве
черней смены появляются 
на хоккейной коробке спорт
комплекса и тренируются 
при свете луны.

Футболисты «Кристалла» 
и «Металлиста» в целях 
подготовки включились в 
турнир школьников. Дру
гие команды проводят то
варищеские матчи. Все по
нятно, конкуренция будет 
как никогда высокой. В 
первой лиге трудно даже 
выделить лидера. Солидно 
выглядит состав чемпионов 
— команды «Горняк-1» (в 
этом году рудник «Желез
ный» выставил две коман
ды). Правда, есть потери в 
«Горняке»: приглашен в 
Мурманский «Север» (класс 
«А») Юрий Савченко, сы
грают в турнире за другие 
коллективы В. Навроцкий 
и В. Бухтий.

Видимо, вступит в спор 
за первое место значитель
но усилившийся «Кристалл», 
Коллектив пополнили М. 
Козич из «Юности», С. Кот- 
кин из «Автомобилиста», 
вернувшийся из армии В. 
Кудрявцев.

В пятницу, 27 января, в 
комнате директора спорт
комплекса состоится собра
ние оргкомитета, судейской 
коллегии и представителей 
команд. Начало в 17.30.

ТЕЛЕФОННЫЙ
ЗВОНОК

Нежданно средь вихря 
событий

Прожег с головы до ног 
Забывший меня

и забытый 
Твой телефонный звонок.

«Алло, это ты?..» —
и молчанье. 

«Да._ Слушаю...» —
и молчу.

Как реквием,
как заклинанье, 

Безмолвно «здравствуй» 
шепчу.

А в трубке темно и тихо 
На тысячи длинных верст; 
Лишь сердце колотится 

лихо
Д а голос души разверст...

Гудками, как будто
жаром, 

Ударило по глазам...
По трубке моей бежала 
Ж ивая твоя слеза.

Иван С Е М Е Н И Х И Н .

На руках 
отец и мать...

Отцы и дети. То одной, 
го другой стороной обора
чивается эта вечная про
блема. Никто никогда не 
сомневался в моральной 
обязанности детей заботить
ся о престарелых родите
лях. А с выходом новой 
Конституции СССР эта обя
занность закреплена в офи
циальном, юридическом по
рядке.

Владимир Константино
вич Родионов и его сестра 
Екатерина Константиновна 
Повод — немолодые люди. 
Родители их живут в Ков
доре. Не скажешь, что 
уехали дети и забыли.

И все же административ
ной комиссии горисполкома 
пришлось заниматься взаи
моотношениями в семьях 
Родионовых и Поводов.

Живут старики вместе с 
сыном в трехкомнатной 
квартире. Три года назад 
слег отец: болезнь да воз
раст — 84 года. Уже пол
года не поднимается с по
стели мать. Брат с сестрой 
распределили обязанности. 
Владимир заботится о пи
тании родителей. Екатери
на приходит стирать.

Так было, пока Какая-то 
кошка не пробежала между 
детьми. И брат заявил сест
ре: «Не приходи больше, а 
то застрелю». Правда, на 
комиссии выяснилось, что 
он и не знал, где спрятано 
ружье. Так просто, решил 
попугать. Тем не менее ви
зиты сестры прекратились. 
Роди4ели остались всецело 
на руках Владимира.

Встает он рано, готовит 
завтрак, накормит. И на 
работу, до вечера. Жена 
тоже на работе. Обедом 
накормить стариков неко
му.

Работа есть работа. Но 
разве существуют уважи
тельные причины тому, что
бы не чувствовать ответст
венности по отношению к 
вырастившим тебя людям?

Не одно решение предла
галось членами админист
ративной комиссии. Остано
вились на следующем: Вла
димира Родионова пересе
лить в однокомнатную 
квартиру, а семье Повод 
вместе с престарелыми ро
дителями дать трехкомнат
ную квартиру. Трудно ска
зать, поможет ли старикам 
это переселение. Во всяком 
случае, глава семьи Повод 
демонстративно повел пле
чами, услышав решение ко
миссии. Нет, похоже не 
горят дети желанием поза
ботиться о стариках. Иначе 
и решать было бы нечего.

С. ПЕТРОВ, 
начальник штаба опор
ного пункта Ковдор
ского ГОКа.

„По проволоке дама 
и де т  как телеграмма*

Коллектив Ленинградско
го цирка на сцене впервые 
гастролирует в Мурманской 
области в составе 28 че
ловек.

В двухчасовой программе 
зрители увидят парных и 
силового жонглеров, иллю
зионный номер, прыгунов 
на батутной сетке, акроба- 
тов-эксцентриков,

Свое искусство также по

кажут воздушные гимнасты, 
дрессировщик собачек, 
Увидят зрители и группо
вой партерный полет под 
руководством Валентина 
Согласова. Много веселых 
минут доставят клоуны-па
родисты Виктор Яценов 
(«Малыш») и Александр 
Гусаченко.

Всех, кто любит искусст
во смелых, мы приглашаем 
23 января во Дворец куль
туры. Программа интерес
на как взрослым, так и де
тям. Всей семьей к нам в 
цирк!

К. поляков,
администратор Ленин
градского цирка на 
сцене.

Ни сна, 
ни отдыха

Трудно отдохнуть после 
рабочего дня жителям до
мов №  3, 5, 7 и 7а по Слю
дяной. По чьей-то команде 
под окнами регулярно про
ползает бульдозер, а за ним 
и остальной транспорт. Уже 
без команды. На работу, с 
работы, на обед, с обеда 
или просто так. Хотя ря
дом, в сорока метрах — хо
рошая бетонная дорога.

Нет покоя и ночью, уже 
из-за легковых служеб
ных машин.

Далее. Большинство ков- 
дорчан проводят выход
ные на лыжне, в темное 
время года стремятся по
пасть на освещенную трас
су. Многие работают на 
руднике «Ковдор» или в 
других организациях, рас
положенных за Слюдяной. 
Но на пути к лыжной трас
се и к работе — два мощ
ных трубопровода вдоль 
бетонки. Женщины старают. 
ся проползти под ними, ну а 
кто попроворней, тот берет 
эту преграду с разбега. 
Правда, в двух местах тру- 
бопроводй опускаются в 
землю, но канавы, где они 
лежат, почему-то до сих пор 
не засыпаны. Хотя, если мне 
не изменяет память, этим 
летом канавы несколько 
раз засыпали и опять рас
капывали.

Или взять такой факт. 
Между домами №  5 и №  7 
на той же Слюдяной летом 
укладывался в канаву ка
бель, выкопали огромную 
яму, завезли две бетонных 
корытообразных детали. Я 
не знаю, как они правильно 
называются, но вот уже 
больше года они лежат под 
окнами пятого дома. 
Осенью прибыли двое рабо
чих с компрессором, переру
били отбойными молотками 
одну из панелей, причем ар
матура так им и не подда
лась. Плюнули и уехали.

И на этом дело закончи
лось. Неизвестно, сколько 
еще лет пролежат эти до
рогостоящие детали я где 
их нерадивые хозяева? И 
вообще, кто настелит хотя 
бы досчатый переход через 
трубопроводы или засыпет 
ямы?

В. СЕМЕНЮГА, 
взры вник рудника 
«Ковдор»

Доремонти- 
ровались

Это случилось 7 января. 
Техничка Ковдорского те
леателье, придя на работу, 
включила рубильник на 
электрощите, чтобы в тем
ноте случайно не задеть те
левизор или, не дай бог, 
не опрокинуть аппарат. 
Включила и занялась убор
кой. А через некоторое 
время в помещении, где ре
монтируются телевизоры, 
один ящик с голубым экра
ном воспламенился. Женщи
на испугалась и выбежала 
на лестничную клетку, взы
вая о помощи. В конце 
концов очаг пожара был 
ликвидирован. Но телевизо
ру уже никакой ремонт не 
поможет.

Да, техничка включила 
рубильник. Ну, а что дума
ли телемастера, оставляя 
подключенньми к сети те
левизоры? И это, к сожале
нию, не единичный случаи 
загорания из-за неумелого 
обращения с различного ро
да электропйтребителями

В. ЧЕТКИН, 
инспектор отделения 
государственного по
жарного надзора и по
жарной охраны.

М. П. Васильевой, Мик
рорайон. В конце января 
автобусы в городе начнут 
ходить строго по графику, 
а не в зависимости от нали
чия пассажиров на конеч
ных остановках. *И тогда 
случаи, когда по пять-шесть 
машин скапливаются в 
шесть утра в одном месте, 
просто будут невозможны. 
Это сообщил редакции на
чальник Ковдорского авто
бусного парка Е. В. Дань
ко. Тогда же конечная ос
тановка вернется опять на 
свое место, на Слюдяную. 
Строители из СУ-5 закон
чат прокладку теплотрассы 
под проезжей частью ули
цы Ленина. Это най сооб
щил заместитель начальни
ка СУ-5 Д. Ф. Бирюков.

Редактор Я. МАХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

23 января — Ленинград
ский цирк на сцене (18-30, 
20-30).

25 января — Киноклуб 
«Будущий воин» (15).

26 января — Публичная 
лекция «Идеологическая 
борьба на современном эта
пе». Лектор К). Н. Варла
мов (18-30).

27 января — Университет 
культуры «Творчество со
ветских композиторов» (19). 
Музыкальная гостиная «Ор
ган — король музыки» 
(20).

К И Н О
21 января — «Шарик-за. 

знайка» (14); «Требую ре
шения» (16, 18).

22 января — «Найди ме
ня, Леня!» (14); «Бегущий 
человек» (16, 18).

24 января — «Бенджи» 
(17, 19, 21).

26 н 27 января — «Не 
верь крику ночной птицы» 
(26-го: 17, 21; 27-го: 18). '

СЕМИНАР 
ЛЕКТОРОВ

состоится 27 января в 14 ча
сов в актовом зале Ковдор
ского ГОКа.

+
УЧЕБНО-КУРСОВОЙ

комбинат Ковдорского 
ГОКа извещает, что 23 ян
варя в 18 часов начинаются 
занятия по повышению ква
лификации слесарей КИПиА 
и по обучению второй про
фессии — водителей элек
тропогрузчиков.

ТРЕБУЮТСЯ!
Домоуправлению горне* 

полкома. на постоянную ра
боту — сантехник 3 разря
да. Предоставляется благо
устроенное жилье. Обра
щаться в домоуправление, 
ул. Ленина, 11, кв. 82.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист* набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА . Н. П 
ВА РН И  НА. верстала В. А.
КОСТИНА, клише нарезал 
Л. Д. НАБАТО В. Печатал нп 
ротационной машине А. А.
Д Е Н И Щ ЕН К О .

ВСЕГДА РАДЫ!
ВА Ш ЕМ У  ПИСЬМУ: 
184140, Ковдор, редакция 

«Рудного Ковдора». 
ВА Ш ЕМ У ПРИХОДУ: 
улица Парковая, 56. 
ВА Ш ЕМ У ЗВО НКУ: 
телефон 1-57 (редактор) 

или 1-52 (корреспонденты).
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Обязуемся 
дополнительно

В цехах комбината про
долж ается  обсуждение 
Письма ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ о разверты
вании социалистического 
соревнования в 1978 году.

Рабочие участка экскава
ции приняли решение дагь 
к 61-й годовщине Великого 
Октября сверх плана 65 ты
сяч тонн руды.

Грузчики участка П РР 
цеха подготовки производ
ства взяли обязательство 
переработать всеми звенья
ми к 7 ноября 1978 года
30.000 тонн грузов (ранее 
они намеревались справить
ся с заданием к 25 декаб
ря) .

Повысить качество рабо
ты решили на собраниях 
коллективы отдела техни
ческого контроля, жилищ
но-коммунального отдела и 
других цехов.

» » »
Дополнительные об я за 

тельства, принятые во вре
мя обсуждения Письма ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСД1 в цехах и подраз
делениях, легли в основу 
дополнительных социали
стических обязательств 
коллектива комбината:

Повысить произво
дительность труда 
сверх утвержденного 
плана на 0,1 процен
та;

Реализовать продук
ции сверх принятых ра
нее обязательств мл 
160 тысяч рублей;

Снизить себестои
мость всей товарной 
продукции не менее, 
чем на 3 процента;

Освоить проектные 
мощности, введенные 
1 января 1978 года, до
срочно, на полтора ме
сяца ранее запланиро
ванного, —  к 1 июля 
1978 года.

*  *  *

На митингах и собраниях 
рабочие, инженерно-техни
ческие работники и с л у ж а 
щие Ковдорского леспром
хоза  выступали с предло
жениями в части улучше
ния организации труда  и 
повышения экономии мате
риалов.

Взялись дружно
С первых дней нового 

года по-ударному действу
ют передовые экипажи 
экскаваторщиков рудника 
«Железный». И вот пер
вые результаты. 27 января 
выполнил месячное з а д а 
ние экипаж ЭКГ-4,6 № 16 
старшего машиниста О. В. 
Скабина: отгрузил 55 ты 
сяч кубометров горной мае 
сы. На следующий день 
экипаж перекрыл и обяза 
тельства, теперь на его сче
ту свыше 60 тысяч кубо
метров. 23 января с январ
ским заданием справился 
экипаж ЭКГ-4,6 № 14
старшего машиниста В. Ф. 
Симонова.

Новые имена Шагает вахта
О пределились победите1 

ли по итогам первых не
дель ударной вахты «XVIII 
съезду  ВЛКСМ — 18 удар
ных недель!». Это ком со
мольцы участка дробления 
машинист конвейера Вера 
Фирстова и слесарь Алек
сандр Коржавин, электро
слесарь обогащ ения Петр 
Закладной и машинист 
мельниц Николей Шохин. 
На экране активности ком
сомольцев участка гравита
ции Нина Антошкина дваж 
ды отмечена в числе побе
дителей. Успешно со р ев 
нуется электроспесарь
Георгий Чихонин.

К открытию съезда  ком
сомола  обязались добить
ся высокого звания «Удар
ник коммунистического 
труда» комсомольцы ф л о 
тации Любовь Юдина и 
Евгений Небылицын. Они 

отработают по 40 часов на 
комсомольских субботни
ках, а Люба ещ е  сдаст н о р 
мы ГТО.

В. ЗАСТАВСКИЙ, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ обогатитель
ного комплекса.

Комсомольске моло
деж ны е коллективы попол
няют копилку трудовой  
вахты.

На уровне 132 процентов 
была декабрьская  вы р аб о т
ка бригады имени Бр едова . 
Этот комсомольско-моло
дежный коллектив, воз 
глааляемый В. С и во лап о м  
(СМУ-1), лидирует в со р ев 
новании комплексных
бригад, все работы сдает 
только с хорошей оценкой.

Так ж е оценивается и 
труд бригады штукатуров- 
маляров Г. Бестужевой 
(СУ-4). 144 процента к пла
ну — таков итог работы 
комсомольско - м о л о д е ж 
ного коллектива на д е в я 
той секции и кислородной 
станции.

Лучшие показатели вы
полнения плана грузопере 
возок у ком сом ольско-м о
л одеж ного  экипажа води
телей автотранспортной 
конторы в составе А. Ани
симова и В. Рыпакова.

В. С Т РЕ Л Ь Н И К О В , 
секретарь комитета 
ВЛКСМ треста «Ков- 
дорстрой».

1 января на трудовом календаре комсомольца Алек
сандра Барышкина уже было 26 декабря 1978 года. 
Встав на ударную вахту в честь XV III съезда комсомо
ла, Александр трудится в счет 1979 года.

Барышкин возглавляет спортмвссовый сектор в ко
митете профсоюза ремонтно-механического цеха, яв
ляется членом бюро ВЛКСМ, находит время и для уча
стия в оперативном комсомольском отряде.

Ф ото Ю. Петрухина.

То пусто, 
то густо

С участка дробления на
чинается технологическая 
цепочка обогатительного 
комплекса. И если произ
водственные показатели 
остальных звеньев в руках 
дробильщиков, то резу л ь
таты их труда целиком за 
висят от рудника «Ж елез
ный» и цеха технологиче
ского транспорта. С увели
чением производственных 
мощностей комбината лю
бые колебания нагрузок 
опасны отрицательными 
последствиями. Сменный 
план двух технологических 
ниток 12 тысяч тонн. Не 
первый и последний часы 
смены — по 1.200, а в ос
тальные 6 часов необходи
м о дробить по 1.600 тонн. 
Успех обеспечивается толь
ко ритмичной подачей ру
ды и безаварийной работой 
дробилок.

Прошло врем я исчисле
ния простоев дробильного 
отделения в часах и с м е 
нах. Теперь счет на мину
ты. Цена каждой — от 17

(Окончание см. на 2-й стр.) .

о ПРОПАГАНДИСТЫ  
УЧАТСЯ

Горком КПСС провел в 
К овдоре городскую мето
дическую конференцию на 
тему «Повышение роли по
литической и экономической 
учебы в идеологическом 
обеспечении выполнения з а 
дач коммунистического 
строительства».

На конференции с докла
дом выступила заместитель 
заведую щ его отделом про
паганды и агитации К иров
ского ГК КПСС Е. В. Сав- 
шак. Она же и вела кон
ференцию.

Роль пропагандиста в ор
ганизации социалистическо
го соревнования, в р азр а 
ботке и выполнении слуш а
телями экономически обос
нованных индивидуальных 
обязательств осветил про
пагандист школы основ 
марксизма-ленинизма руд
ника «Ковдор» В. С. Ер- 
мачков.

Руководитель школы 
коммунистического труда 
обогатительного комплекса 
К овдорского ГОКа А. А. 
Захаров говорил о глубо
ком знании основ произ
водства. рубеж ей пятилет
ки, планов своего коллекти
ва _  как необходимом ус
ловии успешной пропаган
дистской работы.

В. Н. Кретинин — про
пагандист комсомольского 
круж ка треста «Ковдор- 
строй» —• показал влияние 
политической учебы на по
вышение трудовой и поли
тической активности слу
ш ателей, на их нравствен
ный облик.

Заведую щ ая кабинетом 
политпросвещения партко
ма Ковдорского ГОКа 
В. Я. Минина на примере 
личных творческих планов 
пропагандистов школы ос
нов марксизма-ленинизма 
Г. В. Гордиенко (О Р С ), 
Ф. Б. К ампеля (ЦТТ) и 10. 
М. Ф офанова (электроцех) 
раскры ла суть личных твор 
ческих планов пропаганди 
стов — как научной орга
низации их деятельности, 
помогающих укрепить 
связь политической и эко
номической учебы с кон
кретными задачами.

ф  РУКА ОБ РУКУ
Директор Ковдорского 

ГОКа А. И. Сухачев про
вел совещание по вопросу 
предоставления фронта р а 
бот на обьектах пускового 
комплекса 1978 года: пер
вая и вторая обогатитель
ные секции, корпус сушки, 
перегрузочный узел № I и 
другие объекты. В совеща
нии приняли участие со 
стороны комбината главный 
инженер Н. П. Ершов, на 
чальник обогатительного 
комплекса А. П. Сидорен
ко*, начальники отделов 
управления комбината. Со 
стороны треста «Ковдор- 
строй» — главный инженер 
В. Е. Курганов, главный ин
женер СМУ-1 Ю. А. Оси
пов, начальник СМУ-2 Я. Т. 
Матчин и работники управ
ления треста.

Совещание приняло к 
сведению заявление В. Е. 
Курганова, что подземная 
часть корпуса среднего 
дробления будет закончена 
в третьем квартале теку
щего года. Д о  29 января 
трест составит план орга
низации работ по реконст
рукции перегрузочного узла 
№  1.

Комбинат до 6 февраля 
освободит в корпусе сушки 
место в осях «9» — «10» от 
оборудования и действую
щих кабелей, чтобы м ож 
но было приступить к де
монтажу и разборке.

Д о  1 февраля строители 
закончат все работы в кор
пусе вспомогательных це
хов (бывшее помещение 
автобазы),  а  комбинат до 
20 февраля переведет туда 
служебные мастерские обо
гатительного комплекса и 
высвободит место для 
строительства вакуум-на- 
сосной.

На первой секции уже 
подходит к концу демонтаж 
оборудования и строитель
ных конструкций. Комбинат 
в качестве помощи строите; 
лям взорвал фундаменты 
пол шаровой мельницей 
№ 1.

Материалы совещания 
лягут в основу графиков 
совместной работы.

Б. СТРУЧКОВ, 
главный инженер 
ОКСа.

А  КТО МЕШАЕТ  
ЦЗЛ1

П рофком К овдорского 
ГО К а подвел итоги социа
листического соревнования 
коллективов пехов комби
ната за  декабрь.

З а  невыполнение основ
ных показателей плана 
коллективы цехов первой 
группы были сняты с рас
смотрения.

Первые места с вруче
нием переходящ его К рас
ного знамени присуждены 
коллективам: жилищно-
коммунального управления 
(вторая группа) и электро
цеха (третья группа). О т
мечена хорош ая работа 
коллективов ремонтно-ме
ханического цеха, цеха под
готовки производства, энер
гоцеха, цеха КИПиА, отде
ла технического контроля.

За наруш ения общ ествен
ного порядка с рассмотре
ния снят коллектив цеха 
заводских лабораторий.

А  с м о т р  
ПРОДОЛЖ АЕТСЯ

Профком подвел такж е ито
ги смотра-конкурса научной 
организации труда среди цехов 
комбината за 1977 год. П обе
дителями по трем группам це
хов признаны коллективы, це
ха технологического тран
спорта, ремонтно-механическо
го цеха и отдела технического 
контроля. Отмечена хорошая 
работа коллективов рудника 
^Ж елезны й», цеха подготовки 
производства и электроцеха. 
Все названны е коллективы н а
граж дены  Почетными грамота 
мн. Смотр-конкурс продолжа 
ется.

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного, 

Апатитского и Ковдорского 
городских Советов народ
ных депутатов ведут прием 
граждан в феврале 1978 
года в помещении горис
полкома с 14 до 18 часов.

1 ф ев р ал я  —  3. А. Саку- j 
лина; 3 ф евраля  — Р. Н. * 
Рубаненко; 8 ф евраля  —
Н. Н. Артеменко; 10 ф е в р а 
ля —  Я. М. Миролюбоаа; 
15 ф евраля  — Н. Г. Тере- 
хина; 17 ф евр  я — В. Н. 
Кравченко; 22 ф евраля  — 
П. Н. Менюшков; 24 ф е в р а 
ля —  Н. И. Головкина.

\ф ТРЕВОГА! ф

Бульдозеру плохо
Если взглянуть на эконо

мические показатели участ
ка отвально-дорож ных ра
бот, то создается впечатле
ние полного благополучия. 
В 1977 году перевыпол
нен план вы хода бульдозе
ров на линию, превышен 
коэффициент использова
ния, есть экономия горю
чесмазочных материалов. 
С табилизировались дела на 
автодорогах рудника.

Н е сдал позиций коллек
тив участка и в первые 
двадц ать  дней нового го
да. О днако теперь уж е 
ясно, что постоянные тр у д 
ности проявятся в 1978 го
ду в большей степени.

Р астет парк дорожной 
техники (на днях получили 
еще один бульдозер Д-575С) 
Одновременцо на руднике 
растет спрос на бульдозе
ры. Раньш е смена управ
лялась четырьмя, максимум 
пятью машинами. А сейчас 
минимальный выход — 
семь бульдозеров. И то 
при условии, что в их чис
ле не менее трех ДЭТов- 
250. С этой задачей мы по
ка справляемся. Но только, 
что это стоит коллективу?

О наших бедах много 
говорилось на разных уров
нях. Но беды остаются 
прежними. По пунктам, 
первое: недостает теплых 
ремонтных мест, уж е пят
надцать лет у нас только 
три бокса. И з-за этого 
график планово-проф илак
тических ремонтов, особен
но зимой, не вы держ ивает
ся. Второе: нет запчастей
для бульдозеров, в част
ности для ДЭТов-250.

Несколько примеров из 
двух декад  января. В н ача
ле месяца вышел из строя 
К-700 (а без него сры вает
ся работа по переключе
ниям у электрослуж бы  руд
ника, следовательно — у

буровиков и экскаваторщи* 
к о в ) . Машина стоит и по сей 
день, как  у нас говорят, — 
«под дабрром». Из-за  от- 
сутствия места для ремон
та. П од тем ж е «забором» 
ож идает ремонта и мой 
ДЭТ-250 №  6 (он из д о 
рожной группы). Несколь
ко месяцев простаивает 
ДЭ Т  №  2.

Бульдозеры же, которым 
требуется профилактиче
ский ремонт, работают на 
износ. Когда машина добе
рется до долгожданного 
бокса, о замене пришедших 
в негодность деталей и ре
чи нет ■— стары е бы под
латать.

На капитальном ремонте 
Д Э Та-250 семьдесят про
центов деталей реставриру
ем собственными силами. 
Это требует времени, а в 
итоге — бульдозер на кап
ремонте стоит по 6—8 ме
сяцев вместо положенных 
трех. П ростаивает без мас
ляных фильтров 250-силь
ный грейдер. Его полу
чили в нюне 1977 года. Кто 
виноват в том, что в комп
лекте не оказалось запчас
тей — ж елезная дорога или 
иогрузбюро — неизвестно, 
да и нам все равно не лег
че. если узнаем.

Д алее. Дизельное топли
во поступает летнего об
разца. Эксплуатация за 
правленных им бульдозе
ров приводит к выходу из 
строя двигателя и топлив
ного насоса. Авиационного 
масла зачастую  просто не 
бывает.

Удивляю т не столько бе
ды участка, сколько способ
ность механиков выходить 
с честью из этих ситуаций. 
Но сколько это может про
долж аться?

А. ПАВЛЕНКО,
бульдозерист рудни
ка «Железный».

П озавчера в горисполкоме состоялось заседание 
штаба по подготовке празднования 25-летнего юбилея 
Ковдора. Штаб наметил и утвердил планы м ер о п р ия
тий.

Подробный отчет— в следую щ ем ном ере  газеты.
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В С К Р Ы Т Ь - З Н А Ч И Т  П Р Е О Д О Л Е Т Ь
В партийной организации 

обогатительного комплекса 
вошло в практику поручать 
специально назначенной ко
миссии подготовку к оче
редному партсобранию. Д е 
лается это так: по оконча
нии собрания называю тся 
имена коммунистов, кото

рым предстоит вести подго
товку следую щ его собрания 
или заседания партбюро. 
С разу ж е определяется 
срок первой встречи членов 
комиссии, где обсуж даю тся 
основные вопросы и н а 
правления. Н амечается 
план действий: рейды по 
участкам, беседы с комму
нистами, подбор литерату
ры — содерж ание плана з а 
висит от повестки собра
ния.

Д л я  примера -■ два со
брания на тему о задачах 
коммунистов в охране тру
да  (в апреле и августе про
шлого года). К подготовке

собраний мы подключили 
коммунистов — общ ествен
ных инспекторов по техни
ке безопасности В. Ф. Ми- 
ролюбова, Ю. М. Кузнецо
ва, ветеранов труда Ф. Т. 
Тимофеева, Ю. В. Тамано- 
ва, общественных инспекто
ров В. Д. Фенюка, В, С. Си- 
гарева, депутата Ковдор- 
ского горсовета Н. В. Ж и- 
гальцева, начальника участ
ка обогащения А. П. Хим- 
ченко.

Члены комиссии прежде 
всего поставили вопросы на 
рабочих собраниях к аж до 
го участка. Самое важ ное 
было вынесено на обсуж 
дение партсобрания ком 
плекса. В частности, ид 
этом собрании обсуж далась 
организация труда на хво
стовых насосных: нет лест
ниц для обслуживания з а 
движ ек, в насосной №  1 
слишком велик уровень шу
мов и т. д.

На собрании Высказали 
замечания в адрес админи
страции комплекса но по
воду несвоевременного вы
полнения указаний обще- 
с т в с н н ы х  инспекторов. 
Предъявили претензии к 
сторонним организациям — 
к ОКСу Ковдорского ГОКа 
и РСУ — в части недоде
лок. Высказали предлож е
ния о наведении порядка в 
получении оборудования и 
инструментов.

Вынести такие, действи
тельно нужные, решения 
стало возможным в резуль
тате активности коммунис
тов в период подготовки 
собрания.

Если на собрании ставят
ся вопросы учебы, то к под
готовке подключаются чле
ны методического совета 
(Н. В. Королева, В. С. Гав- 
рилю к), председатель ко
миссии содействия всеобу
чу 3. А. П озднякова, про

пагандисты политшкол, 
партгрупорги.

Широкий круг заинтере
сованных людей заранее го
товит вопросы, ищет пути 
устранения недостатков, по
могает подготовиться вы 
ступающим. И собрания 
проходят акти в н ее . и про
дуктивнее, без потерь вре
мени, с большой пользой.

В декабре мы провели 
открытое партийное собра
ние о роли коммунистов в 
совершенствовании социа
листического соревнования. 
В комиссию для подготов
ки вошли коммунисты — 
члены фабкома: председа
тель В. Г. Чмихайленко, 
председатель производст
венно-массовой комиссии 
Б. М. Яковлев, а такж е 
профгрупорг смены участ
ка Л . П. Михамленко, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
В. Заставский, партгрупорг

участка гравитации Г. И. 
Павлов. Члены комиссии 
распределили обязанности 
вместе с партгрупоргами по 
подготовке каж дого участ
ка.

Уже в подготовительном 
периоде были вскрыты мно
гие недостатки в организа
ции соревнования на ком
плексе. Например, при под
ведении итогов не учитыва
лись такие показатели, как 
эксплуатация оборудования 
сменами, содерж ание рем- 
ллрщадок, ремонтного и 
вспомогательного оборудо
вания. Не все гладко в со
ревновании комсомольско- 
молодежных коллекти вов: 
на сушке состав смены надо 
пересмотр еть. П артгр у порт 

участка сушки В. А. К ар 
пинский отметил такж е не
достатки в организации со
ревнования мехслужбы уча
стка.

Такое внимание к вопро

сам социалистического со
ревнования приносит пло
ды: среди коллективов це
хов шесть раз первое мес
то в 1 97 / году присуж да
лось комплексу и еще два 
раза отмечалась хорошая 
работа. В первом полуго
дии коллектив комплекса 
вышел победителем в со
ревновании смежников 
(Оленегорск — Череповец 
— К овдор). Несмотря на 
успехи, на собрании все же 
обратили внимание именно 
на недостатки:1 слаба глас
ность, хромает наглядная 
агитация, недостаточен кон
такт партгрупоргов с цехо
выми комитетами профсою
за, есть недочеты в подве
дении итогов.

Собрание наметило пути 
к преодолению упущений и 
вы работало программу 
дальнейш его соверш енство
вания социалистического 
соревнования.

Н. М О РОЗ, 
секретарь партбюро 
обогатительного ком
плекса.

4  РИТМ СМЕНЫ + ♦  и м е н а " н а  ГАЛЕРЕЕ ф

То густо, Т О  пусто
(Окончание. Начало см. 

на 1-й стр.). 
д о  27 тонн продробпенной 
руды. Анализируя работу 
саоой смены в январе, опе
ратор Людмила Петунина 
назвала цифру — 9 часов 
20 минут. Это внеплановые 
простои смены на 17 чис
ло.

План смены составляют 
почасовые нагрузки. При 
работе  одной технологиче
ской линией за первый и 
последний час необходимо 
примять по 800 тонн руды. 
В эти часы предусмотрена 
тридцатиминутная останов
ка для осмотра м подтяжки 
оборудования, пересменка 
не руднике и в ЦТТ. На 
остальные часы план по
1.000 тонн. Допустимые от
клонения по часам плюс- 
минус 10 процентов.

Третья смена 10 января. 
За первый час принято 483 
тонны руды вместо 800 по 
плану, за второй — 850 
вместо 1.000. Только за два 
часа недодано почти 500 
тонн.

При малых нагрузках по 
наклонным конвейерам
скатывается руда, засоряя 
галереи. На уборку затра
чивается много сил и в р е 
мени. Вибрационные пита
тели могут работать только 
под нагрузкой. При п ер е 
боях с рудой они отключа
ются, и каж дое  их включе
ние требует дополнитель
ной настройки на опти
мальный режим. Снова не
производительные затраты 
времени и рабочих рук.

За  третий час приняли
1.062 тоны. Это часовой
план. Стабилизировалась 
работе оборудования, по
явилась надеж да  догнать 
упущенное за первые два 
часа.

Но четвертый час смены 
—  снова прокол: т° л**°
658 тонн вместо 1.000. 
Этот четвертый час —  дав
но уж е притча во языцех. 
Все из-за обеда .  Было 
время,  когда практикова
лась подмена экипажем. 
Сейчас обедаю т  сообща. 
Часто план этого часа вы
полняется всего на одну 
две  трети. В результате 
10 января простой соста
вил 20 минут, 11 января — 
26 минут.

Зато пятый час —  1.221 
тонна. Иными словами, 
дробильное  обрудование 
перегруж ено не 20 про-

Й Х Р У Л И Ь Г И
Ш к О В А О Р

© 27 января 

1978 года

центов. Шестой час снова 
не дотянул до плана — по
дано только 927. Зато седь
мой — 1.329.

Дробилки работают на 
пределе  и все равно не 
успевают качественно про- 
дробить такое количество. 
А содерж ание в р уде  клас
са плюс 20 мм больше 16 
процентов — брак. И нако
нец, восьмой час ■— 1.059 
тонн. Снова больше, чем 
надо.

Мало того, что всю с м е 
ну лихорадили недо- и пе
регрузки, так дробильщ и
ков ещ е  лишили во зм о ж 
ности должным обр азо м  
использовать те святые эи 
минут, б е з  которых надеж 
ность работы оборудова
ния очередной смены пус
кается на авось. Ведь для 
осмотра необходимо осво
бодить от руды весь тракт, 
а тут приходится дожимать 
план смены. И это не худ
шая по ритмичности смена.

Пики в почасовых на
грузках бывают много вы
ше. Иногда БелАЗы приво
зят руду выше допустимых 
р азм ер о в  по крупности. 
Негабариты.

—  Было время, — вспо

минает мастер дробления 
В. ф .  Москвин, — когда 
проблему негабаритов пы
тались решить путем уве
личения р азм ер о в  при ем 
ного окна пластинчатого 
питателя. Обогатители рас
ширяли окна, а горняки... 
увеличивали глыбы. Д о  то
го, что они не стали вхо
дить в пасть щековой д р о 
билки. Теперь предельным 
считается р а з м е р  1.300 мм.

Негабарит, лежащий свер 
ху, возвращают на рудник, 
а если он прикрыт м е 
лочью, то летит в при ем 
ный бункер крупного д р о 
бления. Перекрывается ок
но питателя, зависает ру
да, и начинается самая 
опасная и неблагодарная 
работа по обрушению. Сно
ва рабочие руки, время, 
нервы.

Далее. С одерж ани е вла
ги в руде  не должно пр е 
вышать двух с половиной- 
трех процентов.

О зубьях от ковша экска
ватора, обсадных трубах и 
д р у г и х  металлических 
предметах, попадающих 
вместе с рудой, я уже мол
чу. Не потому, что вопрос 
решен, а потому, что это

ОТ РЕДАКЦИИ. Статья 
была уже подготовлена к 
печати, когда позвонили с 
дробления. Во вторую сме
ну 23 января при темпера
туре минус 24 градуса по
давалась штаффелитовая 
руда с повышенным содер
жанием влаги. В результате 
руда стала смерзаться и 
образовалось зависание. 
Несколько раз за смену эк
скаваторщики Г. Д . Ворон

цов и В. И. Санцевич раз
бивали клин-бабой смерз
шийся свод в бункере. Но и 
зто не помогало. Обрушен
ная руда смерзалась в лас
ти щековой дробилки. 
Смерзлась она и в бункере 
среднего дробления, и в 
течках вибрационных пита
телей и под дробилками 
среднего дробления. И вез
де потери времени.

Семь часов пробивали за-

отдельная тема.
— В коллекции участка— 

шестерни, подшипники, по
луоси и даж е  задний мост, 
— говорит заместитель 
начальника участка А. С. 
Екимов. — , Если привезут 
колеса и двигатель — смо
ж ем  собрать автомобиль. 
Конвейерные галереи за 
валены меш ковине? из-под 
взрывчатых материалов и 
прочим мусором.

И что самое любопытное, 
меньше всего «столкнове
ний» м еж ду горняками и 
обогатителями в смену, ко
торой руководят горный 
мастер экскавации А. Г. Се- 
сюнин и мастер дробления 
М. П. Напалков. Ритм более- 
м ен ее  выдерживается, не
доразумений почти не бы
вает. Да, взаимные кон
такты, взаимное уважение, 
большой опыт совместной 
работы. Все это приходит с 
годами. Это прекрасно и 
хорошо. Но уповать лишь 
на четкие личные контакты 
в служебных отношениях 
вряд ли стоит.

Хотя нет ни одного о бо 
гатителя, который не согла
сился бы взамен ш траф 
ных актов посылать тран
спортникам и горнякам цве
ты из теплицы комплекса. 
Жаль, что поводов пока м а 
ло.

В. Д М И Т РИ Е В .

висание дробильщик А. Е. 
Карташев и дежурный сле
сарь И. Н. Павло», но окон
чательно ликвидировать 
его удалось только в тре
тью смену. Когда несколь
ко спал мороз.

Итог смены — 8.500 тонн 
продробпенной руды вме
сто 10.000 по плану. К это
му нужно добавить, что 
сорвана подготовка к ре
монту дробилки.

У Надежды Васильевны Ганичевой.дяного воспитан
ников. Такими могут по праву считать себя не только 
дети старшей группы детсада «Солнышко», а и многие 
воспитатели. Н адеж да Васильевна — наставник начи
нающих педагогов.

Она активный лектор общ ества «Знание», охотно де
лится богатым опытом на районных конференциях р а
ботников детских учреждений.

Ну, а родители юных хозяев «Солнышка» уваж аю т 
ее прежде всего за  чуткое, душевное отношение к м а
лышам, которых немало прошло через ее руки за  дол
гий трудовой путь.

Портрет Н адежды  Васильевны — на Галерее Тру
довой Славы комбината.

Ф ото Ю. Петрухина.

Давай не будем!

«Бросить курить! Ничего 
легче! Сам много раз про
бовал...». Сотрудники сан
эпидстанции так  не счита
ли и сознавали, что дело 
это серьезное. К ак извест
но, санитарная пропаганда 
— одна из функций этого 
учреждения. На сей раз р а 
ботники СЭС придумали не
что новое в сравнении с 
традиционными плакатами

типа «Капля никотина уби
вает лошадь».

Они решили провести пер
вую атаку на курение в... 
родных стенах. Тем, более, 
что около девяноста про
центов коллектива—куриль
щики. К ак ж е здесь не 
вспомнить латинское «В ра
чу — исцелися сам!».

В начале декабря на од
ной из планерок главврач 
СЭС И. С. Калинковский 
сказал: «Все, больше ку
рить в помещении станции 
не будем! И вообще, сове
тую бросить. Всем вместе».

Подумали и согласились. 
Большинство — сразу. Но 
некоторые «малодушные» 
стали ссылаться на годовые 
отчеты, просить па этом ос
новании отсрочку. Дали о т 
срочку: годовой отчет — 
дело серьезное, не должен

он страдать из-за того, что 
люди окаж утся на какое-то 
время не в своей тарелке. 
Но только отсрочку.

Первые впечатления. П о
мощник эпидемиолога Л ео
нид Александрович Ефимов: 
«Оказалось, когда всем вме
сте — это не так  и трудно. 
Бросил курить — и никаких 
неприятных ощущений».

Первые выводы. Заведую 
щий санитарно-гигиениче
ским отделом Александр 
Семенович Бондарев: «У
нас не подсчитаешь, на
сколько процентов повыси
лась производительность. 
Но раз люди чувствуют се
бя бодрее, сохраняю т све
жесть сил до конца рабоче
го дня — значит, все пра
вильно».

И первые лавры. Никог
да не курившие сотрудни

цы СЭС (хором): «Дыш ать 
легче стало».

Запрет распространился и 
на гостей, посетителей. Д ля 
них поместили у входа 
«устрашаюшйй» плакат: 
«Брось папиросу!». А если 
какой невнимательный не 
заметит и в кабинете начнет 
искать глазами пепельницу, 
то «среди него» с удоволь
ствием проведут антинико
тиновую беседу.

Д а, медики не раз стави
ли эксперименты на себе. 
Конечно, куда более опас
ные, чем этот. Но и атака 
на курение в Ковдорской 
санэпидстанции заслуж ива
ет внимания. Не здесь ли 
одно из направлений в 
борьбе за превращение 
Ковдора в город образцо
вого порядка?

А. С. Бонларев развивает 
мысль: «Пока мы можем
рекомендовать для распро
странения наш опыт работ
никам учреждений. А з а 

тем перемести пропаганду в
цехи предприятий!». Инте
ресно, что в каж дом  цехе 
есть так  называемое «место 
для курения». Однако, р а 
бочий не выпускает изо рта 
папиросу и у станка, и у 
верстака. Потому что над 
ним стоит мастер... с такой 
ж е папиросой в зубах.

Авторитетное мнение са
мых злостных курильщиков 
из коллектива СЭС (тех, что 
годовой отчет дописы вали): 
«Бросать надо зимой. И так, 
как  у нас. В помещении — i 
нельзя, а па крыльцо в мо
роз выйдешь раз-другой, а 
больше не захочешь».

П ервая ласточка еще не 
делает веснЫ. Но. помечтав, 
можно представить, как ев
ропейская часть СССР о ка
жется между двумя неку
рящими городами: Сочи с 
юга н Ковдор с севера. 
Вот бы здорово, не правда 
ли?

Е. ТРУЬИН.
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Ты  с нами, 
Зоя!

Очередное родительское 
собрание 4 класса «в» в 
школе №  17 проходило в 
н е о б ы ч н о й  обстановке. 
Классный руководитель 
Л. Н. Толкачева пригласи
ла всех в школьный музей 
Героя Советского Союза 
Зои Космодемьянской.

Ученицы 10 класса «а» 
Ольга М арченко и Л ена М о
роз интересно рассказали 

об истории организации му
зея.

В течение четырех лет 
музей пополняется истори
ческими марериаламп, пись
мами. Ребята постоянно пе
реписываются с матерью 
двух Героев Советского 
Союза Л. Т. К осмодемьян
ской. Последняя встреча 
школьников с Лю бовью  Ти
мофеевной состоялась на 
зимних каникулах.

Все сувениры, переписка 
хранятся в музее. Кроме 

' того, имеется звуковое 
письмо с речью Л. Т. Кос
модемьянской. Нам была 

предоставлена возможность 
прослуш ать эту запись. 
Нельзя равнодуш но отнес
тись к голосу женщины-ма- 
терн, пережившей столько 
горя.

И как приятно сознавать, 
что наши дети помогают 
сохранить в памяти тех, кто 
отдал ж изнь за счастье Р о 
дины.

Игторйч музея не завер 
ш ена, он постоянно попол
няется новыми экспоната
ми. В частности, школьники 
установили связь с м оря
ками теплохода «Зоя К ос
модемьянская», что плава
ет по Черному морю. Со дня 
открытия в музее прочитано 
162 лекции, посетило его 
6 872 человека. Посетители 
не остаются равнодуш ны
ми, о чем говорит книга от
зывов.

Остались довольны и мы. 
Хотелось бы, чтобы после
дующ ие собрания проводи1 
лись такж е, чтобы была воз
можность поближе позна
комиться с жизнью школы.

В заключении классный 
руководитель Л . Н. Т олка
чева выступила с докладом 
о значении книги в семье, 
долож ила об итогах перво
го полугодия, ознакомила 
с планом работы.

Т. Б О Г Д А Н О В А ,
. фельдш ер - лаборант 

Ковдорской санэпид
станции; А. А Л Е К 
СЕЕВА, помощник ла 
боранта рентгенкаби- 
нета горбольницы.

Лыжня
в пионерском  
гадстуке

Соревнования по лы жам 
на приз «Пионерской прав
ды» стали в Ковдоре тр а 
диционными. В минувшие 
субботу н воскресенье даж е 
погода улы балась ш коль
никам, на лыжню  вышло 
более 2 тысяч юных спорт
сменов. Померились сила
ми ученики почти всех 
школ Ковдоро-Енского кус
та.

В гонке на 3 километра 
сильнейшим стал Игорь Ча- 
щин, ученик 5 класса «а» 
из школы №  18, на 5 км — 
Андрей Бачев из школы 
JVs 16, на 3 км — Нелли 
Ковтуненко из.ш колы №  18, 
на 2 км лучшим оказался 
результат у Лены Гарабри- 
ной из школы №  17.

На второй день соревно- 
нований была эстафета, все 
первые места заняли юные 
лыжники школы №  18. Они 
и будут представлять 
команду Ковдора на рай 
онных соревнованиях, ко 
торые состоятся 4 —5 фен 
раля в Апатита*.

М. ЮРКОВА, 
директор Дома пионе
ров.

ф ТЕЛЕКОНКУРС ф ф С О О Б Щ А Ю  ф

Оглянись с любовью
«Заполярье — земля по

этов» — так назы валась 
книга стихов, вышедшая 
еще лет 15 назад  в М ур
манском книжном издатель
стве. В ней приняли участие 
более 60-ти авторов. А в год 
60-летня О ктября студия 
телевидения совместно с об
комом профсоюза работни
ков культуры проводила 
литературный конкурс под 
девизом «Край, разбуж ен
ный Октябрем». Среди л ау 
реатов — Виктор Якунин 
из Ковдора.

С января нынешнего года 
студия телевидения объ
явила новый конкурс под 
девизом «Край морошко- 
вый...». Он проводится сов
местно с областным сове
том Всероссийского общ е
ства охраны природы.

Природа Севера привле
кательна и разнообразна. 
Есть у нас н тундра, и ле
сотундра, и лес. А рек и 
ояер — бесчисленное коли
чество. М ногообразен и ж и
вотный мир. И как  важ но— 
сберечь это богатство для 
детей и внуков наших, для 
будущ их поколений.

Охрана природы, борьба 
с браконьерами, с наруш и
телями законов нашего го

сударства — все эти темы 
и долж ны  отраж аться в ра 
ботах, присылаемых на кон
курс. Кроме стихов, корот
ких рассказов, песен на кон
курс принимаются и фото
графии, как отдельные 
снимки, так  и фотозари
совки, фоторепортажи, и 
любительские кинофильмы 
на 16-мм пленке с поясни
тельным текстом.

Все работы будут про
сматриваться членами жю 
ри конкурса и отбирать
ся для телевизионных пере
дач. Итоги будут подведе
ны к Дню Советской Кон
ституции, 7 октября 1978 
года.

Победители будут на
граждены Почетными гра
мотами и памятными по
дарками.

Телезрители являю тся 
как бы коллективными чле
нами жюри, и их письма, 
их мнения будут учиты
ваться при подведении ито
гов конкурса.

Все материалы шлите но 
адресу; Мурманск, сопка 
Варничная, студия телеви
дения, с пометкой — на кон
курс «Край морошковый».

В. С М И РНО В, 
редактор студии теле
видения.

С  красной  
повязкой

Первый рейд провела 
комсомольская  проф илак
тическая группа, созданная 
при комитете ВЛКСМ Ков
дорского  ГОКа.

Восемнадцать д о б р о 
вольцев надели красную 
повязку в первое дежурст
во. Среди них были акти
висты комсомольской орга
низации управления ком
бината (11 человек), а так
же энергоцеха, ОРСа, элек
троцеха, цехов технологи
ческого транспорта и 
КИПиА. Старшей группы 
была назначена член ко
митета ВЛКСМ Ковдорско
го ГОКа Светлана Сасс,

П редметом забот проф и
лактической группы стали 
трудные подростки, В чис
ло подопечных вошли те, 
кто плохо учатся, некото
рые из них уже замечены 
в мелких правонарушениях 
и да ж е  кражах и угонах 
мотоциклов.

За врем я первого д е 
журства члены группы по
сетили двадцать подрост
ков и их родителей.

С. ПЕТРОВ, 
начальник штаба опор
ного пункта Ковдор
ского ГОКа.

ЕСТЬ И ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

А .л лоу м е т е  о
— Д а, минус 24.
— М етеостанция, какая  

температура воздуха в го
роде?

— Минус 24.
— Что-то М урманск не 

передал сводку за  6 часов 
из К овдора, сколько сейчас 
мороза?

— Минус 24.
И так  с  семи утра.
— Д а , передали ш тормо

вое оповещение из М ур
манска. К вечеру обещают 
усиление ветра, снег, ме
тель. Я диспетчеру К овдор
ского ГОКа и треста пере
дала, ты не забудь на све
товую  газету в три часа 
дать. Ну, счастливо отде
журить!

— Д евуш ка, когда кон
чится мороз?

— К вечеру.
— Ой, спасибо!
— Вас беспокоят из дет

ского сада. К акая погода 
ож идается через три дня? 
У нас праздник.

Звонки, звонки, звонки. 
8 часов 40 минут. Н уж но 
составлять очередную свод
ку погоды. Включаю при
боры, произвожу замеры. 
Видимость, ветер, количе
ство осадков, температура 
почвы и воздуха, в л аж 
ность, давление.

От точности измерений, 
от умения правильно оце
нить метеорологическую 
обстановку зависит буду
щий прогноз. Вес рассчита
но по минутам. Сводку 
ж дут в М урманске, М оск
ве. Она долж на уйти ров
но в 9 часов. Н адо пере
считать давление. Звонок: 
«Это регистратура?». Счи
таю  заново. К аж ется, ош иб
ка на две десятых милли
бара. О пять звонок: «Д е
вушка, мне нуж на средне
месячная тем пература за 
прошедший месяц». Ну вот 
сводка готова. Звоню  на 
телеграф.

— Девуш ка, сегодня лет- 
пая погода?

— О бращ айтесь в аэро
порт, у них там  своя метео
станция.

Видимость стала резко 
ухудш аться. На дымку не 
похоже, влаж ность малень
кая. Значит, дым. И гарью 
пахнет.

— Алло, аэропорт, мне 
мстео. Тамара, запиши 
штормя: Заш еек Пл43. ту 
ман 500 Ковлор 0910, мгла 
2000 У тебя как с пого
дой?

— К ак всегда. Все л ета 
ют, мы закрыты .

Прибор зам еряет слой 
дыма на 120 м. Обычное 
явление. В атмосфере есть 
слои воздуха,, где тем пера
тура с высотой не изм еня
ется. Они назы ваю тся з а 
держ иваю щ ими слоями или 
слоями инверсии. Эти слои 
и препятствую т каком у-ли
бо перемещению воздуха. И 
частенько город окутан 
мглой, аэропорт не прини
мает, отменяю тся рейсы. 
Д а, неудачно выбрано мес
то для него. Его бы пере
нести из котловины повы
ше...

— Д евуш ка, сегодня бу
дет самолет? — голос зву 
чит уж е зловеще.

— Я ж е вам объяснила, 
куда звонить.

— Там мне сказали, что 
нет погоды.

Н уж но проверить д еж у р 
ство и занести данны е на 
перфоленту. Включаю пер
форатор, начиная печатать.

— М етеостанция? Как 
давление?

— Пока без изменений.
— А сколько миллимет

ров?
— 747.
— Н -да, для рыбалки 

многовато.
— П одож дите пока у п а

дет.
— А долго ж дать?
— Д ум аю , что к за в тр а 

шнему утру нормально бу
дет.

— А можно я завтра по
звоню, узнаю?

— В любое время суток.
П родолж аю  печатать.

Сутки готовы. Н уж но толь
ко считать с оригиналом.

— Это безобразие, я се
годня улечу?

— По всей вероятности, 
нет.

Срывается чей-то отпуск. 
К то-то не может вылететь 
в командировку. Кому-то 
срочно нуж но выехать по 
телеграмме. Голос уж е не 
угрож ает, просит:

— Д евуш ка, а как вы 
думаете, по вашим много
летним данным, будет все- 
таки сегодня самолет или 
мет?

— Метео, это из леспром
хоза беспокоят. Скаж ите 
среднюю высоту снежного 
покрова в лесу.

— Девочки, связь трево
жит — какая величина из
морози?

В 12 часов обещ али при

вести два класса на эк 
скурсию. А пока очередная 
сводка.

— Алло, отменил Кн- 
ровск рейс. Ничего к нам 
не будет.

— Бедный.
— Кто?
— П ассаж ир. Он все у т 

ро волновался, т ак  и не 
улетел.

Ш кольники ушли, вре 
менное затишье. У всех 
обеденный перерыв. М ож 
но спокойно принести дров 
и воды. Хорошее здание 
нам в свое время подари
ли. Хоромы прямо-таки 
особенно после барака-раз- 
валюхн. Д а  только вот з а 
были подвести тепло и во 
ду. М ожет, в смету не вхо
дило, а, может, еще по ка 
кой причине. И много лет 
никто не мож ет нам по 
мочь. Печки разваливаю т
ся, дров уходит уйма. А 
ведь на метеостанции рабо 
таю т одни женщины.

— Д евуш ка, спорткомп
лекс на проводе. В воскрс 
сенье хоккейная • встреча. 
К ак там  насчет погодки?

— Пятидневный прогноз 
придет после 15 часов. Я 
вам передам вместе с оче
редным прогнозом.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте, прохо

дите, пож алуйста. Что вы 
хотели?

— Мы из Ленинградской 
кинохроники. Приехали в 
Ковдор по заданию  студии 
отснять кое-какие кадры, 
да так  и не удалось ниче
го сделать. Н ам нужна 
справка о том, что Солнца 
не было.

Ушла сводка за 15 часов. 
Все заинтересованные 1 ор
ганизации получили про
гноз погоды на следующие 
сутки.

Н ачало падать давление, 
усилился ветер. Участились 
звонки. Интересуются с ж е
лезной дороги: как долго
будет продолж аться ме
тель? Волнуется диспетчер 
треста: ветер на высоте,
можно ли продолж ать ра 
боту?

— Д евуш ка, если ветер 
будет больше 6 баллов, вы 
уж  сообщите нам.

Восемь часов вечера 
Пришла смена. Завтра  за 
ступать в ночь. Счастлив- 
отдежурить!

В. ПОПОВА
техник - метеоролт
Ковдорской метео
станции.

. ♦  РА С С К А З-ГА ЗЕ Т А . Стр. 4 ф
В. КАШ ЕВСКИЙ

ТРОПЫ ПАРТИЗАН
Неподалеку от нашего пути следования находился по

селок Талвикюль. Нам было поручено тщ ательно раз
ведать это1 поселок, для чего был выделен взвод И. К о
лычева.

В полукилометре от поселка оставили взвод в засаде, 
а Колычев, Крамсков и я пошли в разведку. Бы ло 3 
часа ночи. Установили, что вокруг поселка несколько 
десятков землянок, бараки, висело много белья. Ясно, 
что поселок укреплен и охранялся. Выполнив задание, 
мы вышли к автодороге. Видим, что деревья очищены 
от сучьев, с земли все убрано, а в 20 метрах от зем ля
нок из сучьев устроен завал. П редположили, что завал  
заминирован, и Колычев разреш ил это проверить. Но 
только я подполз к завалу , как вдруг раздалась пуле
метная очередь, пули просвистели над самой головой. 
Ничего' не оставалось дел ать , как ретироваться.

На вторые сутки догнали отряд. Задание по развед
ке было выполнено.

Пленного передали пограничникам и отправились на 
свою базу, где к великой радости ж дала  нас «партизан
ская» баня. Ее приготовили бойцы, которые были ос
тавлены на базе как  наиболее слабые.

Хороша партизанская баня! После нее усталости как  
не бывало. Уже послыш ались звуки гармоники, песни. 
Была у нас и своя худож ественная самодеятельность, 
которой руководил боец Толя Казаринов. Пели русские 
народные, украинские. Особой популярностью  пользова. 
лась песня:

В чистом поле, поле под ракитой,
Где клубится по ночам туман...
Тимофей Крамсков обладал  сильным приятным голо

сом и <был общ епризнанным запевалой.
Были в отряде и девуш ки — санитарки. Общ ались мы 

с ними редко: командование предупредило, чтобы к д ев 
чатам не подходить на «пушечный выстрел». Но моло
дость брала свое, и д аж е  пришлось сыграть одну парти
занскую  свадьбу, что было даж е  отмечено в приказе. 
В этом ж е приказе был и такой пункт: «Заместителю
командира по МТО, всему личному составу вы дать до 
полнительно по 100 граммов спирта и приготовить 
праздничный ужин». С вадьбу сыграли на славу!

Мы хорошо отдохнули, набрались сил и были вполне 
готовы к выполнению очередного задания.

На этот раз задание было более сложным. В глубо
ком тылу врага в лесу был разведан завод по перера
ботке древесины, с большим запасом лесоматериалов. 
З авод хорошо охранялся. Одновременно нуж но было 
уничтожить линии связи и электроснабж ения.

Только через десять суток тяжелого, напряженного 
пути по лесной глухомани, по болотам, форсируя мно
гочисленные реки, мы достигли цели: вышли в район з а 
вода. Он был расположен на уж е знакомой нам магист
рали — П етсамо— Рованиеми.

О тряд снова разбили на группы. Разведка долож ила 
о точном расположении завода, охраны, бараков. Бы ла 
подана команда: граж данских лиц не трогать, если они 
не оказы ваю т сопротивления.

В три часа ночи все группы вышли ш а исходные ру 
бежи и по команде ш таба приступили к выполнению 
заданий.

Мне и Ивану Торопову была поставлена задача взор
вать линию связи. Не торопясь, я привязал 400-грам
мовую толовую  ш аш ку к столбу. Запал, бикфордов 
шнур — едва успел спрятаться за большой камень, как 
прогремел взрыв, опора упала и зависла на проводах. 
Их пришлось рубить топором. А кругом все гремело. 
Взлетали в воздух мосты, горел завод, горели ш табеля 
с лесоматериалами. После взры ва высокоАГольтной ли
нии провода упали на землю, загорелся валеж ник и лес. 
Все кругом гудело н трещ ало. Со стороны завода доно
сились пулеметные и автоматные очереди.

П розвучал условный сигнал отхода. Я с Тороповым 
задерж ался из-за рубки проводов.

П робеж ав около пяти километров, на коротком при
вале устроили перекличку. Все были в сборе, и мы про
долж али обратный путь. П озади зарево, стрельба и лай 
собак.

По дороге, вполголоса, обсуж дали события прош ед
шей ночи. Операция удалась на славу. Часовых сняли 
бесшумно, а когда немцы опомнились, то по баракам  
уже ударили пулеметные очереди, полетели гранаты и 
термитные шары. По-виднмому, уцелевшие остатки гар
низона не в состоянии были организовать преследова
ние.

При отходе дело не обош лось без курьезов. О бнару
жили, что боец Есаулов забыл на привале 3 килограмма 
столь дорогого для нас тола. Мне и Есаулову пришлось 
возвращ аться. Тол мы нашли, догнали отряд, чудом не 
попав в лапы немцев, которые были довольно близко.

Ф орсированным маршем шли к своей территории. 
Продукты кончились. Уже двадцаты е сутки в тылу вра
га. Перешли на «подножный корм». Попадались олени, 
но убивать их не было разрешения.

На м^рше все время опасались преследования и не 
ошиблись. Когда до «своей земли» оставалось не более 
20—25 километров, дозорные на припале доложили, что 
нас окруж аю т немцы. И снова — бой.

Отличились наши пулеметчики. Они сумели на целых 
полчаса задерж ать огнем немцев, пока отряд перепра
вился через болото и реку, соорудив из двух бревен 
мост. Ряды  карагелей значительно поредели, а мы, р аз
бившись па три группы, начали отход.

В этом бою геройски пали два пулеметчика, муж ест
венно прикрывавшие отход, три бойца и наша любими
ца, санитарка Паня Ш орохова — при попытке оказать 
помошь раненому.

Потери немцев были значительно больше. Немного 
отставший от отряда партизан Володя Красавцев 'на
блюдал. что немцы убрали 26 убитых и 17 раненых.

Продолжение. Начало см. в номерах за 6, 13 и 20 
января.
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Оранжевый верблюд
В  музыкальном зале дет

ского сада «Чебурашка» 
давно  не собиралось столь
ко пап и мам. Родитель
ское еобрание. Врач СЭС 
Василий Федорович Евдо
кимов рассказал  о возник
новении гриппа, о мерах 
профилактики, особо обра
тив внимание на закал и ва
ние детей.

А потом родители позна
комились с поделками вос
питанников детского сада. 
О тобраны  лучш ие работы 
из трудовых уголков сред
ней, старшей и подготови
тельной групп. Чего здесь 
только не увидишь! Гена 
Л опаев  (средняя группа) 
сделал поросенка из яичной 
скорлупы и пластилина. 
В ика Корничина (подгото
вительная группа) собрала 
коня. Не знала, что из спи
чечных коробков можно 
смастерить такого красав
ц а! О ксана Рубцова выши
вает пока по готовому узо

ру, но с таким старанием, 
что веришь — швейная 
иголка в ее руках еще не 
раз принесет лю дям ра
дость.

О бращ ает на себя внима
ние коллективная работа 
Оксаны, М арата, Ж еж :, 
Юли и Вики из подготови
тельной группы (к сож але
нию, не знаю  фамилий со
здателей). Общую компо
зицию они назвали «Гно
мы». Больш ие и малень
кие, гномы стоят и сидят, и 
каж дый из них лукав и ве
сел. В ю  пошло все: оре
ховые скорлупки, шишки, 
пластилин, соломка, веточ
ки.

И вызывает чувство со
ж аления, что с этой импро
визированной выставкой по
знакомился ограниченный 
круг людей. У нас в горо
де одиннадцать детских 
комбинатов, и в каж дом 
из них устраиваю тся подоб
ные выставки. Бы ло бы здо

рово, если бы из лучших 
работ устроить городскую 
выставку детского творче
ства. И место найдется 
то ли в холле Д К , то ли в 
холле кинотеатра «Юность». 
И, возможно, такая  вы
ставка долж на быть посто
янно действующей.

В конце собрания пап и 
мам ж дал еще один сюрп
риз. Дети под руководст
вом музыкального работни
ка 3. А. Ф адеевой подгото
вили концерт. В нем было 
все: и пляска, и шуточная 
песенка, и, конечно, веду
щий. Сейчас Зоя А лександ
ровна создает музыкальный 
оркестр. П равда, инстру
ментов маловато, но это не 
беда. Мы с нетерпением 
ждем приглашения на но
вую программу артистов 
детского сада «Чебураш 
ка».

Г. Л Е Б Е Д Е В А , 
осмотрщик вагонов 
станции Ковдор.

Ждем свистка

•  ПРЕДИСЛОВИЕ
Нет соревнований в Ковдоре 

более популярных, продолжи
тельны х и массовых, чем тради
ционный розыгрыш приза «Р уд
ного Ковдора» по мини-фут
болу. На этот раз двадцать 
ш есть команд практически со 
всего города пустятся в долгий 
турнирный путь. За  хорошим 
отдыхом, настроением, за  здо
ровьем и жизнерадостностью, 
вопреки полярной ночи. Разве 
до н ачала, в 1976 году, этих со
ревнований кто-нибудь подо
зревал , сколько эмоций м о ж е т  
вместить небольшой спортивный 
вал?

•  ЧИТАЯ ЗАЯВКИ
125 футболистов выступят за 

И) команд первой лиги и 1о 
за 16 команд второй' лиги. А 
вместе — это внушительное 
число: 289 спортсменов будут 
участвовать в третьем розы гры
ше приза Рудного «Ковдора».

Сам ые молодые участники — 
А. Ботин, В. Саленко, А. Ге- 
рехин и В. Спирин из команды 
«Ф акел» — все 1963 года рож 
дения. Список ветеранов воз
главляет Н. Сеин («Бессмерт 
ник») — 1935 год рождения. 
Так что возрастной диапазон 
участников — от 15 до 43 лет.

П одавляю щ ее большинство 
спортсменов комсомольцы. А 
в  «Бессмертнике» — семь чле- 
КПССИ кандидатов в члены

Внимательно прочитали за я в 
ки руководители п редп рн ят: 
и д аж е  внесли коррективы. 
Так, один председатель цехко
ма, ознакомивш ись с заявкой 
своих футбол истов, воскликнул: 
«Это что за капитан? У него 
npoi ул был в прошлом меся
це. Выбирайте другого!».

ф  КОММЕНТАРИЙ 
К ТРЕТЬЕМУ 

РОЗЫГРЫШ У
Формула проведения чемпио

ната претерпела незначитель
ные изменения. П ервая лига 
расш ирилась до 10 команд. 
Вместо выбывшего в прошлом 
году «Мотора» в ней будут 
представлены два победителя 
турнира второй лиги — «П оляр
ные Зори» и «Север», а такж е 
обладатель Кубка-77 «Крис
талл» .

В нынешнем розыгрыш е три 
команды, занявш ие последние 
строчки в таблице, перейдут во 
вторую лигу. Их места займу! 
три победителя соревнований 
во второй лиге.

Ввиду больш ого количества 
заявок команды второй лиги 
разбиты  на две группы. Из 
каж дой по три коллектива вый
дут в финальную  стадию  (с ре 
зультатам и игр меж ду собой' 
где и разы граю т три места, 
даю щ ие право на переход в 
первую лигу.

Кубок-78 будет разы гры вать
ся параллельно с чемпионатом. 
С разу с четвертьфинала начнут 
выступления прошлогодний 
чемпион «Горняк» и облада 
тель кубка — «Кристалл > 
Остальные 24 команды начнут 
с одной ш естнадцатой финала, 
пары определит жребий.

ф  М ИНИ-ФУТБОЛ

•  ПА РА Д 
УЧАСТНИКОВ

ПЕРВАЯ Л ИГ А
1. «Автомобилист» — управ

ление механизации строитель
ства. Участвует третий сезон. 
В играх на приз «Рудного 
Ковдора» — 6 побед. 8 пора
жений. М ячи: 90—101. Ф утбол
ки ж елты е, трусы синие. К а
питан И. Садыков.

2. «Бессмертник» — спорт
клуб на базе школы № 18. Уча
ствует третий сезон. Второй 
Призер чемпионата 1976 года.
9 побед, 3 ничьи, 5 п ораж е
ний. Мячи: 105—99. Форма бе
лая. Капитан И. Щ ербина.

3. «Геолог* — геологоразве
дочная партия. Участвует тре
тий сезон. 4 победы, 1 ничья,
10 поражений. Мячи: 86—134. 
Ф утболки белые, трусы крас
ные. Капитан В. Иванов.

4. «Горняк» — рудник «Ж е
лезны й». Чемпион и об л ад а
тель кубка П обеды 1977 года.
11 побед, 1 ничья, 3 пораж е
ния. Мячи: 119—85. Ф утболки 
красные, трусы голубые. К а
питан В. Колчанов.

5. «Искра» -  СМУ-З треста 
«Ковдорстрой». Третий призер 
чемпионатов 1976 и 1977, полу
финалист кубка-77. 12 побед, 
5 поражений. Мячи: 143—103 
Футболки зеленые, трусы голу
бые.

6. «Кристалл» — рудник
«Ковдор». Участвует третий се
зон. О бладатель кубка-77. 8 по
бед. 3 ничьи, 6 поражений. 
Мячи: 87—92. Ф утболки ж ел 
тые, трусы красные. Капитан 
М. Козич.

7. «Обогатитель» — обогати
тельный комплекс. Чемпион 
1976 года, второй призер 1 
года. 13 побед, 1 ничья, 3 по 
раж еиия. М ячи: 166—93. Фут
болки красные, трусы белые. 
Капитан В. Навроцкий.

8. «Полярные Зори» — школа 
№ 18. Участвует второй сезон. 
П обедитель турнира второй ли
ги 1977 года. 8 побед, 1 ничья,
1 поражение. Мячи: 88—56.
Форма белая. Капитан А. 
Д овкш а.

9. «Север» — цех технологи
ческого транспорта. Участвует 
второй сезон. Второе место ьо 
второй лиге 1977 года. 5 побед,
1 ничья, 2 поражения. Мячи: 
51—40. Футболки белые, трусы 
синие. Капитан Д. Пеунков.

10. «Юность» — школа № 
Ф иналист кубка-77. Участвует 
третий сезон 11 побед, 1 ничья, 
5 поражений. Мячи: 1 5 0 - ' 
Форма белая. Капитан Ю. 
Лукьянцев.

#  НА ЭТОЙ 
НЕДЕЛЕ

Суббота, 28 января
с п о р т к о м п л е к с

12 .00. «Горняк-2» «Мотор».
12.45. «Луч» — «Буревест

ник».
13.30. «Ш ахтер» — «Автомо

билист» (ATK).
14.15. «Горняк» (Р иколатва)

— «Ф акел».
15.00. «Слюда» — «Артенес».
15.45. «Автомобилист» (ЦТТ)

— «Фокус».
16.30. «Кварц* — «Обогати- 

i ель-2».
17.15. «Лесозаготовитель» —

: М еталлист».
Воскресенье, 29 января 

СПОРТЗАЛ Ш КОЛЫ  № 18
9.00. Подъем ф лага. «Горняк»

— «Кристалл*.
9.45 «Ю ность» — «И скра*.
10.30. «Автомобилист» (УМС)

— «Север».
11.45. «Бессмертник» — «По

лярные Зори».
12.00. «Обогатитель» — «Гео

лог».

С четвертого 
на второе

Сборная команда лы ж ни
ков К овдорского ГОКа в 
первом туре зимней спар
такиады , что проходила в 
Апатитах, зан яла  четвертое 
место, оставив позади зем 
ляков из треста «Ковдор
строй» и ГОКа «Ковдор- 
слюда». Н а дистанциях 10 
и , 5 км хорошо себя пока
зали Н. Кривлев, В. Коноп
лев, А. Рябов, Ю. Татарин- 
цев. А у  женщ ин на ди
станциях 3 и 5 км отличи
лись В. Дудник, Н. Ф едо
рова, М. Осинкина, Н. Ка- 
лаш ник и О. Спиридонова.

Во втором туре наши 
лыжники принимали у се
бя гостей из района. Всего 
в соревнованиях приняло 
участие 140 лыжников.

П осле первого дня сбор
ная Ковдорского ГОКа 
вышла на 3 место, но впе
реди были эстафеты. И н а
ши спортсмены сумели со
кратить разры в. По румме 
очков команда заняла вто
рое место.

В заклю чение два  зам е
чания. Д а , лы ж ная трасса 
была хорошо подготовле
на. Но насколько легче 
было бы ее проклады вать 
с помощью «Бурана», 
ведь он имеется. И еще. 
П оддерж у вы сказы вания 
читателей «Рудного К ов
дора»: пора уж е оборудо
вать лыжный стадион с 
небольшим домиком, где и 
судьи, и участники могли 
бы обогреться и выпить 
чаш ку чаю.

М. ЗОБКОВ, 
тренер по лыжам.

Переход подачи
Н а очередном этапе зим 

ней спартакиады  комбина
та выяснили отношения во
лейболисты.

В первой группе победи
ла ком анда обо;атительно- 
го комплекса. Н а последую 
щих местах волейболисты 
рудника «Ж елезный» и ве
ха технологического тран 
спорта.

Во второй группе места 
распределились так: управ
ление комбината, электро
цех, цех заводских лабора 
торий.

На следующем этапе в 
борьбу вступят конькобеж 
цы. Старты назначены на 28 
января, 11 часов. П ар ал 
лельно пройдут соревнова
ния по конькам у спорт
сменов треста «К овдор
строй».

С. НИ К А Н Д РО В ,
председатель ДСО
«Труд» Ковдорского
ГОКа.

А Сами 
себе 

инспектора
Читая о грехах водите 

лей в м атериалах под руб
рикой «Пост ГАИ», пеше
ход удовлетворенно по
крякивает: так их, так  их! 
А ведь правила дорож ного 
движ ения писаны и для них.

Помощник машиниста 
экскаватора рудника «Ж е
лезный» В. Луньев и кр а
новщик цеха подготовки 
производства И. Ромахов 
везли диван. На санках. Не 
по тротуару, по мостовой. 
Пришлось остановить. Н а 
рушители не чувствовали 
себя виновными. Н а прось
бу инспектора перейти на 
троту .т ' они снисходитель
но объяснили, что инициа
тивные пешеходы попроси
ли их, Л уньева и Ромахова, 
как  водителей санок, тран 
спортировать диван по 
проезжей части.

Слесарю цеха технологи
ческого транспорта Н. Ш е
велю надоела зима. М ах
нув рукой на сезон, он осед
лал мотоцикл «Восход» без 
коляски и поехал кататься 
по городу. Собственно гово
ря, это его дело. Никто на 
запрещ ает, хотя мороз в тот 
день был под тридцать гра
дусов. Но то, что мотоцик
лист не пож елал остано
виться по знаку инспектора 
ГАИ, насторож ило. Так и 
есть: закаленный гонщик 
«подогревался» перед вы ез
дом, да и права дома оста
вил. Теперь и сезон подой
дет, да не покататься.

Тракториста ремонтно- 
строительного управления 
В. Кузьмина утром похва
лили дружинники ГАИ, все 
у него в порядке, и права 
не в пример другим, с со
бой имеет. Однако, к кои 
цу смены он уж е управля 
транспортом в далеко не 
трезвом виде. То ли похва 
ла подействовала опьяняю 
ще, то ли контроля на сме 
не в РСУ нет. О казалось — 
второе. Ночью механик РСУ 
А. Типишкин был задерж ан  
на личном «Москвиче». 
Д иагноз тот же. Какой уж  
там  контроль?

Б. 11ЕТРУК, 
инспектор дорож ного 
надзора.

КрАЗ! 
И нет 
газона

Общ ежитие №  4 К овдор
ского ГОКа было сдано в 
эксплуатацию  в 1976 году. 
С тех пор прошло немало 
времени. Дом благоустраи
вался, обж ивался. Ж ильцы 
приложили много усилии, 
чтобы окруж ить его зе
ленью. На субботниках вы
садили деревья и кустар
ники, посеяли траву на га
зонах.

Неприятности, как всег
да, начались неожиданно. 
У дома №  9 на Слюдяной 
развернулась стройка. Л е 
сок, который был перед до- 
мом, заметно поредел. Но 
это еще полбеды. 1тобы 
вывезти строительный му
сор и землю, пришли боль
шие машины. Повороты 
перед домом шоферам не 
понравились, к тому же не 
они саж али черемуху, бе
резу и смородину. Машины 
пошли прямо по газону. К 
сожалению, номеров машин 
мы н е 1 записали, а без 
этого виновного найти не 
просто. /Хотя прораб Н ови
ков и сказал , что виноват 
мастер УМС Больш аков, 
будто он его предупреж 
дал, чтобы не наезж али  на 
газоны.

Не знаем, как он его пре
дупреж дал, но саж енцы те 
перь поломаны, а газон 
изуродовала колея.

Бытсовет общ ежития об
ратился с просьбой в Ж К У  
помочь наказать виновных. 
Комиссия составила акт о 
данном нарушении. Н о по
ка его переписывают, реги
стрируют, пересылают по 
инстанциям, машины про
долж аю т добивать газон и 
долам ывать деревья и кус
тарники.

Бытсовет сейчас направ
ляет добровольцев сторо
жить оставш иеся деревья 
Но разве это выход?

Г. К РА ПИВ Н ИЦК АЯ . 
воспитатель общежи
тия.

Он не хищник, а проказник,
Нет для игр запретных мест.
Мыши пляшут, мыши дразнят — 
Нарисованных не съест!

Текст Е. Трувнна.
Ф отоэтюд Ю. Бережного.

ВО ДВОРЦЕ  
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
27 января — Универси

тет культуры «Творчество 
советских композиторов»
(19). М узыкальная гости
ная «Орган — король му
зыкальных инструментов»
(20).

28 и 29 января — Танце
вальные вечера (20).

30 января — Педлекто- 
рий «Особенности физиче
ского развития в ранней 
юности» (19).

4 февраля — Конкурс
ный вечер коллектива обо
гатительного комплекса «У 
нас в гостях смежники» 
(19).

Редактор Я. М АХЛИН.

27 января — «Не верь 
крику ночной птицы» (18).

28 января — «Лесная 
симфония» (14); «Красный 
реквием» (16, 18),

29 января — «Так начи
налась легенда» (10); «Та
бор уходит в небо» (16, 
18).

31 января — «Бриллиан
ты для диктатуры проле
тариата», в двух сериях 
(17. 20).

2 февраля — «Никаких 
проблем» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«Ю НОСТЬ»

27—29 января — «Опе
рация в Стамбуле» (12, 
14. 16, 18-15, 20, 22),

30—31 января — «Пу
тевка в жизнь» (14, 18-15, 
20); «Сладкое и горькое» 
(12, 16, 22).

1—5 февраля — «Слу
жебный роман», в двух се
риях (12, 15, 18-15, 21).

ОЧЕРЕДНАЯ,
ТРАДИ ЦИО НН АЯ

2 февраля ■ 18 час. 30
мин. в школе № 17 состоит
ся встреча с выпускника
ми.

+
М ИКРОКЛИМАТ  

П О  ЗА К А ЗУ
В магазине «Хозяйствен

ные товары» имеется в 
продаж е  электроувлажни
тель воздуха. Он создает  
в квартире оптимальный 
микроклимат (60— 80 про- 
ц е н т о в  относительной 
влажности прЯ температу
р е  20 градусов). Аппарат 
работает по принципу аэро
золи, то есть распыляет и 
рассеивает воду. Добавляя 
в воду ароматические ве
щества, можно наполнить 
квартиру запахами леса, 
моря. А добавив кусочки 
льда, электроувлажнитель 
легко превратить в охлади
тель.

♦
Ю НКОРЫ,

С БО Р  
29  ЯНВАРЯ

Вновь открывается сту
дия юнкоров. Приглашают
ся ребята, пишущие сти
хи и рассказы, а  такж е  чле
ны юнкоровского кружка, 
который существовал при 
Доме пионеров я прошлом 
учебном году. И вообще 
все, кто умеет в обыкновен
ной лесной елочке увидеть 
медвежонка, ежика.. . Стоп! 
Это и есть наше первое за 
дание.

Ждем вас в воскресенье, 
29 января, в помещении ре
дакции (на втором этаже в 
здании рядом с управлени
ем Ковдорского ГОКа),  в 
11 часов. Без опозданий!

Этот номер газеты  в типогра
фии «Кандалакш ский комму- 

[ нист» набирали линотипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА. Н. П. 
ВАРНИ НА, клише нарезал  

I Л. Д. НАБАТОВ. П ечатал на
щг.н к о ""0* машине А' Д е н и -
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V В  НОМЕР! 

★  ЗНАМЕНА 
И ВЫМПЕЛЫ РАЙОНА

Бюро горкома КП С С , ис
полкомы Кировского и Дпа- 
титского городских Советов 
народных депутатов и бюро 
горкома ВЛ КС М  подвели 
итоги социалистического 
соревнования среди пред
приятий и организаций рай
она за IV  квартал и 1977 
год.

Первые места с вручени
ем переходящего Красного 
знамени присуждены кол
лективам комбината «Ков- 
дорслюда», Риколатвинской 
ГР П  и Ковдорского гор- 
быткомбината.

Вторых мест и переходя
щих красных вымпелов 
удостоены коллективы Ков
дорского горно-обогатитель
ного комбината, Ковдор- 
ской ГР П , Ковдорской 
ТЭЦ, Ковдорского леспром
хоза, подсобного хозяйства 
О РС а Ковдорского ГО Ка.

*  ВПЕРЕДИ
Бюро Кировского горко

ма ВЛКСМ подвело итоги 
социалистического сорев
нования комсомольско-мо
лодежных коллективов 
предприятий района. Побе
дителя по соответствующим 
грутфам признаны: комсо
мольско-молодежная сме
на участка дробления (мас
тер М. Напалков, групком- 
еорг В. Глушков), комсо
мольско-молодежный кол
лектив химлаборатории 
ЦЗЛ (начальник смены Л. 
Зорина, групкомсорг Т. 
Кольцова).

*  *  *

Среди водителей авто
транспортной конторы тре
ста «Ковдорстрой» опреде
лились победители по ито
гам первых недель ударной 
вахты «XV III съезду ВЛКСМ 
—  18 ударных недель». 
Лучшие показатели у води
телей комсомольско-моло
дежных экипажей М. Мол
чанова, А. Анисимова, Н. 
Юрчак.

*  *  *

Решением президиума 
областного совета НТО rto 
итогам областного смотра 
коллективу Ковдорского 
ГОКа присуждено второе 
место с вручением Почет
ной грамоты и выплатой 
денежной премии.

★  НА СМОТР 
ВЫЗЫВАЮТСЯ...

П рофком К овдорского J O K a  
■одвел итоги смотров-конкурсов 
1977 года.

В соревновании коллективов 
цехов за  работу без травм атиз
ма и улучшение условий техни
ки безопасности первые места 
присуж дены коллективам  цеха 
заводских лабораторий и отде
л а  технического контроля.

О бсудив итоги смотра кон
курса на лучшую готовность 
санитарно-бы говы х помещений 
к  работе в зимних условиях 
профком отметил, что в 197; 
году расш ирились санитарно 
бытовые помещения в цехе по , 
готовки производства, электро 
цехе, обогатительном к о н плен 
се. Профком постановил: оба 
зать  дирекцию  комбината п: 
нять необходимые меры к в:н> 
д у  в эксплуатацию  в 1978 r n Tv 
А Б З рудника «Ж елезный» н 
Ц ТТ .

За  выполнение условий смог 
р а к е н к у р с а  механизации ти 
ж елы х и трудоемких работ пер
вы е места присуждены коллек
тивам : цеха подготовки про и i 
водства и ремонтно-механиче
ского цеха.

Профком постановил продол
ж ить в 1978 году в цехах и 
участках комбината смотр ус 
ловий труда, бы та и отдыха 
трудящ ихся женщин. На год 
продляется такж е смотр-кон
курс эффективности использо 
вания сырья, материалов и топ
ливно-энергетических ресурсов.

*  ТРЕВОГА! +

ЩЕДРОСТЬ ОТ... 
БЕДНОСТИ

Не далее, как месяц на
зад, отделочники на стро
ительной площадке горо
да были нарасхват. И это 
не удивительно. Конец го
да. План «горел». На по
мощь был брошен апатит- 
строевский десант. Успели. 
Молодцы!

А как обстоят дела у от
делочников сейчас?

С этим вопросом наш 
корреспондент обратился 
к начальнику СУ-4 В. А, Чв- 
ремных:

— Фронт работ у нас та
кой, что ему может позави
довать любое управление. 
Это здания поликлиники и 
СЭС , цех Ж БИ, админист
ративно-бытовой корпус и 
столовая на собственной 
базе треста, административ
но-бытовое здание рудника 
«Железный», жилой дом 
№ 10 и восемь зданий суб
подрядных организаций* 
Как видите, есть где прор 
явить себя.

Однако в январе четыре 
бригады штукатуров-мал*- 
ров вынуждены были от
правиться... в Мончегорск. 
Фронт в Ковдоре имеется, 
но его нужно открыть. Для  
этого необходимо подвбети 
тепло. Как только оно бу
дет пущено, мы сразу при
ступим к отделочным рабо
там. Потому что, если все 
сделать загодя, то помощи 
от соседнего треста «Апа- 
титстрой», как в прошлом 
году, не потребуется.

Итак, тепло. Что скажет 
по этому поводу начальник 
участка «Сантехмонтажа» 
С.  В. Синьков? Редакция на
деется получить обстоя
тельный ответ.

+  КОВДОРУ — ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ф

Этажи Ковдора. Фото А. Гурьянова.

И дата, и сроки, и план действий
В горисполкоме состоя

лось первое заседание ш та
ба по подготовке к празд
нованию 25-летия Ковдора. 
В  состав штаба вошли ру
ководители предприятий, 
секретари парткомов и ко
митетов В Л К С М , председа
тели профкомов, руководи
тели городских организа
ций, директора школ и Д о
ма тюнеров, начальник 
горотделения милиции, ди
ректора Дворца культуры 
н художественной школы, 
начальник ОРСа и другие.

Ш таб рассмотрел план 
подготовки к празднованию 
юбилея. представленный 
внештатным отделом куль
туры при горисполкоме:

В городе будет раз
вернуто социалистиче
ское соревнование между  
коллективами предприятий 
Ковдора за досрочное вы
полнение городских социа
листических обязательств. 
Наверное, многие передо
вые рабочие выполнят план 
первого полугодия за пять 
месяцев. К празднику кол
лективы предприятий пред
ставят трудовые рапоргы, 
а школьники — альбом- 
эстафету.

Наибольшие споры вы
звало определение даты 
праздника. Аргументы за 
перенос ее на июль были 
приведены в отчете о сове; 
щании секретарей партий
ных комитетов в номере 
газеты от 20 января: ру
беж полугодия, природные 
условия. Но на заседании 
выдвигались и другие пред

ложения: совместить празд
нование юбилея с Днем 
строителя (как дань ува
жения к тем, кто построил 
город), назначить праздник 
на сентябрь — на месте бу
дут школьники после кани
кул и многие отпускники. 
Но большинством голосов 
штаб высказался все же за 
действительную дату, за на
чало июня. В  самом деле, 
не переносим же мы собст
венный день рождения на 
месяц и не стараемся при
урочить его к другому 
празднику.

На субботу, 3 июня, на
значено торжественное соб
рание общественности f o - 
рола с обширной програм
мой. А в воскресенье, 4 
нюня, пройдет массовое гу
ляние на площади Ленина 
и на стадионе спортком
плекса Ковдорского ГОКа. 
Сценарий массовых меро
приятий готовит внештат
ный отдел культуры.

Учреждения культуры 
и школы представят собст
венные планы подготовки к 
юбилею. Общество «Зна
ние» подготовит и проведе.т 
цикл лекций по перспекти
вам развития истории го
рода. В  «Рудном Ковдоре» 
будут систематически пуб
ликоваться материалы о 
25-летии Ковдора, воспоми
нания ветеранов, рассказы 
о первых строителях горо
да.

Предприятия представят
планы благоустройства за
крепленных за ними терри
торий, художественно офор

мят улицы. Весенний месяч
ник по озеленению и благо
устройству выявит, какой 
коллектив больше вложил 
сил и выдумки в приведение 
в порядок улиц и дворов. В 
связи с этим объявляется 
конкурс на лучшее благо
устройство территории.

Для жителей города объ
являются конкурсы. Это 

.фотоконкурс «Ковдору—25», 
конкурс на лучший эскиз 
герба Ковдора (как извест
но, все остальные города 
области уже «обзавелись» 
гербами). Возможна прият
ная перспектива выпустить 
значок с этим гербом. Под 
флагом 25-летия пройдут 
конкурсы вокально-инстру
ментальных ансамблей н 
чтецов.

В  кинотеатре «Юность» 
откроется выставка произ
ведений местных художни
ков, посвященная юбилею 
города.

На комитеты В Л К С М  
возлагается благородная 
миссия разыскать первых 
строителей Ковдора, вете- 
ранов-орденоносцев, а так
же ровесников города. И 
провести с ними встречи.

Учреждено положение о 
присвоении звания «Почет
ный гражданин Ковдора».

В дни празднования тор
жественно откроется памят
ный знак в честь 25-летия 
города, а также мемориаль
ная доска с именем перво
открывателя Ковдорского 
месторождения Константи
на Михайловича Кошица.

ВНИМАНИЮ ЧТЕЦОВ 
И ПЕВЦОВ

Для вокально-инструмен
тальных ансамблей органи
зуется конкурс «Люблю те
бя,мой край родной».

Участвуют коллективы 
производственной и школь
ной самодеятельности, я 
также солисты — музыкан
ты и вокалисты (от 15 лет). 
Каждый участник должен 
представить 3—4 песни. О д
на из них посвящается 
краю, в котором мы живем, 
другая — комсомолу, моло
дежи. Остальные — песни 
советских композиторов по 
выбору участников.

В конкурсе чтецов «Мы 
землю украсим трудом» 
участвуют самодеятельные

артисты из коллективов 
предприятий и школ, пред
лагаемые темы: наш край, 
комсомол на стройках пя
тилетки и другие по выбо
ру участников.

Конкурсный концерт со
стоится 21 мая во Дворце 
культуры. Заявки подаются 
до 10 мая в отдел культу
ры горисполкома.

ВНИМАНИЮ 
ФОТОЛЮБИТЕЛЕЙ

Цель конкурса — отра
зить в фотографиях исто
рию развития города, 
жизнь людей, их повседнев
ные дела, заботы и отдых, 
окружающую природу.

В конкурсе могут участ
вовать как отдельные лица, 
так и фотокружки.

Принимаются снимки или 
серии снимков, по два отпе
чатка, размером не менее 
1 8 x 2 4  (основной и конт
рольный отпечатки). На об
ратной стороне указать фа
милию, имя и отчество ав
тора. место работы или уче
бы. название снимка.

Фотографии на конкурс 
принимает внештатный от
дел культуры при гориспол
коме. Последний срок — 
15 мая.

Наиболее удачные сним
ки будут опубликованы п 
«Рудном Ковдоре» и будут 
экспонироваться на фото
выставке, открытие которойЩ 
состоится в дни празднова-у 
ния юбилея. I

М и н у т а  
к м и н у т е —  
и с у т о к  н ет

Ещ е  свежи в памяти 
воспоминания о невыпол
ненном задании 1977 года 
по горной массе. Экономи
ческий анализ все расста
вил по местам, эмоции от
ступили перед трезвым 
расчетом.

Рудник «Железный», Ко
эффициент использования 
экскаваторов равняется по 
итогам года 60 процентам 
при шуане 67 процентов. И 
это при снижении потерь 
из-за неисправностей в 
два раза! Налицо упущения 
организационного порядка, 
которые выразились в по
тере полутора миллионов 
неотгруженных кубометре» 
горной мавсы.

Цех технологического 
транспорта. Коэффициент 
использования БелАЗов — 
61 процент, что ниже не 
только планового на четыре 
процента, но и показателя 
1976 года. Из-за невыпол
нений сменных заданий по
теряно 37 полных смен, или 
609 тысяч тонн руды.

Совместное собрание 
коммунистов рудника и 
ЦТТ должно было дать пар
тийную оценку приведен
ным фактам. Слишком уж 
чувствительны потери. Один 
час простоя БелАЗа обхо
дится комбинату в 23 руб
ля, а экскаватора в рабо
чем состоянии —  62 рубля 
Много потерь из-за пони
женного содержания желе
за в руде, из-за повышен 
ной влажности. Извест 
но, например, как лихорл 
дит смену попадание ме
тала в дробилку. А за год 
это выливается вот во что: 
надо держать двух человек 
только для восстановления 
дробилок.

И все это потери, кото
рых могло не быть. Об 
этом вел речь на собрании 
член парткома комбината 
Б. П. Солокинов. В том, что 
можно избежать простоев, 
убеждают результаты хро
нометража группы норми 
рования. Простая арифме
тика показывает также на
правление поиска резер
вов: всего один дополни
тельный рейс _ каждого 
БелАЗа в каждую смену с 
лихвой возместил бы долг.

И возможности есть. Мо
жет быть, не очень быстро, 
но заметно растет трудовая 
дисциплина! На руднике и 
в цехе технологического 
транспорта в 1977 году сни
зилось число прогулов и 
нарушений общественного 
порядка. То есть, неуклон
но повышается сознатель
ность рабочих. Многие 
бригады, экипажи работа
ют без отстающих. Про
грамма действий на буду 
щее: «От высокого иаче-
ства работы каждого — к 
высокоэффективному тру
ду коллектива».

Поделились мнениями 
оуководители цехов. На- 
шльник рудника В. Ф . Ле- 

вочкин представил доволь
но убедительные объясне
ния внутрирудничных труд- 

остей; ВО второй ПОЛ08И-

ГДЕ ВЫ?

(Окончание на 3-й стр.)

В кабинете начальника 
участка обогащения во 
вторник состоялось очеред
ное оперативное совеща
ние. Вопрос о  ликвидации 
строительно - монтажных 
недоделок на пусковом ком
плексе-77 по-прежнему с 
повестки дня не снят. Если 
раньше вызывало тревогу 
положение на кислородной 
станции, то сейчас там от
ставание ликвидировано.

Этот пример лишний раз 
говорит о том, что строите
ли, когда захотят, могут 
работать. А если не захо
тят? Ну, разве такое быва
ет? Д а, к сожалению.

Масса «хвостов» (а  кое- 
где вообще не приступали 
к работе) у участков «Лен- 
телефонстроя» (начальник 
А, М. Юрпалов) и «Гидро
электромонтажа» (началь
ник Ю. Г1. Михайлов). Тем 
не менее, руководители уча
стков не считают нужным 
посещать оперативки. Д е
скать, у  вас болит, вы и пе
реживайте. А мы люди ко
мандированные, нам здесь 
долго не жить.

ИНФОРМАЦИЯ
Дня



М А С Т Е Р А  
С В О Е Г О  Д Е Л А

Признаны победителямиВо
всеоружии

ке  знаю, что приятнее: и 
мой труд оценили высоко 
— признали лучшим по 
профессии в четвертом 
квартале, и электрослуж
бу энергоцеха отметили. 
Пожалуй, важнее, что кол
лектив успеха добился.

Коллектив небольшой, 
шесть человек. А на попе
чении службы — электро
оборудование водоочист
ных сооружений, фекаль
ных очистных, компрессор
ной станции, кислородной 
станции. Хватает ли лю
дей? Вполне достаточно, 
чтобы везде успеть.

Иногда приходится слы
шать, что спокойная, мол, 
работа. Не по сменам, вы
ходные постоянные. Оно-то 
так. Но вечер, ночь ли — 
все равно могут вызвать 
в любой момент. Двигате
ли и автоматика круглосу
точно работают, неисправ
ности не только днем слу
чаются.

Несколько дней стояли 
сильные морозы. Вызовы 
участились. В час ночи при
шлось ехать на водозабор. 
Лопнул обратный клапан, 
затопило камеру переклю
чения. И мороз лютует, и 
исправлять надо. Всего на 
пару минут забежали со 
слесарем в домик погреть
ся, выходим — пожарный 
шланг прихватило морозом. 
Оказывается, за эту пару 
минут автоматику выбило. 
Справились все же.

Но это тем не менее из 
части исключений. Основ
ное же в электрослужбе— 
повседневная работа. Здесь 
что требуется? Знать обо
рудование, быть готовым к 
любому сюрпризу. Утром— 
раскомандировка. По двое 
расходимся по объектам. 
Когда изучишь объект до
сконально, до последней 
гайки, тогда будешь видеть 
не только, как сегодня себя 
чувствует двигатель, но и 
что с ним завтра будет.

Но и меняться объетами

обязательно надо. Иначе 
будешь «односторонним 
спецом», скажем, по кис
лородной. А при срочном 
вызове на ту же компрес
сорную времени на то, 
чтобы вникнуть, уже не бу
дет.

Цифрами у нас «очков 
не втереть». Видим у каж
дого не сколько он «наво
рочал» за смену, а как ра
ботал: для восьмерки в та
беле, или на совесть. Вот 
все и стараются сделать по- 
надежнее. Да и обслужи
вать оборудование самим 
же. Люди в электрослужбе 
постоянные.

Сам я шестнадцатый год 
на комбинате, восемь лет 
был электрослесарем на 
фабрике, четвертый год в 
энергоцехе. Пятый разряд 
(у нас ниже квалификации 
нет, только шестой и пя
тый), теоретическую подго
товку дал филиал Ленин
градского индустриального 
техникума. И остальные не 
хуже подкованы. Словом, 
электрослужба —  во все
оружии.

В. Н И КИ ТИ Н , 
электрослесарь энерго
цеха.

Бригадиры
впереди

Мне, как секретарю ком
сомольской организации 
ОТК, было очень приятно 
узнать, что в социалисти
ческом соревновании за 
IV  квартал первое место 
заняла сквозная смена 
В. И. Майоровой и С. С. Ба
биной. Потому что это Ком
сомольске - молодежи ы е  
коллективы.

Валентина Ивановна Майо
рова работает в ОТК с 
1962 года, с года основания 
нашего комбината. Она 
вместе с В. П. Коневой, 
Л. П. Нуромской и другими 
создавала наш комбинат, на 
их глазах ушел первый 
состав с железным концен
тратом, потом с апатито
вым.

Профком Ковдорского 
ГОКа подвел итоги социа
листического соревнования 
за IV  квартал 1977 года. 
Победителями признаны:

К О Л Л Е К Т И В Ы  У Ч А С Т 
К О В : бурового рудника
«Железный» (начальник 
В . М. Абрамов, профгрупорг
A. И. Вертебный[; обогаще
ния обогатительного комп
лекса (начальник Н . А. 
Гунько, председатель цехко
ма В. И . Беляев); сборо- 
разборочного ремонтно-ме
ханического цеха (меха
ник А . И. Фомчен- 
ков; жилищно-эксплуа
тационного JVe 1 (началь
ник С. А . Зощук, ripocb- 
групорг 3. Мубашарова); 
контрольно - измерительных 
приборов цеха КИПиА (на
чальник А. А . Толкачев, 
профгрупорг А. А. Чашин).

К О Л Л Е К Т И В Ы  С М ЕН : 
горного мастера В. Н. Фе- 
филатьева (буровой уча
сток рудника «Железный»),
B. И. Майоровой и С. С. 
Бабиной отдела техническо
го контроля;

С Л У Ж Б Ы : кранового хо-

пришла в ОТК на 9 лет поз
же. Теперь у нее III разряд 
— высшая квалификация в 
ОТК, она ударник комму
нистического труда.

Майорове не только в 
смене, во всем цехе чело
век уважаемый. За хоро
ший труд была награждена 
в 1977 году Почетной гра
мотой Министерства чер
ной металлургии СССР и 
ЦК профсоюза рабочих ме
таллургической промыш
ленности. Свой опыт Вален
тина Ивановна передает мо
лодым, с ней легко рабо
тать, она подскажет, помо
жет, а, когда надо, и отруга
ет. И девушки не подводят 
своего бригадира, уже три 
месяца подряд смена ра
ботает без замечаний.

А бригадир показывает 
пример смене не только 
в тРУД®- Она ведет боль
шую общественную работу

зяйства (начальник В. П. 
Масаев, п р о ф г р у п о р г
A. Мишуринская); элек
трослужба участка флота
ции (старший электрик Се
ливерстов); мехслужба уча
стка обогащения (старший 
механик А. Ф. Миролюбов) 
— обогатительный ком
плекс: электрослужба энер
гоцеха (начальник А. С. 
Гурченко).

Л У Ч Ш А Я  Г Р У П П А : уча
стка эксплуатации средств 
КИПиА АБО Ф  (бригадир 
Н. 3 . Яблоновский).

З В А Н И Я  «Л УЧ Ш И Й  
Э К И П А Ж »  У Д О С Т О ЕН Ы  
Э К И П А Ж И : экскаватора
ЭКГ-8И  № 3 (старший ма
шинист А. Г . Петроченков), 
ЭКГ-4,6 № 15 (стар
ший машинист О. В. Ска- 
бин), бурового станка № 3 
(старший машинист А. И. 
Вертебный), бульдозера
№ 10 (старший машинист
B . И. Кожуров). 

Л У Ч Ш А Я  Л А Б О Р А ТО 
Р И Я : промышленно-сани
тарная цеха заводских ла
бораторий (начальник В. ,М. 
Муравьев, профгрупорг

как зе.ластитель председа
теля цехкома, вот уже не
сколько лет заведует кни
гопередвижной в ОТК.

И контролеры не отстают 
от своего бригадира. Ва
ля Асауленко участвует в 
агитбригаде, кроме того 
она звеньевая в подшеф
ном классе, Оля Захарчук 
— член редколлегии, член 
КП.

Когда рассказываешь о 
смене, в основном гово
ришь о ее бригадире, и 
это не случайно. Потому 
что от бригадира идет
основной настрой. Две
смены, два бригадира. Ес
ли Валентина Ивановна — 
ветеран, то Света Бабина в 
ОТК с 1975 года, приехала 
по распределению после
окончания Ленинградского 
индустриального техникума. 
Не сразу все стало полу
чаться у Светы, не хватало

Т. Е . Лесохина).
Л УЧ Ш И М И  ПО П Р О 

Ф ЕС С И И  Н А З В А Н Ы : Си 
монов Борис Федорович — 
машинист экскаватора, 
Скуратов Владимир Алек
сеевич — помощник маши
ниста экскаватора, Василь 
ев Николай Алексеевич — 
машинист бурового станка, 
Андрейкин Николай Тимо
феевич—слесарь бурового 
участка, Тянников Владимир 
Федорович — слесарь уча
стка отв а льно-дорожных
работ, Бутянов Иван Ни
китович — взрывник—руд
ник «Железный»; Больша
ков Вениамин Григорьевич 
— машинист мельнин, Бон
дарева Валентина Ильинич
на — машинист сепарато
ров, Солдатов Борис Кон
стантинович — мельник, 
Гонда Любовь Константи
новна — кониентраторши- 
ца, Мальцев Борис Дмит
риевич — обжигальщик, 
Кондрашии Александр Пет
рович — слесарь — обога
тительный комплекс; Ва
сильев Михаил Михайло
вич — плотник ремонтно-

практических навыков. Но 
втянулась, освоилась и вот 
уже второй год работает 
бригадиром.

Как и ее старший това
рищ, Светлана ведет боль
шую общественную работу, 
она член бюро комсомоль
ской организации. Смена у 
нее очень дружная, де
вушки всюду вместе — 
вместе живут в общежи
тии, вместе в агитбригаде, 
вместе занимвются шеф
ской работой, летом ходят 
в походы, зимой — на лыж
ные прогулки.

Контролеры понимают, 
что в руках у них не про
сто пробы, а результат 
труда многих и многих лю
дей. Варя Долдонова рабо
тает быстро, даже краси
во, каждое движение вы
верено, никакой суетливос
ти. Сейчас ее «почерк» 
просматривается у Нины 
Филаретовой — Долдонова 
была ее наставницей. В 
этом году комсомольцы 
комбината избрали Варю 
членом комитета ВЛКСМ.

Т. с м о л ич ,
мастер отдела техни
ческого контроля.

Звено 
в цепи

Звено заготовщиц цеха 
промсырца рудника «Ри- 
колатва» 3. В. Марковой не
однократно выходило по
бедителем в соревновании. 
Коллектив был сформиро
ван в сентябре 1973 года и 
с тех пор задает тон в ра
боте цеха.

Пожалуй, наиболее крас
норечиво о звене говорят 
цифры: план 1977 года оно 
выполнило на 131 процент, 
сегодня трудится уже в 
счет апреля.

Первое, на что обраща
ешь внимание при входе в 
цех — увлеченность, с ко
торой работают женщины. 
Крайней в ряду сидит Зоя 
Васильевна Маркова, звень
евая. Добродушная улыб
ка, аккуратно подобранные 
под косынку волосы. Уве
ренными, быстрыми движе
ниями она подвигает к се
бе забойный сырец флого
пита, ловко работает но
жом, снимает несколько 
слоев кристалла. И за мо
лоток, если необходимо от
колоть породу.

строительного участка, 
Сальникова Нина Констан
тиновна — штукатур-ма
ляр, Капошин Геннадий 
Анатольевич — слесарь-сан
техник — ■ Ж К У ; Се
лезнева Любовь Ивановна 
—токарь РМ Ц ; Утин Евге
ний Алексеевич — грейде
рист, Зотиков Николай 
Максимович — шофер, Д у 
ля Анатолий Иванович — 
грузчик, Протасенко Петр 
Абрамович — сливщик — 
Ц П П ; Катюшин Виктор 
Александрович —- слесарь 
теплосети, Лебедева Лидия 
Ивановна — аппаратчик 
воздухоразделения, Ники
тин Валерий Васильевич — 
электрослесарь, Сибирцева 
Мария Степановна —: ап
паратчик химводоочистки 
—энергоцех; Майорова Ва
лентина Ивановна — дро
бильщик, Лунева Наталья 
Анатольевна — лаборант— 
отдел технического кон
троля; Исаев Виктор 
Ефимович — электросле
сарь, Таруленков Евгений 
Степанович —  электромон
тер — электроцех; Котель
ников Юрий Николаевич— 
слесарь, Жарков Виктор 
Гршорьевич — наладчик— 
цех КИ П иА .

Евдокия Афанасьевна 
Иванова, Алия Хасияновна 
Хусайнова. Диву даешься, е 
какой быстротой наполня-, 
ются флогопитовой продук
цией пустые ящики. В цех 
зашла дочь Хусайновой е 
сыном на руках. Бабушка 
подмигнула внуку и снова 
стала сосредоточенно вгля
дываться в кристаллы. А 
мальчик, проворно спрыг
нув с рук матери, по-детски 
эгоистично требует к себе 
внимания. Затем, невозму
тимо глядя на заготовщиц, 
прошелся по цеху, подпе
рев бока. «Деловой па
рень», — заулыбались жен
щины.

О Фатиме Сулеймановне 
Хасяновой я уже однажды 
писал. }Ц«сянова занесена 
на доску Почета рудника 
«Риколатва», в июне про
шлого года Награждена ме
далью «За трудовое отли
чие». А портрет Меннеруй 
Сулеймановны Абдрахма
новой — на доске Почета 
ГОКа «Ковдорслюда». Она 
один из ветеранов цеха, 
поэтому к ней часто обра
щаются подруги с деловы
ми вопросами.

Последней в ряду, у са
мого выхода работает 
Мешфика Абдрахмановна 
Шигабединова. Быстро про
водит пальцами по поверх
ности кристалла, опреде
ляя, что из него можно по
лучить. Да и все заготов
щицы больше следят за ру
ками, чем за тем, что дер
жат в них. Постоянно имея 
дело с забойным сырцом, 
они научились определять 
на ощупь достоинство 
кристаллов.

А теперь слово бригади
ру:

— Наш коллектив очень 
хороший, — ставит ударе
ние на последнем слове 
Маркова

— Звено 3. В. Марковой, 
— дополняет Галина Ива
новна Воронина, начальник 
цеха промсырца, — у нас 
ведущее. Коллектив цеха 
уже в августе 1977 года 
выполнил план двух лет пя
тилетки по выпуску флого
питовой продукции. А план 
трех лет пятилетки мы обя
зались выполнить к годов
щине принятия новой Кон
ституции СССР.

В ТКАЧУК,
учащийся вечерней
школы.

пос. Риколатва.

А вот Оля Черепанова

Борис Константинович Солдатов— 
машинист мельниц третьей смены 
участка гравитации (мастер С. Г. На
талии). В четвертом квартале он до
бился самых высоких на участке по
казателей как в выполнении плана, 
так и в содержании оборудования 
На примере его работы проходятi 
гравитации занятия школы передо' 
го опыта. Борис Константинович бы
вает во всех сменах, чтобы непо
средственно в рабочей обстановке 
обучать специалистов. Молодые, на
чинающие мельники также проходят 
стажировку у Солдатова.

Промышленно-санитарная лабора
тория размещается в четырех поме
щениях: ■ цехе КИПиА, на водо
очистной станции, на очистных со
оружениях и в химлаборатории. Но 
эта разобщенность не мешает кол
лективу быть дружным и боевитым. 
Немалая заслуга в том — профгруг 
пы и профгрупорга Тамары Ефимов
ны Лесохиной. В 1977 году пять раз 
коллектив занимал первое место в 
цеховом соцсоревновании.

На снимке: профгрупорг ПСЛ
Т. Е. Лесохина.

Наладчик Виктор Григорьевич Жар
ков быстро стал своим человеком в 
лаборатории автоматики ц е х а  
КИПиА, куда поступил осенью 19. 
года. На участке ценят думающи-, 
творческих работников. Активно уча
ствовал Жарков в создании системы 
автоматического управления свето
форами при погрузке концентрата, 
которая уже используется. Сейчас 
Виктор Григорьевич занимается ме
таллоискателем.

По итогам социалистического со
ревнования за четвертый квартал 
1977 года В. Г. Жарков назван луч
шим наладчиком Ковдорского ГОКа.

Фото Н. Ганиевой.



♦  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА *  ШШЁ+  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНА ПРОПАГАНДИСТА А

Минута к минуте— 
и суток нет

(Начало см. на 1-й стр.) еаются». Чтобы покончить с
кадровой неразберихой, 

не 1977 года рудник не принимаются меры: опыт- 
подготовил кадры, теперь ный водитель коммунист 
их придется учить в спешке. М, И. Войтенко теперь яв- 
Несовершенна схема энер- ляется шофером-инструк- 
госнабжения. Чтобы пере- тором. Признанные мастера 
ключить один буровой ста- своего дела, такие, как 
нок, надо остановить три А. В. Кашин, ведут школу 
экскаватора и два буровых передового опыта, 
станка. Если «пробило» ка- Относительно же потерь 
белц у одного экскаватора рабочего , времени в нача-
“  простаивают четыре. ле смены у белазистов есть

Касаясь взаимоотноше- свое мнение. Слишком час- 
мий рудника и ЦТТ, В. Ф . то бывает, что опаздывать... 
Левочкин считает, что упу- выгодно: выедешь через
щения есть с обеих сторон, полчаса, зато знаешь уже, 
Горные мастера зачастую какие экскаваторы грузят, 
заказывают машины, не не придется их разыски- 
зная обстановки в карьере, вать.
Белазисты же выезжают с М н о г и е  недостатки 
опозданием от 20 минут до вскрыли выступавшие на 
часа. собрании водители комму-

Иначе прозвучало вы- нисты Нахушев и Дмитри- 
ступление заместителя на- ев- Это и потери времени 
чальника цеха технологиче- не подъездах к экскавато- 
ского транспорта Н. Г. Ле- рам задним ходом, и нека- 
пы. По его словам, тран- чественный ремонт радиа- 
спортники тоже могли бы торов (на три смены хватэ- 
сослаться на объективные eT)> и плохое качество 
причины: нехватка ремонт- взрывов (при частой сетке 
ных мест, запчастей и ква- все же много негабаоитов). 
лифицированных рабочих. И еще. Почему, чтобы ло- 
Но с таким подходом отста- смотреть дороги надо обч- 
вание не восполнишь. Кор- зательно ездить на от- 
ни упущений в цехе ищут вал на БелАЗах-негабарит- 
в отношении к труду и ках или на «Татрах»? 
технике. • Если экипаж Если разговор получился 
БелАЗа № 144 сдает дви- несколько односторонний 
гатель в ремонт после про- то из-за молчания экскава- 
бега 90 тысяч километров, торщиков. Выступил лишь 
а коробки ГМП — после начальник участка В. К. Нау- 
140 тысяч, то некоторые мов. Но говорил («по ста- 
умудряются за месяц два- рой памяти») больше о бе- 
три раза сменить двига- дах отвально-дорожного 
тель и ГМП. участка, производственных

Подсчет показывает, что проблем цепи «экскавация 
если только половина во- — транспортировка» он кос- 
дителей будет бережно от- нулся лишь вскользь, 
носиться к технике, то ре- Главными выводами со-
монтных ресурсов в цехе брания были решения уста- 
хватит. новить контроль за исполь-

Так же обстоит и с невы- зованием времени. Здесь 
полненным заданием по слово за коммунистами 
перевозке горной массы в рудника и цеха технологи- 
1977 году. Сверхплановые ческого транспорта. Долж- 
простои так велики, что в но стать правилом заслу- 
сумме составляют величи- шивать отчеты руководите- 
му, равносильную простою лей цехов на заседаниях 
всего цеха в течение 35 партбюро. Коммунисты 
дней. Вот это «прогул»! Не обязаны добиваться улуч- 
скинуть со счетов и шестна- шения в планировании про- 
дцать дорожных происшест- изводства и организации 
вий. В сумме потери дают труда.
искомую величину — недо- В отношении к прошло-
стающие тонно-километры, му году добыча горной 

Важен кадровый вопрос, массы составит 122 процен- 
Чтобы воспитать белазиста, та, грузооборот в тонно-ки- 
необходимо как минимум лометрах — 135 процен- 
три года. А в цехе недопу- тов. Итоги января показыва- 
стимая текучесть кадров, ют, что это вполне посипь- 
пятнадцать процентов во- ная задача, 
дителей ежегодно «отсей- Е . Т Р У Б И Н .

Все начинается
с плана
Что помогает пропаган

дисту внести свой личный 
вклад в успешное выполне
ние заданий пятилетки? 
Прежде всего, научная ор
ганизация труда, выраже
нием которой является лич
ный творческий план про
пагандиста. И первый раз
дел его — повышение тео
ретической и методической 
подготовки.

Пропагандисты школ ос
нов марксизма-ленинизма 
Г  В Гордиенко (О Р С ), 
Ю. М. Фофанов (электро
цех) и Ф. Б. Кампель (цех 
технологического транспор
та) тщательно готовятся к 
каждому выступлению. К  
примеру, пропагандист Г . В. 
Гордиенко законспектиро
вала статью «Организация 
самостоятельной работы 
слушателей» (из книги 
«Пропагандистам о пропа
гандистском мастерстве»), 
И, естественно, на открытом 

з а н я т и и  в ш к о л е  
марксизма-ленинизма элек
троцеха она обратит вни
мание и на этот вопрос.

Пропагандист Ю. М. Фо
фанов готовит открытое за
нятие по методике 
подготовки слушателей, 
изучающих курс «Политика 
К П С С  — марксизм-лени
низм в действии». Чем глуб
же, чем всестороннее поли
тическое образование слу
шателей, тем яснее стано
вится вся грандиозность 
внешнеполитического курса 
Советского государства.

Пропагандисты назван
ных школ рассматривают 
свою пропагандистскую дея
тельность не только в рам
ках изучаемого курса. Они 
берут шире. Пропагандист 
Ю. М. Фофанов проведет 
беседу о Конституции С С С Р 
в подшефном классе шко
лы № 16. Ведь каждое вы
ступление помогает совер- 
шенств ов а ми ю ор аторского 
мастерства, более глубоко
му овладению материалом. 
А пропагандист Ф. Б. Кам- 
пель связывает свою про
пагандистскую деятельность 
с работой в обществе «Зна
ние», с подготовкой и чте
нием лекции «Воспитание 
коммунистической морали». 
Лекция, которая самым тес
ным образом связана со 
всеми темами изучаемого) 
курса «Конституция разви
того социализма». Пропа
гандист постоянно изучает 
первоисточники, он акценти

рует внимание слушателей 
на вопросах воспитания 
личности — как основного 
условия построения комму
нистического общества.

Что же интересного пла
нируют эти пропагандисты 
в разделе плана «Исрользо- 
ванне активных форм уче
бы»?

Ю. М. Фофанов. Пока
зать на примере Ковдор
ского ГО Ка успехи и дости
жения, характерные этапу 
развитого социализма (в 
свете доклада Л . И. Бреж
нева на седьмой сессии 
Верховного Совета С С С Р ), 
подготовить реферат на те
му «Нравственное воспита
ние, творческое отношение 
к труду и их связь с акти
визацией рационализации и 
приобретения смежных про
фессии».

Ф. Б. Кампель. На каж 
дом занятии уделять 10— 15 
минут информации о со
стоянии дел в комбинате, 
об основных проблемах и 
задачах коллектива, ис
пользуя отчетные материа
лы, планы работ, графики.

Много внимания в лич
ных творческих планах 
этих пропагандистов уделя
ется индивидуальной рабо
те со слушателями. К аж 
дый из них готовит одного 
политинформатора, агита
тора, наставника. В Элек
тр: цехе в практику прове
дения занятий введены пят
надцатиминутные выступле
ния по вопросам внутрипо
литической жизни страны и 
важнейших международных 
событий.

Г. В . Гордиенко помога
ет руководителю школы 
коммунистического труда 
магазина № 2 подбирать 
местный материал для вы
ступления перед слушате
лями. А Т. С. Данилову Г а 
лина Васильевна готовит 
для работы в качестве про
пагандиста.

Глубокая работа над у г
лублением собственных зна
ний, умение заинтересовать 
слушателей помогут пропа
гандисту увязать полити
ческое образование с кон
кретными задачами комму
нистического строительства.

В. М ИНИ НА, 
заведующая кабине
том политического 
просвещения парткома 
Ковдорского горно- 
обогатительного ком
бината.

РАССКАЗ-ГАЗЕТА. Стр. 5. ♦  
В. КАШЕВСКИЙ

ТРОИМ ПАРТИЗАН
Через сутки, усталые и измученные, достигли реки, 

протекающей по границе С С С Р и Финляндии. На само
дельном плоту переправились. На своей территории не
которых бойцов силы совсем оставили. Необходимым 
был привал. Выбрав хорошее место, организовали обо
рону. Среди нас были раненые. Их необходимо было 
скорее доставить к пограничникам. Один из бойцов, 
Миша Ленкин, вызывал особое опасение: пуля застря
ла в нижней части позвоночника. Измученные изнури
тельным походом, боями и голодом бойцы уже не могли 
нести раненых. Решили сделать большой привал: идти 
дальше сил не было. Решили разжечь костры, со
греть воды. Продуктов уже давно не было никаких.

На вторые сутки вынужденного отдыха прибыли по
граничники. Они забрали раненых и оставили нам про
довольствия. Подкрепившись, отправились на свою базу. 
Там ждала баня и хороший обед. К  нашему сожале
нию, врач запретил выдавать нам много продовольствия. 
Кормили через два часа небольшими порциями. Тяже
лый поход, да вдобавок голодовка, не прошли даром: у 
многих стали опухать конечности, лица. Некоторые пе
редвигались с трудом.

А наши войска вели победоносное наступление на ог
ромном протяжении фронта. Готовился к удару и К а 
рельский фронт, сосредоточивая крупные силы. Для обе
спечения успешного наступления командование решило 
выслать в тыл врага отряд, чтобы перерезать, «осед
лать» важнейшую коммуникацию Петсамо-Рованиеми. 
Из 60 бойцов из нашего отряда епбеобмыми к походу 
оказалмА только 17. Под командованием начальника 
штаба Власова группа отправилась в тыл врага.

Остальные получили распоряжение прибыть в город 
Сегежу, где было назначено место сбора всех партизан
ских отрядов, диверсионных и подпольных групп. После 
короткого отдыха мы были направлены в Петрозаводск.

Вскоре в Петрозаводске состоялся парад. Парад при
нимал генерал-майор С. Я . Вершинин и Председатель 
Президиума Верховного Совета Карело-Финской С С Р  
О. В. Куусинен. После парада партизанские отряды 
подлежали расформированию и передаче в части дейст
вующей армии.

Довелось, уже в частях регулярной армии, участпо 
вать в освобождении от фашистов Норвегии, Белорус
сии, Украины, Молдавии, Польши. День Победы встре
тил на территории Германии.

* Окончание. Начало см. в номерах за в, 13, 20 
и 27 января.

П И С Ь М О  В Р Е Д А К Ц И Ю

Вместо послесловие приводим выдержки из письма 
Владимира Владимировича Кашевского:

«Свои воспоминания, связанные с Ковдором, когда 
его еще не было на карте, я напишу. Выберу время и 
напишу. Письмо на редакции напомнило мне о местах, 
которые никогда не изгладятся я моей памяти. Тянет 
меня к ним, как магнитом. Ведь с этими местами свя
зана моя первая работа а Советском Заполярье, здесь 
меня застало начало войны.

Красиво было у вас. Сопии, покрытые лесом, и осо
бенно Коадоозеро. Так его тогда называли. Неподалеку 
находились разведочные штольни, в них работали гео
логи.

Хотелось бы посмотреть на город Ковдо£. Если здо
ровье не подведет, обязательно побываю летом а до
рогих моему сердцу местах. Тем более, повод такой — 
двадцатипятилетие Ковдора.

С искренним уважением, В. Кашевский».
г. Смоленск.

ЕШ Гф С И ГН А Л  ДАН—СИГНАЛ УСЛЫШАН 0  ВЫ НАМ ПИСАЛИ*

П остараем ся  
помочь

Читательница А. Волко
ва в письме в редакцию 
(«Невеселые заботы ново
села, «Р. К ..»  от 2 декабря 
1977 года) писала о том, 
как трудно в Ковдоре ку
пить мебель. В  том же но
мере письмо было проком
ментировано начальником 
промышленного сектора 
О РСа Ковдорского ГО Ка 
Е . И, Журенко. Смысл 
комментария сводился к 
следующему: управление
торговли и Мурманская об
ластная база «Росхозторги» 
не полностью удовлетворя
ют заявки О РСа на мебель 
и осветительную арматуру.

Редакции отвечает на
чальник областного управ
ления торговли Н. С. Се- 
менков:

— Заказы торгующих ор
ганизаций области в теку-» 
тем  году на товары, пере
численные в статье, удов
летворены не полностью, в 
том числе: на мебель — на 
'69,6 процента, на освети
тельную арматуру—на 72,9 
процента.

Но все же при распреде
лении фондов на мебель 
управление торговли изы

скало возможность увели
чить фонды О РСу Ковдор
ского ГО Ка на 7 процентов 
в сравнении с прошлым го
дом (при среднеобластном 
росте на 2,7 процента).

Осветительную арматуру 
база «Росхозторга» в теку
щем году закупит на преж
нем уровне, поэтому и 
О РСу Ковдорского ГО Ка 
поставки будут на уровне 
прошлого года.

Принимаются меры для 
увеличения завоза указан
ных товаров в область. При 
выделении дополнительных 
фондов просьба ОРСа Ков
дорского ГО Ка будет уч-

Остановка
из-за. . .
остановки

Группа рабочих Автобус
ного парка в критической 
заметке «Буксуем поневоле» 
(«Р . К .» от 16 декабря 
1977 г.) писала о труд
ностях, с которыми прихо
дится сталкиваться води
телям автобусов. На за
прос редакции отвечает 
и. о. начальника автоколон
ны № 1378 Мурманского 
транспортного управления

Н. Гридчин:
— Заметка водителей 

Ковдорского филиала была 
обсуждена на совещании 
руководящего состава авто
колонны № 1378.

Для улучшения ремонт
ной базы в Ковдорском фи
лиале в апреле прошлого 
года началось расширение 
гаража. Окончание строи
тельства намечено в I по
лугодии 1978 года.

Запасными частями
филиал обеспечивается по 
мере централизованного по
ступления их из отдела тех
нического снабжения транс
портного управления.

Пользуясь случаем, хочу 
напомнить, что администра
ция автоколонны ЛЬ 1378 
неоднократно ставила воп
рос перед ковдорскими ор
ганизациями об улучшении 
состояния дорог (особен
но в зимний период) и 
автобусных остановок. Од
нако состояние дорог и 
остановок остается неудов- 
летнорительньгм.

К еф и рн ы е  
страдания

В декабре читательницы 
Н. Ершова, Н. Конева и 
другие обратились в редак

цию с жалобой на работу 
детской молочной кухни. За 
три месяца кухня трижды 
выдавала вместо кефира
молоко, причем не по-дню, 
не по лва, а по неделям и 
больше. Хотя о значении ке
фира в условиях севера для 
грудных младенцев гово
рить не приходится. Чита
тельницы выражали пре
тензии и к распорядку ра
боты молочной кухни. Ре
дакция послала копии пись
ма в горздравотдел и глав
врачу Ковдорской больни
цы.

Пока что ответ пришел 
только от главврача Ков
дорской городской больни
цы И. В. Викторовой:

— Письмо обсуждено в 
коллективе молочной кух
ни, на совете сестер, парт
бюро и местном комитете 
больницы. Факты , изложен
ные в письме, действитель
но имели место и связаны 
со сменой руководства мо
лочной кухни и всего со
става диетсестер. Новый 
персонал кухни не имеет 
специальной подготовки и 
допускает ошибки в работе, 
которые привели к гибели 
кефирных грибков.

Кроме того, затруднения 
в работе связаны с недо
статочным количеством пер
сонала: не хватает медсес

тер, физических лиц, боле
ют санитарки.

С целью улучшения орга
низации работы предложе
но, по примеру других горо
дов, выделить единый для 
всех работников выходной 
лень, тогда не будет еже
дневного некомплекта
исполнителей, которые ухо
дят на выходной в поряд
ке очередности. Но для та
кой реорганизации молоч
ная кухня должна получать 
в какой-то день недели 
двойную порцию молока. 
Больница обратилась с со
ответствующим письмом к 
руководству ОРСа, но отве
та до настоящего времени о 
возможности поставки необ
ходимого количества моло
ка не имеем.

В штатном расписании на 
1978 год предусматривается 
введение дополнительно 
должностей медсестер. За
явка в облздравотдел на 
специализацию диетсес
тер молочной кухни направ
лена в октябре прошлою 
года. С 8 января одна из 
диетсестер приступила к 
специализации.

ОТ РЕДАКЦИИ. И все же 
полной ясности ответ глав
ного врача не внес. И не 
только потому, что И. В. 
Викторова обошла молча
нием вопрос о непонятном

сокращении часов работы 
молочной кухни. Судя по 
ответу, сбои в работе мо
лочной кухни не были для 
администрации больницы 
неожиданностью. Тем бо
лее удивительно, почему их 
допустили! Неясно также, 
кто из виновных и какое 
понес наказание за столь 
явное пренебрежение 
своими служебными обя
занностями! Где гарантии, 
что подобное равно
душное отношение к нуж
дам самых маленьких граж
дан не повторится япредь!

Словом, редакция вы
нуждена повторить, уже в 
открытом письме, вопросы 
к администрации город
ской больницы и горздрав- 
отделу по поводу пере
боев в работе молочной 
кухни в четвертом квартале 
прошлого года. Надеемся 
также, что и администрация 
ОРСа ответит, будет ли 
удовлетворена просьба 
коллектива молочной кух
ни!

3 февраля 

1978 года о
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Раз, два, три... И все на пальцах
Люда Шушкова, Земфира 
Мубашарова и Таня Кра 
совская. Специальным при
зом отметили самую ма
ленькую участницу Наташу 
Ферапонтову, ей всего 
шесть лет.

Родители спортсменок ог-

В  стройную красивую ше
ренгу выстроились трид
цать девочек. Так начались 
соревнования по художест
венной гимнастике во Двор
це культуры. Девочки учат
ся в первых—третьих клас
сах, но уже выступают по 
программе второго юноше
ского разряда.

Ф лаг соревнований подня
ли чемпионки области по

лагает все силы, чтобы ху 
дожественная гимнастика 
заняла достойное место 
среди других видов спорт 
з городе.

Были, конечно, и недоче 
ты. Самое важное — и об 
этом уже писалось — нет

неслись к соревнованиям со пианиста, а без музыкаль 
всей серьезностью. Они под
готовили для детей яркие,
красивые костюмы. И, ко
нечно, пришли «болеть».

А  в том, что девочки 
стали такими стройными, 
ловкими, грациозными, не
оценимая заслуга энтузиас
та и специалиста этого вида 
спорта Людмилы Васильев
ны Манаевой. Несмотря на 
отсутствие базы для воспи-

ного сопровождения худо 
жественной гимнастикой

художественной гимнастике тания спортсменов она при- 
Ира Евглевская и Ира О г
нева.

Соревнования в трех ви
дах — упражнения без
предмета, со скакалкой и 
акробатике — судили тоже 
Носпитанницы секции, обла
датели старших разрядов.
К ак  всегда в спорте, были и 
победители. Это Ира Виц- 
ких в группе первоклассниц 
и Ира Бертенева в группе 
девочек вторых—третьих
классов. Призовые места
заняли Таня Пожарова,

заниматься практически не
возможно. Но родители, де
ти, тренер надеются, что их 
просьбы, наконец, найдут 
отклик.

В. Ч Е Р Е М Н Ы Х , ин
женер НОТ; А. ПО
Ж АРОВА, инженер- 
конструктор ГОКа 
«Ковдорслюда».

‘ н г 3

М я ч  в и гр е
ф  ПЕРВЫЙ т у р

Первая лига
«Горняк» — «К ристалл» — 

б : 6; «Ю ность» — «Искра» — 
7 :  б; «Север» — «Автомоби
лист» — 12 : 8 ; « Бессмертник»
—- «П олярные Зори» — 3 ; 
«О богатитель» — «Геолог»
8 : 2.
Вторая лига 
П ЕРВАЯ ГРУППА 

«Мотор» — «Горняк-2» — 
10 : 5; «Луч» — «Буревестник»
— 1 0 :9 ;  «Ш ахтер — «Автомо
билист» — 5 : 5 ;  «Артенес» — 
«Слюда» — 9 : 6 .
ВТОРАЯ ГРУППА 

«Горняк* — «Ф акел» — 7 : 3 ;  
«Фокус» — «Автомобилист» — 
9 : 7; «Кварц» — «Обогати
тель-2» — 15 : 10; «М еталлист»
— «Лесозаготовитель» — 9 :6 .

•  ПАРАД 
УЧАСТНИКОВ

В ТО Р А Я  Л И ГА
ПЕРВАЯ ГРУППА

1. «Автомобилист» — авто- 
?ранспортная контора треста 
«К овдорстрой*. Участник чем- 
Вионата 1976 года. I -победа, I 
Вичья, 4 пораж ения. Мячи: 
f l —33. Капитан В. Щ ерби- 
вин.

2. «Артснсс* — школа № 17.
У частвует впервые. Капитан А.
Ж укас.

3. «Буревестник» — школа
М? 18. Участвует второй сезон. г» г
1 победа, 7 поражений. Форма Владимиру, капитану «Гео-
Фелая. Капитан В. Богданов. ЛОГа», пришел ИЗ ПОДМОГу

*ечньШ°»Р.,1ИКучаствуетДНвпервые. МЛ8ДШИЙ * Р а т  П е т Р ' Е м >
”  - - ----- -  четырнадцать лет, но он

уж е давно тренировался с 
футболистами геологораз
ведки. Кстати , братья Ива
новы из той самой династии 
Ивановых — ветеранов тру

ые. капи тан  о . сп ер , у». i r „ „ „  г |) П
6. «М отор» — цех подготовки Д* АОВДор! КОЗ J  I И . 

Производства. У частвует третий

•  ВОКРУГ ТУРНИРА
Щербины — известная 

«футбольная» фамилия в 
городе. А братьев Ивано
вых увидели впервые. К

Ф утболки белые, трусы черные. 
К апитан В. Сазонов.

5. «Л уч» — цех технологичс- 
екого транспорта. Участвует 
Третий сезон. 7 побед, 1 ничья. 
7 поражений. М ячи: 99—9S.
Ф утболки белые, трусы ж ел
ты е. Капитан В. Свергун.

еезон. В прошлом году ком ан
д а  покинула первую лигу. 3 
победы, 11 пораж ений. Мячи: 
55—113.

7. «Слюда» — рудник «Ена». 
У частвует впервые. Форма го
лубая . ' Капитан С. Сердюк.

8. «Ш ахтер» — рудник

Глядя, как Роберт Афана
сьевич К ата е в  смотрит иг
ру «Луча», как советует, 
подбадривает, переживает- 
легко представить его в ро
ли наставника на произвол

«Ч алм озеро». Участвует третий стве £  сведению В СОСТЗВе 
еезон. 4 победы, 10 поражений.
Мячи: 65 -8 2 . Форма красная.
Капитан В. Сараж ин.

ВТОРАЯ ГРУППА

1. «Автомобилист» — цех
технологического транспорта. 
У частвует впервые. Футболки 
белые, трусы синие. Капитан 
В. Тихонов.

2. «Горняк* — рудник «Рико
латв а» . Участвует второй се
зон. 8 поражений. Мячи: 17—42. 
Ф орма голубая.

3 «Кварц» — управление 
ГОКа «Ковдорслю да». У част
вует впервые. Ф утболки зеле
ные. трусы белые. Капитан 
Г. Коновалов.

4. «Лесозаготовитель* —Ков 
дорский лесопункт Ковдорского 
леспромхоза. Участвует впер
вые. Ф утболки белые, трусы 
розовые. Капитан М. Терентьев.

5. «М еталлист* —• ремонтно- 
механический цех. Участвует 
третий сезон. 5 побед, 2 ничьи. 
7 поражений. Мячи: 71—96. 
Ф утболки красные, трусы си 
ние. Капитан Э. Еремченко.

6. « О б огаттель -2»  — обога
тительный комплекс. Участвует 
впервые. Футболки красные, 
трусы синие.

7. «Ф акел» — школа № 18. 
Участвую т впервые. Форма 
белая. Капитан С. Азаренок.

8. «Фокус* — школа № 17. 
У частвует впервые. Капитан 
В. Звегинцев.

команды «Луч» — белаш - 
сты комсомольско- моло
дежной бригады цеха тех
нологического транспорта 
Р. А. К атаева.

ф НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Суббога, 4 февраля
СПОРТКОМ ПЛЕКС

12.00. «Автомобилист» О* 
«Горняк» (Р иколатва).

Судья В. Бухтей.
12.45. «М еталлист* — «Обога 

титель-2». Судья А. Лукьяном.
13.30. «Ф акел» — «Фокус*. 

Судья С. С акалю к.
14.15. «Автомобилист» ( V’

— «Артенес». Судья В. Нав
роцкий.

15.00. «Горняк-2» — «Буре
вестник». Судья В. Навроцкий.

15.45. «Луч» — «Мотор». 
Судья А. Лукьянов.

Воскресенье, 5 февраля 
СП ОРТЗА Л Ш КОЛЫ  М  18 
9.05. «Автомобилист* —

<Юность». Судья А. Лукьянов.
9.45. «Бессмертник» — «Се

вер*. Судьи В. Ильин.
10.30. «Искра» — «Кристалл». 

Судья В. Навроцкий.
11.15. «Горняк» — «Обогати 

тель». Судьи В. Нерода.
12.30 «Кварц» — «Л есозаго

товитель». Судья В. Бухтей.

Сияние
После нескольких дней, 

не характерных для конца 
октября — оттепели с дож
дем и гололедом — устано
вилась ясная погода.

Вечер был тихий и не 
очень морозный. На чис
том, как будто отмытом 
дождями, небе ярко блесте
ли крупные звезды и све
тила луна. Дышалось лег
ко, и идти домой не хоте
лось. Небо, как магнитом, 
притягало к себе. Как буд
то что-то должно было про
изойти.

... Белесая полоса появи
лась неожиданно. Оиа ста
новилась все отчетливей, и 
было уже видно, что поло
са пересекает все небо, как 
бы деля его пополам. Но 
вот один из концов стал 
закругляться. И это уже не 
полоса, а огромная запя
тая, через которую ясно 
нрост> нал ковш Большой 
Медведицы. Запятая стано
вилась все шире и ярче.
Одновременно в южной
части небосклона стали
возникать яркие вертикаль
ные полосы, напоминающие 
лучи прожектора. Затем
между ними заиграла лег
кая, еле ощутимая ткань 
Северного сияния. Нежная, 
прозрачная, она трепетала 
то как набегающие друг на 
друга волны, то изгибалась 
змеей. В этот раз не было 
того буйства красок, кото
рое можно увидеть в силь 
ные морозы. Едва улови
мые переходы розового в 
желтый, салатового в голу
бой. Последний аккорд — 
гигантская запятая освети
лась очень ярким светом, 
словно разряд огромной си
лы прокатился из одного 
конца в другой...

На черном небе все так 
ж е блестели звезды, да 
светила луна. И ничего не 
напоминало о том, что ми
нуту назад творилось над 
головой.

В. ПОПОВА.

Не
о д о л ж е н и е -  
обязанность

Началось второе полуго 
дне, последнее для выпуск 
пиков. Предприятия города 
оказывают помощь школе 
Ковдорский ГО К  приобрел 
мебель для школы, помога 
ет в оформлении кабинетов 
н школы. Выпускники— 
всегда пример для младших 
Являются примером для 
остальных учащихся и на 
ши выпускники.

С хорошими показателя 
ми в учебе закончили полу 
годие учащиеся 11-х клас
сов: электрослесарь АБО Ф 
Г. П. Петров, шоферы 
А Т К  треста «Ковдорстрой» 
Н . А. Банкова, Н . М. Юр- 
чак, Н . И. Бородко, элек 
тропилыцик леспромхоза 
Ю. Н . Новиков, работники 
радиорелейной станции
B. Е . Питерская, и В. А. 
Питерский, работница КБО
C. В. Лобанова, шофер руд 
ника «Ковдор» В. Н. Федо 
тов. Успевают они и оказы 
вать помощь своим товари 
щам, учителям, классным 
руководителям. Кроме того 
все они хорошие произвол 
ственнпки.

К  сожалению, не все уча 
щнеся нашей школы пони 
мают необходимость обра 
зовання. Не понимают это 
го и некоторые выпускники 
токарь ремонтно-механиче 
ского цеха Ю. А. Панкра 
тов, слесарь РС У  П. Т. Ма 
люка, токарь СМУ-3 А. В 
Шпплин, работник КБО  
М. И. Стуканов. Хотелось 
бы, чтобы товарищи по ра 
боте помогли им осознать 
всю пагубность такого ро
да пренебрежения.

Г. К У Р С А К О В Л . т . 
ШУЛЬГИНА, класс
ные руководители 11-v 
к.чассоя вечерней шко 
лы.

Радуга
сменила
адрес

Справила новоселье дет 
ская художественная шко
ла. Она получила в свое 
распоряжение 4-комнатную  
квартиру на первом этаже  
дома на Зеленой, 13. Нема 
ло пришлось потрудиться 
накануне вечером препода
вателям А. И. Алмакаеву, 
В. М. Макснмушкиной, Т. А 
Алмакаевой, чтобы празд
ник прошел весело и инте
ресно. Красиво оформлен
ные стенды, с большим вку 
сом недобранные репродук
ции. Очень интересны аква
рельные работы учащихся 
и преподавателей. Произвел 
впечатление и спецвыпуск 
стенгазеты.

Собравшихся поздравила 
заведующая внештатным 
отделом культуры горис
полкома Л . Г . Герасимова, 
член родительского коми
тета Я. Е . Магаршак Они 
пожелали ребятам отлич
ной учебы и творческих ус
пехов. Кратким и интерес
ным было выступление биб
лиотекаря школы М  18 
Э. Г. Шахнопич:

— Осматривая новые палаты.
С держ ать не можем мы

наплыва чувств.
Надеемся, когда-нибудь

ребятам
Подарнт горсовет Дворец

искусств!
А потом была викторина, 

в которой приняли участие 
все; я гости, м хозяева. 
Всеобщ ее веселье вызвали 
игры, шуточный конкурс 
художников.

Наш корр.

А Без прав— 
значит, 

неправ
Во время рейдов в по

селке Ьнский нам, нештат
ным сотрудникам госавто- 
инспекции, часто приходит
ся останавливать тран
спортные средства совхоза 
«Ена». И что говорить, не
редко водители и тракто
ристы нарушают те или 
иные правила дорожного 
движения.

А совсем уж  любопытный 
случай произошел во время 
последнего рейда. Я ос

тановил машину УАЗ-469. 
Попросил путевой лист. В о
дитель долго искал его. Н а
конец, извлек из кучи путе
вок выписанный на месяц 
лист на имя водителя Сер- 
гина. А ниже этой фамилии 
мелкими буквами подписа
но: Кондратенко.

Подоспевший инспектор 
дорожного надзора попро
сил предъявить права. На 
что последовал ответ:

— Я вам не водитель, я 
директор совхоза «Ена».

На резойное возражение, 
что в этом случае он инте
ресует нас именно как во
дитель, ответ у директора 
тоже нашелся:

— Один раз видели у ме
ня права, и хватит. Знаете, 
что есть. И вообще, на 
этой машине куда хочу, ту
да и еду. А вы пьяные. Са
дитесь в машину, повезу на 
экспертизу.

Случай редкий, но во из
бежание недоразумений ин
спектор сел в машину. 
Правда, не доверил управ
ление водителю без прав, 
а сам повел «уазик». Экс
пертиза не установила при
знаков опьянения ни у ин
спектора, ни у директора. 
Но право же, высказывания 
руководителя совхоза мог
ли бы быть потрезвее. А 
еще лучше, если бы товарищ  
Кондратенко навел порядок 
в совхозном автохозяйстве, 

В СТОЛКАРЦ, 
водитель А ТК  треста 
«Ковдорстрой», не
штатный сотрудник 
ГАИ.

На радостях
Понятна радость челове

ка, который купил машину. 
Тем более, если ты —  шо
фер. Только с шофера и 
спрос больше. Ему ли не 
знать обязанности человека 
за  рулем!

Белазист ЦТТ С  Ташхи- 
нов купил «Жигули». На 
другой ж е день, даж е не 
зарегистрировав м-ашииу, 
поехал кататься. Еще ху 
же, что посадил в машину 
маленького ребенка, да к 
тому же на переднее си
денье. И совсем недопусти
мо — управлял «Жигуля
ми» в нетрезвом состоянии. 
На его счастье, водитель 
«газика» успел среагиро
вать. А то происшествие на 
углу улиц Горняков и П о
беды могло бы плохо кон
читься.

Водителям чаще всего 
достается за спешку: ско
рость превысил, или, как 
владелец «Жигулей», выез
жают, не получив номер
ного знака. Руководи
телей ж е куда чаще упре
кают в медлительности. 11 
небезосновательно. Прораб 
СМУ-2 В. В. Падалей завез 
вагончик на улицу Озер
ную. В пятницу завез, а в 
понедельник вспомнил. Тог
да ж е  вспомнил, что вагон
чик поставлен был без ог
раждения, без предупреди
тельных знаков.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

Редактор Я. МАХЛИН.

Микрорайон, 15, Л. М. 
Руденко. Бригадир Ков
дорского телеателье Н. Н. 
Алексеев сообщил нам, что 
уведомление о гарантиро
ванной оплате работ на 
установку коллективной 
антенны поступило в теле- 
ателье лишь в последних 
числах января. Немедленно 
приступить к установке ан
тенны помешали морозы. 
Но товарищ Алексеев за 
верил, что в первой декад* 
февраля телемастера свою 
задолженность ликвиди
руют.

ВО ДВОРЦЕ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

4 февраля — Семейный 
вечер отдыха коллектива 
комбината «Ковдорслюда» 
(18).

5 февраля — Танцеваль
ный вечер (20).

9 февраля — Лекция о 
международном положении 
(18-30).

10 февраля — Конкурс
ный вечер «М олодеж ь ми
ра на киноэкране» (19).

К И Н О :
4 февраля — «Этот упря

мый зайчонок» (12); «Грив
ной человек» (14, 16).

5 февраля — «Умные ви
ши» (14); «У истоков вре
мени» (16, 18).

7 февраля — Смертель
ная ош ибка» (17, 19, 21).

8 и 9 февраля — Л ихо
радка на белой полосе» 
(8-го: 17, 19, 21; 9-го: 17, 
2 1 ).

10 февраля — «Реке-* ль- 
пинист» (10-30).

+
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
б— 8 февраля — «Нена

висть» (12, 14,» 16, 18-18,
20 , 22 ).

9— 12 февраля — «Э*в 
меня не касается» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

В кинотеатре «Ю ность» 
проходит киноф естиваль 
художественных фильмов, 
посвященных 60-летию Со
ветской Армии. В репертуа
ре: 6—8 февраля — «Н ена
висть», 14 февраля — «А 
зори здесь тихие...», 2! фев
раля —  «Аты-баты, шли 
солдаты», 23 ф евраля — 
«Победитель», 25—26 фев
раля — «Они сраж ались ва 
«Родину».

+
КТО ЧТО ВАРИТ, 
КТО ЧТО ПАРИТ

В процессе приготовле
ния пищи жировые чести» 
цы, саже, копоть осаждают
ся на потолке, стенах, што
рах, мебели. Как в кухне, 
так и по всей квартире, 
Возможно и образование 
вредных продуктов непол
ного сгорания (таких, как 
окись углерода) и неприят
ного запаха. Устранить все 
это поможет воздухоочис- 
титель. Они продаются в 
магазине «Хозяйственные 
товары».

Администрация О РС а.

ф  м и н и -ф у т б о л ♦  ЭТЮД 4 1ф СООБ1

Этот помер газеты я типогра
фии «Кандалакш ский комму
нист» набирали липогипнеткк 
М. П. КОНОВАЛОВА. Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клише нарезал 
Л . Д . НАБАТОВ. П ечатал па 
ротационной машине А. ДЕ- 
НШЦЕНКО.
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Поздравляем!
Решением бюро обкома 

КПСС, исполкома областно
го Совета народных депу
татов, Президиума облсов- 
профа и бюро обкома 
ВЛКСМ по итогам соревно
вания за четвертый квар
тал и 1977 год большая 
группа передовиков произ
водства и лучшие экипажи, 
коллективы бригад, цехов, 
смен, предприятий занесе
ны в областную Книгу По
чета. Среди них ковдорчане:

Коллектив горного участ
ка рудника «Ена» горно- 
обогатительного комбината 
«Ковдорслюда» (начальник 
В, И. Поцелуев, партгруп
орг С. П. Покровский, 
профгрупорг В. А. Родиче- 
ва);

Коллектив смены участка 
гравитации обогатительного 
комплекса Ковдорского 
горно - обогатите л ь н о г о 
комбината (мастер В. Г. 
Пархоменко, партгрупорг 
Г. И. Павлов, профгрупорг
В. А. Абрамов);

Бригада камеи т и п о в  
строительно • монтажного 
управления № 3 треста
«Ковдорстрой» (бригадир 
Ю. Ф. Зарубин);

Вихарев Александр Ни
колаевич — водитель лесо
возной автомашины МАЗ- 
509 Ковдорского лесопунк
та Ковдорского леспроыхо- 
*а;

Нахушев Султан Бесла
нович — родитель автоса
мосвала БелАЗ-540 цеха 
технологического транспор
та Ковдорского горно-обо
гатительного комбината.

Оправдание, но не скидка
Январь напомнил старт 

прошлого года. Не выдер
живала морозов техника. 
Если трактористам удава
лось поддерживать в рабо
чем состоянии трелевщики, 
то с бензопилами «Урал» 
замучались. Летом раду
емся, что эта пила мощнее 
«Дружбы», но в зимнее 
время она уж слишком 
капризна.

Заготовили в январе 
3.018 кубометров, что на 
200 выше плана. Неплохо. 
Учитывая же условия,1• и 
вовсе хорошо. Но для на
шей бригады — маловато. 
Привыкли считать не по 
плану, а по обязательствам.

38.000 кубометров обя
залась заготовить бригада 
в 1978 году. Любому, кто 
хоть немного знаком е 
лесозаготовками в услови
ях Мурманской области, 
ясно: это очень много. И 
только в сравнении с про
шлогодними, рекордными 
обязательствами, уступает. 
Но на это есть основания. 
Туломские леса, где рас
положены у ч а с т к и ,  в 
сплошных валунах. Тракто
ры буксуют. И характер 
древесины затрудняет за
готовки: нет сосен, что од
на дала бы кубометр. Срав
нительно тонкие деревья, 
да, еще стоят не близко 
одно от другого.

В прошлом году, беря 
обязательства, рассчитыва
ли, что по так называемой 
второй таблице заготовим 
эти 40.000. Вторая таблица 
— это толщина дерева от 
0,22 до 0,29. А пришлось

работать по первой (0,21) 
целых полгода, да еще три 
месяца и вовсе с деревья
ми толщиной 0,17. Вот и 
вышло, что судьба обяза
тельств решалась практи
чески в последние дни де
кабря. Годовой итог достиг 
40.400 кубометров. Такая 
производительность ук
рупненной комплексной 
бригады на полуострове 
достигнута впервые.

О преимуществах укруп
ненных комплексных гово
рилось много. Только не 
надо считать арифметиче
ски: рабочих в три раза
больше и выработка во 
столько же раз увеличится. 
Она увеличивается, но труд

но угадать, насколько. Бри
гадир может регулировать 
работу всех трех звеньев, 
добиваясь наивысшей про
изводительности каждого. 
Но с другой стороны, в 
комплексной бригаде отда
ча каждого рабочего зави
сит больше не от бригади
ра, а от сознательности, в 
крупном коллективе легче 
затаиться лентяю. Брига
дир — сам рабочий, от его 
вклада тоже зависит про
изводительность, и он не 
может терять время на де
баты с каждым по вопро
сам отношения к делу.

И в малой бригаде, чи
слом всего пять человек, 
нам удавалось за год заго

товить 15.000 кубометров. 
Сейчас в коллективе во
семь ветеранов, выдержав 
ших все испытания, в их 
числе три тракториста, что 
очень важно. Но восемь 
человек — это только по
ловина бригады.

Еще один момент. Часто 
бытует мнение о передо
виках: им условия созда
ют. Применительно к ле
су это участки, где легко 
взять кубометры.

Что ж, мы эти условия 
на себе испытали. Конец 
года, для всех бригад по
ра о/вета. Наша бригада 
работала в декабре на объ
емах 0,17. В управлении 
верно решили: бригада

Только в июне 1977 года 
приступил к обязанностям 
сушильщика - обжигальщи
ка на участке гравитации 
комсомолец Борис Маль
цев. Но уже вскоре ему до
верили замещать мастера 
смены. Внимательный и до
бросовестный рабо т н и к, 
Мальцев отлично изучил 
все особенности технологи
ческого процесса на участ
ке. К знаниям, полученным 
в техникуме, добавился 
опыт непосредственного ве
дения технологического про
цесса. Борис входит в со
вет молодых специалистов 
обогатительного комплекса.

Фото Н. Ганиевой.
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З ап и сан о —вы полнено
15 февраля в 17-00 в актовом зале управления комбината состоит

ся профсоюзная конференция по обсуждению итогов выполнения 
Коллективного договора за 1977 год и заключению Коллективного 
договора на 1978 год.

художественной самодея
тельности.

-А Во Дворце культуры 
работают такие коллективы 
художественной самоде
ятельности: народный те
атр, хор русской песни, 
оркестр народных инстру
ментов, вокальная студия, 
вокально - инструменталь
ный ансамбль «Блики», эст
радный ансамбль, танце
вальный коллектив, духо
вой оркестр, студня худо
жественного слова, группа 
эстрадного танца.

•А- При Дворце открыты 
пять народных университе
тов культуры, в которых 
занимаются 310 человек. В 
7 любительских клубах и 
объединениях по интересам 
занято 337 человек.

© »

ИТОГИ

★  ЯЗЫКОМ ЦИФР

ф  Около пятидесяти ты
сяч человек посетили в 
минувшем году бассейн 
спорткомплекса Ковдорско
го ГОКа по абонементам и 
разовым билетам.

-А- В секциях плавания, 
лыжной, хоккея, городков, 
волейбола, тяжелой атле
тики, настольного тенниса, 
борьбы и в группе здо
ровья занимаются 450 че
ловек.

-А На различных сорев
нованиях 346 работников 
комбината выполнили нор
мы комплекса ГТО, два 
спортсмена стали мастерами 
спорта СССР, 38—выпол
нили нормативы первого 
спортивного разряда и 327 
—■ второго, третьего и 
юношеских.

-А- 1.580 работников ком
бината и других предприя
тий города поправили свое 
здоровье в санатории-про
филактории профкома Ков

«НАДЕЖДА» 
ГОТОВИТСЯ 

К ВЕСНЕ
Председатель профкома 

Ковдорского ГОКа А. В !ре 
ничев собрал правление об 
щества садоводов й ого
родников «Надежда», на 
Котором были обсуждены

дорского ГОКа в 1977 году.
-А- Общая площадь ле

чебных кабинетов санато
рия - профилактория соста- 
вяег 493,6 квадратных 
метра.

-А- На содержание сана
тория - профилактория из
расходовано в 1977 году 
166.420 рублей 49 копеек.

•А* Отдыхающих в сана- 
юрии - профилактории кон
сультировали и оказывали 
врачебную помощь врачи- 
окулисты, ЛОР, гинеколо
ги, дерматологи, невропато
логи, хирурги, стоматологи.

-А- Для диетического ле
чения больных за год было 
закуплено более 8.000 бу
тылок минеральной воды.

-А Ансамбль песни и 
ганца Дворца культуры 
имени 50-легия Октября на
гражден по итогам област
ного фестиваля дипломом 
первой степени, а солисты 
Дворца Н. Селезнева и А. 
Павлов стали лауреатами 
I Всероссийского фестиваля

назревшие организацион
ные вопросы. В связи е 
просьбой председателя 
правления Л. С. Саркисова, 
а также учитывая то, что 
он фактически самоустра
нился от руководства прав
лением, решено освободить 
его от обязанностей пред
седателя правления.

В ближайшие недели бу
дет созвано общее собра
ние членов кооператива, 
на котором правление до
ложит о своей деятельно
сти за минувший год и 
предложит на утверждение 
членов общества перечень 
организационных меро
приятий.

Как сработали  
в январе

КОВДОРСКИЙ ГОК
Коллектив справился с 

выпуском валовой продук
ции на 101,1 процента, 
сверх плана выпустил
2.000 тонн железного кон
центрата и 3.700 тонн апа
титового. Выполнен план 
добычи руды и вскрыши. 
Из-за нехватки вагонов 
сорван план отгрузки же
лезного концентрата (90,2 
процента) и реализации то
варной продукции (93,7 
процента).

ГОК 
«КОВДОРСЛЮДА»

Рудники комбината вы
пустили сверх плана 11 
тони промсырца слюды и 
177 тонн кварцполевошпа- 
тового сырья.

ТРЕСТ 
«КОВДОРСТРОЙ»

Коллектив перевыпол-. 
нил задание по генподряду 
на 186 тысяч рублей, соб
ственными силами — на 
172 тысячи. По объектам 
черной металлургии при за
дании 1.400 тысяч рублей 
выполнение составило 1.453 
тысячи, или 104 процента

КОВДОРСКИЙ
ЛЕСПРОМХОЗ

Лесозаготовители вы
везли 17 тысяч кубометров 
древесины, в том числе 15,5 
тысячи деловой, что на 
1.300 кубометров выше 
плана. Сверхплановый вы
пуск продукции дал допол
нительно 33 тысячи рублей.

\+ ПРОСЬБА 4

ТЫСЯЧНЫЙ 
НОМЕР

«Рудного Ковдора» должен 
рыйти 3! марта сего года 
^тому событию и было по
священо заседание общест
венной редколлегии газе
ты, которое состоялось в 
минувшую пятницу.

Редколлегия решила це
ликом посвятить юбилей 
иый номер газеты предсто
ящему 25-летию Ковдору. 
Предполагается, что жите
ли города, старожилы и 
новички, расскажут о са
мых значительных событи
ях в своей жизни, проис
шедших в Ковдоре. Ведь 
для многих из нас с Ков- 
дором связаны * и переые 
трудовые шаги, и первая 
квартира, и первая любовь, 
В Ковдоре живут или жи
ли наши наставники, люди, 
жизнь которых служит для 
нас примером. Здесь мы 
воздвигли промышленные 
здания, построили жилые 
лома, посадили деревья.

Редакция от имени ред
коллегии обращается к чи
тателям газеты с просьбой 
принять участие в подго
товке 1000-ного номера 
«Рудного Ковдора». Про
сим присылать воспомина
ния и рассказы о сегод
няшних трудовых буднях, 
фотографии. Или просто 
подсказать, о ком и о чем 
никак нельзя забыть.

И поскольку этот юби
лейный номер хочется как 
следует подготовить, счи
тайте последним сроком 
отправки писем 10— С м ар 
та,

РИТМ СМЕНЫ
справится и на таком уча
стке.

Вот гак, с оглядкой на 
год ушедший, и настраива
емся на выполнение обяза
тельств 1978 года. 44 не 
только ушедший. Мой, на
пример, двадцатипятилет- 
ний опыт что-нибудь да 
значит. Известно, что го
довые обязательства мало 
смысла делить на двенад
цать месяцев: равномерно
распределить заготовку не
возможно. В августе—сен
тябре прошлого года мы 
заготовили девять тысяч 
кубометров. Вошли в гра
фик, и опередили его. По
этому незачем расстраи
ваться из-за январской не
удачи, если можно назвать 
неудачей перевыполнение 
плана.

Кстати, что ни говори, а 
в бригаде именно, такое на
строение: мало дали. Это 
для других у нас объясне
ние: морозы, много снеге
— каждое дерево прихо
дится откапывать. У самих 
настрой на более высокие 
показатели.

А особенно раздражают 
потери времени. На длин
ную дорогу пенять нечецо, 
ближе леса нет. Но оче
редь на заправке тракто
ров уносит много часов.

И все же вывозка древе
сины в этом году на высо
те. Пока что мы не сдер" 
живаем никого, вывозится 
древесина, заготовленная 
летом на вахте. Но чтобы 
и в будущем исправно 
снабжать нижний склад 
древесиной, надо мобили
зоваться.

Г. КАЛИНИН,
бригадир лесозаготови

тельной бригады.
:♦  ПРИГЛАШЕНИЕ 4

Ковдор—
Гавана

Кировский г о р к о м  
I 5JSKCM, отдел культуры

(Апатитского горисполко
ма проводят в нашем рай
оне творческую эстафету, 
объявленную ЦК ВЛКСМ. 
Эстафета является подго
товкой к XI Всемирному 
фестивалю молодежи и сту
дентов в Гаване.

В Ковдоре конкурсный . 
концерт первого э т а п а  
пройдет 26 февраля во 
Дворце культуры, начало в 
12 часов. Приглашаются 
комсомольцы - старшеклас
сники,участники самодея
тельности Дворца культу
ры, треста «Ковдорстрой», 
сельских Домов культуры 
поселков Слюда и Енский, 
воспитанники детской му
зыкальной и художествен
ной школ.

Заявки, с предложением 
репертуара, должны быть 
поданы во внештатный от
дел культуры Ковдорского 
горисполкома до 20 фев
раля.

В ходе эстафеты свое ис
кусство демонстрируют мо
лодые исполнители совет
ской песни, молодежные, 
вокальные и инструмен
тальные ансамбли, испол
нители народной песни, 
солисты на народных ин
струментах и ансамбли на
родной музыки, ансамбли 
песни и танца и танцеваль
ные коллективы, хоровые 
коллективы. Будут также 
проведены выставки.

Возраст участников эста
феты не должен превы
шать тридцати лет,



Б Е З С К И Д О К  Н А  П Р И Ч И Н Ы
С этого года регулярные 

заседания штаба Кйровско- 
го горкома КПСС на ков- 
дорской строительной пло
щадке будут посвящаться 
не всем объектам сразу, а 
отдельным их группам. С 
тем, чтобы была возмож
ность всесторонне рассмот
реть ход строительства и 
на следующем заседании 
только заслушать краткий 
отчет о выполнении.

Первое заседание штаба 
в этом году, состоявшееся 
7 февраля, проходило сов
местно с «Главмурманск- 
строем» и было посвящено 
обеспечению ввода в эк
сплуатацию в 1978 году 
производственных мощно
стей, объектов жилья и 
соцкультбыта Ковдорского 
горно - обогатите л ь н о г о 
комбината. Вел заседание 
штаба второй секретарь 
Кировского горкома КПСС
С. Н. Батулин. В работе 
штаба приняли участие: 
кандидат в члены бюро об
кома партии, начальник 
«Главмурманскстроя» В. С. 
Гавриченков, председатель 
Апатитского горисполкома
В. Е. Бессмертный, первый 
секретарь Кировского гор
кома ВЛКСМ Б. И. Акулов, 
руководители субподряд
ных организаций. С докла
дом выступили управляю
щий трестом «К о в до р -  
стргой» Ю. М. Зелинский и 
директор Ковдорс к о г о

ГОКа А. И. Сухачев.
Несмотря на то, что ян

варское задание коллек
тив треста значительно пе
ревыполнил, много спра
ведливых нареканий вызы
вает затянувшееся устра
нение недоделок на объ
ектах, пущенных в эксплу
атацию в прошлом году. 
Опять же на общем блего-

году может привести к не
приятным последствиям, 
так как из 19,9 миллиона 
рублей строительно - мон
тажных работ 15,6 миллио
на ложатся на пусковые 
объекты. В условиях, когда 
только в начале февраля 
утрясен график совместных 
действий строителей и эк
сплуатационников это тем

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

приятном фоне (111 процен
тов — месячный план стро
ительно - монтажных ра
бот, в том числе 104 про
цента по черной металлур
гии) только на треть вы
полнено месячное задание 
на строительстве ТЭЦ и 
очистных сооружениях. По
добная диспропорция, не 
слишком портящая карти
ну в прошлом году, в этом

более сложно. К тому же, 
как указывало большинство 
выступающих, достаточного 
опыта работы по реконст
рукции действующих про
изводств ни у строителей, 
ни у работников комбина
та фактически нет.

Поставлены под угрозу 
совместные социалистиче
ские обязательства обоих 
коллективов по поэтапному

вводу в строй мощностей 
первой и второй реконст
руируемых обогатительмых 
секций. Из-за отсутствия 
строительных металличе
ских конструкций объекты 
электро- и энергоснабже
ния нет возможности воз
водить с опережением, 
что в свою очередь сдер
живает предоставление 
фронта работ. Словом, из
вечная цепочка, подтверж
дающая, что на стройке 
все взаимоувязано и нуж
ны строгие графики как 
совместной работы строи
телей и эксплуатационни
ков, так и поставки обору
дования и материалов.

Следует, однако, учесть, 
что в этом году пусковые 
объекты фактически полно
стью обеспечены нарядами 
на поставку оборудования. 
Так, из 79 единиц подъем
но-транспортного оборудо
вания 61 поступит уже в 
первом полугодии, 8 — во 
втором и 4 имеется на 
складе. Аналогичное поло
жение с технологическим, 
электрическим, энергетиче
ским оборудованием, при
борами КИП и связи, тру
бопроводной арматурой, 
кабельной продукцией. О 
последней, оглядываясь на 
прошлогодние трудности, 
нужно сказать особо. Из 
1.059 км кабеля 104 уже 
имеется на складе, 995 по

ступят в I— III кварталах, 
причем в первом полуго
дии — 630 км.

Поднимался вопрос на 
заседании штаба и о ре
конструкции железнодо
рожной станции Ковдор. К 
работам надо приступать 
уже в этом году. Общест
роительную часть, видимо, 
возьмет на себя трест 
«Ковдорстрой», а всю спе
циализированную, и с та
кими предложениями за
казчик неоднократно обра
щался, — трест «Канда- 
лакштрасстрой».

Пока не вызывают тре
вогу объекты соцкультбыта 
и жилья. Трест «Ковдор
строй» будет вводить в 
строй каждый квартал по 
одному—два дома. Во вто
ром квартале должно быть 
принято здание новой по
ликлиники, в конце перво
го —  АБЗ рудника «Же
лезный». Но сложное по
ложение с молокозаводом. 
Из 1 миллиона 200 тысяч 
строительно - монтажных 
работ Ковдорский ГОК мо
жет финансировать 700 ты
сяч. 'Оставшиеся 500 тысяч 
ложатся на долевое уча
стие ГОКа «Ковдорслюда». 
Но февраль проходит, а 
этот вопрос со стороны 
второго крупного предпри
ятия города не решен и, 
значит, ввод в 1978 году 
молокозавода под угрозой.

Много критических заме
чаний прозвучало на шта
бе в адрес руководителя 
участка «Сантехмонтажа»
С. В. Синькова. Из-за не
обеспеченности теплом 
строящихся жилых домов, 
АБЗ рудника, поликлиники 
и т. д. отделочники все еще 
не могут приступить к за
вершению работ на этих 
объектах.

Штаб обязал строителей 
до 15 февраля рассчи
таться с недоделками на 
пусковых объектах прош
лого года, до 25 февраля 
— передать базу матери
ально - технического снаб
жения с подъездными же
лезнодорожными путями. 
В марте сдать базы суб
подрядных организаций. 
Заказчик обязан срочно 
передать тресту «Ковдор
строй» уточненный пуско
вой комплекс, внутрипост- 
роечные титульные списки, 
графики поставки оборудо
вания и материалов, в 
феврале и марте выдать 
проекты пусковых компле
ксов 1979 и 1980 гг.

Партийный и профсоюз
ный комитеты треста, штаб 
ВУКС обязаны в двухне
дельный срок наладить на 
стройке выпуск радиогазе
ты, позаботиться о нагляд
ной агитации.

Следующее заседание 
штаба Кировского горкома 
партии состоится в марте и 
будет посвящено ходу 
строительства ТЭЦ и очи
стных сооружений.

ф  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ +

Комсомолец Анатолий Дуля признан лучшим но 
профессии за четвертый квартал. А работает он на уча
стке П РР  грузчиком, где не так-то легко определить 
самого лучшего. Нет разрядной сетки — в звене все 
равны, вклад каждого вливается в результат работы 
звена, выработка каждого определяется общим итогом. 
Добросовестный труд, старание и смекалка отличают 
Анатолия Ивановича, поэтому его кандидатура на зва
ние лучшего по профессии в цехе подготовки производ
ства сомнений не вызвала.

Фото Н. Ганиевой.

Анкета „среднего" прогульщика
За последние пять лет 

самым благоприятным в 
смысле трудовой дисцип
лины можно считать 1977 
год. Чуть ли не в два раза 
(в сравнении с предыдущим 
годом) снизилось число так 
называемых потерянных че
ловеко-дней. Наибольшего 
снижения по всем видам 
нарушений добились на 
обогатительном комплексе. 
Уменьшилось число прогу
лов в цехе технологическо
го транспорта, ЖКУ.

Однако есть причины 
для более серьезного спро
са с цеховых комитетов и 
администрации цехов имен
но за 1977 год. Прежде 
всего потому, что пятая 
часть нарушителей за год 
— это те же самые лица, 
что и раньше пополняли 
неприятный список. Выводы 
надо делать не только о 
«неисправимости» виновни
ков, но и об инертности об
щественности.

Привыкли у нас говорить 
о прогульщиках: да это мо
лодежь, где им проник
нуться ответственностью за 
честь цеха? Но, во-первых, 
такое заявление — «гол» в 
свои ворота: слабо приоб
щают молодых к жизни 
коллектива, а, во-вторых, 
увы, ничего не объясняет. 
Четверть нарушителей про
шлого года — люди стар
ше 40 лет, а еще 32 про

цента — от 30 до 40. На 
руднике «Железный» соро* 
калетних и того больше — 
половина всех нарушите
лей.

А на обогатительном 
комплексе в роли прогуль
щиков выступили работни
ки со средним специаль
ным образованием. Так что 
отпала и еще одна ссылка: 
на низкий образователь
ный уровень. При общем 
снижении нарушений дис
циплины на комплексе та
кое поведение «воспитате
лей» удивляет.

22 процента нарушителей 
работают в комбинате свы
ше пяти лет. Скорее всего, 
дело в том, что цехкомы 
упустили «старичков» из 
поля зрения. Это подтвер 
ждается и другими факта
ми: среди обитателей об
щежитий прекратился рост 
прогулов, среди холостяков 
— резко сократился. Зато 
«почтенные» семейные лю
ди составляют 77 процентовляю

нариз числа нарушителей.
Последствия упущений в 

воспитательной деятельнос
ти бывают печальными — 
увольнение злостных нару
шителей дисциплины. Эта 
крайняя мера означает 
еще и беспомощность це
ховой общественности.
Только нежеланием рабо
тать с коллективом, воспи
тывать рабочих можно объ

яснить такую схему: прогул
— выговор — еще прогул
— документы на увольне
ние. Руководители цеха не 
имеют права требовать 
увольнения, а цехкомы — 
соглашаться с ними, когда 
к нарушителям практиче
ски не применялись меры 
общественного воздейст
вия. Профком- комбината 
будет отказывать руководи
телям цехов в увольнении 
рабочих, если их воспита
нием не занимались ни то
варищеский суд, ни комис
сия по борьбе с пьянством.

На расширенном заседа
нии парткома комбината 
после доклада начальника 
отдела кадров П. А. Коло- 
дина слово было предо
ставлено руководителям 
цехов.

По мнению начальника 
цеха заводских лаборато
рий В. А, Макагонова, рост 
числа прогулов в цехе — 
случайность, а не законо
мерность. Секретарь парт
бюро ЖКУ А. Д. Никитин
ская сообщила, что на по
казатели управления по
влияла плохая дисциплина 
рабочих спорткомплекса и 
Дворца культуры, в то же 
время подтянулся считав
шийся ранее слабым уча
сток энергоремонта.

Дела пошли на лад во 
втором полугодии, когда в 
ремонтно - механическом

цехе забили тревогу и пе
рестроились, как заявил 
начальник цеха Ф. Г. Дым- 
нич. А начальник цеха под* 
готовки производства Г. Н. 
Трухин считает, что общую 
картину портят грузчики — 
«тяжелый коллектив».

По мнению парткома, 
есть определенная зависи
мость между взаимоотно
шениями администрации 
цехов с партийными орга
низациями и состоянием 
трудовой дисциплины в 
коллективах. 8 тех партор
ганизациях, где контроль 
за деятельностью руково
дителей силен, на собрани
ях звучат и критика в ад
рес администрации, там на 
высоте и дисциплина. Где 
же раздаются лишь хвалеб
ные отзывы, прогресса не 
наблюдается.

Партком обязал руково
дителей цехов принять все 
меры для укрепления тру
довой дисциплины, к 15 
февраля составить ком
плексные планы мероприя
тий. На партсобраниях ре
комендуется регулярно за
слушивать и обсуждать со
стояние идеологической ра
боты в цехах, использовать 
все формы информации. 
От комсомольских органи
заций требуется особое 
внимание к молодым, вновь 
поступившим рабочим.

Е. ТРУБИН.

+  ПОЗДРАВЛЯЕМ!

★  СЛАВА 
ЖЕНЩИНЕ-МАТЕРИ

Указом Президиума Вер
ховного Совета РС Ф СР ор
денами и медалями награ
ждены многосемейные ма
тери. Среди них — ков- 
дорчане. Медалью «Медаль 
материнства» I степени на
граждена дробилмцица слю
ды рудника «Ковдор» Ли
дия Петровна Копылова 
и домохозяйка Любовь Пет
ровна Кирсанова, родившие 
и воспитавшие шесть детей. 
Медалыо «Медаль материн
ства» II  степени награжде
на рабочая базы ОРСа 
Ковдорского ГОКа Мария 
Михайловна Пилип, родив
шая и воспитавшая пять 
детей.

:♦  ЕСТЬ И ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ +

Последний штрих
Раньше я и не знала, что 

существует такая профес
сия — ретушер. Поначалу 
все казалось очень просто: 
возьми тонкий грифельный 
карандаш и заштриховывай 
себе пятнышко на фотогра
фии. Так сказать, немного 
терпения и при чем тут 
умение рисовать?

Но пятно совсем не за
штриховывалось, а покры
лось мелкими царапинами 
и еще ярче выделялось на 
фоне. Я даже не подозрева 
ла, сколько всевозможных 
кграншадсй, кисточек, 
скребков, лаков требуется 
ретушеру, хотя и успела 
привыкнуть к белым зрач

кам и черным губам нега
тивов.

Передо мной негатив 
портрета женщины. Она не
молода, на лице морщины. 
Глубокие, тяжелые, они пе
ререзали лоб, тонкими лу
чиками разбежались от 
глаз, в тяжелую складку 
сложились гад переноси
цей. Глаза смотрят строго, 
требовательно, но как-то ус
тало. Губы упрямо сжаты, 
лаже и сейчас, когда ее фо
тографировали. Интересно, 
кто эта женщина?

— Ослабь, обязательно 
ослабь морщину на лбу, — 
говорит Нина, наш фото
граф.

Я ослаблю, уберу тени 
под глазами, хотя и делаю
щие их выразительными и 
объемными. Но теми прида
ют оттенок усталости, ста
рят лицо.

Смотрю на уже готовую 
фотографию той женщины. 
Так же строго смотрят 
глаза. В общем-то и мор
щины остались. Но уже не 
в них главное. Разве это 
не удача, не радость?

А вот семейная фотогра
фия. Папа, мама и ребенок. 
Совсем маленький. Я-то не 
нижу процесса съемки, в 
руках у меня негатив фото
графии, где запечатлен по
следний момент, последняя

секунда съемки. В напря
женно смотрящих на меня 
глазах женщины отража
ются и забота, и волнение 
за сына, что он может по
шевелиться. Мать совсем 
забыла о себе, не подправи
ла выбившиеся волосы, по
косился воротничок кофточ
ки. И, как часто получает
ся, что взрослые-то получа
ются или нерезкими на изо
бражении или с таким вы
ражением лица, которое со
всем не подходит для сним
ка, на память.

Между прочим, я заме
тила, что чаще всего на фо 
тографии люди получаются 
с очень напряженными ли
цами. Пока фотограф ма
нипулирует объективом, 
человек позирует, напряга
ется. В  результате вся фи

гура его выражает напря
женное ожидание. Где уж 
тут говорить о естествен
ности позы, живости вы
ражения.

Фотографы разнообразят 
фон, освещение, стараются 
найти выигрышную позу. 
Но все же как интересно 
не сидел бы человек, явно 
чувствуется, что он все же 
позирует.

А как бы было замеча
тельно, если бы с глянце
вого листка бумаги на вас 
глядел совершенно живой, 
только задумавшийся на 
секунду человек. Но это 
зависит не только от фото
графа, но и от того, кто 
перед объективом. И не
множко от ретушера.

И. КОРМ ИЛИЦЫ НА, 
ученик ретушера.



Записано—выполнено
Вместе 
с детьми

Самым примечательным 
событием в санатории-про
филактории в минувшем 
году был заезд родителей 
вместе с детьми, который 
состоялся летом. Предва
рительно была проведена 
большая подготовка, начи
ная с обсуждения вопроса 
у директора комбината и 
кончая специальным засе
данием профкома ГОКа. 
Была выбрана специальная 
комиссия профкома, были 
подключены врачи-иедиат- 
ры и цеховые терапевты. 
Шесть руководителей круж
ков Дворца культуры — 
баянист, руководители хора, 
танцевального к р у ж к а ,  
авиамодельного, ф о т о- 
кружка и спортивного — 
целый месяц работали у 
нас.

В профком ГОКа посту
пила масса заявлений, удо
влетворить которые полно
стью не представлялось 
возможным. На совмест
ном расширенном заседа
нии профкома был утверж
ден список родителей и их 
детей, подлежащих оздо
ровлению. Родители полу
чали путевки на общих ос
нованиях, а детям они вы
делялись бесплатно. Основ
ным документом при на
правлении в санаторий-

профилакторий была сана
торно-курортная карта из 
поликлиники.

В  лечении детей широко 
использовались современ
ные методы физиотерапии 
с активным включением ле
чебной физкультуры, мас
сажа. Плюс к тому кисло
родные коктейли, мине
ральные воды, высококало
рийное пятиразовое диети
ческое питание.

Культурно-массовая ра
бота с детьми складывалась 
из спортивных мероприятий 
(утренняя гимнастика, фут
бол, волейбол, теннис, ку
пание в бассейне), просмот
ра теле- и кинофильмов с 
последующим их обсужде
нием, коллективного чтения 
книг, культпоходов в лес, 
вечеров отдыха и концер
тов художественной само
деятельности. Ребята выез
жали и на заставу, высту
пали с концертами.

Каждый день приносил 
открытия. То это было «Ут
ро вежливых ребят», то 
«Аукцион солнечных песен», 
то «Веселый час». Инте
ресно прошли сборы, посвя
щенные пионерам-героям, 
КВН . Выступили юные ар
тисты перед избирателями, 
на вечере, посвященном 
Дню медицинского работ
ника.

Результаты анализа про
веденного заезда родителей 
а детьми можно считать 
удовлетворительными, но в 
дальнейшем необходимо

разделить отдыхающих де
тей по возрасту и на от
ряды.

Наряду с положительны
ми сторонами надо сказать 
и о недостатках. Отсутствие 
воспитателя во время днев
ного и ночного сна отрица
тельно сказывалось на со
блюдении режима. Ведь ро
дители работали по сме
нам. Нелегко было с под
ростками, которые практи
чески были неуправляемы 
(одного даже пришлось вы
писать за грубое нарушение 
режима). Ну н основным 
недостатком следует счи
тать все-таки недостаточ
ный тщательный отбор при 
направлении на лечение в 
профилакторий. В заезд 
попали дети с самыми раз
личными заболеваниями, 
что, естественно, усложни
ло процессы лечения, орга
низацию диетического пита
ния и т. д. К тому же под
готовка к заезду проводи
лась в тот период, когда 
часть детей, находящаяся 
на диспансерном учете, вы
ехала в пионерские лагеря, 
в отпуск с родителями.

И все-та,ки преимуществ 
было больше. Видимо, сто
ит подумать о регулярных 
семейных заездах, только 
более тщательно подгото
виться к нему.

М. Ф УРС ЕН КО , 
главный врач санато
рия - профилактория 
профкома Ковдорско
го ГОКа,

Живые 
струны

Нередко сталкиваешься с 
мнением, что в нашем го
роде отдохнуть негде. Вот 
было бы кафе... Да, кафе 
действительно необходимо, 
в нем комсомольцы смогут 
проводить прекрасные це
ленаправленные вечера, ди
спуты и т. д.

Но разве только в кафе 
скрашивают досуг?

Если вас интересуют мо
рально-этические темы, ес
ли хотите поспорить и от
стоять свою точку зрения 
на диспутах «В человеке 
все должно быть прекра
сно», приходите в город
скую библиотеку на Горня
ков.

А один из старейших в 
городе клуб поэзии при 
библиотеке профкома Ков
дорского ГОКа? А клубы 
«Дискотека», «В кругу дру
зей», «Клуб любителей му
зыки», любительские объ
единения шахматистов, фи
лателистов?

Одним словом, если есть 
желание разумно органи
зовать свободное время — 
в нашем городе такую воз
можность могут найти лю
ди разных возрастов.

Я посещаю три раза в 
неделю ансамбль народных 
инструментов при Дворце 

культуры. Играю на дом

ре. Коллектив у нас сейчас 
небольшой, потому и ан
самбль. А начинался он
почти три года назад с ор
кестра, созданного В. М. 
Лондкевнчем. Кстати, Ва 
лерий Михайлович не толь
ко расписывает для нас
труднейшие партии, но и сам 
сочиняет музыку. Полюбил
ся нам его «Северный этюд», 
который тепло был встре
чен зри гелями. В  составе 
ансамбля песни и танца 
оркестр выступал перед жи
телями Никеля, Заполярно
го, Мурманска, на област
ном телевидении. Приняли 
участие во II туре Всерос
сийского фестиваля народ
ного творчества, получили 
диплом I степени.

Был оркестр, а сейчас 
ансамбль. Ушли от нас пре
подаватели детской музы
кальной школы В. Е. Ани
скин, В. И. Сидоренко, 
В. П. Кутков. С первых 
дней они своим присутстви
ем как бы делали одолже
ние Дворцу культуры. С 
болью в сердце нам прихо
дилось выслушивать мне
ние, дескать и/ их это де
ло — играть в оркестре, 
пусть учатся другие. Не их 
дело «работать» на Дворец, 
они и так устают от ос
новной нагрузки в школе, 
и никто не может их обя
зать. В коице концов ушли.

Но оркестр не развалил
ся, просто стал ансамблем. 
И продолжает жить и без

профессионалов. Сейчас мы 
готовим серьезную про
грамму, аккомпанируем на
родному хору, танцеваль
ной группе.

Со дня основания я за
нимаюсь рядом с Федором 
Байдановым, рабочим руд
ника «Железный». У Федо
ра любимая работа, семья, 
учится в вечерней школе, 
по и для репетиций всегда 
находит время. Да и мы 
не представляем ансамбль 
без него, наслаждаемся его 
мягкой, красимой игрой на 
соло-балалайке. Рядом с 
нами обычно сидит Г. В. 
Черняева, I преподаватель 
школы № 18. Ее инстру
мент — балалайка-секунда.

Всех нас объединяет лю
бовь к музыке, русским на
родным инструментам. Кро
ме того, мы понимаем, что 
очень много у нас сейчас 
различных эстрадных ор
кестров, а вот русские на
родные оркестры, к сожа
лению, видишь и слышить 
редко. И вдвойне мы сча
стливы тем, что не только 
наслаждается гармонией 
звучания домр, балалаек, 
но и доставляем удоволь
ствие зрителям.

Л. ГЕРАСИ М О ВА, 
заведующая внештат
ным отделом культу
ры Ковдорского гор
исполкома, староста 
ансамбля народных ин
струментов Дво р ц а 
культуры.

Оценна 
по п лаван и ю

Рабочие всех возрастов и профессий посещают 
спорткомплекс профкома Ковдорского ГОКа. К  их ус
лугам беговые дорожки и футбольное поле, хоккейный 
и городошный корты, спортзалы и плавательный бас
сейн. Всем этим пользуются и дети рабочих — для них 
при спорткомплексе действует детско-юношеская спор
тивная школа профкома Ковдорского ГОКа.

На снимке: чемпионки области по общефизической
подготовке Наташа Малухина (слева) и Лариса Ереме
ева. Они занимаются у тренера ДЮ СЩ  В, Караваш- 
кина,

в первые же два-три дня все отдыхающие в'санЯ'го- 
рии-профилактории проходят осмотр в стоматологиче
ском кабинете. Нуждающимся назначается лечение. Ка
бинет снабжен первоклассным оборудованием и инст
рументарием. Уже установлена новая чешская машина 
«Хиррсгом», планируется открыть зубопротезный каби
нет. Лечение на 95 процентов проводится под анесте
зией.

На снимке: врач-стоматолог санатория-профилакто
рия Людмила Андреевна Осипова.

Фото И. Ганиевой.

Сообщение, что с 1978 го
да в первых классах школ 
города вводятся обязатель
ные уроки плавания, было 
встречено с одобрением. 
Все понятно. Работа, до
машние хлопоты, и чего 
греха таить, извечное: «Не 
горит, завтра отведу...*. А 
тут работники бассейна са- 
ии идут навстречу.

Но предоставим слово 
тренеру Юрию Викторовичу 
Евдокимову:

— Очень хотим, чтобы 
обязательные полугодовые 
занятия в первых классах 
стали постоянными. Пока с 
классом занимается один 
тренер. По приезде еще 
двух тренеров классы бу
дут разбиваться на две 
группы, примерно по 15 
человек. Главное, что ребя
та с самого раннего возра
ста научатся не бояться 
воды. Есть у нас и дальний 
прицел — создать спортив
ную школу плавания. Пока 
ее' нет. Отбирать в школу 
будут ежегодно по 150 че
ловек — ребят, проявив
ших себя в период обуче
ния. Ну, а у кого не ока
залось особых способно
стей, тот сможет продол
жить занятия в абонемент
ных группах, которые так
же будут подбираться по 
возрастам и по подготов
ленности. Недаром же нор 
матив ГТО по плаванию— 
один из основных.

И вот в январе в днев
никах первоклассников по
явилась запись: два раза в 
неделю четвертый урок — 
плавание.

Первое, на что невольно 
обращаешь внимание при 
входе в фойе, это табло, 
гласящее, что температура 
воздуха в помещении +27,5

градуса, температура воды 
+29 градусов, относитель
ная влажность воздуха 88 
процентов. Забегая немно
го вперед, скажу, что из 
беседы с медсестрой спорт
комплекса Риммой Никола
евной Климовой я узнала, 
что температура воды +29 
градусов поддерживается 
специально для первокла
ссников, а вообще постоян
ная температура воды +27 
градусов.

Обязательное купание под 
душем — и бассейн. Начи
нается урок. Тренер объ
ясняет задание, показыва
ет, как правильно его вы
полнить. У кого получает
ся лучше, у кого-то хуже. 
Но стараются все. Неожи
данно тренер «выуживает» 
одного из мальчишек и от
правляет на скамейку. По
неволе приходит сравне
ние: «Удален за нарушение 
правил на скамью штраф
ников».

Занятие продолжается. 
Выяснять отношения неко
гда. А штрафнику тоже хо
чется и нырять, и лежать 
звездочкой на воде. Пыта
юсь выразить сочувствие. 
В ответ слышу: «Это Саш
ка стал задираться, а я ему 
просто сдачи дал».

А тренер подал новую 
команду. Строй дрогнул, 
ребята один за другим по
прыгали в воду. Остались 
двое мальчишек. Страшно, 
очень страшно. Но вот один 
после небольшого колеба
ния, сжав кулачки, побо
рол страх и прыгнул. Пры
гнул не по правилам, не 
так, как объяснял тренер, 
но все же прыгнул. И до
вольный своей маленькой 
победой, весело заплескал
ся в воде.

Другой же остался сто
ять. Ноги словно приросли 
к полу. Тренер подошел к 
нему, сложил его ладошки 
лодочкой, выправил спину и 
легонько подтолкнул. Маль
чик расплакался. К  нему 
подплыл одноклас с н и к ,  
стал неумелр гладить его 
по голове и что-то объ
яснять. Самое поразитель
ное, что я знала этого од
ноклассника как первого 
забияку и драчуна. И та
кое доброе сердце!

Дует из окна. На ребят 
это не влияет, а вот трене
ры простывают. Плохая гид
роизоляция в душевых. 
Комнаты этажом ниже в 
подтеках. Ремонт заплани
рован на май.

Не хватает душевых. Нет 
раздевалок, отсутствуют 
шкафчики для одежды и 
обуви. Их складывают куда 
придется: на скамьи, на
пол, на подоконники. Для 
сушки волос один фен, да 
и тот часто выходит из 
строя.

Хорошее начинание за
думали работники спорт
комплекса, многое надо для 
его осуществления. Но, как 
выразился один из трене
ров: «Мы ведь у профкома 
ГОКа не одни...». И это 
странно. Ведь в бассейн 
пускают всех первоклассни
ков, независимо от того, где 
работают их родители.

Чтобы предоставить воду 
первоклассникам, пришлось 
отказать в занятиях дет
ским садам Ковдорского 
ГОКа — «Солнышко», 
«Аленушка», «Березка». В 
первых класса^ занимаются 
дети, родители которых 
работают не только в Ков- 
дорском ГОКе, а расходы 
'берет на себя только проф
ком комбината. Неужели в 
остальных организациях не 
знают о постановлении о 
долевом участии? К  сведе
нию. • Аренда для «своих» 
не покрывает затрат даже

Первое, с чем мне при
шлось столкнуться (и не 
только мне) после начала 
занятий в бассейне, — с 
отсутствием в продаже мо
чалок. В бассейне катего
рически запрещается ис
пользовать мочалки типа 
рогожки. Они засоряют ду
шевые. Обошла все мага
зины. Кроме банных поя
сов ничего не увидела.

А первоклассник идет в 
бассейн после занятий в 
школе. Несет с собой учеб
ники, сменную обувь, фор
му для плавания, мыло, мо
чалку, полотенце. В  общем, 
портфель набит до отказа. 
Нужна губка. С вопросом 
когда можно будет их при
обрести, я обратцдась к 
директору магазина «Сказ
ка» С. В. Шамахову. Он 
ответил, что мочалки не их 
ассортимент, но постарает
ся помочь, И действитель
но, помог. Через несколько 
дней мочалки появились в 
продаже.

Далее. Нет в продаже до
сок для обучения плава
нию, резиновых шапочек, 
тапочек, купальников ма
леньких размеров. А они 
необходимы. В  магазин 
должно поступить 400 ша
почек. Во-первых, это очень 
мало, во-вторых, они могут 
не попасть к первоклассни
кам. Видимо, здесь нужно 
подключить родительские 
комитеты, чтобы они, сво
евременно информирован
ные, смогли приобрести ша
почки в нужном количест
ве. А, может, шапочки, су
шилки, шкафчики для оде
жды возьмут на себя проф
комы остальных предприя
тий?

Словом, дело новое, труд
ностей хватает. Главное, 
что коллектив спортком
плекса делает все от него 
зависящее, чтобы наши де
ти научились плавать.

В. ПОПОВА, 
техник-метеоролог.ТРИ ОЧКА 

ИЗ ЧЕТЫРЕХ
В очередных матчах игр 

ненства области ковдорскт 
чоккеисты принимали го
стей из Полярных Зорь. 
Первую встречу хозяева 
легко выиграли со счетом

6:1. Во втором матче ков- 
дорчане снова забр'осили 
шесть шайб, но столько же 
пропустили в свои ворота. 
В  итоге — ничья.

С 13 по 19 февраля на 
хоккейном корте спортком
плекса пройдут зональные 
соревнования первенства

области среди юношей. Уча
ствуют команды из Мур 
манска, Апатитов, Киров 
ска, Полярных Зорь и Ков 
дора. Победители выйд) i 
в финал областного чемпи
оната.

Л. РОЗАНОВ, 
тренер хоккеистов.
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Совет отряда]
Прозвенел звонок с уро

ка. Шумные ватаги ребя
тишек устремляются в раз
девалку. Однако, прислу
шаемся... Не затихают раз
говоры в 4 классе «в». Ин
тересно, что же происхо
дит за этой дверью?

Осторожно, чтобы не по-1 
мешать ребятам, проходим I  t ) 
и устраиваемся в сторонке. 
Добрая четверть пионер
ского отряда во главе с 
классным руководителем 
Д. Н. Толкачевой тесным 
Кругом устроилась за сто
лом. Внимание! Заседание 
совета отряда.

Председатель совета от
ряда С.Русак зачитал план 
'•работы на второй месяц 
третьей четверти, каждый 
пункт подробно обсуждает
ся ребятами. Лишь в от
дельных случаях опытный 
педагог Л. Н. Толкачева 
вносит поправки и предло 
жения. В основном же ре
бятам предоставлена пол
ная самостоятельность. 
Пользуясь случаем, хотим 
е точки зрения медицин
ских работников, посовето
вать школьным ' активистам 
почаще устраивать сорев
нования санитарных троек' 
за чистоту помещений, за 
соблюдение личной гигиены.

А ребята отчитываются:

4 к о н к у р с  4 ; 4  МИНИ-ФУТБОЛ 4 = 1

о дежурстве в пионерской 
комнате, о том, что делают 
вожатые в октябрятских 
звездочках.

Досталось на совете от
ряда и нарушителям дисци
плины. Их трое стоят, по
нурив головы. Диву даешь
ся, сколько критики, какие 
выводы, толковые предло
жения. Молодцы!

Т. БОГДАНОВА, А. 
А Л ЕК С ЕЕВ А , члены 
родительского комите
та 4 класса «в» шко
лы № 17.

А Слепая
фара

Кто из шоферов не слы
шал о проведении всесоюз
ной операции «Фара»? Ее 
цель — заострить внима
ние водителей транспорт
ных средств на световой 
сигнализации.

Помощник машиниста бу
рового станка рудника «Же
лезный» И. М. Лебедев ез
дил на «Москвиче» с не
исправными задними стоп- 
фонарями: не горели при 
торможении. А водитель 
лесовоза М. Я. Дубский 
(леспромхоз) не показал 
при остановке правый по
ворот. У его коллеги М. Н. 
Анциферова не горели зад
ние габаритные фонари на 
прицепе лесовоза. Все это 
р равной степени опасно в 
темное время для идущего 
сзади транспорта.

Водитель ЦТТ А. Ц. >Те 
шев на машине сгюрттех- 
клуба инструктировал уче
ника. Инструктор не пока
зал правый попорот при 
остановке. Если еще учесть, 
что учебная машина ходи
ла с неисправным ручным 
.тормозом, то можно засо
мневаться в качестве уче
бы.

Водитель автоколонны 
Afe 2 ГОКа «Ковдорслюда» 
вез на МАЗе рыбаков. 
Ехал и знал, что не горит 
левый передний фонарь 
Хотя есть инструкция: ес
ли такое случится в доро
ге, то надо переставить 
правый исправный фонарь 
налево. Иначе водитель 
идущий навстречу машине, 
примет грузовик за мото
цикл, следующий вдоль 
обочины дороги

Б. ПЕТРУ К,
инспектор дорожного
надзора.

" 4  п о с т ~Га и ~ 4 .

На крючок!
Заряд бодрости, получае

мый на рыбалке, может 
сравниться по количеству 
приятных эмоций разве что 
с новогодним «Голубым 
огоньком». И совсем не 
важно, если твой улов со
ставляют не рыбешки, 
смешные случаи, которые 
поднимут настроение това
рищам по работе. А поче
му только им? Ведь эти ис
тории наглядно иллюстри
руют вклад любителей-ры- 
боловов в охрану родной 
природы и не менее на
глядно показывают, кто с 
какой целью выходит из 
дома с удочкой в руках и 
рюкзаком за плечами.

Словом, покопайтесь в 
памяти, уважаемые цените
ли блесны и мормышки, ог
лядывайтесь почаще вокруг 
и поделитесь своим весе
лым багажом с остальными. 
На конверте не забудьте 
сделать приписку «На крю
чок!». Наиболее правдивые 
истории будут вознаграж
дены в конце сезона мо
рально (в виде диплома 
«Рудного Ковдора») и ма
териально (в виде полезной 
литературы о том, как надо 
любить природу).

Для завязки разговора 
предлагаем парочку ко
ротких историй.

4  СЛУЖБА 
СЛУЖБОЙ,

А МОРМЫШКИ 
ВРОЗЬ

Присказка. Рыба клюет
не на должность рыбака, а 
на наживку. Еще и снастью 
интересуется.

Сказка. На этот раз ря
дом оказались лунки на
чальника одного из цехов и 
инспектора. Ликовал на
чальник — сиги клевали. 
Мрачнел инспектор — глу
хо...

— Покажи мормышку.
— У меня последняя.
И снова поклевка у одно

го, и снова тишина у второ
го.

— Подари мормышку.
— Не могу.
Счастливчик подсекает 

очереднего красавца.
— Остановлю фабрику.
— Где у тебя совесть... — 

и снова поклевка. — Оста
навливай!

Резюме. Домой возвра
щались в разных вагонах.

#  ПРОТРИ ОЧКИ!
Огромный налим распу

гал рыбешек и занялся сбо
ром наживки с удочек. Тон
кие лески звенели, как стру
ны. Шутника удалось 
успокоить крупной блесной 
и вытащить на лед через 
изрядно увеличенную лун
ку. Дюжина мормышек, 
разных расцветок и конст
рукций, украшавшая его 
челюсти, вернулась к вла
дельцам. Налима отпустили, 
приладив ему темные очки, 
чтобы не бросался на яр
кое.

— Мма-маа! — прока
тилось по озеру. Дремавший

ВТОРОЙ ТУР
«Юность» — «Автомобилист»

— 8:1; «Север» — «Бессмерт
ии» — 12:5; «Полярные Зори»
— «Геолог» — 16:2; «Кристалл»
— «Искра» — 10:8; «Обогати
тель» — «Горняк» — 9:9.

«Автомобилист» (А Т К ) 
«Артенес* — 7:6; «Буревест
ник* — «Горняк» — 11:4; «Мо
тор» — «Луч» 8:6; «Слюда» 
- «Шахтер» — 9:6. 
«Автомобилист» Щ Т Т ) 

Горняк» (Риколатпа) — 9:7;
«Кварц» — «Лесозаготовитель» 

16:6; «Металлист» — «Обо
гатитель-2» — 4:4; «Фокус» —• 
«Факел» — 8:4.

«ЮРЬЕВ ДЕНЬ»
В последние дни участились 

споры о переходах. Непосред
ственным поводом послужил 
переход «штатного пенальти- 
ста» Чулаева из команды «Ав
томобилист» в «Мотор». В этом 
случае никакого нарушения не 
было, так как автокрановщик 
Чулаев поменял место работы, 
уже во время турнира пере
велся из управления механи- 

Iци и строительства треста
«Ковдорстрой» в цех подготов- 

ироизводства Ковдорского 
ГОКа. Дозаявка «Мотора» за
верена начальником цеха Г. Н. 
Трухиным.

Футболисты «Луча» же обра
тились с просьбой разрешить 
играть за их команду Горко
венко из «Севера». Основание: 
футболист в цехе поменял про
фессию слесаря на белаэиста. 
Хто ж . это теперь внутреннее 
дело спортсменов ЦТТ: Горко
венко может продолжать иг
рать за команду, в которой 
начал турнир, или перейти 
коллектив водителей. Но толь
ко за одну из этих команд.

Без таких серьезных основа
ний любые переходы недопу
стимы.

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
I I I  ТУР

Суббота, 11 февраля
С П О Р Т К О М П Л ЕК С  

12.00 «Автомобилист» (АТК) 
«Горняк-2». Судья В. Бух-

12.45. «Автомобилист» (ЦТТ) 
«Кварц». Судья В . Ильин.

13.30. «Шахтер» — «Мотор». 
Судья В . Ильин.

14.15. «Горняк» (Рнколатва) 
«Лесозаготовитель». Судьи

В. Бухтей.
15.00. «Обогатитель-2» — 

«Фокус». Судья С. Секалюк.
15.45. «Металлист» — «Ф а

кел». Судья С. Сакалюк.
16.30. «Артенес» — «Буреве

стник». Судья А. Лукьянов.
17.15. «Луч» — «Слюда». 

Судья А. Лукьянов.
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17.00. «Автомобилист» — 
«Геолог». Судья В . Навроц
кий.

17.45. «Бессмер т н и к» — 
«Юность». Судья В . Ильин.

18.30. «Кристалл» — «Обога
титель». Судья В . Бухтей.
19.15. «Ис(сра» — «Полярные 

Зори». Судья В. Ильин.
20.00. «Горняк» — «Север». 

Судья В. Навроцкий.
КУБО К 

Воскресенье, 12 февраля 
Ш КО Л А  Jft 18

9.00. «Автомобилист» (А ТК)
— «Геолог». Судья В. Нерода.

9.45. «Горияк-2» — «Метал
лист». Судья В. Нерода.

10.30. «Лесозаготовитель» — 
«Обогатитель-2». Судья В. 
Ильин.

11.15. «Бессмер т н и к» — 
«Кварц». Судья В . Ильин.

12.00. «Слюда» — «Север». 
Судья В. Ильин.

13.30. «Факел» — «Мотор». 
Судья А. Лукьянов.

14.15. «Артенес» — «Автомо
билист» (Ц Т Т ). Судья А. Л укь 
янов.

15.00. «Обогатитель» — «Б у 
ревестник». Судья В . Бухтей.

15.45. «Юность» — «Фокус». 
Судья В. Бухтей.

16.30. «Полярные Зори» — 
«Искра»; Судья В. Навроцкий.

17.15. «Луч» — «Автомоби
лист». Судья В . Навроцкий.

Б РОСИШ Ь рассеянный 
взгляд на газетную 

статью, мельком посмот
ришь телепередачу «Чело
век и закон». Оно конечно, 
но не про нас, мы не такие. 
Что из того, что «зеленый 
змий» укусил соседа? Это 
же за перегородкой. При
шел, пошатываясь с рабо
ты муж? С устатку. Винный 
запах у сына-старшеклас- 
сника? Шалости. А потом, 
какой-никакой, а мужчина. 
Терпим. Ублажаем. Мол
чим. Свои люди. Зачем вы
носить сор из избы?

Не вынесли раз, не вы
несли два. Впору подгонять 
машину и выгребать буль
дозером. Беда! Бьем во все 
колокола и колокольчики.
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седей, перевели дочку из чиналось с рассвета. Начи- 
младшей группы в среднюю налось с похмелья. Холод- 
— тоже надо. Одному из 
супругов на работу? Не бе
да. Перенесем на завтра. А 
еще лучше, когда и сегодня

ная плита и пустые кастрю
ли встречали Эдуардаса по
сле работы.

Но угли семейного очага 
и^завтра!*^Послезавтра вое- еще тлели По настоянию и 
кресенье. Прекрасно. Уст- хлопотам Марии Ефимов- 
роили пикничок. На приро- ны Нина была направлена 
де, конечно. Ее тоже надо на принудительное лечение.

Дочь, мать, муж с нетерпе
нием ждали ее возвраще
ния. Порог переступила 
растрепанная тень.

— Ты откуда такая, Ни
на? — удивились родные.

— Из заведения «хи-хи- 
хи», — вымолвила тень, до* 
ставая сигарету.

Какой обед? Какая стир
ка? Рожденный пить — 
стирать не может! Ребенок!

понимать, а по возможности 
и изучать.

— Что, Ниночка, голова 
болит? Ничего. Это быва
ет. Ты полежи, полежи, я 
сейчас, мигом. Как говорят, 
отчего заболел, тем и ле
чись.

—• Эдуардас, не надо 
бы, — встревает Мария 
Ефимовна. — На работу 
же.

Лена забыла стихи
ТА ЛЫСЛИ
м

ВСЛУХ

— Ничего, теща, одно 
другому не помешает. Мы 
ей самую малость, мензу- 
рочку, так сказать, для
красноречия...

«Красноречие» на работе
не понравилось.

— Ничего страшного, —
’успокаивает Эдуардас.
Матери в нашем государст-

__ ве заслуженно пользуются
всеобщей заботой и внима-

 .....— —  „м.,.   —  нием. Бозьми отпуск до ис-
Поздно. Статьи не только полнения семи лет нашей 
читаем, но и вырезаем. Аи- Леночке. Отдохни немного, 
тиалкбгольные беседы запи- Больше времени будет для 
сываем на магнитофон. Не семьи- Окружи нас внима- _
помогает. Время упущено нием- Поутихнет, потом ку- далась в неменьшеи заботе.

1 3 -- ‘ — *—  -....................    «Мотыльки» продолжали
слетаться. Регулярно справа 
лялись о здоровье и по си
ле возможности «поправ* 
ляли» его. Сегодня один, 
завтра другой, потом тре
тий. И так каждый день.

И все тихо, мирно, без 
драк... Не сквернословят, 
не хулиганят, примут «енот* 
ворного» и посапывают себе 
потихонечку. Так что у ин
спектора по профилактике! 
не было особых претензий, 

Оми появились, наконец, 
у мужа. Мольбы, увещева*

Его в школе покормят, а 
вечером соседи. Вон их 
сколько, а девочка одна.

Покормить-то покормят, 
а вот заштопать колготки, 
помочь- приготовить уроки, 
увы. Извести о том, что Ле
на оставлена на второй год 
в 1 классе, мать приняла 
как само собой разумеюще
еся. Врожденной памяти и 
слуха оказалось недоста
точно. Не хватало родитель
ского внимания. Оно было 
напрсТчь заглушено винным 
духом. А где же бабушка? 
Она тоже заболела и нуж*

«Вот если бы...» да «Как да-нибудь устроишься, 
бы...», «Да кто знал...», А почитатели Бахуса, как

Лет семь назад приехала мотыльки, слетались на 
в Ковдор семья Микалаус- огонек. Благо никто не пре- 
кас. Семья как семья Эду- пятствовал (Мария Ефи- 
ардас с Ниной, дочка Ле- мовна получила отдельную 
на, уважаемая Мария Ефи- комнатУ)- Хозяева гостепри- 
мовна, мать Нины. Благо- имны и радушны. Гости на 
устроенная 2-комнатная все лады нахваливают мо- 
квартира в центре. Доста- Л°ДУЮ хозяйку: «Ну что за 
ток полнейший. Трое взрос- Яевка!» Горит все в руках, 
лых работают. Обший зара- Сковородка шкварчит, сти- 
боток около 1.000 рублей в рзльная машина гудит и гю- 
месяц. Дочурка, как кукол- сошок раньше всех успева- 
ка. Каждый день обнова, ет опрокинуть. Ну, Эдик,
Бабушка настоящая масге- повезло тебе с женой!», 
рипа. Связать, скроить, Нина поступила на новую ния, уговоры. Поздно. I де 
сшить — пожалуйста. Где службу. Пример старания и же ты был раньше, Эдуар- 
какую кофточку, платьице, трудолюбия. Но ненадолго. дас- не благодаря твоим 
брючки — никаких про- К  водке тянуло все больше. лц медвежьим услугам лю
блен. Все своими руками, Отпустили с миром, без шу- 
все на месте. Эдуардас то- ма- Зачем молодой матери ПЯ( пк ”  

же не сидел без дела. Пе- портить трудовую книжку? 
ребрать полы, настелить ли- Кутежи продолжались, 
нолеум, облицевать ванну— Иногда внезапный визит 
в момент. Все сам. Пригото- Марии Ефимовны вносил 
вить вкусный обед, смах- перепохол, но это было так 
путь пыль — это уже забо- редко, что об этом быстро 
та молодой хозяйки. А жи- забывалось. А если не с 
вая, смышленая Леночка кем выпить? Неужели муж 
была всеобщей любимицей, откажет в такой малости,
Как дома, так и в садике, как разделить бутылку? И 
Соберутся гости, она в цент- он ни в чем не отказывал, 
ре внимания. Стишок рас- Лена пошла в школу, а 
скажет, песенку споет, стан- мама на работу. Потому
Дует. Удивлялись цепкой как участились мужнины леНькой Лены’ К т о ’
памяти, музыкальному слу- упреки. То ли дело, когда ,, J
ху. Одним словом, вундер- пьешь ия своп, честно зара- алаускасы йыл"  мои‘
КИНД. ботанные! Т ут у ж  никто не ,М,И соседямн по подъезду.тан! ые! 1 ут \ж никто не ЧуВСТВ0 собственной

Гости расходились, девой- может усовестить или вины не покидает меня<
ке становилось скучно. Го- ткнуть пальцем. Так все „ аверное, быва-
ры игрушек, полки книг, Совмещения полезного с 
Но они не умеют говорить приятным ие получилось,
и смеяться, играть в прят- Очередной срыв. Однако не
ки или догоняшки. Ходила перевелись еще добрые дя-
по этажам, искала друзей, Дд в тети, и велика сила

желания, особенно, когда 
оно собственное. По нему и 
уволили.

Незаметно подкралась 
верная спутница алкоголя— 
болезнь. И утро уже не на-

ласпь в хронического алкок 
голика? Ах, ты ие знал? T if 
хотел, как лучше?

Взывания к долгу женй' 
не помогли. А о долге муЦ 
жа Эйуардас вскоре на*' 
прочь забыл. Покинул , 

семью, пообещав оказывать 
материальную помощь. Cei 
мейное корыто вдребезги 
разбито! Кто сможет со* 
брать и склеить осколки 
счастья двух молодых лю
дей, зажечь радостный ого* 
пек в детских глазах ма-

Родители пообещали «ку
пить» братика или сестрен
ку.

А в доме становилось все 
веселее. Повышение по ра
боте — надо пригласить со-

ет, когда на твоих гла
зах гибнет человек, а ты 
ничего, или почти ничего, не 
сделал, чтобы ему помочь.

Даже если не мог ничего 
сделать, все равно виноват.

В. Л Е Б Е Д Е В , 
помощник машиниста 
тепловоза.

Редактор Я. МАХ ЛИН,

ВНИМАНИЮ 
ПРОПАГАНДИСТОВ!
14 февраля 1978 года в 

14 часов во Дворце куль
туры состоится очередной 

 _____ . _  ________  семинар пропагандистов,
в стороне рыбак вскочил, и I  партийной, комсомольской
отбиваясь ледобуром, как 
шпагой, пятился от лунки, 
пытаясь заткнуть ее рюкза
ком. Пустая бутылка из-под 
водки пускала вдогонку 
солнечные зайчики.

В. И ЕВ Л ЕВ , 
слесарь обогатитель
ного комплекса.

учебы и экономического 
образования.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

11 февраля — Конверт 
вокально - инструменталь
ного ансамбля Архангель

ской филармонии «Двин
ские гитары» (18-30, 21).

12 февраля — Семейный 
утренник коллектива Ж К У  
Ковдорского ГОКа (12); 
Танцевальный вечер (20).

КИНО
10 февраля — «Рекс-аль- 

пинисг» (10-30).
11 февраля — «Вы мне 

писали...» (13, 15).
12 февраля — «Тайфун— 

фас» (10-30): «Картуш» 
(16, 18).

14 февраля — «Картуш» 
(17, 19, 21).

15 февраля — «Возвра- 14, 16, 18-15, 20, 22- 14-пи 
щение Василия Бортнико- 14, 16, 20-45 22-30) 
ва» (17 19. 21). 14 февраля — «' зорц

16 февраля ■— «Город здесь тихие...», в двух се. 
первой любви» (17, 19, 21). риях (11. 18).

17 февраля — «Слон-са
довник» (10-30).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

10— 12 февраля — «Меня 
это не касается» (12, 14.16 
18-15, 20, 22).

13— 14 февраля — «Во
скресная ночь» (13-го: 12,

4  КОНКУРС 4

15— 19 февраля — «Воо» 
ружен и очень опасен»
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

Этот номер газеты в типогра-
фии «Кандалакшский комму* 
«ист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА , Л . Р, 
О С ЕН Н И КО ВА , верстала Н. П. 
Ж  А РА ВИ  НА, клише нарезал и 
печатал на ротационной маши* 
не В. П. У Ш А КО В .
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Ш е с т ь д е с я т  
г е р о и ч е с к и х  
л ет

Разрешите вернуться в строй!
Два раза вставала перед 

ними необходимость созна
тельного выбора. Впрочем, 
в первый раз велика была 
доля случайности.

11а распределении в Кри
ворожском машинострои
тельном техникуме Алек
сандр Герценок, Виктор 
Латин и Александр Круг
лов заявили в ответ на во
прос о личном желании: 
Ковдор, Ковдорский ГОК. 
Почему? Александр Герце
нок: полярная ночь. Север
ное сияние... Виктор Латин: 
были в стройотряде в Тю
мени, захотелось еще се
вернее.

Второй раз решать при
шлось перед увольнением в 
запас из рядов Советской 
Армии.

Впору рассказать по по
рядку. Приехали впервые 
ребята в Ковдор в такой 
несерьезный день — перво
го апреля. Они и недогады- 
вались, насколько серьез
ным в жизни станет все 
*то: комбинат, обогатитель
ный комплекс. Работали для

★  А ЧТО МЫ ЗНАЕМ 
О ВОЙНЕ?

А что мы знаем 
о войне, 
кроме того, 
что в наше время, 
взвалив на плечи 
мира бремя,
*а жизнь
ответственны
вдвойне?!
Мы много знаем 
о войне.

Иван С ЕМ ЕН И Х И Н .

★  В ЧЕСТЬ 
ВЕТЕРАНОВ

Концертные бригады 
Дворца культуры накануне 
23 февраля побывают на 
рабочих местах в цехах 
комбината и поздравят с 
Днем Советской Армии и 
Военно-Морского Флота ве
теранов Великой Отечест
венной войны — передови
ков производства.

18 февраля намечена 
встреча в цехе технологиче
ского транспорта, 20 — в 
цехе подготовки производ
ства, 21 — на руднике «Ж е 
лезный».

Т. КА И РА , 
директор Д К.

★  БЕСПЛАТНО
В  1977 году в санатории- 

профилактории профкома 
Ковдорского ГО Ка  попра
вили здоровье многие вете
раны Великой Отечествен
ной войны, среди них—четы
ре инвалида войны. В заез
де, который начнется 19 
февраля, среди отдыхающих 
в профилактории — три ве
терана войны. Профком вы
делил им путевки бесплат
но.

М. Ф У РС ЕН К О , 
главный врач санато
рия-профилактория.

начала слесарями. Латин и 
Круглов — на хвостовом 
хозяйстве, Герцонок — в 
крановом. И всего-то пол- 
года прошло до призыва в 
армию.

Армейская судьба раз
бросала в разные стороны. 
До этого очень похожими 
были их биографии. Роди
лись и жили в одном горо
де (только Виктор говорит: 
«Я из Кривого Рога», а 
Александр: «11ет, пишите
Кривбасс»). Один техникум, 
один стройотряд, одна до
рога на север. И только во 
время службы поняли, что 
теперь их объединяет не
что качественно новое — 
полгода трудовой жизни на 
обогатительном комплексе.

Их не забывали. Товари
щи по работе писали пись
ма, сообщали новости. Срок 
службы засчитывается в 
стаж работы. У  этих пар
ней два года войдут в стаж 
работы на обогатительном 
комплексе.

«Армия — школа жизни». 
— может быть, высокопар

но выразился Виктор. Ско
рее всего, просто не нашел 
пока своих слов, чтобы вы
разить глубоко прочувство
ванное. Александр под
тверждает: «Да, в самом
деле, в суровой армейской 
обстановке постигаешь ис
тинную ценность всего в 
окружающем мире. Оттуда 
выходят мужчины, знаю
щие свое место в жизни».

Словом, qaMH испытали и 
другим желают проверить 
себя в школе армейских 
будней. Не забыли, что был 
еще третий товарищ? Алек
сандру Круглову служить 
еще полгода. Друзья раду
ются его письмам, видят: 
тоже повзрослел человек.

Встретили их радушно. 
Но и спрос будет теперь 
•выше. Пусть на деле пока
жут, что дала армейская 
закалк£, как обогатили их 
университеты в о и н с к о й  
службы.

В. ЗА С Т А ВС КИ П , 
секретарь комнте т а 
ВЛ  КСМ  обогатитель
ного комплекса.

J r
I'litlvliri

w *K  ) '

Единственный в Ковдоре кавалер ор
дена Александра Невского Михаил Аки
мович Сульженко (он награжден также 
и .орденом Отечественной войны I I  сте
пени) работает автослесарем в ЦП П.

Участник Великой Отечественной вой
ны, он и в годы мирного труда заслу
жил высокое признание — рядом с бое
выми наградами на груди майора запа
са, бывшего танкиста, Сульженко медаль 
«Ветеран труда». Коммунисты цеха не
однократно избирали его секретарем 
партбюро.

Сейчас М. Сульженко является пред
седателем цехового комитета профсою
за. А богатый ратный опыт помогает 
Михаилу Акимовичу руководить шта
бом гражданской обороны цеха под
готовки производства.

Фото Ю. Петрухина

Записано—выполнено
Позавчера состоялась 

профсоюзная конференция 
комбината по обсуждению  
итогов выполнения коллек
тивного договора за 1977 
год и заключению коллек
тивного договора на 1978 
год, С докладом выступил 
главный инженер Н. П. Ер
шов, с содокладом —  пред
седатель профкома А. В. 
Треничев.

*  *  *

Коллектив Ковдорского 
горно-обогатительного ком • 
бината досрочно выполнил 
производственную програм
му и социалистические обя
зательства 1977 года, года 
60-летия Великого'Октября. 
Успех пришел несмотря на 
серьезные трудности с осво
ением технологии получения 
апатитового и бадделеито- 
вого концентратов, со сбы
том апатитовой продукции. 
Сверх годового задания
коллектив выпустил 75,5 
тысячи тонн железного, 25,1 
тысячи тонн апатитового 
концентратов, реализовано 
продукции дополнительно на 
1.234 тысячи рублей. П ла
новые убытки снизились на 
640 тысяч рублей. Сэконом
лено 9.356 миллионов кило
ватт-часов электроэнергии, 
5.500 гига-калорий тепло- 
энергии, 961 тонна условно
го топлива.

В  1977 году план органи
зационно-технических меро
приятий предусматривал 
складирование в отвалах 
4,8 миллиона тонн маложе
лезистых апатитовых руд, 
внедрение гидроииклонов 
диаметром 1.400 миллимет
ров, реконструкцию течек 
силосных банок и т. д. Эти 
мероприятия выполнены.

За счет внедрения новой 
техники, технологии и тех- 
информации получена эко
номия в 420 тысяч рублей. 
В производство внедрено 
317 рационализаторских 
предложений с экономичес
ким эффектом 385 тысяч 
рублей. 50 творческих бри
гад объединяют свыше 300 
рабочих и инженерно-техни
ческих работников.

Все труженики комбината 
приняли в 1977 году инди
видуальные, бригадные или 
сменные социалистические 
обязательства в честь 60- 
летия Великого Октября. 
243 человека обязались вы
полнить план двух лет пя
тилетки к 7 ноября. В ы 
полнили —  264 человека. В 
числе первых справились с 
обязательствами экипажи 
буровых станков А. И. Вер- 
тебного и С. С. Тихомиро
ва, водитель БелАЗа, вете
ран Великой Отечественной 
войны М. И. Войтенко.

140 передовиков произ
водства награждены знака
ми «Победитель соцсорев
нования 1977 года», семь 
человек представлены к
правительственным награ
дам.

В соревновании за ком
мунистическое отношение к 
груду участвуют 3.426 ра
ботников комбината, из них 
1.484 присвоено это высо
кое звание, 18 коллективов 
сгяли коллективами комму
нистического труда.

Экскаваторщики ЭКГ-8И 
старших машинистов В. А. 
Козинца и А. Г. Петрочен- 
кова отгрузили более чем 
по 1.540 тысяч кубометров 
горной массы, экипаж ЭКГ- 
4,6 старшего машиниста

Б. Ф. Симонова —  1.076 ты
сяч кубометров. Экипажи 
буровых станков А. И. Вер- 
тебного, А. И. Филатова и 
Н. А. Васильева набурили 
более 46 тысяч погонных 
метров взрывных скважин.

Коллективу комбината по 
итогам работы за второй 
квартал было вручено пере
ходящее Красное знамя М и
нистерства черной метал
лургии С С С Р и Ц К  проф
союза металлургов. Второе 
место в отрасли трижды 
было присуждено коллекти
ву обогатительного комп
лекса.

472 рабочих повысили 
квалификации в школах пе
редового опыта, на курсах 
целевого назначения, на 
производственно - техничес
ких курсах. Вновь обучено 
264 рабочих. 2.170 работни
ков комбината занимались в 
школах коммунистического 
труда.

В  1977 году обеспечива
лись необходимые меры для 
выполнения и перевыполне
ния норм выработки и нор
мированных заданий. Одна
ко все еще занижены нормы 
на ремонтных и станочных 
работах в РМ Ц . Тормозом 
для дальнейшего повыше
ния производительности тру
да являются нормы выра
ботки и для машинистов 
экскаваторов.

Для усиления материаль
ной заинтересованности ис
полнителей применялись по
ложения о премировании из 
фонда материального поощ
рения. Но надо отметить, 
что не использовался целый 
ряд положений: за эконо
мию троса и зубьев ковша 
на руднике, оборотных аг

регатов и двигателей в
ЦТТ, горючих и смазочных 
материалов в Ц ТТ и Ц ПП .

Комиссия по трудовым 
спорам рассмотрела 27 за
явлений, из них решила в 
пользу рабочих — 10.

На мероприятия по охра
не труда в 1977 году из
расходовано 1.651,25 тыся
чи рублей. Работники ком
бината получили 202 путев
ки в санатории, 134 —  в до
ма отдыха, 171 —  в панси
онаты, 1.580 — в профилак
торий (в том числе 60 дет
ских), 58 туристических, 6— 
детских санаторных, ^ д е т 
ских туристических, 63-—на 
диетпитание.

Не все благополучно с 
выполнением раздела об 
улучшении жилищно-быто
вых условий. По плану 
предполагалось ввести бо
лее 19 тысяч квадратных 
метров жилья. Сдано четы
ре жилых дома со вставка
ми общей площадью 15.984 
квадратных метра, не сдан 
один 60-квартирный дом. 
План капитального ремонта 
жилфонда выполнен на 102 
процента: Ж К У  отремонти
ровало 169 квартир, 1.334 
квадратных метра лестнич
ных клеток. В  плане благо
устройства города и пром- 
площадки на газонах и 
клумбах высажено 25.000 
штук цветочной рассады, 
разбито два гектара газо
нов, посажено 700 деревьев.

О РС  выполнил план това
рооборота на 101,1 процен
та, сверх плана продано то
варов на 357 тысяч рублей. 
В  1977 году открылась сто
ловая на 330 посадочных 
мест с диетзалом и кули
нарным магазином для ра-

Этот снимок сделан дома у Анато
лия Дмитриевича Новикова. Старший 
машинист бурового станка пришел с 
работы после ночной смены. И отдох
нуть надо бы, да есть еще важное дело* 
готовится к встрече со школьниками.

Есть что рассказать ребятам капита
ну запаса, кавалеру орденов Красного 
Знамени и Отечественной войны I сте
пени. Комбат в 24 года, участник сра
жений под Ленинградом, в Польше.

Но не менее значима и трудовая био
графия Анатолия Дмитриевича. Ветеран 
труда рудника «Железный», опытный 
буровик, под его непосредственным ру
ководством немало молодых рабочих
доросли до мастеров бурения. В 1977
его экипаж набурил 38679 погонных 
метров скважин при обязательствах 
35.000. Фото Н. Ганиевой.
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бочих промплошадки ком
бината, буфет на А БО Ф  ч 
в Ж К У . Во всех буфетах ч  
столовых принимаются за
казы на полуфабрикаты, ку 
линарные и кондитерские 
изделия. Рабочие комбина
та обеспечиваются питанием
в вечерние и ночные часы, 

Подхо» ОРСа передал 
для рабочего снабжения за 
год 7.033 центнера молока, 
858 центнеров мяса, 1.655 
тысяч штук яиц, 578 цент
неров овощей, 266 центне
ров картофеля.

Администрация и проф
ком выполнили обязательст
ва в части воспитания ч 
обучения молодежи. Кол
лектив каждого цеха шеф
ствует над классами, зани
мается профориентацией и1 
трудовым воспитанием уча
щихся. В  учебно-курсовом 
комбинате обучились новым 
профессиям и повысили ква- 
лификацию 670 молодых ра
бочих.

В  1977 году было выде
лено 769 путевок в санато
рий-профилакторий женши- 
нам-работннцам,-все заявле
ния на оказание материаль
ной помощи удовлетворены, 
дети работающих женщин 
обеспечиваются местами в 
детских дошкбльных учреж
дениях в порядке очереди.

С большим подъемом тру
женики комбината обсуди
ли Письмо Н К  КПСС , Со
вета Министров СССР, 
ВЦ С П С  и Ц К  В Л К С М  о 
развертывании социалисти
ческого соревнования за вы
полнение и перевыполнение 
плана 1978 года. С первых 
дней года обеспечили чет
кий ритм работы, выполня
ют и перевыполняют пла
новые задания экскаватор
щики Б. Ф. Симонова, бу
ровики А. И. Вертебного, 
водители автосамосвалов и 
обогатители.
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ИТОГИ И ЗАДАЧИ
Заслушав и обсудив в ния их не по назначению: концентрата для Черепо- 

Пикалево информацию ру- остатки леса, торфа, угля, вецкого металлургического 
ководителей делегаций о глины, песка, металлолома, завода: по Оленегорскому 
выполнении договора за II известняка и чего только ГОКу —  27 тысяч тонн: по 
полугодие 1977 года, сове- там нет! Ковдорскому ГОКу —  20
щание делегаций предприя- Если, примерно, лет 5 тысяч тонн; 
тий-смежников постанови- тому назад в обороте нахо- Обеспечить передвиже- 
noî  дилось более 40 рудных ние маршрутов из порож-

Первое место по итогам поездов, то теперь их оста- них полувагонов и гружен-
работы за второе полуго- лось всего 32— 33, да и то ных железным концентра-

некоторая часть из них во- том в адрес Череповецкого 
обще не перевозит концен- металлургического завода с
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дие 1977 года и переходя
щее Красное знамя прису
дить коллективу Пикалев- 
ского производственного 
объединения «Глинозем», 
Второе место и переходя
щий вымпел газеты ЦК 
КПСС «Социалистическая 
индустрия» —  коллективу 
Ковдорского горно-обога
тительного комбината. Тре
тье место —  коллективу 
Оленегорского горно-обо
гатительного комбината.

На очередном заседании 
координационного 
в июле 1978 года 
ре будут рассмотрены 
предложения о взаимных 
соцобязательствах на 1978 
— 1980 гг., утвердить их 
предстоит 
совещании 
реповце. Комитеты комсо-

трат.
Спрашивается, виноваты 

ли оленегорцы или ковдор- 
чане в том, что они не вы
полнили свои межотрасле
вые социалистические обя
зательства?

маршрутной скоростью не 
менее 850 км в сутки: 

Сократить грузовой про
стой вагонов от нормы по 
станциям: Оленья —  на 
0,2 часа, Пикалево —  на 
0,2 часа.

Коллективы предприятия
м и  участников м е ж о т- 
раслевого социалистическо
го соревнования в ответ на 
Письмо ЦК КПСС, Совета 

Совета Министров СССР, ВЦСПС и 
Ковдо- ЦК ВЛКСМ ко всем трудя

щимся страны, в целях ус
пешного выполнения задач, кокса 6-процентной влажно- 
стоящих перед соревную- £1И с действующих батарей, 
щимися коллективами, соз- 15 ТЫ£ЯЧИ тонн пекового 

на очередном Дания условий для ритмич- КОК£а ТЫ£ЯЧ тонн т . 
в августе в Че- ной работы каждого пред- ной ш и х т ы  3 

приятия, взаимопомощи

Ч Е Р Е П О В Е Ц К И Й  
М Е Т А Л Л У Р Г И Ч Е С К И Й  

ЗА ВО Д  
Выработать сверх плана 6 

тысяч тонн чугуна, 38 тысяч 
тонн стали, 20 тысяч тонн 
проката, 25 тысяч тонн аг
ломерата, 36 тысяч тонн

тонн

мола предприятии-смежни- досрочном выполнении за- 
ков разработают совмест- даний третьего года пяти
мые мероприятия по прове- летки принимают на себя 
дению юбилея комсомоль- следующие обязательства;
екой организации Черепо
вецкого металлургического 
завода.

Редакции газеты «Социа
листическая индустрия» по
ручено обратиться в Мини
стерство путей' сообщения 
по вопросу организации се
лекторной связи для про
ведения ежемесячных сове
щаний предприятий-смеж- 
ников,

* # *
Самым слабым звеном в 

соревновании стал вагон.

тысячи 
сульфата аммония;

Аттестовать государст
венным Знаком качества не 
менее шести видов продук
ции и довести удельный вес«В О Р К У Т А У ГО Л Ь »

Отгрузить 50.000 тонн уг- ПР°АУкции высшей катего- 
ля сверх годового плана Р ии 21 "Р °чен та  объема 
череповецким металлургам вып*скв "Р°АУкции; 
равномерно по кварталам. Путем ускорения оборо- 

К О В Д О РС К И Й  ГО К  тв вагонов М П С  высвббо- 
Отгрузить сверх плана Дить Для дополнительной 

20.000 тонн железного кон- перевозки грузов 2.000 ва- 
центрата Череповецкому гонов;
металлургическому заводу. Принять сверх плана же- 

Добиться не менее 80 лезного концентрата: ‘ оле- 
процентов отгрузки желез- негорского —  27.000 тонн, 
ного концентрата с колеба- ковдорского —  20.000 тонн; 
ниями по качеству, не пре- Обеспечить бесперебой- 
вышающими плюс-минус 0,5 нь|й прием концентрата в 

Руководители Октябрьской процента от планового; объемах, утвержденных 
железной дороги постоянно Увеличить статическую Минчерметом СССР, 
и настойчиво, образно го- нагрузку одного учетного П Р Е Д П Р И Я  I ИЯМ-
воря, ставят палки в колеса вагона на 0,1 тонны к до- С М Е Ж Н И К А М
общего дела. Ни оленегор- стигнутой в 1977 году;
цы, ни ковдорчане пока что Сократить простой вагонов Не допускать использова- 
не могут передать Черепо- против нормы на 0,1 часа. ния приписных рудных ло
вецкому заводу сырье для О Л Е Н Е Г О Р С К И Й  ГО К  лувагонов для перевозки 
доменных печей иначе как Выработать и отгрузить Д Р У Г И Х  грузов; 
е помощью вагонов. А эти сверх плана Череповецкому Организовать постоянный 
вагоны, специально обору- металлургическому заводу ежесуточный учет и обмен 
дованные, с четкими трафа- 27 тысяч тонн концентрата; информацией о кольцевых 
ретами «Срочный возврат Отгрузить 85 процентов маршрутах на Северной и 
на станцию Оленья» исполь- маршрутов с колебанием по Октябрьской железных до- 
ауются где угодно, но не содержанию железа плюс- рогах и предприятиях; 
для перевозки железного минус 0,5 процента от пла- 
концентрата. Встаньте на на; 
мостике в Оленегорске и О К Т Я Б Р Ь С К А Я
Ковдоре и посмотрите эти Ж Е Л Е З Н А Я  Д О РО ГА  
вагоны. В них вы увидите Обеспечить сверхплано
вою географию использова- вую перевозку железного

Обеспечить ритмичную 
доставку сырья и отгрузку 
готовой продукции, не до
пуская отклонения ритмич
ности более чем на 10 
процентов.

От нуля до восьми
Протяжно, яростно ре

вут БелАЗы. Дорога, мед 
ленно изгибаясь на пово
ротах, послушно ложится 
под колеса. И только се
верная февральская ночь 
на выходе из карьера вдруг 
навалится всей тяжестью 
на могучую белазову спи- 
ну.

Вдоль затяжного подъе 
ма, кажется, спадает на
пряженный рабочий ритм. 
Но потрескивает рация за 
спиной водителя, врывают
ся сквозь эфирный свист 
чьи-то голоса, взметнется 
и ударится в ветровое стек
ло снежная пыль из-под 
колес встречной машины. 
И понимаешь, что ничуть 
не упало то напряжение.

Я сижу в машине Алек
сандра Карпеева, помощни
ка бригадира, слышу его 
голос, чуть приглушенный 
ворчанием сорокатонного 
гиганта. Кончается смена. 
Трудной была она для Ком
сомольске - молодежной 
бригады Р. А. Кашаева: ма
ло машин на линии, Замы
словатыми кубиками отме
чает Александр рейсы: 
шестнадцать, семнадцать, 
восемнадцать,,,

— И много нужно за 
смену?

— Надо минимум двад
цать два, —  отвечает он, и 
в этом его «надо» ощуща
ется привычное отношение 
к делу.

Александр говорит о шо
ферах своей бригады, и 
какая-то теплая убедитель
ность сквозит а его словах. 
Серьезные и веселые, мо
лодые и ветераны, без ко
торых бригаде —  никак. 
Моргачев, Куприянов, Паш
ков, Харламов, Кашпур, 
Свергун. Теперь на линии, 
в полутьме кабин, все они 
на одно лицо. И это, на
верное, хорошо, когда твое 
маленькое «Я» становится 
большим и значительным 
«Я» коллектива. А коллек
тив всемогущ и добр. Он 
дает справедливую оценку 
труда каждого, и, навер
ное, потому тридцать че
тыре водителя бригады за
кончили план двух лет пя
тилетки досрочно, а двад
цать —  к шестидесятилетию 
Октября.

Кончился подъем. Мед
ленно пятится БелАЗ, с гро
хотом ссыпает в бункер тя
желые обломки железной 
скалы. И снова подрагива
ет за кабиной долгая ночь, 
где-то далеко справа за

светился город сотнями 
огней.

Трудная, обыденная ра
бота, Она тянется несконча
емой вереницей повторя
ющихся из раза в раз дви
жений машин и людей, и 
только непрерывное напря
жение, ритм, заданный в 
начале смены, начисто ли
шает ее монотонности. По
дымается вверх тяжелый 
самосвал Андрея Констан
тиновича Пашнина, ветера
на бригады, ветерана Be 
ликой Отечественной вой 
ны, боевого разведчика. И 
откликнется откуда-то 
той стороны карьера БелАЗ
молодого Пашнина. Гудят
сквозь засвеченную даль
ними прожекторами ночь 
машины ребят с «золоты
ми руками»: Геннадия Си 
зова, Анатолия Рыдванско 
го —  сколько их! —  кото
рые в трудные для кол
лектива часы становятся 
автослесарями, электрика 
ми, мотористами...

Осторожно подводит ма 
шину к черной пропасти 
отвала новичок. За ним 
внимательно наблюдают 
Во взгляде наставника нет 
и тени насмешки. Но стро
гая деловая оценка. Эта 
оценка и эта готовность 
признать за новичком вся
кий удачный шаг, искусст 
во поставить начинающего 
на один уровень с ветера 
ном, поверить в него и 
строго, если надо, спросить 
—  не самая ли важная 
черта характера коллекти
ва, именуемого Комсомоль
ске - молодежной брига
дой?

Тяжелая ночь. Где-то на 
затяжных подъемах не вы
держали, сдали стальные 
нервы машин, Стала одна, 
другая. Протяжно гудя 
возвращаются порожние 
машины.

Кончилась смена. Неспе- 
Ша шагают ребята в за 
масленных куртках. Смен
ное задание бригада пере
выполнила не тысячу три 
ста кубометров —  давали 
и больше. Передают друг 
другу радостную новость: 
первые одиннадцать рейсов 
в счет четвертого года пя
тилетки сделал Николай
Самодуров, профгрупорг 
смены.

И сухая цифра, вложен
ная в весомое рабочее 
словцо «сработали», вдруг 
обретает строгий и отчет 
ливый смысл.

А. Ф А РА Ф О Н О В.
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Нужно много знать и уметь, чтобы стать защит
ником Советской Родины. Такие знания учащиеся 
получают на уроках военного дела.

На снимке: урок военного дела в средней школе
y z z z z z z z z z z z sx a z z z a X K O i,^ 1 23, Слева направо стар- 

^шеклассники Андрей Во
робьев, Валерий Силинский, 
Фаиз Янаев, Николай Ко- 
широв, Александр Волы- 
хин, Александр Куницын го
товят к работе дозиметриче
ские приборы.

Фото А. Ж укова,

ЩкОВАОР 
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На должном 
уровне

Штаб гражданской обо
роны объекта цеха подго
товки производства прово
дил учения на территории 
гаража. Учения предусмат
ривали дать практику ко
мандирам звеньев в орга
низации и проведении ра
бот по «обеззараживанию» 
территории гаража, техники 
и оборудования. Команди
ры звеньев сержант запаса, 
бывший фронтовик В. Е. 
Панфилов, П. А. Новиков, 
М. С. Мулыко и Г. А. Сах- 
мо подготовили личный сос
тав и технику для выполне
ния работ, связанных суче 
ниями. А когда все загодя 
предусмотрено, тогда во 
время учений ничего не 
отвлекает.

Перед учениями личный 
состав ознакомили с кон
кретной обстановкой, что 
помогло провести их на 
должном уровне.

М. С У Л Ь Ж Е Н К О , 
начальник ш т  а б а 
гражданской обороны 
цеха подготовки про
изводства.

П. Т. Егоров. «Граж д ански* 
оборона» — учебное; пособие 
для студентов высших учебных 
заведений» 1972 г.

«Это должен знать каж дый». 
Воениздат, 1972 год.

В. И. Чуйков. « Граж д анская  
оборона в ракетно-ядерной вой
не». Атомиздат, 1968 г.

А. А. Громов, Н, П. Кречет- 
ников. « Граж д анская оборона 
промышленного о б ъ е к т  а». 
Атомиздат, 1972 г.

Учебное пособие для сани
тарных дружин. Медицина, 
1974 Г.

А. М. Архангельский. « Б акте 
риологическое оружие м защ и
та от него». Воениздат, 1971 г.

А. Н. Крылов, В. Г. Юхимен- 
ко. «Пособие по противопожар 
ной служ бе гражданской обо
роны». Стройиздат, 1974 г.

К ). П. Дорофеев, В. К. Ш ам 
пуров. «Инженерные мероприя
тия защ иты  современных 
средств поражения». Воениз
дат, 1974 г.

«Организация и проведение 
учений по гражданской оборо
не на объектах народного хо
зяйства. Атомиздат, 1972 г.

А. Т. Алтунин. «Формирпна 
ним гражданской обороны в 
борьбо со стихийными бедст
виями». Стройпздат, 1976 г.

А. С. Зубкин. «О беззар аж ива 
ние объектов. подвергшихся 
воздействию оруж ия массового 
поражения». Д\. Атомиздат, 
1070 г.

Литература 
по гражданской 

обороне
Л. М. Горшков. «Простейшие 

укрытия длв защ иты от ору
ж ия массового поражения». 
М . Д О С А А Ф , 1965 г.

А. К. Судаков. «Защ ита на
селения от радиоактивных осад
ков». М . Атомиздат, 1973 г.

«Методика специальной под
готовки и тактико-специальных 
учений с нсвоенизировамными 
формированиями гражданской 
обороны». Воениддат, 1976 г.

М. Т. Г.пшиин, Ф. И. Урванов. 
«Граж д анская оборона», «С о 
ветская Россия» , 1976 г,

Л . И. Горелов. В. И. Д убро
вин. «Медицинская помощь и 
защ ита населения в очагах мас
совою  поражения». Воениздат, 
1974 г. *

«Каталог кинофильмов по 
гражданской обороне». М . В о 
ениздат, 1976 г,

«Организация я методика 
проведения занятий с населе
нием по защ ите от оружия 
массового поражения». Воен- 
додат, 1976 г.

«Противопожарная подготов
ка подразделений пож аротуш е
нии гражданской обороны».
М. Воениздат, 1976 г.

Руконодителн цехов, команд
но-начальствующ ий состав, ру
ководители, занимаю щ иеся под
готовкой населения по програм
ме всеобщего обязательного 
минимума знаний по граж дан
ской обороне, могут найти но
вые матераилы по гражданской 
обороне в журналах «Военные 
ш апия» и в газете «Советский 
патриот», а та кж е  в методиче
ской литературе, имеющейся 
на учебном пункте граж дан 
к о й  обороны ко ы бш ы та .
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Часы тикаю т,
а машины все нет

До базы материально- 
технического снабжения 
далековато от города. Осо
бенно по морозу. Опять 
же, когда машина для пе
ревозки людей запазды
вает, или ее вовсе нет. 
Ждем полчаса, час и на
правляемся всем коллекти
вом к главному диспетче
ру треста. В конце кон
цов, находится дежурный 
автобус и мы доезжаем до 
места. Часа-полутора рабо
чего времени как ни быва
ло.

В последние дни, нако
нец, выделили постоянную 
крытую грузовую машину. 
Лучше, чем ничего. Но ес
ли учесть, что в бригаде 
много женщин, что поезд
ка с ветерком зимой не 
самое приятное удоволь
ствие, что на БМТС нет 
пока связи, а на стройке 
всякое может случиться —  
то это не самое хорошее
решение. Надо бы за
креплять за такими дальни
ми площадками дежурные 
автобусы.

И последнее. З в е н е ,
в котором я работаю, сей
час тянет вторую нитку 
подкрановых путей на скла
де запасных частей и рези- 
но-технических изделий. 
Не потеряй мы сорок че
сов на ожидание машины—  
мы бы ее уже заканчива
ли. А ведь на строитель
стве базы работает не од
но наше звено.

Н. РА Д О С Т ЕВ , 
э л е к т р о с в а р щ и к  1 
СМУ-1,

Взрывы  
под крышей

Как известно, коллекти
вы Ковдорского ГО Ка и 
треста «Ковдарстрой» при
няли совместные обяза
тельства ввести в эксплу
атацию реконструируемую 
секцию №  1 досрочно, ко 
Дню строителя. С целью 
ускорения разборки старых 
фундаментов решено было 
раздробить их с помощью 
взрывов.

А условия производства 
взрывных работ весьма 
сложные. Во-первых, ни на 
одну минуту не должна 
прекращаться работа обо
гатительного комплек£а.

Эту сложную техниче
скую задачу взялась ре
шить творческая бригада. 
В нее вошли заместитель 
начальника техотдела Ф . К. 
Кампель (руководитель), 
главный инженер рудника 
«Железный» В. С. Бондарь, 
взрывник В. И, Уваров, бу
рильщик Р. Кардышев, ма
стер Ю  Н. Лозовой, на
чальник участка обогаще
ния Н. А. Гунько и автор 
этих строк.

В  январе проведено три 
наиболее ответствен!-! ы х 
взрйтва по разрушению 
верхней части фундамен
та. Результаты подтверди
ли точность расчетов, на
дежность предложенной 
конструкции ограждения и 
укрытия. Рыхление фунда
ментов хорошее, что по
зволило строителям быстро 
разбирать железобетон. В  
процессе подготовки и про
ведения взрывов обогати
тельный комплекс работал 
в нормальном ритме, четко 
были организованы уве
домление и вывод людей 
из опасной зоны в укры
тия, сигнализация, расста
новка постов оцепления. 
Все службы, связанные с 
выполнением работ, дейст
вовали четко и слаженно.

Теперь дело за строите
лями. Необходимо быстрее 
отрыть углубленную в зем
лю нижнюю часть фунда
мента и открыть фронт для 
дальнейшего обуривания и 
взрывания.

Д. П АН КО В, 
начальник г о р н о й  
группы Ц ЗЛ .
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В гостях _у матери Зои
В  зимние каникулы уча

щиеся 10. класса «б» школы 
№  17 побывали в Москве., 
Ж ила наша группа в шко
ле №  353 Бауманского 
района.

Вместе с классным руко
водителем Клавдией М и
хайловной Зайцевой ребята 
были в гостях у директора 
музея имени А. С. Пушки
на. Ом рассказал ребятам 
много интересного, позна
комил с фондами музея, 
Картинами. Четыре часа 
длилась эта незабываемая 
встреча с Пушкиным, с его 
героями.

Затем —  Исторический 
музей, Третьяковская гале
рея. Побывали школьники 
в Лужниках на елке, на 
балу старшеклассников в 
концертном зале «Россия».

В Кремлевском Дворце 
съездов слушали оперу 
«Риголетто» в исполнении 
артистов Большого театра.

Особый интерес вызвало 
посещение ВД Н Х . В  па
вильонах слушали расска
зы, как советские люди 
претворяют в жизнь гран
диозные планы десятой пя
тилетки, сколько внимания 
уделяется вопросам повы
шения эффективности про
изводства и улучшения ка
чества работы, роста про
изводительности труда.

60-летию Советской влас
ти на В Д Н Х  посвящена ин
тересная тематическая вы
ставка «Октябрь и моло
дежь», которая рассказыва
ет о повороте в судьбах 
молодого поколения Рос
сии.

А  5 января мы с ребята
ми 10 класса «б» побывали 
в гостях у матери Зои Кос
модемьянской — Любови 
Тимофеевны Космодемьян
ской, которая тепло встре
тила посланцев Заполярья, 
интересовалась их учебой, 
жизнью, школьным музеем, 
носящим имя ее дочери - 
Зои Космодемьянской.

Н. А К С ЕН О ВА , пред
седатель комиссии по 
работе с детьми Ков
дорского ГО Ка; А. 
ВИ Ц И Н А , заведую
щая ясли-садом «Сол
нышко»,

На фото: ковдорчаие в 
гостях у Любови Тимофе
евны Космодемьянской.

Фото А. Борзова.

продолжается
Члены лекторской группы 

клуба «Поиск» в эти дни 
проведут по классам бесе 
ды о мужестве и героизме 
советских людей в годы 
войны. А группа оформле 
ния с помощью шефов из 
Ковдорского ГО Ка  обновит 
стенды «Героический путь 
авиации Северного флота» 
в комнате боевой славы.

В  начале февраля в клуб 
пришли новые следопыты, в 
основном мальчики. Их оз 
накомили с документами 
альбомами. С интересом чи
тали ребята письмо бывше
го поисковца Сергея Суш- 
никова, который служит в 
рядах Советской Армии:

«...У меня полный поря
док. К  службе уже привык. 
Специальность освоил быст
ро. Приходится работать 
головой и физически. Так 
что пусть юные развивают
ся в различных аспектах.

Техника сейчас о ч е н ь  
сложная. Парни нужны со
ображающие, эрудирован
ные.»

Н. Н А ГО ВИ Ц Ы Н А ,
руководитель клуба 
«Поиск» школы №  16.

Будущие 
офицеры

— Мальчишки мечтают о 
героической профессии офи
цера. И не беда, что не 
всем удается но тем или 
иным причинам осуществить 
мечту. Но стать настоя
щим защитником, патрио
том обязан каждый. И это 
право надо нести высоко и 
с честью, — говорил на 
встрече с пионерами вы
пускник нашей школы, кур
сант Ленинградского выс
шего военно - политическо
го училища Алек с а н д р  
Гладченко.

И он не один такой, кто 
после школы прошел кон 
курсные испытания и надел 
военную форму. Игорь К о 
нонов учится в Тамбовском 
высшем авиационном учи
лище, Владимир Дубров
ский —  в Калининградском 
высшем авиационно-техии 
ческом училище, Игорь Ин 
дык —  суворовец. Их при 
меру последовали Влади
мир Варшавский. Андрей 
Шевченко, Виктор Перепе
лица, Валерий Конашков, 
Леонид Коломиеи.

В. М АЛ ЕВ , 
военрук средней шко
лы №  IS.

Герои 
живут 
рядом

Пионерская дружина на
шей школы сразу после об 
разования включилась i 
операцию «Поиск». Ребята 
собирают материалы о бое 
вом пути участников Вели
кой Отечественной войны 
жртелях Ковдора, оргаинзу 
ют встречи с ними. Среди 
отрядов развернул9сь со 
ревнование за право участ 
вовагь в городском слете 
красных следопытов.

Рита Л Е В И Н А , 
председатель совета 
дружины школы №  23.

'ытШ шт
Имя на

Школа № 17
★ ЗДЕСЬ ОН РОС, 

УЧИЛСЯ, РАБОТАЛ
Вот и закончилась вторая 

четверть, снова мы присту
пили к занятиям. Все наши 
ребята очень хорошо отдох
нули в зимние каникулы. В  
школе был залит каток, хо
дили на новогоднюю елку.

М ы • провели Спековскую 
линейку. 25 января испол
нилось 38 лет подвигу Алек
сандра Спекова. М ы возло
жили цветы и гирлянды к 
памятнику А. В. Спекову.

Вчера на совете музея мы 
решали, как лучше подгото
виться и провести слет сие- 
ковцев у нас на Алтае.

Т. С ТЕП А Н О ВА , 
член совета музея бо
евой славы, 

г. Бнйск, школа №  31.
★  У ПАМЯТНИКА 

СПЕКОВУ
В  Кандалакшской сред

ней школе №  9 десять лет 
работает штаб похода бое
вой и трудовой славы,соб
рано много материалов о 
защитниках Советского. За 
полярья, в том числе об 
Александре Васильевиче 
Спекове.

Герой Советского Союза
А. В. Спеков погиб на гра
нице за год до Великой 
Отечественной войны в 
схватке и белофиннами. 
М ы располагаем многи
ми материалами о жизни и

знамени пионерской дружины
героической гибели А. В. 
Спекова. Несколько раз по
бывали на заставе имени
А. В. Спекова, переписыва
емся со школой №  31 горо
да Бийска, дружина кото
рой носит имя А. В. Спеко
ва. Побывали мы в Алтай
ском крае, в селе Сростпи, 
*де жил и учился А. В. 
Спеков. В г. Бийске, где на 
авторемонтном заводе, он 
работал. Нам пишет, и при
езжала с бийскими ребята
ми, сестра Александра В а 
сильевича Парасковья В а 
сильевна Проскуряк о в а. 
Горком комсомола учредил 
премию и грамоту имени 
Спекова. В нашем городе 
установлен памятник Спе
кову.

А. К О Ж Е В Н И К О В А , 
начальник штаба по
хода боевой и трудо
вой славы.

гор. Кандалакша 
средняя школа №  9.

★  ПИСЬМО  
С ЗАСТАВЫ

Здравствуйте, друзья-пи
онеры! Нам тоже было бы 
приятно встретиться с ва
ми, узнать о вашей жизни 
не из писем.

Об А. В. Спекове мы вам 
расскажем во время вашей 
экспедиции к нам. Не от
чаивайтесь.

С глубоким уважением, 
пограничники энской заста
вы имени Героя Советского 
Союза А. В. Спекова.

Школа № 18
★  ВЫСЫ ЛАЮ  НОТЫ
Здравствуйте, ребята из 

18-й средней школы! Как  
это замечательно, что в 
Мурманской области, в го
роде Ковдоре прозвучит 
песня про таикистов-канте- 
мировцев, которые своими 
ратными делами, боевыми 
действиями на фронтах Ве 
ликой Отечественной войны 
вписали яркие страницы в 
историю наших славных 
Вооруженных Сил. И мне, 
как ветерану корпуса, осо
бенно приятно, что в дни 
празднования 60-летпя Со
ветских Вооруженных Сил 
вы и многие другие вспо
минаете о героических де
лах, мужестве и отваге со
ветских танкистов, испол- 
ите гимн кантемировцев.

Открою вам небольшой 
секрет. В  эти февральские 
дни будут транслировать, 
показывать по телевидению 
встречи кантемировцев. Как 
узнаю, когда и по какой 
программе, так постараюсь 
вам шепнуть. ,

Поздравляю всех вас с 
праздником 60-летня Воору
женных Сил, от всего серд
ца желаю счастья, успехов 
в учебе и во всех ваших де
лах. Отправляю ноты и сло
ва авиапочтой, чтобы вы 
смогли получить и разучить 
к 18 февраля, а на слете 
следопытов исполнить пес

ню «Береги кантемировцев 
имя». Благодарю вас за 
внимание ко мне, за ваши 
добрые пожелания, е глу
боким уважением,

В. Н А ЗА РО В, 
председатель совета 
ветеранов Кантемиров
ской бригады, почет
ный гражданин Канте- 
мировки.
г. Наро-Фоминск.

★  ПО СЛЕДАМ ПЕСНИ
Шестой год наша дружи

на носит имя 4 гвардейско
го танкового Кантемиров- 
ского ордена Ленина Кра
снознаменного корпуса. По
исковая работа усилилась в 
период подготовки к празд
нованию 60-лстия Советских 
Вооруженных Сил. На од
ном из заседаний совета 
дружины мы решили раз
учить к предстоящему сбо
ру песню кантемировцев 
«Береги кантем ировцев 
имя». И здесь внимание 
ребят привлекли слова:

«Не забы ть, как  в походы 
ходили,

К ак  бросались мы я пламя 
атак,

К ак  врага в Кантемнровкс 
били

Виноградов, Агеев, Д уш ак» .
А кто эти люди? Ж ивы  

ли? Тему поиска подсказа
ли слова песни.

По просьбе поисковой 
группы из 7 «а» публичная 
библиотека Мурманска при
слала нам книгу «Кантеми- 
ровцы». Изучили карту бо

евого пути 17 танкового 
корпуса (так он назывался 
до 4 января 1943 года). Н а 
шли описание боевых дей
ствий танкистов на Сред
нем Дону в 1942 году.

Особенно ожесточенными 
были бои эа город Канте- 
мировку. Враг через этот 
пункт перебрасывал по ж е
лезной дороге живую силу, 
боевую технику под Ста
линград. Рискуя жизнью, 
экипаж Г. П. Виноградова 
вынес из боя раненого ко
мандира и бережно уложил 
его на боевой машине. З а 
тем Виноградов вернулся в 
пылающее здание штаба, 
обмотал вокруг тела знамя 
и вскочил в танк. В  этом же 
бою экипаж Виноградова 
уничтожил три самоходных 
орудия, 30 автомашин и не
сколько мотоциклов.

За спасение знамени в 
жизни командира Г. П. Ви 
ноградов был удостоен зва
ния Героя Советского Сою
за. М ы  узнали, что в на
стоящее время он живет в 
городе Березняки Перм 
ской области. Поиск про
должаем.

Ирина Р Ы Ж О В А ,
председатель совета
дружины школы №  18.
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Выполняйте, 
и точка

Армейская закалка, ар
мейская дисциплина. Как  
часто эти черты, привитые 
Советской Армией, выруча
ют уволенных в запас вои
нов и на самом что ни на 
есть мирном посту. Скажем, 
на посту начальника сани- 
тарно - эпидемиологической 
станции. Вспоминается стро
ительство А БО Ф . В  пуско
вой комплекс входил бето
норастворный узел. По на
стоянию СЭС  этот объект 
был принят только после 
устранения недоделок.

Игорь Сергеевич Калин- 
ковскнй в трудное послево
енное время, в 1946 году, 
закончил среднюю школу. В 
1951 году —  санитарно-ги
гиенический факультет 
Пермского медицинского ин
ститута, с отличием.

Потом были десять лет 
службы в армии на Даль
нем Востоке. Уволился в 
запас в звании капитана ме
дицинской службы.

В  Заполярье Калинков- 
ский прибыл в 1966 году, 
начал свою деятельность 
рядовым врачом, а в 1967 
году возглавил Ковдорскую 
СЭС.

Забот много, с каждым 
годом все больше. Ссйчаа 
воздушный бассейн над го
родом меньше Загрязняют 
промышленные предприятия. 
По инициативе СЭС  в горо
де организован поквартир
ный сбор мусора. Решен 
вопрос с переносом' свалки, 
В  СЭС  появились паразито
логическая, промышленная 
лаборатории.

И  еще не могу не отме
тить одну черту нашего 
«шефа», как мы его в ш ут
ку называем. Это любовь и 
природе. Вокруг нашего уч
реждения раньше были кам
ни да песок. Теперь летом 
здание утопает в зелени. 
Традиция высаживать де
ревья и кусты строго со
блюдается каждую осень. 
Так же строго и неукосни
тельно, как требования СЭО 
об охране окружающей сре
ды. И начинаются эти тре
бования не на стройплощад
ке, я еще в процессе проек
тирования. И  здесь никаки
ми «объективными» причи
нами нашего «шефа» не со
бьешь. Надо, значит, вы
полняйте. И точка.

Т. БО ГД А Н О ВА , 
фельдшер - лабор а н т  
бактериологической ла
боратории ’’Ковдорской 
СЭС.

ф  СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН <

Наши ф о й е -в а ш и  стенды
Преподаватель художест

венной школы Т. Алмакае- 
ва в заметке «Картинки без 
выставки» («Рудный Ков- 
дор» за 25 ноября) подели
лась впечатлениями о вы
ставке работ В. Цахло, а 
попутно задала вопрос о 
помещении для выставок. 
Редакция попросила про
комментировать выступле
ние Т, Алмакаевой руково
дителей Дворца культуры 
и кинотеатра «Юность». От
вет пока поступил только 
от директора кинотеатра 
«Юность» Н. Д. Торбиной:

— Кинотеатр в любое 
время предоставит помеще
ние и поможет оформить 
любую выставку в том слу
чае, если кинотеатру помо
гут изготовить стенды или 
приобрести материалы для 
их изготовления. Считаю, 
что изовыставки, фотовы
ставки, выставки детского 
творчества проводить в го
род* просто необходимо.

( О Р У Л П Ь / И
Ш к о в л о р

17 февраля p H ®  
1978 года
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Первое 
предупреж
дение

Автоинспекция провела на 
днях проверку технического 
состояния транспорта при 
выходе из гаражей на ли
няю. Общее впечатление: 
картина не удручающая, как 
бывало. Однако в связи с 
Предстоящим очередным
ежегодным техосмотром
(конец февраля —  начало 
марта) повода для успокое
ния нет. Например, в Ков- 
дорской геологоразведочной 
партии в день проверки из 
пяти выпущенных на линию 
автомашин неисправности 
оказались у  трех.

Беды у  всех разные. На 
машинах ОРСа Ковдорско
го ГО К а  до сих пор не ус
тановлено ни одного огне
тушителя. Из автобусного 
Чарка машины выезжают 
грязными. У многих автомо
билей цеха подготовки про
изводства неопломбирован- 
иые спидометры, изношен- 
41це протекторы. В  управ
лении. механизации строи
тельства слабо обращают 
внимание на рулевое управ
ление, щетки стеклоочисти
теля. На подхозовских 
средствах транспорта много 
дефектов на зеркалах зад
него вида. Машины РС У  пс- 
укомплсктованы. имеются 
неисправности в рулевом 
управлении и тормозной си
стеме, даже гайки карданов 
■-колес не затянуты.

Б. П ЕТ Р У К , 
инспектор дорожного 
надзора.

Пощечина 
в кармане

Чего там, приходится слы
шать: «Невесело у нас в 
Ковдоре, да и вообще не 
интересная жизнь пошла, 
некуда пойти, нечем занять
ся. Хотя бы кто-нибудь при
ехал с концертом. А  то ску
ка».

11 февраля на сцене 
Дворца культуры выступал 
ансамбль «Двинские гита
ры». В  кассе ни одного би
лета. Зал — битком.

Выходит ведущий. «До
рогие товарищи! —  говорит 
он. —  Вас приветствует ар
хангельский ансамбль
«Двинские гитары»...

Вдруг петушиный голос 
из зала перебивает:

—  Хватит говорить. Н а
чинай скорей.

Гость смущен. А в зале 
тишина, как будто так и 
надо.

Полились лирические пес
ни, перемежаемые аплодис
ментами. И опять крик из 
'зала: «У меня любовь про
шла, давай что-нибудь дру
гое».

Ведущий попытался отре
агировать старой шуткой: 
«Вы  мешаете. И  артистам, 
и зрителям. И еще мешаете 
вино с водкой».

Публика смеется. А что 
смешного?

.Концерт окончен. Люди 
расходятся, унося с собой 
песни. А какое воспомина
ние'о нас, о нашем Ковдо
ре, останется у артистов ан
самбля?

Да, действительно скука.
В. В ЕР Е С О В И Ч . 

контролер отдела тех- 
* яического контроля 

•• Ковдорского ГОКа.

«Журавленку» 
ровно год

Ровно год исполнится 23 
февраля ясли-саду «Журав
ленок». Дата рождения, со
впадающая со всенародным 
праздником, накладывает на 
коллектив воспитателей оп
ределенные обязанности. 
По итогам соревнования в 
юбилейном 1977 году меж
ду садами Ковдорского 
ГОКа мы набрали 21 балл. 
Наибольших успехов доби
лись воспитатели Н. И. Ма
монтова, Л. К. Рагожникова, 
медсестры Н. П. Филиппо
ва, А. А, Шугаева, няни 
Н. Е. Ушакова, Н. Я. Попо
ва, завхоз ясли-сада Т. И. 
Васюкова, прачка В. П. Зве 
рева, повар Н. В. Крехале- 
ва,

М. МАЗУРИК, 
заведующая ясли-са
дом «Журавленок».

О ЗАМ АХНУЛИСЬ  
НА МЕСТО В ТРОЙКЕ!

Тренер хоккеистов Л . Ро 
занов шутит: «Не пойму, то 
ли щтк формы подошел, то 
ли выступление газеты по
могло». Так или иначе, но в 
субботу и воскресенье ков- 
дорскин «Горняк» разгро
мил на своей площадке 
опытнейшего соперника — 
хоккеистов спортклуба 
«Горняк» из Оленегорска, 
Счет встреч 11:2 и 10:2. Те
перь у ковдорчан 16 очков 
из 24 возможных и реаль
ные перспективы бороться 
за призовое место. (Напо
минаю, команда выступает 
впервые мосле долгого пе
рерыва). Особенно отличи
лись в матчах нападающие 
Иван Михайлов и Юрий 
К,обылкин.

Очередные игры 25—26 
февраля, «Горняк» прини
мает соперников из Монче
горска.

В. П А Р Ф ЕН О В , 
директор спорткомп
лекса.о БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

На призыв участвовать в 
соревнованиях по настоль
ному теннису в зачет зим
ней спартакиады откликну
лись спортсмены всех цехов 
комбината.

В  первой группе цехов по
бедила команда обогати
тельного комплекса, а лидер 
обогатителей Л. Розанов 
стал чемпионом спартакиа
ды. У  женщин выиграла 
представительница рудника 
«Железный» Н. Напалкова.

Более напряженная борь
ба развернулась во второй 
группе. Победили в личном 
зачете Т. Упатова (энерго
цех) и В. Симоненко 
(Ж К У ) .  Командную победу 
одержал коллектив Ж К У .

Следующий этап спарта
киады —  плавание. Начало 
в 11 часов 25 февраля. К о 
личество участников в 
командах цехов не ограни
чивается.

С. Н И К А Н Д РО В , 
председатель Совета 
ДСО «Труд».
©  КОНКУРЕНТЫ! 

ПОЖАЛУЙСТА!
В  прошлом году после 

[етвертой подряд победы в 
городском шахматном чем
пионате Владимир Бутаков 
посетовал, что слишком уж  
легко удалось выиграть, 
конкуренты поотстали.

На сей раз турнир по 
круговой системе не выявил 
победителя. По 11,5 очка из 
13 набрали сразу двое: ин
женер Ц П П  В. Бугаков и 
дробильщик обогатительно
го комплекса В. Тарасов. 
Чемпиону пришлось отстаи
вать титул в дополнитель
ном матче.

Матч решено было сыг
рать из четырех партий. Но 
после двух выигранных 
встреч Бутакова устраива
ла и ничья в третьей пар
тии. Он ее добился.

ПОСЛЕ ТРЕХ ТУРОВ
Первая лига

1. «Обогатитель» 5 23 : 14
2. «Север» 1 34 : 21
3. «Ю ность* 4 19:11
4. «Горняк»  4 26 : 25

Вторая лига
П Е Р В А Я  Г Р У П П А

1. «Мотор» 6 20 : 11
2. «Автомобилист» 5 10 : 14
3. «Л уч»  4 2S : 23
4. Артс нес* 4 23 : 19

В Т О Р А Я  Г Р У П П А
1. «Кварц» fi 39 : 22
2. «М еталлист» 5 1Г> : 12
3. «Ф о кус*  4 23 : 18

ПО ЗАКО Н АМ  КУБКА
Ж ребий слеп, поэтому д ока 

лывать превосходство командам 
пришлось в разных по накалу 
м атчах. Д вум  коллективам из 
первой лиги вто не удалось. 
«Автомобилист» (У М С )  проиг
рал « Л у ч у » ,  а «Бессмертник* 
по пенальти уступил лидеру 
второй лиги «Квар ц у»  (основ
ное время — ничья, 5 : 5). «П о 
лярные Зори* в исключительно 
напряженном матче проиграли 
равным по рангу — команде 
«И скра»  со счетом 10: М.

О стальны е уверенно реализо
вали превосходство в опыте. 
«О богатитель* выиграл у «Бес- 
смертйика» - - 0 : 2 :  «Ю ность»
у  «Ф о куса»  — 9 : 5 ;  «Север» у 
«Слю ды» — 9 : 5 ;  «Геолог» у 
«Автомобилиста» ( Л Т К ) — 6 : 2 .

В остальных матчах спорили 
команды второй лиги. • «О бога
титель-2» — «Лесозаготовитель»
— 5 : 3 ;  «Автомобилист» (Ц Т Т )
— «Артенес» — 8 : 7 ;  «Гор 
няк-2» — «М еталлист» — (0:4; 
«Ф акел *  — «Мотор» — 3 : 3 ;  
по пенальти % : 4.

ПОЗАДИ ТРЕТЬ ПУТИ
В  третьем туре четыре коман

ды первой лиги одержали пер
вую  победу, а четыре — впер
вые проиграли. «Верны  себе» 
лиш ь «Обогатитель* — без по
ражений н «Геолог» — без по
бед. А в кубке встретились 
«М отор», который до этого 
только побеждал, н «Ф акел » , 
проигравший все встречи. О д 
нако в очном поединке успе
ха добнле^ «Ф акел » . Д ум ае т 
ся, что это только начало Не
ожиданностей

ВОКРУГ ТУРНИРА
Если  бы сущ ествовал приз за 

внешний вид участников, то на 
него, наверняка, претендовали 
бы три команды: « Л учь » , «М о 
тор» и «Ф о кус * . Спортивные 
формы этих коллективов — 
предмет зависти остальных 
участников. И на футболистов 
приятно взглянуть — всегда 
подтянутые, собранные.

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
18 Ф Е В Р А Л Я .  

С П О Р Т К О М П Л Е К С
12.00. «Автомобилист» ( ЦТ Т )

— «Лесозаготовитель». Судья
В. Бухтей.

12.45. «Мотор» — «Слю да». 
Судья В. Ильин.

13.30. « Л у ч »  — «Ш ахтер». 
С удья А. Л укьянов.

14.15. «А ртенес»—«Горняк-2*. 
Судья С. Сакалю к.

15.00. «Автомобилист» ( А Т К )
— «Буревестник». С удья С. Са 
калю к.

15.45. «М еталлист» — «Ф о 
кус» . Судья П. Ильин.

16.30. — «Обогатитель-2» — 
«Ф а ке л » . Судья В Ильин.

19 Ф Е В Р А Л Я .  Ш К О Л А  N* 1«
10.00. «Бессмертник» -- «Гео 

лог*. С удья В. Бухтей.
10.45. «Кристалл» — «П о л яр 

ные Зори». С удья А. Гладких.
11.30. «Автомобилист» — « Го р 

няк» . С удья В. Ильин
12.15. « О б о г а т и т е л ь *  — 

«Ю ность». С удья А. Л укьянов.
13.00. «И скра»  — «Север*. 

С удья В. Нерода.
13.45. «Горняк»  (Рикол атп а )

— «Квар ц » . Судья В Бухтей.

Черствый 
хлеб ,

Группа читателей —  Са- 
рельцов, Ефремова, Зеле- 
ник, Баданина и другие —  
возмутились, что 5 февраля 
в гастрономе «Полярный» 
продавался зачерствевший 
хлеб, «Жалобную книгу» 
покупателям продавцы вы
дать отказались.

По просьбе редакции 
письмо читателей коммен
тирует директор гастронома 
«Полярный» Т. Л. Ткачев:

— Факты, изложенные в 
жалобе, действительно име
ли место. Черствый, или, 
как подчеркивают покупа
тели, «сухой» хлеб появля
ется на прилавках по той 
причине, что хлебозавод на
рушает графики завоза го
товой продукции в наш ма
газин. Да и не только в наш.

По графику нам завозят 
хлеб день в первую, день во 
вторую смены, что не Дает 
возможности отрегулиро
вать заявку. Из-за этого мы 
то затовариваемся, то вооб
ще оголяем прилавки. В 
частности, в пятницу 3 фев
раля хлеб был завезен во 
вторую, смену, к тому же с 
опозданием (в 18 часов). 
Естественно, он остался пе
реходящим на субботу. А  
условия хранения в магази
не не позволяют сберечь 
свежесть хлеба. В  субботу, 
в девять утра, прибыла еще 
одна партия. На прилавках, 
по понятным причинам, она 
не залежалась. Вот так и 
получилось, что 5 февраля 
мы продавали черствый 
хлеб.

Старшему продавцу Н. М. 
Поповой и продавцу Н. Т. 
Ботвиновой за отказ выдать 
«Жалобную книгу» прика
зом по магазину объявлен 
выговор.

Директор хлебозавода 
А. С. Столярова:

—  Мощности хлебозаво
да таковы, что мы вынуж
дены выпускать готовую 
продукцию круглосуточно. В 
магазины хлеб завозится с 
7 утра до 18 вечера. Из-за 
транспорта бывают срывы, 
но они редки. А вот график 
составлен так, что экспеди
торы не успевают развозить 
и разгружать хлеб. Потому 
что всех потребителей об
служивает, как правило, од
на машина, а город.-то рас
тет.

Есть претензии и к адми 
нистрации магазинов — 
плохо они изучают потреб 
пости покупателей. В част
ности, два наиболее круп
ных потребителя, гастроно 
мы «Горняк» и «Поляр 
ный». Вот записи в книге 
заказов. «Горняк»: 29 янва 
ря —  700 кг, а 30 января—
1.300; «Полярный»: 5 фев 
раля —  400 кг, а 6 февраля 
—  1.000 .

От редакции. Ждем, что 
ответит ад м и н и стр ац и я  
ОРСа по поводу черствого 
отношения к хлебу.

Надежная гарантия
Вы  уезжаете в отпуск. 

Кого попросить присмотреть 
за квартирой?

Охрана с помощью пуль
та централизованного наб
людения. В  передаваемой 
под охрану квартире дол
жен быть городской отдель
ный телефон. Вневедомст
венная охрана берет по до
говору обязательства: при
нимать под охрану кварти
ру в любое время и на лю
бой срок; возместить ущерб, 
если кража произошла по 
вине охраны; обслуживать 
сигнализационную установ
ку.

Автономная охрана квар
тир. гаражей и других стро
ений. Это наиболее удобный, 
дешевый и распространен

н ы й  вид. Наличия телефона

не требуется. Монтаж сиг
нализации стоит от 3 до 15 
рублей, в дальнейшем пла
та не (взимается. Сигнал 
тревоги включается лишь 
при проникновении посто- 
р'онних лиц в квартиру.

Солидарная охрана квар
тир. Это взаимная охрана 
при помощи соседей, по до
говоренности. Сигнализация 
устанавливается в каждой 
квартире на лестничной 
клетке. Сигнал тревоги при 
проникновении посторонних 
поступает к соседям.

С заявками на установку 
сигнализации обращаться в 
отделение вневедомственной 
охраны.

А. М А Л А Х О ВС КИ Й , 
заместитель начальни
ка Ковдорского ГОМ.

Ул. Слюдяная, 7. Г. И. 
К-кому. Начальник Ковдор
ского отделения милиции 
майор милиции Г1. М. Тю- 
нис поблагодарил за адре
са скопления бродячих со
бак и сообщил, что меры по 
их отлову и уничтожению 
будут усилены. Пользуясь 
случаем, работники мили
ции приносят извинения жи
телям дома на Комсомоль
ской, 3 за неприятный ин
цидент после облавы на 
собак.

Ул. Кирова. 8. Помеще
ние почты на Кирова, 7 бы
ло отремонтировано, как и 
предполагалось, еще в де
кабре прошлого года, Все
ление почты затянулось в 
связи с неукомплектованно
стью отделения связи обо
рудованием. Однако, как 
сообщили в горисполкоме, 
до конца февраля почта на 
Кирова, 7 начнет функцио
нировать Сберкасса №  
8017/011 туда переехала 
еще в начале февраля (быв
шее посылочное отделение).

Ул. Кирова, 3, общежитие. 
Редакция уже обращалась и 
устно, и письменно к замес
тителю начальника О РСа по 
общепиту Г. И. Третьяк. Од
нако ответ, когда же, нако
нец, откроется столовая на 
Кирова, все еще не посту
пал. Как только О РС  отзо
вется —  немедленно сооб
щим.

Редактор Я. М А ХЛ И Н .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

17 февраля — Торжест
венный вечер «Советской 
Армиу — 60» (19).

18 февраля —  Вечер 
«Для тех, кому за 30...» с 
участием артиста эстрады и 
кино Александра Михайло
ва (19).

19 февраля — Семейный 
утренник «Папа, мама и я», 
концерт участников самоде
ятельности детского сектора 
(12). Танцевальный вечер 
(20 ).

22 февраля —  Киноклуб 
«Будущий воин», конкурс 
«Есть встать в строй!» (15), 
Торжественное собрание об
щественности города, посвя
щенное 60-летию Советской 
Армии (19).

17 февраля -— «Слон-са
довник» (10-30).

18 февраля —  «Баллада о 
солдате» (15, 17).

19 февраля — «Пятерка 
отважных» (10); «Победи
тель» (16, 18).

21 февраля — «Под стра
хом меча» (17, 19, 21).

23 февраля —  «Я служу 
на границе» (14, 19, 21).

24 февраля — «Козлик и 
ослик» (10-30).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
17--19 февраля —  «Во 

оружен и очень опасен» (17 
и 19 го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22: 18-го: 18-15, 20, 22);

18 февраля — «Ты — 
мне. я — тебе» (12, 14, 16)

20— 21 февраля —  «Ро 
манс за крону» (20-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22; 21-го: 
12, 20. 22).

21 февраля —  «Аты-баты, 
шли солдаты...» (14, 16,
18-15).

22— 23 февраля — «Мне 
нравится эта девчонка» (22
го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 22; 
23-го: 12, 20, 22).

23 февраля — «Победи
тель» (1*4, 16, 18-15).

Возможны измене н и я 
Следите за рекламой.

«ГЛОБУС» 
ПРИГЛАШАЕТ

Городская библиотека №
1 (ул. Горняков, 8) совме
стно с обществом «Знание» 
организует клуб «Глобус». 
Приглашаются товарищи, 
интересующиеся обществен
но-политическими проблема
ми и международной 
жизнью. Заседание клуба 
будут вести лекторы-меж

дународники. Первое орга
низационное заседание со
стоится 18 февраля в 15 ча
сов.

+
НЕ ВЫБРАСЫВАЙ — 

10 КОПЕЕК1
Все ковдорские прием

ные пункты стеклопосуды 
переведены на полутора- 
сменную работу. Кроме то
го, посуду принимают все 
овощные магазины и* про
довольственный магазин 
№  4. А на участках —  все 
продовольственные мага
зины.

С 1 февраля, в целях 
увеличения ресурсов стек
лянной тары, установлена 
залоговая цена на стеклян
ные банки емкостью от 0,2 
до 0,7 литра в размере 10 
копеек за штуру.

Администрация ОРСа.
+

КАК НОВОЕ
Прекрасным средством 

для восстановления вида 
и гигиенических свойств за
грязненной одежды явля
ется химическая чистка. 
Препараты, которые приме
няются на предприятиях 
химчистки, не только очи
щают и освежают одежду, 
но и помогают сохранить 
ее цвет, форму и размер.

В химчистку принимают 
изделия из тканей и три
котажа: платье, костюмы, 
пальто, пледы, скатерти, 
одежду из натурального и 
искусственного меха и зам
ши, галстуки и головные 
уборы, ковры, гобелены, до
рожки, гардины...

Можно загладить «веч
ную» складку на брюках и 
юбках, обработать вещи ап
претирующими составами, 
которые придают им несми- 
наемость, водо- и грязеот
талкивающее сво й с т в о, 
обрабатывать вещи специ
альными составами, защи
щающими изделия от по
вреждения личинками мо
ли, перекрасить в любой 
цвет.

Приемный пункт распо
ложен на ул. Слюдяной, 
1-1.

А д м и н и с т р а ц и я .
+

Т Р Е Б У Ю Т С Я !
Ковдорскому горбытком- 

бннату на постоянную ра
боту — электрик и учени
ки в цех по ремонту обуви.

Администрация.

С читать недействительным 
свидетельство о восьмилетием 
образовании за номером 046284. 
выданное 20 июня 1963 года 
П лощен ицкой средней школой 
JVe 2 на имя Соболько Вален 
тины Петровны.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакш ский  ком му
нист» набирали линотиписткм 
Г. Г. З А Х А Р О В А . Л . Р. ОС Г. II 
Н И К О В А . верстала М. М . С О 
Л О  В Ь Е В А .  клише нарезал 
Л . Д. Н А Б А Т О В , печатал на 
ротационной машине В . П 
У Ш А К О В .
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Пролетарии все* стран, соединяйтесь?

РУЛПЫН

♦ РИТМ СМЕНЫ ♦

о
Когда экипаж ЭКГ-8И 

ЛЬ 2 еще монтировал ма
шину, замечались некото
рые заводские дефекты. 
Весь экипаж занимался со
вершенствованием узлов эк
скаватора, а инициатором 
был машинист Виктор Алек
сеевич Подопригора. На 
его счету пять рационализа
торских предложений. В 
частности, он предложил 
дополнительное крепление 
фланца напорного бараба
на, годовой эффект от вне
дрения составил пятьсот 
рублей. Еще шестьсот руб
лей дало предложение о 
регулировочных проклад
ках для натяжения гусе
ничных цепей.

На снимке: машинист
9КГ-8И № 2 В. А. Подо
пригора.

Фото Н. Ганиевой.

О
Негабарит но становилась критиче

ской, зависания приняли 
угрожающий характер. Не 

По-настоящему тревогу то что негабариты, обык- 
забили в шесть утра 16 фев- новенный крупняк с тру- 
раля, когда до конца сме- дом проходил через буй
ны оставалось 
Случилось это 
Ю. С. Орлова 
ция) и В. Ф, 
(дробление).

Дав но такого

два часа. кер. 
в смену К тому же часто прихо- 
(экскава- дилось отправлять, не раз- 

Москвина решая разгрузку, машины 
от шестнадцатого экскава- 

не было. тора. Уберечься все же не
Всю прошлую зиму отра- удалось, в бункер сгрузили 
ботали без применения та- этот более чем двухметро-
ких крайних мер, как взрыв 
негабарита в бункере. А 16 
февраля в бункер сгрузили 
негабарит два с половиной 
метра в диаметре (по тех- 
условиям негабарит не дол
жен превышать полутора 
метров).

Вообще вся ночная смена 
протекала беспокойно. Ис
токи же надо искать рань

вый «камень преткнове
ния».

Горнотехническая инспек
ция разрешила взорвать 
негабарит в бункере Пока 
готовились, взрывали, вре
мя подошло к двум часам 
дня. Обогащение простоя
ло с восьми утра до ноля 
часов, целых две смены. 
Иными словами, комбинат

ще. Две предыдущие сме- потерял 6.500 тонн желез
ны шла руда повышенной ного концентрата.
влажности, на стенках бун
кера намерзло много ру
ды (до четырех метров). 
Как и в предыдущей, в 
смене Москвина не хотели 
терять время на расчист-

Досадный случай разо
бран в коллективах рудни
ка «Железный» и участка 
дробления. С машинистами 
экскаваторов провели до
полнительный инструктаж.

пересменки), расчищать 
приемный бункер. Инструк
ция по правилам эксплуа
тации и ТБ для рабочих 
приемных бункеров будет 
переработана и дополнена.

Сменному мастеру эк
скавации сделано замеча
ние. Машинисту экскавато
ра № 16 объявлен строгий 
выговор, он же депремиро- 
ван за месяц на 100 про
центов. Лишены премии 
сменные мастера дробле
ния двух смен, им также 
объявлено по строгому вы
говору. Рабочие приемного 
бункера этих смен депре- 
мировань: за февраль на 50 
процентов.

В. п о л и то в ,
диспетчер комбината.

Баланс 
на балансе
По итогам четвертого 

квартала юбилейного года 
ковдорским лесозагото
вителям присуждено пер
вое место и переходящее 
Красное знамя объедине-ку. Хотя ситуация постелен- Решено два раза в сутки (а 

+  КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР ♦ '

Записано—выполнено

ния «Мурманлес» и обкома 
профсоюза. Кроме того, 
коллектив занял второе ме
сто во Всесоюзном соци
алистическом соревновании.

Ковдорский леспромхоз в 
настоящее время является 
планово - убыточным пред
приятием. И на четвертый 
квартал убытки были запла
нированы в сумме 111 ты
сяч рублей, Однако кол
лектив не только не во
спользовался льготой, но и 
дал по итогам работы при
быль в сумме 70 тысяч.

Положение о социалисти
ческом соревновании вклю
чает 39 пунктов. Практиче
ски все условия лесозаго
товители выполнили. Если 
не считать такой далеко не 
основной показатель, как 
удельный вес пакетирован
ной отгрузки, больше за
висящий от железнодорож
ников.

Объем реализации про
дукции превысил плановый 
на 53 тысячи рублей. Сверх 
плана произвели 2.200 ку
бометров деловой древеси
ны. Очень высок показа
тель производительности 
труда — 112,7 процента.
За счет чего же коллектив 
добился таких показателей?

Здесь сыграла роль не 
только количественная, но и 
качественная сторона тру
да. Леспромхоз выпустил 
больше продукции, чем 
планировалось, а кроме то
го в общем выходе про
дукции повысил выход де
ловой древесины. На по
вышение производительно
сти повлиял и выпуск доро
гостоящих сортиментов. В 
итоге при той же числен
ности рабочих удалось зна
чительно превзойти зада
ние по реализации продук
ции.

При рассмотрении пока
зателей не учитывался вы
пуск тары и заливной кле
пки, а если включить и эти 
данные, то общее впечат
ление о труде коллектива 
было бы еще сильнее.

Высокие показатели име
ют почву. Это прежде все
го передовые методы тру
да, передовая технология. 
Здесь надо отметить такой 
фактор, как ритмичность. 
В зависимости от сезона 
условия значительно раз
нятся. Стабилизировать вы
возку в этом положении по
могает запас хлыстов на 
верхних складах, а обеспе
чить стабильные показатели 
погрузки — запас на ниж-

(Окончание на 2-й стр.)
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♦ РЕШЕНИЕ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА +

5 марта-выберы
Исполнительный комитет городского Совета народ

ных депутатов решил:

Провести выборы депутатов в Ковдорский город
ской Совет народных депутатов вместо выбывших по 
следующим избирательным округам.

Округ ЛЬ II. Ул. Слюдяная, 2, корп. 3.
Округ ЛЬ 55. Ул. Школьная, 3.
Округ ЛЬ 64. Ул. Слюдяная. 11.
Округ ЛЬ 65. Ул. Зеленая, 13.
Округ ЛЬ 66. Ул. Слюдяная, 2. корп. 1.
Округ ЛЬ 67. Ул. Комсомольская. За
Округ ЛЬ 68. Ул. Ленина, I 7, корп. 3.
Председатель горисполкома ■ Н. П. Поздняков,
Секретарь горисполкома Л. А. Дергунова.
Избирательный участок расположен в малом зале 

Дворца культуры имени 50-летия Октября.

К А Н Д И Д А ТЫ  В ДЕПУТАТЫ  

К О В Д О Р С К О ГО  ГО Р О Д С К О ГО  СОВЕТА  

НАРО ДН Ы Х ДЕПУТАТО В

(по сообщениям избирательных комиссий)
В соотаетствии со статьей 146 Конституции РСФСР 

и статьей 86 «Положения о выборах а краевые, обла
стные, окружные, районные, городские, сельские и 
поселковые Советы народных депутатов РСФСР», ок
ружные избирательные комиссии зарегистрировали дл$ 
баллотирования кандидатами в депутаты Ковдорского 
городского Совета народных депутатов:

КУДЕЛИН Василий Иннокентьевич, 1933 года роже 
дения, член КПСС, начальник рудника «Ковдор» — 01 
рабочих, инженерно-технических работников и служа
щих рудника «Крвдор» ГОКа «Ковдорслюда» — по из
бирательному округу ЛЬ 11.

РЫ БАЛЬЧЕНКО Владимир Наумович, 1932 года
рождения, член КПСС, начальник штаба гражданской 
обороны — от рабочих, инженерно-технических работ
ников и служащих управления Ковдорского ГОКа —* 
по избирательному округу ЛЬ 55.

ВЕРЕЩ АГИН Виктор Иванович, 1931 года рожде
ния, член КПСС, главный инженер — от рабочих, ин
женерно-технических работников и служащих Ковдор
ского леспромхоза — по избирательному округу ЛЬ 64.

ФУРСЕНКО Мария Филипповна, 1940 года рожде
ния, член КПСС, главный врач санатория-профилакто
рия — от рабочих, инженерно-технических работников
и служащих управления Ковдорского ГОКа — по изби
рательному округу ЛЬ 65.

ГОРЮНОВ Геннадий Кириллович, 1939 года рожде
ния, член КПСС, председатель профкома — от рабочих, 
инженерно-технических работников и служащих управ
ления ГОКа «Ковдорслюда» — по избирательному ок
ругу ЛЬ 66.

ЧЕБЫКИН Владимир Иванович, 1946 года рожде
ния, член КПСС, секретарь парткома — от рабочих, 
инженерно-технических работников и служащих управ
ления треста «Ковдорстрой» — по избирательному ок
ругу ЛЬ 67.

САЗОНОВ Валерий Андреевич, 1948 года рождения, 
беспартийный, начальник отвально-дорожного участка 
— от рабочих, инженерно-технических работников й слу
жащих рудника «Железный» Ковдорского ГОКа -— 
по избирательному округу ЛЬ 68.

о̂ ф и ц и а л ь н ы й -  о т д ел ’

15 февраля состоялась 
.профсоюзная конференция, 
посвященная обсуждению 
итогов Коллективного До
говора за 1977 год и заклю
чению Колдоговора на 197Я 
год (см. «Р. К. » от 10 и 17 
февраля). Делегаты конфе
ренции выступили с допол
нениями и поправками к 
тексту Коллективного дого
вора.

Старший машинист буро
вого станка рудника «Же 
лезный» А. И. Вертебный 
рассказал о ходе социали
стического соревнования в 
коллективе рудника, отме
тил трудности с запчастям!' 
и с энергоснабжением кари 
ера

Для повышения эффек
тивности труда белазистов,

считает водитель ЦТТ С. Б 
Нахушев, есть о чем пезо 
ботиться и администрации 
комбината. Нужна столо
вая с диетпитанием в цехе, 
стирка спецодежды. Мало 
мы еще осваиваем опыт 
других предприятий, не пе
ренимаем его непосредст
венно на рабочих места, в 
командировках.

О стирке спецодежды на 
помнил и машинист конвей1 
сра обогатительного комп
лекса Л. Б. Михайленко. 
Поднял он вопрос также о 
реконструкции бытовых по 
мещений.

От имени коллектива про 
фнлактория главврач 4V Ф 
Фурсенко предложила вне 
сти в Колдоговор пункты 
о капитальном ремонте

водогрязелечебницы и пи
щеблока. благоустройстве 
зеленой зоны, помещении 
для парикмахерской. Воз
можно, назрел вопрос о рас
ширении профилактория, 
чтоб в нем одновременно 
могли лечиться 150—200 
человек.

Сложность в работе дез 
ских садов — нехватка кад
ров из-за болезни сотрудни
ков и их детей, считает за
ведующая ясли-садом «Сол
нышко» А. П. Вицина. Вы 
ход — профориентация 
старшеклассников.

Заведующая производст
вом столовой PMU Е. Ф. 
Антонова высказала поже
лание перейти на абоне 
ментную систему обедов, а 
администрации и цехкомам

строго контролировать по
дачу заявок.

Есть просьба у коллекти
ва цеха заводских лабора
торий, от имени которого 
выступила начальник ла
боратории обогащения В. В. 
Новожилова: нужна пеше
ходная дорожка от авто
бусной остановки напротив 
корпуса дробления до зда
ния химлабораторни, тре
буется больше мест в про
филактории, так как многие 
сотрудники цеха работают 
во вредных условиях.

Т. Г. Каира, директор 
Дворца культуры передала 
просьбы коллектива ДК к 
администрации комбината: 
оборудовать интерьеры и 
обеспечить новой мебелью.

Технический инспектор 
ЦК профсоюза В. А. Шир
шов предложил включить в 
соглашение по охране труда

на 1978 год пункты о вво
де в эксплуатацию корпуса 
текущих ремонтов, механи
зации очистки вагонов, мон
таже лифта в магазине 
«Горняк», о централизован
ной стирке, ремонте и вы
даче спецодежды.
, Профсоюзная конферен
ция постановила, признать 
выполнение Колдоговора 
за 1977 год (за исключени
ем выполнения плана вво
да жилой плошадн) удов
летворительным; одобрить 
Коллективный договор на 
1978 год с изменениями и 
дополнениями, внесенными 
на собраниях в коллективах 
цехов, участков и отделов 
и делегатами конференции; 
поручить подписать Колдо
говор на 1978 год директо
ру комбината А. И. Сухаче- 
ву н председателю профко
ма А. В. Треиичеву.

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного 

Апатитского м Ковдорсиогг 
городски* Советов народ 
ных депутатов ведут прие* 
граждан о марте ■ поме 
щенки горисполкома « 11 
до 18 часов.

1 марта — Н. В, Романо
ва; 3 марта — Б. С. Генич 
10 марте — А. А. Кибит- 
кии; 15 марта — В. И. Ру. 
мяицепа, 17 марта — Е. Н 
Козлова: 22 марта — А. Г, 
Тухветов; 24 марта — Н. И. 
Калашник,- 29 марта — 
Г. В. Гусленкова; 31 марта 
— Г. Г. Банько.

Каждую третью среду 
месяца вместе с депутата
ми ведет прием граждан 
государственный нотариус. 
Желающие получить юри
дическую консультацию 
могут обратиться к госу
дарственному нотариусу 15 
марте.
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Я — за открытые 
занятия

Ф  Тр и н а д ц а т а я  з а ш л а  i а

Значение личного творче
ского плана в работе про
пагандиста понятно. Тем бо
лее, что подавляющее боль
шинство пропагандистов яв
ляется руководителями 
производственных участков, 
подразделений, служб и 
т.д., и плановая работа
стала для них основой
трудовой деятельности.

В соответствии с творче- 
екими планом 20 февраля в 
школе основ марксизма-ле
нинизма влектроиеха по

курсу «Политика КПСС 
марксизм - ленинизм в дей
ствии» (второй год обуче
ния), которой я руковожу, 
состоялось открытое заня
тие. Это дало возможность 
активно обменяться опытом 
пропагандистской работы.

Форма была выбрана та
кая: подготовка и защита 
рефератов. Она позволяет 
привлечь к работе над од
ной темой сразу несколько 
слушателей. Слушатели изу
чают самостоятельно перво

источники, учатся подкреп
лять теоретические положе
ния фактическим материа
лом. Темы при этом рас
крываются широко и глу
боко.

По-моему, открытые за
нятия надо проводить ре
гулярно, положим, раз в 
квартал или месяц. В раз
личных кружках и школах 
это позволит пропаганди
стам быстрее найти опти
мальную форму активиза
ции работы слушателей.

Ю. ФОФАНОВ,
пропагандист школы 
основ марксизма-ле
нинизма электроцеха.

Примеры—рядом
— Виталий Иванович! Вот 

яы назвали товарищей, ко
торые наряду с основной 
профессией имеют две-три 
смежные. Скажите, какова 
цель приобретения этих 
профессий?

— А какую помощь ока- 
вываете инженерно-техниче
ским работникам цеха в вы
полнении нх творческих 
планов?

— Александр Дмитрие
вич! Какое место в систе
ме формирования активной 
жизненной позиции членов 
коллектива занимает инди
видуальная работа?

А. Д. Литвинов (сетевой 
участок) и В. И. Филин- 
ский (участок подстанций) 
защищают рефераты на 
открытом занятии в школе 
основ марксизма-ленинизма 
алектрЪцеха. Пропаган
дист Ю. М. Фофанов пред
ложил им поработать над 
интересной темой: «Нравст
венное воспитание, творче
ское отношение к труду и 
их связь с расширением зон 
обслуживания, с приобрете
нием смежных профессий».

Тема заинтересовала и 
Александра Дмитриевича, и 
Виталия Ивановича. Тем бо
ле*, что примеров из жнз-
+  РИТМ СМЕНЫ ♦"

ни коллектива более чем 
достаточно. Естественно, 
товарищи снова и снова об
ратились к работам Ф. Эн
гельса и В. И. Ленина, к 
выступлениям Л. И. Бреж
нева. Еще раз тщательно 
проштудировали текст но
вой Конституции СССР. 
Авторы рефератов на кон
кретных примерах показали 
общественную значимость 
творческого труда, форми
рование активной жизнен
ной позиции человека, под
черкнули целенаправлен
ность в воспитании актив
ности рабочего.

Ветеран труда, электро
слесарь участка подстанций 
И. П. Березкин приобрел 
три смежных профессии: 
электросварщика, стропаль
щика, водителя моторолле
ра, каждая из которых яви
лась подспорьем в его ос
новной работе. Элсктросле- 
сарь расширил зону своего 
обслуживания. Есть же 
разница хотя бы во време
ни — пешком обойти под
станции или объехать их на 
мотороллере.

Не менее интересный при
мер привел и А. Д. Литви
нов. Он рассказал о работе 
цехового кладовщика К. А.

Смирновой.
— Какое, казалось бы, 

можно проявить творчество 
работнику, который выдает 
материалы со склада?

К. А. Смирнова не огра
ничивается только выполне
нием служебных обязанно
стей. Да, кладовщик выда
ет инструменты, спецодеж
ду, материалы. Но и конт
ролирует в отдельных слу
чаях правильность их ис
пользования. учитывает рас
ход материалов и принима
ет меры к пополнению за
паса кладовой. К. А. 
Смирнова к тому же — ак
тивный общественник, член 
цехкома.

Такие конкретные приме
ры помогли слушателям 
курса ответить на итоговый 
вопрос:

— Как влияет творческое 
отношение к работе на про
изводственные показатели 
вашего цеха?

— По итогам за декабрь 
электроцеху присуждено 1 
место с вручением перехо
дящего Красного знамени. 
План 1977 года коллектив 
выполнил успешно. В ян
варе профком отметил хо
рошую работу цеха.

В. МИНИНА, 
заведующая кабине
том политпросвеще
ния парткома Ков- 
дорского ГОКа.

Распишитесь в получении
В минувшем, 1977 году, 

Ковдорский ГОК работал 
устойчиво. Выполнен план 
реализации товарной про
дукции, добычи руды, вы
пуска качественного желез
ного и апатитового кон
центрата. План производи
тельности труда тоже вы
полнен. Значительно возрос 
объем добычи горной мас
сы. '

Все это создало возмож
ность образовать специаль
ный фонд материального 
поощрения для выплаты 
вознаграждения по итогам 
работы за 1977 год всем 
труженикам комбината.

Но в связи с тем, что 
план вскрышных работ за 
год не был выполнен (92 
процента) по фондообра
зующим показателям — 
сумма фонда материально
го поощрения была умень
шена в пределах до 100 ты
сяч рублей. Таким образом 
на премирование работни
ков за годовые результаты 
работы комбинат получил 
возможность выплатить 
только 560 тысяч рублей, 
тогда как в прошлом году
— 666 тысяч рублей. Вы
плата на 1 коэффициент о- 
рубль составила 8,9 копей
ки; за прошлый год — 11 
копеек.

Причиной снижения вы
плат, как уже было сказа
но, явилось невыполнение 
плана вскрышных работ.

Согласно действующему 
на комбинате положению о 
выплате годового возна
граждения, сумма возна
граждения распределяется 
между всеми работниками, 
пропорционально фактиче
ской заработной плате, а 
также коэффициентам, учи
тывающим стаж работы на 
предприятии: от 1 года до 
3 лет — 1,0, от 3-х до 5 лет
— 1,25, от 5-ти лет и вы
ше — 1,50.

В заработную плату, на 
которую начисляется воз

награждение по итогам го- также общественным ин- 
да, включаются суммы, на- снекторам по ТБ. 
численные за время работы Также1 на 10 и 20 промен- 
на комбинате как из фонда тов увеличивается размер 
зарплаты, так и из фонда вознаграждения работни* 
матернального поощрения, нам, занесенным в отчетном 
За исключением едиповре- году в книгу Почета и на 
менных выплат, не обус- Галерею трудовой славы, 
ловленных системами опла- награжденным знаком «По
ты труда и премирования: белитель > соцсоревнования 
оплаты по больничным лис- 1977 года», Почетными гра
там: выплат районного ко- мотами центральных орга- 
эффициента и северных нов, нагрудными знаками 
надбавок, сохранения зара- «Шахтерская Слава», а так- 
ботной платы за время всех же правительственными 
видов отпусков, военных наградами, 
сборов, командировочных На состоявшемся 8 фев- 
расходов и т. д., а также рал я совместном заседании 
суммы годового вознаграж- профкома и администрации
дения, выплаченные за пре 
дыдущий год. 

Вознаграждение выпла

комбината рассмотрены и 
обсуждены материалы, 
представленные цехами, пои  U O  II а  I у  С| Д С  IIIIV- II I U H V iv a i - ix i -  —- — - -  F

чнвается всем работникам выплате вознаграждения по 
комбината, проработавшим итогам работы за 1977 год. 
не менее одного года по Решением профкома полно* 
состоянию на 31 декабря, стью лишены вознагражде- 
Работннкн, уволенные нз ния лица, допустившие про
комбината по собственной гулы, осужденные за мел* 
инициативе и по окончанию кое хулиганство н попав
срока трудового договора, 
вознаграждения не получа
ют Не выплачивается воз-

шие в медвытрезвитель. 
Группе работников снижен 
размер вознаграждения за

награждение и работникам, нарушение правил техники 
допустившим прогулы, при- безопасности, аварии и лру- 
влеченным к ответственно- гие производственные упу
сти за мелкое хулиганство и шення. Эти потери в сред- 
побывавпшм в медицинском нем на одного работающего 
вытрезвителе. составили 160 — 180 рублей.

Кроме того, по действую- В свою очередь, большое 
тему на комбинате поло- число тружеников получило 
жению, снижается размер вознаграждение в повы- 
годовой премии, а в отдель- шейном размере за хоро- 
ных случаях не выплачива- шне показатели и успехи в 
ется — лицам, допустив- труде.
шям аварии, нарушавшим Вознаграждение по ито- 
правила техники безопасно- гам работы за год является 
сти, правила внутреннего солидной прибавкой в се- 
распорядка и за другие про- мейный бюджет. А сумма 
изводственные упущения. премии зависит от целена-

При отсутствии за год не- правленной, ритмичной ра- 
счастных случаев и приос- боты всего коллектива ком-
тановок работ из-за нару 
шений правил техники без
опасности па участках, в 
бригадах, сменах размер 
годового вознаграждения 
увеличивается на 25 про
центов лннейно-техническо- 
му персоналу всех цехов, а

бината и каждого работни
ка в отдельности.

В. САРКИСОВ, 
начальник отдела на
учной организации
труда и заработной 
платы Ковдорского
ГОКа.

♦ С ТОБОЙ — НАСТАВНИК +

Баланс 
на балансе
(Начало см. на 1-й стр.) 

тоаый метод. Вывозка в 
трудное для бригад ле
созаготовителей время не 
зависит от заготовки, ниж- 
вий склад питается за счет 
Леса, заготовленного на 
ввхте, откуда летом вывоз
ка невозможна. В период 
распутицы же отгрузка не 
страдает, выручает запас 
не нижнем складе, со
зданный во время хороших 
дорог.

Как показатель —вывозка 
важнее заготовки. Неваж
но, сколько у лесопункта 
вапасов древесины, главное 
— сколько доставлено для 
раскряжевки. Добиться эф
фективного использова
ния лесовозной техники по
могло создание укрупнен
ных экипажей. Если ком
плексные лесозаготови
тельные бригады давно уже 
увеличились численно, то 
на вывозке это применяет
ся в леспромхозе впервые. 
Пять водителей составляют 
экипаж, а распоряжении 
которого два лесовоза. 
График обеспечивает трех
сменную работу транспорт
ных единиц,

Еще одно обстоятельст
во. В 1977 году в коллекти
ве не было ни одного от
стающего, не выполняюще
го норму, задание, Вопло
щение «того принципа и 
позволило выполнить взя- 
vxzxxxzcacGcazzzxcoazzz

Ж оШ о ре 24 февраля
1978 года

тые обязательства как лесо- 
заготовителям, водителям, 
так и раскряжевщикам,

В условиях Всесоюзного 
социалистического сорев
нования есть интересный 
пункт: переходящее Кра
снов знамя может быть 
вручено лишь тому коллек
тиву, который уже занимал 
одно из призовых мест. 
Это понятно, так исключа
ется случайность успеха, 
или стремление добиться 
его не ритмичной работой, 
а «навалом» на один квар 
тал. Для нас это очень важ
ный пункт: в первом квар
тале 1978 года коллектив 
поставил себе цель до
биться первого места во 
Всесоюзном соревновании и 
переходящего Красного 
знамени. В последнем квар
тале прошлого года пред
посылки для этого заложе
ны.

Д. ДЕМИНА, 
начальник планового 
отдела Ковдорского 
леспромхоза.

• • •
Когда верстался этот но- 

м ер, лрмшло сообщение, 
что коллектив Ковдорского 
леспромхоза 22 февраля 
справился с месячным пла
ном вывозки древесины 
|план 13.800, вывезено — 
13.835).

Коллектив Куроптского 
лесопункта выполнил план 
выпуска заливной клепки. 
67 кубометров вместо 60 
(начальник И. Я. Ермилов, 
секретарь партгруппы Н. В. 
Тутубалин, предцехкома 
К. М. Жигунова).

А 21 февраля справился 
с месячным заданием по 
вывозке древесины коллек
тив Ковдорского лесопунк
та (начальник Л. Г. Чирков, 
секретарь партгруппы М. П. 
Багаев, предцехкома И. И. 
Горений).

Володя,
Владимир Николаевич

Не скажу, что Владимир 
Акимкин вернулся в цех по
сле службы в рядах Совет
ской Армии совсем другим 
человеком. За два года из
менить характер человека 
сложно, а вот отшлифовать 
качества, Которые заложе
ны семьей, школой, рабо
чим коллективом — впол
не можно. Ушел в должно
сти слесаря теплоснабже
ния, вернулся на свое ра
бочее место. Все по закону.

И все-таки что-то новое 
во Владимире угадывалось. 
Мужская твердасть, уве
ренность в себе. Специали
стом хорошим он был и 
раньше, недаром закончил 
теплотехническое отделение 
техникума. Служить ему 
довелось в десантных вой
сках, был ко1г< тиром от
деления, Научился руково

дить людьми, брать ответ
ственность на себя.

Уходил в Армию Влади
миром, вернулся — Влади
миром Николаевичем. И не 
только потому, что его 
вскоре назначили старшим 
мастером теплосети. Ува
жают не за должность, а за 
отношение к работе.

Не так давно, в январе, 
случилась авария на теп
лосети к очистным соору
жениям. Акимкин вызвал 
бригаду, организовал и 
расставил людей, и сам ие 
ушел, пока не была устра
нена неисправность. Не стал 
бить тревогу (и этим, в об 
щем-то, перекладывать от 
ветсгвенность на «выше
стоящие» инстанции), а ус
транил аварию.

Также решительно борет
ся старший мастер тепло

сети и с теми, кто р&база-
ривает тепловую энергию. 
Не боится испортить «лич
ные отношения», если дело 
страдает.

Но должность мастера 
предопределяет и обязанно
сти' воспитателя. И здесь к 
Акимкину нет претензий. 
Технологическая ли, про
изводственная — все ди
сциплина. Про сантехников 
известно какие ходят ане
кдоты. Так вот, -на участке 
Акимкина не один случай не 
остается без внимания. С 
похмелья ли, по причине 
дня рождения, или просто 
запашок во время работы. 
Месяцев пять назад пришел 
на участок слесарь Лаза
рев. Где только ни работал, 
даже в грузчиках ОРСа не 
прижился. Потому и указы
ваю его фамилию, что до

конца Человек еще не не 
правился. Но, попав по,г 
жестокую опеку, дает все 
меньше поводов к нарека
ниям.

Недавно мы вместе с 
Акимкиным были в под
шефном классе школы № 16 
Ребят, естественно, интере 
совала романтика службь 
в Советской Армии. Долге 
они не отпускали Владими
ра Николаевича. А по до
роге домой он мне с гор
достью сказал:

— А знаете, слесарь Са
ша Ильин десятый класс ве
черней школы хорошо за
кончил, сейчас у него в 
одиннадцатом — успехи не 
хуже.

Вот и еще одна забота 
старшего мастера участка. 
Еще одна, и отнюдь не 
последняя.

В. КИРИЛЛОВ, 
начальник энергоцеха.

На снимке: старший ма-
пер теплосети энергоцеха 
В. Н. Акимкин (в центре) 
дает задание на работу.

Фото М. Ганиевой.
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Сын 
полка

Каникулы после четверто
го класса, после первых в 
жизни экзаменов. И вдруг
— война. Село наше нахо
дилось неподалеку от Ста
рой Руссы. Под бомбежку 
попал уже 23 июня. Черные 
фонтаны на полях враз пе
речеркнули все детские за
бавы. Отец вскоре ушел на 
фронт, лишь через несколь
ко лет узнал, что в сорок 
первом он погиб под Ленин
градом. Оккупация, а вме
сте с ней и голод. Похоро
нил сестру, потом мать.
. Зимой сорок второго вме
сте со своими дружками, 
Ваней и Сашей, решили пе
рейти линию фронта, к сво
им. У меня-то родные от 
голода умерли, а у рерят 
матерей расстреляли фаши
сты. Как шли, как ползли
— не рассказать. Отогре
лись, поели уже в наших 
окопах. Тогда впервые и 
заплакали. Все вместе. За
были мы уже и о хлебе, и 
об обыкновенной отеческой 
ласке. .

И второй раз заплакали. 
Это когда нас, накормлен
ных и умытых, в тыл хо
тели отправить. Политра
ботник, который брал нас с 
собой на политинформации, 
понял, заступился. Меня 
взял к себе командир роты 
капитан Татаринов, ребята 
остались в том же баталь
оне.

Жаль, стерлось в памяти 
имя-отчество капитана. А 
может тут армейская при
вычка называть по фами
лии или по званию. Помию, 
подогнали мне бойцы фор
му по росту, а с сапогами 
заминка вышла. Не утер
пел, побежал докладывать 
к капитану. Встал босиком 
по. стойке «смирно» и честь 
отдал. Тот заулыбался, по
трепал по бритой голове:

— Ничего, всему на
учишься, раз решил вое
вать.

Научился. Перво-наперво 
разбирать и собирать авто
мат, МПС у меня был, 
складной, тоже по росту. 
И пригодилось. Уже в 
Польше, на берегу Балтий
ского моря, обнаружил 
двух, фашистских разведчи
ков и полоснул по ним оче
редью. Промедли секунду, 
они бы успели пустить в 
ход оружие.

Со своей частью дошел до 
границ фашистской Герма
нии. Меня оберегали, ста
рались не поручать опасных 
заданий. Хотя, как сказать, 
опасных. Там же, в Поль
ше, нес донесение из взво
да. Траншея кончилась.
Стал передвигаться пере
бежками. Однако достала 
меня очередь из пулемета, 
ранило в ногу. В госпиталь 
отправили. А те мои два 
дружка, Ваня и Саша, не 
дожили до Победы. Хотя и 
их, конечно, сослуживцы 
оберегали по ведь пули не 
выбирают.

Из госпиталя, конечно,
бежал. Как слегка подле
чился, смог прыгать на од
ной ноге, так и бежал. Ком
бат вызвал, вернул красно
армейскую книжку и стро
го наказал, что бойцу Со
ветской Армии так посту
пать нельзя.1 Дисциплина
для всех одна. А сам улы
бается. И еше один наго
няй помню, от свбего ком- 
роты. Эго когда я фронто

вые сто граммов употребил 
по назначению. Почуял он 
запах и отодрал за уши.

Когда генерал вручал ме
даль «За победу над Гер
манией», стоял на правом 
фланге, хоть по росту и не 
полагалось. ■ Генерал улыб
нулся:

— Ну, сын полка, теперь 
учиться пора!

И капитан Татаринов то 
же советовал. А я уже при
вык к бойцам. В школу шо
феров соглашался, а в су
воровское — боязно. Да н, 
по правде, здесь была те
перь моя семья, в селе род
ных никого не осталось. 
Капитан уехал в Москву, в 
Академию, а я — в школу 
шоферов. Так до сорок 
восьмого и прослужил. А 
потом в Россию потянуло.

В 1950 призвали в ар
мию, уже для прохожде
ния срочной службы. Ка
жется, я единственный из 
призывником пришел в во
енкомат в звании ефрейто
ра. Три года прослужил на 
границе механиком - води
телем, уже без всяких по
блажек. Да и не требова
лись они мне, «бывалому 
служаке». Просто отчетли
вее понял, как оберегали 
меня, сына полка, бойцы и 
командиры.

Жаль, что потерялись 
следы моего военного отца, 
комроты Татаринова. Те
перь ругаю себя, что был 
глупым, что стеснялся оши
бок и не писал ему в Ака
демию.

И. САВЕЛЬЕВ, 
шофер цеха техноло
гического транспорта.

« От и до»
Большой портрет на сте

не. На нем изображен во
енный в чине подполковни
ка. Несмотря на прошед
шие 30 лет сходство между 
хозяином квартиры и порт
ретом четко улавливается. 
Как это часто бывает, зна
ешь многие годы человека, 
а фактически ничего про 
него не знаешь.

Мы сидцм с одним из 
первостроителей Ковдора, 
офицером в отставке Мит
рофаном Васильевичем 
Гвоздиковым за столом, за
валенным ворохом бумаг. 
Газетные вырезки, письма, 
воспоминания. Воспомина
ния посвящены службе в 
рядах Советской Армии. 
Ими очень интересуются 
красные следопыты из 18 
школы. Я тоже. Мой пер
вый вопрос: «Как начина
лась Ваша служба в Со
ветской Армии?»

— В 1930 год\' меня

призвали в Красную Ар
мию. Попал служить в 
Среднюю Азию. После 
учебного дивизиона напра
вили в училище. Сейчас 
вспомню — смешно. А тог
да не до смеха было. При
ехал сдавать экзамены. Во
енное дело — «отлично». 
Общеобразовательные пред
меты — «плохо». У меня 
за плечами только 4 клас
са нерковно-прнходского 
училища. Спрашивают «а» 
-I- «в», а я не знаю, что это 
такое. Сижу на ступеньках, 
слезы размазываю. Подхо
дит ко мне. заместитель ко
мандующего Средне-Азиат
ским военным округом Ока 
Иванович Городовиков. 
«Что такое?! Старшина и 
слюни распустил?!». Доло
жил все как есть. Приняли 
меня. Но учиться было 
очень тяжело.

Потом служба. Где толь
ко ни побывал, всю Сред
нюю Азию изъездил. К на
чалу войны был уже в чине 
старшего лейтенанта. На 
фронт отправились прямо 
с учений.

Фронтовые дороги. Кто 
теперь измерит, сколько 
пройдено за годы войны? 
Сколько пережито, сколько 
видно. Радости мало бы
ло, а горя — не измерить. 
Потому-то вспоминаются 
самые тяжелые моменты. 
Не забыть ожесточенных 
боев за Ярцево. Не забыть 
того, что под Ржевом от 
полка осталось в живых 
только 5 человек.

Не забыть деревню Ло; 
патино, что иа Смоленщи
не. Ее дотла сожгли фа
шисты. Встретили только 
одну старушку? спрашива
ем:

— Есть ли. люди в селе?
Бабуся махнуЗш рукой в 

сторону церковной ограды 
и прошептала что-то. По
дошли, а там земля шеве
лится. Всю деревню зако
пали фашисты живьем. 
Спасти удалось только 13 
человек.

На всю жизнь осталась в 
памяти встреча с сыном 
легендарного В. И. Чапае
ва. Это было весной 1942 
года, под Москвой. Лоша
ди застревали в грязи, пе
ремешанной с тающим сне
гом. Обозы отстали на 80 
Километров. Кормить ло
шадей нечем. Тут меня и 
выручил генерал Чапаев. 
Приказал, чтобы тракторы 
подцепили мои батареи.

Вовремя подоспели на 
позиции, за что получили 
благодарность представите
ля Ставки, генерала Армии 
Г. К- Жукова.

В. ПОПОВА.
техник - метеоролог
Ковдорской метео
станции.

В лучах 
««звездочки»

Утренник в 1 классе «б» 
школы № 17 был посвящен 
60-летию Советской Армии. 
Вместе с учителем Ниной 
Кирилловной Васькиной ка
ждый из ребят подобрал и 
выучил интересное стихо
творение. Судило конкурс 
строгое жюри, куда вошел 
и веретан войны, старший 
машинист бурового станка 
А. Д. Новиков, вожатые 
«звездочек». Победители 
выступили на школьном ут
реннике. Там же выступил 
и капитан в отставке Ана
толий Дмитриевич Нови
ков, он рассказал ребятам 
о героических подвигах со
ветских солдат в тяжелые 
дни войны.

Хочется отдельно сказать 
о шефах первоклассников— 
коллективе бурового уча
стка рудника «Железный» и 
лично о Николае Прокофь
евиче Дранчаке, который 
очень помогает учителю в 
работе с детьми.

Ни одно событие в классе 
не обходится без участия 
шефов, на каждом они же
ланные гости. Трогатель
ной была встреча в канун 
Нового года, когда лучшим 
октябрятским «звездоч
кам» передовые бригады 
участка преподнесли ново
годние елочки. Долго бу
дут помнить первоклассни
ки н день вступления в ок
тябрята. Тогда шефы де
монстрировали любимые 
мультфильмы.

Интересная жизнь ребят 
отражается в классном 
альбоме, который пополня
ется фотографиями при 
активном участии Геннадия 
Васильевича Нечаева, фо- 
тографа-любнтсля, члена 
родительского комитета 
класса и школы.

О. РЫБАЛКА, 
начальник отдела ком
бината производствен
ных предпр и я т и й;
Г. МАКЕЕВА, инже
нер треста «Ковдор- 
етрой».

Откуда на границе тишина?
Ее здесь не бывало и в помине.
Тут отзвуки военные грома 
Оставили, как шрамы, и поныне.
Когда наряд пугливою тропой 
Идет в дозор и невесомой ночью,
Он тишину настойчивой рукой 
Отодвигает в глубь страны — и точка.
И тишина в желаньях не вольна,
Наряду ей нельзя не подчиниться,
Ведь у него с одной руки — страна,
С. другой руки — суровая граница.
Они друг с другом соединены 
Вот этим коридором неспокойным,
Где и в помине нету тишины,
Где начинались и кончались войны.
Пусть романтизмом даже мы грешны,
Законы на границе непреклонны:
Пока наряд не знает тишины —
Она над всей страной звенит в знаменах.

Иван СЕМЕНИХИМ.

Вспомним, 
друзья

Не часто хожу теперь на 
вечера отдыха, возраст не 
тот. Тем приятнее для ме
ня была сердечная и теплая 
атмосфера, которой окру
жили работники Дворца 
культуры гостей на вечере 
«Советской Армии — 60». 
Хорошо, что в сценарии 
вместе с нами, ветеранами 
войны, нашлось место и для 
тех, кто выполнил священ
ный долг перед Родиной в 
мирное время, кто сейчас 
иа посту.

Если и можно выразить 
упрек в адрес организато
ров, то, скорее не упрек, а 
пожелание. Хотелось бы. 
чтобы ветеранов войны на 
такие вечера приходило бы 
больше, и чтобы надевали 
ордена. Возможно, надо по
активнее «наседать» на нас. 
Ну, а ветеранам, наверное, 
надо быть поотзывчивее и 
приходить на такие встре
чи. Обязательно.

Н. ЕКИМОВ, 
пенсионер, гвардии 
старший лейтенант в 
отставке, кавалер ор
дена Красной Звезды 
и медали «За отвагу»,

| один из первортроите- 
лей Ковдора.

♦ ШЕСТЬДЕСЯТ ГЕРОИЧЕСКИХ ЛЕТ +
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В ОДНОМ из январских номеров «Рудного Ков
дора» была помещена статья начальника учеб

ного комбината треста «Ковдорстрой» Александра 
Васильевича Косарчука «Дата рождения — 1 июня 
1953 года». Резонанс на это выступление газеты чи
татели уже знают — горисполком принял решение о 
праздновании в июне сего года 25-летия со дня ос
нования Ковдора.

Один из первостроителей города А. В. Косарчук 
все эти годы живет и работает в Ковдоре: старший 
прораб участка, директор комбината производствен
ных предприятий треста «Ковдорстрой», главный ди
спетчер треста, начальник ОТиЗа, начальник «Отдел- 
строя», а в последние семь лет — начальник учебно
го комбината. В числе других строителей коммунист 
А. В. Косарчук был награжден после ввода в строй 
первой очереди Ковдорского ГОКа орденом «Знак 

; Почета».
По просьбе редакции Александр Васильевич поде

лился воспоминаниями о том, с чего начинался Ков- 
i дор.

Первый год
Я ПРИБЫЛ в Ковдор в середине июля 1953 года, 

когда коллектив строителей уже насчитывал около 
200 человек. Назначили меня старшим прорабом — пер
вым старшим прорабом в Ковдоре.

* Строения в Старом Ковдоре оказались для первых 
строителей хорошей базой. Но все равно трудностей в 
начальный период хватало: не было ни транспорта, ни 
телефонной связи, ни торговли, ни инструментов и ма
териалов. Практически нё было ничего.

И, вспоминая сегодня о наших трудностях периода 
становления коллектива, хочется вспомнить Виктора 
Васильевича Максакова и бывшего начальника Пин- 
озерского мостопоезда Ивана Николаевича Шапкина. 
которце оказывали нам помощь чем могли. Ох, как 
дороРа была мам эта помощь!

Когда я приехал в Ковдор, Петр Васильевич Голубев, 
начальник СУ «Спецстрой» Ковдора (подробнее о П. В. 
Голубеве и об образовании СУ «Спецстрой» см. в «Р. К.» 
от 13 января с. г.) встретил меня радушно и сказал, 
что наконец-то у него появился помощник иа производ
стве и он теперь может спокойно ездить в трест и «вы
бивать» все, что нам нужно.

Уехал он на следующий же день, вернулся мрачный, 
отозвал меня в сторону:

— Ко всем нашим бедам прнбавалась еще одна, с 
которой не знаю как мы и справимся.

В тресте ему сказали, что из Горького в Ковдор вы
ехали в двух вагонах 72 рабочих по оргнабору. Вы
ехали вместе с семьями, есть и дети. Вагоны придут в 
Пинозеро, а поселить людей негде. Единственный вы
ход — это чтобы я срочно выехал в Пинозеро, побывал 
па 19 километре железной дороги Пинозеро — Ковдор. 
Там, в полутора километрах за заливом Червас-Губа 
есть бараки бывшего поселка леурздсот.овителгй и же
лезнодорожных строителей. Там же остался и продо
вольственный ларек мостопоезда. Об этом Голубеву 
сказал начальник мостопоезда И. И. Шапкин. Но в ка
ком состоянии бараки, никто не знает.

! Я должен побывать там, осмотреть все, а затем по
ехать в Кандалакшу, взять в строительном управлении 
20 рабочих и до приезда людей из Горького восстано
вить что можно. Выхода другого нет.

Где брать все то, что нужно для поселения более 100 
человек, Голубев ничего не сказал. И, когда давал мне 
задания, старался не смотреть на меня, а все разгляды
вал носки своих ботинок, хотя они были чистые.

В тот же день я \»езжал из Ковдора. Провожая ме
ня, Петр Васильевич посмотрел мне в глаза и сказал, 
что мы, мужчины, должны всегда быть^ готовыми к

i
 преодолению трудностей. В тресте, в отделе кадров он 
ознакомился с моим личным делом, знает, что я испы
тал в жизни немало, а предстоящее мне поручение со 
всеми сложностями будет полезным в моем жизненном 
опыте на будущее.

Поезд Пинозеро — Ковдор ходил тогда раз в сутки 
п назывался он товарно-пассажирским. К  паровозу цеп
лялись три деревянных пассажирских вагона, со сплош
ными вторыми полками — как нары. Освещались наго-

|
пы свечками. К составу подцеплялись все товарные ва
гоны, которые нужно было подобрать р пути на стан
циях. Расписания как такоиого не было. В Куропте 
стояли, как правило, 2-3 часа, в Ене — 3-5 часов. И 
так далее. В общем от Ковдора до Пннозера поезд 
шел более полусуток.

В Пинозе.ре я первым делом со страхом огляделся, 
нет ли на путях вагонов из Горького? Затем спросил у 
дежурною по станции и, убедившись, что люди еше не 
прибыли, наскоро поел и отправился пешком на 19 ки
лометр. А шагать по шпалам до бараков Червас-Губы 
надо было действительно двадцать километров.

На месте все в основном оказалось так, как говорил 
мне Петр Васильевич. Бараки без оком, без дверей, по
луразрушенные печи, сорванные полы. Все пошло на 
дрова. Ведь поселок был ничейный.

Вернулся так же по шпалам в Пинозеро. Вагоны 
из Горького все еще не прибыли. На следующий день в 
«Кандалакшстрое» я подобрал (уговорил) 18 рабочих 
и на машине, груженой инструментами, постельными 
принадлежностями и некоторыми материалами, к вече
ру добрался до моста у залива Червас-Губа. На разби
той, временной дороге автомобиль чувствовал себя еще 
хуже, чем пешеход, шагающий по шпалам.

: Разгрузив машину и пожелав шоферу счастливо до
браться домой, мы на плечах и на лодках переправили 
весь скарб в поселок, если его можно было так назвать 

Когда рабочие увидели куда я их привел, настрое
ние у них испортилось, но роптать па меня никто не 
стал, так как еще в Кандалакше я им почти правдиво 
рассказал, куда они едут. У меня же настроение подии-' 
малось: первая и самая главная задача выполнена, лю
ди для восстановления поселка на месте.

Начало. Продолжение в сл. номере.
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В этом сезоне лыжники Ковдорского ГОКа дважды 
выступили удачно: вторые места на районных соревно
ваниях и на спартакиаде обкома профсоюза.

Такие успехи стали возможны благодаря массовому 
участию лыжников в стартах зимней спартакиады ком
бината.

На снимке: лыжники цеха заводских лабораторий, 
занявшие первое командное место среди коллективов 
•торой группы на спартакиаде комбината.

Фото Д. Панкова.

Тормоз-
лыж»

Сборная лыжников Ков
дорского ГОКа вернулась 
с соревнований в зачет 
зимней спартакиады обко
ма профсоюза металлургов 
в Мончегорске.

Ковдорчаие уверенно вы
ступили по всей программе. 
Контролер ОТК Нина Фе
дорова заняла второе место 
на пятикилометровой ди
станции. Хорошие результа
ты показали таюке Вален
тина Дудник (ЦЗЛ) и Оль
га Спиридонова (рудник 
«Железный»), В гонке на 
10 километров отличились 
Владимир Коноплев, Нико
лай Чистяков, Анатолий 
Рябов и другие ребята, все 
они принесли зачетные очки. 
После первого дня соревно
ваний команда вышла на 
второе место, мы проигры
вали сборной «Северонике- 
ля» 24 минуты.

Из-за сильных морозов 
программа второго дня бы
ла изменена: 5 километров 
вместо 10 у женщин и 20 
вместо 30 у мужчин. Ни
колай Чистяков стал тре
тьим призером на дистан
ции 20 километров, хорошее 
время показала вся коман
да, но отыграть удалось 
только лишь одиннадцать 
минут.

Могли бы выступить луч
ше? Возможно, но свое 
слово сказал спортинвен
тарь, качество лыж. Да и 
отправлена команда на со
ревнования была поздно: 
приехали в четыре утра, а 
уже в одиннадцать часов 
стартовали.

М. ЗОБКОВ, 
тренер сборной лыж
ников.

Сцена есть, 
а зал?

Состоявшийся на хок
кейном спорткомплексе тур
нир юношеских хоккейных 
команд должен был на
звать двух финалистов об
ластного первенства. Участ
вовали, кроме хозяев поля, 
юные хоккеисты из Апати
тов, Кировска и Колы.

В первом туре ковдор- 
ская «Комета» выиграла у 
команды города Кола со 
счетом 10:1. Апатитстроев- 
цы в упорной игре победи
ли кировчан — 4 : 3, Во 
втором туре лидеры вновь 
одержали победы и набра
ли к решающей встрече пс 
четыре очка. Тем самым они 
обеспечили себе выход в 
финал независимо от исхо
да встречи между собой.

Игры проходили интерес
но. Остается пожалеть, что 
зрителей практически не
было. И не стоит все сва
ливать на морозную ветря
ную погоду. Северян холо
дом не испугаешь. Хоккей 
же в городе любят. Един
ственное, что сдерживает 
болельщиков, это, кажется, 
«некомфортабельный» вид 
вокруг коробки. Стоять в 
снежных сугробах два чаГса 
—ч малоприятное занятие. 
А отойдешь от борта, что
бы не получить травму от 
клюшки или шайбы — зна
чит, ничего не увидишь. Не
обходимость трибун при
знают все, п не первый год 
признают. Остается наде
яться, что успехи как юно
шеской, так и взрослой ков- 
дорской команды ускорят 
воплощение желаний в 
жизнь.

И. НАЗАРОВ, 
тренер хоккеистов.

ЗА КО НО М ЕРНЫ Е
Н Е О Ж И Д А Н Н О С ТИ

После третьего тура лидеры 
ушли вперед, команды посла 
бее поотстали. Казалось бы. 
все ясно. Но четвертый тур 
смешал все карты. «Горняк» 
прогрел «Автомобилисту» — 
4 : 2 (»то по счету, я по игре и 
того больше, его соперник не 
реализовал четыре пенальти и 
множество выходов на пустые 
ворота). «Обогатитель» едва 
спас очко в матче с «Юно
стью», а «Север» выглядел об
реченным в игре против «И ск
ры». Но если вдуматься, то ни
чего необъяснимого не произо
шло. «Горняк» стал жертвой 
«шяпкоэакидательного* наст
роения. в то время как футбо
листы команды С.адыкова при
готовились дать бой. В «Обога
тителе» каждый — мастер, и 
пока спортсмены поучали друг 
друга, как надо играть, школь
ники забивали голы. «Искра» 
уже второй матч проводит 
очень собранно и серьезно, 
класса футболистам всегда хва
тало, а. прибавив к нему новые 
козыри (пополнили состав и не 
стали вязнуть в стычках), они 
выигрывают. О . других встре
чах. «Бессмертник» одолел гео
логов —7 : 3, но надо отметить 
за старание обе команды. 
«Кристалл* победил «Поляр
ные Зори» со счетом 8 : 3. 
Школьники удивляют. такое 
впечатление, что ребята пере
утомились. Таблицу приводить 
нет смысла, команды стоят ря
дом. У «Обогатителя» в очков, 
еще семь коллективов набрали 
по 5 и 4 очка.

ВОКРУГ
ТУРНИРА

Как знать, возможно отлич
ная игра «Бессмертника* в 
третьем к четвертом турах 
объясняются неожиданной под
держкой? Прислал товарищам 
письмо бывший член команды 
Александр Конкин, ныне про
ходящий службу в рядах Со
ветской Армии. Он следит за 
турниром по газетам, даже 
ведет таблицу.

НА ЭТО Й НЕДЕЛЕ
V ТУР

25 февраля, спорткомплекс
12.00. «Автомобилист* ( I IT T )

— «Металлист*. Судья В. И ль
ин.

12.45. «Слюда» — «Горняк-2».
B . И л ь и н .

13.30. «Горняк» (риколатяа)
— «Обогатитель-2». В. Бухтей.

14.15. «Буревестник» — «Ш ах
тер». В. v Бухтей.

15.00. «Кварц» — «Факел». А. 
Лукьянов.

15.45. «Лесозаготовитель* — 
«Фокус». А. Лукьянов.

1 в.30. «Артенес* — «Мотор».
C. Сакалюя.

17.14. «Луч* — «Автомоби
лист» (А Т К ). С. Сакалюк.
Школа № 18

17.00. «Юность» — «Геолог* 
В. Бухтей.

17.45. «Обогатитель» — «По
лярные Зори*. Н. Секи.

18.30. «Искра» —- «Автомо
билист». А. Гладких.

10.15. «Кристалл» — «Север».
B. Ильин.

20.00. «Горняк» — «Бессмерт 
ник». В. Ильин.

Кубок, 1/8 финала 
2fi февраля, школа .№ 18

10.00. «Факел* — «Геолог». 
Судья С. Сакалюк.

10.45. «Автомобилист» (Ц П
— «Обогатитель». В. Ильин.

11.30. «Горняк-2» — «Искря»
C. Сакалюк.

12.15. «Обогатитель-2* — 
«Кварц». А. Лукьянов.

13.00. «Шахтер» — «Север» 
В. Нерода.

Квартиранты, будьте хозяевами
Я работаю во Дворне 

культуры имени 50-летия 
Октября чуть более полуго- 
да. И с первых дней мне 
пришлось столкнуться с 
тем, что все заботы о 
Дворце возложены на 
п р о ф к о м  Ковдорского 
ГОКа. У меня возник во
прос: может быть, другим 
предприятиям Дворец куль
туры ■ не нужен?

Так ли это? Очень любят, 
например, собираться у нас 
труженики ГОКа «Ковдор
слюда». в частности, руд
ника «Ковдор». Чтобы под
вести итоги работы, отме
тить праздничную дату или 
просто отдохнуть. Так было 
и 4 февраля. На встречах 
клуба любители музыки по

стоянными слушателями 
являются работники управ
ления треста «Ковдор
строй».

В спортивных секциях и 
в кружках художественной 
самодеятельности, на вече
рах отдыха и других меро
приятиях можно встретить 
людей, работающих в раз
личных организациях горо
да, школьников всех школ. 
В конце концов, и в прав
ление Дворца культуры 
входят представители не 
только Ковдорского ГОКа.

Значит Дворец культуры 
нужен всем. Но почему же 
тогда заботу о нем никто 
не хочет разделить с Ков- 
дорским ГОКом? Почему 
руководители других пред

приятий, когда дело каса
ется помощи ДК, действу
ют по принципу «моя хата 
с краю...»?

Дворцу культуры очень 
нужны специалисты. У нас 
есть возможности найти их 
н пригласить на работу, но 
мы не можем сделать этого 
из-за отсутствия жилья. А 
почему бы профкому того 
же ГОКа «Ковдорслюда» 
не выделять в год хотя бы 
одну квартиру для работ
ников ДК? Да мало ли 
есть других форм помощи и 
сотрудничества. Было бы 
желание.

О. РЕЗВЫХ, 
методист Дворца куль
туры.

Нам 
не страшен 
злой мороз !

Участок подготовительной 
группы детского сада «Ле
сок» был украшен разно
цветными флажками, атри
бутами из различных сю
жетных игр. К веранде ве
ла ковровая дорожка, на 
ней стоял стол с почти на
стоящими медалями. Собра
лись родители. Сначала мы 
сомневались: какой же мо
жет быть праздник, когда 
24 градуса ниже нуля?

Но вот вышли участники 
соревнований. Подготови
тельная группа избрала сво
ей эмблемой «Елочку», стар
шая — «Снеговик». Из чис
ла родителей выбрали ка
питанов команд. «Елочку» 
возглавил Н. Г. Новоселов, 
«Снеговик» — А. А. Паршу- 
ков. Команды поприветст
вовали друг друга, и нача
лись увлекательные спор
тивные соревнования. Дети 
наперегонки бегали, ката
лись с горки, играли в хок
кей, собирали мячи. Сорев
новались и капитаны команд 
— на дистанции вокруг са
дика.

Равнодушных не было, 
все болели друг за друга, 
кричали хором «Молодцы!» 
24 градуса ниже нуля были 
уже нипочем. Но самое ин
тересное ждало в конце: 
нужно было встать на лы
жи и по флажкам найти 
спрятанные в снегу короб
ки конфет. Юные следопыты 
и с этим успешно справи
лись. И вот румяные, воз
бужденные они выстроились 
по обеим сторонам ковро
вой дорожки. Авторитетное 
жюри подвело итоги.

Команды «Елочка» и 
«Снеговик» набрали одина
ковое количество баллов. 
Победила, как говорится, 
дружба и хорошее настрое
ние. Всех детей наградили 
памятными медалями, раз
дали конфеты.

Хорошую и интересную 
программу подготовили вос
питатели А. В. Шехваткова 
и Н. С. Стамбулжан, мето
дист А. Н. Платова и заве
дующая садом Т. И. Пере- 
верзева.

Н. КОРОБКО, 
электромеханик радио
релейной станции.

Кто обидел 
снежную 

бабу?
В течение недели воспи

танники детских садов со
оружают постройки из 
«снежного теста». Это и 
приобщение к труду, и ув
лекательные игры.

Но почти каждый поне
дельник начинается с того, 
что мы подсчитываем раны, 
нанесенные ледяным пост
ройкам, а заодно и дере
вянному оборудованию. 
Чувствуется что орудова
ли и топором, и ломом.

Мы затрудняемся отве
тить детям на их ропрос: 
«Кто это сделал?». А они 
ждут, уставившись на нас 
глазенками, полными слез

Чаше всего, на террито
рии детских садов совер
шают набеги подростки. 
Интересуются ли родители, 
чем они занимаются в сво
бодное от школы время? 
Откуда у них ломы и то
поры? И еще обидно, что 
все это происходит на гла
зах жителей домов, кото
рые окружают наш дет
сад с трех сторон.

С большой просьбой об
ращаемся к членам народ
ной дружины: постоянно РО 
время дежурства загляды
вайте на территории дет
ских’ садов, особенно в вы
ходные- дни.

А. ВИНОГРАДОВА, 
заведующая ясли-са
дом .Nb 13; А. ОЗЕ
РОВА, методист.

Впечатление от вида?
Да, наверно, Атлантида. 
Так-то так, а вы могли б 
Приютить в квартире рыб?

Фотоэтюд А. Гурьянова.

А
ф П О Д Р А Ж А Н И Я  

Н Е Д О С ТО Й Н О
Работники Риколатвин

#  М И Н УТА  
М А Ш И Н У  БЕРЕЖЕТ
Осенью жители Ковдора 

Дормидонтов и Сидорен- 
ков оставили во дворах по 
месту жительства автомо
били личного пользования, 
не оснащенные противо
угонным устройством. Этим

ской ГРП возвращались на воспользовалась группа под 
ГАЗ-69 с рыбалки. Вел ма- ростков: Ю. Гаврнлов, А. 
шину механик В. Смагин, Свиридов, М. Бочевский. 
а кроме него в автомобиле Они угнали машины и при
были еще двое: старший чинили им ущерб,
механик А. Киреев и рабо- Что Делать, если вовремя 
чий. не приняли меры?

Автоинспекторов, разуме- Организовать неотлож- 
ется, интересовал человек ны* розыск и задержать 
за рулем. Во избежание нарушителей можно тем 
ошибок в диагнозе, рыба- скорее, чем раньше милиция 
кам предложили съездить Узнает 0 преступлении. По
на экспертизу, которая и этому немедленно надо об-, 
рассудила окончательно: Роняться с заявлением или 
средняя степень опьянения, позвонить по телефонам. 
Смагин выложил права. АдРес городского отделения

Зато старший в этой по- мили«и" -  Кирова, 25, те- 
ездке (и по служебному леФ °н ®'в |- Опорные пунк-

» л Г Г  TLI II и пин ии *  i t l u v n n n B i i n uположению) А. Киреев пы
тался оспорить вполне за
конные действия ГАИ. И в 
выражениях при этом не 
стеснялся. По всей видимо
сти, руководителя нисколь
ко не заботило, как такое 
поведение влияет на его 
подчиненных.

А. ИВАНОВ, 
монтажник «Севзапг 
стальконструкции», не
штатный сотрудник 
ГАИ.

ты ' милиции: ААикрорайон, 
6. Тел. 7-24, ул. Победы, 4, 
тел. 4-51.

Малейшее промедление 
создает нарушителю усло
вия скрыться, выехать за 
пределы города, района, 
спрятать и реализовать по
хищенное.

Д. МАЛАХОВСКИЙ, 
заместитель начальни
ка Ковдорского ГОМ.

Редактор Я, МАХЛИН

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
24 февраля «- Конкурс

ный вечер коллектива цеха 
КИПиА «Быть хозяином 
производства» (19); Клуб 
«Здоровье» «Умей помочь 
r беде» (20).

25 февраля — Слет крас
ных следопытов» (12); Ди
скотека (19); Вечер инже
нерно - технических работ
ников Ковдорского ГОКа, 
посвященный подведению 
итогов социалистического 
соревнования по творче
ским планам (19-30).

26 февраля — Фестиваль 
молодежных коллективов 
художественной самодея
тельности (12); танцеваль
ный вечер (20).

27 февраля — Универси
тет педагогических знаний 
«О гармоничном развитии 
внутреннего и внешнего 
облика человека» (20).

КИНО
24 февраля — «Козлик я 

ослик» (10-30).
25 февраля — «Буденов

ка» (14); «Мелодия белых 
ночей» (16, 18).

26 февраля — «Возвра
щение высокого блондина» 
(16, 18).

28 февраля — «Семь не
вест ефрейтора Збруева* 
(17, 19. 21).

1 марта — Открытие не
дели детской музыки. Кон
церт коллективов детской 
художественной самодея
тельности (19).

2 марта — «Неокончен
ная пьеса для механически- 
ю пианино» (17, 19. 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

24—26 февраля — «Ле
генда о Тиле», в двух се
риях (24-го: 12-30, 15-30, 
18-15. 21; 25-26-го: 12,
15, 18-15, 21).

27 февраля — «Онн сра
жались за Родину», в двух 
сериях (11, 15-15, 18-15, 
21 ) .

28 февраля — 1 марта— 
«Позови меня в даль свет
лую» (12, 14, 16, 18-15, 
20 . 2 2 ) .

2 марта — «Роковая ко
ляска» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 2 2 ).

Л«“’
ДЛЯ ДОМА,
ДЛЯ СЕМЬИ '

Холодильник «Бирюся-5М» 
имеет емкость 240 литро», 
что в 1,5 раза больше, чем 
у его предшественника — 
холодильника «Бирюса-2», 
А габариты почти те ж*.

«Бирюса-5» снабжен ав
томатической системой от
таивания, работающей при 
закрытой двери холодиль
ника. Вода при оттаивании 
собирается в размещенный 
под шкафом сосуд, из ко
торого легко удаляется.

Эти качества плюс эконо
мичность, магнитный уплот
нитель, ножная педаль и 
регулируемый ограничитель 
открывания двери делают 
холодильник «Бирюса-5» 
удобным и практичным. 
Цена 345 рублей.

Администрация ОРСа.

У СБЕРКАССЫ 
НОВОСЕЛЬЕ

Сберкасса № 8017/0Н
вновь вернулась в помеще
ние на Кирова, 7. Сберкас
са принимает и выдает 
вклады, выдает и оплачи
вает аккредитивы, продает 
и покупает облигации 
3-процентного займа, про
дает и оплачивает лотерей
ные билеты.

Сберкасса открыта с 
9 30 до 20 часов, перерыв 
на обед с 14 до 15 часов. 
Выходной — воскресенье»

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму* 
нист» набирали линотипистке 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА , Л. Р- 
OCF.H Н И КО ВА , верстала Н. П. 
Ж А РА  ВИНА, клише нарезал ч 
печатал на ротационной маши* 

не В. П. УШ А КО В.
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В с е с о ю з н ы й
л е н и н с к и й
к о м м у н и с т и ч е с к и й
с у б б о т н и к

Рабочие обогатительного 
комплекса откликнулись на 
инициативу москвичей 22 
апреля провести коммуни
стический субботник, по
священный 108-й годовщи
не со дня рождения В. И. 
Ленина.

В коллективе хвостового 
хозяйства состоялся ми
тинг. Горячую поддержку 
инициативе москвичей вы
разили слесарь Н. Н. Кус
ков и злектрослесарь И. Ф . 
Тимофеев, старший элект
рик В. К. Макаров. Коллек
тив решил сэкономить до 
красной субботы электро
энергию двух смен и отра
ботать на этой энергии 22 
апреля. Тракторист С . И. 
Черепанов отработает этот 
день на сэкономленном го
рючем.

*  *  *

В управлении и подраз
делениях треста «Ковдор- 
строй» идет подготовка к 
Ленинскому субботнику. 
Как. и в прошлые годы, 22 
апреля станет днем наи
высшей производительно
сти труда. * * *

На собрании партгруппы 
комбината бытового об
служивания принято реше
ние отработать Ленинский 
субботник на сэкономлен
ных материалах и фурниту
ре. Итог субботника будет 
выражен в стоимости по
шитых изделий.* * *

Собрание коллектива 
Ж КУ Ковдорского ГОКа 
приняло решение посвя
тить Ленинский субботник 
благоустройству террито
рии, общежитий и детских 
садов. 150 человек будут 
трудиться на строительстве 
собственной базы Ж КУ, ос
тальные товарищи — на 
объектах жилья и соцкульт
быта.

★  СВЕТ ЗНАНИЙ
В тресте «Ковдорстрой» 

действуют двенадцать школ 
коммунистического труда, 
в них учится 357 рабочих. 
Руководителями школ в 
основном назначены первые 
руководители подразделе
ний.

Перед началом учебного 
года пропагандисты были 
проинстр у к т и р о в а н ы, 
получили учебники, про
граммы, рекомендации — 
как продуктивнее изучать 
положения новой Консти
туции СССР, речь товари
ща Л. И. Брежнева на тор
жественном заседании, по
священном 60-летию Вели
кого Октября.

Как приятно, когда ви
дишь, с каким желанием 
молодые рабочие готовятся 
к занятиям.

М . гвоздиков,
член КПСС, пенсио
нер.

Праздник
света,

праздник
весны
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«Побольше бы таких, как 
Валентина Васильевна!» — 
говорит начальник участка 
сушки Л. М. Стеблянко. И 
в этих словах чувствуется 
то признание, которое за
служила в коллективе ма
шинист конвейеров Климо
ва (Фото — вверху). И ни
чего выдающегося не со
вершила эта труженица, 
просто безупречное выпол
нение производственных 
обязанностей делает ее не
заменимым человеком в 
смене. В. В. Климова на
граждена знаком «Победи
тель соцсоревнования 1977 
года.»

Фото Н. Ганиевой.

Специалистом высокой 
квалификации зарекомендо
вала себя лаборант ОТК 
комсомолка Валентина Баб
кина (фото внизу). Акку
ратность, дисциплиниро
ванность, хорошее знание 
технологического процесса 
помогают ей вовремя заме
тить неполадки и примять 
необходимые меры для по
вышения качества концент
рата. Большая дружба свя
зывает Валентину с ребята
ми из подшефного 7 класса 
«Б» школы № 17. Она за
меститель секретаря комсо
мольского бюро ОТК.

Фото Ю. Петрухина.

В феврале отличились
Участок экскавации руд

ника «Железный» выпол
нил план февраля по всем 
показателям. Впереди эки
пажи Евгения Алексеевича 
Тихонова (ЭКГ-4,6 № 16) 
и Анатолия Петровича По
пова (ЭКГ-8И № 2).

*  *  *

, Первым из водителей це
ха технологического транс
порта справился с задани
ем трех лет пятилетки Ни
колай Алексеевич Самоду
ров, шофер БелАЗа-548 № 
44. Он еще 5 февраля пе
ревез 384,2 тысячи тонн 
руды при трехлетием зада
нии 380 тысяч.

f  *  *  *

Смена мастера В. Н. Ва
сильева, на участке дробле
ния, выполнила план февра
ля на 105 процентов, с хо
рошими показателями по 
ситовому анализу. Отлично 
потрудились дробильщик 
Алексей Ефимович Карта
шов и иитателыцица Вален
тина Николаевна Жиряко- 
ва.

Механическая служба 
участка флотации все пла
новые ремонты выполнила 
в срок и с хорошим каче
ством. В бригаде А. И. Ку
черявого высоких показате
лей добились комсомольцы 
слесари Александр Фарафо- 
нов и Виктор Соловьев.

*  *  *

Участок гравитации вы
полнил план февраля на 
101,7 процента по черновой 
продукции и на 100,9 про
цента — по готовой. Хоро
шо потрудились машинист 
мельниц JI. А. Чекалов, об
жигальщик К). И. Андреев, 
концентраторщица Jl. Н. 
Коротич.

*  *  *

Коллектив парикмахер
ской, возглавляемый Сера
фимой Антоновной Кали
ниченко, выполнил план 
февраля на 120 процентов. 
Лучшие мастера по итогам 
месяца — Любовь Дмитри
евна Громова и Лидия Ива
новна Гаврилюк.

Имени
ветерана-
строителя

Комсомольске - моло
дежные бригады строите
лей включились в соревно
вание за право владеть пе
реходящим призом имени 
одного из первостроителей 
Ковдора, ветерана Великой 
Отечественной войны и 
труда Виктора Александро
вича Чиркина.

Корреспондент «Рудного 
Ковдора» обратился к бри
гадиру комсомольско-мо
лодежной бригады штука- 
туров-маляров СУ-4 Галине 
Васильевне Бестужевой с 
просьбой прокомментиро
вать это событие:

— М ож ем ли мы рабо
тать лучше? —  над этим во
просом задум ались девчата 
нашей бригады , когда узна
ли о том , что объединен
ный постройком и комитет 
ВЛ КСМ  утвердили полож е
ние о П ризе имени В. А . 
Чиркина, и ответили: м о
ж ем ! Д ля этого есть все, а 
главное —  м олодость, ведь 
в бригаде из 22 девуш ек—  
17 ком сом олок.

Бригада награж дена По
четной грамотой за побе
ду в социалистическом 
соревновании во втором 
полугодии 1977 года, пере
ходящ им  вымпелом за вто
рое м есто  среди  строи
тельных бригад , работаю 
щих на реконструкции 
М О Ф . Но, пож алуй, глав
ное то , что сум ели девуш 
ки сделать свою бригаду 
друж ной, добились посто
янного выполнения и»пере- 
выполнения сменных зада
ний, избавились от наруш е
ний трудовой дисциплины.

В принятых на этот год 
повышенных социалистиче
ских обязательствах брига
ды —  новые пункты :

План трех лет пятилетки 
— к 60-летию ВЛКСМ! Под
держать почин ростовчан: 
«Ни одного отстающего ря
дом)». Выполнить полуго
довой план к 25-летию Ков
дора.

Включившись в борьбу за 
Приз имени В. А . Чиркина, 
девчата вызвали на сорев
нование ком сом олок брига
ды Т, М. Максименковой,

Поиск,
поиск,
поиск

Юные следопыты Ковдо
ра, Ены, Риколатвы, Слюды 
25 февраля собрались на 
свой первый Слет. Парад
ная пионерская форма, эм
блемы и красные галстуки.

Директор Дома пионе
ров М. В. Юркова I асска- 
зала о работе поисковых 
групп. Отряды красных сле
допытов доказали, что они 
достойны носить гордые 
имена героев Гражданской 
и Великой Отечественной 
войн. Прозвучали на слете 
и слова благодарности в 
адрес руководителей поис
ковых групп: Р. И. Демь-
янченко (школа № 15),
Н. С. Наговицыной (шко
ла №  16), Л. Н. Каблучко- 
вой, А. В. Макотры, Р. С. 
Родионовой, А. Н. Кавери
ной (школа № 17).

Делегаты слета, юные 
следопыты С. Кириллов, 
Д. Моргунов, И. Рыжова, 
С. Егорова, О. Беляева, Е. 
Белоусова, С. Аверьянова, 
М. Манаев рассказали об 
интересных и поучительных 
находках.

Слово — ветеранам. Ка 
валер ордена Красного Зна
мени и ордена Отечествен
ной войны I степени Ана
толий Дмитриевич Нови
ков, участница обороны Ле
нинграда Надежда Федо
ровна Шабанова подчерк
нули, что юные следопыты 
делают большое и нужное 
дело. Они пожелали пионе
рам успехов на э т а м  бла
городном пути.

Перекличка героев, мину
та молчания. Церемония на
граждения отличившихся.

И снова — в поход! По
иск продолжается.

Т. М О ИСЕЕНКО , 
методист Дома пионе
ров.



Медаль ветерана
3 отделе рабочего время партбюро разбирало

снабжения боль- положение дел в гастроно-
птинство — жен- ме «ГоРняк»: коллектив яв-шинство но не СПравлялся> отставал.

щины. Поэтому и среди на- Партийное поручение воз- 
гражденных медалью «Ве- главить отстающий коллек- 
теран труда» пятьдесят из тив Надежда Тимофеевна 
пятидесяти пяти — пред- восприняла со всей ответст- 
ставительницы «слабого по- венностью, вскоре дела 
ла». «Горняке» пошли на лад.

Антонина Александровна Редкая добросовестность,
Васькина на севере с 1938 старательность отличает ве- 
года, работала в Зашейке, терана труда Анастасию
В  1962 году поступила в Сергеевну Сингурли, буфет-
О РС  Ковдорского ГОКа, чицу столовой №10. Те же 
Она ударник коммунисти- слова можно сказать и о 
ческого труда, победитель Евстолин Федоровне Коро- 
ооциалистического соревно- левой, которая заслужила 
вания. Антонина Александ- признание как рабочая 
ровна всегда в гуще обще- склада, овощехранилища, 
ственной жизни, постоянно Сейчас она трудится в ме- 
входит в состав различных бельном магазине, 
комиссий. Руфина Васильевна Озе-

Всю жизнь трудится в ринникова — участник Ве- 
торговле и Мария Ильинич- ликой Отечественной войны, 
на Волкова. В  ковдорских В  мирное время она в со- 
Краях она с 1963 года, тог- вершенстве овладела про- 
даещеи ОРСа не было, Ма- фессией повара. Много бла- 
рия Ильинична начала ра- годарностей получила Ру- 
ботать в магазине поселка фина Васильевна от посети- 
Слюда. Затем в самом Ков- телей рабочей столовой №  1. 
доре. Приходилось и кла- Она много помогала моло- 
довщиком, и продавцом, дежи, при ее участии начи- 
исполняла обязанности ди- нающие повара приобща- 
ректора магазина. Сейчас лись к секретам кулинарии. 
Волкова заведует отделом Сейчас Р. В. Озеринникова 
в магазине №  1. За эти го- на пенсии, живет в Ковдо- 
ды она зарекомендовала се- ре.
бя как отличный наставник, Менялись н а з в а н и я
многие ее бывшие ученицы ОРСов, а бухгалтером по 
стали старшими продавца- торговле в поселке Енский 
ми, сами заведуют отдела- по-прежнему оставалась 
мн.. Мария Александровна Ма-

Коммунист Надежда Ти- леева. Она заступила на 
мофеевна Фролова в Ков- это рабочее место в 1953 
доре тоже очень давно, с году, после техникума, и
1957 года. Работала про
давцом и фасовщиком, за
ведовала магазином, сто
ловой. Часто приходилось

по сей день безупречно тру
дится, не изменяя незамет
ной своей профессии. 

Много добрых слов мож-
ей возглавлять партбюро и но сказать и об остальных 
местный комитет. В  трудо- наших ветеранах. Кстати, 
вой биографии Надежды медалистов скоро приба- 
Тимофеевны был такой эпи- вится. К  этой награде
зод: ушла было на пенсию, 
сдала директорство в мага
зине №  1. Но расставаться 
с коллективом не хотелось, 
осталась в магазине фасов
щиком. А  через некоторое

представлены еще восемь 
человек.

К. АКСЕН О ВА , 
начальник отдела кад
ров ОРСа Ков доре ко 
го ГОКа.

Как
дома

Одна за другой 
пришли в только 
что созданный ле

том 1976 года ремонтно
механический цех горно- 
обогатительного комбината 
«Ковдорслюда» молодые 
работницы: Л. К- Горская, 
Л. И. Потапова, Г. Н. Пе- 
ункова, Г. А. Прокофьева. 
Им предстояло освоить ре
монт электродвигателей, де 
ло для каждой новое, не
знакомое. Десятилетки бы
ло мало.

Изучали электротехнику 
чертежи укладки двига 
тельных обмоток, типы дви
гателей. Давалось нелег
ко, но все они стремились 
овладеть сложной профес
сией. Так в процессе изуче
ния, познания постепенно 
складывался маленький 
коллектив. Первый выпу
щенный двигатель — 14 ки
ловатт — принес много ра 
дости.

Потом опять волнения, 
зачеты на разряд электро
обмотчика. Маленький, чис
то женский коллектив до 
тонкостей освоил сложно
сти профессии. Стали вы
пускать катушки для мон 
тажных пускателей, ремон
тировать электродвигатели 
до 100 киловатт.

В  цехе, как водится у хо 
рошей хозяйки, светло, чис
то, уютно. Радуют глаз со 
вкусом расставленные цве
ты. Чистота и порядок. Д а
же, я бы сказал, по-до
машнему уютно.

Все четверо освоили 
смежную специальность 
тельфсриста. Все вместе бо
рются за звание бригады 
коммунистического труда.

И, пожалуй, не менее 
важно, что у каждой работ
ницы — хорошая, дружная 
семья.

В. ВА С ЕН ЕВ , 
электрослесарь верми- 
кулитовой фабр и к и 
рудника «Ковдор» 
ГОКа «Ковдорслюда».

Цветок в ладонях
В оранжерее обогати

тельного комплекса я впер
вые побывала год назад. 
Нужна была квалифициро
ванная консультация, и мне 
посоветовали обратиться к 
Татьяне Александровне 
Сочкиной.

По обе стороны узкого 
прохода покачивали голов
ками астры — белыми, ро
зовыми, фиолетовыми.
Пламенели бархатцы. А 
рядом зрели огурцы, стоя
ли кадушки с деревцами 
лимона. Татьяна Александ
ровна обратила внимание 
на небольшие кустики, ско
рее, не кустики, а несколь
ко корявых веточек с лис
точками. Она объяснила, 
что это плодоносящий ви
ноград, и что к сентябрю 
есть надежда собрать пер
вый урожай, преподнести 
его первоклассникам. Я с 
недовернем посмотрела на 
веточки, которые были не 
больше 15 сантиметров. Но 
оптимизм хозяйки оранже
реи вызывал уважение.

Просто любить цветы ма
ло. Надо, чтобы цветы по
чувствовали эту любовь. 
Закрутился, забыл полить 
— глядь, а ветки поникли, 
листья свернулись. В  оран
жерее такого не бывает. Не 
должно быть.

Работники оранжереи 
сами готовят землю для по
садки. Каждый комочек 
проходит через их руки, и 
только потом превратится в 
плодородную почву. Перво
начально это почти один 
известняк. Сначала выра
щивают из семян рассаду,
TZZzxxzz^oxocaxzzxzzzT
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затем бережно пересажива
ют ее в секции. Какой она 
кажется беспомощной. Осо
бенно сейчас, когда солнца 
мало, нужна еженедельная 
подкормка, много света и 
влаги. Дашь более сильную 
концентрацию удобрений 
— сожжешь все растения. 
Не проведешь вовремя пи
кировку — и развитие рас
тения пойдет неправильно. 
В  прошлом году, когда Та
тьяна Александровна была 
в отпуске, в оранжерею по
пала инфекция. Растения

поразили вредители. Цветы 
пожухли, зачахли. Практи
чески нужно было все на
чинать сначала. Ежеднев
ная обработка ядохимика
тами, подрезка, обмывание. 
И ожидание результатов. 
Некоторые растения так и 
не удалось спасти.

За один день цветок не 
вырастишь. Прошли меся
цы, прежде чем работники 
оранжереи увидели резуль
таты своего труда. Срезан
ные в августе под корень 
каллы зацвели в январе. 
Большие, блестящие сочные 
листья достигают 60—80 
см. То там, то тут, словно 
протягивая в раскрытой ла
дошке солнечный луч, беле
ют цветы. Подрастают аст
ры. Они должны распус
титься к 8 Марта. А вот ли
моны все еще болеют. Как 
заботливая мать ухажива
ет за своим малышом, так 
ежедневно обрабатывают 
работницы каждый листок 
захворавшего деревца.

Одна из секций увита ви
ноградом. Про себя поду
мала: «Неужели это те са
мые кустики?». И, как бы 
читая мои мысли, Татьяна 
Александровна сказала с 
гордостью, что осенью в 
оранжерее созрели первые 
кисти винограда.

Мы вышли на улицу. 
Краешек солнечного диска 
чуть приподнялся над соп
кой. Осветил стройные сос
ны, укрытые снежными 
шапками, ветки берез в ло
хматой изморози, стайку 
нахохлившихся воробьев. И 
все сразу заискрилось, за
играло. А  солнце, словно 
нехотя, снова скрылось за 
сопкой.

И казалось, что за две
рями оранжереи остался 
какой-то сказочный сон. 
Сказка, созданная руками 
человека.

В. ПОДЫМОВА.

Мол  
л г а л г а

Первый после
военный год. Мне 
шесть лет. Суро

вый год, озабоченные лю
ди. деревне Устье Ива
новской области, так же 
как и по всей стране, труд-

И вдруг свадьба! Даже 
мне, ребенку, был ясен 
смысл людских пересудов: 
«И зачем ему она с паца
ном? Невест, вроде бы, хва- 
тает».

Да, много было невест, 
не дождавшихся 'женихов с
фронта. Да еще в текстиль
ном крае! Однако демо
билизованный воин Анато
лий Волков решил связать 
свою судьбу с сестрой моей 
матери Анастасией. А ребе
нком, о котором в глаза и 
за глаза судачили соседки 
был я .-

Я родился в 1940 году. 
Вскоре призвали на сроч
ную службу моего отца. 
Воина застала его под Ле
нинградом. Там, в городе 
Павловске, в братской мо
гиле, его останки, перене
сенные из деревни Глазово. 
Не вынесла тягот военно
го времени мать, умерла в 
сорок третьем. Тете моей, 
Анастасии Сергеевне, было 
в ту нору шестнадцать лет. 
Но она решила по-взросло
му серьезно: взяла трех
летнего . малыша с себе.

После свадьбы стали мы 
жить втроем. А вскоре по
явился на свет брат Вла
димир. Росли вместе. И для 
нас обоих Анастасия Сер
геевна и Анатолий Василь
евич не жалели ласки. С 
детских лет привыкшие к 
труду, они мечтали видеть 
нас обязательно выучив
шимися, образованными. И 
требовали одного: учиться.

Много позднее понял я и 
другое: рос-то я далеко не 
ангелом. Было отчего пере
живать. И шалил, и драл
ся. И еще любил «закалы
вать» —  прогуливать уро
ки. Думал, не замеча
ли. Потом догадался 
опасались ранить детскую 
психику: как-никак — си
рота. Не решались наказы
вать, лишка требовать.

В  пятнадцать лет решил: 
не хочу быть обузой. Сколь
ко ни доказывали, что ни
какой обузой я не был и 
никогда не буду, переубе
дить не могли. Жили мы к 
тому времени в достатке, а 
мне все казалось, что вот 
из-за меня, например, от
кладывается ремонт дома. 
Пошел разнорабочим, вы
учился на столяра, поступил 
на стройку.

Почему коснулся сначала 
трудовой биографии, так 
это потому, что любовь к 
труду привили мне они, 
Анастасия Сергеевна и 
Анатолий Васильевич. И 
при этом научили: не так
важно, где работать. В  кол
хозе ли, где всю жизнь 
трудится мать, или на же
лезной дороге, где работал 
отец. Только быть настоя
щим рабочим.

После армии другие де
ла, другие планы увели на 
север. Приезжал после ар
мии в Ковдор и Владимир, 
хотел остаться, но я ска
зал ему: «Сначала — до
мой, если родители разре
шат — приедешь». Съез
дил он в родные места, так 
и остался там работать то
карем.

Теперь у «бабули» четы 
ре внучки. Две моих доче
ри и две —  Владимира. 
Каждый отпуск — непре
менно заезжаю на Иванов- 
щину, в родные места, к 
своим родным. Никогда не 
забываю вовремя отпра
вить письмо, посылку. 
Кстати, это только в разго
воре с ней я так шутя об
ращаюсь: «бабуля». Где бы, 
кому бы ни рассказывал об 
Анастасии Сергеевне — 
говорю: мать.

Р. КА Ш А ЕВ, 
бригадир белазистов 
цеха технологического 
транспорта.

+  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. Стр. 2 ♦
Л. КОСАРЧУК.

Первый год
А с восстановлением надо было поторопиться. Вот- 

вот прибудут 100 человек, да еще с детьми. На следу
ющий же день приступили, нужно сказать, дружно и 
организованно. Люди оказались добросовестными и 
знающими свое дело. Но они поставили мне условие, 
что через месяц уедут в  Ковдор

С одних бараков снимали остатки оконных пере
плетов, двери, доски для полов, разбирали печи н ком
плектовали те, что были в лучшем состоянии. Но для 
ремонта печей требовалать глина. Лесники сказали, что 
глина есть в двух километрах от железнодорожного 
моста в сторону Ковдора. И вот па лодке до моста, а 
дальше пешком но болоту отправились мы по указан
ному адресу. И нашли то, что называлось глиной. Ко
пали, в мешках на плечах тащили до моста. А сколь
ко один человек может пронести два километра по бо
лоту? Но и эта сложность наладилась.

Дело в том, что строительство комбината и поселка 
невозможно было без постоянной электроэнергии. А ис
точник ее — в Кандалакше, на ГЭС-3 Нивского каска
да. Предстояло форсировать строительство линии элек
тропередачи на Ковдор.. Работа эта уже велась от Кан
далакши до разъезда Червас (10 километр). Тянула 
линию субподрядная организация «Ленэлектросеть- 
строй», а генподрядчиком было то же Африкандское 
СМУ, что и по Куроптскому леспромхозу. Теперь функ
ции генподрядчика переходили к нам.

А это означало, что по всей трассе будущей линии 
электропередачи нужно вырубить просеку, убрать лес, 
вырыть под каждую опору по четыре ямки для под- 
ножников, как правило, в скальном грунте, сделать 
подъезды для тракторов (дорог не было) и выполнять 
другие многочисленные функции генподрядчика. Лен- 
электростроевцы трудились в темпе, поджимали нас и 
надо было торопиться с предоставлением фронта работ.

Тогда все специалисты заказчика, строители и мон
тажники считали, что если и удастся линию электропе
редач построить без автодороги, то эксплуатация без 
нее будет невозможной. В  процессе эксплуатации ли
нии возможны различного рода аварии, а как ремонт
ным группам в кратчайшее время добраться с матери
алами до места? Ведь в отдельных местах линия элект
ропередачи уходит от железной дороги до 7 километ
ров.

Автодорога вдоль трассы электропередачи была за
проектирована, но не нашлось организации, которая 
взялась бы построить ее. И тогда было принято сле
дующее решение.

На всем протяжении от Пинозера до Ковдора собст
венными силами привести в проезжее состояние вре
менную автодорогу, которую вынужденно пробили 
строители железной дороги еще до войны, пока не уло
жили рельсы. Предстояло навести множество малых 
деревянных мостов, улучшить, спрямить, а кое-где вновь 
пробить отдельные участки дороги, построить девяти
пролетный мост через залив Червас-Губа и два перехода 
через речку Нижняя Ковдора на 83 и 107 километрах. 
И все это собственными силами. Поэтому-то я с выез
дом в Червас-Губу и назначался старшим прорабом до
рожного строительства:

«Приказ по специализированному управлению СУ 
«Спецстрой» № 29. 29 июля 1953 года, пос. Ковдор.

Параграф 3. КО САРЧУКА  Александра Васильевича 
зачислить в качестве старшего прораба участка дор. 
строительства с Нивы-111 до Ковдора с 24 июля 1953 
года, с окладом по штатному расписанию.

Начальник СУ «Спецстрой» Голубев». 
Еще раз хочу оговориться, что свой рассказ веду по 

памяти, Кое-что уточнил с ветеранами треста «Ковдор- 
строй» В. С. Дергуновой, В. И. Шмелевой, Ю. И. Паши- 
ченым, Г. Ф. Горшковой, А. Г. Гришуковым и бывшим 
строителем, ныне старшим лесником КовД°Рского лес" 
ничества С. П. Погудиным. О некоторых событиях и 
датах, возможно, говорю неточно. Надеюсь, что читате
ли «Рудного Ковдора» дополнят меня, исправят, если 
я где ошибся.

Итак, предстояло восстановить бараки, чтобы было 
где разместить пополнение из Горького. Где взять кро
вати, матрацы, инструменты и многое другое, что необ
ходимо для жизни и работы коллектива в 100 человек?

Петр Васильевич Голубев, провожая меня из Ков
дора, ничего не обещал, да и нечего было обещать. Од
на надежда па трест. Но этот вопрос со снабженцами 
треста не обсуждался. Следовательно, если и решится, 
то не сразу. А вапоны — на подходе.

Мысль: где? где? где? — не покидала. И вдруг 
вспомнил, что на станции Титан (между Апатитами и 
Кировском) есть большая материальная база бывшего 
строительного управления, откуда я перешел на работу 
в трест «Кольстрой». Строительство там законсервиро
вали, кадры разъезжались кто куда, а материальные 
ценности пока оставались. И я решил, что поеду не в 
трест «Кольстрой», а туда, в Титан, к своим бывшим 
товарищам по работе — онн-то должны понять и по
мочь мне.

Расчет мой оказался верным: через четыре дня был 
отгружен вагон со всем необходимым. Удалось раздо
быть даже больше, чем рассчитывал. Поблагодарив то
варищей за помощь, я ехал обр атно в вагоне с имуще
ством и ликовал. Ликовал, что пока у меня на удивле
ние все получается.

В  Пинозере от моего хорошего настроения враз не 
осталось и следа. Третий день два четырёхосных товар
ных вагона с вербованными стояли на путях. Никто к 
ним не подходил, никто ими не интересовался. Остав
шись без всякой информации, а большинство — и-без 
средств к существованию, люди были настолько воз
буждены и озлоблены, что диспетчер треста «Коль
строй» Караваев, постоянно находившийся в Пинозере, 
неизвестно куда укрылся, бросив диспетчерскую. А 
жильцы близлежащих домов сидели в своих квартирах, 
боясь выходить на улицу.

* Продолжение. Начало см. в номере от 24 февраля.
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САМЫЙ С О Л Н ЕЧ Н Ы Й  Ц Е Х

Мамины помощницы (ясли-сад «Журавленок»).
Фотоэтюд Н. Ганиевой. |

Каждое утр о б а  санках, в колясках, на руках, за руку —  провожают 
юные граждане Ковдора мам и пап на работу. У  дверей детских садов 
прощаются^ И там же встречают родителей после работы. А знаете, 
сколько детей дошкольного возраста в нашем городе и пригородной 
зоне ходит в детские сады и ясли! Около трех тысяч!

JonbKo в шести садах Ковдорского ГОКа —  1.300 маленьких хозяев. 
И ещ е одна цифра. За содержание детей в детских садах родители, ра
ботающие на комбинате, уплатили в 1978 году 110 тысяч рублей. И 899 
тъ1сяч рублей поступило бюджетных ассигнований. Потому что одно м ес
то в детском саду обходится в 787 р ублей 70 копеек в год, а мы, как из- 
вестно, платим 10 рублей в месяц, если ребенок ходит в ясельную груп
пу, и 12 рублей 50 копеек —  если в садиковую.

•  40 ТЫСЯЧ ПОЧЕМУ
Родители, особенно моло

дые, уже не представляют 
воспитания ребенка без дет
ского сада. Воспитатель — 
желанный гость в каждой 
семье, он всегда готов по
мочь решить самый слож
ный вопрос: почему ребе
нок перестал слушаться, 
как бороться с капризами, 
с чего начать приучать к 
самостоятельности, поче
му ребенок плохо ест, по
чему ломает игрушки. Сло
вом, сорок тысяч почему от 
родителей. И столько же от 
детей.

Сейчас все воспитатели 
ясли-садов Ковдорского 

ОКа ймеют законченное 
педагогическое образова
ние и продолжают повы
шать квалификацию на за
нятиях методического объ
единения, по планам само
образования.

Большую признатель
ность заслужили своим са
моотверженным трудом 
Отличник народного про
свещения РС Ф СР, отличник 
социалистического соревно
вания заведующая ясли- 
садом «Солнышко» А. П. 
Вицина, заведующая ясли- 
садом «Чайка» .Т. Н. Лели- 
кова и заведующая ясли- 
садом «Колокольчик» Т. И. 
Носкова.

Уважением родителей и 
любовью детей пользуются 
воспитатели Н. В. Ганиче
ва, Л. А. Новоселова, Г. В. 
Потешина, Н. Г. Райцева. 
За свой труд они награж
дены Почетными грамотами 
Министерства просвещения 
РСФСР.

С большой отдачей тру
дятся воспитатели Г. М. 
Гамзатова, С. А. Слесаре- 
ва, X. И. Андрух, А. Р. Сер
геева, А. Н. Шашкина и 
многие другие.

Ребенок уже на ру
ках у мамы или папы, а не 
уйдет, чтобы не сказать во
спитателю «До свидания». 
И по дороге домой все 
твердит: «До свидания, до 
свидания!». Как будто по
нимает, почему к концу дня 
у воспитательницы усталые 
глаза.

Г. С ЕРД Ю КО ВА , 
методист по детским 
садам Ж К У  Ковдор
ского ГОКа.

•  НЕ БЕСПОКОЙТЕСЬ,] 
РОДИТЕЛИ

Обогатительный комп
лекс, как и другие крупные 
подразделения комбината, 
— это прежде всего непре
рывное производство, трех
сменная работа. Но в от
личие от других цехов, на 
комплексе работает много 
женщин.

А  женщина-мать должна 
знать, что дети устроены, 
им хорошо. У  подавляюще
го большинства из 364 жен
щин, работающих на обо
гатительном комплексе, де
ти ходят в детские сады и 
ясли. Особенно удачным 
был 1977 год, многие про

сьбы удалось удовлетво
рить: в связи с открытием 
«Журавленка» фабком вы
писал 100 направлений, в 
детские учреждения.

А самый популярный на 
комплексе сад — «Солныш
ко». Потому что уже скоро 
десять лет (с самого отк
рытия) производственники 
шефствуют над детьми.

Связь наша двусторон
няя. После детских концер
тов, выставок рисунков и 
поделок у родителей под
нимается настроение, а, 
значит, и производитель
ность труда. Воспитатели 
читают для производствен
ников лекции на педагоги
ческие темы 

А на областной конфе
ренции опыту шефских свя
зей коллективов обогати
тельного комплекса с сади
ком «Солнышко» был по
священ специальный до
клад.

В. ЧМ И ХАИ Л ЕН КО , 
председатель фаб
кома обогатительного 
комплекса.
•  РАЗДЕЛЕННАЯ  

ЗАБО ТА
В  цехе заводских лабо

раторий более девяноста 
процентов работников — 
женщины. Да, семья, да, 
дети. Но вот, например, у 
нас, в промышленно-сани
тарной лаборатории, заочно 
получили высшее образо
вание Стручкова Вера Ни
колаевна и Позднякова Та
мара Ивановна (ныне ру
ководители групп, инжене
ры-химики). Работали, учи
лись, растили детей. Расти
ли с помощью воспитателей 
и нянь детских садов. Ва 
ля Подкатова сейчас учит
ся заочно в химическом тех
никуме, и у нее сынишка 
детсадовского возраста.

А  послушайте, что гово
рят наши мамы и бабушки.

В. Глимакова: «Мой вче
ра был дежурным в садике 
и очень горд таким поруче

нием. Дома' после ужина 
все убрал со стола и помыл 
посуду». (Диме 3,5 года, 
детсад «Чебурашка»),

М. Г. Войтенко с гордо
стью сообщила, как много 
уже знает трехлетний внук 
стихов, какие он песенки 
поет.

У Люды Чирковой и Т. Е. 
Лесохинон дети повзрослее 
— подготовительная груп
па. Но надо видеть шести
летнюю Диану после поезд
ки с концертом к шефам 
на рудник «Железный» 
(детсад «Чайка»), Или по
слушать восторженные от
зывы Т. Е. Лесохиной в по
недельник после субботнего 
купания группы в бассейне 
(«Солнышко»),

Е. ЕРЕМ И Н А , 
инженер-химик цеха 
заводских лаборато
рий.

•  НЯНЯ
Галина Павловна Басан 

пришла в нашу группу
вскоре после окончания
школы. Пришла потому,
что не нашла другой рабо
ты. Но вскоре поняла, что 
дети — ее призвание. Сей
час она студентка дошколь
ного отделения Мурманско
го педучилища. И скоро ей 
доверят детей — разных по 
характеру, молчаливых и 
разговорчивых, но одинако
во милых сердцу человека, 
любящего профессию воспи
тателя.

С. М АРТЬЯНО ВА ,
медсестра - воспита
тель ясли-сада «Ж у 
равленок».

#  ЕШЬТЕ 
НА ЗД О РО ВЬЕ!

Каждый день во всех 
группах детских садов ма
мы читают меню, радуются 
его разнообразию и богат
ству. Да, всех похвал за
служивают повора. Но и 
самый лучший кулинар не 
приготовит вкусное и пи
тательное блюдо нз ничего.

Так повелось, и мы это 
правило выполняем не
укоснительно, что ОРС
снабжает детские сады
продуктами в первую оче
редь. На прилавках, ска
жем, виноградный и абри
косовый соки, компоты и 
варенья бывают в этом го
ду с перебоями, а в дет
ских садах — регулярно.

Чтоб не быть голоснов- 
ным, приведу цифры из ян
варского отчета. Детские 
сады получили 24 тонны 
свежего молока, 68 тысяч 
диетических яиц, 2,5 тонны 
сметаны, 0,5 тонны творо
га, 8 тонн мясопродуктов. 
Я уже не говорю о печени 
трески и рыбе, шоколаде и 
шоколадных конфетах, апе
льсинах и мандаринах, яб
локах, лимонах, зефире и 
т. д.

Словом, и в обычные ме
сяцы жиры, углеводы, бел
ки, витамины — в первую 
очередь детям, а в зимнее 
время — особенно.

С. Н И КИ Ф О РО В , 
и. о. начальника про
довольственного секто
ра ОРСа Ковдорского 
ГОКа.

•  НИКАКИХ 
ПРОБЛЕМ

— Клавдия Игнатьевна, 
посоветуйте, что делать. 
Наказывать не хочется, а 
слова не доходят. Все-таки 
в садике легче было. Целый 
день под вашим присмот
ром. Никаких проблем.

— Это маме кажется, 
что никаких проблем. Вся
кое было за пять лет

Вот он, выпуск ясли-са
да «Лесок» 1977 года. Сей
час ребята учатся в разных 
школах города, но садик не 
забывают. Часто приходят 
похвалиться успехами или 
просто поиграть, особенно 
девочки.

Смотрю на фотографию и 
вспоминаю, как росли ма
лыши. Володя был в груп
пе самым маленьким Из

В 1953 году Татьяна Никола
евна Леликова закончила до
школьный факультет Ленин
градского педагогического ин
ститута имени Герцена. С 1963 
года работает в Ковдоре. С 
открытия ясли-сада «Чайка» 
является его бессменным руко
водителе^.

О том, какой она высококва
лифицированный и требова
тельный руководитель, говорит 
хотя бы тот факт, что воспита
тели «Чайки» Л. Н. Кузнецова 
и А. В. Зазуля теперь работа
ют методистами. А бывший ме
тодист этого сада С. М. Балак
шина теперь возглавляет «Але
нушку».

Уже более десяти лет руко
водит Татьяна Николаевна ме
тодическим объединением горо
да. Т. Н. Леликова награж
дена Почетной грамотой Ми
нистерства п р о с в е щ е н и я

t РС Ф С Р .
Фото Н. Ганиевой.

большого пухового платка 
выглядывали только глаза с 
громадными ресницами. 
Колготки он надевал только 
задом наперед. И пуговицы 
его не слушались. Сейчас в 
классе Вова самый акку
ратный.

А певунья и заводила 
Леночка? Рассуждать лю
била: «Я-то, — говорит, — 
терпеть не могу детей, ко
торые разбрасывают свои 
вещи». Ее носки мы как-то 
искали два дня. На заня
тиях по рисованию Лена 
изобразила дом, а окна за
красила ярко-синим каран
дашом. Пояснила: зимой
нужно зажигать кварцевые 
лампы.

Пришла к нам в гости 
кукла Таня. Решили напо
ить ее чаем. Спрашиваю у 
детей, что нужно для это
го? Толик отвечает: «Пли
та». Я  говорю, что чай уже 
вскипячен, он возражает: 
«А я не видел, когда его 
кипятили». В  свои три года 
он со всеми разговаривал 
серьезно.

У Алеши был свой мир. 
Он выдумывал невероятные 
истории, в которые посвя
щал ребят. Когда ребята 
смеялись над ним, называ
ли обманщиком, он не оби
жался, просил прощения за 
обман и снова выдумывал.

Две Маринки. Одна круг
ленькая, как колобочек, со 
смешными косичками. Дру
гая худенькая, с огромным 
бантом на голове. Они 
очень долго готовили сюр
приз к новогоднему утрен
нику. И когда посреди зала 
вдруг появились два неук
люжих пингвиненка, апло
дисментам не было конца.

Ира пользовалась непре
рекаемым авторитетом сре
ди девочек, среди мальчи
шек заводилой был Сере
жа. Самая любимая игра— 
в капитаны. Из кубиков и 
стульев сооружался на по
лу корабль. Матросы расса
живались на стульях, а 
впереди стояли рулевой и 
капитан—в бескозырке и с 
биноклем. Капитан имел 
право списывать с кораб
ля. Сережа никогда этим 
правом не пользовался, но 
порядок у него был образ
цовый.

А  рисунки Тани всегда 
попадали на общесадовскую 
выставку. Сколько в них 
было выдумки и старания!

Нравилось ребятам рабо
тать, ухаживать за птица
ми, рыбами, цветами. В 
младших группах на про
гулках они помогали рас
чищать лопатками снег. Он 
летел во все стороны, толь
ко не туда, куда надо. А в 
старших группах с удо

вольствием выполняли обя
занности дежурных, помо
гали воспитателю при под 
готовке к занятиям по ма 
тематике или убирали по 
суду после еды. В  настоя
щий праздник превраща
лась субботняя уборка: са 
ми мыли столы, стулья, иг
рушки.

Смотрят с фотографии 
28 пар ребячьих глаз: лука
вых и серьезных, озорных и 
задумчивых. Детские, бес
хитростные. Но есть в них 
отблеск пяти лет напря
женного труда воспитате
лей и нянь

В. ПОПОВА, 
техник - метеор о л о г 
Ковдорской метеостан
ции.

•  ПОДГОТОВИТЕЛЬ
НЫЙ К Л А СС

Учителя знают — дети, 
пришедшие из детских са
дов, умеют решать задачи, 
владеют порядковым и ко
личественным счетом в пре
делах 10, ориентируются во 
времени и пространстве, 
приобрели достаточный за
пас знаний об окружающей 
жизни, о труде взрослых. 
Занятия по грамоте, кото
рые проводятся в детском 
саду, воспитывают повы
шенный интерес к самосто
ятельному чтению.

Разница между детсадов
ским и «домашним» воспи
танием очень заметна. Вы 
пускники детсадов более 
активны на уроках и в об
щественной жизни класса, 
имеют хорошую физическую 
подготовку. Программу 
первого класса усваивают 
быстрее и легче. В  школь
ной жизни собранны, акку
ратны, трудолюбивы, ответ
ственны. С ними хочется ра
ботать! Надолго остаются в 
памяти такие дети, как 
Ольга Портных, Лена Боро
дулина, Ольга Сверчкова 
(теперешний 5 класс «б»), 
Марина Киршина, Саша Ви
ноградов, Олег Орлов (те
перешний 4 класс «б») и 
многие другие.

Жаль, что группы после 
выпуска распадаются В  ус
ловиях нашего города их 
вполне можно было бы со
хранять. Ведь одно дело— 
готовый коллектив, другое 
— когда его нужно в пер
вом классе формировать 
заново.

Лично нам хочется отме
тить большой труд воспи
тателей, методистов и заве
дующих детских садов 
«Елочка» и «Чайка». При
ятно смотреть, как акку
ратно дети трудятся. Они 
ухаживают за цветами, иг
рушками, аккуратно скла
дывают одежду в шкафчи
ках, на стульчиках во вре
мя сна. И как больно, обид
но, что подчас эти хорошие 
привычки не закрепляются 
дома.

Т. ВОРО Б Ь Е  В А, Н. 
ВАСЬКИ НА , учителя 
начальных классов 
средней ш колы  '» I? .

—

ФАКТ З А  Ф АКТО М
«Аленушка» проведет город

скую родительскую конферен
цию, посвященную трудовому 
воспитанию. Дети готовят иг
рушки-самоделки, лучшие из 
которых составят выставку по
делок к дню конференции.* * *

Каждое утро в «Березке» две 
зарядки: обычная, и еще рече
вая. Дети развивают дикцию, 
силу голоса, а в конечном ито
ге — язык, культуру речи.* * *

Сотрудники «Журавленка»

отметили первую годовщину 
со дня открытия детсада. Го
ворили о взаимоотношениях в 
группах, о качестве детского 
питания, о детях. Словом, все, 
как на оперативном совещании. * * #

«Колокольчик» — единствен
ный детсад в неблагоустроен
ном доме. Но и здесь дети ред
ко болеют, стараниями коллек
тива создаются как можно луч
шие условия для воспитанни
ков. * * *

Необычное общее родитель
ское собрание состоялось в

«Солнышке*. Как осуществля
ется в саду нравственное вос
питание, родители услышали 
из... магнитофонных записей 
занятий с детьми. А потом ро
дители попробовали фруктово
овощные салаты и переписали 
рецепты. * * *

В  «Чайке* многие воспита
тельные задачи решают через 
занятие рисованием. Тема дет
ских рисунков «Наш  город» — 
пробуждает любовь к родному 
краю. * * *

Подготовительная г р у п п а

«Елочки» побывала на экскур
сии на хлебозаводе. Ребята
своими глазами увидели, как
месят тесто, пекут из него 
хлеб. А закончилась экскурсия 
дегустацией свежих булочек. 
Хватило всем, и даже на до
бавку.

* * *
Во всех группах яслей «Ма 

лыш» проведены родительские
собрания на тему «Особенности 
воспитания детей раннего воз
раста», * * *

К  8 Марта в «Леске» гото

вится большая праздничная 
программа «А ну-ка девочки!». 

* * *
Папы и гости-пограничники 

с интересом ознакомились в 
«Чебурашке» с выставкой «Н а
ша армия сильна», подготов
ленной воспитанниками сада к 
60-летию Советской Армии.

* ♦ *
Много сюрпризов ожидают 

8 Марта мам, чьи дети воспи
тываются в «Теремке». Стар
шие ребята выжигают по дере
ву, младшие клеют апплика
ции.



♦  ШКОЛА МУЖЕСТВА ф ЕСТЬ И ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ МИНИ-ФУТБОЛ ф

Равнение направо
Объявлены условия, кон

курс «Есть встать в строй!» 
начался. И сразу оживает 
зал. Представители сорев
нующихся команд разбира
ют и собирают автомат, на
полняют патронами мага
зин, отвечают на вопросы 
викторины из истории Со
ветской Армии. Члены жю
ри щелкают секундомерами, 
болельщики волнуются.

Письмо солдата другу. 
Оказывается, много можно 
написать за отведенные 
пять минут. Нелегка солдат
ская жизнь, и чувствуется, 
верно представляют ее себе 
мальчишки - десятиклассни
ки. Дружно встречают бо
лельщики каждое письмо, 
прокатывается по залу ве
селый смех вслед удачным 
фразам.

Нет мелочей в жизни сол
дата. Нужно и боевое ору
жие изучить, и картофель 
уметь почистить. Пожалуй 
самым веселым стал кон
курс выполнения команды 
«Подъем!». Как не расте
ряться: заправить ли снача
ла койку или надеть сапо
ги? И пусть не укладыва
ются мальчишки в норма
тивы, но уже заметно в их 
движениях понимание цены 
времени, аккуратность.

Не подводят команды и 
девочки: скоро и умело на
ложены бинты на «раны», 
разобраны автоматы, сна
ряжены магазины и, нако
нец, — чисто девичье — вы
шиты платки в подарок 
другу-солдату.

Подводит итоги жюри, а

в зале болельщики собира
ют «посылки» для солдат — 
какая будет лучше? — это 
тоже принесет победные 
баллы командам.

Выстраиваются команды, 
председатель жюри,' вете
ран Великой Отечественной 
войны Михаил Акимович 
Сульженко вручает награ
ды победителям.

Хорошую инициативу 
проявил детский сектор 
Дворца культуры. Сорев
новательность, уже забы
ваемый кавээновский дух, 
держали не только жюри и 
участников, но и болельщи
ков в напряжении. Тут да
же номера художественной 
самодеятельности, инте
ресные сами по себе, каза
лись вставными и необяза
тельными.

По достоинству оценит 
выступления ребят из 17-й 
школы военрук В. А. Дуги- 
нец, его команда заняла 
первое место. В  успехе не
малая часть и его труда, а 
участие в таких конкурсах 
не в новинку ребятам: по
добные соревнования стали 
в 17-й школе традиционны
ми. 11о впереди еще воени
зированная игра «Орле
нок-78» и новый конкурс 
накануне Праздника Побе
ды.

— Жаль, подвели болель
щики команды 18-й и 23-й 
школ, но ребята оставили 
самые хорошие впечатле
ния, — отметил М. А. Суль
женко. — Молодцы!

Д. ФАРАФО Н О В.

В праздники и в будни
Совсем недавно 

в центральном 
отделении связи я 
Выла свидетелем 

инцидента. Пожилой муж
чина пытался выяснить у 
оператора (причем, весьма 
агрессивно), почему ему не 
доставляют писем:

— Не хочется почтальо
ну искать адресат, взяла .и 
выбросила!

—  Ну как вы можете та
кое говорить? Да если да
же адресат выбыл из горо
да, письмо обязательно от
правляем обратно. А впро
чем, обратитесь в сортиров
ку, там вам все объяснят.

Вдоль стены в несколько 
рядов тянутся ячейки, пред
назначенные для писем,под 
каждой — название обла
сти, края, республики. На 
столе — груда писем. Не
вольно думаешь: и как же 
в них можно разобраться?

У штемпелевочной маши
ны стоит невысокая свет
ловолосая женщина. Это 
Нина Васильевна Сарачан, 
сортировщик центрального 
отделения связи. Мелькают 
конверты, и вскоре на сто
ле выстраиваются ровные 
высокие стопы. Остается по
ставить штамп, и каждое 
письмо занимает свое ме
сто в ячейке.

— Пятнадцать лет рабо
тает у нас Н. В. Сарачан,— 
говорит начальник отделе
ния связи В. В. Филиппова. 
— Со своими обязанностя

ми справляется хорошо. А

они немалые: сортировка
входящей и исходящей кор
респонденции по участкам, 
передача в Апатиты сведе
ний о поступлении газет, 
стагучет входящей и исхо- 
щей корреспонденции. Кро
ме того, при случае (как 
это было в феврале, когда 
большая часть почтальонов 
болела) Сарачан может за
менить любого из достав
щиков. Не первый год Ни
на Васильевна носит высо
кое звание ударника ком
мунистического труда. Я в 
ляется наставником моло
дежи.

Дверь комнаты распахну
лась.

— Принимай, Васильев
на, газеты!

Гора тяжелых бумажных 
мешков.

— Нина Васильевна, вы 
мне недодали остаток «По- 
лярки».

— Возьмите.
На какое-то мгновение в 

сортировке наступает ти
шина. Нина Васильевна 
вкладывает письма в меш
ки для отправки. Теперь 
можно приняться и за по
ступившие письма. Работа 
пошла в обратном поряд
ке, снова трещит нггемпе- 
левочная машина.

Наконец, письма разло
жены по участкам, их в го
роде теперь семь.

Взволнованная посети
тельница:

— У кого я могу узнать, 
почему не получила второй

номер журнала «Человек и 
закон»?

— Он еще не поступал из 
издательства.

Двадцать пять лет рабо
тает в системе связи Н. В. 
Сарачан. Пятнадцатилетней 
девчонкой в 1952 году при
шла она в родной Белорус
сии в Осиповичский город
ской узел связи, стала по
чтальоном. Два дня ходила 
знакомиться с участком, а 
на третий разнесла газеты 
и журналы, а вот гшсьма 
оказались «лишние». Села, 
заплакала. Что делать? 
Пришлось возвращаться.

В 1963 году Н. В. Сара
чан как человека, имеюще
го опыт работы, поставили 
в Ковдорском отделении 
связи подменным почтальо
ном.

— Нина Васильевна, ад
ресат, указанный на конвер
те, по Слюдяной не прожи
вает!

— Посмотрите по ходо
вику, в доме № 3 Микро
района. Нашли?

— Ага!
Почтальоны расходятся 

по участкам. А  Н. В. Сара
чан по*' телефону передает 
сведения о поступивших 
газетах в Апатиты. Ее ра
бочий день еще не закон
чен. Поступила большая 
партия журналов. Их нуж
но распаковать, разложить.

И так каждый день. И в 
празники, и в будни.

Г. КО ТЕЛ ЬН И КО ВА .

Кто поведет 
за собой?

Далеко не случайно при 
подведении итогов социа
листического соревнования 
появился такой показатель 
как массовость в занятиях 
физкультурой н спортом. 
Он благотворно влияет на 
технико-экономические по
казатели на производстве.

Ежегодные спартакиады 
комбината стали одной из 
форм массового привлече
ния к занятиям спортом. 
Нынешняя зимняя спарта
киада — пятая по счету.

После шести видов уве
ренно лидирует спортивный 
коллектив рудника «Желез
ный», у него восемь очков. 
(Очки складываются из 
суммы мест в отдельных 
видах). 12 очков у спорт
сменов обогатительного 
комплекса, 16 — у цеха

технологического транспор
та.

Успех рудничной коман
ды закономерен. Подобрал
ся сильный и опытный кол
лектив организаторов. На 
первых порах было трудно 
физоргу Владимиру Марку- 
шину. С появлением Нико
лая Никитина (чемпион 
СССР 1976 года по город
кам) физоргу стало легче. 
И вот вызов сильному со
пернику — обогатительно
му комплексу — брошен.

Основа зимних видов 
спорта — лыжи. Красноре
чивый факт: сборная ком
бината базируется на кол
лективе рудника, а возглав
ляет лыжников тренер-об
щественник Михаил Зоб- 
ков, электросварщик опять- 
таки рудника «Железный».

На всех соревнованиях 
среди болельщиков, под
держивающих команду, 
Виктор Федорович Левоч- 
кин, начальник рудника. 
Добрых слов заслуживают 
и некоторые другие болель
щики — руководители це
хов и председатели цехко
мов: А. П. Сидоренков,
В. С. Турченко, В. И. Ки
риллов, В. А. Макагонов, 
Н. Ф. Сафайлова, В. Г. 
Чмихайленко.

Можно вывести прямо 
пропорциональную зависи
мость спортивно-массового

движения от энтузиазма от
ветственных .за это дело 
людей. Для примера: в
прошлом году команда 
Ж К У  участвовала лишь в 
одном виде программы, за
няла в итоге седьмое мес
то. А спортсмены ОРСа, на
оборот, преуспевали. Но 
вот ушел из ОРСа опытный 
физорг, а в Ж К У  физоргом 
выбрали Юрия Отинка. 
Картина сразу перемени
лась: теперь в сводной таб
лице Ж К У  стоит на первом 
месте.

С огоньком занимаются 
спортивными делами члены 
бюро ВЛ КС М  управления 
комбината Александр Пан
кратов и Николай Коноп
лев. Трудно после рабочей 
смены находить время для 
занятия спортом да еще ув
лекать других. Но именно 
так делают физорги цеха 
заводских лабораторий 
Татьяна Гришина и Любовь 
Бирюкова. И коллектив 
уже на третьей ступеньке 
в таблице.

В  электроцехе досадуют 
на срыв в первом туре по 
плаванию. Упущенного не 
вернуть, но если учесть, что 
в прошлом году коллектив 
занимал лишь девятое мес
то, а перебрался на четвер
тое, результаты радуют.

Теперь об отстающих. На 
десятом месте — спортсме

ны ЦПП. Они, единственные 
из всех, участвуют лишь в 
одном виде программы. По
ложение, надо сказать, 
крайне неудовлетворитель
ное, но в цехе никто не бьет 
тревогу.

В  программе спартакиа
ды еще два вида: коньки и 
волейбол среди женских 
команд. В  таблице возмож
ны изменения, но главное 
уже достигнуто — старты 
стали массовыми, рабочие 
теперь знают, что в субботу 
и воскресенье — соревнова
ния, можно выйти всей 
семьей на старты ГТО.

Массовые мероприятия 
не заканчиваются с фини
шем спартакиады. Предсто
ят походы выходного дня 
в зачет комплекса ГТО, 
сдача норм по лыжному 
спорту, плаванию. Этим и 
будет в основном заполнен 
промежуток до летней спар
такиады.

С. Н И КАН Д РО В, 
председатель Совета 
ДСО «Труд» Ковдор- 
ского ГОКа.

0  ОЧКИ ПОПАЛАМ
В  очередных матчах об

ластного первенства по хок
кею «Горняк» принимал 
Мончегорскую команду «Се- 
вероникель». В  первой игре 
молодым ковдорчанам уда
лось навязать свой темп. 
Счет встречи — 7 :3.

Однако на второй матч 
опытные мончегорцы на
шли ключи к воротам «Гор
няка». К  третьему периоду 
счет 0:2. Нужен был пере
лом, но этого не произошло. 
Наоборот, в ворота «Гор
няка» влетело еще три шай
бы. Лишь на последних ми
нутах удалось отквитать 
один гол — 1:5. Теперь у 
«Горняка» 18 очков из 28 
возможных.

0  ВПЕРВЫЕ,
И УДАЧНО

В  третьем туре первенст
ва Апатнтского горсовета 
ДСО «Труд» успешно вы
ступила сборная лыжников 
Ковдорского ГОКа. Третье 
место среди десяти команд 
обеспечили коллективу Н. 
Кривлев, Н. Коноплев, Н. 
Чистяков, М. Зобков, В. 
Дудник, Н. Федорова, М. 
Зобкова, О. Спиридонова.

Там же, в Апатитах, про
шел и областной чемпионат 
ДСО «Труд». В  программе 
были 30-километровая гон
ка и пробег Кировск — 
Апатиты. Первый раз в про
беге участвовала команда 
ковдорчан. Наши спорт
сменки В. Дудник, Н. Фе
дорова и М. Зобкова вы
полнили нормативы I paj- 
ряда. А сборная комбин, i,. 
заняла шестое место в оО- 
ласти.

ПОСЛЕ 5 ТУРОВ
1. «Обогатитель» 8 37:23
2. «Юность» 7 31:18
3. «Бессмертник» 7 30:31
4. «Кристалл» б 33:29
5. «Искра» 6 27:26
6. «Север» 5 44:39
7. «Горняк» 4 35:37
8. «Автомобилист» 4 20:30
9. «Полярные Зори» 3 35:34

10. «Геолог» 0 13:43
БЕЗ ПЕНАЛЬТИ

За выход в четвертьчинал 
кубка боролись двенадцать ко
манд. Во всех шести встречах 
победа была одержана в основ
ное время. «Юность» — «Луч»
— 9:4; «Обогатитель-2» — 
«Кварц» — 7:4; «Искра» —
— «Горняк-2» — 7:4; «Обогати
тель» — «Автомобилист» (ЦТТ)

7:3; «Геолог» — «Факел» — 
4:2; «Север» — «Шахтер» —

— 17:2.
Теперь к шести победителям 

присоединяются чемпион и об- 
ладательКубка-77; «Горняк» и 
«Кристалл». Таким образом, в 
восьмерке — семь команд пер
вой лиги и одна из второй. Н а 
ибольший интерес в четверть
финале вызовут пары: «Искра»
— «Обогатитель» и «Горняк» 

«Юность».
КТО БОЛЬШ Е!

После пяти туров впереди по 
эличеетву голов: В. Навроц

кий («Обогатитель») и В. Щ ер
бина («И скра») — по 17 мячей; 
Ю. Лукьянцев («Ю ность»)— Ш;
B. Кудрявцев («Север») — 15;
C. Коткнн («Кристалл») — 14; 
В. Парфенов («Бессмертник») 
и И . Котик («Горняк») — по 
12; В. Иванов («Геолог») — И.

Во второй лиге: О. Юшков 
(«Л уч» ) — 22; А. Ж укас  ( «Ар- 
тенес») — 19; А. Коваленко
(«Кварц») — 18;

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
4 МАРТА  

Спорткомплекс
12.00. «Луч» — «Артенес». Су
дья А. Лукьянов.
12.45. «Горняк» (Риколатна)— 
«Металлист». В. Ильин.
13.30 «Горняк-1» — «Шахтер» 

Бухтей.
14.15. «Буревестник» — «Слю
да». В. Бухтей
15.00 «Кварц» — «Фокус». С. 
Сакалюк.
15.45 «Лесозаготовитель» — 
«Факел». С. Сакалюк.
16.30 «Автомобилист» (Л Т К ) 

«Мотор». А. Лукьянов.
Ш КОЛА № 18. КУБО К

17.00 «Кристалл» — «Обогати
тель-2». В. Ильин.
17.45. «Геолог» — «Север» С. 
Сакалюк.
18.30. «Горняк» — «Ю ность»
B. Бухтей.
19.45. «Обогатитель» — «И ск
ра». Л. Лукьянов.

5 МАРТА  
Спорткомплекс

10.00. «Автомобилист» ( I  
• «Факел».
10.45. «Луч» — «Горняк-2».
11.30. «Лесозаготовитель» — 

«Обогатитель-2».
12.15. «Кварц» — «Метал

лист». * **

13.00. «Горняк» (Риколатва)
— «Фокус».

13.45. «Шахтер» — «Артс 
нес».

14.30. «Буревестник» — «Мо
тор».

15.15. «Автомобилист» (А Т К )
— «Слюда».

Школа № 18
16.00. «Геолог» — «Горняк».
C. Сакалюк.
16.45. «Полярные Зори» — 
«Юность». В. Ильин.
17.30. «Автомобилист» — 1
«Кристалл». В. Нерода.
18.15. «Обогатитель» — «Се
вер». Н. Сеин.
19.30. «Бессмертник» — «И ск
ра». В. Бухтей.
7 МАРТА, Ш КО Л А  № 18
18.00. П о л у ф и н а л ы  к у о к *

Редактор Я. М АХЛИН.

* * * '  Щ и

Сказки ковдорского леса. Фотоэтюд А. Гурьянова.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

3 марта — Кинолекторий 
«Охрана здоровья школь
ника» (13).

4 марта — Концерт ста-

?инного русского романса 
Москонцерта) в исполне

нии Дины Дян (18).
5 марта — Танцевальный 

вечер (20).
6 марта — Торжествен

ное собрание общественнос
ти города, посвященное 
Международному женскому 
Дню 8 Марта (18).

7 марта — Тематический 
вечер коллектива обогати
тельного комплекса «Герои
ни наших дней» (19).

8 марта — Молодежный 
праздничный бал (19).

К И Н О
4 марта — «Случай без 

свидетелей» (14, 16).
5 марта — «Про драко

на на балконе, про ребят и 
самокат» (14); «Несовер
шеннолетние» (16, 18).

7 марта — «Несовершен
нолетние» (15, 17).

9 марта — «Семейная 
мелодрама» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

3—5 марта — «Легенда о 
Тиле», 3 и 4 серии (12, 15, 
18-15, 21).

6—8 марта — «Схватка в 
пурге» (6-го: 16, 18-15, 20, 
22; 7-го: 12, 14, 16, 18-15,
20, 22; 8-го: 12, 16, 18-15, 
20 ).

6 марта — «Круг чистой 
воды» (14).

8 марта — «Сладкая 
женщина» (14, 22).

ПЕРЕЕЗЖАТЬ,
ТАК ПЕРЕЕЗЖАТЬ

Квартиросъемщики, ранее 
проживавшие в домах барач
ного типа на ул. Гоголя, 1, 5, 
7 и 9, на ул. Строителей, 1, 3, 
5, 7 и 9 — должны в двухне
дельный срок освободить под
лежащие сносу сараи. В про
тивном случае сараи буду! 
снесены без предупреждения, 
претензии приниматься не бу
ду:.

Администрация Ж К У  Ков
дорского ГОКа.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. II. КО Н О ВА Л О ВА , Л . Р. 
О С ЕН Н И КО В А , верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
JI. Д. Н АБАТО В, печатали на 
плоскопечатной машине Р. Я. 
С О Б О Л ЕВ А  и К. И. А Н ТУШ Е- 
ВА
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Ленинский
коммунистический
субботник

На заседании парткома  
комбината утвержден со 
став штаба по проведению  
Л е н и н 'ко го  субботника. 
Возглавляет его начальник 
производственного отдела 
В. А. Костромин, замести
телем утвержден В. Н. Ры- 
Вальченко.

* * *
Намечен состав штаба 

яа обогатительном ко м 
плексе. Здесь разрабаты
ваются граф ики проведе

ния субботника для техно
логических смен и планы 
мероприятий по участкам, 
службам. Вчера специаль
ное заседание партбюро  
было посвящ ено зтому во
просу.

% * *
В день рождения 8. И. 

Ленина ш кольники будут 
трудиться вместе со свои
ми шефами на благоуст
ройстве территорий вокруг 
школ.

Ребята из школы №  17 
придут на обогатительный  
ком плекс, в цех техноло
гического  транспорта, на 
рудник «Железный» и в 
другие  подразделения Ков- 
дорского  ГОКа. Учащиеся  
школы № 18 помогут бла
гоустроить территории под 
шефных детских садов, б у
дут трудитьсв на руднике  
«Ковдор».

Главными объектами для 
бригад С У-J треста «Ков- 
дорстрой» станут гараж  ав
тосамосвалов (четвертая 
очередь Ковдорского  ГОКа) 
и напорный коллектор по 
улице О зерной.

41 • •••• • • ---- — -

Водитель БелАЗа Иван Иванович Бага готовит трудо
вой подарок к 25-летию Ковдора. В честь этого события он 
намеревается досрочно завершить выполнение полугодово
го задания.

г Большую задачу поставил перед собой коммунист Бага 
к в десятой пятилетке. К Дню металлурга на его рабочем 
календаре наступит 1979 год: будет выполнен план трех
лет пятилетки — 289 тысяч перевезенных тонн. Судя по
взятому в работе ритму, можно не сомневаться в успехе 
опытного водителя из бригады В. В. Железнова, уже на на
чало марта на счету белазнста Баги было 243 тысячи тонн.

На верхнем снимке: начало трудовой смены в цехе тех
нологического транспорта, одной из 5.478 смен десятой пя
тилетки.

Фоторепортаж 
Ю. Петрухина и М. Гусленкова.

Высокая должность— наставник
В комбинате разработано 

ш действует положение о 
наставниках, определен по
рядок их работы, права и 
меры поощрения. Большин
ство наставников имеет 
среднее, среднее специаль
ное или высшее образова
ние. В  практику вошли сов
местные социалистические 
обязательства с подшефны
ми, совместное участие в 
рационализаторстве. В  це
хах проводятся конкурсы, 
торжественное посвящение в 
молодые рабочие, проводы 
яа службу в Советскую Ар
мию.

Тем более недопустимо, 
если некоторые наставники, 
ях подшефные нарушают 
трудовую и производствен

ную дисциплину, попадают 
в медвытрезвитель. И все 
это следствие того, что, на
пример, в цехе заводских 
лабораторий, цехе КИПиА> 
наставничеству не уделяет
ся внимания. На руднике 
«Железный» им не оказыва
ют методическую помощь. 
Не имеют совместных со
циалистических о б я з а 
тельств с подшефными на
ставники в ремонтно-ме
ханическом цехе. На рудни
ке «Железный», в цехах 
технологического транспор
та, подготовки производст
ва и ремонтно-механическом 
не проводятся конкурсы по 
специальности среди моло
дых рабочих.

Возможно, тут причина

еще и в том, что. бросив 
клич, не подкрепили его ма
териально. В  частности, на
ставники и подшефные по
ощряются от случая к слу
чаю, документация но на
ставничеству оставляет же
лать лучшего.

Обсудив состояние на
ставничества на комбинате, 
профком обязал хозяйствен
ных руководителей и цехо
вые комитеты усилить вос
питательную работу и шире 
вовлекать наставников и 
подшефных в активную об
щественную деятельность, к 
участию в спортивных меро
приятиях, рационализации. 
Совместные социалистиче
ские обязательства, конкур
сы по специальности среди

молодых рабочих должны 
стать правилом.

В состав совета наставни
ков внесены изменения. В 
него вошли: С. С. Тихоми
ров (председатель), Е. М. 
Шевченко (заместитель 
председателя), В . А. Мудре- 
иова (Р М Ц ), Е. И. Бороду
лин (Ц Т Т ), Г. А. Мохов 
(рудник «Железный»), М. П. 
Напалков (обогатительный 
комплекс), А. А. Псрелыги- 
на (комитет В Л К С М ),  3. Я- 
Комарова (Д К ).

Учебный комбинат сов
местно с оргаиизационяо- 
массовой комиссией профко
ма проведет в марте семи
нар наставников. При Двор
це культуры решено со
здать университет наставни
ков.

А. Т Р Е Н  ИМЕВ, 
председатель профко
ма.

Ковдорчане впереди
В СОРЕВНОВАНИИ С ОЛЕНЕГОРЦАМИ

В  Оленегорске делегации 
Ковдорского и Оленегорско
го горно - обогатительных 
комбинатов подвели итоги 
парного социалистического 
соревнования предприятий 
за 1977 год. >

Оба коллектива успешно 
выполнили договорные обя
зательства второго года де
сятой пятилетки, реалмзо- 
вали'сверхплановой продук
ции на 2.475 тысяч рублей. 
По итогам 1977 года, в со
ответствии с условиями до
говора, победителем при
знан коллектив Ковдорско
го ГО Ка.

Коллективы соревную
щихся предприятий заклю
чили договор о социалисти

ческом соревновании на 
1978 год, Согласно приня
тым обязательствам ковдор
чане выпустят сверх плана 
20 тысяч тонн железного 
концентрата, а оленегорцы 
—  27 тысяч. В том числе к 
первой годовщине принятий 
новой Конституции СССР 
соответственно 15 и 20 ты
сяч. Задания по реализации 
товарной продукции коллек
тив Ковдорского ГО Ка  обя
зался перевыполнить на 500 
тысяч рублей, коллектив 
Оленегорского ГО Ка  — на 
300 тысяч рублей.

Ддд подведения итогов за 
первое полугодие делегации 
встретятся в июле 1978 го
да, в Ковдоре.

ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ф

ДЕПУ ТА ТЫ
Ковдорского город
ского Совета народ- 
Hbix депутатов, избран
ные 5 марта 1978 £ода 

вместо выбывших

Куделин Василий Ин
нокентьевич — по из
бирательному округу 
№ 11,

Рыбальченко Влади
мир Наумович — по 
избирательному окру
гу № 55.

Верещагин Виктор 
Иванович — по избира
тельному округу №64.

Фурсенко Мария Фи
липповна — по избира
тельному округу № 65.

Горюнов Геннадий 
Кириллович — по изби
рательному о к р у г у  
№ 66.

Чебыкин Владимир 
Иванович — по избира
тельному округу № 67 

Сазонов Валерий Ан
дреевич — по избира
тельному округу № 68,

НЕ САМА МАШИНА СХОДИТ
«Нет, эта смена не ти

пичная для рудника, —  го
ворит оператор С. Н. Сухо- 
рукоаа. —  Правильного впе
чатления не составить, се
годня а трудных условиях 
работаем».

Признаться, можно было 
ожидать совершенно про
тивоположного. Предыду
щие трое суток валил мок
рый снег. Гололед. На се
лекторных оперативках 
ежедневно повторялся 
один и тот же диалог.

Рудник: машины сходят с 
линии.

ЦТТ: дороги такие, вот и 
сходят.

Рудник: так вы же песко- 
груску не выпускаете.

Словом, причины невы
полнения сменных заданий 
назывались определенно и 
однозначно. Следовал вы
вод: прекратись этот снего
пад, исчезни гололед, и все 
войдет а норму.

Четвертого марта снег 
прекратился, погода не 
влияла на состояние дорог.

В смену с 8 утра на ли
нию вышло 49 самосвалов 
Среди них 33 сорокатонни- 
ка. Но сразу встал шестнад 
цатый экскаватор: вышел
из строя напорный двига
тель. А затем начались хло

поты у электрослужбы. То 
на один, то на другой гори
зонт —  там отключить эк
скаватор для ремонта, там 
подключить отремонтиро
ванный.

Одиннадцатый, четвертый 
«а», пятнадцатый. Впечатле
ние полной небоеспособ- 
ности экскаваторов. Но ес
ли взять другую единицу 
подсчета, а именно —  вре
мя простоя, то окажется, 
что в сумме оно не соста
вит и восьми часов. Значит, 
можно считать, что ■ смену 
с 8 до 16 в строю было на 
один экскаватор меньше.

К сожалению, такой рас
чет не проходит.

Из-за остановки всего на 
полчаса, или даже мень
ше, машины вынуждены 
менять маршрут. Эти поте
ри времени уже не воз
местить.

Но как получилось, что о 
неисправности шестнадца
того было сообщено лишь 
после начала смены, а не 
в конце предыдущей? Ма
шинист не передал смен
щику, или мастер забыл гэ- 
зремя сообщить? Или это 
желание видеть в начале 
смены как можно больше 
экскаваторов в строю (и 
требовать больше машин)?

Трудно судить о возмож
ности предотвращения всех 
остановок на ремонт в хо
де смены. Но неужели всю 
предыдущую смену экска
ваторщики совершенно не 
заметили никаких неисправ
ностей в узлах машин?

И уже никак в разряд 
неожиданностей не занести 
потери из-за качества. 
«Бедная руда идет не пер
вую смену», —  говорит 
сменный геолог Э. Н. Лось.

В ночную смену четыр
надцатый экскаватор из за
боя с бедной рудой пере
вели на вскрышу. А утром 
опять перегнали на другой 
забой. Руда здесь богаче, 
положение должно выпра
виться. Но уже ценой по
терь времени, и не только 
на перегон. Первые часы, 
пока забой только разраба
тывался, экскаватор мог об
служивать две машины. Это 
мало и по количеству руды 
для выполнения сменного 
задания. Этого, к сожале
нию, мало и для повыше
ния содержания железа в 
подаваемой на дробление 
руде. Смена потеряна.

«Да, не самая удачная 
смена. Плана не будет. 
Дробление получит требуе
мое количество руды, но

только с помощью склада, 
откуда возят два самосва
ла». Не приходится сомне
ваться в верности выводов 
оператора. Тем более, что с 
каждым часом БелАЗов на 
линии все меньше, сходят 
из-за неисправностей,

—: А если бы машин бы
ло больше?

—  Направили бы их на 
вскрышу.

Все верно, если все мыс
ли направлены в первую 
очередь, чтобы выправить 
положение с рудой, то это 
це означает благополучия с 
вскрышей. Отставание от 
плана все нарастает.

И, наконец, с чего нача
ли. Вопрос дорожному мас
теру Н. М. Югову:

—  А если бы сегодня 
снегопад и гололед?

—  ЦТТ не справится, вто
рая пескотруска не на хо
ду. По сегодняшней погоде 
и условиям работы —  на 
два отвала —  хватает и од
ной.

Для справки: вторая
смена 4 марта не справи
лась с заданием по добыче 
руды — 7.391 тонна вместо 
11.000 плановых. Недотяну
ли и до плановой отгрузки 
вскрыши.

Е. ТРУБИН.

КАК  
СРАБОТАЛИ 

■ В ФЕВРАЛЕ
КОВДОРСКИЙ ГОК
Коллектив справился со 

всеми плановыми показа
телями. Добыча руды со
ставила 102,9 процента, 
план вскрышных работ вы
полнен на 100 процентов. 
Сверх задания выпушено 
1.350 тонн железного кон
центрата и 1.420 тонн апа
титовою. Сверхплановая 
реализация продукции да
ла 790 тысяч рублей.

ТРЕСТ 
«КОВДОРСТРОЙ»

Коллектив справился с 
заданием по генподряду на , 
101 процент, собственными 
силами — на 104,6 процент 
та. Однако выполнение по 
объектам черной металлурт 
гии составило лишь 91 про* 
цент от планового.

КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМХОЗ

Коллектив вывез сверх
плана 2.400 кубометров 
древесины, 2.700 — дело
вой. Выполнено задание по 
выпуску ящичной тары, 
клепки, а по пиломатериа
лам —  перевыполнено в 
полтора раза. Сверхплано
вый выпуск продукции со
ставил 63 тысячи рублей.

18103462



ф  В ПАРТКОМЕ 
КОМБИНАТА ф

Основное 
среднее
звено

На заседании парткома 
выступил председатель Со
вета мастеров В. В. Поли
той.

Подробно проанализиро
вали деятельность Совета 
мастеров цехов и комбина
та начальник рудника «Ж е 
лезный» В. Ф. Левочкнн, 
начальник взрывною участ
ка рудника А. М . Рыбаль- 
ченко, мастер участка дро
бления Л . И. Куриков.

Директор комбината 
А. И. Сухачев и секретарь 
парткома Ф. Н. Никитин 
рекомендовали Совету мас
теров активнее влиять на 
организацию социалистиче
ского соревнования. Многое 
предстоит сделать в вопро
сах улучшения дисциплины 
и соблюдения требований 
техники безопасности. На 
комбинате разработано и 
утверждено положение о 
присвоении классности мас
терам, издан приказ о со
здании фонда мастера и 
разработано положение по 
его использованию.

Совет разъяснил масте
рам Постановление Ц К  
КП С С  и Совета Министров 
о роли мастера на произ
водстве. Мастера комбина
та принял» активное уча
стие в обсуждении и разъ
яснении рабочим проекта 
новой Советской Конститу
ции.

Мастер является основ
ным организатором труда 
на участке, в смене. От его 
знаний, организаторских 
способностей, любви к делу 
и умения работать с людь- 

ч ми в огромной степени за
висит выполнение плана и 
социалистических обяза
тельств, повышение эффек
тивности и качества труда 
на каждом рабочем месте.

Хорошо работает Совет 
мастеров на обогатитель
ном комплексе (начальник
А. П. Сидоренков, секре
тарь партбюро Н. В. Мо
роз). Здесь часто заслуши
вают на партбюро и ' пар
тийных собраниях отчеты 
мастеров о состоянии вос
питательной работы в ру
ководимых ими коллекти
вах, проводятся Дни мас
тера, экономическая учеба 
и обмен опытом.

Партийный комитет обя
зал секретарей партбюро 
цехов и подразделений ком
бината предусматривать в 
планах вопросы подготовки 
мастеров, систематически 
заботиться о воспитании ру
ководителей среднего звена.

В. Д М И Т Р И Е В .

Ф~'Жлюсь~«Г

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

По гр аф и ку, 
но с опозданием

На 1 с е кц и и  об о га щ е ни я , 
п о д л е ж а щ е й  р е к о н с т р у к 
ции, заканчивается р а з б о р 
ка  ф ун д ам ен то в  и п е р е 
кры ти й , д е м о н та ж  о б о р у д о 
вания.

На сове щ ан ии  у д и р е к т о 
ра ко м б и н а та  строи те ли  и 
эксп л уа та ц и о н н и ки  о б с у д и 
ли в о п р о сы  о б е сп е че н и я  
строительства  п р о е ктн о й  
д о кум е н та ц и е й , о б о р у д о 
ванием  и м атериалам и. О т 
м е че но , . что пр и  наличии  
н орм ал ьны х  д ел о вы х к о н 
тактов в ц ел ом , и м е ю тся  
уп ущ е н и я  в со б л ю д е н и и  
треб ован и й  те хн и ки  б е з 
о пасности , в за в о з ке  и 
р а зм е щ е н и и  м атери ало в  и 
ко н стр укц и й , в д е й с тв у ю 
щ е м  цехе. Д л я  успе ш н о й  
ра б оты  стр о и те л е й  и д е й 
с тв ую щ е го  о б о р уд о в а н и я  
н е о б х о д и м о  согласовы вать 
не то л ь ко  осн о вн ы е  м е р о 
приятия , но и л ю б ы е  р а зо 
вые. М еста  вед ен и я  работ, 
п р о х о д ы  для л ю д е й  и р а з 
м е щ е н и е  ко н с т р у кц и й  и 
о б о р уд о в а н и я  д о л ж н ы  чет
ко  о гова ри ваться  со о тве т 
с тв ую щ и м и  актам и  и н а р я 
д а м и -д о п у с ка м и .

П о д л е ж и т  л и кви д а ц и и  с у 
щ е ств ую щ е е  по м е щ е н и е  
р а с ко м а н д и р о в ки  слесарей ,

ОСТАНОВКА ЗА ТЕПЛОМ

а стр ои те л ьство  н о в о го  не 
в кл ю ч е н о  в п уско в о й  к о м 
пл екс  1978 года. П ро сьб а  к 
О К С у  исправить это п о л о 
ж е н и е  —  не пр ихо ть  о б о га 
тителей, а н е о б хо д и м о сть .

П р о р а б  СМ У-1 А. <Ф. Сус
лов д о л о ж и л , что в б л и ж а й 
ш ее  в р е м я  б уд е т  зако н че н а  
сантехника , эл е ктр и ка  и от
д е л о ч н ы е  работы  в б ы то 
вых п о м е щ е н и я х  участка.

Д л я  тр а н сф о р м а то р н о й  
по д стан ци и  40-22 у ж е  заво
зятся  м е та л л о ко н стр укц и и , 
готови тся  каб ельная  трасса 
от р а сп р е д е л и те л ь н о го
пун кта  40-6. Э л е кт р о с л у ж 
ба участка, возглавляем ая  
В. Г. Ч епой , п о д го то ви л а  к 
д е м о н та ж у  пун кт  си л о во го  
уп р а вл е н и я  N2 4. П о ка  д е й 
ствую щ е е  о б о р уд о в а н и е  
пр и ш л о сь  запитать по  в р е 
м е н н о й  схем е. П ри ступи ли  
к  м о н та ж у  каб ельн ы х п о 
л о к  р а б о тн и ки  «С е вза п м о н - 
таж автом атики » .

Н о о сн о в н ы е  труд но сти , 
связан н ы е  с р е ко н с т р у к ц и - 
ей секц|«и №  1, впе р е д и . И 
к э то м у  м ы  го то ви м  к о л 
лектив.

Н. ГУ Н Ь К О , 
начальник участка обо
гащения обогатительно
го комплекса.

Чтобы полнее предста
вить реальную обстановку 
на пусковых объектах, на
до оглянуться в недалекое 
прошлое, снова проникнуть
ся атмосферой финиша 1977 
года. Тогда штаб стройки в 
силу сложившейся ситуации 
принял единственно воз
можное решение: пожертво
вать вводом администра
тивно-бытового здания руд
ника «Железный» ради без
условной сдачи в эксплуа
тацию жилья и девятой сек
ции. Но, как отметила Го
сударственная комиссия, 
А Б З  строители должны бы
ли сдать в первом квартале.

Но пошел последний ме
сяц квартала, а сдача АБА 
все еще под вопросом. В 
нервом полугодии должны 
быть предъявлены Госко- 
миссии здания поликлиники 
и санэпидстанции. Но и 
здесь вопросы завершения 
строительства замыкаются 
на тепле.

На совещании у' предсе
дателя исполкома горсовета 
Н. П. Позднякова собра
лись все заинтересованные 
Лица. В нем принял участие 
инструктор Кировскою гор
кома КП С С  10. А. Евдоки- 

' мок.
i — Все пусковые объекты 
j на до рассматривать и тес
ной святи, — заявил управ
ляющий трестом «Ковдор- 
строй» К). М. Зелинский.

МАШИНА ЕСТЬ, 
АВТОБУС БУДЕТ

Сварщик СМУ-1 Н. И. 
Радостен писал об обеспе
чении транспортом строите
лей базы материально-тех
нического снабжения Ков- 
дорского ГО Ка (см. «Р. К.» 
от 17 февраля с» г., «Часы 
тикают, а машины все 
нет»).

Теплосети А Б З  выполнены, 
до понедельника (6 марта) 
будут устранены недоделки 
по справедливым замечани
ям заказчика. ,Это означает 
готовность принять тепло. 
Остановка для подключе
ния назначена на 4 марта. 
Силы для отделочных ра
бот есть в достаточном ко
личестве. Трест будет ста
раться успеть закончить все 
работы на объекте до 1 ап
реля.

Закольцевать всю тепло
сеть намечается до конца 
марта. Причем, тепло на 
А БЗ  можно подавать еще 
до полного завершения за- 
кольцовки, врез будет про
водиться в самом начале 
теплосети и не на полное 
сечение.

Для полной ясности: речь 
пока идет о врезе в цент
ральную теплосеть, а не о 
подаче тепла. Это не одно 
и то же. Во время останов
ки теплосети будет сделан 
врез — подключение объ
ектов. Но задвижки будут 
закрыты дней десять.

Директор комбината
«Ковдорслюда» М. В. Илью- 
гович выразил опасение, что 
обещания строителей за
кольцевать теплосеть в мар
те останутся невыполненны
ми. В этом случае потери 
тепла грозят нарушением 
теплоснабжения города и 
остановкой горных работ

на руднике «Ковдор». Но 
общая атмосфера совеща
ния вселяет уверенность, 
что таких осложнений не 
будет.

На период строительства 
А Б З  тепла потребуется 0,5 
г/к из 4 планируемых. Да 
и дело идет к весне.

После закодыговки се
ти (до 1 апреля) по,зама 
тепла всем потребителям
Отрегулируется к тому же, 
строители обещали на
крыть. чгч т-гс. "зп  . тру
бопроводы до конца мар
та.

Итак, основные решения 
совещания были таковы: 
врезка теплосетей пуско
вых объектов будет произ
ведена одновременно, 4—5 
марта. После этою подача 
тепла всецело зависит от 
действий генподрядчика и 
субподрядных организаций.

Попутно на совещании 
были задеты и другие зло
бодневные вопросы. На
чальник СМУ-3 Е. А. Ко- 
лодяжный доложил, что 
магазин в доме леспром
хоза будет сдан до 20 мар
та, а магазин в , поселке 
Енский — к 1 апреля. 15 
марта, д, возможно, и 
раньше, будет готово к сда
че фотоателье.

Совещание зафиксирова
ло сроки в протоколе. Те
перь обещания предстоит 
подкрепить делом.

ф  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ф
Па запрос редакции отве

чает главный диспетчер тре
ста «Ковдорстрой» Ю. А. 
Камаев:

— Недостатки в обеспече
нии транспортом строите
лей БМ ТС имели место. В 
настоящее время за участ
ком закреплена новая бор
товая машина с тентом. К 
сожалению, автобусный 
парк треста мал, да и ма
шины изношены. Поэтому в

первую очередь даем ав
тобусы на дальние объек
ты, в частности, в Куропту.

Как только в городе бу
дет решен вопрос с коль
цевым маршрутом (он сей
час обсуждается), появится 
возможность перераспреде
лить трестовские автобусы 
и закрепить их за осталь
ными отдаленными объек
тами, по-видимому, и за ба
зой МТС.

ф  ТЕХНИКА БЕЗ ОПАСНОСТИ ф

П Р Е Д В И Д Е Т Ь - З Н А Ч И Т ,  П Р Е Д О Т В Р А Т И Т Ь
Наиболее опасными рабо

тами у нас являются об
служивание паропровода и 
тепловых сетей в зимнее 
время. Потому что темпера
тура сетевой воды доходит 
до 12ft градусов. Трудность 
егце заключается в том, что 
приходится работать в теп
ловых камерах, где темпе
ратура воздуха иногда до
ходит до 40 градусов. От 
аварийных ситуаций на 100 
процентов застраховаться 
трудно, но, как показывает 
опыт, если сделать все мак
симально возможное в лет
ний подготовительный пе

риод, то случаи ремонта 
теплосетей зимой будут све
дены к минимуму.

Регулярно проходят в це
хе дни охраны труда и тех
ники безопасности. М ы про
веряем работу тепловых се
тей, оборудование и состоя
ние тепловых камер. Все 
замеченные недостатки при 
обходе теплосетей записы
ваются в журнал ТБ еже
недельных обходов теплосе
тей.

Ликвидацию замеченных 
недостатков не откладыва
ем на потом, исправляем 
немедленно. Естественно,

выдачу заданий на произ
водство работ начинаем с 
инструктажа по ТБ, совету
емся с рабочими, как без
опаснее выполнить то или 
иное задание. Обществен
ный инспектор по ТБ  сле
сарь В. А. Катюши н о всех 
нарушениях и замечаниях 
домалывает руководителям 
участка и цеха, и меры при- 
ц н м а к о т с я  незамедлительно. 
Сварочные работы на тепло
вых сетях проводятся толь
ко по нарядам, где отража
ются дсе мероприятия по 
ТБ, газопламенная аппара
тура регулярно проверяется.

Как  показывает опыт,
предусмотреть можно, если 
не все, то многое. При изо
лировке теплосетей изоли
ровщики обязательно обе
спечиваются необходимой 
спецодеждой. Особо опас
ной операцией является
разогрев битума, где необ
ходимы самые тщательные 
меры предосторожности.

Еще хочется ответить
большую работу мастера 
участка В. А. Карпухина, 
который вносят много пред
ложений, постоянно контро
лирует соблюдение техники 
безопасности рабочими. В

Прикосновение к подвигу
На вечер отдыха прожи

вающих в общежитиях 
№  1 н 15 бргтеоветы пригла
сили участников Великой 
Отечественной войны.

Плотник СУ-3 Николай 
Иванович Лепа ушел на 
фронт семнадцатилетним 
пареньком. Учебный полк, 
затем передовая. Боевое 
крещение в Прикарпатье, 
ранение. В госпитале и на
шла его награда —  орден 
Красной Звезды,

Война уже заканчивалась, 
когда призвали в армию 
Николая Васильевича Д е
рябина, ныне компрессор- 
шика управления механиза
ции строительства. Но и на 
его Долю выпало немало 
испытаний: Белорусский

Р Ч Л О Ь Ш
Тковлор
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фронт, бои 1945 года. А 
затем —  Дальний Восток. 
На боевом счету Николая 
Васильевича, стрелка от
дельной стрелковой роты— 
семьдесят восемь фашис
тов.

Поделился воспоминания
ми еще один ветеран — 
плотник У1ТГК Георгий 
Емельянович Козлов.

Встреча очень понрави
лась, и поэтому на следую
щий вечер отдыха, приуро
ченный к 8 Марта; моло
дежь решила пригласить 
женщин —  участниц Вели
кой Отечественной войны.

По заявкам ветеранов ис
полнял их любимые песни 
вокально - инструменталь
ный ансамбль треста «Ков
дорстрой» (руководитель
А. Гоцкж). Звучало много 
песен военных лет и совре
менные, такие, как «День 
Победы».

В. К А Р ГИ Н ,
бетонщик СМУ-2 тре
ста «Ковдорстрой», 
член бытсовета обще
жития АЬ 1,

РЫБАЛКА ПО ПРАВИЛАМ
Как  уж е сообщалось, С 

целью упорядочения спор
тивного и любительского 
рыболовства Мурманское 
областное общество охот
ников и рыболовов закре
пило водоемы за межрай
онными и городскими об
ществами.

Ковдорскому городскому 
обществу отведено 12 во
доемов. Они будут переда
ны первичным коллекти
вам по субарендному до
говору, согласно которому 
производственные пред
приятия, имеющие первич
ные коллективы рыболо
вов и охотников, являются 
коллективными членами 
общества. Заключив дого
вор с городским общест
вом, они уплачивают аренд
ную плату за пользование 
отведенными водоемами, 
строят там базы отдыха, 
лодочные станции. Суб
арендатор должен содер
жать в надлежащем сани
тарном состоянии берего
вую, полосу, обозначить 
границы водоема специаль

ными знаками, обеспечи
вать охрану рыбных запа
сов, принимать активное 
участие в борьбе с нару
шителями правил рыболов
ства. В его обязанности 
также входит участие в ус
тановлении причин замор-, 
ных явлений, гибели рыбы, 
выявление источников за 
грязнения и заражения во
доемов, контроль за превы
шением установле и н ы х  
объемов вылова рыбы и 
количества посещений во
доемов рыболовами - лю
бителями, разъяснительная 
работа и т. д.

Постановлением Г  осу-
дарственного комитета цен 
Р С Ф С Р  бесплатный лов ры
бы для личных нужд раз
решается: инвалидам Оте
чественной войны, инвали
дам труда 1 степени, Ге
роям Советского Союза 
Героям Социалистическо
го Труда, кавалерам ор
денов Славы и Трудовой 
Славы трех степеней, де
тям до 16 лет, членам об
щества охотнпков-рыболо-

вов, штатным и обществен
ным инспекторам рыбоох
раны.

Остальные граждане мо
гут ловить рыбу только по 
разрешениям, выданным 
областным обществом охот
ников и рыболовов за пла
ту или бесплатно. Лов ры
бы без разрешения счита
ется нарушением правил 
рыболовства. Виновные 
привлекаются к админист
ративной ответственности.

Подводная охота с при
менением Гарпунов и гар
пунных ружей разрешается 
без использования аква
лангов и других автоном
ных дыхательных прибо
ров и только на участках, 
отведенных органами ры
боохраны.

Плата за спортивный и 
любительский лов рыбы ис
пользуется для проведения 
мероприятий по охране и 
воспроизводству рыбных 
запасов, для оснащения ры
боловных баз обществ.

В. в и т о л ь ,
механик по ремонту 
счетных машин ОРСа, 
председатель город
ского общества рыбо
ловов и охотников.

частности, следит за исправ
ностью инструмента. И 
каждый работник не выйдет 
на линяю, пока не проверит 
исправность инструмента. 
Чуть что —  всегда можно 
заменить. Запасы инстру
мента Розданы.

Все эти ме̂ ды и содейст
вовали тому, что коллектив 
цеха отработал 1977 год 
без травм и аварий.

В. А К И М К И Н , 
старший мастер уча
стка обслуживания 
тепловых сетей энерго
цеха.

ф  СПАСИБО! V

Помощь 
в беде

М1й ЖОТзем вдвоем е 
внучкой Светой. Ей пять 
лег, и она ходит в ясли* 

"сад «Солнышко». Недавно 
мне пришлось лечь в боль
ницу, подлечиться. А  куда 
определить Свету?

Помощь пришла неожи
данно. Воспитательница 
восьмой группы «Солныш
ко» Татьяна Михайловна 
Бытова и ее родители, с 
которыми раньше совсем 
не была знакома, взялц ре
бенка к себе. Бытова ком
сомолка, недавно окончила 
дошкольное отделение Мур. 
майского педучилища.

В течение месяца они 
заботились о Свете, как о 
своей дочери. Не забывалц 
гг меня посетить, успоко
ить, что со Светой все в 
порядке.

Света привязалась к но
вым друзьям, полюбила их. 
Ну, а о моей благодарно
сти и говорить нечего.

А. Г А В Р И J !Q B А, 
кухонная р а б о ч а я  
Ковдорской больницы
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Подснежники 
в кавычках

Весна вскроет немало на
ших ошибок и грешков. 
Тех, что пока прикрыты 
снегом. Потекут ручьи, под
моют-«рукотворные» горы 
мусора, созданные жильца
ми во дворах.

Уже сейчас можно на
звать дворы, которые с 
таянием снега лучше обой
ти стороной. Систематиче
ски груды мусора возника
ют у первого корпуса до
ма по улице Ленина, 17. 
(Хозяин — РС У ). Непри
глядная картина возле до
ма Лрв 9 в Микрорайоне. Но 
в этом случае жильцов уп
рекнуть трудно, они вино
ваты разве в том, что ие 
одергивают соседей, насе
ляющих дом №  8, обслу
живаемый Ж К К  рудника 
«Ковдор». Ни с чем ие счи
таются эти люди, свалива
ют мусор под окнами де
вятого дома. Неблагопо
лучно в районе домов 
№ЛЬ 15, 1G, 12 (Ж К У  Ков- 
родского ГО Ка ) и, особен
но, 13 ( Ж К К  треста «Ков
дорстрой»). Та же картина 
— горы мусора. Не дожи
даются мусоровозной ма
шины жильны, выносят 
охапки бумаг несвязанны
ми, и ветер разносит лист
ки по дворам.

Немало нарушений и во 
дворах деревянного фонда. 
В  помойку бросают все, 
что можно затолкнуть: ме
талл, кирпичи. Затрудни
тельно потом расчищать та
кие помойки. Поэтому ра
бочие Ж К У  обращаются с 
просьбой: складывай т е
крупные и тяжелые пред
меты рядом.

Е. БО РО Д И Н , 
ассенизатор , Ж К У  
Ковдорского ГОКа.

Вам к терапевту?
В  полутемном коридоре 

много народу. Кто сидит, 
кто стоит. Стульев мало, да 
и некуда их ставить.

— Следующий!
В кабинет терапевта вхо

дит сразу три пациента.
—  Ну, как ваше самочув

ствие?
—  Уже лучше, темпера

туры нет, только кашель.
— Молодой человек, вас 

попрошу выйти на несколь
ко минут в коридор. Ну 
вот, хорошо. А теперь да
вайте я вас послушаю. У 
вас дома есть кому поста
вить банки, или лучше вы
писать направление в про
цедурный кабинет?

Немолодая женщина, до 
этого скупо отвечавшая на 
вопросы, вдруг улыбнулась 
и сказала: «Сын вчера при
ехал весь побитый. Первое 
место занял на соревнова
ниях по боксу. А у млад
шего — синяк под глазом, 
он третье место занял. Не 
надо в процедурный, дома 
поставим».

У мужчины вид оставля
ет желать лучшего. Высо
кое давление.

— Доктор, всю ночь не 
спал. Из-за крана на кухне. 
С сеной по очереди дежу
рим, чтобы соседей не за
лило. Вы мне выпишите 
такое лекарство, чтобы ско
рее на работу, надоело бо
леть.

Врач ведет прием без 
медсестры, у нее неожи
данно заболел ребенок.

— Подождите минуточ
ку, я сейчас схожу за от
ветами к рентгенологам.

В  коридоре доктора мо
ментально окружают.

— Жалобы есть? 12 но
ября перенес инфаркт, — 
поясняет мне доктор, ос

матривая больного.
В детстве на моих гла

зах от инфаркта умер 
близкий человек. Тогда ни
чего нельзя было сделать. 
С тех пор для меня слово 
«инфаркт» стало синони
мом чего-то страшного, не
отвратимого. Да, далеко 
шагнула медицина.

— Он у нас пешком хо
дит на работу. Будет сле
дить за здоровьем, бросит 
курить, сможет вернуться 
на прежнее место — шо
фером.

— У меня зверский ап
петит появился, курю, что
бы похудеть.

— Это говорит о том, 
что организм выздоравли
вает, а курение все равно 
не поможет, от него суж а
ются сосуды, только новую 
беду накличите.

—■ Доктор, выписывайте 
меня. Фермы на подхозе 
варить некому. Я уже по
чти здоров.

— Придете на прием че
рез два дня. Могут быть 
осложнения после гриппа. 
Вот вам новые порошки. В 
них входит несколько ком
понентов, чтобы не глотать 
много таблеток. Очень 
удобно.

В субботу не явились на 
прием трое больных. У 
всех на руках больничные 
листы.

— Вы почему не пришли 
в назначенное время?

— Я приходил, посидел 
и ушел.

— Слов не хватает, вы 
же не ребенок, никакой 
ответственности. Дышите... 
Дышите открытым ртом.

Больной отварачивает го
лову от врача чуть ли не 
на 180 градусов.

— У вас раньше бывало 
высокое давление?

— Нет.
— Вы практически здо

ровы. Сегодня можете при
ступать к работе, а за эти 3 
дня я ставлю вам наруше
ние больничного режима.

Входит полная женщи
на. Она тяжело дышит.
Астма.

—  Ох, и погода сегодня, 
оттепель, еле дошла. В  ко
ридоре душно, народу
много. Не слышно, когда 
там новую поликлинику 
обещают открыть?

Душно не только в ко
ридоре, но и в кабинете. 
Во время приема приходи
лось несколько раз откры
вать форточку.

Действительно, хорошая 
была в свое время поли
клиника, но город вырос 
из нее. Потому рядом и 
построили новое светлое 
здание. Но когда его сда
дут? Скорее бы.

В. ПО ПОВА, 
техник - метеоро л о г  
Ковдорской метеостан
ции.

Возмущение из-за угла
Снова приходится гово

рить о таком неприятном 
инциденте, как драка. Двое 
молодых людей избили 
третьего.

Сергей Сергеенко, 1958 
года рождения, приехал из 
Оленегорска. В данный мо
мент не работает. Хотел 
прописаться - в Ковдоре. По
сле такой рекомендации, 
как участие в драке, в 
прописке Сергеенко будет 
отказано. А его сотоварищ 
по драке Владимир Ш аба
лин, I960 года, рождения,

РЕКОМЕНДУЮ

Проверьте: 
документы 
в порядке?

Паспорт является основ
ным документом, удостове
ряющим личность советско
го гражданина, говорится 
в пункте 1 Положения о 
паспортной смстеМе СССР. 
Однако работникам мили
ции приходится сталки
ваться с грубыми наруше
ниями правил хранения и 
пользования паспортами 
Только за два месяца 1978 
года в отделение малицчи 
поступило ,19 утерянных 
паспортов. Самое возмути
тельное, что многие вла
дельцы с заявлением об 
утрате документа в пас
портные аппараты не обра
щались и в настоящее вре
мя проживают без паспор
тов. Мало того, утерявший 
паспорт Цицин Владимир 
Владимирович длительное 
время не являлся за пас
портом даже по повестке 
ми.' ;ц ",

Или такой пример. Нигде 
не работающий Залит Алек
сандр Фердинандович отдал 
свой паспорт в залог за ме
шок пустой стеклянной та
ры, которую впоследствии 
сдал а приёмный пункт и на

назвался при задержании 
учащимся. Однако' при ripo- 
верке оказалось, что он 
работает в управлении ме
ханизации строительства, 
стоит на учете в детской 
комнате милиции. На про
изводстве знают о его по
ведении, стараются дер
жать под контролем. Но 
вот, упустили.

Подобные случаи, конеч
но, не часты. Но тем не 
менее вызывают досаду. 
Bor передо мной сводка о 
правонарушениях за 26

вырученные деньги купил 
спиртного. И до сего вре 
мени он не побеспокоился 
о том, чтобы вернуть себе 
паспорт.

Далее. Надо ли говорить 
о том, сколько усилий тре
бует восстановление истин
ного года рождения любого 

-гражданина. Все это связа
но с архивами, с длитель
ной перепиской. Но встреча
ются люди, которые умыш
ленно изменяют в паспор
тах год своего рождения. 
Гражданка Анна Ивановна
А. (по понятным причинам 
не указываю ее фамилию) 
подчистила и дописала в 
паспорте год рождения. В 
1975 году, во время замены 
паспорта новым, год рож
дения был восстановлен но 
документам. Однако граж
данка А. вновь исправила 
1938 на 1948. А ведь всякое 
личное вмешательство в 
текст паспорта влечет за 
собой соответствующие ме
ры наказания.

Продолжить перечень на
рушений можно и дальше. 
Они обычно разные, но все 
говорят о пренебрежении 
обязанностями гражданина 
СССР.

И. А Л Е К С Е Е В , 
начальник паспортного 
с т о л а  Ковдоре ко! о 
ГОМ  старший лейте 
нант милиции.

февраля. Такие сводки от
деление милиции ежесуточ
но передает теперь опор
ному пункту, И в этой 
сводке неприятная запись: 
двое неизвестных избили 
гражданина у универмага 
«Ковдор». Как явствует 
из сводки, дружинники 
профилактической группы 
ц е х а  технологического 
транспорта не вышли в тот 
день на дежурство...

Ие потому ли и возмож
ны подобные эпизоды, что 
кто-то не пришел на де-

ф РАССКАЗ-ГАЗЕТА. Стр. 3. ф
А. КО С А Р Ч У К .

журство, кто-то заметил
драку и шмыгнул мимо? 
Кстати, Сергеенко и Ш аба
лин были задержаны бла
годаря женщине, которая 
сообщила об увиденном в 
опорный пункт. Она не 
прошла мимо, она посчита
ла своим долгом вмешаться.

Есть все возможности 
объявить непримиримую 
войну дебоширам. Только 
браться надо всерьез и всем 
вместе.

С. П ЕТРО В , 
начальник ш т а б а  
опорного пункта Ков
дорского ГО Ка.

Первый парус весны.
Фотоэтюд А. Гурьянова.

Первый гсд
Забегая вперед, скажу, что часть прибывших рабо

чих оказалась из бывших уголовников В их числе и 
женщины, освобожденные в этом же, 1953 году, из мест 
заключения по амнистии.

Что мне оставалось делать? Гоже спрятаться и не 
подходить к ним, как это сделал Караваев? По ведь 
это — мой будущий коллектив, я этих люден ждал, 
должен был устроить, накормить и обеспечить работой.

Немного сориентировавшись у дежурного по стан
ции, я подошел к вагонам. Поздоровавшись, спросил, 
кто старший. Не успел оглянуться, как оказался в 
плотном кольце. Сразу же посыпались вопросы, а кто 
я такой. Не ввязываясь в дискуссию, я попросил всех 
взрослых выйти из вагонов и отойти в сторону от пути. 
Когда люди немного успокоились, я им честно расска
зал все, о чем написал выше.

Поднялся шум, крики, угрозы, заголосила женщина. 
Старшие вагонов ретир.ов*.гись в толпу. Выбрав в этой 
неразберихе двух молодых здоровых ребят, па первый 
взгляд тех, кто сможет унять этот галдеж, я снова 
вступил в переговоры.

Все требовали немедленной однравки в трест «Коль- 
строй», от имени которого Гбрьковский оргнабор заклю
чал трудовые договоры. За дни стоянки в Пинозере лю
ди уже узнали, что трест находится в Мончегорске. На 
мои доводы, что вагоны-де адресованы в Пинозеро, что 
Ковдорское СМ У и Червас-Губа — это тоже трест 
«Кольстрой», никто не обращал внимания. Некоторые 
склонялись к тому, что можно бы поехать сразу в Ков
дор, но только не в какую то там Червас-Губу, да еще 
в полуразрушенные бараки.

Переговоры шли долго, с переменным успехом. Н а
конец, изученны е за дни дороги и стоянки в Пинозере, 
люди согласились поехать и посмотреть, что же эго там 
такое за Червас-Губа?

Дежурный по станции моментально нашел паровоз, 
и нас увезли на 19 километр.

Большая делегация пошла осматривать место жи
тельства, а оставшимся наказали из вагонов не выгру
жаться. До поселка было около двух километров. Пока 
мы ходили, осматривали, торговались, вагоны при паро
возе стояли на пути. Некоторые согласны были выгру
жаться, но побаивались высказать это в открытую. 
Большинство, а точнее так называемые лидеры, не со
гласились выгружаться. Машинист потребовал немед
ленного возврата в Пинозеро, так как паровоз больше 
двух-- часов перекрывал движение поездам,

Уехали в Пинозеро. Там снова продолжались изну
рительные переговоры. Все же, в очередной раз вер
нувшись на 19 километр, все выгрузились. Мне потом 
рассказывал машинист паровоза, что ему было приказа
но: как только последний человек выйдет из вагона — 
немедленно убираться с 19 километра.

Я ему тогда не признался, что это была моя просьба 
к начальнику станции Пинозеро дать такое распоряже
ние машинисту.

...Паровоз с вагонами уходил в Пинозеро, люди 
смотрели им вслед, понимая, что возврата туда уже не 
будет.

Но вернемся в Ковдор. Здесь шло интенсивное вос
становление бараков (их было четыре) и нескольких до
миков, часть из которых стоит и поныне.

Люди прибывали почти каждый день группами и в 
одиночку. Они сразу, без оформления, становились на 
рабочие места. Просто еше не было работника по кад
рам. И комиссию перед поступлением не проходили — 
негде. Трудовые книжки складывал в портфель Петр 
Васильевич Голубев.

Население возрастало, а в поселке — ни пекарни, 
ни магазина, ни столовой, ни бани. Вообще*Гшчсго, кро
ме крыши над головой, да и то дырявой. Ведь бараки 
многие годы стояли бесхозными.

На месте нынешней станции Ковдор работали же
лезнодорожные строители — рабочие Пшюзерского мо- 
стопоезда. В  вагонах размешались и магазин, и столо
вая, и пекарня. Но они были рассчитаны лишь на ра
бочих мостопоезда. Формально нам, не отказывали 
пользоваться столовой и магазином, но... после желез
нодорожников. К  тому же, от Старого Ковдора до 
станции было около пяти километров вокруг озера. По 
сегодняшним ориентирам — это бывшая лесобиржа 
леспромхоза, борт карьера рудника «Железный», лесо- 
цех н далее на станцию. Можно было и на машине. 
Но, во-первых, нх не хватало и для перевозки грузов. 
Да и дорога была в таком состоянии, что выгоднее 
пешком, чем ехать.

Все эти сложности и трудные вопросы предстояло 
решить, н решить все сразу и быстро, второстепенных 
среди них не было. А тут (с одной стороны — на ра
дость, а с другой — как назло) пополнение в основном 
молодежь. Молодым всякие там пекарни, бани и прочее 
было нипочем. Им давай клуб, давай танцы. И нужно 
сказать, что Голубев хорошо это понимал. Наперед 
скажу, что уже первого октября клуб был готов. Вско
ре и наша зависимость от торговых точек на станции 
Ковдор отпала, хотя и не совсем.

Здание магазина в Старом Ковдоре стоит и сейчас. 
А первым продавцом в нем была Екатерина Илларио
новна Зеленова, проработавшая в торговле Ковдора 
более 23 лет. Сейчас она на заслуженном отдыхе, жи
вет в Рязани.

В  тот год, год основания города, головной базой 
• стал Старый Ковдор, вместил он 200 человек, магазин, 
столовую, пекарню, клуб с киноустановкой, баню, уп
равление (контору) строительства, другие службы и на
чальную школу, так как семейных с детьми было уже 
немало. И они тоже все прибывали.

Параллельно па будущей промплошадке (там сей
час находятся управления О РСа, У П Т К  и К П П ) стро
ились четыре сборных каркасно-насыпных дома (бара
ка), которые поставлялись готовыми деталями с Пет
розаводского -авода домостроения. Сборка этих домов 
производилась быстро и не требовала рабочих высокой 
квалификации Доетаточн > иметь в бригаде из 15 чело-

(см го стр.)
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яек 3— 4 квалифицированных плотника.
В  таком здании, которых и сейчас в Ковдоре нема

ло, 16 комнат по 20 и четыре по 9 квадратных метра. В

Jбараке можно было разместить общежитие на 80 чело
век, либо поселить 20 семей. По нормам того времени. 
(Д ля ускорения сборки бараков привлекалась субпод
рядная организация «Индусстрой».

Рассчитывалось, что и в постоянном поселке, как 
тогда говорилось, за озером (в нынешнем городе) уда- 

!стся собрать несколько бараков. К  исходу 1953 года 
'коллектив строителей в Ковдоре предполагалось, уве
личить до 550— 600 человек, в Куропте — до 80— 90, и 
на периферии —  Червас-Губе, Шуми-городке — до 60 
человек. А  всего в пределах 700— 750 человек.

Одновременно управление строило бетонно-раствор
ный узел, карьеры песка и гравия, складские помещения, 
конюшню, пилораму. Подошли механизмы, нужно было 
создавать службу механизации и многое, многое другое. 
И  все это делать одновременно.

В  сентябре 1953 года появился пешеходный пере
ход через озеро. Он был наплавной, из бревен, узкий, 
вдвоем не разойтись, но благодаря ему значительно со
кратилось расстояние от поселка до промплощадки. В 
одном из номеров газеты (см. «Р. К.»- от 2 ноября 1973 
года — ред.) былд помещена фотография этого пере
хода.

На промплощадке, кроме четырех бараков, строи
лись мастерские по ремонту механизмов, электростан
ция, другие объекты и закладывался фундамент под 
здание управления комбината. Строились бараки и в 
постоянном поселке. Первым из них был заселен барак 
№  8 на углу улиц Кирова и Горняков. Он снесен сов
сем недавно. Вскоре его участь постигнет и остальные 
бараки. В связи с этим такое предложение. .Следопыты 
из школы №  17 собирают материалы для будущего му
зея города. А почему бы этот музей не разместить в 
одном из бараков, подлежащих сносу? Ведь тут само 
здание может служить красноречивым экспонатом!

К  осеки 1953 года было создано все необходимое 
для жизни и работы коллектива. Только в Ковдоре ра
ботало более 20 бригад. Сформировался аппарат уп
равления, производственные службы, общественные 
организации. Первым секретарем партийного бюро стал 
инспектор по кадрам Петр Дмитриевич Власов. 20 ав
густа в Ковдор прибыл и был назначен главным инже
нером управления Михаил Степанович Попов.

Как  и в любом другом формирующемся коллективе, 
у нас хватало разного рода курьезных случаев. При во
споминании одни вызывают улыбку, а о других и сей
час говорить неприятно.

Я уже писал, что клуб был готов к первому октяб
ря. Молодежь не считаясь, со временем, делала все, что
бы он был готов как можно скорее. Все ждали этого 
дня с великим нетерпением. Ведь негде было даже со
браться вместе, не то что спеть, потанцевать. И вот все 
готово, все покрашено, все блестит, и мастер И. С. 
Ю жаков, довольный похвалой П. В. Голубева, что ра
бота сделана добротно, закрывает входную дверь на 
ключ. Д ля пущей уверенности снаружи еще досками 
крест на крест забил.

Но кто-то сорвал доски, открыл замок и на непро
сохшем полу устроил танцы. Виновника не нашли. П. В. 
Голубев был человеком строгим, подобного безобразия 
простить не мог. И вот издается приказ по управлению 
«Спецстрон», текст которого по-своему любопытен.

«2 октября 1953 г. №  82. п. Ковдор.
Несмотря на категорическое распоряжение мастеру Ю Ж А -  

К О В У  И. С.. что после окраски клуба лвери закры ть  м заш ить 
досками, прекратив доступ людей до просуш ки пола, послед
ний распоряжение не выполнил, охрану не обеспечил, в ре
зультате  группой людей по непросохшему полу был л устрое
ны танцы, в силу чего окраска была совершенно нарушена и 
пришла в полную  негодность. П рикаты ваю : затраты  рабсилы  
и стоимость материала по окраске полов клуба  со всеми на
числениями в сумме 1.148 руб. 83 коп. (в  старых деньгах— ред.) 
отнести за счет мастера Ю Ж Л К О В А  для погашения нанесен
ных убы тков, бухгалтерии произвести удержание. Приказ о#ъ- 
явигь  по управлению .

Н ачальник С У  «Спецстройк Го лубев» .
Клуб вскоре был открыт, и молодежь (да и не толь

ко молодежь) получила возможность проводить досуг.
Вспоминается и еще один' случай с клубом. Коммен

тировать его не буду, а только приведу опять же текст 
короткого приказа:

«25 декабря 195Я гопа. №  170. пос. Ковдор.
Коменданту поселка Ковдор тов. Миренкопу В. приказываю  

немедленно освободить кинобудку для помещения в нее кино
аппарата. За  самовольное занятие кинобудки т. М иреккову  
о б ъ я в и ть  выговор. Об исполнении доложить К КОНЦУ ДНЯ 
25 X I 1-53 г.

Н ачальник  С У  «Спецстрой» Го лубев» .
Я говорил о молодежи. Действительно, молодежи 

было много, и парней, и девушек. И, естественное дело, 
начали образовываться молодые семьи. Д ля того, что
бы зарегистрировать брак, нужно было ехать в дерев
ню Ена. Ведь на всю округу —  Ковдор, Слюда, Курой 
та, Ена, Риколатва и'другие населенные пункты — был 
один сельский Совет в деревне Ена. А чтоб добраться 
до Ены, зарегистрировать брак и вернуться обратно, 
требовалось не менее трех дней.

Рост числа семей добавлял трудностей с жилпло
щадью. Отдельных, хоть и крохотных комнат, не хва
тало. И вот начался (как теперь говорят) самстрой. 
Там, где в последние годы располагалась лесобиржа 
леспромхоза, на косогоре выросли полуземлянки и на
земные домики-хибару шин.

Вспоминается и такой случай. Рабочий Кулебякин 
решил пойти к знакомому, проживающему на берегу 
озера. Так он сказал, уходя из общежития. Но на сле
дующий день Кулебякина не оказалось на работе, а ве
чером в общежитии. Бригада отправилась на поиски, но 
безуспешно. Тогда подняли весь коллектив, сообщили 

W в милицию Пинозеро и Кандалакши, но Кулебякина 
и никто нигде не видел. Это вызвало уже серьезную тре

вогу, мобилизации всех жителей поселка. Но Куле
бякин как сквозь землю провалился.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 24 февраля 
и 3 марта.
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Сборная шахматистов 
Ковдорского ГО Ка  участво
вала в командном первен
стве Апатитского района. 
Ковдорчане заняли' первое 
место среди 10 участников и 
были награждены переходя
щим кубком. Команда вы
играла семь матчевых 
встреч из девяти и набрала 
26 очков.

После закрытия соревно
ваний состоялся блиц-тур
нир. И  здесь отличились 
ковдорчане: В. Бутаков за
нял первое место, а В. Тара
сов —  третье.

© СНОВА РУДНИК
Во втором туре соревно

ваний спартакиады по пл^ 
ванию командную победу 
одержали пловцы рудника 
«Железный» в первой груп
пе и управления комбината 
—- во второй.

#  ПРОМЕЖУТОЧНЫЙ
Ф И Н И Ш

Предварительные игры во 
второй лиге заканчивались  
матчем «Автомобилист» (А Т К )  
— «С лю д а». А больш е всех 
переживали за исход встречи  
ф утболисты  «М отора». В  сл у 
чае успеха «Автомобилиста»  
«Мотор» выходил в финал с 
четы рьм я «золотыми» очками. 
Спортсмены А Т К  выиграли и 
заняли  последнее вакантное  
место в финальной шестерке. 
Правда, без единого очка: обе 
встречи с другими призерами  
группового турнира они про
играли. И так : «М отор» — 4
очка, « Л у ч *  —  2, «Автом оби 
лист» — 0.

Во второй группе к послед
нему туру все у ж е  было реше
но. Три путевки в финал до
стались «Квар ц у»  — 4 очка, 
«Обогатителю-2» и «М еталли 
сту»  — по I очку.

За право перехода в первую  
лигу буд ут бороться четыре  
коллектива Ковдорского ГО К а  
и по одному — Г О К а  «Ков- 
дорслюда» и треста «Ковдор- 
строй».

А места с 7 по 16 распреде
лились так :
7. «Ф о кус»  (ш к . ЛЬ 17) — 9
П. «Артенес» <шж. Л  17) — 8
9. «Слю да» (p -к « Е н а » )— 8

10. «Автомобилист» (Ц Т Т )— 6
11. «Л есозаготовитель»— 5
12. «Ш ах тер» (p -к « Ч а л 

ма» ) — S
13. «Буревестник» (ш к .

Л*. 1 8 )-  4
14. « Ф а ке л *  (ш к . 1 8 ) — 2
13. «Горняк»  (p -к « Ри ко л ат 

в а * )— 2
16. «Горняк-2» (p -к « Ж е л е з 

ный» ) — о
«Артенес* стрит в таблице  

выш е «Слю ды» по р езульта 
ту 'личной  встречи. «Ш ахтер»  
ниж е «Лесозатовителя» — »а 
две неявки.

Ф КРУГ СУЖАЕТСЯ
Из четырех полуфиналистов  

кубка лиш ь «К р и ст ал л *—«ста 
рож ил». Справедливости ради 
надо заметить, что  и против
ник у  него был не самы й гроз 
ный — «Обогатитель-2». Те
перь в полуфинале «Кристалл»  
скрестит оруж ие с «Обогати-, 
телем» из первой лиги, от ко 
торого ф утболисты  рудника  
«Ковдор* потерпели в турни
ре единственное пока пораж е
ние.

В четвертьфинале главная  
команда обогатительного ком 
плекса в тяж елейш ей  борьбе 
вырвала победу у  «И скр ы » .

«Горняк»  с перевесом води» 
мяч победил «Ю н ость» . Это  
был у ж е  не тот « Го р н як» , ко
торый приходилось видеть п 
последних м а 1 чах: куда и де
валась вялость, несобранность 
Встреча получилась боевой, 
интересной.

Противником футболистов  
рудника в полуфинале будет 
«Север». который довольно  
легко и убедительно переиг
рал геологов.

Когда выйдет этот номер, 
у ж е  станут известны участн и 
ки финала. Пока ж е  можно  
сказать  одно: вся четверка б ы 
ла бы достойна кубка-78.

•  НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
ВТО РА Я  Л И ГА  

Школа Лв 18. 11 марта.
18.00.
«Мотор» -« «М еталлист»  
«Квар ц» — «Автомобилист»  
«Л уч»  — «Обогатитель-2»

12 марта. 10.00. 
«М отор* — «Обогатитель-2» 
«Кварц» — « Л у ч *
«М еталлист» — «Автомоби
лист*

Представляли Ковдор
В клуб стали приходить. 

Уже не только кино при
влекало жителей поселка 
Слюда, в самодеятельность 
потянулись. Просто н клу
бе стало интересно. И свя
зано это с приездом четы
ре года назад Леонида М и
хайловича Попова. И если 
дальше пойдет речь о во
кально - инструментальном 
ансамбле, то это в связи с 
недавним успехом в обла
стном масштабе. Тот же 
Попов организовал и ан
самбль школьников, и жен
ский вокальный ансамбль, 
которые так же.популярны 
в поселке, как и кружок 
художественного чтения и 
другие 'коллекторы.

Путь до сцены в М ур 
манске был неблизкий. В 
-пору., становления членам 
ансамбля самим предстоя
ло решить, каким быть кол
лективу.

Леонид Михайлович сам 
играет на всех инструмен
тах, чувствует музыку, в.и- 
дит, что «зазвучит» в ис
полнении нашего ансамбля, 
а что нет. Так появились, в 
репертуаре русские народ
ные песни «Жница» (с ней 
связан успех в Мурманске), 
«Лебедушка», польская на
родная песня «Долина».

Подобрался дружный кол
лектив. М узыка в жизни 
каждого занимает серьез
ное место. Ударник Виктор 
Хотулев —  выпускник му
зыкального училища, у ме
ня' в биографии — музы
кальная школа., Под стать 
и остальные. Сам руково
дитель в ансамбле ведет 
партию ритм-гитары., бас- 
гитара доверена Рамилю 
Кайбышеву, на ионике иг
рает Татьяна Попова. В 
случае необходимости воз
можна взаимозаменяемость. 
Например, Татьяна поет, 
тогда я перехожу на иони- 
ку.

Каждая песня, прежде 
чем стать частью репертуа
ра, долго обсуждается. А 
решающее слово принадле
жит Леониду Михайлови
чу. М ы  ему Доверяем, пото
му что знаем: он яснее ви
дит наши возможности. 
Попов сначала сам работа
ет над песней, пишет аран
жировку, затем расписыва
ет партии для каждого ис
полнителя.

Так прошли три года, 
упорно и настойчиво стре
мились мы к овладению 
мастерством. Все время 
проверяли исполнение на 
зрителях. Часто выступали 
в клубе поселка Енский, 
бывали в Ковдоре, ездили 
на подшефную заставу к 
пограничникам. Но самыми 
частыми слушателями были, 
конечно, жители поселка 
Слюда. Ансамбль не пыта
ется обособиться от куль
турной жизни родного по

селка. И  теперь, когда, ста
ли лауреатами, не отходим 
в сторону. На недавнем 
вечере в честь 60-летия 
Советской Армии, в литера
турно-музыкальной компо
зиции, многое доверено во
кально - инструментальному 
ансамблю.

Нельзя сказать, чтобы 
занимались мы в идеаль
ных условиях. Репетиции 
начинаются поздно вече
ром, когда закончатся ки
носеансы в клубе. Аппара
тура старая, но здесь надо 
сказать несколько слов об 
электрослесаре Михаиле 
Аксёнове. Вся электриче
ская часть на его попече
нии. Добиваясь иаилучше- 
го звучания инструментов, 
он многое переделал.

Теперь о конкурсе «Ат
ланты-77». После успеха в 
Апатитах на зональном 
смотре мы получили право 
представлять район на за
ключительном конкурсном 
концерте. Итог изпестен: 
вместе с м у р м а н с к и м  
«Стремлением» и вокально- 
инструментальным ансамб-| 
лем ije Никеля мы стали 
лауреатами.

Результатом довольны, а 
выступлением на концерте 
— не очень, Нашу аппара
туру не разрешили приме
нить. А сцена была загро
мождена микрофонами, их 
было двадцать восемь и 
многие — лишние.

Далее. Слишком много 
участников: двадцать четы
ре ансамбля выступили в 
заключительном концерте. 
Многие были слабо подго
товлены и только затяги
вали программу. Из-за это
го каждый ансамбль испол
нил лишь по две песни. 
Лучше, если бы на конкур
се выступили восемь— де
сять действительно сильных 
коллективов и исполнили
бы по четыре пять песен.
В  двух номерах раскрыться 
трудно.

Спрашивали нас, как об
стоит дело с вокально-ин
струментальными ансамб
лями в Ковдоре. Что мож
но ответить? Видимо, нет в 
городе таких людей, что 
были бы одновременно и 
специалистами, и энтузиа
стами столь популярного в 
наши дни вида эстрады. 
Появление конкурентов мы 
всячески приветствовали бы.

На конкурсе по програм
ме подготовки к фестивалю 
молодежи и студентов мы, 
к сожалению, не выступим: 
УхоДйт в армию Виктор 
Хотулев, замену подгото
вим не скоро. Ребята на 
примете есть, они уже за
нимаются. К  конкурсу в 
честь 25-летия Ковдора уже 
будем готовы выступить.

С. С Е Р Д Ю К , 
горный мастер рудни
ка «Ена».
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СПРАВЕДЛИВОЕ
Н А К А З А Н И Е

Газоэлектросварщика це— 
ха технологического тран
спорта Г. М. Чернышева 
возмутило поведение буфет
чицы А. И. Петровой, кото
рая позволяла себе прихо
дить на работу в нетрезвом 
виде, недобросовестно отно
силась к выполнению слу
жебных обязанностей.

На запрос редакции от
вечает начальник О РСа 
Ковдорского ГО Ка Ю. Б. 
Правдив:

— Факты, изложенные в 
письме, были тщательно 
проверены и полностью под
твердились. Буфетчица Пет
рова А. И. освобождена от 
занимаемой должности и 
уволена из системы ОРСа.

Редактор Я  М А Х Л И Н .

а и а ш я ш я и и
ВО ДВОРЦЕ

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
12 марта-Концерт уча

щихся детской музыкаль
ной школы (12). Танце
вальный вечер (20).

17 марта —  Кинолекто
рий —  «Закон и мы» (15); 
Вечер-портрет работника 
энергоцеха В. А. Карпухина 
(19); Концерт вокально- 
инструментального ан
самбля Тернопольской фи
лармонии «Днестр» (18-30, 
2 1 ).

к и н о
11 марта — «Повесть

о двух солдатах» (16, 18).
12 марта —  «Однажды 

летом» (14). «Семнадца
тый трансатлантический»
(10, 18).

14 марта — «Жених и 
невеста» (17, 19, 21).

16 марта — «Обелиск» 
(17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

10— 12 марта — «Седь
мое путешествие Синдба
да» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22 ).

13— 15 марта — «Запа
сной аэродром» (13-го: 12, 
16, 18-15, 20, 22; 14— 15-гоз 
12, 14', 16, 18-15, 20, 22).

16 марта — «Гарантирую 
жизнь» (12, 14, 16, 18-15, 
20 .  22 ) .

17— 19 марта —  «Золо
той пояс» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22) .

В  дни весенних каникул 
в кинотеатре «Юность» со
стоится фестиваль филь
мов для детей. Цена або
немента 80 копеек.

4
НАМНОГО ДЕШЕВЛЕ

С 1 марта 1978 года сни
жены розничные цена но 
следующие товары: холо
дильники бытовые (емкость  
камер до 180 литров)— на 
17 процентов; трикотаж — 
на 27 процентов; капроно
вые ткани —  на 20 процен
тов; изделия из капрона—  
на 15 процентов; пальто 
демисезонные — на 1 0  
процентов; швейные изде
лия из синтетики — ив 20 
процентов; сапожки — на 
5 процентов; телевизоры с 
черно-белым изображени
ем — на 23 процента.

Администрация ОРСа.

4
ТРЕБУЮТСЯ!

Ковдорской Т Э Ц  на по
стоянную работу — маши
нисты котлов и машинисты 
турбин.

Лица, не имеющие ука
занной специальности, прой
дут подготовку непосредст
венно на рабочих местах.

Обращаться в отдел 
кадров с 8-30 до 18, кроме 
субботы и воскресенья.

■I#

Фотоэтюд Н. Ганиевой.

IlfD IIH D il 

Остановка «Универмаг».

ф  МИНИ-ФУТБОЛ у , ф  Ч У Т Ь -Ч У Т Ь  УЛЫБКИ ф

Этот помер газеты  в типогра
фии «Кандалакш ский  ком му
нист» набирали линотиписткн  
М. 11. К О Н О В А Л О В А , Л . Г*. 
О С Е Н Н И К О В А »  верстала Н. П. 
Ж  А Р А В И Н  А, клиш е нарезал  
Л . Д. Н А Б А Т О В , печатал на 
ротационной маш'ине В. П. 
У Ш А К О В .

ф ДАЕМ СПРАВКУ ф

Ддрес редакци 184140, Мурманская область, Ковдор, ул. Парковая, 56. Тел. 1-57 или 1-52. Тираж 5020. Тип. «Кандалакшский коммунист» 1978 г. Зак. Зак .‘205)4



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Р  А . П  Ы  U

ШКОВАОР
ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

17 марта
1978 года

№  21-22 (996-997) 
Цена 2 ,коп.

Газета издается 
с 21 июля 1962 года

ф  П О ЗД РА ВЛ Я ЕМ !

П равоф ланговы е
пятилетки

Опубликован Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР о награждении за 
успехи, достигнутые в вы
полнении плана 1977 года и 
принятых социалистических 
обязательств орденом Тру
довой Славы и медалями 
СССР рабочих и мастеров 
объединений, предприятий 
и организаций Министерст
ва черной металлургии 
СССР. В том числе работ
ников Ковдорского ГОКа:

ОРДЕНОМ ТРУДОВОЙ 
СЛАВЫ 111 СТЕПЕНИ

Васильева Николая Алек
сеевича — машиниста буро
вого станка, рудника «Ж е
лезный»; ■

Кашасва Роберта Афа
насьевича —  бригадира во
дителей БелАЗов цеха тех
нологического транспорта;

Мясникова Павла Нико
лаевича —  медника цеха 
технологического транспор
та;

Рукевича Войтеха Кази
мировича — слесаря обога
тительного комплекса;

Симонова Бориса Федо
ровича —  машиниста экска
ватора рудника «Ж елез
ный».

МЕДАЛЬЮ  «ЗА ТРУДОВУЮ  
ДОБЛЕСТЬ»

Далбу Анастасию Михай
ловну —  машиниста конвей
ера обогатительного ком
плекса.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВОЕ 
ОТЛИЧИЕ»

Селезневу Любовь Ива
новну —  токаря ремонтно- 
механического цеха.

С П О БЕД О Й ! ф

М ж #     1 ! pi; *■

¥ ' У  '
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Ф ЛАГ НАД ОБЛАКАМИ
Немно1ис. наверное, знают, что в нашем городе по

строено одно из самых высоких сооружений в Мурман
ской области. Равное ему по высоте есть только на Оле
негорском ГОКе.

10 марта, в день окончания монтажных работ, взмет
нулось алое полотнище на 150-метровой отметке новой 
трубы ТЭЦ.

Труба в Ковдоре — не. стического труда, все спе- 
первая на счету нашей циалисты широкого профи - 
бригады. Но всегда это но- ля. Плотник, бетонщик, ар-
вая высота и в жизни кол
лектива, и в жизни каждо
го. Сроднила нас высота, 
научила быть хозяевами 
слова. Решили ребята за-

матурщнк, сварщик — каж 
дым владеет до 12 специаль
ностей. На высоте прихо
дится «менять» по несколь
ку профессий за день.

кончить монтажные работы Штурмовщины не бывает в 
на 17 дней раньше срока. К бригаде, нет и перекуров
сожалению, вклинились два 
дня простоя: ветер 7— $
баллов и больше.

Средний возраст нашей 
бригады — 25 лет, из 
7 человек —  6 комсо
мольцы. Это сказывается на 
работе. Владимир Барчук, 
Павел Бусел, Виктор Бере
зин — ударники коммунн-

Ряботать. так работать.
Эта труба первая только 

для Володи Муртаева, ему 
и доверили развернуть по
лотнище флага па высоте. 
По итогам последнего квар
тала 1977 года у бригады 
первое место по нашему уп
равлению, .а по итогам года 
— третье по тресту «Спец-

железобетонстрой». А, зна
чит, что мы третьи в стра
не.

Teflfepb осталось только 
зафутеровать стенки трубы 
огнеупорным кирпичом, за
кончим к июлю. А на очере
ди ешс одна труба. Она вы
растет рядом с А БО Ф , и 
тоже 150-метровая.

А. СО ЛО М О Н О В, 
бригадир комсомоль
ско-молодежной брига
ды Прибалтийского 
специализирован н о г о 
управления «Спецже- 
лезобстоистрой».

* * *

На верхнем снимке (сле
ва направо) монтажники: 
В. М. Шведовский, В. К. 
Березин, Н. П. Лосев, Н. С. 
Ковалев. Д. С. Соломонов 
(бригадир).

Фоторепортаж 
Ю. Петрухина.

ф  П РЕД О С ТЕРЕГА Ю  ф

На митинге в цехе подго
товки производства бульдо
зерист С. И. Ермаков от 
имени рабочих дорожного 
участка заявил, что день 
Красной субботы коллектив 
отработает на сэкономлен
ных горюче-смазочных ма
териалах, электрослужба 
цеха будет'работать в этот 
день на сэкономленной 
электроэнергии. Водитель 
В. Н. Ватрасов обязался до 
22 апреля «экономить 500 
литров бензина.

На этом же митинге был 
избран штаб субботника.

Среди мероприятий, разра- I 
ботанных штабом, —  подго
товка к техосмотру 35 ав-товка к техосмотру 
томобилей, переработка 
400 тонн груза и т. д. Кро
ме того, вся дорожная тех
ника цеха 22 апреля будет 
направлена на благоустрой
ство дорог.

*  *  *

Коллектив ремонтно-ме
ханического цеха изготовит 
в счет субботника продук
ции на сумму 4.107 рублей. 
В том числе капитально от
ремонтирует насос 12ГРК-8, 
изготовит бутару стержне
вой мельницы, соберет па
рораспределитель и т. д.

•  *  *

В счет коммунистическо
го субботника уже отрабо
тали 30 водителей цеха 
технологического транспор
та. Они перевезли 5.200 ку
бометров горной массы. 
Белазисты В. С. Гужавин и 
В. Г. Каблучков сделали по 
24 рейса за смену.

Паводок на самотеке?

ф  КО ВД О РУ  —  Д ВАД Ц А ТЬ ПЯТЬ

★  В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ
Коллектив Ковдорского 

леспромхоза включился в 
социалистическое соревно
вание в честь 25-летия Ков- 
дора. Лесозаготовители обя
зались вывезти сверх плана 
пяти месяцев 500 кубомет
ров древесины. Будут уча
ствовать они и в благоуст
ройстве города, придадут 
праздничный вид улице Ки 
рова.

Бригады тарною цеха 
А. Ф. Щукиной и В. 11. Це
новой обязались раскряже
вать сверх полугодового

плана по 50 кубометров 
древесины. Бригада Е. В. 
Парамонова погрузит в ва
гоны сверх задания шести 
месяцев 2.000 кубометров. 
На раскряжевке бригады 
А. С. Ганичева, В. 11. Кар- 
вялиса и А. А. Машина обя
зались перевыполнить полу
годовой план на 2.000 кубо
метров каждая.

Все перечисленные выше 
коллективы обещают к 3 
июня справиться с планом 
трех лет пятилетки.

А. Ф О Л О М И Н А . 
инженер НОТ леспром
хоза.

Ка хвостовом хозяйстве 
обогатительного комплекса 
подготовка к весне нача
лась еще осенью. Водо
сбросный колодец и кол
лектор уже готовы принять 
паводковые воды и предот
вратить подъем уровня в 
хвостохранилище выше до
пустимой отметки.

Особое внимание уделе
но дамбе N ° 3. Она отде
ляет хвостохранилище от 
насосной оборотного водо
снабжения и промплощад- 
ки. Здесь намечено поднять 
гребень дамбы на 0,5 мет
ра и отсыпать защитные 
дамбочки от водозаборного 
колодца до понтона.

По опыту прошлых лет 
известно, что при таянии 
снега ручьи появляются в 
первую очередь на доро
гах. Безобидный с утра ру
чеек к вечеру набирает си
лу и за день разрезает до
рогу вдоль. А если ручей 
не один, то дорога стано
вится практически непро
езжей. Для защиты дорог 
и отвода ручьев в нагор
ные канавы и водосборни
ки выделяется экскаватор. 
Однако вода пойдет лишь 
по очищенным от снега 
канавам. Об этом следует 
подумать в первую оче 
редь, и уже сегодня.

Пульповод, как известно 
проходит и по дамбе. Зна 
чит, его необходимо про
верить перед паводком. По

договору с цехом контроль
но-измерительных прибо
ров и автоматики прово
дится дефектовка труб. С 
помощью дефектоскопа оп
ределяется толщина стенок 
по всему периметру дейст
вующего пульповода. Рань
ше для определения степе
ни износа труб приходи
лось вырезать контрольные 
кольца в местах предпола
гаемого интенсивного исти
рания. А это связано с 
большими трудозатратами 
и потерей времени. Теперь 
же выявлять наиболее 
опасные участки намного 
проще. До паводка нужно 
обязательно заменить изно
шенные трубы, одновре
менно проверив запорную 
аппаратуру и компенсато
ры.

В первые годы эксплуа
тации хвостохранилище сте
пень обводненности тела 
плотины определялась ви
зуально по выходам фильт
рационных вод на низовом 
откосе дамбы и бортах ни
же ее. Теперь так называ
емую депрессионную кри
вую «рисуют» приборы — 
пьезометры. Они точно 
подсказывают уровень об
воднения тела плотины. Но 
приборы только регистри 
руют. Принимать меры в 
случае повышения допу
стимых пределов необхо
димо людям. Поэтому осо
бый надзор на весь пери-
яятшшшяятяяшякя

од паводка и здесь необ
ходим.

В прошлые годы на обо
гатительном комплексе 

1практиковались учебн ы е 
тревоги по отработке плана 
ликвидации аварий. На раз
борах выявлялись недо
четы, которые в случав 
действительной аварии, мо
гли бы обернуться траге
дией. видимо, и в этом го
ду не лишними будут по
добные тренировки.

Многое сделано на хво
стовом хозяйстве для под
готовки к весне. Но успо
каиваться оснований нет. 
Об этом хорошо " помнит 
бригадир В. Н. Лещев и ра
бочий дамбы А. А. Гурья
нов, которых в числе луч
ших назвал начальник хво
стового хозяйства В. С.

. Гаврилюк. #
А вот на участке гидро

технических сооружений 
рудника «Железный» неку
да сбрасывать паводковые 
и грунтовые воды. Их при
ходится откачивать насоса
ми. Слесарь Е. Я. Уделов, 
электрослесари А. А. Па- 
тюков, С. Ф . Мезинцев и 
их товарищи по работе 
привели в надлежащее со 
стояние резервное обору
дование, проверяют и ре
монтируют водоводы и ар
матуру.. Дополнительно к 
существующим пробурено 
четыре двадцатиметровых 
понизительных скважины, в
I I I I !H IM  III I   .............

них установлены насосы, В 
ближайшее время будут 
готовы еще 8 подобных 
скважин и отсыпана ило- 
удержи'вающая дамба, где 
установят два насоса про
изводительностью 500 ку
бометров в час каждый.

Особого внимания на 
руднике требуют нагорные 
канавы. Если их своевре
менно не очистить, то па
водковые воды с верхних 
отметок отвалов пойдут по 
дорогам в карьер,

Пока мирно журчит под 
полуметровым льдом Верх
няя Ковдора. Глубина ее 
по дну отводного канала 
300— 600 мм. Лед висит над 
водой на высоте 300— 500 
мм, и с каждым днем зазор 
этот уменьшается. Если до
пустить выход воды на лед, 
то сечения канала не хва
тит для пропуска паводка.. 
На участках с наименьшим 
уклоном могут образовать
ся снежные и ледяные 
пробки. А вышедшая из 
бетонных берегов река бу
дет опять же искать пути в 
карьер.

То есть, уже сегодня 
нужно подумать об очистке 
русла канала от снега и 
льда.

Уже сегодня надо ин
тенсивно и всесторонне го
товиться к предстоящему 
паводку. Он уже не за го
рами.

В. 11ЕВЛ LB.
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ПРОМЕДЛЕНИЕ СРЫВУ ПОДОБНО
Совместное заседание 

парткомов Ковдорского 
ГОКа и треста «Ковдор- 
строй» рассмотрело задачи 
коллективов в выполнении 
социалистических обяза
тельств по вводу пусковых 
объектов 1978 года.

За два истекших месяца 
план строительно-монтаж
ных работ на объектах чер
ной металлургии выполнен 
на 96 процентов, отставание 
небольшое. Если в целом. 
Но за те же два месяца 
график годового плана вы
полнен всего на 4,4 про
цента. Вместо 16— 17 при 
равномерной нагрузке по 
месяцам.

На сегодня строительство 
полностью обеспечено фи
нансированием, выдана до
кументация на все объекты. 
Оборудование уже посту
пило на три миллиона руб
лей —  или сорок процентов 
необходимого. И продол
жает поступать таким пото
ком, что скоро некуда бу
дет его принимать, если 
строители в кратчайшее 
время не сдадут железно
дорожные пути на новую 
базу МТС.

Чтобы обеспечить воз
можность выполнения рез
ко возрастающего плана

выпуска железного кон
центрата в 1979 году, надо 
уже во втором полугодии 
этого года вскрыть руд
ное тело. В том месте, от
куда все еще нет возмож
ности перенести базу МТС. 
И еще одна просьба к 
строителям: как можно
раньше сдать бытовые по-

надо освоить 80 тысяч руб
лей. В первой декаде ап
реля строители должны 
сдать, фундамент первой 
мельницы под монтаж. Осо
бо четкого взаимодействия 
строителей и эксплуатаци
онников требует перегру
зочный узел №  1. Здесь 
надо графиком предусмот-
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БОЕВОЙ ЛИСТОК ..РУДНОГО КОВДОРА»

'мещения для цеха техно
логического транспорта, не
хватка их остро сказывает
ся на работе цеха.

Генподрядчик признал, 
что положение на стройке 
чрезвычайно тяжелое.

Чтобы войти в график на 
корпусе обогащения по 
итогам квартала, в марте

реть работы на периоды 
остановки обогатительного 
комплекса.

«Бурвзрывпром» задер
живает сдачу котлована 
корпуса сушки. На этом 
объекте жизненно необхо
димо ввести третью смену, 
иначе фронт работ для 
субподрядных организаций

не будет предоставлен во
время.

Недоработанным сдан 
котлован на корпусе сред
немелкого дробления. Это
му объекту долго не при
давали .серьезного значе
ния, считали •второстепен
ным.

20 марта должна быть в 
полном объеме сдана под 
монтаж кислородная стан
ция.

Горький опыт зимних ра
бот прошлого года не на
учил, «Севзапэлектромон- 
таж» вновь недопустимо за
тянул строительство ЛЭП-6.

В производствен н и х  
корпусах гаража автоса
мосвалов строители уже в 
марте должны предоста
вить фронт работ отделоч
никам, кровельщикам. От
делку пора начинать, ле
том всего не успеть.

На этот раз не вызывают 
тревоги водопроводные и 
канализационные с е т и . 
СУ-5 обеспечено людьми и 
материально - технически
ми ресурсами.

Придется пересматривать 
многие вопросы, связанные 
с расширением ТЭЦ. Здесь 
трехсменный режим работы 
необходим не только для 
генподрядчика, но и для

управления механизации 
строительства. Четыре пер
форатора должны быть в 
деле круглосуточно до са
мой передачи фундамента 
в середине марта.

Так обстоит дело на пус
ковых объектах 1978 года 
в изложении управляюще
го трестом «Ковдорстрой» 
Ю. М. Зелинским.

В прениях выступили: на
чальник цеха технологиче
ского транспорта В. А. Вес- 
тернин, главный энергетик 
комбината В. С. Сергеев, 
начальник СМУ-1 В. Я. По- 
пытайленко и другие.

Парткомы постановили 
считать главной задачей 
безусловный ввод пуско
вых объектов в намеченные 
сроки. Как дополнительную 
меру парткомы рекомендо
вали создать постоянную 
группу проектировщиков. 
На важнейших объектах 
должна быть немедленно 
организована трехсменная 
работа.

С 20 марта штаб ВУКС 
организует радиоузел. Ста
нет правилом ежедневное 
подведение итогов социа
листического соревнования. 
Парткомы обращаются в 
исполком горсовета с 
просьбой ускорить реше
ние ^вопроса доставки ра
бочих автобусом от города 
до автотранспортной кон
торы.

Солнце 
на стенах

Двадцать три года рабо
тает в нашем строительном 
управлении Нина Васильев
на Богомолова. Восемнад
цатилетней девчонкой при
ехала она на строительство 
нового города. Вручную на 
сорокаградусных морозах в 
то время рыли котлованы, 
возводили дома. Нелегко 
было и малярам: ногами
давили мел, сами, «на 
глаз» разводили белила, 
краски, из инструмента —  
только кисти.

Несколько дней потребо
валось бы бригаде из 10 че
ловек для побелки помеще
ния нового магазина и уп
равления леспромхоза. Те
перь с этой работой одна 
Нина Васильевна справи
лась за полторы смены.

Нина Васильевна — одна 
из лучших наставниц. Не 
сосчитать в «Отделстрое» 
ее учениц. Избрали строи
тельные специальности и 
дочери Нины Васильевны — 
Галина и Лариса.

Сейчас наша бригада на
водит последний глянец на 
нервом этаже дома №  26. 
В срок, к концу этого меся
ца, мы закончим его отдел
ку.

Е. К О Р Ж А Ч Е Н К О , 
помощник бригадира 
СУ «Отделстрой».

Б Р И Г  А Д И Р
«Горшков Василий Ива

нович работает в СМУ-1 со 
дня основания, со 2 июня 
1958 года бригадиром ком
плексной бригады. Талант
ливый организатор, облада
ет творческой инициати
вой».

Сухие строчки производ
ственной характеристики. 
Двадцать лет назад закла
дывался фундамент корпу
са среднего дробления.
Тогда и начались рабочие 
университеты Василия Гоп- 
шкова. Он овладевал смеж
ными специальностями, 
учнЛся на ходу.

Вскоре Василия Иванови
ча назначили бригадиром 
комплексной бригады. При
бавилось хлопот. Позже бу
дут говорить о талантливом 
организаторе, о том, что су
мел он «сколотить» коллек
тив, что- не бывает произ
водственных конфликтов в 
его бригаде, нет текучести 
кадров. А  ведь секрет его 
организаторских способнос
тей прост: любит человек 
свое дело, любит людей, за

нимающихся этим делом. И 
потянулись люди в бригаду 
Василия Горшкова: легко
работать с внимательным, 
отзывчивым и знающим 
бригадиром.

Теперь трудно перечис
лить объекты, где есть доля 
труда бригады Василия 
Горшкова. Опытная фабри
ка, фермы подсобного хо
зяйства, вермикулитоная 
фабрика, апатнто-бадде- 
лептовая фабрика.

1962 год.. Первая награ
да Родины —  орден «Знак 
Почета». 1965 год — медаль 
«За трудовую доблесть». ’ И 
это оценка работы всего 
коллектива, поскольку и ты 
сам, и бригада стали нераз
делимым целым.

Позже будут .удивляться 
необыкновенной техниче
ской грамотности этого че
ловека, не имеющего спе
циального образования. Да, 
опыт, да, твердая рабочая 
хватка. Но и талант стро
ителя — тоже. Растет че
ловек, и вместе с ним рас
тут звеньевые, мастера,

бригадиры, прорабы, инже
неры — многих работников 
управления и треста Васи
лий Иванович вправе на
звать своими учениками.

Год 1975-й, орден «Тру
довой Славы» 111 степени. 
Василию Ивановичу испол
нилось пятьдесят два, но, 
кажется, не коснулись годы 
молодой души бригадира. 
В прошлом году, в тяже
лейших условиях ударно 
закончено строительство 
9-й обогатительной секции. 
Обыкновенный факт строи
тельной биографии, но за 
ним — 20.000 тонн сверх
планового концентрата.

Под совместными обяза
тельствами коллективов 
Ковдорского ГО Ка, треста 
«Ковдорстрой» и его суб

подрядных организаций по 
досрочному вводу и освое
нию производственных мощ
ностей в 1978 году стоит 
подпись председателя Сове
та бригадиров пускового 
комплекса, плена иострой- 
кома СМУ-1, ветерана тру
да Василия Ивановича
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Г  оршкова. Знаменательно, 
что первые два пункта сов
местных обязательств явля
ются первыми двумя пунк
тами социалистических обя- 
з а т е л ь с т в  комплексной 
бригады строителей В. И. 
Горшкова, Что ж, не впер
вой этому коллективу «при
нимать огонь на себя»: в 
десятой пятилетке строи
тельные объекты , бригады
— самые ответственные уча
стки обогатительного ком
плекса.

Сегодня бригада В. И. 
Горшкова трудится на ре
конструкции 1.-й обогати
тельной секции, на очереди
— 2-я.

— Ломаем то, что строи
ли когда-то, —  улыбается 
бригадир и добавляет: — 
Реконструкция — это куда 
сложнее и ответственнее.

О Горшкове говорил и с 
рабочими и с инженерами. 
И все они отмечали удиви
тельное чувство долга это
го человека. Видимо, так 
оно и должно быть: дело, 
которое делаю я сегодня— 
дело самое важное.

А. Ф А РА Ф О Н О В. 
Фото А. Жукова.
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П О М О Щ Ь  НА П О Д Х О Д Е
О сложностях с ремон

том и обслуживанием до
рожной техники рассказал 
на страницах газеты маши
нист бульдозера, рудника 
«Железный» А. Г. Павлен
ко (см. «Р. К.» от 27 янва
ря, «Бульдозеру плохо»). 
О путях преодоления труд
ностей по просьбе редак
ции рассказывают руково
дители отделов комбината:

ОТДЕЛ ГЛАВНОГО 
МЕХАНИКА

Недостатки с ремонтом 
дорожной техники рудника 
«Железный», изложенные в 
статье, действительно име
ют место. Не хватает ре
монтных мест, запасных 
частей для трартороп.

Существующая ремонтная 
база была построена в 1966 
году и рассчитана на 3 ре
монтных места. А парк 
бульдозеров вырос ' в 3
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раза. Проектирование н 
строительство новой ре
монтной базы для тракто
ров и дорожных машин на 
10 ремонтных мест включе
но в состав IV  очереди рас* 
ширения комбината.

В 1978 году строительст
во будет начато, а в 1979 
году будут приниматься ме
ры к его окончанию. До 
ввода в эксплуатацию но
вой базы для ремонта буль
дозеров в здании ремонтно- 
механического цеха выделя
ется два ремонтных йеста, 
и в корпусе вспомогатель
ных цехов —  также два 
места.

С целыо улучшения орга
низации ремонта бульдозе
ров н обеспечения их запас
ными частями приказом ди
ректора комбината обязан
ности по ремонту и обеспе
чению сменным оборудова
нием парка возложены на 
отдел главного механика, а 
обязанности по обеспече
нию запасными частями 
тракторов, а также капи
тальный ремонт двигателей 
бульдозеров — на тран
спортный отдел комбината.

В. ХА БА РО В , 
главный механик ком
бината.

ТРАНСПОРТНЫЙ 
ОТДЕЛ

На транспортный отдел 
возложены только функции 
обеспечения запасными час
тями для бульдозеров. Оно 
производится сог л а с н о 
выделяемым фондам управ
лением материально-техни
ческого снабжения Мурман
ского района в пределах ус
тановленных норм на дей
ствующий парк бульдозе
ров.

В  1977 году выделенные 
комбинату фонды на запас
ные части к тракторам 
ДЭТ-250 были превышены 
на 5 тысяч рублей.

На 1978 год уже выделе
но на I I  квартал два двига
теля Д 12-375, УМ ТС обе
щало выделить один двига
тель В-ЗОБ из четырех, по
лученных на Мурманскую 
область.

В  феврале в Кривой Рог 
отправлены на капитальный 
ремонт два двигателя В-30Б 
и ДЭТ-250 и получен один 
двигатель с капитального 
ремонта.

К  сожалению, выделение 
запасных частей к ДЭТ-250 
но некоторым позициям не 
обеспечивает потребности 
комбината. По нашей прось

бе УМ ТС выделяет ежегод
но свободный фонд на сум
му 3— 5 тысяч рублей. В 
пределах указанной суммы 
Администрация рудника 
«Железный» совместно с 
транспортным отделом со
ставляет спецификацию на 
остродефицитные запасные 
части к ДЭТ-250.

Б. С А Ф А РО В , 
заместитель главного 
инженера комбината 
по транспорту.

ОТДЕЛ 
КАПИТАЛЬНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА

В ближайшее время за
канчивается строительство 
корпуса вспомогательных 
цехов ремонтно-механиче
ского цеха. В этом корпусе 
временно выделяется 3 ре
монтных места для бульдо
зерного участка.

В  титульном списке стро
ительства IV  очереди рас
ширения комбината на 1978 
год предусматривается на
чало строительства новой 
базы по ремонту тракторов 
и дорожных машин.

Б. С Т РУ Ч КО В .
главный инженер ОКСа.

С Е Д Ь М А Я  
С Е С С И Я

К сведению депутатов
Ковдорского городского Со
вета народных депутатов.

22 марта 1978 года в 10 
часов в помещении Дворца

культуры состоится седьмая 
сессия XVI созыва городско
го Совета.

Повестка дня: «О ходе
строительства объектов 
жилья и соцкультбытового 
назначения».

Горисполком.

Добавка 
к столу
Исполнительный комитет 

Апатитскою юродского Со
вета народных депутатов 
создал комиссию при гор
исполкоме для оказания ор
ганизационной и агротехни
ческой помощи, осуществле
ния постоянного контроля 
за соблюдением садоводче
скими товариществами их 
уставов, санитарных пра
вил, возведением построек, 
изыскания земель и т. д. 
Возглавить комиссию пору
чено В. А. Василенко — на
чальнику управления сель
ского хозяйства. В число 
членов комиссии входиг и 
главный агроном подхоза 
О РСа Ковдорского ГО Ка 
А. В. Попов.

Подхозу Ковдорского 
ГО Ка предложено в тече
ние года продать населению 
70 поросят, совхозу «Ена» 
-  60.

Предприятия сельского

хозяйства должны оказы
вать рабочим и служащим, 
имеющим огороды, содейст
вие в приобретении органи
ческих удобрений. Подхоз 
Ковдорского ГО Ка продаст 
до 20 июни 10 тонн органи
ческих удобрений, совхоз 
«Ена» —- 20.

До 1 июня члену комис
сии, землеустроителю И. В. 
Шиляевой, предложено про
извести изыскание земель, 
пригодных для использова
ния под коллективное са
доводство и огородничество 
как в пригороде Апатитов, 
так и в пригороде Ковдора. 
К этому же сроку Ковдор- 
ский горисполком и Ков- 
дорский ГО К должны ре
шить вопрос об организа
ции садово-огородническо
го коллектива в городе.

О РСу Ковдорского ГО Ка 
предложено улучшить орга
низацию торговли комби
кормами и зернофуражом 
и, в частности, продать на
селению в первом полуго
дии 10 тонн кормов для 
скота.
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Всегда к вашим услугам

Мария Арсентьевна Гурьянова в скромной должности дворника Ж К У  добилась вы
сокого звания «Ударник коммунистического труда». Ей всегда были благодарны жильцы 
домов деревянного фонда, а теперь труд Марии Арсентьевны могут по достоинству оце
нить люди, не так давно заселившие корпуса 1 и 3 дома №  2 по Слюдяной.

Фото Ю. Петрухина.

Изолировщица
Яковлева

У  Галины Леонидовны 
Яковлевой далеко не самая 
главная профессия. Она ра
ботает изолировщицей в 
жилищно - коммунальном 
управлении. Но что эта 
профессия необходимая — 
бесспорно. Зима у нас су
ровая. Нетрудно .предста
вить, что будет, если за
мерзнут водопроводные 
трубы, а теплосеть станет 
обогревать небо.

Пришла Галина Леони
довна в Ж К У  сложившимся 
специалистом —  до этого 
работа- в «Термоиздели
ях». У нас для изолировщи
ка был непочатый край ра
боты. Чердаки и подвалы 
надо было обходить все 
подряд, изоляция везде не 
внушала надежды. Отсюда 
и частые аварии.

На три года хватило этой 
работы., Да и сейчас еще 
нельзя сказать, что все тру
бопроводы в полном поряд
ке. Хотя летом во всем 
фонде изоляция была капи
тально отремонтирована.

ЕсТь незаменимые лю
ди, есть необходимые в кол
лективе люди. Такие, как 
Галина Леонидовна Яковле
ва.

В. Б Е Л И Н С К А Я ,
мастер участка энер
горемонта жилищно- 
коммунального управ
ления.

Домоуправ 
Гоглев

Бараков в Ковдоре ско
ро совсем не будет. Оми — 
последнее, что напоминает о 
суровых буднях первостро- 
ителей Ковдора. Да и у 
первостроителей города се
годня другие заботы.

— Обещают плечевую 
вышку дать, — говорит 
Александр Дмитриевич Гог
лев. — Будем сами фасады 
Красить. Сколько же можно 
приглашать халтурщиков?

Растет хозяйство комму
нальных предприятий горо
да. В  том числе и у ЖЭУ-2, 
где командует Гоглев, Алек
сандр Дмитриевич — управ
домами. А приехал он в 
Ковдор не «управлять», а 
строить дома.

Память цепко хранит 
давние даты. 1 августа 1954 
года. Бригада Гоглева (а 
было под его началом 80 
человек) строить комбинат 
и город готова! В биогра

фии комплексной бригады— 
корпуса сушки и обогаще
ния, ОРСовскне склады и 
жилые дома на площади 
Ленина. Десять лет строил 
будущее свое хозяйство 
Александр Дмитриевич в 
числе многих и многих, ос
тавивших трудовые авто
графы на зданиях города.

Самым первым, самым 
важным объектом был ин
тернат в Ене. Мало было 
детей школьного возраста в 
Ковдоре, но. все же были. 
Ездить в енскую школу 
каждый -день невозможно, 
а учиться надо. Это же бу
дущие ковдорские горняки 
и строители.

Принимать домоуправле
ние было не. страшно. Как 
строитель, жилье знал до
сконально. Да и не это са
мое главное: работать-то в 
первую очередь с людьми, 
а не с домами. Бригадиру 
как никому знакома меха
ника человеческих взаимо
отношений. Но любимую 
профессию строителя при
шлось оставить, —  сказа
лись фронтовые ранения.

Так или иначе, Александр 
Дмитриевич принял в 1964 
году домоуправление. Вме
сте со всеми штатами и 
имеющейся техникой. Тех
нику можно было поставить 
в кавычки. Тягловая сила 
в основном —  лошади, ко
торые и мусор вывозили, и 
инструмент подвозили.

Сейчас домоуправы ко
мандуют штатом специалис
тов, занимающимся непо
средственными заботами 
управления. И не касаются 
различных р е м о н т н ы х  
служб. На первых же по
рах на плечах управдома
ми лежали многочисленные 
заботы: ждали распоряже
ний и указаний плотники, 
печники, электрики, ассени
заторы, слесари, дворники, 
разнорабочие — всех не пе

речислить. Только успевай 
поворачиваться!

Хорошо, когда люди от
носятся с пониманием, 
жильиы идут навстречу. 
Александр Дмитриевич 
вспоминает недавно закон
чившуюся «тяжбу» с вла
дельцами подвалов. Как 
долго пришлось работникам 
Ж К У  убеждать жильцов. 
Не верили, всем доводам 
предпочитали вольность: 
сам хозяин, что хочу, то и 
делаю. Когда, наконец, все 
подвалы стали открываться 
но часам согласно графи
ку, только тогда убедились 
отронтивые: и верно, поря
док стал в их владениях. 
Гоглев надеется, что не так 
уж  долго ждать, пока все 
убедятся, насколько прият
нее во дворе, если его не 
украшают груды мусора.

Еще не так давно в рак- 
нце утренние часы можно 
было встретить человека, 
вручную посыпающего тро
туар песком. Как-то неза
метно эта фигура исчезла. 
Теперь машина управляется 
ловко и быстро.

Это в частностях. Чем 
больше облегчается труд 
людей, тем лучше. Но дер
жаться все ио-прежнему 
будет на них, на работни
ках.

— Да, *а таких, как 
Клавдия Николаевна Кара
чева, — подтверждает Гог
лев. — С 1962 года она ра
ботает дворником и добро
совестным трудом постоян
но доказывает, что именно 
на таком отношении к делу 
рядовых тружеников дер
жится наша работа.

А ведь то же самое мож
но сказать и о самом Алек
сандре Дмитриевиче. Вете
ран и инвалид Великой Оте
чественной войны, неодно
кратный победитель социа
листического соревнования 
на трудовом, строительном

фронте, он и в неяркой, но 
хлопотливой должности до
моуправа почти полтора де
сятилетия трудится как на 
самом видном, ответствен
ном посту.

Е. Т РУ БИ Н .

Приемщица 
Сушникова

Впервые я встретилась с 
Людмилой Сергеевной Суш- 
никовой. приемщицей зака
зов в ателье, восемь дет на
зад. Помню, как приятно 
поразили приветливая улыб
ка и радушие. Ожидая за
кройщицу, я довольно дол
го наблюдала за Людмилой 
Сергеевной. Со всеми кли
ентами она была спокойна, 
терпеливо объясняла, дава
ла советы.

Работа спорилась в ее ру
ках. Но как только выраста
ла очередь на выдачу гото
вой одежды, она, отложив 
дела, предлагала свои услу
ги.

И не предполагала тогда, 
что вскоре нам придется 
работать вместе. Весть о 
найденном самолете взбу
доражила сердца юных по- 
мсковиев школы №  16, ере 
ди которых был Сергей 
Сушников. В установлении 
имен героев нам очень по
могла Людмила Сергеевна', 
которая также была членом 
клуба «Поиск». Вместе 
ребятами она писала иись- 
ма с запросами, брала на 
себя функции руководителя 
клуба, если я по каким-ли
бо причинам отсутствовала.

Ребенком встретила Люд
мила Сергеевна Великую 
Отечественную войну. Как 
и все дети военных лет, она 
немало перенесла горя — у 
нее погиб на фронте отец. 
Память о тех страшных го
дах м обострила отзывчн 
вость и внимание к чужому 
горю, породила потребность 
делать людям добро.

Л. С. Сушникова выра
стила хорошего сына, кото 
рый сегодня служит в ря
дах Советской Армии. В те
чение нескольких лет она 
была бессменным членом 
родительского комитета. 
Помогала в проведении 
классных вечеров, пионер
ских сборов. Ни один по
ход не проходил без нее. 
Для класса, где учился ее 
сын, она была желанным 
гостем, близким человеком. 
В совместной работе с клас
сом она проявила себя как 
хороший воспитатель, чут
кая мать. Ее материнскую 
ласку помнят одноклассни
ки сына. Хотя давно окон
чена школа, но выпускники 
—  одноклассники сына — 
не забывают Людмилу Сер
геевну, приезжая в родной 
город, обязательно навеща
ют ее.

И когда вы сдаете заказ 
в ателье, обязательно от
ветьте на добрую улыбку 
приемщицы. Она этого за
служивает.

Н. Н А ГО ВИ Ц Ы Н А , 
учитель школы № 16.

Ф а к т  
з а  ф а к т о м

В 1978 году исполком 
Ковдорского горсовета вы
делил на благоустройство 
Ковдора 20.000 рублей.

Заботятся о городе и 
предприятия. В этом году 
затраты на озеленение со
ставят 2.800 рублей, на об
новление фасадов домоа— 
52.000 рублей, на уборку 
придомовых территорий —  
93 тысячи, на ремонт дорог 
и тротуаров — 91 тысячу, 
на уличное освещение —- 
46 тысяч.

« е е
В 1978 году в городе бу

дет аысажено 4.200 деревь
ев и 600 кустарников (в 
полтора раза больше, чем 
« прошлом году), 40.000 
цаетоа. Посадки займут 
площадь 3,3 гектара.

* * *
В прошлом году коллек

тив комбината бытового 
обслуживание перевыпол
нил план бопае чем на 25 
тысяч рублей, неоднократ
но побеждал а социали
стическом соревновании а 
районе и области. И а то 
же яремя комбинат — пла
ново-убыточное предприя
тие. Почему! А потому, что 
зо шитье платья, ремонт 
обуви и т. д. на севера кли
ент платит почти столько 
же, сколько в других райо

нах страны. А ведь на работ
ников бытового обслужива
ния распространяется и по
лярный коэффициент, и по
лярные надбавки, и другие 
льготы. Вот эти-то доплаты 
и берет на себя государст
во. Поэтому в средней по
лосе Ковдорский КБО был 
бы рентабельным пред
приятием, а так только в 
1977 году государство дало 
ему дотацию в размере 
161.700 рублей. К чести 
коллектива надо отметить, 
что убытки планировались в 
сумме 180 тысяч рублей, но 
работники сферы бытового 
обслуживания Ковдора су
мели сократить эту цифру 
более чем на 18 тысяч руб
лей.

РАССКАЗ-ГАЗЕТА. Стр. 5. 4
А. к о с а р ч у к ;

Первый год
На четвертый день одна из женщин (фамилию не 

помню) шла со стороны озера в поселок. Вдруг ®  ку
старника послышался человеческий голос, глухой, иду
щий как бы из-под земли. Женщина прибежала блед
ная, перепуганная.

Вместе с ней пошли к месту. Действительно, Перио
дически был слышен слабый, глухой человеческий го
лос. Решено было разойтись и цепочкой исследовать 
кустарник. Вскоре наткнулись на глубокий шурф, из 
которого и исходил слабый голос Кулебякина. На ве
ревках его вытащили наверх.

'Оказалось, в темноте он сбился с тропы и упал в 
шурф. Спасибо распоркам, они набили шишек, но спа
сли человеку жизнь. Стенки вертикальные,, а первая 
распорка так высоко, что до нее не достать. Оставалось 
одно — сидеть и ждать помощи. Ночами он' отдыхал, а 
днем периодически подавал голос.

Шурфы эти оставили геологи, и было их немало. 
Пришлось отыскивать и закрывать, во избежание по
добных случаев в дальнейшем.

Я уже говорил о разного рода трудностях, которые 
испытывал коллектив в первые месяцы сворго существо
вания. Вспоминается еще одна. Если .арльский Совет 
располагался в деревне Ена, то отделение Госбанку — 
в поселке Зашеек, Трудность усугублялась еще и ,‘гем, 
что не было телефонной связи. И, налрар*1яя представи-» 
теля бухгалтерии в Зашеек, Голубев не/ знал, в к)аком 
состоянии счета в банке: есть ли на 1шх деньги, или,
наоборот, Мы должники. ,

Как правило, выезжал главный бухгалтер, кассир и 
сопровождающий рабочий с охотничьем ружьем. Брали 
с собой макгнмум бухгалтерских дркументов„ целую 
кучу вся'ких бланков со штаммами, (печатями и подпи
сями. Документы укладывали в нофтфель, портфель 
засовывали в мешок и, положив его,! под голову, ехали 
поездом до Пинозера. Там пересаживались 'на другой 
поезд до станции Зашеек, а оттул/а — пенлком до по
селка. Надеяться на попутные машины было трудно, 
они ходили редко. По прибытии в (Зашеек устранн/ались 
на квартиру, а затем шли в банк^ Редко/когд? было 
так, что можно сразу получить деньги и возвращаться в, 
Ковдор

Как правило, на счет* не оказывалось ни мопейки.и 
начинались телефонные переговоры с тррстг/м о сроч
ном перечислении денег под зарплату рабочим. Е-сли же 
бухгалтерия треста артачилась, прибегали угрозам. 
Дескать, в Ковдор без зарплат* рабочлм не поеду! А 
за срыв своевременной выплаты — будет |нестн ответ
ственность трест. В ответ бухгалтер выслушивал упре
ки, что мы не умеем работать, ;что все та/(г, во главе е 
Голубевым, бездельники и только обираем/ трест. Одна
ко через некоторое время деньги на счет/все же посту
пали.

По бывало, что угрозы не помогали, 1тогда бухгалтер
ехал в Мончегорск. Там все if а чиналось с начала. Н е 
редко через день— два он ш/звращалтф ■ сияющий. По 
были случаи, что и ни с чем/ денег трест не перечи
слял, ибо не за что было их/перечислять. А  чаще всего 
и у самого треста денег не ((было. -Тогда прибегали к 
так называемому запасном!у варианту" который тща-, 
тельно скрывался от тресра.

А вариант этот следующий. П. В... Голубев имел не
большой личный вклад в сберегательной кассе. Там же, 
в Зашейке. Перед выездом/за деньгами сберегательную 
книжку и доверенность он отдавал бухгалтеру. Тот сни
мал деньги со сберегательной книжки Голубева и вез 
их в Ковдор, а кассир оставалась.

Бухгалтер каждый раз говорил Голубеву, что боль
ше за деньгами не поедет, что ему надодло выслуши
вать упреки и оскорбления от работников треста. Па 
что Петр Васильевич, улыбаясь, отвечал ему, что бух
галтер —  именно за это и получает зарплату. И долж
ность у него такая, что он обязан «доставать» деньги.

Наиболее нуждавшимся выдавался небольшой аванс. 
А кассир и сопровождающий рабочий из Зашейка каж 
дый день звонили в трест. В  пререкания с трестом кас
сиру запрещалось вступать. Когда Мончегорск спраши
вал, где бухгалтер, кассир отвечала, что он уехал в 
Кировск или Кандалакшу по делам управления. О день
гах и о сберкнижке —  ни слова. В тресте, естественно, 
беспокоились, н через несколько дней находили пути, 
перечисления определенной суммы на наш счет под 

, зарплату.
Обратный путь в Ковдор был таким же: портфель с 

деньгами в мешок, мешок под голову. Ружье в поезде 
тоже пряталось. Все это делалось для конспирации, 
чтобы нмкто не знал, что едет кассир с деньгами. 
Ружье же требовалось лишь для декорации в Зашей
ке. Без сопровождающего с ружьем дежурный работ
ник милиции кассира из банка не выпускал.

После выплаты заработной платы бухгалтерия воз
вращала долг Голубеву, и деньги снова вносились на 
вклад в сберегательную кассу до следующего «запа
сного варианта».

Многие из ветеранов коллектива подтвердят, что 
П. В. Голубев знал хорошо каждого рабочего, нередко 
спрашиЬал уходящего в отпуск, хватит ли ему денег, 
и, если видел, что тот нуждается, помогал из собствен
ного кошелька под будущую зарплату. Долги он нико
гда не записывал, но не было случая, чтоб ему кто-то 
не вернул. Он верил людям, был к ним добр, и в то же 
время беспощаден к прогульщикам, пьяницам и раз
гильдяям. Особенно он был требователен к работникам 
аппарата управления. Это знали все, кто. с ним рабо
тал. А сегодня это можно проследить по ряду сохра
нившихся приказов. Вот один из них:

«Приказ .Ni 83 от 2 октября 1953 года.
Табелыцик т. Муравьев В. Н. несвоевременно представил сведе

ния в ПТО о движении рабочих, тем самым сорвав отчетность 
перед трестом. Кроме того, т. Муравьев не представил мне 
очередные сведения о выходе на работу рабочих. Приказываю-, 
табельщику т. Муравьеву В. Н. та халатное отношение к сво
им служебным обязанностям объявить выговор и предупредить 
его, что при повторении подобных случаев он будет немедлен
но отстранен от нанимаемой должности. Приказ объяви!» ап- 
парату управления».

* Продолжение. Начало см. в номера* oi 24 февраля,
3 и 10 марта.



♦  ВСЕГДА К ВАШИМ УСЛУГАМ ф

Экзаменаторы, 
готовы?

Уж е давно закройщики 
комбината бытового обслу
живания принимают заказы 
от жителей Рпколатвы,
Слюды, Колюжного, посел
ка Лейпи. • У каждого за
кройщика один день в не
делю — выездной.

А с нового года работни
ки ателье начали обслужи
вать заказчиков прямо на 
предприятиях. И за корот
кое время работницы цеха 
заводских лабораторий, уп
равления комбината «Ков- 
дорслюда» и треста «Ков- 
дорстрой», городской боль
ницы и профилактория, гео
логоразведочной партии 
стали нашими постоянными 
клиентами. Прием заказов, 
примерки, выдача готовых 
изделий — все делается 
прямо у рабочего места за
казчика. Очень удобно, не 
правда ли? —■ ведь это из
бавляет человека от необ
ходимости толкаться в оче
редях, бегать на примерки.
И  количество заказов — 
иногда до двадцати — го
ворит о том, что такой вид 
услуг клиентам но душе.

Не мешает это нововведе
ние и основной работе, по
тому нто прием заказов и 
примерки проходят в обе
денные перерывы и переры
вы между сменами.

И  еще. Теперь сами кли
енты будут оценивать ра
боту мастеров ателье: куль
туру обслуживания, каче
ство й срок изготовления.
Уверена, это стимул не 
только Лпя работников КБО .

Т. К О РО Л ЕВ А , 
закройщица легкого 
платья Ковдорского 
КБО .

-♦ УЧЕБНЫЙ ЦЕХ ♦ = ♦  МИНИ-ФУТБОЛ ♦ = ♦  ДАЕМ СПР А В К У ф

Пункт проката на Слюдяной, 3 открылся только в 
1975 году. Но за это время стал чуть ли не самым по
пулярным «цехом» комбината бытового обслуживания. 
В нем можно взять на прокат телевизоры, музыкальные 
инструменты, холодильники, детские коляски, посуду, 
швейные машины, палатки, надувные лодки и т. д. 
Кстати, количество этих товаров, пользующихся наи
большим спросом, в нынешнем году будет значительно 
увеличено, на их приобретение выделено 20 тысяч руб.

И еще одно новшество. В комплексных приемных 
пунктах Риколатвы, Ейского и Слюды заказы на пред
меты проката берутся прямо с доставкой на дом.

Фото А. Гурьянова.

К о н е ц  
кефирным
страданиям

Газета уже сообщала о 
переписке редакции по по
воду перебоев в работе мо
лочной кухни (см. «Р. К.» 
от 3 февраля, «Кефирные 
страдания»). Публикуем от
вет, который прислал заве
дующий Апатитским гор- 
здравотделом Э. Н. Буня- 
тов:

:— Вопросы, поднятые чи
тателями «Рудного Ковдо- 
ра», закономерны и спра
ведливы. Отдел здравоох
ранения строго указал глав
ному врачу Ковдорской 
больницы И. В. Викторовой 
и обратил внимание на не
обходимость наведения чет
кого порядка в работе мо
лочной кухни. Возможности 
для этого имеются, так как 
по нормам молочная кухня 
в Ковдоре должна обеспе
чивать выпуск до 2.500 пор
ций питания, включая мо
локо, отпускает же, в соот
ветствии с потребностью,

> 2.200 порций.
На 1978 год в штатном 

расписании, утвержденном 
Ковдорским горисполкомом 
и горздравотделом, соглас
но нормативам должны 
быть: заведующая молоч
ной кухней, пять медсестер 
и пять санитарок. На это 
главному врачу указано.

Режим работы молочной 
кухни утвержден ежеднев
ный, кроме воскресенья. Ор
ганизованным коллективам 
продукция должна отпус
каться с 9 до 10 утра, насе
лению — с 10 до 14 часов. 
Отдел торговли Апатитско- 
го горисполкома решением 
от 1 марта с. г. дал указа
ние О РСу Ковдорского 
ГО Ка  выделять двойное ко
личество молока по пятни
цам — для приготовления 
кефира и выдачи продукции 
молочной кухней но суббо
там за два дня (за суббо
ту и воскресенье). Так ра
ботают молочные кухни в

других городах, в том числе 
и в Апатитах.

Факт гибели грибков в 
Ковдорской молочной кухне 
специально обсуждался. По
скольку кефирные грибки 
мы получаем с московского 
завода лишь два—три раза 
в год, то обращение с ними 
требует большой осторож
ности. Для повышения ква
лификации обслуживающе
го персонала одна медсест
ра из Ковдора была на
правлена на специализацию 
в январе, вторая будет на
правлена в течение года.

Т еплее ,  
но не очень

В критической заметке 
директора универмага «Ков
дор» Л. В. Федоренко «Нет 
и неизвестно» («Р. К »  от 
23 декабря 1977 года) рас
сказывалось о хронических 
недостатках в работе ото
пительных систем универма
га. На запрос редакции от
вечает начальник ОРСа 
Ю. Б. Ираклии:

— Для утепления универ
мага «Ковдор» завезены до
полнительные отопительные 
радиаторы и начат их мон
таж; изготовлены и завезе
ны в магазин новые двери; 
отрегулированы водяные 
калориферы; с поступлени
ем витринного стекла в те
чение первого квартала бу
дет произведено и остекле
ние витрин.

Достаточно ли этого для 
создания нормальных усло
вий труда? Вот мнение тех
нического инспектора Ц К 
профсоюза работников ме
таллургической промышлен
ности В. А. Ширшова:

— Да, меры, предприня
тые ОРСом, повысят темпе
ратуру в магазине, однако 
действенного улучшения ус
ловий труда и ликвидации 
сквозняков можно добиться 
только пустив в работу 
имеющиеся две калорифер
ные установки. Для этого 
их нужно отревизировать и 
отремонтировать. •

А  о с в о и л и
ПЬЕДЕСТАЛ

В  соревнованиях на пер
венство Мурманска но ху
дожественной гимнастике 
выступили две юные ков- 
дорчанки: Ира Евглевская и 
Ира Огнева из секции при 
Дворце культуры.

В  четырех видах обяза
тельной программы и в 
произвольной девочки полу
чили самые высокие оценки, 
а выступали они по про
грамме первого взрослого 
разряда. Ира Евглевская 
заняла первое место, а Ира 
Огнева —  второе. Из два
дцати пяти участниц четве
рым был присвоен первый 
спортивный разряд, в их 
числе наши школьницы. Те
перь они —- самые молодые 
перворазрядницы в Ковдо
ре. Напомним, что Ира 
Евглевская учится в седь
мом классе, а Ира Огнева— 
в шестом семнадцатой шко-

"а  не то л ьк о  учат
Обком профсоюзов сов

местно с областным коми
тетом по физкультуре и 
спорту проводят спартакиа
ду учителей области по 
этапам: город, район, об
ласть. В  программу вклю
чены двенадцать видов 
спорта.

Команды 17, 18 и 23
школ разыгрывают первен
ство Ковдоро-Енского кус
та. Первыми выяснили от
ношения волейболисты. На 
соревнованиях в спортзале 
школы №  18 победила 
команда семнадцатой шко
лы, второе место у хозяев 
поля.

В  районе освещенной 
трассы соревновались лыж 
ники. В зачет шли два луч
ших результата на каждой 
дистанции.

По сумме времени пер
вое место заняли лыжники 
школы №  17. Надо отме
тить отлично подготовлен
ные трассы и четкое судей
ство (главный судья В. П. 
Толстое).

Вал ГО Н Ч А РО В  
учитель школы №  17.

•  ЗАЧЕТ 
НА СОЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Всесоюзный оргкомитет
«Каждому молодому тру
женику , — среднее образо
вание» объявил массовый 
рейд комсомольского и 
профсоюзного актива, кото
рый продлится до конца 
марта.

Основная задача участни
ков рейда: устранить при
чины, мешающие молодежи 
учиться Для этого необхо
димо тщательно проверить, 
как выполняются обяза
тельства в части обучения 
молодежи, включенные в 
Коллективный дЛювор, пла
ны социального развития.

Близок к окончанию учеб
ный год, и для достойного 
его завершения надо прило
жить максимум усилий. Мы 
стараемся сохранить каж 
дого ученика, помочь ему 
перейти в следующий класс 
с полноценными знаниями, 
серьезно подготовиться к 
выпускным экзаменам.

В связи с этим большую 
тревогу вызывает посещае
мость учащихся школы 1— 
пабочих СМУ-1, СМУ-2, 
СУ-4 треста «Ковдорстрой», 
рудника «Железный», цехов 
технологического транспор
та и подготовки производ
ства Ковдорского ГОКа.

А. Н О ВИ КО ВА ,
директор вечерней шко
лы.

•  ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Каждый месяц в восем

надцатой школе собирают
ся родители на педагоги
ческий лекторий. О право
вых нарушениях в школе 
на сей раз рассказала Вера 
Николаевна Звегинцева. 
Она живо и увлекательно 
построила выступление, при
водила много примеров из 
жизни школы №  18 и дру
гих школ ropojta: как уча
щиеся беззаботно относят
ся к школьному имущест
ву, нарушают дисциплину 
на уроках, переменах, на 
улице.

Рассказ Веры Николаев
ны, ее переживания за бу
дущее ребят взволновали 
родителей. Ж аль  лишь, 
что на лекторий пришли не 
все родители нарушителей 
дисциплины. А может, по
этому дети и плохо ведут 
себя, что родители не счи
тают нужным посещать та
кие лектории?

Л. М А Н А ЕВЛ , 
член родительского 
комитета.

•  НА ВЕСЕЛОЙ 
ВОЛНЕ

«А ну-ка, девушки, а ну, 
красавицы», — звучит тра
диционная песня, и на сце
ну поднимаются восемь 
участниц конкурса — уче
ницы 9-х и 10-х классов.

Вот девушки украшают 
овощами аккуратно разре
занную на части селедку. 
И  так умело да ловко, что 
у болельщиков разгорается 
аппетит. Второй конкурс— 
танцевальный —  был не 
менее интересный: и шу
точный чарльстон, и весе
лая лимба, и, конечно, не
стареющий вальс. Болель
щики тоже не оставались в 
стороне. Какие интересные 
концертные номера подго
товили ребята!

Ведущая объявляет: «За 
щити костюм литературно
го героя». И  болельщики 
снова встретились с Татья
ной Лариной, увидели ув
лекательный танец Кар 
мен, посмеялись над жад
ным котом'  Базилио и ли
сой Алисой.

Жюри называет победи
тельницу — это Галя Шу- 
ляк, ученица 10 класса «в». 
И пусть лишь одной участ
нице достался приз, но за
пас хорошего настроения 
получили все.

Марина РУ С А Ч ЕН КО , 
ученица 10 класса «г» 
средней школы №  17.

О  ИНТРИГА 
УСЛОЖНИЛАСЬ

Не пора ли на турнире на
чать бороться с ничьими? В 
седьмом туре мирно закончи
лись 60 процентов игр! Шутка, 
конечно. В миролюбии участии 
ков не упрекнешь. Разве 
«Юность» при счете 4 : 0 дума 
ла о ничьей с «Горняком»? 
Или «Полярные Зори» забива
ли восемь мячей подряд, оты
грываясь в матче с «Севером», 
стремились заполучить одно оч
ко? И совсем уж некстати бы 
ла ничья претендентам на по 
беду «Бессмертнику* и «Кри 
сталлу». Но все эти игры за
вершились ничейным исходом.

А «Обогатитель* не добился 
даже очка. В последних матчах 
с приходом В. Григоренко ост 
ро заиграл «Автомобилист», он 
и одержал победу п матче с 
грозным соперником.

В восьмом туре ответы на 
многие вопросы дадут матчи 
«Кристалл» — «Юность* и
«Обогатитель* — «Искра». По
ка что можно сказать опреде 
ленно лишь одно: такого напря 
жейного интригующего турнира 
еще не было.

©  ПОСЛЕ 7 ТУРОВ
«Бессмертник» 10 44:41
«Обогатитель» 0 47:34
«Кристалл» 9 47:38
«Юность* 8 45:35
«Искра» 8 56:47
«Горняк» 7 58:46
«Север» 7 63:58
«Полярные Зори» 6 58:54
«Автомобилист» 6 32:46
«Геолог» 0 20:71

© о д ин  ШАГ
Всего по одному шагу оста

лось сделать участникам фи
нальных игр во второй лиге. 
Относительно легким будет 
этот шаг для «Мотора» и
«Кварка», которые встречаются 
между собой. Обе команды уже 
завоевали путевки в первую ли
гу на будущий сезон. Но кто 
займет третье место, угадать 
трудно. Предпочтительнее шан
сы «Металлиста» — 4 очка и 
встреча с неудачно выступаю
щим в финале «Лучом». 3 очка 
имеет «Обогатитг.ль-2» перед 
матчем с «Автомобилистом», у 
которого как и у «Луча» два 
набранных очка. Белазистьг не 
теряют пусть и призрачной, но 
все же надежды: чтобы по
пасть в тройку, надо не только 
самим победить металлистов, 
но и чтобы потерпели пораже
ние обогатители.

0  ДО КУБКА —
СОРОК МИНУТ

Нет, что ни говорите. а 
«Кристалл» самая кубковая 
команда. Мало кто верил в их 
успех в полуфинале, но футбо
листы рудника «Ковдор» закон
чили основное время в матче 
с «Обогатителем» вничью. А в 
борьбе нервов — по пенальти— 
проявили максимум стойкости 
и вышли в финал.

Противником «Кристалла» 
будет «Север». , Футболисты 
ЦТТ уже потеряли шансы на 
победу в чемпионате и все на 
дежды возлагают па кубок. Г 
полуфинале «Север» реализовал 
заметное преимущество в матче 
с «Горняком» — 9:6.

©  НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
18 М АРТА. Ш КО Л А  № 18
В Т О РА Я  Л И ГА

17.00 «Кварц» — «Мотор».
17.45. «Автомобилист» —

«Обогатнтель-2».
18.30 «Луч» — «Металлист».

Ф И Н А Л  КУБКА-78
19.15 «Луч» — «Металлист».

19 ЛАД РТА. Ш КО Л  Л ЛЬ 18
П Е Р В А Я  Л И ГА

во сьм о й  ТУР .
17.00. «Автомобилист» —

«Бессмертник».
17.45. «Горняк» — «Полярные 

Зори».
18.30. « Кристалл»—«Юность». 
19.15. «Обогатитель» — «Иск

ра».

Редактор Я. М АХЛИ Н .

ф  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ♦ :ф  СПОРТ ♦ . : ♦  УЧЕБНЫЙ ЦЕХ V

ИЗВЕЩЕНИЕ
23 марта 1978 года во 

Дворце культуры Киров
ский ГК  КПСС проводит 
семинар пропагандистов и 
методистов системы партий
ной учебы, комсомольского 
политпросвещения и эконо
мического образования (10).

+
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
17 марта — Концерт во

кально - инструментально
го ансамбля Тернопольской 
филармонии « Д н е с т р »  
(18-30, 21) Вечер-портрет 
работника энергоцеха В. А. 
Карпухина (19).

18 марта — Конкурсный 
вечер коллектива Ж К У , по
священный Дню работни
ков коммунального хозяй
ства и бытового обслужи
вания населения (19).

19 марта —N Клуб семей
ного отдыха «Папа, мама 
и я» коллектива участка 
обогащения (11-30). Юмор 
Михаила Зощенко. Читает 
Е. В. Кузьмин, ,г. Сверд
ловск, (18).

24 марта — Молодежный 
вечер коллектива ОРСа 
«Что модно всегда н се
годня» (19).

К И Н О  
i t  марта — Сборник 

мультфильмов № 7 (10-30).
18 марта — «Зорро», в 

двух сериях (14, 17).
. 19 марта . — Сборник 
мультфильмов № 7 (10-30). 
«Волшебная бекеша» (12). 
«Принцесса подводного 
царства» (14, 16).

21 марта — «Кварталь
ный отчет» (17, 19, 21).

23 марта — «Реквием по 
тяжеловесу» (17. 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

17— 19 марта — «Золо
той пояс» (12, 14, 16, 18-15,

■ 20 , 22).
20 марта — «Только 

вдвоем» (12, 14, 16, 18-15, 
2 0 , 2 2 ) .

21— 23 марта — «Вдовы» 
(21—22-го: 12, 14, 16, 18-15, 
20, 22; 23-го: 14, 20, 22).

23 марта — «Волга-Вол
га» (12, 16, 18-15).

24—26 марта — «Знаком
ство по брачному объявле
нию» (24-го: 12, 14, 16,
18-15, 20, 22; 25 — 26-го:' 
12-30, 16-30, 20-30, 22-15).

25— 26 марта — «Есе
ния», в двух сериях (14,

18ь Л
ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ

клуба «Глобус» на тему 
«Положение на Ближнем 
Востоке» состоится 18 мар
та в городской библиоте
ке №  1 (15).

+
ПРОВЕРЬТЕ 
ТОРМОЗА!

В апреле и мае — техос
мотр индивидуального тран
спорта. В Ковдоре при гор- 
отделении милиции — 5,
12, 19, 26 апреля; 3, 6, 10.
13, 17, 20 мая; в поселке 
Енский — 22 апреля, в Ри- 
колатве — 29 апреля, в 
Слюде — 15 апреля, в Ку- 
ропте — 8 апреля.

Необходимо иметь при 
автомобиле: огнетушитель, 
медаптечку, а в а р и й н ы й  
знак.

Госавтоинспекция.

.Этот номер газеты а типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА , Л. Р. 
O CF.HHHKOBA. верстала М. М. 
С О Л О ВЬЁВА , клише нарезал 
В. П. УШ А КО В, печатал на 
ротационной машине В. П. 
УШ А КО В.

ВСЕГДА РАДЫ!
В А Ш Е М У  П РИ Х О Д У : 
ул. Парковая, 56, второй 

этаж.
БА Ш ЕМ У  З В О Н К У : 
телефоны 1-57 и 1-52. 
В А Ш ЕМ У  П И СЬМ У : 
184140, Ковдор, редакция 

«Рудного Ковдора».

" У Д А Е М  СПРАВКУ »
Тир. 5020 Тип. «Кандалакшский коммунист» 1<Д8 р, Зак. 21



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

■<~Л Р Ц Д П П Ш
Ш к о в а о р

ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

24 марта
1978 года

Xs 23-24 (998—999) 
Цена 2 коп.

Газета издается 
с 21 икрля 1962 года

(► О Б С У Ж Д А ЕМ  ПРОЕКТ КОНСТИТУЦИИ Р С Ф С Р  +1 Ф Л А Г  С О РЕВН О ВА Н И Я  ф

,j ★ ОДОБРЯЕМ!
Проект Конституции

РС Ф С Р  обсудили рабочие, 
инженерно-технические ра
ботники и служащие цеха 
технологического транспор
та. 8 собраниях на участках 
и а сменах участвовали 476 
человек. Среди выступив
ших были водители и ре
монтники, передовики про
изводства: А. К. Пашиин,
И. А. Самодуров, С. Б. К а 
тушев, Е. И. Бородулин, 
В. И.. Николаев и другие.

Они отметили, что рож
дение важнейшего полити
ческого документа продик
товано временем, самой 
жизнью.

Участники собраний горя
чо одобрили проект Кон
ституции РСФСР.

* * *
18 марта ветеран Великой 

Отечественной войны, ве
теран труда шофер ЦТТ
А. К. Пашнии завершил 
программу трех лет' пяти
летки. Он уже перевез 
293,6 тысяч тонн.

★ В ОТВЕТ — 
ПЛАН КВАРТАЛА

Ударным трудом отвеча
ют на проект Конституции 
РС Ф С Р  передовики произ
водства рудника «Ж елез
ный». Обсуждение проекта 
а коллективе совпало с про
изводственными успехами 
лидеров социалистического 
соревнования.

20 марта завершил квар
тальную программу эки
паж ЭКГ-8И №  3 старшего 
машиниста А. Г. Петрочен- 
нова. Его результат — 367 
тысяч кубометров — выше 
взятых обязательств.

21 марта с обязательства
ми первого квартала спра
вился экипаж бурового 
станка N9 8. (Старший ма
шинист Е. Л. Перевозчи
ков). На счету экипажа 
10.470 погонных метров 
взрывных скважин.

«Трудовые коллекти
вы развивают социали
стическое соревнова
ние, способствуют рас
пространению передо
вых методов работы, 
укреплению трудовой 
дисциплины, воспиты
вают своих членов в ду
хе коммунистической 
нравственности, забо
тятся о повышении их 
политической созна
тельности, культуры и 
профессиональной ква
лификации».

(И з проекта Конститу
ции Российской Совет
ской Федеративной Со
циалистической Реслуб: 
лики). “

В два этапа пройдет ком
мунистический субботник 
в Ковдорском леспромхозе. 
На первом этапе, 2S марта, 
отработают 120 человек 
Это лесозаготовительные 
бригады, они заготовят 250 
кубометроя древесины. 20 
человек займутся перевоз
кой строительных материа
лов в Куропту. В фонд пя
тилетки будет перечислено 
200 рублей. Второй этап 
пройдет 22 апреля.

*  *  *

В цехе подготовки про
изводства уже осуществля- 
ется программа коммуни
стического субботника. 18 
марта водители готовили 
закрепленные за ними ма
шины к ежегодному тех
осмотру.

ч

Опыт ростовчан— на вооружение
Делегация Апатитского 

района во главе с заведую
щим промышленно-тран
спортным отделом горкома 
партии А. С. Махонько по
бывала в Ростове-на-Дону, 
где изучала опыт организа
ции соревнования под деви
зом «Работать без отстаю
щих».

21 мирта во Дворце 
культуры состоялась встре
ча руководителей предприя
тий, партийных и профсоюз
ных организаций Ковдора с 
А. С. Махонько, который

поделился впечатлениями об 
увиденном в Ростове, пред
ложил пути внедрения опы- 
' га ростовчан.

Система, созданная рос- 
ювчанами. охватывает все 
этапы промышленного про
изводства: планирование,
технологическую подготов
ку, материально - техниче
ское обеспечение, производ
ственный процесс и реали
зацию продукции. А. С. М а
хонько' рассказал об опыте 
инициаторов соревнования в 
части интенсификации про

изводства, улучшения струк
туры управления, использо
вания резервов, контроля за 
выполнением планов.

Заслуживают серьезного 
внимания почины: «Каждо
му станку — паспорт эф
фективности», «Работать по 
комплексным планам-обяза
тельствам Т Э К К »  (техника, 
экономика, качество, ком
мунистическое воспитание), 
опыт Аксайского завода 
пластмасс — пересмотр 
норм в сторону увеличения 
по инициативе рабочих.

Комплексная система ра
боты без отстающих
(К С Р Б О )  разрабатывается 
применительно к условиям 
на горно-обогатительном 
комбинате «Ковдорслюда»: 
Творческая группа работ
ников комбината использу
ет в своей деятельности 
опыт тружеников Дона. В 
дальнейшем к системе «Р а 
ботать без остающих» пе
рейдут коллективы всех 
предприятий Ковдора. Это 
настоятельное требование 
времени.

Около 10.000 кубометров горной массы перевезли 
в счет еуббстпика водители цеха технологического 
транспорта. 80 белазистов уже отработали смену за 
22 апреля, и асе стремились добиться наивысшей про
изводительности.

Как и 8 прошлые годы, одним из первых внес свой 
•клад водитель БелАЗа В. Г. Каблучков, чей портрет по 
праву помещен на Галерею Трудовой Славы комбина
та.

Фото Ю. Петрухина.

Время требует
Профком Ковдорского 

ГО Ка обсудил вопрос: «Об 
организации социалистиче
ского соревнования в кол
лективах обогатительного 
комплекса и рудника «Ж е 
лезный».

В  коиче 1977 года на уча
стках, в бригадах, сменах и 
экипажах были приняты со
циалистические обязатель
ства на 1978 год, в боль
шинстве коллективов со
стоялась общественная за
щита обязательств Особен 
но организованно прошла 
защита на -обогатительном 
комплексе.

Внедряются новые формы 
соревнования: бригадный
подряд для экипажей эк
скаваторов на руднике, пар
ное соревнование на дого
ворной основе. Во всех 
обязательствах уделено 
внимание соревнованию за 
достойную встречу первой 
годовщины новой Конститу
ции СССР, 25-летия нашего 
города.

Выполняя постановление 
парткома, администрация и 
цеховые профсоюзные коми- 

I теты улучшили организацию 
I ежедневного подведения

итогов* гласность соревно
вания.

Есть и недостатки. Не на 
всех участках своевременно 
заполняются экраны еже
дневных итогов, мало вни 
мания уделяется наглядной 
агитации, не сравниваются 
результаты работы передо
виков и отстающих.

Профком обязал хозяйст
венных руководителей и 
цеховые комитеты шире 
внедрять метод ростовчан— 
работать без отстающих, 
оказывать практическую по
мощь соревнующимся, доби 
ваться, чтобы не было ни 
одного коллектива, смены, 
бригады, экипажа или ра
ботника, не выполняющих 
нормы выработки.

Администрация и проф
союзные организации цехов 
должны уделять больше 
внимания ежедневному под
ведению итогов, следить за 
своевременным заполнением 
экранов соревнования.

В П ЕТУ Х О В, 
заместитель председа
теля профкома Ков- 
лорского ГОКа.

БЕЗ ОТСТАЮЩИХ
Смена принята. Как буд

то асе а порядке. Если на 
считать, что мастер пере
дающей смены сообщил: 
стоит тридцать первый су
хой магнитный сепаратор. 
Посмотрим, разберемся. Но 
а журнале чуть выше нахо
жу точно такую же запись. 
Выходит: тридцать первый 
уже простоял минимум во
семь часов. Странно, поче
му его не отремонтирова
ли.

Пойдем дальше. Первый 
и второй вертикальный на
сосы заилены, тоже не по
дарок. А у нас сегодня ма
шиниста насосов нет, боле
ет. Ладно, нагрузим второ
го мельника.

Итак, смену начали. Все 
разошлись по местам. 18 
марта, с восьми до шест
надцати. Задача как всегда: 
дать план. Собственнр го
воря, не так даано вошло в 
обиход требование ритмич
ности. До этого говорили с 
плане как о месячном ито 
ге коллектива смены. Те 
перь же в качестое обяза
тельного показателя фигу
рирует ритмичность: долж
но быть выполнено каждое 
сменное задание. Да и при
ятно сознавать, что кол
лектив не уходит со смены, 
не выполнив задания.

Это не однозначно ме

сячному плану. В конце кон
цов, если нет серьезных 
перебоев с рудой, коллек
тив каждой смены спра 
вится с планом месяца. 
Труднее быть на высоте 
ежедневно, вопреки любым 
обстоятельствам дать план.

Пока же можно говорить 
о переходе к такой практи
ке. Й положение о ритмич
ности само по себе являет
ся хорошей предпосылкой.

В любой момент быть 
уверенным в каждом, по
ложиться на любого члена 
коллектива — мечта масте
ров, До воплощения ее не
мало надо потрудиться. Не 
ср«-у, не вдруг рождается 
коллектив, постепенно сме
на привыкает к мастеру, и 
он к ней. Но все же при
выкают, появляется единый 
почерк. Заметнее всего это 
после отпуска, вернешься и 
замечаешь: не то, чтобы 
лучше или хуже, а просто 
по-другому поработали 
несвойственным ранее для 
коллектива образом.

В январе и феврале наша 
смене была впереди nv 
производственным показа
телям (в январе недосчита
лись баллов в социалисти
ческом соревновании по 
участию в общественной 
жизни).

• В том же, что сегодня

каждый может положиться 
на каждого, заслуга многих 
лет совместного труда. На
чать с мельников. Михаил 
Иванович Сотскоа на саоем 
посту с пуска фабрики. За 
его участок можно быть 
спокойным. Сотсков сдела
ет все, что в возможностях 
машиниста мельниц, чтобы 
на высоте было качество. 
Под стать ему и Владимир 
Большаков, который быст
ро освоился в коллективе, 
хотя и работает недавно. 
Помогли высокая квалифи 
кация и опыт. Так или ина
че, заменил Сотскоаа . на 
время отпуска, на показа
телях смены перестановка 
не сказалась. Оба мельни 
ка из тех людей, что, не 
дожидаясь указаний, берут 
на себя инициативу, прини 
мают решения.

Так же работает и маши 
лист сепараторов валенти 
на Ефимовна Николаева 
При изменениях качества 
оуды ома с яма меняет на 
'рузки на сепараторы.

Кстати, о сепараторах. С 
начала смены прошло три 
часа. Пришел слесарь Ми 
хайл Антощонко, чертыха 
ется. По его словам, с три 
дцать первым придется во 
зиться до шестнадцати ча
сов, не меньше. Понятно, 
обижается на коллег из

предыдущей смены. О бъяс
няю ему, что с мастером 
сам разберусь, а мы не мо
жем поступить так же.

Вот вам и ритмичность 
Мы можем без этого сепа
раторе сохранить нагрузку 
на восьмую секцию, но 
только за' счет снижения 
выхода сухих хвостов. А 
это тоже показатель. И он 
придет в соответствие лишь 
у наших сменщиков, когда 
запустят сепаратор. Участок 
вновь выйдет на плановые 
рубежи, не будет отстаю
щим на комплексе. А мож
но ли сказать, что внутри 
участка, смены сработали 
без отстающих? Нет, и от
стающие (пусть и по одно
му показателю) — это мы 
по милости предыдущей 
смены.

Уходит Антощенко, воз
вращается к сепаратору 
Посылаю ему на помощь 
электрика он сейчас сво 
боден.

Других критиковать легче, 
труднее объективно разо
браться в собственном кол 
пективе. Сепараторщица 
Серафима Федоровна Шир
шова. Были бы все как она, 
тогда об отставаниях и раз
говоры прекратились бы. 
На любом участке спра
вится Ширшова. Может ря 
Зотать не конвейерах, на
сосах, питателях. Всегда го
това заменить оператора. 
Только на мельницах не 
приходилось ей работать. 
А могла бы и на мельницах.

Теперь, когда качество пла
новых ремонтов улучши
лось, мельнику стало куда 
легче трудиться, не прихо
дится бегать с ключом от 
восьмой мельницы к деся
той.

Невольная заминка. Это, 
перебирая асах членов кол
лектива, вспоминаю про 
машиниста насосов Влади
мира Шлапакова, Нет, по 
знаниям, опыту и квалифи
кации его отстающим не 
назовешь. Но и уверенным 
в нем на сто процентов я 
быть не могу. Может по
явиться на рабочем месте 
с «больной» головой. И 
сразу начинаются нелады в 
насосном хозяйстве. Про
бовали и продолжаем воз
действовать всем коллек
тивом, разряд временно 
понижали. Так что нет у ме
ня права сказать, что кол
лектив уже работает без 
отстающих.

Кстати, показатели участ
ка теперь оцениваются объ 
активнее. За основу берет
ся сколько измельчили ру
ды в сравнении с планом. 
Все верно. Мы делаем за
висящее от нас, другие — 
зависящее от них Й когда 
зее будут делать свое дело 
5е? погрешностей, это и 
будет называться — баз от
дающих.

А. К У Т А РЕН К О ,
мастер смены участка 
обогащения.

; ★ ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
Профком комбината рас

смотрел итоги социалисти
ческого соревнования кол
лективов цехов за февраль. 
Победителями признаны 
коллективы: цеха техноло
гического транспорта (пер
вая группа), энергоцеха 
(вторая группа) и электро- 
иеха (третья группа).

С рассмотрения были сня
ты коллективы: рудника
«Железным» и обогатитель
ного , комплекса (содержа
ние железа в руде и кон
центрате ниже планового), 
цеха подготовки- производ
ства (перерасход фонда за
работной платы), цеха 
КППнА  (прогул).

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного, 
Апатитского и Ковдорского 
городских Советов депута
тов ведут прием граждан в 
апреле в помещении гор
исполкома с 14 до 18 часов

S апреля — 3. А. Сакули- 
на; 7 апреля — М. ф. Заха
рова; 12 апреля — В. Т. 
Кольцов, 14 апреля — М. 8. 
Ильютович; 19 апреля —  
Г. В Бестужева: 21 апреля 
— В. ф  Вицина, 26 апреля 

Т, С. Радкевич, 28 апре
ля — Л. М. Ставчанский.

Желающие получить юри
дическую консультацию, 
могут обратиться к государ
ственному нотариусу 19 ап
реля.



Отстают строители 
отстает комбинат

16 марта в Апатитах со
стоялся пленум горкома 
КПСС, посвященный зада
чам городской партийной 
организации в свете поста
новлений пленума Мурман
ского обкома КПСС  о ра
боте Кировского горкома 
партии по выполнению ре
шений X XV  съезда КПСС. 
В числе других на пленуме 
выступил директор Ковдор- 
ского ГО Ка, член горкома 
партии А . 'И . С У ХА ЧЕВ . 
Приводим изложение этого 
выступления.

Задачи, вытекающие из 
решений X X V  съезда КПСС  
были конкретизированы 
для нашего коллектива 
Постановлениями Ц К  КПСС 
и Совета Министров СССР, 
направленными на развитие 
промышленности минераль
ных удобрений и химиче
ских средств защиты расте
ний, на дальнейшее разви
тие черной металлургии. 
Благодаря своевременному 
решению бюро обкома и 
горкома КП СС  о предостав
лении возможности комби
нату вовлечь в отработку 
охранный целик и северным 
участок месторождения, 
комбинат не только смог 
удержаться на уровне до
стигнутого производства, но 
и ввести в 1977 году мощ
ности 1ю добыче 2 миллио
нов тонн руды. Также в 
постоянном поле зрения 
горкома были вопросы 
комплексного использова
ния ковдорских руд, улуч
шения качества продукции, 
перспективы развития мощ
ностей и потребления апа
тита. Городской комитет 
держал под постоянным 
контролем разработку тех
нической документации и 
ход строительства объектов.

Прошедшие два года пя

тилетки для коллектива 
комбината были гочень нап
ряженными. Основные труд
ности возникли в связи с 
освоением технологии полу
чения апатитового кон
центрата и неблагоприятны
ми условиями его сбыта, а 
также в связи с резким на
ращиванием объемов гор
ных работ при отсутствии 
необходимого автотранспор
та.

Благодаря усилиям рабо
чих, инженерно-технических 
работников н служащих 
комбината производствен
ная программа успешно за
вершена. Сверх плана гор
няки добыли 570 тысяч тонн 
руды, обогатители произве
ли 169 тысяч тонн желез
ного и 29' тысяч тонн апати
тового концентратов.

Осваивается течи ол огия
получения технической дву
окиси циркония. Снижена на
1.9 процента себестоимость 
всей, товарной продукции, а 
затраты на 1 рубль товар-, 
ной продукции составили
95.9 копейки. Экономический 
эффект от внедрения пере
довой технологии, новой 
техники н уюханпзаипи со
ставил 553 тысячи рублей, 
внедрено 641 рационализа
торское предложение с эко
номическим' эффектом 695 
тысяч рублей. Каждый пя
тый работник комбината —- 
рационализатор.

Текучесть кадров по срав
нению с 1975 годом сниже
на более чем на два процен
та. Наметившаяся стабиль
ность кадров позволяет нам 
планомерно решать задачи 
коммунистического воспита
ния. Важное место ' в этой 
работе занимает повыше
ние квалификации кадров. 
За два года 415 человек по
лучили новую квалифика

цию, 875 человек повысили 
ее на курсах. Экономиче
ские знания получили 2.170 
человек. В настоящее вре
мя 399 рабочих, занятых в 
основном п р о 11 з в одс т в е,
имеют среднее специальное 
образование.

Для тружеников комбина
та и членов их семей по
строено около. 1.000 благо
устроенных квартир, школа 
на 1.170 учащихся, строятся 
дошкольные учреждения, 
поликлиника на 600 посе
щений в день.

К  сожалению, в нашей ра
боте есть н целый ряд недо
статков. Из-за нехватки 
технологического транспор
та не выполнен план по 
вскрыше. Большие слож
ности н трудности, связан
ные с неопределенностью 
сбыта, комбинат испытывал 
в апатитовом производст
ве.

Из-за диспропорции меж
ду ростом объемов горной 
массы п сбытом товарной 
продукции фондоотдача 
снизилась на I I  копеек. Из- 
за отсутствия мощностей II 
слабой производственной 
базы треста «Ковдоретрой» 
с планом капитального 
строительства комбинат не 
справился. Выполнение пла
на строительно-монтажных 
работ составило только 81 
процент.

Особую тревогу вызыва
ет состояние работ по рас
ширению ТЭЦ. В настоящее 
иремя дефицит по пару со
ставляет 10 тонн в час, при
шлось снизить па 17 граду
сов против расчетной тем
пературу воды, отпускае
мой потребителям.

На отопительный сезон 
1978— 1979 гг. дефицит со
ставит 50 гига-кал. в час, ко
торый Может быть покрыт 
только вводом новых мощ
ностей. К  сожалению, и се
годня темпы строительст
ва оставляют желать луч
шего.

Сложные задачи ■ стоят 
перед коллективом комби
ната в 1978 году. Пред

стоит обеспечить в сравне
нии с 1977 годом большой 
прирост выемки горной 
массы (на 50,3 процента), 
грузооборота технологиче
ского транспорта (на 78,1 
процента), увеличить вы
пуск бадделеитового кон
центрата н почти в полтора 
раза апатитового кон
центрата.

Резкий рост объемов гор
ной массы в условиях де
фицита большегрузных ав
тосамосвалов потребует от 
горняков и транспортников 
мобилизации всех резервов 
в части организации ремон
том, улучшения организа
ции труда, максимального 
повышения производитель
ности имеющегося парка 
оборудования. Для обеспе
чения ввода мощностей по 
руде необходимо произвести 
большие работы по электро
снабжению карьера, обеспе
чить строительство новой 
рудовозиой автодороги на 
северный участок.

В области капстроитель- 
ства предстоит освоить 32 
миллиона рублей капиталь
ных вложений, в том числе 
20,4 миллиона рублей строй- 
монтажных работ. Основ
ными вводными объектами 
1978 года являются: секция 
№  1 и №  2 М О Ф. корпус 
мелкого п среднего дробле
ния. корпус №  3 гаража 
производственных автомо
билей. поликлиника, 10 ты
сяч квадратных метров 
жилья, административно- 
бытовое здание рудника 
«Железный» и другие.

Мы приняли совместные 
обязательства с коллекти
вом треста «Ковдоретрой» 
по досрочному вводу н ос
воению мощностей. К  со
жалению, дела на пусковом 
комплексе удовлетворитель
ными сегодня назвать нель
зя. При стоимости строи
тельно-монтажных работ 
комплекса в 1978 году 
17.140 тысяч рублей за два 
месяца освоено только 663 
тысячи. Цифры говорят са
ми за себя.

Рубежи наступления
На этом же пленуме гор

кома КПСС  выступил и 
секретарь парткома ГО Ка 
«Ковдорслюда», член Ки
ровского горкома КПСС  
Р. Т. ГА Й СИ Н . Публику
ем изложение и его выступ
ления.

При активной помощи и 
содействии пропагандистов 
в 1978 году только на руд
нике «Ковдор» разработано 
46 творческих планов ин
женерно-технических работ
ников и служащих, 486 ин
дивидуальных социалисти
ческих обязательств. Прак
тически каждый работник 
рудника участвует в дви
жении за повышение произ
водительности труда, улуч
шение качества продукции, 
экономию материалов.

Партийная организация 
комбината систематически 
работает над повышением 
качественного уровня и дей
ственности политической 
учебы во всех звеньях пар
тийной работы, комсомоль
ского политпросвещения й 
экономического образова
ния. В партийной сети зани
мается 323 члена КПСС, ра- 
ботаетН 1 школ основ марк
сизма-ленинизма, 1 полит
школа, 6 теоретических се
минаров. В системе комсо
мольского политпросвеще
ния — 8 кружков, в кото
рых занимается 170 комсо
мольцев. Остальные комсо
мольцы занимаются в пар
тийкой сети и в массово- 
экономических формах уче
бы.

Коллектив комбината 
поддержал почин ростов
чан «Работать без отстаю
щих», Этот почин изучает
ся в 8 школах коммунисти
ческого труда. А всего их 
на комбинате —  53.

В решении комплекса за
дач идеологической работы 
важное значение у нас при
дается различным формам 
устной политической агита-
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Этаж
к этажу

РЕПОРТАЖ

Роспись 
кирпичом

Теперь н не вспомнить, 
сколько хлопот было с тем 
парнем. Забияка, буя и, мог 
и прогулять, и выпивал. В 
один голос отмахивались от 
него бригадиры и звенье
вые, в управлении всерьез 
поговаривали об увольне
нии. Для этого и собрался 
однажды постройкой. Уже 
было решили: уволить.

Тогда-то и возразил по- 
г.тройкому Иван Васильевич 
Михайлов, сумел убедить 
товарищей, вызвался быть 
наставником. И заработал 
парень на кладке, да еще 
как заработал! Поди-ка 
узнай в нем теперь прежне
го дебошира! И вот уже не
сколько лет нет нареканий
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в его адрес. Как смог Иван 
Васильевич повлиять на не
го — так и останется, на
верное, секретом, не любит 
вспоминать об этом наш 
звеньевой: хорошо работа
ет парень, и это главное, 

...Осенью 1964-го вызвал 
для серьезного разговора к 
себе начальник СУ-6 Дмит
рий Федорович Бирюков Ю. 
Роговского, А. Пономарен
ко и И. Михайлова. Уже по
явилась в Ковдоре' хорошая 
строительная техника, да 
не хватало рабочих рук, на 
вес золота оценивался каж 
дый каменщик. Вот и пред
ложил Дмитрий Федорович 
троим строителям начать 
кладку нового пятиэтажно
го дома, начать с... разнора
бочими, девчатами из толь
ко что упраздненного «Фун- 
даментстроя». Два с лиш
ним месяца по кирпичику 
поднимался первый этаж, 
Уложит каменщик ряд и 
бежит на другой край пло
щадки, смотрит, помогает, 
советует. И не было в новой 
строительной бригаде ни 
ругани, ни криков, хотя не 
раз приходилось разбивать 
на морозе неверно сложен
ную стену.

Любят Ивана Васильеви
ча товарищи в бригаде. В 
1957 году, еще до службы 
в армии, приехал на строи
тельство города Ваня М и
хайлов, да так и осел здесь.

В 1971 году Иван В а 
сильевич Михайлов был 
удостоен высокой награды 
— ордена «Знак Почета». •

Вверху на стене здания 
будущей поликлиники вы
ложена красным кирпичом 
эмблема здравоохранения. 
А ведь эта кладка не была 
предусмотрена в проекте. 
Поддержал идею Ивана В а 
сильевича прораб стройки 
Иван Алексеевич Беспятый, 
вместе сделали разметку. А 
затем уже Михайлов в не 
рабочее время разобрал 
кладку серого кирпича и, 
тщательно подгоняя , крас
ный камень, выкладывал 
вазу, змею. Так и появилась 
на стене каменная роспись 
мастера.

В. Д Е Р ГУ Н О В А , 
инженер по труду 
СМУ-3 «Промжил- 
строй».

На снимке: Иван Ва
сильенич Михайлов.

Фото 10. Петрухина.

Четырехтонная плита не
хотя становится на ребро, 
на мгновенье застывает и 
медленно ползет вверх. И 
вот уже парит в воздухе, 
купаясь в лучах мартовско
го солнца н разбрасывая 
яркие зайчики от стекол 
оконных рам.

А стрелка анимометра 
стремится перепрыгнуть за 
«десятку» — ветер 5— 5,5 
балла. Крепче сжимают ру
ки машиниста блестящие 
рычаги. Еще минута, и лю
ди в красных шлемах под
хватят плиту. Накрепко за
креплен откос, основание 
плиты схватывает бетон. А 
потом еще по стыкам прой
дется огонь электросварки. 
I I  плиты обретут новое зна
чение станут стенами, по
толками, квартирами. По 
это потом.

А пока кран подхваты
вает новую плиту, бережно 
проносит ее над площадкой 
и точно устанавливает на 
место. Можно позавидовать 
этой точности. ■

— Здесь нужен глаз, — 
невольно удивляюсь я и хо
чу добавить: — И мастер
ство.

— Нет, — улыбается Ни
на Васильевна. — Просто 
внимание. Вот только ветер.

Он действительно разыг
рался не на шутку: кран за
метно покачивается, а ведь 
6 баллов — предел.

Ставить «внутрянку» 
сложнее, — поясняет Пина 
Васильевна. — Если не рас
считать, плита может уда
рить по закрепленной отко
сом стене, а откос — все-та
ки ненадежное крепление.

Но этого не . случается.

Кособоко поворочавшись 
над площадкой, «внутрян- 
ка» медленно опускается. У 
Пины Васильевны Богодае- 
вой опыт немалый — шесть 
лет. Рабочая биография ее 
проста: 12 лет назад при
ехала в Ковдор бывшая 
ткачиха, шесть месяцев уче
бы, работа на кранах в 
цехах Ковдорского ГО Ка, 
затем перешла на башен
ные.

Многое может рассказать 
Нина Васильевна о своих 
подругах, настоящих , мас
терах своего дела — Т. 
Бреевой, Т. Болвановой, В. 
Фроленковой, по пятна
дцать лет проработавших 
на башенных кранах, и о 
совсем еще молодых — В. 
Сайтовой, Г. Вицких — 
своих бывших стажерах, те
перь уже бывалых машини
стах. В управлении механи
зации строительства треста 
«Ковдоретрой» машинисты 
башенных кранов, за не
большим исключением жен
щины. Что ж, наверное, и 
этим могучим великанам 
подчас необходимы тепло и 
ласка женских рук.

Незаметно бежит время. 
Скоро конец смены, и я, 
наконец, понимаю, что 
ждать напрасно: «перекура» 
не будет. Приходится спус
каться вниз, когда, заме
рев, кран поддерживает 
плиту, пока ее- закрепят.

Внизу работа строителей 
кажется менее масштабной, 
видимо,-от того, что невоз
можно охватить взглядом 
всех. Быстро расту,т стены, 
еще несколько движений 
крана, и будет закончен 
второй этаж 90-квартирно- 
Го дома. Дожидаюсь конца 
работы, чтоб поговорить с 
ребятами.

Взмах руки звеньевого 
Николая Стригнна — смена 
закончена. Спускается вниз 
Инна Васильевна. Строите
ли собирают инструменты,

пип. В этом направлении 
работает 170 агитаторов и
политинформаторов, боль
шинство с высшим н сред
ним образованием, ежеме
сячно н помощь агитаторам 
и политинформаторам вы
даются рекомендации и 
примерная, тематика вы
ступления агитаторов перед 
рабочими. В помощь им при 
кабинете политпросвещения 
создается с п р ав о ч и о - и н-
формационный центр. Со
здана, и вот уже четвертый 
год действует, агитбригада, 
выступления которой по
стоянно ждут в рабочих 
коллективах.

Во всех подразделениях 
комбината оформлены дос
ки показателей, световые 
стенды «Сегодня, впереди». 
Плакаты и лозунги постоян
но обновляются, тематика 
их разносторонняя, много 
лозунгов по вопросам повы
шении качества, выпуска
ются ежедневно радиогазе
ты (Риколатва, Ковдор).

Из 3,200 тружеников ком
бината 2.000 проживают в 
сельских поселках. В двух 
поселках Риколатва и Слю
да клубы деревянные, по
стройки еще 50 -60-х го
дов. АГы многое делаем для 
того, чтобы клубы дейст
вительно стали культурны
ми центрами поселков. Но, 
к сожалению, возможности 
наши весьма ограничены.

В результате проведен
ной политико-воспитатель
ной работы комбинат ус
пешно справился с пла
ном 1977 года и двумя ме
сяцами 1978 года. Кодлек- . 
тиву нашего комбината за 
работу в 1977 году при
своено первое место с вру
чением переходящего Крас
ного Знамени отрасли и 
П К  профсоюза. В январе и 
феврале комбинат реализо
вал продукции на 123 тыся
чи рублей сверх запланиро
ванного.

устало шагают в каптерку. 
Только Яков Васильевич 
Проскура, самый старший в 
звене, еше некоторое время 
походит по этажам, внима
тельным взглядом оценивая 
сработанное за день.

В железном домике, хит
ро вставленном в будущую 
комнату, тепло и уютно, 
Есть время пКфекурить, под
вести итоги рабочего дня. А 
жестковатые замечания 
звеньевых станут дельными 
советами на завтра.

— В Апатитах, в Кнров- 
ске мы привыкли монтиро
вать прямо с колес стемово- 
зов, — отвечает на мой Ron- 
рос Николай Стрпгин. Но в 
Ковдор возим панели за 
170 километров. Приходит
ся делать запас. Это в кон
це концов задерживает ра
боту — всем все равно не 
запасешься. Подчас не хва
тает и мелких материалов: 
анкеров, вкладышей.

Бригаде есть, чем гор
диться. Эта комплексная 
бригада коммунистического 
труда строительного управ
ления «Жилгражданстрой» 
треста «Апатмтстрой» заня
ла в 1977 году первое мес
то по «Минтяжстрою». Не 
первый год трудятся звенья 
этой бригады на строитель
стве Ковдора, на пятом до
ме по Слюдяной работают 
два Звена — 13 человек.

— Ребята отличные, свое 
дело знают! — говорит 
звеньевой. — Назвать кого- 
то отдельно, значит назвать 
всех.

— Работаете только в 
первую смену?

— Обычно в две, но, если 
нужно, выходим в третью.

— Значит, по четыре че
ловека?

— Справляемся...
5-й дом бригада обяза

лась сдать под отделочные 
работы в мае. А слово у 
коллектива твердое.

А. Ф А РА Ф О Н О В.



Пороги на дороге

В последнее время много 
говорится и пишется о труд
ностях участка отвально
дорожных работ. Плохо с 
ремонтом, плохо с запас
ными частями. И при этом 
выпадают из поля зрения 
сложности, которые добав
ляют некоторые водители 
БелАЗов. Те водители, кото
рые не считают для себя 
законом технологическую 
дисциплину.

Известно, возрос объем 
перевозок, возросла протя
женность карьерных и от
вальных дорог. Одновре
менно растет парк автома
шин в цехе технологиче
ского транспорта, а вместе 
с ним и коллектив водите

лей. Однако складывается 
такое впечатление, что ру
ководители ЦТТ заботятся 
лишь о профессиональной 
подготовке новичков и, мяг
ко говоря, упускают вопро
сы технологической дисцип
лины.

Все отвалы (их пять)Г и 
склады (их шесть) рудника 
«Железный» обозначены 
специальными знаками, 
обозначающими фронт раз
грузки, способ (за бровку 
или ближе 5 метров от 
бровки), места выгрузки 
морены или скалы на уча
стках отвала, «запрет»' и 
т. д. Человек, умеющий чи
тать, мгновенно разберет
ся, что, где и как.

Однако есть в ЦТТ води
тели, которые не хотят чи
тать, не хотят разбираться. 
Они могут привезти пустую 
породу на склад силикат
ных руд. Почему? Ближе 
везти! Если на отвале по 
каким-либо причинам нет 
бульдозера и стоит лишь 
знак, обозначающий раз
грузку за 5 метров, разгру
зят самосвал за 10, 20 и да
же 50 метров от бровки, а 
то и просто на дороге (как 
это часто делают при раз
грузке на складе усреднен
ной руды).

13 марта водители в пер

вую смену умудрились 
разгрузить 300 тонн руды 
так, что бульдозеру ее 
взять невозможно. Руково
дители рудника вынуждены 
были изыскивать возмож
ность подъема на склад 
экскаватора, чтобы расчис
тить разгрузочную площад
ку. 16 марта в первую сме 
ну на отвал илов (который 
открыт только во вторую и 
третью смены) свезли три 
машины скалы и двенадцать 
машин гравия. Пришлось 
после них расчищать. В ре
зультате выведен из строя 
бульдозер №  18 (куском 
скалы, покрытым илом, был 
поврежден натяжной ка
ток).

Почему же возили туда? 
Ближе! А значит и норму 
такие водители перевыпол
нили.

Особенно большое на
хальство (иначе это не на 
зовешь) проявляют некото
рые белазисты в конце сме
ны. Тут уж не гнушаются 
ничем. Разгружаются на 
обочину дороги, в кюветы 
или везут чистую вскрышу 
на рудный склад, посколь
ку тот находится по пути в 
гараж.

А ведь есть строгий за
кон двухлетней давности, 
раньше он выполнялся не

укоснительно. Если по ка
кой-то причине автомашина 
в пути с грузом вышла из 
строя, то водитель обяза
тельно согласовывает с 
мастером участка ОДР, где 
и как можно разгрузить са
мосвал. Сейчас шофер, не 
задумываясь, поднимает ку
зов там, где его застигла 
неисправность, и не отдает 
себе отчета, сколько вре
мени, из-за этого потеряют 
дорожники и 'в конце кон
цов его же товарищи шо
фера. Так 7 февраля води 
тель В. Н. Перовский на 
548-м БелАЗе №  27, спус
каясь на большой скорости 
с первого отвала, врезался 
в кучу морены («память» о 
тех водителях, которые лю
бой ценой делают норму). 
Машина перевернулась.

Особенно большие не 
приятности из-за самоволь
ного засыпания обочин и 
кюветов водители испыты
вают весной. Груды породы 
в кюветах будут собирать 
воду, которая затем пойдет 
по дороге. А движение по 
разбитой дороге —  это де
сятки вышедших из строя 
БелАЗов и не один деся 
ток машино-смен ремонта 
бульдозера. Потери скоро
сти, а значит, и тысячи не- 
вывезенных тонн.

А. К РА С О В С К И И , 
бульдозерист рудника 
«Железный», партгру
порг участка ОДР.

+  ТЕХНИКА БЕЗ О П АСН О СТИ  +

Владимира Александровича Скуратова отличает акку
ратность в работе. В профессии помощника машиниста 
экскаватора, для него нет мелочей, он хорошо знает и 
строго исполняет все требования техники безопасности. 
За добросовестный труд В. А. Скуратов признан лучшим 
но профессии среди помощников экскаваторщиков по 
итогам четвертого квартала прошлого года.

Фото Н. Ганиевой.

Всегда перед ■ 
глазами

Объекты сантсхслужбы 
находятся на всех участках 
обогатительного комплекса. 
Повышенная опасность под
стерегает в узлах теплоснаб
жения, на высоте, в колод
цах, в емкостях. При ре
монтах пользуемся свароч
ными агрегатами и грузо
подъемными машинами, 
принадлежащими другим 
службам. А это куда труд
нее и опаснее, чем работа 
на своем оборудовании.

И все-таки весь 1977 год 
мы отработали по методу 
московского строителя Б а 
сова. Травм и аварий не 
имели, а служба наша отме
чена лучшей по обогатитель
ному комплексу.

Как  нам это удается? 
Прежде всего, безусловно 
выполняем все инструкции, 
предписания и замечания. К 
тому же, большинство на
ших рабочих — ветераны, 
владеющие двумя-тремя 
смежными профессиями. 
Новичкам есть у кого по

учиться, есть с кого брать 
пример.

Шестнадцатый год, со дня 
пуска комбината, трудится 
слесарем-саитехпнком В а 
лентин Андреевич Хрулев, 
Для новичка И. К. Сосули- 
на лучшего наставника не 
подобрать. Виктор Ивано
вич Ильин в совершенстве 
владеет профессиями сле
саря-сантехника, электро
сварщика, стропальщика. 
Начальник сантехслужбы 
Леонид Федорович Захар
чук в вопросах техники без
опасности внимательно к 
нам прислушивается.

И часто так бывает, что, 
прежде чем приступить к 
основной работе, исправля
ем неполадки по собствен
ным же замечаниям. Это 
стимул к самоконтролю. 
Бригадиры В Г. Антонен
ков и Я- И. Бунин (он же 
старшин общественный ин
спектор по Т Б ) прежде чем 
дать задание проверят меры 
безопасности. Так, если, при
ходится ремонтировать ма
гистрали горячей воды, сна
чала отключаем трассу, 
предотвращаем всякого ро
да случайности включения,

и только после того, как 
трубы остынут, как убедим
ся, что в них нет воды, при
ступаем к ремонту.

В мастерских и раскоман
дировке вывешены плакаты 
по безопасным приемам гру
да. Не скажу, что их изуча
ем постоянно, но они всегда 
перед глазами, встречают и 
провожают, и потому креп
ко отпечатываются в со
знании.

И. С ЕРГ 'И  ЕН КО, 
слесарь-сантехник уча
стка сантехпромвенти- 
ляиии обогатительного 
комплекса.

Потому и не 
спотыкаемся

1977 год коллектив уча
стка отработал без травм и 
аварий. По средам, в день 
охраны труда, начальник 
участка, инженерно-техни
ческие работники и старший 
общественный инспектор
В. Д. Фенкж намечают 
маршрут обхода. Из шести 
объектов в каждую среду 
детально проверяют поло
вину. Фиксируют все заме
чания по технике безопас
ности н промышленной са
нитарии, определяют самое 
уязвимое место с точки зре
ния ТБ. Естественно, устра
нение упущений под особым 
контролем, тем более, что 
они закреплены за конкрет
ными исполнителями.

На насосных мы следим 
за состоянием проходов и 
за наиболее посещаемыми 
местами. Если вовремя не 
отремонтировать настил, ог
раждение или решетку на 
зумпфах и лотках, травма 
по заставит себя ждать.

В своей бригаде я особое 
внимание уделяю состоя
нию инструмента. Ведь был 
же случай, когда совершен
но новая кувалда при уда
ре раскололась пополам. II 
только правильная расста
новка людей предотвратила 
несчастный случай. Хорошо 
известно, что даже вовремя 
спиленная заусеница на 
ключе предотвратит мнкро- 
травму, а запрещение рабо
тать с неисправным стропом 
— аварию. Наш кадровый 
работник Николай Федоро
вич Бабаев не приступит к 
работе, если при этом воз
можно нарушение правил 
безопасности, и другим не 
позволит. И  ие только он 
один так поступает.

. П. РУ Д ЕН К О , 
бригадир слесарей хво
стового хозяйства обо
гатительного комплекса.

+  С О О Б Щ А Ю  +

На проводе- 
иовая
АТС

В Ковдоре в последней 
декаде марта будет вре
менно пущена в эксплуата
цию АТС на 400 номеров. 
При этом примерно на не
делю прекратят действие 
все телефонные номера, на
чинающиеся на цифру «8», 
им будет присвоен номер с 
четырьмя цифрами. В даль
нейшем на четырехзнач
ную систему будут посте
пенно переводиться в та
ком же порядке и телефо
ны, начинающиеся на циф
ру «7, 9, 1».

Таким образом, на пери
од существования старой 
станции и с вводом новой 
АТС на 400 номеров будут 
существовать две нумера
ции: т. е., телефоны, вклю
ченные в новую АТС, име
ют четырехзначный номер, 
остальные телефоны сохра
нят пока трехзначную нуме
рацию.

Выход абонентов со ста
рой АТС на новую будет 
осуществляться через циф
ру «8», а выход с новой АТС 
на старую —  через цифру 
«2». К концу 1978 года ну
мерация телефонов в Ков
доре вновь изменится, о 
чем будет своевременно 
сообщено.

Установка телефонов на 
квартирах и предприятиях 
от временной АТС на 400 
номеров будет произво
диться только по спискам 
предприятий, ведущих ор
ганизаций, согласно их 
вкладам на финансирова
ние строительства.

Никакие индивидуальные 
заявления независимо от их 
срока подачи и существую
щих правил очередности 
рассматриваться до ввода 
основной АТС не будут.

Установка новых телефо
нов по вышеуказанным 
спискам будет осущест
вляться по мере готовности 
и в первую очередь —  в 
Микрорайоне.

н. ПО ПОВ.
начальник линейно
технического узла свя
зи.
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А. КО С А РЧУ К .

Первый год
Вспоминая сегодня время становления коллектива, 

лишний раз убеждаешься в том, что успешная его ра
бота могла быть только при необходимой дисциплине 
в коллективе, жесткой требовательности к аппарату и 
определенном производственном риске. Это Голубев хо
рошо понимал и твердо придерживался этого правила. 
Да, посылая кассира в Зашеек и не обеспечив надле
жащую охрану, начальник управления шел на риск. Но
ведь все другие варианты потребовали бы больше уси
лий с той же гарантией.

А жизнь брала свое. II вот уже ставится жестко во
прос о развитии рационализации и изобретательства 
(приказ Ns 36 от 27 августа 1953 года), о внедрении 
прогрессивных методов труда (приказ JVs 55 от 10 сен
тября 1953 года).

Щ и  такой, небезынтересный, приказ по управлению: 
«.N* I2H от 17 ноября 1953 года.
Личной проверкой установлено, что рассмотрение ж алоб и 

заявлений находится в неудовлетворительном состоянии. На 
ж алобы  и заявления не давались надлежащ ие ответы за яви 
телям, что создает волокиту в правильном решении вопросов
по жалобам  и заявлениям  трудящ ихся.

Приказываю  всем начальникам  отделов и участков: 
строго соблю дать сроки отпе гов но жалобам  и заявлениям  и 

вы сы лать ответы  заявителям ;
неукоснительно соблю дать порядок рассмотрения ж алоб и 

заявлений, установленный Постановлением «О положении дел 
с разбором ж алоб трудящ ихся»;

ж алобы  и заявления рабочих подавать только на мое имя 
через секретаря;

сскретарм)-ман1инистке т. Бобылевой 3. М. завести специ
альный журнал для регистрации жалоб и заявлений:

создать комиссию по рассмотрению ж алоб и заявлений в со
ставе: ог администрации — инспектор О К  г. Власов, от проф
союзного комитета — т. Багров и от комсомольской организа
ции — т. Кнырь.

Лиц. не иринявших решений по жалобам  и заявлениям , а 
такж е  виноюзых в невнимательном отношении к жалобам  и за
явлениям  трудящ ихся, буду привлекать к самой строгой ответ
ственности.

Н ачальник С У  «Спецстрой» Голубев».
Текст приказа писал сам Голубев, находя для подоб

ных важных и неотложных дел время, которого у него 
было очень и очень мало.

КсТати, о приказах. Если приказ издавался, то .не
пременно за выполнением сто устанавливается строгим 
контроль. 11 горе тому, кто осмеливался уклониться. 
Принимались самые строгие меры взыскания. Сам че
ловек слона, П. В. Голубев -строго требовал этого и от 
подчиненных.

...Итак, мы расстались с группой вербованных горь 
кончай, когда она выгрузилась из вагонов на 19 кило
метре н все направились в поселок Червас-Губа. Иму
щество, что с собой, а что на лодках тоже переправили 
через залив.

Мужчины пожимали плечами, дескать, как же так 
неужели же правда, что здесь придется жить и рабо
тать? По это была действительно правда. Деваться не
куда, нужно устраиваться, расселяться.

Среди прибывших оказалось немало хороших спеииа- 
лпстов -плотников, каменщиков, представителей других 
специальностей, больше всего механизаторов. Были, ко
нечно, без всякой специальности. Оказалось, что у двоих
— среднее техническое образование, причем один из 
них — строитель. На всю группу был один коммунист
— В. 11. Лютин — и несколько комсомольцев. Это меня 
радовало: есть, как говорится, опора, авангард буду
щего коллектива.

Резко выделялись своей обособленностью бывшие 
уголовники, о которых упоминал раньше. Среди них 
не только мужчины, но и женщины. Это были в основ 
ном люди молодые, крепко сложенные, лучше других 
одетые. Манера их повеления специфическая: пренебре
жение к тем, кто сразу брался за дело, претензия на 
особое к себе отношение, стремление задават. тон. Это 
чувствовалось еще в Пннозсре, а тут проявилось куда 
резче. Бросалось в глаза, что большинство из них и не 
собирались работать. Этот контингент я немного зна.1 
имелся некоторый опыт.

Какой-либо помощи от управления ждать не следова
ло, оно было далеко, да в Ковдоре своих забот хватало. 
Нужно было формировать штаб участка, бригады, под
бирать мастеров, бригадиров, специалистов ремонтно- 
строительной, коммунальной и других служб.

Кроме того, предстояло срочно, не откладывая ни на 
один день, привести в проезжее состояние 20-километ- 
ровую автодорогу от Пинозсра до Чсрвас-Губы. Ведь 
в поселке проживало уже более 100 человек.

Дорожно-строительную бригаду возглавил коммунист
В. П. Лютии. В состав бригады были включены комсо
мольцы и проверенная за эти дни, насколько это было 
возможно, надежная молодежь. На этот коллектив я 
рассчитывал во многом: и с точки зрения дорожно
строительных работ, и доставки продовольствия, и, ко
нечно же, поддержания порядка в поселке.

Я чувствовал, что бывшие уголовники работать в ле
су, на вырубке трассы в нелегких условиях не пожела
ют, тем более главари и женщины. Рано или поздно они 
придут ко мне, и предъявят ультиматум. А что я мог 
сделать, где пристроить два десятка желающих более 
легкой работы, чем в лесу? В  Ковдор ранее, чем через 
месяц, тоже отправить не смогу. Да и там меня не пой
мут. Оставалось приглядываться, ждать и быть готовым 
ко всему, и как бы то нм было трудно, включать их в 
работу группами по разным бригадам.

С Лютиным у нас состоялся разговор наедине. Я рас
сказал ему о своих подозрениях и просил его погово
рить е комсомольцами и другими надежными ребятами.

Две трети бригады Лютииа восстанавливали дорогу, 
остальные в поселке ремонтировали и латали бараки, 
грузили, разгружали. Словом, всегда были под рукой. 
Все другие бригады утром уходили к железной доро
ге. А дальше паровоз с двумя товарными вагонами раз
возил рабочих внач'алс в сторону Пинозсра. а затем — 
в сторону Ковдора. Рабочие группами шли до будущей 
трассы, будущей линии электропередачи. В отдельных 
местах трасса уходила от железной дороги до четырех 
километров.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 24 февра
ля, 3, 10 и 17 марта.



Обозначить 
исполнение

Куда деваются глаголы? 
Кажется, только-только ви- 
Ъ|ел, чувствовал его горячее 
желание строить и месть, 
а он уже упорхнул, стал 
именем существительным. 
Вроде и значения своего не 
изменил, а спросу с него 
уже никакого. Поскольку 
стал обозначать не дейст
вие, а видимость оного. И 
не сам, а с помощью безли
кого инфинитива.

Удивляетесь, чего это мы 
подались в чужую епархию 
лингвистов? У нас; же со
всем другое ведомство. Мы 
же производством занима
емся, а также удовлетво
рением бытовых и прочих 
запросов населения.

Сейчас объясним, почему. 
Было такое счастливое вре
мя, когда каменщик клал 
кирпичи, дворник подметал 
улицы, шофер управлял 
машиной, а швея шила брю
ки. Этим святым делом они 
и теперь занимаются. Но 
а отчетах и протоколах их 
работа именуется уже ре
шением вопросов по клад
ке стен, борьбе за чистоту 
тротуаров, вождению авто 
мобиля и пошиву туалета. 
Усекаете, в чем разница? 
Раньше можно было ска
зать, что такой-то камен
щик плохо кирпичи уложил, 
или такая-то швея не там 
прострочила. А теперь по
ка выговоришь, что брако
дел недостаточно полно 
решил вопрос по... Уже за
будешь, а что собственно 
он должен был решать.

В декабре над домом 
№  15 в Микрорайоне сло
малась наружная антенна,
3 начале февраля бригадир 
телеателье тов. Алексеев 
Н. Н., уже через газету, за
верил телезрителей, что до 
10 февраля телемолодцы 
«решат вопрос по ремонту 
антенны». А еще раньше, 20 
января, опять через газе
ту тогдашний начальник 
автобусного парка Е. В. 
Данько заверил читателей, 
что средства городского 
транспорта решат постав5 
ленную перед ними зада
чу «посредством перехода 
на строгий график движе
ния».

Времени прошло более 
чем достаточно, но антенна 
все еще не отремонтиро
вана, а что с «посредством 

I перехода на строгий гра
фик» —  тоже неизвестно. 
Поскольку табун автобусов 
все еще останавливается по 
утрам на площади между 
магазинами и направляет 
выхлопные газы в форточки 
зазевавшихся квартиро
съемщиков.

Словом, как в старом 
солдатском анекдоте про 

. человека, который понял 
службу. Исполнять, держать 
слоео — хлопотно и на
кладно. Легче обозначить 
исполнение. Пообещал,

, успокоил просителя, а там 
хоть трава не расти. Нач
нешь напоминать, сам же 
прослывешь неуживчивым 
и нехорошим человеком. 

* Дескать, тебе пообещали, 
дескать, чего тебе еще на
добно, старче?

И если бы телемастера и 
автобусники одни были та
кие! Вспомните, сколько 

’ раз в служебной обстановке 
вас заверяли, что примут 
меры к ликвидации..., раз
берутся в вопросе..., решат 
поставленную задачу.^ 
Обозначили исполнение — 
и дело с концом.

>( А  как хочется призвать 
дорогих граждан, уважае
мых сослуживцев. Давайте 
не будем обозначать ис
полнение! Давайте будем 
исполнять! Каждый на 
своем месте, каждый, кому 
что положено. Решим воп
рос по вопросу о решении 
вопроса! Чего нам стоит?

Зачем
машине
кузов?

Областное радио еже
дневно напоминает, сооб
щает о состоянии дорог.
Послушал передачу — и
знаешь, чего можно сегод
ня ждать на дорогах.

Зато никак не угадать, 
какие неожиданности пре
поднесут водители тран
спортных средств. А они, 
между прочим, при любой 
погоде могут из ничего со
здать аварийную обстанов
ку.

Электромеханик В. Д а 
выдов на машине ЗИЛ-130 
автотранспортного управ
ления «Ковдорслюда» (за 
рулем был водитель А. Ко 
миссаров) решил перевез
ти трос. Сэкономив время 
на погрузку - разгрузку, 
он подцепил трос за фар- 
коп машины и поехал. Путь 
предстоял через заправку 
на вермикулитовую фабри
ку. Трос размотался и та 
щился в восьми метрах от 
машины.

Машину остановили, ког
да водитель нарушил пра
вила: не пропустил на пере
крестке «газик».

Немало неисправностей 
обнаружилось и в самой 
машине. Гайки колес не за
тянуты, задний стоп-сиг
нал не горит. По объясне
ниям электромеханика, он 
не знал, как надо перево
зить трос. Неужели нужно 
специальное постановление, 
что груз возят в кузове, а 
не тащат за машиной?

Б. П ЕТ  РУ К , 
инспектор дорожного 
надзора.

lilffillil

Давно завоевала популярность детская художествен
ная школа. Многие ковдорчане посетили регулярно по
являющиеся выставки работ учащихся. А после переез
да школы в новое помещение заниматься в ней стало 
еще удобнее.

На снимке: преподаватель школы В. М. Максимушки- 
на объясняет очередное задание.

Фото Ю. Петрухина.

ПОЖАЛУЙСТА, 
ПОТИШЕ

Со столбе на всю базар
ную площадь разливалась 
Волга. Ее сменяли знамени
тые руслановские валенки. 
И неизменный синенький, 
скромный платочек. В пау
зах радио призывало бес
пощадно бороться с коло
радским жуком —  злейшим 
врагом картофеля.

Штатные торговки и селя
не из дальних хуторов без 
отрыва от купли-продажи 
получали эстетическое на
слаждение, узнавали по
следние новости. Это был 
единственный в районе 
столб с репродуктором. 
Его уважали, хотя хрипел 
он нещадно и доводил до 
дрожи стекла домишек, '

Кто тогда думать мог, 
что будем вместо балалай
ки таскать по улицам тран
зистор, а в окнах устанав
ливать усилители, перекры
вающие тот репродуктор на 
сотню децибел,

А репертуар? Вот из 
форточки первого этажа 
дома №  8 по улице Кирова 
разносится на всю площадь 
«Ча-ча-ча». На четвертом 
этаже дома №  !5 «рубит 
дубы на гробы» Высоцкий, 
а из окон эксперименталь
ного дома по Зеленой не
сется что-то еще более 
хриплое. На Комсомольской 
голос с магнитофонной 
пленки уже месяц просит 
владельца усилителя: «Ос
тановите музыку,..».

Шалишь, брат! Остано
вить музыку нельзя. С му
зыкой мы теперь в обним
ку. В гостях друзья, стара
ясь перекричать магнито
фон, толкуют о жизни. Го
ворят,^ экспериментаторы 
освоили- цветомузыку —  
будеГработа и пожарни-

Диву даешься, как вырос
ла техника. Кто подскажет, 
где достать наушники. М ож
но и из ваты. Лишь бы без 
музыки.

В. Д М И Т РИ ЕВ .

0  В ШЕСТОЙ РАЗ
В  Празднике Севера 

школьников Ковдора и 
пригородной зоны участво
вало 250 юных спортсменов 
нз шести школ.

Лидер в борьбе за обще- 
комайдное первенство оп
ределился в первый же 
день, 17 марта. Это лыжни
ки школы №  18. Они и по
бедили в конечном итоге, 
на втором месте оказались 
спортсмены семнадцатой 
школы, на третьем — шко
лы №  13 из поселка Енский.

Команда школы №  23 вы
ступала в группе неполных 
средних школ (у них лет 
пока ребят старшего воз
раста) и заняла первое 
место; опередив соперников 
из Риколатвы и Слюды.

На редкость острой и на
пряженной была борьба за 
звание абсолютного чемпио
на. В  ходе соревнований 23 
школьника- выполнили нор
му первого взрослого раз
ряда. Алые ленты победи
телей завоевали: Галя Брян
цева, Наташа Малухина, 
Анатолий Цеелов, Ж еня Су
воров (школа №  18), Лена 
Тарабарина, Сергей Л  ок
тан и Олег Арсентьев (шко
ла №  17), Ира Андреева 
(школа №  23).

Торжественно прошло на
граждение победителен на 
закрытии соревнований в 
спортзале школы №  18. З а 
канчивая, хочу обратиться 
к профсоюзным организа
циям предприятий с прось
бой уделять больше внима
ния таким важным меро
приятиям.

в. толстое.
главный судья сорев
нований, тренер
дюсш.

0  ШТАНГА, 
ВЗВЕЙСЯ!

Стали традиционными 
встречи тяжелоатлетов в 
Ковдоре., .Очередная мат
чевая встреча команд пяти 
городов состоится после
завтра, 26 марта в 11 часов. 
К ак  и всегда, соревнования 
пройдут в спортзале школы 
№, 18.

Г остями ковдорчаи будут 
штангисты Апатитов, Ки- 
ровска, Оленегорска и М он
чегорска. Ожидается, что, 
как это бывало не раз, 
спортсмены покажут высо
кие результаты, поведут 
атаку на рекорд)» Не. пло-. 
хне шансы у тяя., оатлетов 
Ковдора. Словом, от люби
телей спорта требуется обес
печить дружную, поддержку.

Пьяный за рулем
Только в 1977 году ра

ботники службы дорожно
го надзора Ковдорского 
ГО М  выявили 180 водите
лей, управляющих тран
спортными средствами в со
стоянии алкогольного опья
нения.

К  сожалению, как ни 
стараются работники служ 
бы дорожного надзора, 
дружинники,. внештатные 
сотрудники милиции вы
явить всех водителей, кото
рые садятся за руль в не
трезвом состоянии, пока не 
удается. Не удалось работ
никам ГА И  вовремя оста
новить и электрика РС У  
Самсонова.

Находись в средней степе
ни алкогольного опьяне
ния, Самсонов на личном 
автомобиле • «Жигули» ре
шил прокатить своих зна
комых. Самое обидное, что 
и пассажиры не обратили 
внимания на нетрезвость 
Самсонова. А  тот, лихо вы
рулив на окружную дорогу, 
неподалеку от вермикули- 
товой фабрики врезался в 
стоящий у обочины лесовоз. 
Результаты оказались тра
гическими —  шёстилетний 
Сережа, сын одного из пас
сажиров, получил тяжелую 
травму и скончался на мес
те. Пострадали также его 
отец и сам водитель.

Самсонов, отец двух ма
леньких детей, арестован и 
вскоре предстанет перед су
дом. В  процессе расследова
ния установлено, что Сам
сонов и ранее неоднократно 
управлял автомашиной в 
хмельном угаре. Был слу
чай, когда он оставил свою 
машину в районе хвостово
го хозяйства .Ковдорского 

j ГО Ка. Работники милиции 
; пригнали ее к отделению,
' установили хозяина. Но 

владелец неделю не мог 
получить автомашину, так 
как приходил за машиной 
навеселе.

Нередко звучат на адми
нистративной комиссии сло
ва: «Ну, выпил сто грам
мов, ну, ехал на машине 
(или мотоцикле), а что тут 
страшного, ведь не челове
ка задавил».

Да, те 180 водителей ни
кого не задавили. Но они 
были на грани совершения 
преступления. Им и их пас
сажирам повезло, что ма
шину вовремя остановили. 

П. ТЮ Н И С , начальник 
Ковдорского ГОМ .
Ю. Х ВА ТО В , старший 
следователь.

Ф КУБОК 
НЕ ИЗМЕНИЛ 

ПРОПИСКУ
Д вадцать шесть соискателей 

боролись за почетную  награду 
— Кубок-78. В  решающей суб 
ботней схватке в счете бы ст
ро повел «Север*. А яа первой 
же минуте трибуны ахнули — 
футболисты Ц П  попадают в 
потолок. Неминуемо наказание, 
но судья не видел нарушения. 
Ни один из футболистов «Кр и 
сталла» бровью не повел. Ко г
да же судья назначил несколь
ко спорный пенальти в ворота 
кСевера», в ответ понеслись 
оскорбления и угрозы.

После этого эпизода ф утбо
листы Ц ТТ  уж е  всю энергию  
переключили на споры. Н ако 
нец судье Н. Сенну пришлось 
утихомиривать Глуш нева двух- 
минутным штрафом. Кстати , 
лидер «Севера» Кудрявц ев пра
вильно воспринял решение 
судьи и отчитал виновного.

По в конце концов кубок в ы 
игрывается не криками. Р а зы 
грался Коткин, его удары пять  
раз поражали цель, удары ж е  
противника шли мимо. Вновь, 
как и в прошлом сезоне, кубок  
достался «Кр и стал лу» . И если 
тогда все ж е был какой-то эле
мент случайности к успехе, то 
теперь, пож алуй , команда до
казала право на почетный тро
фей.

•  ВСЕГО ТРИ 
ПУТЕВКИ

Т ак у ж  получилось, что  
« Л у ч» , бывш ий на голову в ы 
ше соперников но отзывам  спе
циалистов. остался за бортом. 
Хотя поначалу все шло отлич
но. Д ля  усиления команды  в 
решающий момент перевели из 
«Севера» Горковенко, чем з а 
метно ослабили позиции в пер
вой лиге. «Л уч»  громил сопер
ников, забил д аж е очень гроз 
ному «Артенесу» 22 м яча. Ед и н 
ственная осечка —  поражение 
от «Мотора» — не насторож и
ла: с ночной смены ребята, у с 
тали.

Другой беды не замечали: 
«Л уч»  с трудом настраивался  
на матчи с заведомо слабым  
противником, «Ш ахтер» при 
ехал на игру втроем, а белазис- 
ты  вырвали победу Я : 7 лишь 
ценой мастерства Ю ш кова. Но 
Ю ш ков уехал в отпуск. Д у м а 
ли и не напрасно. что и без 
него могут справиться. Свергуи, 
Босый, Горковенко. Прозоров 
не у с т уп ят  никому во второй 
лиге. И  все ж е  уступили. П р о 
играли «Обогатителю-2» — не 
беда, все впереди. Но пораже- * 
ние от. «Квар ц а» было холод 
ным душем. «Квар ц » реально  
оценил свои силы, противопо 
ставил упорство мощи белазис- 
тов и перечеркнул их надежды, 
утвердивш ись на втором месте.

Так, «М еталлист» выиграв  
последний матч у  сдавшегося 
без борьбы «Л у ча » , стал тр еть 
им призером. М ож но  поздра
вить ф утболистов ремонтно-ме
ханического цена. В  шестерке 
финалистов они были, пож алуй, 
послабее остальных, но зато  как  
никто проявили полю к победе.

Б ы ть  бы  в первой лиге «О бо
гатителю-2», всего ли ш ь одну 
игру на самом старте соревно
ваний команда провела несо
бранно и уступила «Квар ц у» ; 
но именно эти два очка в кон
це концов оказались реш аю щ и
ми.. Чем не урок на следующий  
сезон?

Чемпионом второй лигп стал  
«М отор». Е сть  цного ж е л а ю 
щих о бъявить  успех ф утбЬлис
тов цеха подготовки производ
ства случайны м. Н о  так  ли 
это? Команда выигрывала имен
но те матчи, которые было не
обходимо, стойко держалась, 
когда приходилось о ты гры вать 
ся, являла  собой очцнь Д р уж 
ный коллектив.

Вообщ е обо всех трех призе
рах можно сказать, что  это со 
бранные и дисциплинированные 
команды, уваж аю щ и е  соперни
ков и зрителей. Успех они впол
не заслуж или .

•  СП О Р З А К О Н Ч Е Н
( В Т О Р А Я  Л И Г А )

О. Ю ш ков (« Л у ч » )  — 28 м я 
чей;

А, Ж у к а с  («А р тенес») —
А. Коваленко  («К вар ц »)-  2,.

•  НА ЭТОЙ 
НЕДЕЛЕ

26 марта, школа .>6 18
Д Е В Я Т Ы Й  Т У Р

17.00. «Кристалл»  — « Гео 
лог».

17.45. «Автомобилист» — «По- 
лярнме Зори».

18.30. «Север» — «Ю ность».
19.15, «Горняк»  — «И скр а» .
20.00. «Бессмертник» — «Обо  

гатитель».

Редактор Я . М А Х  ЛИ Н .

Слюдяная, 5. Евдокимо
вой. Как заверил редакцию 
начальник жилищно-комму
нального управления Ков
дорского ГО Ка  Л. С. Сар
кисов, крыши, требующие 
ремонта, будут приведены в 
порядок нынешним летом, 
как только погода позво
лит работать с битумом. 

Микрорайон, 15. Дубыш- 
киной. Действительно, квар
тиросъемщик, который рань
ше жил в вашей квартире, 
уплатил в Ж К У  за ремонт 
94 рубля. Но в связи с от
сутствием белил, как сооб
щила мастер текущего ре
монта Ж К У  Т. Н. Новикова, 
часть этих денег (двадцать 
пять рублей) не была из
расходована. К ак  только 
появится возможность, три 
окна, семь дверей и три ра
диатора, о которых Вы  пи
шите, будут покрашены. 
Что же касается повторной 
побелки потолка, то по 
словам тов. Новиковой, Вы  
сами от этой операции отка
зались.

ВО  Д ВО РЦ Е 
КУЛЬТУРЫ  ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
24 марта — Открытие не

дели детской книги (14).
Молодежный вечер коллек
тива О РСа «Что модно 
всегда и сегодня» (20).

25 марта — Городская 
конференция родителей, по
священная трудовому вос
питанию детей (10). Танце
вальный вечер (19).

26 марта — Концерт пре
подавателя детской музы
кальной школы Г. ,М Анис
киной (12); Танцевальный 
вечер (20).

28 и 29 марта — Боль
шое представление цирко
вой студии «Улыбка» Двор
ца культуры треста «Апа- 
титстрой» (28-го: 16; 29-гог 
14, 16).

К И н о
25 марта — «Как Ива- 

нушка-дурачок за чудом 
ходил» (14, 16).

26 марта — «Добро по
жаловать, или посторонним 
•вход воспрещен» (14); 
«Ж ить по-своему» (16, 18),

28 марта —- «Айболит и 
Бармалей» (10-30); «Такая 
она игра» (19, 21).

20 марта — «Вопрос чес
ти» (17, 19, 21).

31 марта — «Поле перей
ти» (17).

В КИНОТЕАТРЕ 
«Ю Н О СТЬ»

24— 26 марта — «Зна
комство по брачному объяв
лению» (12-30, 14-15, 16, 
18-15, 20, 22-15).

27 марта — «Есения», в 
двух сериях (12-30, 15-15, 
18-15, 21).

28— 29 марта — «Портрет 
с дождем» (12-30, 20,
22-15); «Большие гонки», з 
двух сериях (14-30, 17).

30 ,марта — 2 апреля —• 
«Моя любовь иа третьем 
курсе» (30 -31-г о : 12-30,
14-30, 16-15, 18-15, .22-15). 
М-30, 16-15, 18-15, 20,
22-15).

Этот но,мер газеты в типогра
фии «Кандалакш ский  комму
нист» набирали линогиписткп  
М. 11. К О Н О В А Л О В А , Н. П. 
В А Р И Н  НА. верстала Н. П. Ж А -  
Р А В Н н А ,  клише нарезал и пе
чатал  на, ротационной машине
В. П. У Ш А К О В .

ф В О К Р У Г  Ф А К Т А  ф ф ПРОШ У Ф ф СПОРТ ф Ф  П РО И СШ ЕСТВИ Е Д А ЕМ  С П РА ВКУ  ф.
Тир. 5020 Тип. «Кандалакшский коммунист» 1978 г. Зак. 23S3
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1449 работников Ковдор- 
сного ГОКа выйдут на ком
мунистический субботник 
(включая тех, кто раньше 
инее свой вклад в красную 
субботу|. 8 их числе 457 
коммунистов и 926 комсо
мольцев.

Горняки добудут, а води
тели вывезут 30.000 кубо
метров горной массы. Бу
ровики пробурят 600 погон
ных метров взрывных сква
жин.

Участники субботника ка
питально отремонтируют и 
вновь наготовят оборудова
ния на 4.100 рублей. Слеса
ри участка отвально-дорож
ных работ отремонтируют 
два бульдозера ДЭТ-250, 
ремонтннкн цеха технологи
ческого транспорта —  36 
БелАЗов, 64 узла и агрега
та большегрузных самосва
лов. Работники электроцеха 
отремонтируют электриче
ские линии в первом м вто
ром кварталах города. Ки- 
повцы займутся внутренней 
проводкой, радиофикаци
ей на подхозе. 586 труже
ников комбината отработа
ют на благоустройстве го
рода.

Среди техники, выделен
ной на 22 апреля: 12 авто
мобилей, 12 бульдозеров, 
автопогрузчик, 5 автокра
нов, 3 грейдера.

★  ПОДГОТОВЛЕННЫЙ 
УСПЕХ

28 марта коллектив Ков- 
дорского лесопункта вы
полнил план первого квар
тала по вывозке древесины 
в объеме 30.500 кубомет
ров. Отличились водители 
М. А. Кондратенко, Л. А. 
Новоселов, П. Н. Смирнов, 
В. И. Иванов, И. В. Боцан, 
И. П. Краев.

Успеху вывозки способ
ствовал вахтовый метод за
готовки древесины н созда
ние в январе укрупненных 
экипажей.

★  ДО КОНЦА 
ПЯТИЛЕТКИ — 

ДВА ГОДА
С личных социалистиче

ских обязательствах пере
довых рабочих комбината 
записано: обязуемся выпол
нить досрочно план трех лет 
пятилетки. Для многих ори
ентиром служит 7 октября— 
годовщина принятия Кон
ституции СССР.

Уже в марте передовики 
производства рапортовали 
о завершении программы 
трех лет. 22 марта экипаж 
СБШ  —  старшего машинис
та А. И. Вертебного пробу
рил 111 тысяч погонных 
метров взрывных скважин 
с начала пятилетки.

В марте справились с 
трехлетними заданиями во
дители БелАЗов Н. А. Са
модуров, С. Б. Нахушев,
А. К. Пашнин. К 15 марта 
Пашнин перевез 293 тысячи 
кубометров горной массы.

*  МОЛОДЫЕ 
УДАРНИКИ

Общественно - политиче
ская аттестация, проходя
щая под девизом «Учимся 
коммунизму, строим ком
мунизм!», стала настоящим 
экзаменом для комсомоль
цев нашего управления. По
скольку по времени она 
совпала с трудовой вахтой 
«X V III съезду ВЛКСМ  —  18 
ударных недель», то и за
главные пункты комплекс
ных планов каждого были 
посвящены этому собы
тию.

Еженедельно штаб по 
проведению ударной вахты 
подводит его итоги. Учиты
вается все: и выполнение
производственных заданий, 
и производственная дис
циплина, и повышение об
щеобразовательного и по
литического уровня.

Аттестационная комиссия 
поблагодарила молодых 
строителей за хорошие тру
довые успехи, рекомендо
вала присвоить комсомоль
цам Л. Звир, Н. Терехиной, 
Е. Яковлевой и другим зва
ние «Ударник коммунисти
ческого труда».

Т. ЧАЛМАЕВА, 
заместитель секретаря 
комсомольской органи
зации СМУ-2.

ОТ ПОСЕЛКА ДО ГОРОДА
Весной 1957 года состоя

лись первые выборы в 
Ковдорский поселковый Со
вет. Председателем испол
кома поссовета был избран, 
и с небольшим перерывом 
оставался на этом посту до 
1964 года, Григорий Ивано
вич Карвасовский. Его и 
председателя исполкома 
Ковдорского горсовета на
родных депутатов Николая 
Павловича Позднякова кор
респондент «Рудного Ков- 
дора» попросил ответить на 
вопросы.

— Расскажите, пожалуй
ста, об основных наказах 
избирателей, которые легли 
в основу работы возглав
ляемых Вами исполкомов 
Советов.

Г. И. Карвасовский. В
1957 году поселок Ковдор 
был сплошь деревянным. 
В  бараках размещались 
и школа, и больница, и пе
карня, и клуб, и все го
родские учреждения. В
первый же срубленный 
дом въехал детский сад. 
Но он далеко не решил 
проблемы. Ко мне как к
председателю исполкома 
поссовета, к руководите
лям строящегося Ковдор
ского ГОКа избиратели по
стоянно обращались с
просьбами об устройстве 
детей в детские учрежде
ния. Скорейшее строитель
ство их и было первейшим 
наказом избирателен. По
том уже клуб, кинотеатр,

баня, телевизионный ре
транслятор и т. д. Когда я 
в 1964 году сдавал свои 
полномочия, функциониро
вали четыре детских сада. 
Но удовлетворить всех же
лающих все равно не мог
ли.

Н. Г1. Поздняков. Не
скажу, что проблема дет
ских садов окончательно 
снята, хотя сейчас их в го
роде уже тринадцать. В  
ближайшие годы в строй 
вступят еще несколько. В 
городе три средних школы, 
одна восьмнлетняя, школа 
рабочей молодежи. Дворец 
культуры, спорткомплекс с 
плавательным бассейном 
Ковдорского ГОКа, киноте
атр, больница. Строится 
новое здание поликлиники 
и санэпидстанции. Телеви
зоры — буквально в каж 
дой семье. И хотя мы на
ходимся в зоне неуверенно
го приема, но около ста 
ковдорчан уже смотрят 
цветные передачи.

Как за эти годы косну
лись Ковдора изменения, 
видно по наказам избира
телей. Совету народных де
путатов шестнадцатого со 
зыва избиратели дали та
кие наказы: обеспечить дет
скую музыкальную школу 
новым зданием, построить 
молокозавод, цех безалко
гольных напитков, новый 
хлебозавод и Дом быта, 
открыть химчистку, снести 
бараки. Те самые, с кото

рых начинался поселок Ков
дор.

— Каким двадцать лет 
назад представлялось бу
дущее и каковы сейчас пер
спективы развитии Ковдо
ра?

Г. И. Карвасовский. Хо
рошо помню статью в «Ки
ровском рабочем» в одном 
из номеров 1957 года. Тог
да предполагалось, что в 
поселке Ковдор к 1977 го
ду будет жить 10 тысяч че
ловек и он только-только 
выйдет за границы улицы 
Победы. То есть, нынеш
нему Дворцу культуры от
водилось место на самой 
окраине. Считалось, что ос
новным промышленным 
предприятием города оста
нется Ковдорский ГОК, а 
единственная продукция — 
железный концентрат.

Н. П. Поздняков. Навер
ное, даже геологи не мог
ли в то время точно пред
сказать, что с подъездных 
путей головного городского 
предприятия — Ковдорско
го ГО Ка —- кроме железно
го будет отправляться за
казчикам и апатитовый, и 

бадделеитовый концентраты. 
Что Ковдор станет основ
ным поставщиком Кольских 
слюд. Вырос в одну из 
крупнейших строительных 
организаций области и 
трест «Ковдорстрой». Горо
ду уже тесно в границах 
Микрорайона. Там, кстати, 
остались отдельные неза

строенные пятна, на кото
рых будут, видимо, поса
жены многоэтажные дома. 
Ковдор же будет разви
ваться в сторону ул. Комсо
мольской, центральной его 
магистралью станет со вре
менем Комсомольский про
спект.

— Наш ковдорский «эк
спресс» давно уже стал 
притчей во языцех, особен
но у командированных...

Г. И. Карвасовский. Д в а
дцать лет назад этот же 
поезд тащился до Канда
лакши более 12 часов. О 
том, чтобы на дорогу тра
тить менее четырех часов, 
как сейчас, мы только меч
тали.

Н. П. Поздняков. С раз
витием промышленности го
рода и к нам будет проло
жена втордя колея ж елез
ной дороги. А значит, доро
га будет электрифицирова
на со всеми вытекающими 
отсюда удобствами. ’ Уже 
сейчас можно на машине 
добраться не только зимой 
до магистрали Мурманск— 
Ленинград. К  концу пяти
летки от Пиренги до Чал
мы дорога будет заасфаль
тирована. Поэтому не за го
рами открытие автобусного 
сообщения. Есть перспекти
вы и в развитии воздушно
го транспорта.

*  *  *

Новые дома по улице Л е
нина.

Фото Ю. Петрухина.

Из года в год, изо дня в день в любое время суток не замедляется напряженный трудовой ритм горняцкого Ковдора.
Фоторепортаж А. Гурьянова и Ю. Петрухина.



ПОЗДРАВЛЕНИЯ
ГАЗЕТЕ,
ПОЗДРАВЛЕНИЯ
РАБКОРАИ

Правление областной ор
ганизации Союза журналис-' 
тов СССР горячо поздрав
ляет сотрудников редакции, 
большой отряд ковдорских 
рабкоров с выходом тысяч
ного номера. Ваша многоти
ражка, находясь на перед
нем крае борьбы за пяти
летку, много делает по мо
билизации тружеников Ков- 
дора на успешное выполне
ние народнохозяйственных 
задач, по их коммунистиче
скому воспитанию.

Пусть же «Рудный Ков
дор», расширяя круг рабо
чих корреспондентов, и 
•впредь будет-боевой, инте- 
-ресной, .шагающей в. ногу, с 
жизнью газетой.

Творческих успехов вам, 
журналисты и рабкоры, 
крейкого здоровья и боль- 

. щбгр счастья!
Правление областной 
организации Союза 
журналистов СССР.* * А

Сердечно поздравляем 
коллег выходом' Тысячного 
номера боевого. «Рудного 
Кйвдрра», , Пусть всегда 
сопутствует жу р н а л и-. 
Стам и авторскому акти
ву газеты творческий поиск, 
нахбдки и удачи в борьбе 
за осуществление решений 
XXV  съезда КПСС. Крепко
го вам здоровья, острых 
перьев, счастья!

Редакция газеты «Ки
ровский рабочий», пер
вичная организация 
Союза журналистов 
СССР. * * А

21 июля 1962 года вышел 
первый номер газеты «Руд
ный Ковдор», он был посвя
щен важнейшему событию 
в жизни поселка н комбина
та. В  те дни предстоял 
пуск в эксплуатацию нового 
крупного предприятия чер
ной металлургии — Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного комбината.

С' тех пор каждый номер 
нашей многотиражной газе
ты помогает труженикам 
комбината решать задачи 
хозяйственного и культур
ного 'значения. За прошед
шие годы тираж «Рудного 
Ковдора» вырос в 10 раз, 
удвоидся ее объем.

Коллектив редакции, раб
коровский актив неодно
кратно были зачинателями 
многих ударных дел — в 
организации социалистиче
ского соревнования, по ли
нии спорта, культуры и от
дыха,—которые стали ярки
ми страницами в жизни 
коллектива комбината и 
всего города.

Поздравляя сотрудников, 
рабкоров и всех читателей 
газеты «Рудный Ковдор» с 
выходом 1000-ного номе
ра газеты, желаем всем до
брого здоровья и дальней
ших успехов в мобилизации 
коллектива комбината на 
решение задач, поставлен
ных X X V  съездом КПСС.

А. СУХАЧЕВ, дирек
тор Ковдорского ГОКа;
Ф. НИКИТИН, секре
тарь парткома; А. ТРЕ- 
НИЧЕВ, председатель 
профкома; О. МОГУ- 
РЕНКО, секретарь ко
митета BJ1KCM.

Поздравляем «старших 
братьев» — сотрудников и 
рабкоровский актив много- 
тйражной газеты «Рудный 
Ковдор» с тысячным номе
ром. Желаем газете всегда 
быть запевалой во всех хо
роших начинаниях, звать к 
новым трудовым свершени
ям.

Редколлегия стенгазе
ты «За руду».

xzzzzzzzzzzzzzzzzxzzcazz.
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1978 года

Т+ о б суж д а е м  проект КОНСТИТУЦИИ РСФСР +

«Граждане РС Ф С Р  обяза
ны беречь природу, охра
нять ее богатства».

(Статья 65 проекта Кон
ституции Р С Ф С Р ).

Охрана недр— 
рентабельна

Пожалуй, больше чем кто другой могут порадовать
ся за Павла Николаевича Мясникова, недавно награж 
денного орденом Трудовой Славы III степени, водители 
БелАЗов. Труженики, и это закреплено в проекте Кон
ституции РСФСР, окружены у нас почетом. Если радиа
тор запаял медник пятого разряда Мясников —качест
во гарантировано.

Благодаря труду коммуниста Павла Николаевича 
Мясникова запас оборотного фонда радиаторов на уча
стке не снижается. К этому, и к другим жизненно важ 
ным в цехе вопросам, он приложил руку и как предсе
датель группы народного контроля.

Фото Ю. Петрухина.

Сейчас уже приобрело си
лу закона положение о не
обходимости внедрять но
вые эффективные способы и 
системы разработки полез
ных ископаемых, прогрес
сивные технологические про
цессы их добычи, обогаще
ния и переработки. То есть, 
повышение степени извле
чения полезных ископае
мых из недр, обеспечение 
более полной и комплекс
ной переработки минераль
ного сырья — обязанность 
и дело чести каждого тру
женика горнодобывающего 
предприятия.

Коллектив нашего комби
ната может гордиться тем, 
что именно мы стали на 
Кольской земле, в отрасли 
пионерами комплексного ис
пользования полезных иско
паемых. Уже с начала деся
той пятилетки комбинат 
кроме своей основной про
дукции — железного кон
центрата — отгружает по
требителям апатитовый и 
бадделеитовый концентра
ты. Мало того, наметились 
пути перехода на полностью 
безотходное производство.

Сотрудники Ленинград
ского инженерно-строитель
ного института, исследовав 
отходы АБОФ, пришли к 
выводу, что это отличное 
исходное сырье для произ
водства строительных мате
риалов. Не секрет, что це
мент и другие материалы 
везут в Мурманскую об
ласть за тысячи километ
ров. Порой только транспор
тировка обходится дороже 
изделия. А сырье для 
сборного железобетона, 
крупнопанельных деталей, 
силикатного кирпича и т. д. 
доставляют на Кольский 
полуостров за 1.200— 1.300 
километров.

А ведь то, что мы привык
ли считать пустой породой, 
то, что мы отделяем при

обогащении железа, апати
та и бадделеита может быть 
с успехом использовано в 
производстве кирпича, кера
мических изделий, вяжущих 
веществ, пластмасс, газобе
тона.

Но и этим не исчерпыва
ется польза, которую могут 
принести хвосты АБОФ. Се
веро-Западный сельскохо
зяйственный институт,
опять же по заказу комби
ната, уже второй год рабо
тает над способами приме
нения хвостов для известко
вания кислых почв. Извест
но, что в отходах АБО Ф бо
лее 40 процентов карбона- 
титов •— той же извести. 
Хвосты можно без предва
рительной обработки вно
сить непосредственно меха
ническим путем в почву. А 
ведь более половины почв 
Нечерноземья — кислые. 
Нейтрализация кислотности 
позволит поднять плодоро
дие и улучшит освоение рас
тениями минеральных удоб
рений. То есть, Ковдор смо
жет работать на урожай не 
только при помощи апатита, 
но и посредством такого 
стимулятора, как материал 
для известкования почв. И 
АБО Ф  — конечное звено в 
технологической цепи ком
бината — станет практиче
ски безотходным.

Не всегда еще имеется воз
можность подкрепить про
екты материальными ресур
сами. Так, из-за отсутствия 
в нашем районе ресурсов 
электроэнергии отпало пред
ложение построить фосфор
ный завод для переработки 
апатита. Возможно, это 
предложение не было и ра
циональным. Поскольку 
еще до строительства АБОФ 
было известно, что ковдор- 
ский апатит лучше всего ис
пользовать для производ
ства кормовых фосфатов. 
Он по содержанию полез

ных компонентов намного 
превосходит кормовые фос
фаты из другого сырья. До
статочно сказать, что один 
килограмм пятиокиси фос
фора в кормовых фосфатах, 
изготовленных из ковдор
ского апатита, употребляе
мый в корм скоту, обеспе
чивает десять килограммов 
привеса. И если будет по
строен цех по переработке 
нашего сырья, то он обеспе
чит около третей всего про
изводства кормовых фосфа
тов в стране.

Технология производства 
кормовых фосфатов такова, 
что «враг №  1» ковдорского 
апатита — магний — будет 
даже содействовать улуч
шению качества кормовых 
добавок. И если этот цех бу
дет построен на нашей 
промплощадке, то он, един
ственный из ковдорских 
промышленных предприя
тий, станет выпускать не 
сырье, а готовую продук
цию. Фосфаты будут'пако
ваться в мешки и отправ
ляться непосредственно -по
требителям.

Давно известно, что хо
зяйское отношение к богат
ствам, к богатствам приро
ды в частности, несмотря на 
временные трудности, в кон
це концов экономически вы
годно. Потому что за каж 
дым новым видом продук
ции стоят , экономические 
показатели предприятия, 
возможность больше средств 
направлять на жилищное 
строительство, на социаль
но-культурные цели. И в 
этом отношении комплект
ное использование Ковдор
ского месторождения от
крывает большие перспек
тивы . перед развитием го
рода.

А. СУХАЧЕВ, 
директор Ковдорского 
ГОКа, лауреат Ленин
ской премии.
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Под особым 
контролем

На прошлой неделе в 
Ковдоре состоялось сове
щание, посвященное ходу 
строительства объектов чер
ной металлургии. В нем, 
кроме руководителей треста 
«Ковдорстрой», его субпод
рядных организаций и Ков
дорского ГОКа приняли 
участие секретарь обкома 
КПСС С. И. Мудров, пер
вый секретарь Кировского 
горкома КПСС Г. Г. Гиль
манов, начальник «Глав- 
мурманскстроя», кандидат 
в члены бюро обкома КПСС 
В. С. Гавриченков, заведую
щие отделами обкома пар
тии Н. Е. Момот и П. К. 
Марков и другие.

Совещание рассмотрело 
ход строительства объектов 
пускового комплекса 1978 
года. В целях обеспечения 
безусловного ввода объек
тов и выполнения социали
стических обязательств со
вещание наметило ряд мер, 
призванных способствовать 
ликвидации отставания. В их 
число входят укомплектова
ние стройки людскими ре
сурсами, материалами и ме
ханизмами, переход на трех
сменный режим работы, вы
дача необходимых времен
ных решений в связи с кор
ректировкой пускового ком
плекса, создание постоянно 
действующей группы проек
тировщиков на стройпло
щадке, приближение сроков 
поставки материалов.

Совещание приняло к 
сведению, что до конца 
марта будет подано тепло 
на здание строящейся поли

клиники и АБЗ рудника «Ж е
лезный». Ввод последнего в 
эксплуатацию намечено осу
ществить во втором кварта
ле текущего года.

Лет до ста 
расти

На пути к полной комп
лексной оценке сырьевых 
ресурсов Ковдорского гор
норудного района сделан 
еще один важный шаг: за
вершена детальная геоло
гическая разведка и ут
верждены в Государствен
ной комиссии промышлен
ные запасы апатит-штаф- 
фелитовых залежей. По 
расчетам проектировщи
ков, вовлечение этого ис
точника в промышленную 
переработку позволит в 
перспективе увеличить
мощности апатитовой от
расли Ковдора на 600 тысяч 
тонн концентрата в год, что 
в балансе этого рода про
дукции составит достаточно 
высокую прибавку.

По сути дела, коллектив 
Ковдорской ГРП за первые 
два года пятилетки выпол
нил комплекс разведочных 
и исследовательских работ, 
требующих в нормальных 
условиях трех-четырех лет. 
Хорошо поработали буро
вые и геологическая служ
бы партии, аппараты М ур
манской экспедиции и Се
веро-Западного Управле
ния, а также связанные до
говорными работами спе
циализированные техноло
гические, экономические и 
проектные подразделения 
Государственного научно- 
исследовательского инсти
тута горно-химического 
сырья, «Механобра», «Гип- 
роруды», КолФАНа, науч
но-исследовательского ин

ститута по удобрениям и 
инсектофунгицидам имени 
Я. В. Самойлова.

На очереди стоят новые 
ответственные задачи. Од
на из них —  проведение 
разведочных работ и ком
плексной оценки значитель
ных ресурсов ковдорских 
карбонатитов. По своему 
составу этот вид сырья дол
жен со временем стать ис
точником целого ряда цен
ной народнохозяйственной 
продукции и способствовать 
решению проблем, связан
ных с организацией в Каре
ло-Мурманском экономиче
ском районе собственного 
цементного производства и 
глиноземной промышлен
ности.

Поднимается вопрос и об 
изыскании и подготовке но
вой комплексной сырьевой 
базы Ковдорского ГОКа, ко
торая могла бы решить 
проблему поддержания и 
дальнейшего расширения 
действующих мощностей, 
переходящих в начало сле
дующего столетия. Требует 
решения также ряд проб
лем другого промышлен
ного комбината Ковдора 
—  «Ковдорслюды».

Б. СУЛИМОВ, 
главный геолог Ков
дорской геологоразве
дочной партии, Л ау
реат Ленинской пре
мии.

К большой 
слюде

30 марта 1978 года Рико- 
латвинской геологоразве

дочной партии исполнилось 
30 лет. Именно эта партия 
разведала Риколатвинское, 
Енское, Высокое и ряд 
других месторождений
слюды мусковита, а также 
месторождения керамиче-} 
ского сырья: Куруваара, От
радное и другие. И создала 
прочную сырьевую базу 
для нормальной работы 
ГОКа «Ковдорслюда».

В истории Риколатвинской 
ГРП есть две знаменатель
ные даты. В 1960 году 
бригада А. С. Иванчука 
прошла за месяц 157 по
гонных метров скважин, 
установив по тому времени 
рекорд страны.

А  в 1967 году партия за
няла I место в Северо-За
падном территориальном 
геологическом управлении, 
разведав дополнительни- 
тельно к плану большое 
месторождение мусковита.

—  Пользуясь случаем, —  
отмечает Геннадий Андрее
вич Кротов, начальник пар
тии, —  я хотел бы упомя
нуть о Мешанине Петре 
Николаевиче, Жилкове Вла
димире Михайловиче, Под- 
катове Михаиле Степанови
че, Подрезе Владимире 
Дмитриевиче (все они— бу
рильщики ГРП) Зое Геор
гиевне Хреновой, старшем 
технике-геологе. В ближай
шем будущем наша партия 
увеличится почти в два ра
за. И главная наша цель —  
искать новые залежи слю
ды.

В. т к а ч у к ,
учащийся вечерней
школы.

пос. Риколатва.

ПРОПАГАНДИСТЫ 
УЧАТСЯ

Горком КПСС провел в 
Ковдоре очередной семи

нар пропагандистов всех 
форм обучения. Перед про
пагандистами выступили за
ведующий отделом ГК
КП С С  А. С. Махонько, член 
лекторской группы Г К

КПСС О. Г. Иванов, заме
ститель заведующего отде
лом Г К  КПСС Е. В. Сав- 
шак. В  заключении семина
ра состоялись занятия мето
дических секций.
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Столбовая 
дорога

Одним из самых крупных 
обогатительных комплексов 
страны к 2000 году станет 
Ковдорский ГОК. А если бу
дут построены фабрики по 
переработке маложелези
стых и других апатитосо
держащих руд, то уже к 
1990 году, в сравнении с 
1976 годом, выпуск желез
ного концентрата увеличит
ся на 3.800 тысяч тонн, апа
титового —  на 2.900 тысяч 
тонн. Возрастет и выпуск 
бадделеита.

Проектными институтами 
страны составлен большой 
перечень научно-исследова
тельских работ. Ковдорское 
месторождение уникально: 
многочисленные типы руд, 
слагающие его, разнород
ны по составу, для каждого 
необходимы уточненные ис
следования в промышлен
ных условиях, особая тех
нология разработки и обо
гащения.

600 миллионов рублей 
намечается вложить в раз
витие Ковдорского про
мышленного узла до 2000 
года. 445 миллионов из 
этой суммы пойдет на но
вое строительство, а 170 
миллионов —  на замену 
оборудования. Более чем в 
три раза повысится по
требление электроэнергии, 
в шесть раз —  промышлен
ной воды.

Большие задачи стоят и 
перед геологами. До 1990 
года необходимо изыскать 
и разведать новые место
рождения железных и апа
титосодержащих руд.

JO. НАЙКО, 
главный инженер про
екта «Гипроруды».

г. Ленинград.
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Быть 
«молочной 
реке»

Всего полгода назад ор
ганизована наша бригада. 
И, может быть, не всегда 
хватает монтажного опы
та: половина коллектива— 
молодые ребята, учимся 
прямо на стройплощадке, 
Среди передовых можно 
назвать монтажников В. 
Петраченко и Н. Маслов
ского, плотника И. Семено
ва. Начали мы неплохо: за 
все время ни одного слу
чая нарушения трудовой 
дисциплины.

Ковдорский молокозавод 
— один из главных объек
тов нашей бригады. Мы 
уже полностью смонтиро
вали перекрытия 1 и 2 
этажей, установили лест
ничные площадки и марши, 
поставили колонны. Пока 
невелик фронт работ, не 
хватает строительных мате
риалов. С января нет про
стеночных панелей БЛ-14 и 
БЛ-15, а ведь с них начина
ется монтаж стен. Если на
ладить поставку необходи
мого, то можно поручить
ся: монтажники справятся 
за полмесяца. .

25 марта пробурили 
2,5-метровые отверстия под 
монтаж холодильных уста
новок. К  сожалению, позд
но решен вопрос тепловой 
запитки, п только теперь 
строители тянут нить пар- 
конденсауа от ТЭЦ. Наде
емся, что в четвертом квар
тале этого года молокоза
вод вступит в строй. По 
крайней мере бригада сде
лает для этого все от нас за
висящее.

П. БОРМАК, 
бригадир монтажни
ков СМУ-3 треста 
«Ковдорстрой».

Частный 
вопрос?

5 марта бригада Петра 
Бор мака из СМУ-3 присту
пила к монтажу фундамен
та 34 дома по улице Стро
ителей. Не было недостатка 
у бригады в материалах и 
в механизмах, но... встала 
на пути строителей личная 
усадьба гражданина В. Д. 
Кесанто.

Кто бы мог подумать, 
что в Ковдоре, где почти 
нет частных домов, 
этот вопрос станет так ост
ро?, С каждым годом все 
больше людей приезжают в 
наш город, создают семьи. 
Ж дут ключей от новых 
квартир молодожены в об
щежитиях, старожилы в ба
раках. Но упрямо преграж
дает дорогу котловану ста
рый дом. Его хозяин требу
ет, оказывается, кроме 
квартиры и денежной ком
пенсации. Понятно, что не 
пойдет никто на наруше
ние закона, что придется 
хозяину строения доволь
ствоваться чем-то одним. 
Но пока он упорно ставит 
свои вопросы, которые уже 
перекочевали в Мурманск.

Стоят личные хоромы, 
стоят и работы. Перед та
кой же проблемой может 
оказаться и будущий 35-й 
дом. Он тоже упрется в 
собственные строения. М а
ло того, на строительной 
площадке разместились не
известно кому принадлежа
щие гаражи. Каждый день 
вывешивают строители на 
их воротах записки с прось
бой к владельцам явиться, 
наконец, в трест, но тщетно. 
Чья-то невидимая рука в 
неведомый час аккуратно 
уничтожает приглашения.

Впрочем, с гаражами 
проще. Они поставлены без 
разрешения и будут в конце 
концов снесены. А  вот кто 
оплатит строителям самые 
дорогие расходы — расхо
ды во времени?

В. ЛОСЕВ, 
прораб СМУ-3.

ф  ВЕТЕРАНЫ В СТРОЮ ф

Экипаж Козинца
Из барака вылезать не 

хочется, А  надо наколоть 
льда, иначе как умыться, 
Виктор Козинец каждый 
раз вспоминал напутствие 
при выпуске из Мончегор
ского Ф З У  №  1: на курорт 
едете.

«Курорт» —  стройка на 
ковдорской площадке —  
встретил как мог госте
приимно. Старожилы (год 
прожили) объяснили но
вичкам: там вагончик-сто
ловая, на сто семнадцатом 
вагончик-магазин, кино в 
Старом Ковдоре.

И когда в сентябре 1977 
года товарищи поздравляли 
экипаж Козинца с выпол
нением задания второго го
да пятилетки, ему вспом
нился и тот сентябрь 1955 
года.

Четверо вновь испечен
ных сантехников приступи
ли к работе сразу по при
езду. Да, Виктор Андре
евич Козинец, ныне извест
ный машинист экскаватора, 
начинал в Ковдоре слеса- 
рем-сантехником. Да, преж
де чем по-ударному добы
вать руду из карьера руд
ника «Железный», надо бы
ло город и комбинат по
строить. В числе других 
передовых строителей Вик

тор Козинец был в 1962 го 
ду, в год пуска комбината, 
награжден орденом «Знак 
Почета».

И продолжалась бы стро
ительная карьера, но Кози
нец почувствовал властное 
желание овладеть самой 
сложной на комбинате тех
никой —  экскаватором. 
Курсы без отрыва от про
изводства вел в раскоман
дировке рудника механик 
Федор Антонович Бурцев. 
Начинающего помощника 
взялся обучить на рабочем 
месте Николай Назарович 
Крашенников. Да так обу
чил, что через полтора го
да Козинец сдал экзамен 
на машиниста. Это сейчас 
для молодых —  учебный 
комбинат с преподавателя
ми, пособиями, кабинета
ми. Тогда все зависело от 
личного желания, стремле
ния, рабочей хватки.

Стоит ли удивляться, что 
бывший сантехник ныне 
возглавляет экипаж восьми
кубового экскаватора, от
грузивший за год миллион 
пятьсот сорок тысяч кубов 
горной массы.

Однако не надо рисо
вать в воображении «ура- 
картину»: пришел, увидел, 
победил. В этом году эки-

■ паж «пятерки» стал рабо
тать на бригадном подря
де. За ним закрепили го
ризонт на северном участ
ке карьера. Считалось, что 
затруднения будут только 
на самых первых порах. А 
затем, когда экскаватор 
выйдет на полную выра
ботку, все решит рабочее 
мастерство старшего маши
ниста и его товарищей.

Прошел месяц, другой. 
Экипаж все еще грузит в 
условиях плохого забоя. До 
конца года наверстаем, 
думают машинисты. Их не 
в чем упрекнуть. А  вот ру
ководителям рудника надо 
было семь раз отмерить, 
прежде чем определить 
горизонт экипажу, взявше
му подряд. При любом на
чинании есть скептики, им 
раздолье: вот и подряд, а 
плана нет.

Что ж, Виктору Андре
евичу придется, как это не 
раз бывало, доказать ха
рактер. За сутки, 27 марта, 
экипаж отгрузил 3.900 ку
бов —  больше, чем два 
других подрядных экипажа. 
Коллектив во главе со 
старшим машинистом Вик
тором Андреевичем Козин- 
цом выходит из прорыва.

Е. ТРУБИН.

ф  ЛИСТАЯ ПОДШИВКИ ф

„Г воздь“ 
номера

Слова, вынесенные в за
головок, на «журналистском 
языке» обозначают самый 
яркий и важный материал, 
опубликованный в данном 
номере газеты. И нам захо
телось перелистать подшив
ки, вспомнить о самых-са- 
мых сообщениях, которые 
были опубликованы в газете 
в «микроюбилейных» номе
рах, в первом, сотом, двух
сотом и т. д.

Возможно, с сегодняш
них позиций, не каждое 
событие покажется интерес
ным, многое уже стало 
достоянием истории. И все 
же, если в целом, то это 
информация, взятая факти
чески наугад (ведь жизнь 
не приурочивает свои ша
ги к «юбилеям» газеты), 
все равно по-своему любо
пытна.

№  1.
21 июля 1962 года

Ведутся последние приго 
товления к пуску рудника 
в эксплуатацию. 7 июля 
лучший машинист экскава
тора С. Н. Лыков погрузил 
первый ковш богатой же
лезной руды.

№  100.
20 июня 1964 года

Машинист мостового кра
на Н. Селезнева прошла хо
рошую школу на строитель
ной площадке Ковдора. А 
когда обогатительная фаб
рика вступила в строй дей
ствующих предприятий, 
крановщица перешла на 
комбинат. Вечерами Н. Се
лезневу можно видеть на 
сцене клуба «Строитель», 
где она поет.

№ 200.
4 июня 1966 года

На днях трест №  56 «Ков
дорстрой» сдал в эксплуата
цию 64-квартирный жилой 
дом для работников ком
бината. Пятиэтажная грома
да готова принять новосе
лов.

№ 300. 
9 мая 1968 года

Технический осмотр со
стоялся 1 и 2 апреля 1968 
года. В  целом по комбинату 
коэффициент технической 
готовности составил 0,8. 
Техническая служба цеха 
технологического транспор
та капитально отремонтиро
вала 3 автомобиля 
МАЗ-525, 10 кузовов, заме
нила- 12 двигателей.

№ 400. 
10 апреля 1970 года
Сессия Ковдорского го

родского Совета утвердила 
мероприятия, которые наме
чено выполнить в день ком
мунистического субботника. 
В  числе других работ пред
стоит сварить 180 стыков 
труб. Это создаст возмож
ность ликвидировать ко
тельную, которая в данный 
период обеспечивает банно- 
прачечный комбинат паром.

№ 500. 
21 апреля 1972 года
Договор о совместном со

циалистическом соревнова
нии заключили передовые 
экипажи буровых станков 
СБШ-250 старшего маши
ниста С. С. Тихомирова и
В. Ф. Петухова. Они обяза
лись пробурить в 1972 году 
по 30 тысяч погонных мет
ров взрывных скважин.

HS 600. 
29 марта 1974 года
Монтаж-сборку первого 

восьмикубового экскаватора 
на руднике «Железный» на
чали 11 января. На днях 
гигант заступит на вахту.

№ 700. 
11 апреля 1975 года
Во время проведения Не

дели музыки на сцене Двор
ца культуры выступил хор 
детской музыкальной шко
лы. Затем учащиеся испол
нили фортепианные и скри
пичные пьесы, пьесы для на
родных инструментов. Хо
рошо прозвучал ансамбль 
скрипачей. Нужно отметить 
также ансамбли певцов и 
солистов, занимающихся в 
студиях ДК, в школьных 
кружках художественной 
самодеятельности.

№ 800. 
16 апреля 1976 года
Рабочие основных и вспо

могательных цехов комби
ната включились в социа
листическое соревнование за 
досрочную отгрузку, транс
портировку и переработку 
100-миллионной тонны ру
ды, добытой со дня пуска 
комбината.

Штабы соревнования, ут
вержденные цеховыми ко
митетами профсоюза, занес
ли первые имена отличив
шихся рабочих, членов эки
пажей, смен в «Альбом-эс
тафету».

№ 900. 
8 апреля 1977 годд
24 марта в технологиче

ской цепочке производства 
апатитового концентрата 
была обнаружена серьезная

неполадка, грозившая на
долго остановить работу 
АБОФ.

Благодаря пониманию 
всеми участниками важно
сти поставленных задач ре
монт сгустителей был за
кончен за пять суток, вклю
чая и выходные дни, 26 и 
27 марта. Хотя при обсуж
дении предстоящего ремон
та назывались долгие сро
ки.

Как родилось 
имя

В июне 1962 года при
шло сообщение, что в Ков
доре, в Ковдорском горно- 
обогатительном комбинате 
будет выходить газета. Из
вестие всех обрадовало и 
вдохновило. Редактором и 
организатором газеты стал 
А. И. Бунтов, опытный га
зетный работник.

В  памяти осталось пер
вое заседание редколлегии. 
На повестке дня стояли ор
ганизационные вопросы, но 
был и вопрос о названии 
газеты. Дитя еще не роди
лось, но уже требовало 
имени.

Каждый член редколле
гии предлагал название. 
Вроде одно другого лучше: 
«Ковдорские огни», «Знамя 
Ковдора», «На ковдорской 
земле», «Руда Ковдора» и 
т. д.

С большим опозданием 
явился на заседание ред
коллегии директор комбина
та К. К- Сараханов. Изви
нился, сказал, что задер
жали посетители, и предло
жил:

— Предлагаю назвать 
газету «Рудный Ковдор»!

Всем стало ясно, что ни
чего лучшего не придумать, 
что в этом названии все оп
ределено совершенно точно 
и ясно. В  нем — гордость 
за наш молодой город, за 
землю, в которой спрятаны 
большие богатства. Город 
построен на руде и для ру
ды, ради богатств, которые 
отпустила нам природа.

При газете был в то вре
мя и устный журнал. По 
местной радиосети ежеднев
но передавали сводку о 
выполнении плана комбина
том, о передовиках произ
водства, всевозможные но
вости. Этот устный журнал 
вскоре прекратил свое су
ществование. А  жаль.

Ю. ШАБАНОВ, инже
нер ОКСа ГОКа «Ков- 
дорслюда», редактор 
газеты «Рудный Ков
дор» в 1966—1967 гг.

ьф РАССКАЗ-ГАЗЕТА 7 Ф
А. КОСАРЧУК

Первый год
Нелегко это было утром пешком идти до железной 

дороги более двух километров, стоять в товарном ваго
не, потом опять идти по болоту 1—4 километра да е'1це 
по трассе почти столько же. И только вечером возвра
щаться обратно.

Работа и жизнь в поселке постепенно налаживались. 
Конечно, трудно: не было ни столовой, ни бани, ни ма
газина. Лишь крохотный продовольственный ларек. Не 
было света, даже керосиновых ламп, каждый “ устраи
вался, как мог. Но все же жизнь в поселке постепенно 
улучшалась. Не так уж  далеко были Пинозеро и Кан
далакша, где можно было купить необходимое.

Я периодически отправлял П. В. Голубеву письмен
ную информацию о наших делах. Телефона не было, по
этому иногда сам выезжал в Пинозеро и по телефону 
мостопоезда передавал информацию на временную стан
цию 117 километра, там записывали и отсылалй Голубе
ву. По этим же каналам получал указания.

Справедливости ради, надо сказать, что квартиру, лес
ника с. лесничеством в Зашейке связывал телефон. Нц 
деревьях были подвешены не два провода, как мы все 
привыкли видеть, а один. Вторым проводником служила 
земля. В сухую погоду аппаратом еще можно было кое- 
как пользоваться, а в дождь нельзя было разобрать, ни 
слова. Лесник не запрещал приходить к нему и звонить, 
но по телефону можно было связаться лишь с лесниче
ством. А  какие там у меня дела?

И все же телефон сослужил и нам некоторую службу. 
Когда П. В. Голубев и бухгалтер бывали в Зашейке, 
они звонили леснику, он или его жена шли за мной, и-я 
получал нужную информацию.

Расселив людей, я из имевшейся небольшой резерв
ной с^ммы денег понемножку авансировал их. Приехал 
инспектор по кадрам Власов за трудовыми книжками 
н другими документами и тоже привез немного денег. 
Но этого хватило только на несколько дней. Люди про
сили нормальный аванс под полагающиеся подъемные, 
хотели приобрести одежду, обувь, да мало ли еще что. 
Были ведь п семейные. Но полностью подъемные, пока 
рабочие не оформлены приказом по управлению, выда
вать нельзя, а вот усиленный аванс был необходим.

Как-то приходит ко мне жена лесника и просит по
дойти к телефону. Какой-то Молубев вас вызывает, на
верное, начальник. Я обрадовался, понимая, что это П. В. 
Голубев, и конечно же, я с ним многое решу. Слышимость 
была сносная и после взаимных приветствий и вопроса, 
как у меня дела, Петр Васильевич сказал, что возвра
щается из Мончегорска. Получил деньги, которые я дол
жен выдать рабочим. Собирался заехать хоть на пару 
часов, но только что позвонили из треста и сказали, что 
в Ковдоре что-то случилось. А  что, он и сам не знает. ■

— Как видишь, — говорит, — обстоятельства измени
лись, еду в Ковдор, не дожидаясь поезда.

По телефону он договорился с начальником мостоцо- 
езда И. Н. Шапкиным, что тот даст ему свою дрезину 
до Ковдора. Часа через два он будет на 19 километре, 
остановится, передаст мне деньги, и мы сможем пого
ворить. Железнодорожный диспетчер разрешил ему ос
тановку до 30 минут. К  этому времени я должен быть 
у железной дороги.

Чарез час с двумя здоровыми парнями я подошел к 
железной дороге. Сидели там на зеленой лужайке часа 
три, а дрезина все не появлялась Переговорили обо 
всем. Я рассказал о перспективе Ковдора, что к тому 
времени знал сам. *

Вдруг послышался характерный шум приближающе
гося поезда со стороны Пинозера. Он шел под уклон на 
большой скорости и незаметно было, ,чтобы замедлял,, 
'ход. Мы встали, подошли к пути. Разобрались, что со- ■ 
став везет балласт (песок) для пути и скорости не за
медляет. Когда платформы поравнялись, увидел П. В. 
Голубева. Он что-то кричал и кинул сверток. В грохоте 
мы не смогли разобрать ни слова. Проводив взглядом 
состав, я подошел к  свертку, который лежал в кювете.

Это оказался портфель, перевязанный шпагатом. Рва
нул шпагат и увидел записку. Голубев писал, что дрези
на начальника мостопоезда поломалась. И у него не 
оставалось другого выхода, как ехать на балластной 
вертушке. Он еще раз извинялся, что не смог заехать 
и обещал быть в ближайшее время. А в газету были 
завернуты деньги, бланки ведомостей на выплату аван
са рабочим. Во втором отделении портфеля — другая, 
нужная мне документация.

Теперь стало легче: деньги у рабочих были, каждый 
мог купить себе, что нужно. Мне оставалось налажи
вать производство и хозяйство в поселке.

Через несколько дней приехал П. В. Голубев. Провел 
у нас полдня, разговаривал с людьми, а затем принимал 
всех, у кого были вопросы. К  началу учебного года обе
щал забрать семейных, особенно имевших детей-школь- 
ников, постепенно переводить в Ковдор специалистов. 
С меня снялся еще один груз, с этими вопросами ко мне 
повседневно обращались рабочие, а я не мог ничего от
ветить. Вечером Петр Васильевич побывал у меня на 
разнарядке, поговорил с мастерами, бригадирами.

Ежедневная вечерняя разнарядка проводилась в кон
торе участка. Это была относительно большая комната, 
метров 25. Там стояли мой рабочий стол, стол мастеров 
и бригадиров, сейф. В  этой же комнате мы и жили с 
мастером В. Ковалевым. Во время разнарядки бригади
ры рассаживались на наших кроватях. Комната освеща
лась керосиновой лампой, единственной тогда роскошью 
на весь поселок.

По приезде к нам Голубев сказал, чтобы я сдал дела 
мастеру Ковалеву на два дня, так как утром мы с ним 
пойдем пешком в сторону Ковдора осматривать, в ка
ком состоянии временная автодорога от 30 километра 
до станции Ена.

Мы взяли несколько обыкновенных блокнотов. К аж 
дый развернутый лист отводился одному километру, а 
километр разбивался на 10 пикетов (по 100 метров), 
чтоб хотя бы ориентировочно определить объем работ, 
потребность в материалах и рабочей силе.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 14 февра
ля, 3, 10, 17 и 24 марта.
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Защитник Заполярья
В  январе наша поисковая 

группа побывала в Ленин
граде. Мы встретились с 
вдовой первооткрывателя 
Ковдорского железорудного 
месторождения Константи
на Михайловича Кошица— 
Анной Петровной Кошиц, с 
сотрудницей Константина 
Михайловича Г. М. Саран- 
чиной. Очень много мы уз
нали о Константине Михай
ловиче. Он не только боль
шую часть жизни отдал 
разведке недр Кольского 
полуострова, но и во время 
войны защищал Советское 
Заполярье.

Не менее интересные вст
речи были с О. М. Римской- 
Корсаковой — кандидатом 
минералогических наук, со
трудницей Ленинградского 
университета и с В. И. 
Терновым'— доктором гео
лого - минералогии е с к и х 
наук, преподавателем Ле
нинградского горного ин
ститута. Их воспоминания, 
а также воспоминания Ан
ны Петровны мы записали 
на магнитофонную пленку.

Когда началась война, 
Константин Михайлович с 
группой геологов участво
вал в экспедиции на Коль
ском полуострове, вблизи 
финской границы. В  то вре
мя у геологов разведочных 
партий еще не было раций. 
Связь с базой осуществля
ли проводники. Месяц пос
ле начала войны группа ве
ла разведку полезных иско
паемых. И только дивер
сия белофиннов против од
ной из находившихся по со
седству геологоразведочных 
партий встревожила геоло
гов.

Как только прибыли в 
Мурманск, Константин Ми
хайлович надел военную 
шинель и служил в армии 
до окончания войны.

Игорь МЕЛИК-ГАЙ- 
КАЗОВ, Ирина СТАВ- 
ЦЕВА, Ирина ГЛУ
ЩЕНКО, ученики 9 
класса «а» школы 
М  17.

На снимке в первом ряду 
слева — офицер К. М. Ко
шиц.

Табличка на сосне
Я еще не родился, а эта 

фотография уже была в се
мейном альбоме. Когда под
рос, отец рассказал мне 
о первых строителях Ков
дора. Это они, комсомоль- 
,ы, в 1957 году строили 

первые двухэтажные дома 
на улице, которая названа 
была впоследствии в их 
честь — улицей Строите
лей. А  все начиналось, как 
в песне, с таблички на сос
не.

Сохранилось несколько 
фотографий тех лет, но мне 
больше всех нравится эта. 
Уже более двадцати лег

трудится в тресте «Ковдор- 
строй» мой отец, Василий 
Захарович Гусленков. Толь
ко он уже не строит дома— 
пятиэтажные здания возво
дят монтажники, — а рабо
тает столяром в мастерской 
треста.

А Павел Осипович Цели
ков (на фото — слева) сме
нил профессию. Теперь его 
все знают как экскаватор
щика рудника «Железный», 
депутата Ковдорского гор
совета.

Михаил ЕУСЛЕНКОВ, 
ученик 9 класса «А» 
школы JVii 18.

Здравствуй, завтра!
От лета до лета обычно 

хватает воспоминаний по
сле лагерной смены на бе
регу Черного моря. «Ковдор 
будущего» — так называл
ся конкурс, который прово
дился в «Ковдорце-77». 
Строительный «материал»— 
песок и галька. И вот уже 
вырос Ковдор будущего с 
широкими улицами, зелены
ми аллеями, высотными до
мами. На песке был разбит 
красивый детский парк , с 
каруселями и качелями, с 
фонтаном в центре. По со
седству, рядом со стадио

ном — крытый Дворец 
спорта. Нашлось место и 
для новой городской бани.

Не забыли пионеры и о 
развитии комбината. На 
промплощадке появились 
новые светлые цехи.

И, кто знает, возможно, 
кто-то из пионеров, участ 
вовавших в конкурсе, и ста
нет в будущем архитекто
ром города Ковдора.

Л. НЕМКОВД, 
инженер - конструктор 
конструкторского от
дела.

Посевную —  

за 55 часов
Готовиться к весне меха 

низаторы подхоза начали 
сразу же по окончании убо 
рочноп. Уже тогда состав 
лились дефектные ведомо 
ети, завозились запчасти 
определялся график ремон
та. Уже полностью подго
товлены к посевной все 
сельскохозяйственные ма
шины. на поле выйдут две

(сеялки, плуг, 14 полном по 
р.тдке шесть дисковых бо
рон, три катка, пять раз 
ирасывателеи минеральных 
удобрений.

14 весенне-полевом комп
лексе работ будут участво
вать восемь гусеничных 
тракторов, пять колесных и 
два трактора с навесными 
погрузчиками.

Вся техника закреплена 
за звеньями. Во главе звень 
ев опытные механизаторы 
Александр Алексеевич
Пверчков н Николай Васи
льевич Сиротин. Под уро
жай 1978 года коллектив 
обязался вывезти 6.000 ор
ганических удобрений при 
плане 5.700. К  середине 
марта на полях было уже 
6,800 тонн удобрений.

По плану мы должны 
внести по 7 центнеров ми
неральных удобрений на 
каждый гектар, или 370 
тонн. На складе имеется 
186 тонн аммиачной селит
ры, 184 — суперфосфата, 
оО — хлористого калия.

Уже два года хозяйство 
не выполняет план извест
кования кислых почв. Тре
вожное положение и нынче.

Техобслуживание, ремонт 
тракторов будут проводить
ся непосредственно в поле. 
Один из тракторов снабди
ли навесным сварочным ап
паратом.

Важное место в подго
товке занимает организация 
социалистического соревно
вания. Звенья будут сорев
новаться за сжатые сроки и 
высокое качество полевых 
работ. Итоги намечается 
подводить по пятидневкам, 
в честь звена-победителя 
будет подниматься флаг.

Работники подхоза при
мут все меры, чтобы про
вести посевную в сжатые 
сроки, за 55 часов, и на вы
соком агротехническом 
уровне.

В. КУЗНЕЦОВ, 
директор п о д х о з а  
ОРСа Ковдорского 
ГОКа.

Сначала
школа

Стоит среди гор величаво 
i i аш юрод и наiii комоинаг, 
н каждый, кго видел начало, 
душою за все эго рад.

Да, мне посчастливилось 
увидеть начало! 14 Ковдор 
я приехала с родителями в 
i960 году, конечно, взрос 
лые обращали тогда внима 
ние на другое, а я очень 
хорошо помню, как мы о 
иинозера ехали в неосве 
щенном вагоне, с широкими 
полками, похожими на на 
ры, и ехали очень долго.

На месте сегодняшнего 
города стояло четыре бара 
ка, в одном из которых на 
ходились и столовая, и ми 
лиция, и магазин, ц начали 
ная школа. На берегу озера 
стояла деревянная баня, а 
через озеро был перекинут 
шаткий мостик, по которому 
я со страхом перебегала на 
ту сторону, где шло строи
тельство будущей фабрики 
Меня еще поражал огром 
иый котлован, по дну сно
вали грузовики и стояли 
большие экскаваторы. Свер
ху они казались совсем кро 
шечными.

С каждым днем приезжа 
ли новые строители, а с ни
ми и дети. Мы с нетерпе
нием ждали, когда же будет 
построена новая школа (я 
пропустила целый учебный 
год, так как мне нужно бы
ло идти в пятый класс) 
Школу строили быстро. Мы, 
чем могли, старались по
мочь: таскали кирпичи, уби 
ралн мусор, мыли полы, 
стекла, даже паркетный пол 
настилали.

Праздник первого сентяб
ря встретили уже в стенах 
десятилетней школы № 1 
(сейчас она №  16), в самом 
высоком, по тому времени, 
каменном здании города. В 
нашем пятом классе было 
всего 6 человек, но к вы
пускному десятому класс 
вырос до одиннадцати! 
1рудно поверить, ведь те
перь в каждой школе по 
нескольку классов, и в каж
дом до 40 человек учащих
ся.

Что задумано —
сделано нами, 

Умножаем успехи трудом: 
«Глухомань» —

этот край называли.
Мы —

«жемчужиной» назовем.

Г. ХАЛИХВЕРДИЕВА, 
медсестра Ковдорской 
больницы.

#  ВЕРНУЛИСЬ 
С ПОБЕДОЙ

В Апатитах прошел тре
тий районный конкурс дет
ских музыкальных школ. 
Все семеро посланцев наше
го города выступили успеш
но. Игорь Лукин (4 класс) 
и Сергей Паршин (3 класс) 
завоевали первое место; 
Наташа Пыжьянова (7 
класс), Лариса Улитичева 
(5 класс) — вторые места; 
Аня Галнгузова (5 класс), 
Лиля Фадеева (7 класс), 
Люда Сердечная получили 
поощрительные грамоты.

Мы рады и гордимся ус
пехами детей и их учите
лей, тем более, что зани
маться им приходится в 
трудных условиях. Скорей 
бы музыкальная школа по
лучила удобное помещение. 
Честное слово, ее питомцы 
этого заслужили.

Т. САВЧИЦ, замести
тель главного врача 
горбольницы по хоз
части; О. РЫ БАЛКА, 
начальник отдела тру
да комбината произ
водственных предприя
тий треста «Ковдор- 
строй».

Л      *

 —  I
о счастье

В Ковдор поезд прибыл 
поздно вечером. Выйдя на 
перрон, Валентина Никола
евна огляделась. Малень
кий барак, видимо, и был 
вокзалом. Неподалеку сто
яла лошадь, запряженная 
в розвальни. С саней сгру
жали почту.

— Как мне найти гости
ницу?

— Кладите чемодан на 
сани, а сами следом идите, 
— ответила почтальон.

На следующий день вы
пускница 1ульского педин
ститута приступила к ра
боте. Здание школы было 
еще не закончено. На 2 и 3 
этажах уже шли занятия, 
а на первом еще трудились 
отделочники. Вечерняя шко
ла помещалась тут же. 
Как-то после последнего 
урока подошел Екнмов из 
10 класса и пригласил и 
кино. Юрий с увлечением 
рассказывал о своей рабо
те. После службы в армии 
он приехал навестить роди
телей, да так и остался. Ра
ботал геодезистом.

- Сейчас ведем разбив
ку города. Будем строить 
бараки. Вообще-то я окон
чил техникум. А в школу 
хожу для того, чтобы луч
ше подготовиться в инсти
тут.

Шли в Тулу письма: и о 
новой работе, и о красоте 
северной природы, и о но
вых друзьях. В мае поле
тело приглашение — ждем 
на свадьбу.

- В  соответствии с за
коном Российской Совет
ской Федеративной Социа
листической Республики 
поздравляю вас с. закон
ным браком, — торжест
венным голосом произнесла 
Клавдия Васильевна Аксе
нова, секретарь исполкома 
поссовета.— Разрешите мне 
вручить Вам свидетельство 
о браке от 28 мая 1957 года 
за Ко 1.

Прошли годы. Валентина 
Николаевна Екимова до сих 
пор работает в вечерней 
школе. Юрии Николаевич 
теперь начальник хвостово
го хозяйства ВОФ. Из ок
на их квартиры видно, как 
с каждым днем становится 
все меньше бараков, кото
рые когда-то строил Юрий 
Николаевич. Их сносят. А 
новые дома возводят дети 
тех учеников, которые ког
да-то учились у Валентины 
Николаевны.

Выросли и дети Екимо- 
вых; и они уже стали се
мейными людьми. Обычно 
мы помним номер своего 
паспорта, служебного удо
стоверения. На номер сви
детельства о счастье вни
мания не обращаем. Дейст
вительно, разве счастье ну
меруют? И все-таки, если 
бы у моих родителей было 
свидетельство о браке №  1, 
я бы этим гордилась.

В. ПОПОВА, 
техник - метеоролш 
Ковдорской метеостан
ции.

Редактор Я. МАХЛИН.

Коидорский линейно-техниче
ский участок связи доводит до 
сведении абонентов, что с 29 
марта изменились номера неко
торых телефонов.

ГОРИСПОЛКОМ 
Председатель 2-22
Зам. председателя 8-3-29
Секретарь 8-3-82
Инструктор ГК  КП С С  8-3-71
Общий отдел 8-3-01
Горкомхоз 8-3-28
Бухгалтерия 8-3-70
Депутатская комната 8-3-74
Домоуправление 8-3-55
Военно-учетный стол 8-3-0G

ДЕТСКИЕ САДЫ
«Елочка»
«Журавленок»
«Лесок»
«Солнышко»
«Теремок»
« Чайка» 
«Чебурашка»

8-3-50
8-3-61
8-3-02
8-3-52
8-3-73
8-3-53
8-3-65

Новые телефоны
Д В О Р Е Ц  КУЛЬТУРЫ 

Директор 8-3-17
Вахтер 8-3-39

МАГАЗИНЫ 
«Горняк» 8-3-G9
«Ковдор» 8-3-16

Гостиница, Ленина, 13 8-3-80
Профилакторий ГО Ка 8-3-64
Ж  КО Т ЭЦ  8-3-54
Диспетчер р-ка «Ковдор» 8-3-81
Известковый завод 8-3-51
Ресторан «Гирвас» 8-3-31
Сберкасса, Микр., 15 8-3-22
Общежитие, Ленина, 15 8-3-12

ТРЕСТ «КОВДОРСТРОП» 
СМУ-3 8-3-09
— 8-3-33 
СУ-5, начальник 8-3-20
СУ-5, диспетчер 8-3-18
СУ-5, Г1ТО 8-3-32

школы
Вечерняя 
Школа № 18

8-3-04
8-3-15

СУБПОДРЯДНЫЕ. 
УЧАСТКИ ТРЕСТА 

«Сантехмоитаж» 8-3-19
«Стальконс трукция» 8-3-30
«Лентелефонстрой» 8-3-72

Л МНЕ Й HO-ТЕХ Н И ЧЕСКИ П 
УЧАСТОК СВЯЗИ 

Линейно-аппаратный зал 8-3-41
Монтерская 8-3-42
Мастерская телеграфа 8-3-44
Радиоузел 8-3-10
Ст. электромеханик АТС 8-3-Г0
Инженер Л А За 8-3-45

ОТДЕЛЕНИЕ СВЯЗИ 
Начальник 8-3-91

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

31 марта — 2 апреля — 
«Моя любовь на третьем 
курсе» (12-30, 14-30, 16-15, 
18-15, 20, 22-15).

3—4 апреля — «Эта опас
ная дверь на балкон» (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

5—6 апреля — «Призрак 
замка Моррисвиль» (5-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22; 
6-го; 14, 16, 22-15).

6—9 апреля — «Трансси
бирский экспресс» (6-го: 
12, 18-15, 20; 7—9-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22-15).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
1 апреля — Вечер отдыха 

«На орбите хорошего на
строения» (20).

7 апреля — Конкурсный 
вечер коллектива отдела 
технического контроля (19). 

К И Н О  
31 марта — Сборник 

мультфильмов № 5 (10-30); 
«Иоле перейти» (17).

1 апреля — «Белый баш 
лык» (14, 16, 18).

2 апреля — «Сюда при
легают лебеди» (14); «Ж ен
щины» (16, 18).

4 апреля — «Солдаты 
свободы», 1 и 2 фильмы 
( 20).

5 апреля — Кинолекторий 
«Охрана здоровья школь
ника» «Этот беспокойный 
возраст», «Нужен глаз да 
глаз», «Игра» (13).

6 апреля — Кинолекторий 
«Охрана здоровья школь
ника». «Две привычки», 
«Вывод сделайте сами», 
«Дымок от папиросы» (14). 
«Солдаты свободы», 3 и 4 
фильмы (20).

7 апреля — «В гостях у 
том ов»  (10-30).

+
НА ПРИЕМ 

К АЙБОЛИТУ
Прививки домашним ж и

вотным против бешенства и 
чумы будут проводиться 5 
апреля с 13 до 18 часов и б 
апреля с 9 до 14 часов в по
мещении ветеринарного уча
стка, ул. Ленина, 11.

НАШ КРАЙ —
В ЦВЕТЕ

В Мурманском книжном 
издательстве вышел фото
альбом «Мурман Совет
ский». Автор его —  С. 
Майстерман, ^знакомый чи
тателям по альбому «Хи
бины», «Мурманск», по фо
тографиям в центральной 
печати.

Более ста цветных сним
ков рассказывают о нашей 
области, о ее городах, пред
приятиях, о ее природе, о 
ее людях

Администрация и профсо
юзная организация Ковдор
ского комбината бытового 
обслуживания населения с 
прискорбием извещают о 
кончине бывшего директора и 
одного из основателей Ков- 
дорских бытовых мастер
ских, бывшего депутата по
селкового и городского Со
ветов нескольких созывов 

Ц ХА КА Я 
Тамары Дапыдов.чы 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

К о л л е  к т и в работников 
Дворца культуры, участни
ки художественной самодея
тельности с. прискорбием из
вещают, что после тяжелой 
И продолжительной болезни 
на 61-м году жизни с конча
лась первый директор Двор
ца культуры

Ц ХА КА Я  
Тамара Давыдовна 

н выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. Г1. КО Н О ВА Л О ВА , Н. П. 
ВА РН И  НА. верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
В. П. У Ш А КО В , печатали на 
плоскопечатной машине К. И. 
АН ТУ Ш Е В А  и Р. Я. С О Б О Л Е 
ВА.
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

<Г\РУАПЬШ
Ш  к О В А О Р

ОРГАН ПАРТКОМА, ПЯТНИЦА,

ДИРЕКЦИИ, rt
ПРОФКОМА 7 апреля
И КОМИТЕТА ВЛКСМ 1978 года
КОВДОРСКОГО №  27—28 (1 0 0 2 -1 0 0 3 )
ГОРНО- Ц ена 2 коп.
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА Г азета  издается

с 21 июля 1962 года

♦  О Б С У Ж Д А Е М  П Р О Е К Т  К О Н С Т И Т У Ц И И  Р С Ф С Р  ♦ ♦  Ф Л А Г  С О Р Е В Н О В А Н И Я  ф

Недавно на токарном участке ремонтно-механического цеха поздравляли Лю бовь 
Ивановну Селезневу с правительственной наградой — медалью «За  трудовое отличие».

В нашей стране, где право на труд освящено Конституцией, такой высокой чести 
может  удостоиться и рабочий скромного второго разряда .  Высокая требовательность 
к себе позволяет сочетать высокое качество с хорошим ритмом работы: план Любовь 
Ивановна выполняет на 130 процентов.

Фото К). Петрухииа.

★  ЕДИНОДУШНО!
В коллективах всех уча

стков обогатительного ком
плекса состоялись собра
ния, посвященные обсуж
дению проекта Конституции 
РСФ СР. Обсуждение про
шло под знаком большой 
активности рабочих, горячо 
одобривших проект Кон
ституции.

Бригадир электрослеса
рей хвостового хозяйства
B. Д. Фенюк заявил, что 
рабочие участка принима
ют проект и полностью до
веряют Конституционной 
комиссии в части редакции 
окончательного текста.

Смена N9 4 учйсткэ суш
ки апатитового производст
ва [мастер В. В. Круглико
ва) собралась для обсужде
ния проекта в полном со
ставе. Слова благодарности 
в адрес партии и прави
тельства звучали в выступ
лениях технологов В. Н. Го
ловко, Е. В. Чернышева, 
М. П. Кулагина.

«Своевременный и нуж
ный проект», —  заявили ра
бочие смены N9 4 участка 
флотации. От их имени го
ворили на собрании мастер
C. А. Сухачев, флотатор 
Г. Ф. Бодряков.

О  задачах смены в со
циалистическом соревнова
нии в связи с опубликова
нием проекта рассказал 
групкомсорг комсомоль
ско-молодежной смены уча
стка дробления В. И. Глуш- 
ков.

Поздравляем!
Опубликован Указ Пре

зидиума Верховного Сове
та СС С Р  о награждении ор
деном Трудовой Славы II! 
степени и медалями СС СР  
рабочих и мастеров орга
низаций и предприятий 
Министерства строительст
ва предприятий тяжелой

индустрии СССР. В том 
числе работников треста 
«Ковдорстрой»:

Орденом Трудовой Славы 
III  степени 

Михайлова Ивана  Ва
сильевича — каменщ ика 
строительно - монтаж ного 
управления №  3;

М ихайлова Михдила 
Алексеевича — бригадира
плотников строительного 
управления №  4;

Никандрова Леонида  Ва
сильевича —  слесаря стро
ительно-м онтаж ного уп
равления №  3;

Русакова  Павла  Федоро
вича — маш иниста крана 
управления механизации 
строительства;

Фирсова М ихаила Ивано

вича —  плотника строи
тельно-м онтаж ного управ
ления №  1;

Харитонова Сергея Ми
хайловича — бригадира 
комплексной бригады  ком 
бината производственных 
предприятий;

Медалью « З а  трудовое 
отличие» 

Михайлова Михаила Ни
колаевича — водителя ав
томобиля АТК.

К соседу 
за опытом

Без пятнадцати восемь ут
ра прихожу в раскоманди
ровку. Но не в свою, как 
обычно, а на участок ф л о 
тации. Три дня м о е  р а б о 
чее место —  здесь.  Так р е 
шил совет мастеров о б о 
гатительного комплекса, 
руководители смен до л ж 
ны добиться полной взаи
м озам ен яем ости .  Но не 
тоцько в этом дело, знать 
особенности технологиче
ского . процесса  на с м е ж 
ных участках тоже важно, 
чтрб лучше разбираться  в 
сложных ситуациях, когда 
решать приходится не в 
одиночку, а согласованно 
со  смежниками. Поэтому 
м астера  участка о бо гащ е
ния и будут стажировать
ся по одному дню на суш
ке, гравитации, а на ф лота
ции —  д а ж е  три.

... С первых минут бук
вально по пятам хожу за 
Татьяной Ивановной Ни
колаевой, сменным м ас 
тер о м  флотации. А у нее 
свои заботы. 30 марта 
смена  была принята с 
сер ьезн ы м  браком. Месяц 
заканчивается, надо не 
выпасть из ритма, чтобы 
не потянуть назад  показа
тели месяца  и первого 
квартала.

С л ед о м  за  Николаевой 
подхожу к флотатору Вик
тору Мургашеву:

—  Ну, что, Витя?
—  Будем проверять | с е  

с начала.
Выяснили, что на сгус

тителе Ц-50 плохое обес-  
шламливвкие, смену при
няли с с о дер ж ан и ем  пяти- 
окиси ф о с ф о р а  в р у д е  — 
девять с половиной п р о 
центов. А в течение с м е 
ны опускалось и д о  восьми 
процентов, что значитель
но ниже планового.

Трудно в таких условиях 
регулировать процесс
флотации. ,Ца к тому ж е 
нет запасов ж идкого стек
ла. Словом, на грани оста
новки. Обесшламливание 
потеряли на преды дущ ей 
см ене  м астера  Ф омичева, 
когда снизили расход ж и д
кого стекла в сгустителе, 
Все это и вылилось в брак 
концентрата.

Коллектив технологов на 
моих глазах принимал эк
стренные меры. П р еж де  
всего уменьшили выход 
концентрата. Затем  д о б а 
вили в сгуститель жидкое  
стекло и снизили расход 
собирателя — мыла. О п е
ративно действоаали ф л о 
татор Виктор Мургашев, 
дозировщ иц а  реагентов 
Галина Корнеева, оператор  
Валентина Петрухина. Не 
зр я  Татьяна Ивановна гово
рит, что таким помощ ни
кам м ож но  доверять,  как 
себе.

Зам ечались  и недостат
ки, Нет на флотации связи 
с реагентным отделением, 
м астеру приходится бегать 
туда-сюда.

На второй день уж е  в р о 
д е  освоилась. Вместе е 
технологами смены послу
шала политинформацию 
(очередны м  докладчиком 
был Мургашев). Разошлись 
по местам, смена  ср азу  в о .  
шла в ритм.

Я не сомневаюсь, что от
дача  со  стороны м астеров  
будет  немалая, д е л о  начато 
очень ценное. Администра
ция комплекса, партбю ро и 
ф абк о м  оценили и п о д д е р 
жали инициативу совета 
мастеров. За  что им наша 
спасибо.

3.  НАУМОВА, 
мастер смены участка 
обогащения.

Навстречу 
Первомаю

Апрель —  м ес я ц  разга 
ра  трудовой предмайской 
вахты. На обогатительном 
ком плексе  хорош о старто
вала смена  N2 1 участка 
дроб лени я  (мастер В. Ф. 
Москвин) — план выполня
ется на 106,6 процента, 
см ена  №  2 участка ф лота
ций (мастер Т. И. Николае
ва — 104,5 процента),  сверх 
плана коллектив выпустил 
67 тонн апатитового кон
центрата.

*  *  *

5 апреля  справился с за 
данием трех лет пятилет
ки водитель БелАЗа М. X. 
Гвашев, он п е р ев е з  290 
тысяч тонн горной массы.

Сегодня, 7 апреля, пе
ревозит  последние тонны в 
счет трехлетнего задания 
белазист В. С. Гужавин.

Месячный план для во
дителей БелАЗа-548 со 
ставлял в м ар те  13 тысяч 
тонн. Наиболее  отличи
лись в прош лом  месяца  
водители М. П. Сауляк — 
22,8 тысячи тонн; А. П. 
Рыдванский —  20,8; П. С. 
Филиппов — 18,2 тысячи 
тонн.

10 тысяч тонн составлял 
план для БелАЗов-540.
С. Б. Нахушев п ер ев ез  
12,8; А. К. Пашнин и М. X. 
Гвашев —  по 12,1.

315 рабочих комбината 
уже внесли вклад в крас
ную субботу. Белазисты 
вывезли в счет субботни
ка 19,5 тысячи кубометра 
горной массы. Водители 
цеха подготовки производ
ства в выходные дни под
готовили к техосмотру 37 
автомобилей. Ремонтники 
рудника «Железный» отре
монтировали экскаватор и 
бульдозер (на сумму 700 
рублей).

Участок гидротранспорта

отработает две смены 22 
апреля на сэкономленной 
электроэнергнн, а дорож
ная техника цеха подго
товки производстве —  на 
сэкономленном горючем.

Технологические рабочие 
обогатительного комплекса 
приведут в порвдок терри
торию промплощадки, по
красят оборудование. Ра
ботники управлений цехов 
н ЖКУ займутся укладкой 
оборудования на централь
ном складе ГОКа.

В конце каждой недели 
собирается штаб суббот
ника, он подводит итоги 
выполненного за 7 дней.

22 апреля станет днем 
наивысшей производитель
ности. Коллектив комбина
та обязался выпустить 
10.900 тонн железного и 
1.200 тонн апатитового кон
центратов, перечислить в 
фонд пятилетки 8.200 руб.

Для обеспечения фронта работ строителям с территории старого склада на новую 
базу ускоренными темпами вывозят материалы и оборудование. 1 апреля бригада 
управления комбината в количестве 20 человек в счет субботника уложила и перевез- 
па 50 тонн материалов на склад и 10 тонн оборудования — на новую базу.

Фото Н. Ганиевой.

Как сработали 
в марте и первом 
квартале

К О В Д О Р С К И Й  Г О К
Горняки добыли в марте, 

а  водители перевезли 860 
тысяч тонн руды (101,3 
процента).  Квартальное 
задание так ж е  перевыпол
нено.

Обогатители выпустили 
в марте 321,9 тысячи тонн 
железного концентрата

(100,6 процента) и 41 ты 
сячу тонн (100 процентов) 
апатитового концентрата, 
выполнив в итоге и квар
тальное задание.

Сверхплановая реализа
ция продукции составила: 
в марте — 220 тысяч руб
лей, з а  I квартал — 106.

Как и в феврале содер
жание ж елеза  в концентра
те ниже планового, в итоге 
не выполнено и задание 
квартала  по этому показа
телю.

ТРЕСТ
« К О В Д О Р С Т Р О Й »

С заданием по генпод
ряду коллектив треста в 
марте справился на 106 
процентов, собственными- 
силами — на 101 процент. 
План по объектам черной 
металлургии так ж е  пере
выполнен — 113 процентов 
в марте и 103 процента за 
квартал.

Однако при запланиро 
ванных 1.950 тысячах руб

лей строительно - м онтаж 
ных работ на объектах пус
кового комплекса в первом 
квартале  генподрядчик и 
субподрядчики освоили 
только 1.578 тысяч рублей.

К О В Д О Р С К И Й  Л П Х
Л е с о з а г о т о в и т е л и  не 

справились с мартовским 
планом вывозки древеси
ны, но на квартальном з а 
дании это не сказалось. 
План вывозки деловой дре
весины перевмполнен ( +  700 
кубометров в марге, +4.700

в квартале).
Выпуск товарной про

дукции превышен на 27 ты
сяч рублей, а  за  квартал— 
на 123 тысячи. Сверх 
квартального плана кол
лектив выпустил 340 кубо
метров пиломатериалов, 
12 кубометра тарной д о 
щечки, 65 кубометров з а 
ливной клепки. Сверхпла
новая реализация состави
ла за месяц и квартал со
ответственно 35 и 56 тысяч 
рублей.



Сектнды
«У

на контроле
В строительных организа

циях области с 1 марта по 
31 декабря проводится 
смотр эффективности ис
пользования рабочего вре
мени. В тресте «Ковдор- 
строй» утверж дена в связи 
с этим смотровая комиссия, 
возглавляет которую глав
ный инженер треста В. Е. 
Курганов.

В ходе рейда, проведен
ного комиссией с 20 по 22 
м арта, отмечены крупные 
нарушения в использовании 
строительных машин: боль
шие простои, достигшие 30 
процентов рабочего време
ни, несвоевременная зап р ав 
ка, частые перемещения с 
объекта на объект. Основ
ные причины нарушений — 
в отсутствии фронта работ, 
недостаточном контроле а д 
министрации строительных 
управлений за использова
нием техники, нарушениях 
трудовой дисциплины. Так, 
машинист экскаватора Jly- 
товинов не работал в тече
ние 47 минут, хотя в смен
ном рапорте ему отмечен 
полный рабочий день. М а
шинисты автокранов Б а
бинцев, Воронин, Чиркин, 
Федоров выехали на трассу 
с опозданием от 20 до 58 
минут и так далее.

Как выяснилось в ходе 
проверки, потери рабочего 
времени за истекший месяц 
составили 13 процентов, а 
за квартал — 27 процентов. 
И в результате 250 тысяч 
рублей потерял в первом 
квартале коллектив треста 
«Ковдорстрой».

Одновременно в тресте 
проводится смотр-конкурс 
на лучшее качество строи
тельства и использование 
резервов повышения произ
водительности труда. В хо
де смотра долж на быть 
улучшена работа по выпол
нению государственного 
плана и основных показате
лей, внедрению новой техни
ки и передовой технологии, 
соверш енствованию  органи
зации труда.

З а  достижения наилучших 
показателей в экономии р а 
бочего времени, качестве 
строительства и использова
нии резервов повышения 
производительности труда 
победители будут награж де
ны Почетными грамотами 
и денежными премиями.

Л. ДРО В О Т, 
председатель объеди
ненного постройкома

треста «Ковдорстрой».

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

ЗАГЛАВНЫ Е ПУНКТЫ
Все новые и новые кол

лективы строителей прини
мают повышенные социали
стические обязательства, 
обязую тся работать по по
чину ростовчан «Ни одного 
отстаю щ его рядом!».

Центр тяж ести в освое
нии почина приходится на 
основное звено — бригаду, 
именно здесь важ нее всего 
добиться возможности р а 
ботать без отстающих.

В осемнадцать бригад тре

ста «Ковдорстрой», вклю
чившись в борьбу за эф ф ек
тивность использования ра 
бочего времени, за лучшее 
качество строительства и 
использование резервов по
вышения производительнос
ти труда, поддержали по
чин передовых .бригад 
«Главсредуралстроя» 
«Пятнлетнее задание брига
ды меньшим составом».

Теперь в социалистиче
ских обязательствах бригад

Т. Д евятиловой, Г. Бесту
жевой, Г. М аксименковой, 
Г. Сокуренко (С У -4), В 
Горш кова и В. Сиволапа 
(С М У -1), Н. Б о й ц о в а  
(СМУ-2) и других почины 
ростовчан и уральцев — 
заглавны е пункты.

Г. М И РО Н О В,
заместитель председа
теля объединенного по
стройкома т р е с т а  
«Ковдорстрой».

СУБПОДРЯДЧИК НЕДОВОЛЕН
ф  ПОКА 

«ЗАГОРИТСЯ»!

Согласно сетевому гра
фику, генподрядчик до л 
жен был предоставить 
фронт работ на первой сек
ции МОФ ещ е 1 марта. Но 
стоки смешались. Ф унда
менты новых мельниц бу
дут готовы, по словам ру
ководителей СМУ-1, не 
раньше 20 апреля, то есть 
почти на два месяца  позже 
намеченного. Но и тогда 
монтажники не смогут на
чать установку технологи
ческого оборудования, так 
как необходимо сначала 
смонтировать площадки во
круг фундаментов, забето
нировать их. Иными слова
ми, фронт  работ так и не 
будет подготовлен и в ап
реле, а ведь едва ли не са
мая сложная задача ложит
ся на наши плечи. Для м о н
тажа мельниц требуете* 
как минимум 3—4 месяца.

Да, можно работать в 
несколько смен, можно 
«перебросить» людей на 
«горячий» объект. Но кра
ны участка обогащения не 
в состоянии круглосуточно 
помогать нашим монтажни
кам, а без них мы как без 
рук. И значит, ни о какой 
трехсменке, чтобы ликви
дировать отставание, речи 
быть не может.

В связи с затяжкой з е м 
ляных работ на корпусе 
средн ем елкого  дробления 
субподрядчики вообще уже 
не говорят об этом объек
те, хотя он и пусковой. Вы
зывает опасения и корпус 
сушки, где нашему участку 
предстоит устанавливать су
шильные барабань:.  Но до 
этого здесь необходимо 
разобрать стену, выполнить 
фундаменты под барабаны. 
А сама установка сушиль
ных барабанов займет не

м ен ее  трех месяцев.
Участок в настоящее вр е 

мя выполняет план за 
счет... неплановых объ ек 
тов. Ни на одном из пуско
вых фронта работ нам не 
предоставлено.

Уместно было бы вспом1- 
нить об организации работ  
пер ед  пуском 9-й секции, 
о заседаниях неуставной 
партийной группы, о совете 
бригадиров, о радиоин
формациях. Пока ничего 
этого нет, а жаль. Может 
быть, считается, что все это 
необходимо только в са
мый последний момент?

А. Л А В РО В , 
начальник у ч а с т к а  
« М еталлу ргпрокатмон- 
таж а».

ф  НАПРЯЖЕНИЕ 
НИЖЕ НЕКУДА

Электромонтажникам ску
чать не придется: АБЗ, по
ликлиника, объекты лес
промхоза, жилые дома, ли
нии высоковольтных п ер е 
дач. Но самые важные — 
пусковые объекты: первая
и вторая секции участка 
обогащения, корпус сушки 
МОФ, корпус с р е д н е м е л 
кого дробления. И вот как 
раз  здесь у нас не раскрыт 
фронт работ.

Еще 15 марта мы до л ж 
ны были приступить к п ер 
вой секции. Но не законче
ны фундаменты мельниц, 
не готовы площадки, и не
известно, когда приступят к 
монтажу технологического 
оборудования монтажни
ки «Металлургпрокатмонта- 
жа». А ведь наш участок 
планирует свою работу 
совместно с ними, так как 
монтаж электрооборудова
ния ведется заодно с мон
тажом оборудования тех
нологического.

Не связаны наши работы 
с «Металлургпрокатмонта-

жом» только на монтаже 
трансформаторных и рас
пределительных подстан
ций. Эгго, пожалуй, самая 
важная и трудоемкая р а б о 
та для электриков: установ
ка 22-тонных трансформ ато
ров, 600-килограммовых 
высоковольтных ячеек — 
отсюда будет производить
ся запитка электроэнергией 
всего технологического 
оборудования. Но под
станции ещ е  не готовы. И 
когда мы см ож ем  присту
пить к монтажу — неиз
вестно.

Особую тревогу вызыва
ют у нас линии высоко
вольтных передач. Нам не
обходимо смонтировать 
одиннадцать такиt линий 
общей протяженностью 
около восемнадцати кило
метров. Подготовку трасс 
под линии ведут все три 
строительных управления 
генподрячика, причем р ас 
пределен и е  их неравно
мерно. Непоследователь
ная сдача трасс мешает 
электрикам регулировать 
свои работы. Самые важ
ные — карьерные линии 
для питки экскаваторов 
рудника. И если они не бу
дут подготовлены вовремя, 
то и руды для питания р е 
конструируемых секций то
же не будет.

Одна из главных трудно
стей нашего участка — в 
постоянной нехватке людей. 
Сейчас у нас работает 30 
человек, то есть половина 
необходимого количества 
рабочих. Да и их мы вы
нуждены «перебрасывать» 
туда, где есть работа.

Понятно, что значит для 
нас не воврем я  предостав
ленный фронт работ, не
равномерная подготовка 
трасс линий высоковольт
ных передач . Ни одно стро
ительное управление т р е 
ста не сможет помочь нам

специалистами в «горячую» 
пору.

Хотя помочь могут. Толь
ко в другом — в с в о ев р е 
менном предоставлении 
фронта работ.

с. новиков.
начальник участка «Сев-
запэлектромонтажа».

ф  НЕ ЖДЕМ 

«ПОСЛЕДНЕЙ 

« ПУГОВИЦЫ»
/

Ковдорский участок — 
один из лучших в Монче
горском СМУ и тресте 
«Севзапмонтажавтоматика». 
Уже третий год мы р а б о 
таем по методу бригадного 
подряда. По итогам минув
шего года участок на пер
вом месте по тресту. И в 
этом году нами приняты 
повышенные социалистиче
ские обязательства — бо
рем ся  за звание «Участок 
коммунистического труда».

Специфика работы у нас 
такая, что мы всегда уходим 
со строительных объектов 
последними. А за год, пол- 
года до  пуска не приходит
ся ждать предоставления 
фронта работ. Ищем его са
ми, в противном случае 
пришлось бы просто си
деть без  дела.

Операторную участка 
обогащения строители о б е 
щают сдать нам под мон
таж только в мае, но уже 
теперь мы полностью обвя
зали 9-ю секцию, монтиру
ем линии на 8-й и 7-й сек 
циях. Как только генпод
рядчик подготовит в о п е р а 
торной полы, начнем м он
тировать кабельные конст
рукции в подвале,  потому 
что иначе очень сложно в 
короткое время развести 
по щитам управления авто
матизации 320 кабелей. Всю

э*у работу пришлось бы 
проводить тогда в третьем 
и четвертом кварталах.

На расширении Ковдор- 
ской ТЭЦ только начаты ра
боты нулевого цикла. Но и 
здесь мы начали подготов
ку. В старом помещении 
ТЭЦ выделена комната для 
проверки приборов. Суще
ствующей макет оборудова
ния нового помещения во 
многом помогает планиро
ванию работы автоматчи
ков. Работы на этом участ
ке, которые будут прово
диться совместно с эксплуа
тационниками и наладчика
ми, требуют от нас опер а 
тивности, поскольку новые 
мощности ТЭЦ дадут тепло 
уме в октябре этого года.

На складах взрывчатых 
веществ генподрядчик не 
возвел ни одной стены, — 
и тут только готовим необ
ходимое оборудование с 
тем, чтобы при первой воз
можности начать монтаж 
освещения внутренних по
мещений. Подготовка даст 
возможность выполнить 
эту работу в течение двух
трех дней.

На этом участке трест 
«Ковдорстрой» обещает 
ф ронт работ на 50 тысяч 
рублей. Кроме постройки 
складов, ему 1 необходимо 
выполнить и вертикальную 
планировку территории, 
иначе мы не см ож ем  на-- 
чать монтаж системы на
ружного освещения базис
ных складов.

Одним словом, выполне
ние работ загодя стало не
обходимым условием р або
ты участка «Севзапмонтаж- 
автоматики».

В. ЧА П Л Ы ГИ Н , 
прораб Ковдорского 
участка «Севзапмон- 
таж автом атнки».

Д О Б А В К А  

К З А Р П Л А Т Е Верность избранной профессии
П орядок выплаты едино

временного вознаграж дения 
за выслугу лет работникам 
предприятий и организаций 
черной металлургии опреде
лен постановлением Ц ент
рального Комитета КПСС и 
Совета М инистров СССР 
«О предоставлении допол
нительных льгот работни
кам предприятий, ш ахтопро
ходческих и ремонтных ор
ганизаций системы Мини
стерства черной м еталлур
гии СССР». Эти льготы рас
пространяю тся на рабочих и 
инженерно-технических р а 
ботников, заняты х на р а 
ботах с тяжелыми и вред
ными условиями труда, в 
карьерах на добыче руд, в 
обогащении, агломерации и 
обж иге в основных цехах 
металлургического, трубно
го, коксохимического и огне
упорного производств. Вы
плата единовременного воз
награж дения за выслугу лет 
zzzzzzzzzzzccccaszzzztzs^
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в зависимости от стаж а  не
прерывной работы на д ан 
ном предприятии по про
фессии или долж ности про
изводится в следующих раз
мерах (долях) месячной т а 
рифной ставки (долж ност
ного оклада) при непрерыв
ном стаж е работы:

От 1 гола до 3 лет — 0,6 
от 3 до 5 лет — 0,8 
от 5 лет до 10 лет — 1,0 
от 10 до 15 лет — 1,2 
свыше 15 лет — 1,5
В районах Крайнего Се

вера и местностях, прирав
ненных к районам Крайнего 
Севера, Д альнего Востока и 
Сибири, вы плата произво
дится, начиная с 1978 года 
за 1977 год; в районах У ра
ла, К азахстана, Средней 
Азин и П оволж ья — начи
ная с 1979 года; в осталь
ных районах страны, начи
ная с 1980 года.

М аксимальный размер 
этого вознаграж дения огра
ничен 450 рублями в год.

Министерством черной 
металлургии и 11К проф
союза рабочих металлурги
ческой промышленности по 
согласованию  с Государст
венным комитетом труда 
СССР и ВЦСПС утверж де
но Положение в  порядке

выплаты единовременного 
вознаграж дения за выслугу 
лет работникам  предприя
тий и организаций Мннчер- 
мета СССР, согласно кото
рому на комбинате была 
создана комиссия по уста
новлению трудового стаж а 
работников на получение 
вознаграж дения. Решение 
комиссии оформлено соот
ветствующим протоколом. 
Один экземпляр выписки, из 
протокола подлеж ит выдаче 
на руки работнику.

Согласно утверж денному 
Министерством черной ме
таллургии СССР перечню 
профессий работников на 
получение вознаграж дения 
за выслугу лет, это право 
имеют рабочие всех участ
ков рудника, «Ж елезный», 
занятые на добыче горной 
массы, бурении, взрывных и 
отвально-дорожных рабо
тах, а такж е деж урно-ре
монтный персонал, началь
ники участков, горные м ас
тера, механики, электрики и 
мастера по ремонту горного 
оборудования.

На обогатительном комп
лексе: все рабочие и инж е
нерно-технические работни
ки технологических спе
циальностей основных и

вспомогательных участков 
обогатительных фабрик, а 
такж е дежурно-ремонтный 
персонал этих участков 
(кроме РМ М ); линейно-тех- 
ническне работники обога
тительного комплекса: на
чальники участков, механи
ки, электрики, сменные м ас
тера и м астера по ремонту 
оборудования.

В цехе технологического 
транспорта водители ав 
томобилей, заняты е в техно
логическом процессе, — на 
перевозке горной массы, по
ливомоечных и пескоразбра
сывающих машин, бульдо
зеристы на складах  сырья и 
концентратов.

В цехе КИП иА — слеса
ри, элсктрослесари и элек
тромонтеры, непосредст
венно и постоянно занятые 
на ремонте оборудования 
в карьере и на обогати
тельном комплексе.

В отделе технического 
контроля — контрольные 
мастера, пробоотборщики и 
контролеры ОТК, занятые 
на работах в обогатитель
ных фабриках.

Работники других профес
сий «Перечнем» не преду
смотрены.

В стаж работы, лающий

право на получение возна-, 
граж дення за выслугу лет, 
включается время непре
рывной работы на данном 
предприятии М инистерства 
черной металлургии. С таж  
исчисляется еж егодно по со
стоянию на 1 . января. В 
стаж непрерывной работы 
такж е включается: 

время прохождения сроч
ной служ бы  в рядах Совет
ской Армии, если работник 
до призыва был занят на р а 
ботах, даю щ их право на по
лучение вознаграж дения, и 
по увольнении в запас воз
вратился (в течение трех 
месяцев после 9 июня 1977) 
на эти ж е работы;

время обучения на кур
сах по подготовке и повы
шению квалификации кад 
ров с отрывом от производ
ства, если работник до и 
после обучения был занят 
на работах, дающих право 
на получение вознаграж де
ния за  выслугу лет;

время работы на вы бор
ных долж ностях — в п ар 
тийных, комсомольских, 
профсоюзных и советских 
органах, если до и после 
этого времени работник 
был занят на работах, 
дающих право на получе

ние вознаграж дения;
время работы женщин на 

работах, дающих право на 
получение вознаграж дения 
#ри переводе их временно в 
связи с беременностью и ро
дами, а такж е время допол
нительного отпуска, имею
щим грудных детей до 1 го- 

,дя.
С таж  работы, дающий 

право на получение возна
граж дения, не прерывается, 
но время перерыва в этот 
стаж  не засчитывается в 
следующих случаях: 

при переводе работника 
из комбината в установлен
ном порядке на другое пред
приятие М инистерства чер
ной металлургии и по воз
вращении вновь на комби
нат, если работник до и пос
ле перевода был занят на 
работах, лающих право на 
получение вознаграж дения 
за выслугу лет;

при поступлении на рабо
ту в течение месяца после 
прекращ ения инвалидности 
или болезни продолж итель
ностью свыше четырех ме
сяцев и вызвавш ей увольне
ние, если по заключению 
ВТЭК работник вернулся на 
прежнее место работы, даю 
щее право на получение воз
награждения;

при возвращении на р а 
боту, дающую право на воз
награждение, с которой р а 
ботник был временно пере-



♦  юоо-й н о м е р  +  :

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
ГАЗЕТЕ,
ПОЗДРАВЛЕНИЯ
РАБКОРАМ

Кировский горком КПСС 
горячо и сердечно  по
здравляет  коллектив р е д ак 
ции, ее  авторский актив 
выходом тысячного номера  
газеты. Ж елаем  вам, д о р о 
гие товарищи, новых твор
ческих удач, успехов в м о 
билизации тружеников Ков- 
до р а  на выполнение и пе
ревыполнение заданий 
третьего года и пятилетки 
в целом.

Н. Б О Л ЬШ А К О В  -  
секретарь Кировского 
горкома КПСС.

>  УЧЕБНЫЙ ЦЕХ *

Своих коллег, ковдорских 
журналистов, поздравляем  
выпуском тысячного ном е
ра газеты. Ж елаем  впредь 
быть впередсмотрящими, 
поднимать на высоту пласты 
рудного Ковдора.

Кандалакшские ж ур
налисты.

*  С И Г Н А Л  Д А Н

Всем блинам блин

Появление солныш ка _ у 
нас в Заполярье после до л 
гой зимы всегда радостное 
событие. 1 класс «А» ш ко
лы №  17 к этому праздни
ку. празднику встречи солн
ца, стал готовиться з а р а 
нее. И сами первоклассни- 
кн, и, естественно, роди
тели.

И вот настал день празд
ника, он совпал с весенни
ми каникулами. 26 марта r 
11 часов все собрались на 
поляне в лесу. П еред д еть
ми, родителями, гостями 
выступила директор школы 
Ф етта Ильинична Семено
ва

Первые в жизни лыжные

С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н

соревнования. Эстафета 
проходила по звездочкам , и 
каж дая  звездочка стреми
лась только к победе. Н и
кто из ребят не сошел с 
лыжни, даж е  если терял 
лы жи, палки, шапку. И 
200-метровая дистанция бы 
ла покорена. Ш ефы 1 «А» 

работники гастронома 
«Полярный» — вручили ре
бятам  подарки.

Затем  участники эстаф е
ты, родители, шефы пошли 
К костру, который органи
зовали родители Б. В. Те
рентьев и В. А. А лександ
ров. Они удачно подобрали 
место для костра, расчисти
ли площ адку, вскипятили 
душ исто заваренны й чай. 
А Е. Я. К орж аченко и
В. Г. Тыченюк приготови
ли ш аш лыки, которые р е 
бята уплетали с большим 
удовольствием, а некото
рые просили даж е  до
бавку. Ну, а чай пили с 
блинами. Здесь уж  постара-

шсь все мамы. Впору было 
устраивать конкурс бликов. 
Н уж но отметить, что ак 
тивное участие в празднике 
принимали и бабуш ки, и де
душ ки: А. В. К оврянова,
Д. Ф. Бирюков.

Учитель Н. А. Осинкина 
большое значение придает 
внеклассной работе с уче
никами. Д ети  под ее руко
водством с успехом прове
ли праздник прощания с 
букварем, отметили день 
60-летия Советской Армии, 
день 8-го М арта. И здесь 
не обош лось без помощи 
членов родительского коми
тета — Л. В. Немковой и
А. К. Лось.

Е. КОРТО ВИЧ, инже
нер по технике без
опасности т р е с т а  
«Ковдорстрой»; Э. КУ
З Е Н  И НА, экономист 
известкового завода;
Т. Ш Е В ЧЕ Н К О , дело
производитель нарсу
да.

ВЫ  Н А М  П И С А Л И  +

0  НАВЕЛИ 
ПОРЯДОК

В зам етке инспектора д о 
рож ного надзора Б. Н. Пет- 
рука «На честном слове и 
на одном шнуре» («Рудны й 
К овдор» за  13 января 1978 
года) отмечались случаи 
нарушения правил д орож 
ного движ ения. На запрос 
редакции откликнулся на
чальник УМС М. А. Чуна- 
хян:

— Заметка  обсуждалась 
на общем собрании бульдо
зерного участка. Виновным 
(Ю. Захарову, В. Хорошев
скому) поставлено на вид. 
Администрация приняла 
меры для улучшения конт
роля при выпуске тран
спортных средств на линию. 
Запрещено выдавать путе
вые листы механизаторам, 
не имеющим при себе удо
стоверений.

З а  многократные наруше
ния производственной и 
трудовой дисциплины, нару
шения правил эксплуатации 
строительных механизмов 
бульдозерист А. Колодин 
уволен.

От редакции. Со времени 
опубликования заметки про
шло почти три месяца. О д
нако все еще неизвестно, 
какие меры предприняты к 
наруш ителям в коллекти
вах, которые возглавляю т 
начальник автоколонны №  2 
автотранспортного пред
приятия ГОКа «Ковдор-

слюда» В. Г. Загреба и 
начальник автотранспорт
ной конторы треста «К ов
дорстрой» В. А. Дорош ке- 
вич. Па запросы  эти то ва
рищи не отвечают.

0  КТО ВОЗЬМЕТСЯ!
Осмотрщ ик вагонов стан 

ции Ковдор Г. Ф. Лебедева 
вы сказала пожелание
(«Оранжевый верблюд», 
«Р. К.» от 27 января с. г.) 
о том, что поделки воспи
танников детских садов не 
меш ало бы сделать д остоя
нием всех ж ителей города 
и организовать постоянно 
действую щ ую  выставку. По 
просьбе редакции вы ступле
ние газеты  комментирует 
методист Ж К У  Ковдорского 
ГОКа по дошкольным уч
реждениям Г. А. Сердюко
ва;

— З ам етка  «Оранжевый 
верблюд» была обсуждена 
на совещании заведующих 
детскими садами. Все при
шли к единому мнению, что 
постоянная выставка вы
звала  бы не только интерес 
жителей города, но и могла 
бы служить пунктом обме
на опытом для воспитате
лей.

Материалы для такой вы
ставки коллективы детских 
садов могут представить 
хоть сейчас. Остановка за 
теми, кто согласится пре
доставить помещение, и за 
витринами для размещения 
экспонатов.

0  ВДВОЕМ 
НЕ РАЗОЙТИСЬ

Работники управления 
треста «Ковдорстрой» о б р а
тились с ж алобой на труд 
ности передвижения пеше
ходов по улице Зеленой.

Н а запрос редакции отве
тил заведующий юркомхо- 
зом В. И. Степанятов:

— Безопасность дви ж е
ния по улице Зеленой дей
ствительно не обеспечена. В 
Ковдоре благоустройство 
города, строительство и ре
монт дорог возложено на 
предприятия. Согласно пла
ну улицы Зеленая и Озерная 
закреплены за трестом 
«Ковдорстрой».

Когда решался вопрос 
об открытии автобусного 
маршрута Слю дяная— ЦТТ, 
тресту было предложено 
убрать палисадник у дома 
Лй 6 по улице Зеленой и сде
лать тротуары, но эти указа ,  
имя все еще не выполнены.

Расчищать автобусные 
остановки от снега должны 
дворники Ж К К  треста. Бы
ли случаи несвоевременной 
очистки остановок. Горком- 
хоз ставил в известность 
главного диспетчера Ю. А. 
Камаева, заместителя уп
равляющего Ю. А. Кучкина 
и заместителя начальника 
Ж К К  Н. Ф. Макушеву.

Ответил редакции такж е 
старший инспектор дорож 
ного надзора В. Я. Мака- 
ренков:

— В правилах дорожного 
движения разъясняется,  что 
в случаях отсутствия тро
туаров и пешеходных доро
жек пешеходы долж ны  дви
гаться по правой стороне 
улицы по одному человеку 
(гуськом). Этого не ска 
жеш ь о работниках управ
ления треста «Ковдор
строй»: на обед они идут, 
например, загородив всю 
улицу. А тротуар на Зеле
ной, между прочим, есть. 
Только зимой он не расчи
щается от снега. Так что 
весь спрос с соответствую
щего подразделения треста 
«Ковдорстрой».

От редакции. В адрес 
Ж К К  треста «Ковдорстрой» 
такж е  был послан запрос 
О твета пока не поступило.

©  ТЕПЛО ПОДАНО
Читательница С тарш ова 

обратилась с ж алобой на 
Цлохое отопление в 92-й 
квартире дома №  2 по Слю 
дяной.

На запрос редакции от 
вети.ч начальник жилищно- 
коммунального управления 
J1. С. Саркисов:

— Отопительная система 
по стояку квартиры № 92 
вышла из строя в результа
те засорении труб смолой 
во время работ строителей 
из «Сантехмоитажа», то 
есть еще до заселения до
ма. Участок энергохозяйст
ва Ж К У  исправил повреж
дение.

Р А С С К А З - Г А З Е Т А .  С Т Р . 8 ♦

веден по производственной 
необходимости или вследст
вие простоя внутри пред
приятия на другую  работу, 
не даю щ ую  права на полу
чение вознаграж дения.

С таж  не прерывается т ак 
же при возвращ ении на р а 
боту, лаю щ ую  право на по
лучение вознаграж дения, с 
которой работник но состоя
нию здоровья, семенным об
стоятельствам . либо по дру- 
гим уваж ительны м причи
нам был переведен на др у 
гую работу внутри пред
приятия, не лаю щ ую  право 
на получение вознаграж де
ния.

При переводе на работу 
из цеха в цех внутри ком
бината по личному заявле
нию, то есть по собственно
му желанию , стаж  работы 
до перевода, дающий право 
на получение вознаграж де
ния, не учитывается.

Д алее так же ме преры
вается стаж , но время пере
рывов не учитывается в 
случаях:

поступления на работу, 
даю ш ую  право па получе
ние вознаграж дения за вы
слугу лет по окончании вы с
шего или срелне-спеииальио- 
го учебного заведения, если 
работник непосредственно 
перед поступлением в учеб
ное заведение был занят на 
работах, дающих право на 
получение вознаграж дения;

поступления на работу 
пенсионеров по старости 
(впервые после ухода на 
пенсию), которые до ухода 
на пенсию были заняты  на 
работах, подпадаю щ их под 
выслугу лет.

Не включается в стаж  ра
боты, лающий право на по
лучение единовременного 
вознаграждения, время на
хождения в лечебно-трудо
вом профилактории, время 
отбывания исправительных 
работ по месту работы, вре
мя нахождения под арес
том за мелкое хулиганство, 
а такж е  время работы, на 
которую работник был пе
реведен в порядке дисцип
линарного взыскания сро
ком до трех месяцев.

Единовременное возна
граж дение за выслугу лег 
начисляется исходя из ме
сячной тарифной ставки 
присвоенного разряда или 
долж ностного оклада. При 
возникновении у работника 
права на получение возна
граж дения в течение кален
дарного года (после одного 
года работы  на предприя
тии) первая выплата, произ
водится за время, прорабо
танное после возникновения 
права па ее получение. В оз
награж дение выплачивается 
за время, фактически отра 
ботанное на работах, даю 
щих право на его получе
ние, вклю чая время оплачи

ваемых отпусков, временной 
нетрудоспособности, а т ак 
ж е время, в течение кото
рого за работником со хра
няется полностью или час
тично заработная плата. 
В ознаграж дение не начис
ляется за время отбывания 
исправительных работ, н а 
хождения под арестом за 
мелкое хулиганство, а такж е 
за  время перевода на ниже 
оплачиваемую  работу на 
срок до трех месяцев в по
рядке дисциплинарного взы 
скания.

Работникам, уволивш им
ся в связи с уходом на пен
сию, переходом на другую 
работу по » заключению 
ВТЭК, призывом в С овет
скую Армию, переходом на 
выборную долж ность, ухо
дом на учебу, по сокращ е
нию ш татов и другим у в а 
жительным причинам, вы 
плата вознаграж дения про
изводится при окончатель
ном расчете пропорцио
нально времени, отрабо
танному в данном году. В 
таком же порядке произво
дится выплата при уволь
нении е работы по оконча
нии срочного договора.

Директор комбината име
ет право сниж ать работни
кам размер вознаграж дения 
за выслугу лет не более чем 
на 50 процентов за наруш е
ние ими трудовой и техно
логической дисциплины. При

исчислении среднего за р а 
ботка, сохраняемого за р а 
ботниками — в соответствии 
с действующим законода
тельством, сумма возна
граждения за выслугу лет 
не учитывается. Эта сумма 
включается в заработок, из 
которого начисляются пен
сии и возмещение ущерба в 
в связи с повреждением здо
ровья.

В первый раз после тщ а 
тельной подготовки и в пол
ном соответствии с у к аза 
ниями вышестоящих орга
низаций комбинат произвел 
выплату вознаграж дения за 
выслугу лет за 1977 год 24 
марта 1978 года. Возна
граждение получили 1.412 
работников, что составляет 
41 процент общей числен
ности работников промыш
ленно - производственного 
персонала комбината. С ред
няя сумма выплаты на 1 р а 
ботника — 112 рублей, в 
том числе па 1 рабочего — 
102 рубля и 1 инженерно- 
технического работника —  
153 рубля, в основном за 
счет более высокого коэф 
фициента но стаж у.

Выплата вознаграждения 
за выслугу лет должна 
реально оказать воздейст
вие на снижение текучести 
кадров, повышение трудо
вой дисциплины.

В. САРКИСОВ, 
начальник ОНОТиЗа.

А. КОСАРЧУК

Первый год
Д важ д ы  в своих воспоминаниях я упоминал о з а к а з 

чике. Т огда заказчиком  комбината и поселка Ковдор 
было Е но-Заим андровское рудоуправление. Оно н ахо
дилось в Оленегорске, и осущ ествляло функции за к а з 
чика строительства Оленегорского и К овдорского горно- 
обогатительных комбинатов. П озднее было образовано 
самостоятельное К овдорское рудоуправление.

В путь мы собрались легко одетыми, в плащ ах, без 
запасов продовольствия. Чтоб было легче идти и рабо
тать. Тем более, что через1 8 километров, на станции 
Уполокша, есть продовольственный магазин. Там  пообе
даем  и запасемся необходимым в дорогу.

Н о в Уполокше (38 километр) оказалось, что продав
щ ица уехала за  товарам и в К андалакш у. П риедет толь
ко на следующий день. Посидели, отдохнули, попили во
дички и пошли дальш е, до р азъезд а  К алю ж ны й (63 ки
лометр). Теперь разговаривали редко и то лько .п о  делу, 
когда нуж но было что-нибудь определить, подсчитать, 
записать. Все чащ е нагибались, сры вая бруснику и по
сы лая ее пригоршнями в рют. Но брусника голода не 
утоляла. Ощ ущение было такое, будто натощ ак съели по 
килограмму лимонов. Грибов было вокруг много, но что
бы развести костер, пож арить их, требовалось время, а 
его у нас и так  оставалось мало.

Д обрались мы до р азъезд а  во второй половине ночи 
смертельно усталыми и по-волчьи голодными. Здание 
разъезда было забито досками. Д ом, где раньш е прож и
вали путейцы, оказался  пустым, без стекол. Что было 
делать?

Улеглись на полу в одной из комнат, подстелив под 
себя плащ и? ими ж е и укрылись. Ночь прохладная, сы 
рая, доМ-то стоит на болоте. Он и сейчас там  есть. Все 
время просыпались от сырюсти, холода и мошкары. По 
логике, ночью и в помещении, мош кары не долж но быть, 
но она, вероятно, сидела, в пакле м еж ду бревнами стен, 
в ш елях пола и буквально заед ал а  нас.

Н аступало утро. Солнце пригрело, на деревянном, 
сухом крыльце был рай. М ож но бы ло дрем ать и ж дать.

Около полудня Петр Васильевич на пассаж ирском  (то 
варно-пассаж ирском) поезде уехал в К овдор, а я оста
вался на крыльце, ож идая что-нибудь попутного в сто
рону Пинозера. Часа через два  услы ш ал характерны й 
шум поезда. Когда поезд приблизился метров на 200— 
250, я стал делать круговы е движ ения , рукой — знак 
остановки. П оследовал короткий сигнал — вас понял. 
М ашинист сбавил скорость, но останавливаться не со
бирался. Спасибо н на этом, приготовился садиться на 
ходу.

М ашинисты всегда здорово ругаю тся на таких вот 
граж данских остановщ иков поездов. Я приготовился 
вы слуш ать соответствую щ ий набор ругательств. Но не
ож иданно вместо ругани увидел улыбку. М аш инист у з 
нал меня и крикнул, чтобы я шел к нему, на паровоз.

О казалось, что это знакомы й экипаж , паровоза, кото
рый часто по утрам  приезж ал к нам, на 19 километр, 
развозить рабочих на трассу Л Э П . П оздоровавш ись и 
поблагодарив за остановку поезда, сразу  ж е попросил 
хоть кусок хлеба.

— ПосМотри-ка, Мнгаа, — сказал" машинист, — в 
баульчике что-то, каж ется, долж но быть, нуж но спасать 
человека.

М иша достал железны й сундучок, открыл его, и, о 
счастье, там  было около полбуханкнии кусок колбасы. 
Усадили они меня на место помощника маш иниста у 
левого окна. Миша хозяйничал — то подбрасы вал угля в 
топку, то работал резаком, то подкачивал воду в котел.

П оезд шел быстро, я сидел на удобном меете, см от
рел в окно на мелькавш ие деревья, ел хлеб с колбасой, 
запивал водой из тендера и наслаж дался жизнью.

Д о 19 километра доехали мы быстро. П облагодарив 
добрых людей, я направился к себе в поселок.

Д ень был теплый. Сытый, я шел медленно, разм ы ш ляя 
о доброте человеческой, о ж елезнодорож никах. Они нам 
помогли многим и, главное, — в обеспечении продо
вольствием (столовая, магазин) в начальный период в 
Ковдоре. Они каж дое утро везут на работу, а вечером 
забираю т рабочих с 19 километра. Они вот только что 
довезли и накормили меня. Что бы делали без них?!

Вероятно, немногие знают, что ж елезнодорож ны м  
строителям  пришлось дваж д ы  уклады вать пути до  Ков- 
дора. 21 июня 1941 года рельсы были улож ены  до сото
го километра (не до езж ая  17 километров до К овдора). 
А уж е 23 июня путь стали разбирать на оборонные 
объекты. Второй раз железнодорож ны й путь уж е по го
товому полотну уклады вался в послевоенное время. В 
годы Великой Отечественной войны ж елезнодорож ное 
полотно служ ило неплохой гуж евой дорогой для тех 
воинских подразделений, которы е тогда стояли в районе 
Ковдора. От деревни Ена, куда все доставлялось водой 
из Заш ейка, далее в район Ковдора грузы возили по ж е
лезнодорож ном у полотну на оленях.

З абегая  вперед, скаж у, что ж елезнодорож ны е строите
ли Пинозерского мостопоезда уложили не только рель
сы, они построили псе здания и сооруж ения на линии. В 
шестидесятые годы возвели двухэтаж ны е дом а по ули
це Зеленой в Ковдоре.

Ж и знь в поселке, работа на линии электропередачи и 
восстановление автодороги налаж ивались. Поднималось 
и настроение рабочих. По случилось все ж е то, о чем я 
дум ал постоянно и так  опасался.

Во время очередной вечерней разнарядки вдруг от
крывается дверь, бесцеремонно входит некто Седов, про
ходит вперед и садится. Седова уж е знали в поселке. 
Фигура он был заметная. Высокий румяный, с наглова
тым выраж ением лица молодой человек — одно нз ве
дущих лиц в «коалиции» бывших уголовников. Как толь
ко он вошел и сел, сразу стало тихо. Я спросил:

— Что тебе, Седов, нужно?
Он вы держ ал паузу и сказал , чтобы я дал ему записку 

па бутылку водки (в ларьке спиртное отпускалось толь
ко по моим запискам ).

* Продолжение. Начало см. в номерах от 14 февраля
3, 10, 17, 24 и 31 марта.



♦  П О С Т  Г А И  А  Ц С П А Р Т А К И А Д А  А I A  М И Н И -Ф У Т Б О Л В О З М У Щ А Ю С Ь  А

А Чем 
больше, 
тем  

тщательней
Первого апреля начался 

весенний всесоюзный смотр 
безопасности движ ения. В 
Ковдоре он пройдет под 
знаком подготовки к пред
стоящ ему празднованию  
двадцатипятилетия города.

Неплохую  возмож ность 
подойти к смотру-месячни
ку  в полной готовности по
лучили все транспортные 
подразделения предприятий 
города. Ежегодный техос
мотр, в ходе которого все 
недостатки вы являлись и 
исправлялись, проходил в 
конце марта.

П ервые ж е выезды на 
предприятия обнаруж или 
интересную  законом ер
ность: большего порядка
добились в хозяйствах с 
большим количеством тр ан 
спортных единиц.

Если завтра  объявить 
празднование юбилея, то 
машины Ц П П  Ковдорского 
ГО К а и АТК треста можно 
смело вы пускать на улицы: 
они чистые, свеж епокраш ен- 
ные, без видимых космети
ческих дефектов. А самое 
главное, машины исправны. 
Т ак, в автотранспортной 
конторе из 180 машин без 
единого замечания техос
мотр пр'ошли 153. Д а  и у ос
тальны х наруш ения не 
столь серьезные, как  бы ва
ло.

М ож но только предста
вить, с какими трудностя
ми столкнулись в цехе под
готовки производства, вы 
полняя все предписания ав 
тоинспекции, ведь техника 
в  цехе сам ая разнообраз
н ая  и число ее весьма вну
ш ительно. Но справились.

К уда  меньше беспокои
лись в других автохозяйст
вах . В О РС е, например, ни
к ак  не поймут, что требова
ния ГАИ к их транспорту 
всегда будут наиболее вы 
сокими. В едь машины из 
г ар а ж а  О Р С а разъезж аю т
ся по городу, направляю тся 
в места скопления людей: 
к  м агазинам, столовым, тем 
более —■ детсадам . В ф евра
ле бы ла проверка, было 
указан о , на что обратить 
внимание. Но подошел срок 
еж егодного осмотра и при
ходится констатировать: 
зам ечания не дош ли, не уч
тены. П оловина машин, а 
именно 14 из 27, оказались 
неисправны. Здесь и утечка 
бензина, и неопломбирован- 
ные спидометры, внешний 
вид тож е не блещет.

А налогичная картина на
блю далась в гар аж ах  гео
логоразведочной партии, 
К овдорского РСУ. В этих 
предприятиях то ж е  не так  
давн о  проводилась провер
ка, но нуж ны е выводы так  
к  не были сделаны.

Б. ПЕТРУ К, 
инспектор дорож ного 
надзора. ‘

О  ДЕВЯТОГО,
Г В ДЕВЯТЬ УТРА

Н аконец-то в наш ем городе 
оф ициально организован клуб 
коллекционеров - филателистов. 
Тринадцать любителей уж е при
няты  в члены Всесоюзного об
щ ества и 9 апреля на орган иза
ционном собрании коллекционе
ров им будут вручены членские 
билеты  общ ества. Ф илателисти
ческий материал отныне будет 
поступать в адрес наш его го
родского клуба лю бителей.

Вручены билеты членам сек
ции Клуба юных филателистов, 
организованной при Дворце 
культуры . С юными коллекцио
нерами предполагается зани
м аться по плану, утверж денно
му отделением ВОФ.

Д альнейш ему укреплению на
ш его Клуба помогут регуляр
ные встречи любителей в стенах 
Д ворца культуры каж дое  вос
кресенье в 10 часов утра.

С. ОСИПОВ, 
мастер-электрик рудника 
«Ж елезны й».

Зимние уроки
Соревнования конькобеж 

цев заверш или программу 
зимней спартакиады  ком 
бината, на старт вышли 
спортсмены семи цехов. П е
ревес был на стороне пред
ставителей рудника «Ж е
лезный» и управления ком
бината. В личном зачете 
призерами стали: И. М и
хайлов (рудник), В. М ака- 
гонов (цех заводских л аб о
раторий), М. Л омакин 
(рудник); Г. К уликова и 
В. Конева (управление), Э. 
Горчакова (цех заводских 
лабораторий).

Таким образом, бесспор
ный лидер сезона — кол
лектив рудника «Ж елез
ный» закончил программу 
спартакиады  с десятью  оч
ками, далеко оторвавш ись 
от соперников. Второе мес
то заняли спортсмены цеха 
технологического транспор
та  (20 очков), третье — 
обогатительного комплекса 
(24 очка).

Во второй группе призе
рами стали коллективы: уп
равления комбината — 22 
очка, цеха заводских лабо
раторий — 26 очков, жи- 
лищ но - коммунального уп
равления —  29 очков. Д а 
лее идут спортивные кол
лективы электроцеха, цеха 
КИПиА, ОТК, О РС а, РМ Ц , 
энергоцеха и Ц П П .

Уверенно выступили в се
зоне спортсмены Ж К У , 
лишь отсутствие конько
беж цев отбросило команду 
на третье место. В торая 
ступенька — большой ус
пех' для физкультурников 
цеха заводских лаборато
рий. На место выше могли 
претендовать спортсмены 
электроцеха, но . подвели 
ш трафные очки в первом 
туре плавания. Н еровно вы 
ступили коллективы энерго
цеха и ремонтно-механиче
ского цеха — участвовали 
в половине программы. П о

ра бить тревогу в цехе под
готовки производства, по 
итогам спартакиады  вы хо
дит, что в цехе есть только 
теннисисты.

О тдав дань победителям, 
нуж но сказать об уроках 
спартакиады  в целом. 
Слишком буднично прохо
дили многие старты . Это 
большое упущ ение оргко
митета, который за  весь се
зон так  ни разу  и не со
брался. Д а ж е  итоги очеред
ного тура подводили ф из
орги цехов с представителя
ми совета Д С О  «Труд».

Спортсмены в цехах бы
ли предоставлены сами се
бе. Н а  оперативках, когда 
мне приходилось доклады 
вать об итогах очередного 
тура, обязательно отмечал 
хорош ие и теневые стороны 
соревнований. Но админи
страция цеха подготовки 
производства д а ж е  не от
реагировала.

В проведении сцартакиа- 
ды  спорткомплекс оказы ва
ет минимальную помощь.— 
предоставляет площ адки. 
Вся тяж есть организации 
соревнований лож ится на 
плечи общ ественников-эн- 
тузиастов. П о-преж нему 
как-то  в стороне комитет 
комсомола, комбината. Н а 
заседании профкома неспро
ста задавалось  много во 
просов, которые сводились 
в конечном счете к одному: 
почему слабо поставлена 
спортивно-массовая работа 
в цехах и на комбинате в 
целом?

Д олго  раздум ы вать не
когда. У ж е сейчас надо  н а 
чинать готовиться к летней 
спартакиаде. О на посвящ а
ется в этом  году 25-летию 
К овдора.

С. Н И К А Н Д РО В , 
председатель совета 
Д С О  «Труд» К овдор
ского ГОКа.

Из зала— 
па лыжню

К ак и в прош лые годы, на 
старт  соревнований на приз 
«Рудного ЧСовдора» вслед за  
футболистами вы ходят лы ж 
ники. 23 апреля в 10 часов 
на освещенной трассе бу
дет дан  старт эстафетным 
гонкам. По зафиксированно
му времени каж дого  участ
ника будут определяться и 
победители в личном зачете.

Подробности и возмож ны е 
изменения — в следую щ их 
номерах газеты.

О

А  ПОСЛЕДНИЙ 
СБОР

В воскресенье, 9 апреля, в 
10 часов состоится заклю чи
тельный матч сезона. В спо
ре за  Кубок победы встре
чаются «Обогатитель» и 
«Кристалл». С разу после 
матча состоится торж ест
венное закрытие соревнова
ний. О бязательно присутст
вие призеров первой и вто
рой лиги.

А  ВОЗВРАЩЕНИЕ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ

Первое упоминание о мини- 
ф утболе в Ковдоре появилось 
в 765 номере газеты . Это было 
на исходе 1975 года. Причем 
это упоминание было довольно 
осторожным: а  мож ет быть, и 
у нас можно? Теперь ж е слово
сочетание «мини-футбол» проч
но вошло в спортивную ж изнь 
города.

""“ А хороший результат в тради 
ционном турнире на приз «Р уд
ного Ковдора» стал настолько 
престижным, что при поступле
нии на работу среди прочих 
ф акторов молодой ковдорчанин 
прикидывает — а  за  какую 
мини-футбольную  команду смо
ж ет он сы грать.

Чем закончилось робкое упо
минание о мини-ф утболе в 
№ 765, известно: через три ме
сяца в 790 номере газеты  появи
лось фото команды  «О богати
тель», выигравш ей финальную  
схватку у «Бессмертника».

История повторилась. И в 
этом сезоне в борьбе за  пере
ходящ ий приз в последнем 
м атче чемпионата-78 встрети
лись «О богатитель» и «Бес
см ертник». И снова успех со
путствовал спортсменам обога
тительного комплекса. После 
годичного перерыва (1977— 
«Горняк») они вернули себе ти
тул сильнейш их.

Д о конца сезона остался один 
матч, поединок за  Кубок побе
ды м еж ду чемпионом и о б л ад а 
телем Кубка-78. 9 апреля в спо
ре за  этот символический тро
фей сойдутся «О богатитель» и 
«К ристалл».

▲  ТРЕТЬЕ 
ПРОЩАНИЕ

К азалось бы, резкий скачок в 
массовости (д вадц ать  ш есть 
команд, почти триста участни
ков) не оставляет места для 
споров о «нужности» зимнего 
мини-футбольного я турнира. Но 
такие споры в последние дни 
были. Причем, инициаторами 
являлись некоторые ведущ ие 
футболисты главной команды  
города, выступающ ей в област
ном чемпионате. Смысл возра
жений был таков: вот играем в 
мини-футбол, а в К андалакш 
ском турнире на больш ом поле 
уступили.

Но возмож ности тренировоч
ного процесса неограничены. К 
зан яти ям  в зал е  (д а  ещ е в об
становке спортивной борьбы) 
надо было уж е самим добавить 
другие мероприятия. Скорост
ную выносливость мож но на
брать в играх на снегу, физиче
скую форму — в зан яти ях  с утя 
ж елениями. А как показы вает 
практика, почти все есть у  н а
ших футболистов, кроме... уме

ния попадать в ворота е трех 
метров.

Но все ж е, будь мини-футбол 
лиш ь ухудшенной копией боль
шого ф утбола, он не вызывал 
бы такого интереса. В этой игре 
есть своя, неповторимая пре
лесть. Острота ощущений от ка
лейдоскопической смены ситуа
ций, много забиты х мячей, час
тые удары  по воротам, быстрые 
комбинации.

Коллективы почти всех пред
приятий города были представ
лены в третьем розы грыш е. Как 
всегда, представительнее всех — 
Ковдорский ГОК. Главный приз 
достался ‘«О богатителю », это 
говорит само за  себя. В высшей 
лиге выступили такж е  «Север» 
(4 место) и «Горняк», прош ло
годний чемпион (7 место).

В следую щ ем сезоне и к ним 
прибавятся такж е  «Мотор» и 
«М еталлист», победившие в тур
нире второй лиги. Кроме них, в 
турнире выступили «Автомоби
лист» из ЦТТ (10 место) и 
«Горняк-2» рудника «Ж елез
ный» (необъяснимо слабо, един
ственная команда, не н абрав
ш ая очков). Результат второй 
команды «О богатителя» можно 
считать хорошим, (едва не по
пали в высш ую лигу). О «Луче» 
все сказано  раньш е, ж аль что 
этот коллектив не будет в пер
вом дивизионе.

Пять коллективов п редставля
ли «Ковдорслю ду». Наиболее 
успешно «К ристалл»: кубок и
призовое место в чемпионате. 
«Кварц» добы л путевку в пер
вую лигу. Были ш ансы на пере
ход и у «Слю ды», команда 
очень интересная. «Горняк» 
(Р иколатва) выступил неудач
но, а  енский «Ш ахтер» вновь 
подвел себя неявками.

Ф утболистов треста «Ковдор
строй» было не узнать. «Авто
мобилист» (УМ С) играл по на^ 
строению: нанес единственное
пораж ение «О богатителю » и 
едва устоял против «Геолога». 
Отсю да и результат. «И скра», 
мягко говоря, удивила: беском
промиссная ком анда (за  три го
да  ни одного м атча вничью) со
вершенно безвольно проиграла 
реш аю щ ую  встречу «Горняку» 
с небы валым счетом 3:20 и по
кинула первую лигу. Не смог 
пробиться наверх сильный «Ав
томобилист» (АТК). В итоге на 
следую щ ий сезон футболисты 
«Ковдорстроя» вычеркнули себя 
из борьбы за  чемпионское зв а 
ние.

Спортсмены леспромхоза де
бю тировали. Надо надеяться, 
что им игра приш лась по вкусу 
и они станут постоянными уча
стниками.

Р астет представительстгоп в 
турнире команд ш колы Jfc 18. 
Впервые участвовали ребята из 
школы № 17 и очень хорошо се
бя зареком ендовали.

Второе место в чемпионате 
завоевал спортклуб «Бессмерт
ник». Многим ком андам  произ
водственников неплохо бы пере
нять спортивный азарт  игроков 
«Б ессм ертника».

К слову сказать , многие из и з 
вестных в городе футболистов 
ворчали, уступив ш кольникам. 
«Н а больш ом поле мы бы им 
показали!» Напрасные обиды, 
такая  уж  это игра — мкян-ф ут- 
бол. Всем доступная, любой мо- 
Жет при старании добиться 
успехов. Здесь на од ком опыте 
да  физической мощи не вы 
едеш ь. Надо и поиграть, и по
стараться.

Е. ТРУ БИ Н .

А  СПОР ЗАКОНЧЕН
С. Коткнн («К ри сталл») — 32 

мяча; 6. К о л ч а н о в . («Г орн як») 
В. Щ ербина («И скра» ) — по 29 
мячей; В. К удрявцев («С евер») 
— 25 мячей; Ю. Л укьянцев
(«Ю ность») — 24 мяча; А. Д е 
муха (« И скр а» ) — 20 мячей.

Л учш им футболистом сезона 
признан В. К удрявцев («С е
вер» ). Д о него такого звания 
были удостоены И. Котик 
(1976 год) и М. Козич (1977 год).

Книги 
взывают 

о помощи

В  К И Н О Т Е А Т Р Е  
« Ю Н О С Т Ь »

7—9 апреля — «Трансси
бирский экспресс» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

10— 11 апреля — «О ткло
нение — ноль» (10-го: 12, 
16, 18-15, 20, 22; 11-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

10 апреля — «На войне, 
к ак  на войне» (14).

12 апреля — «Д орогая 
Л уиза»  (12. 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ).

13— 16 апреля — «Беда» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

17 апреля, только один 
день —- «Л ю бовь земная».

Н а кинофильмы «Беда» и 
«Судьба» (в двух сериях, 
будет демонстрироваться с 
18 по 23 апреля) открыта 
предварительная продаж а 
билетов.

А Н О Н С
«Беда» — не случайное на

звание фильма. Картина расска
зы вает об алкоголизме, а это — 
страш ное бедствие. Фильм о че
ловеке неплохом, неглупом, р а 
ботящ ем, простодушном, доб
ром. О том, как этот человек, 

постепенно втягиваясь в пьянст

во, теряет работу, уваж ение 
окруж аю щ их, как  это приводит 
к расп аду  его человеческой лич
ности, р азвалу  семьи и в кон
це концов — к  преступлению.

*  *  *

«Судьба» — двухсерийный 
фильм, поставленный по второй 
части романа П. Проскурина, 
является продолжением фильма 
«Любовь зем н ая» . Здесь те ж е 
герои — З ах ар  Дерюгин, его 
близкие, односельчане, п а р т и й 
ные и советские работники.

Заканчивается фильм разгро
мом ф аш истских орд под М оск
вой, под С талинградом . Герои 
фильма возВращащтся в родные 
места, где начнут восстанавли
вать разруш енное, строить но
вое.

В О  Д В О Р Ц Е  
К У Л Ь Т У Р Ы  И М Е Н И  
5 0 -Л Е Т И Я  О К Т Я Б Р Я

7 апреля — Конкурсный 
вечер коллектива отдела 
технического контроля ( 19).

8 апреля — К онкурсны е 
вечер коллектива профи
лактория «По труду и 
честь» ( 19).

9 апреля — Спектакль 
М урманского областного 
театра кукол «Сампо-лопа- 
ренок» ( 11, 13) .  Т анцеваль
ный вечер (20).

10 апреля —  Спектакль 
М урманского областного 
театр а  кукол «Странный 
Вовка» (10-30, 12-30).

12 апреля — К иноклуб 
«Будущ ий воин» «Работаю т 
все радиостанции» (15).

13 апреля — Университет 
правового воспитания «П ре
ступление против личности» 
(2 0 ).

14 апреля — К луб « Здо
ровье» «П итание и здо
ровье» (20). -

к и н о
7 апреля — «В гостях у 

гномов» (10-30).
8 апреля — «И лья М у

ромец» (11); «О пасная по
гоня», в двух сериях (Я по
ния) (13, 16).

9 апреля — «О пасная по
гоня», в 2-х сериях (13, 16).

11 апреля — «Ни с кем» 
(17, 19, 21).

13 апреля — «Ничего не 
случилось» (17, 19, 21), 

Г А Р А Ж ,
И Н Е  Т О Л Ь К О

Городской архитектор 
принимает граж дан  по лич-

Городская библиотека 
№  1 только в этом году 
оформила 200 исполнитель
ных листов на читателей- 
задолж ииков. А значит по
теряла из своего фонда 600 
экзем пляров книг, ничем не 
восполнимых.

П исали мы о задолж никах  
и на предприятия. Н о из 
всего списка вернули книги 
всего 11 человек. Н екоторы е 
администраторы  д а ж е  не от- 

‘ ветили на письма библиоте
ки. Некоторые, но не все. 
П о письмам и. о. начальни
ка  рудника «Ж елезный», 
руководителей АТК и СУ-5 
треста «К овдорстрой» вид
но, что эти люди знаю т це
ну книге и строго спросили 
с любителей пож ивиться за 
сч$т государства и попол
нить личные библиотеки 
библиотечными Книгами.

Есть ещ е одна категории 
читателей, которая книги 
возвращ ает. Н о в каком  ви
де! П осле того, к ак  второй 
том избранны х произведе
ний Василия Ш укш ина по
бы вал в семье Ром аш кина, 
вы давать 1 книгу на руки 
просто нельзя. Е е нуж но 
сначала отмыть и подклеить. 
Д а  и эти бы остатки книги 
мы не получили бы, если бы 
не пришли домой к Ром аш 
кину — работнику СМУ-1 
треста «Ковдорстрой». А  р а 
ботник СУ-4 треста «К ов
дорстрой» А. С. Липницкий 
за  к руж ку  пива оставил в 
залог  библиотечную книгу 
—- роман Ю. Семенова «Аль
тернатива».

А ведь в статье 59 проек
та  Конституции РС Ф С Р  за 
писано:

«Граж данин  РС Ф С Р обя
зан беречь и укреплять со
циалистическую  собствен
ность. Д олг граж данина 
РС Ф С Р — бороться с хищ е
ниями и расточительством 
государственного и общ ест
венного имущ ества, береж 
но относиться к народному 
добру. * '

Л ица, посягаю щ ие на со
циалистическую собствен
ность, наказы ваю тся по за 
кону». ,

Н. М ИТЮ КОВА,
заведую щ ая городской 
библиотекой Jfi 1.

Редактор Я . М А ХЛИН.

ным вопросам каж ды й чет
верг с 15 до 18 часов в по
мещении горисполкома.

О Б Е З О П А С Ь  
О Т П У С К  

При Ковдорском ГОКе 
действует первичная о рга 
низация Всероссийского д о 
бровольного  общества ав
томотолюбителей. Члены 
ВДОАМ должны обменять 
талоны предупреж дения  
на новые, о бр а зц а  1978 
года. .О дно вр ем ен но  на
поминаем, что членом Все
российского до бровольно
го общ ества автомотолю
бителей могут быть граж
дане  РСФСР, достигшие 
16-летнего возраста и при
знающ ие устав общества.

З а  справками обращаться 
по телеф ону  4-57.

Апатитский городской 
совет ВДОАМ . 
П О М О Щ Ь  В Г О Р Е  

К овдорский горбыткомби- 
нат принимает заказы  на из
готовление памятников, 
ориентировочная стоимость 
250—300 рублей. Заказы

принимаю тся: ул. С лю дя
ная, 3' (пункт проката) и 
ул. К ирова, 5 (комплексный 
приемный пункт).

Т Р Е Б У Ю Т С Я !  
Т Р Е Б У Ю Т С Я  I

Ковдорскому горбытком- 
бинату — обувщ ики, квали
фицированные портные, а 
такж е  ученицы в ателье ре
монта обуви.

З а  справкам и обращ ать
ся: ул. К ирова, 5, отдел к ад 
ров.

* * *
М олочному заводу — р а

бочие основного производ
ства.

З а  справкам и обращ ать
ся в учебно-курсовой ком
бинат К овдорского ГОКа к 
директору молочного зав о 
д а  после 14 часов.

Этот номер газеты  в типогра
фии «К андалакш ский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала Н. П. 
Ж АРДВИНА, клиш е нарезал  
и печатал на ротационной м а
шине В. II. УШАКОВ.
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Всесоюзный
ленинский
коммунистический
субботник

32 апреля автопарк тран
спортной колонны треста 
«Коадорстрой» будет ра
ботать на сэкономленном 
топлнае. Триста автомашин,

украшенные плакатами и 
транспарантами, выйдут на 
линию в этот день. Семи
классники подшефной 23-й 
школы помогут незанятым 
на линиях водителям АТК 
я благоустройстве терри
тории гаража.

* * *
Строители участков стар

ших прорабов В. Кравчен
ко н Б. К о н о в а л ю к а  
(СМУ-2] отметят красную 
субботу на своих рабочих 
местах. В фонд субботника 
будет перечислено 4 тыся
чи рублей.

* * *
На пусковых объектах 

Ковдорского ГОКа будут 
труднтьсв водители авто
кранов н машинисты уп
равления механизации 
строительства треста «Ков- 
дорстрой». Праздничная 
смена будет отработана на

сэкономленном топливе. 
Часть коллектива управле
ния примет участие в бла
гоустройстве улиц города.

Необходимую торжест
венность красной субботе 
придадут выступления са
модеятельного духового 
оркестра.

22 апреля в 14 часов 
на площади имени Ле
нина состоится Уород- 
ской митинг, посвя
щенный подведению  
итогов дня наивысшей 
производится ь н о с т и 
труда. Рабочие, отли
чившиеся на субботни
ке, возложат венки и 
цветы к подножию па
мятника В. И. Ленина.

ф ТЕЛЕТАЙП ПРЕДМАЙСКОЙ ВАХТЫ ф

★ САМЫЕ 
ДРУЖНЫЕ

Подведены ,итоги социа
листического соревнования 
коллективов сквозных смен 
по цепочке: экскавация —

транспортировка — дроб
ление за I квартал. Побе
дителем признан коллек
тив сквозной смены № 2,
руководители смен на 
участках: И. Г. Галушке-

P. А. К атаев  — бригадир 
водителей и В. Г. швачич 
— механик (цех техноло
гического транспорта),
А. А. Казаковцев (дроб
ление), диспетчер комбина-

вич (рудник «Железный»), та И. С. Баркова.

Соревнование 
в разгаре

i f  Успех предпразднич
ной вахты в Ковдорском 
леспромхозе был предопре
делен еще в марте, Отлич
но потрудились укрупнен
ные лесозаготовительные 
бригады: И. Я. Смолкнна— 
3.044 кубометра при плане 
2.640, Г. В. Калинина — 
2.835 кубометров при пла
не 2.416, а также А. Е. 
Горшкова и И. И. Лембо- 
внча.

С первых же дней апреля 
по-ударному взялись за де
ло водители лесовозных 
автомобилей. К 11 апреля 
вывозка опережает график 
на 300 кубометров, а  все
го на нижний склад уже до
ставлено 5.500 кубометров 
древесины.

На разделке с опереже
нием графика трудятся все 
бригады, а впереди раскря
жевщики В. П. Карвялиса 
и В. В. Чащина. План рас
кряжевки перевыполнен к 
11 апреля на 200 кубомет
ров.

i f  Коллектив СМУ-1 в 
дни трудовой предмайской 
вахты добивается полного 
выполнения бригадных за
даний, принимает дополни
тельные социалистические 
обязательства.

На 110 процентов пере
выполнила план в первой 
декаде апреля комплексная 
бригада В. А. Сиволапа. 
Не отстают и строители 
бригады В. И. Горшкова. 
Фундаменты новых мель
ниц на реконструкции пер
вой секции участка обога
щения будут готовы не 15, 
а 13 апреля.

i f  Хорошо трудятся в 
дни предмайской вахты 
коллективы комбината про
изводственных предприятий 
треста «Ковдорстрой».

Бригады С. Крисанова 
(цех металлоконструкций) 
и В. Семенова (деревооб
рабатывающий) отлично 
справились с планом перво
го квартала и в первой 
декаде апреля перевыпол
нили сменные задания на 
110—114 процентов.

По социалистическим обязательствам экипаж СБ111 
№ 7 старшего машиниста Александра Ивановича Фи
латова в первом квартале должен был пробурить 11.575 
погонных метров взрывных скважин. Эта цифра значи
тельно перекрыта, на счету экипажа свыше 13.600 мет
ров. *

Хорошо идут дела у экипажа и в апреле. А перво 
майскую вахту буровики «семерки» смело могут счи 
тать и вахтой в честь годовщины Великого Октября:
именно в счет октября трудится сегодня передовой 
экипаж, один из лидеров социалистического соревнова
ния на руднике «Железный».

На снимке: старший машинист А. И. Филатов и ею  
помощник В. А. Смирнов.

Фото Ю. Петрухнна.

Не кампания, 
система

В основе системы безде
фектного труда и строи
тельно-монтажных работ— 
строгий пооперационный 
контроль. Как только брига
да заканчивает ту или 
иную операцию: ставит ли 
стену, блок, фундамент — 
качество выполнения ее 
определяется мастером уча
стка.

В оценке качества строи
тельно-монтажных работ 
принимают участие прора
бы, общественные контро
леры, посты, инженеры по 
качеству строительных уп
равлений. А в конце каж 
дого месяца, в День каче
ства, специальная комиссия 
ставит оценку работе стро
ителей по трехбалльной си
стеме.

Оправдывает ли себя на
чинание? Безусловно! Ка 
чество — это прежде всего 
работа с людьми. Повыша
ется ответственность рабо
чих, трудовая дисциплина 
За  недолгий срок заметно 
улучшилось качество кир
пичной кладки, бетонных 
работ. Стоит отметить до
бросовестное отношение 
бригадиров В. И. Горшкова 
и В. Н. В о р о т  ни к о в а  
(СМУ-1), Ю. Ф. Зарубина 
(СМУ-3), И. М. Ш ляжаса 
(СМУ-2) и других. К объ
ектам, сдаваемым их брига
дами, обычно претензий 
нет.

Качество начинается с 
грамотного подхода к де
лу. В учебном комбинате 
рабочие, бригадиры, масте
ра, прорабы изучают не 
только СНИП (строитель 
ные нормы и правила), но 
постигают секреты передо' 
вых методов труда.

В тресте разработаны до 
конца пятилетки специ
альные мероприятия, на
правленные на улучшение 
качества строительно-мон
тажных работ. Наиболее 
важные пункты, предусмот
ренные к выполнению в 
1978 году, — обеспечение 
технологии строительства 
проведение к о н к у р с о в  
«Лучший по профессии», 
организация учебы строи 
телей.

JI. ОВСЕПЯН. 
руководитель группы 
качества треста «Ков
дорстрой».

Заслон 
огню

60 лет тому назад, 17 ап
реля 1918 года, основатель 
Советского государства
Владимир Ильич Ленин 
подписал декрет «Об орга
низации государственных 
мер борьбы с огнем», поло
живший основу создания 
пожарной охраны в стра
не.

Сейчас в пожарной ох
ране страны образцово тру
дятся 17 Героев Советского 
Союз£ и 9 полных кавале
ров ордена Славы. Но и в 
мирное время пожарные 
всегда на передовой, всег
да на огненной черте.

большую работу по пре
дупреждению возникнове
ния пожаров и загораний 
на объектах народного хо
зяйства проводят инструк
торы пожарной профилак
тики профессиональной по
жарной части-12 Ковдора. 
В 1977 году не было допу
щено ни одного случая по
жара и загорания на про
мышленных объектах горо
да. Это заслуга инструкто
ров профилактики Нелли 
Дмитриевны Петровой, 
Екатерины Г ригорьевны
Володиной, Нины Андреев
ны Блажко. Выпускник 
Харьковского пожарно-тех
нического • училища лейте
нант Владимир Николаевич 
Четкин умело и грамотно 
решает вопросы по обеспе
чению пожарной безопас
ности объектов народного 
хозяйства.

Хочется с чувством глу
бокой благодарности отме
тить ветеранов городской 
профессиональной пожар
ной части. Это командир 
отделения Г еннадий Г воз
дев, диспетчеры пункта по
жарной части Клавдия Ан
дреевна Смирнова, Екате
рина Андриановна Лапши
на, бухгалтер Анна Пет
ровна Беляева.

Наша основная задача 
состоит в непрерывном 
улучшении и совершенст
вовании профилактической 
работы, в обеспечении пол
ной сохранности тех мате
риальных благ, которые со
здаются трудом народа.

А. ТАРАБРИН. 
заместитель начальни
ка профессиональной 
пожарной части.

Внеплановый ремонт
Механическая секция на

учно-технического общест
ва Ковдорского ГОКа со
действовала тому, что в 
большинстве цехов и уча
стков достигнуто значи
тельное снижение непла
новых ремонтов и просто
ев оборудования. На уча
стке дробления простои 
снижены в 2,1 раза, на экс
каваторном участке — в 2 
раза. Снижение количества 
неплановых ремонтов на 
участке дробления было 
бы ещ е большим, если бы 
рудник «Железный» и ЦТТ 
исключили подачу в прием
ный бункер недробимых 
предметов (металл, трубы, 
зубья и т. д.). Достаточно 
сказать, что из 8 неплано
вых ремонтов в 1977 году 
6 пришлось проводить по 
этой причине. Из-за этого 
потери составили около 112 
тысяч тонн руды. Кроме

того, сверх норматива ре
монтники израсходовали 
остродефицитных запчастей 
на сумму 34 тысячи руб
лей.

Значительно хуже, чем в 
1977 году, работал участок 
обогащения: здесь мельни
цы простояли 535 часов — 
неплановые ремонты воз
росли в 2,1 раза. По-преж
нему велики перегоны эк
скаваторов и буровых стан
ков, чтр приводит к преж
девременному износу и 
поломкам.

Главная, на сегодня, за
дача механической секции 
НТО — повысить органи
зацию ремонтов: а это зна
чит, добиться того, чтобы 
отдел оборудования пол
нее выполнял заявки цехов 
на средства механизации 
(тали, гайковерты, масло- 
станции и т. д.), чтобы цех 
подготовки производства

ЗАЧЕМ ЖЕ
ТЯНУТЬ
РЕЗИНУ?

Это случилось на про
шлой неделе. Тревожные 
слова: простой вагона, оз
начающие для комбината 
финансовые неприятности, 
на этот раз относились к 
вагону с железным купо
росом. Вопрос к руково
дителям участка погрузоч
но-разгрузочных работ: что 
случилось?

Старший мастер участка 
Юрий Иванович Бабошин:

— Железный купорос мы 
разгружаем с помощью 
десятиметрового ленточно
го конвейера. С ним и про
изошла неприятность: пор
валась резиновая ' лента. 
Ремонтировали ее вулка
низаторщики ремонтно
механической службы обо
гатительного комплекса. 
Как возобновили разгрузку, 
лента вскоре снова пор
валась. Скорее всего, не 
дали выдержку после 
склеивания. После вторич
ного разрыва ленту заме
нили.

Вопрос к  механику ре- 
м о и т н о • механической 
службы Владимиру Алек
сандровичу Александрову; 
как же так вы ремонтируе
те!

— С самого начала было 
ясно, что с ремонтом лен
ты ничего не выйдет. Она 
находилась в эксплуатации 
уже два года, а это срок 
очень большой, если 
учесть, что резина все вре
мя подвергается действию 
химических веществ. Старая 
лента, менять ее надо бы
ло. Но флотация настаива
ла не ремонте, и мы пыта
лись выполнить заказ. Ре
шение ремонтировать лен
ту было ошибочным, надо 
было ставить сразу новую. 
А вся загвоздка в том, что 
на флотации не было за
паса Мекать же ленту ру
ководители флотации тоже 
стали не сразу, а только 
после неудачи с ремонтом. 
Хотя ещ е в январе я пре
дупреждал флотацию, что 
такая ситуация возможна.

Как подсчитали в финан
сово-сбытовом о т д е л е  
комбината, за простой ва
гона с купоросом Ковдор- 
скому ГОКу придется уп
латить штраф в размере 
373 рубля.

“♦  НТО ф

— это ЧП
выдерживал график заво: 
ки материалов и запчас 
гей, чтобы новый участо 
РМЦ по изготовлению ре 
зино-технических издели 
не простаивал из-за отсу1 

ствия маслостойкой рези 
ны.

Пути преодоления эти 
недостатков такие: даль
нейшая централизация ре 
монтов (план разработан 
внедрение гарантийной 
ремонта, освоение ремон 
та всех марок технологиче 
ских насосов в новом кор 
пусе вспомогательных це 
хов РМЦ, ввод в эксплуа 
тацию ремонтной базы ме 
ханомонтажного участю 
РСУ, расширение постоян 
ной номенклатуры издели! 
РМЦ и повышение их каче 
ства.

А. МИХАИЛОВ,
заместитель главного
механика комбината.



Этот разный вес минуты

Началось с неприятно
стей. Прямо на землю сбро
шен бетон, несколько строи
телей не спеша собирают 
его лопатами в ящики, ос
тальные стоят поодаль. В 
неровном ряду поддонов с 
кирпичом, в там и сям раз
бросанных лопатах, мас
терках ощущается тот не
приятный налет застоя, ког
да люди л и б о . не хотят 
браться за дело, либо не 
знают,"е какого конца к не
му подступиться.

Бригаде Василия Нико
лаевича Звнра поручено 
возвести стены распредели
тельной подстанции 40-6, 
которая будет снабжать 
электроэнергией первую и 
вторую секции участка 
обогащения. Впрочем при
чина выяснилась сразу: у 
строителей забрали кран. 
Давно? — С девяти утра 
прошлого дня. Видимо, он 
где-то оказался нужнее. 
Обещали пригнать другой, 
но когда — неизвестно.

Над площадкой неуве
ренно крутит стрелой ма
ленький автокран. Помощи 
от него немного — стрела 
едва достает до передней 
стенки будущей подстанции. 
Как подать строительный 
материал на площадку? — 
Очень просто. Когда бадья 
с бетоном или поддон с 
кирпичом зависает в полу
метре от пола, строители 
вчетвером ухватывают его 
со всех сторон и... тут уж 
не зевай, автокрановщик 
Вячеслав Федоров, — май
на, пока поддон над пло
щадкой! Мннута-друГая, и 
операция закончена. Теперь 
можно вооружаться лопа
тами, мастерками и начи
нать кладку, Да, но как 
подать бетон к дальней 
стенке? — Лопатами. Вче
ра так и делали. Два ящи
ка бетона перетаскали.. Ре
зультат — 3 кубометра
кладки на восемь человек 
за смену. Эффективно?

Бригадир В. Н. Звир. За 
это время мы свободно

могли бы уложить кубо
метров тридцать, а то и 
больше. Уже стояли бы ле
са на площадке.

...А на наружной сторо
не будущей РП-40-6 яркий 
плакат, гласящий, что с 1 
марта по 31 декабря этого 
года в тресте «Ковдор- 
строй» проводится смотр 
эффективности использова
ния рабочего времени.

Рядом — доска показа
телей. Запомним цифры. 
Итак, бригада В, И. Горш
кова — 109 процентов, В. А. 
Сиволапа — 108 и В. Н. 
Звира — 103 процента.

...На строительной пло
щадке реконструируемой 
первой секции участка обо
гащения, где трудится брига
да В. И. Горшкова, работы 
идут полным ходом. Яркие 
снопы брызг летят из-под 
рукавиц сварщиков, мель
кают чертежи в руках 
строителей — монтаж фун
даментов под новые мель
ницы требует предельной 
точности. Наверное, потому 
поминутно отходит на край 
площадки заместитель бри
гадира Николай Федорович 

'Пеграковский, щурится в 
глазок теодолита. Один из 
авторов этих строк, член 
группы качества треста, 
остается довольна — к ка
честву работы не ' приде
решься.

Порядок на площадке. 
Его можно назвать паспор
том бригады. Похоже, 
большой добросовестной 
метлой прошлись по объек
ту.

«В первом строительном 
управлении бригадир В ла
димир Алексеевич Сиво
лап — лучший хозяин». Это 
слова начальника СМУ-1
В. Я. 11опытайленко.

На отметке « —22», где 
закладывается фундамент 
пристройки к корпусу сред
него и мелкого дробления 
обогатительного комплекса, 
идет бетой. Машина за ма
шиной. Д аж е большой гу
сеничный кран не успевает 
поворачиваться. Бригадир 
там, на площадке.

— Сколько рабочих в 
бригаде?

— Тридцать два. Работа
ем в - три смены. В первой 
— десять.

— Но рядом с вами 
только пятеро. А осталь
ные?

— Сарай ломают.  pi
— Что ж тут удивитель

ного? В „лесоцехе комбината 
производственных предприя
тий, я смотрел, всего кубо

метров восемь досок. А где 
взять лес для опалубки? 
Вбт и выпросили в УПТК 
списанный сарай. Теперь 
разбираем...

Около вагончика Валя 
Кравченко и Нина Сиво
лап деловито осматривают 
доски, монтировками * вы
дергивают ржавые гвозди.

— Килограммов триста 
уже повыдергали...

— Но ведь есть совсем 
гнилые доски...

— Куда-нибудь приспо
собим!

ехал в СМУ-2 но заданию, 
да п простоял там битый 
час: не дали машин под 
погрузку. Перекинули сю
да. У них там какая-то не
согласованность, а -мне этот 
час никто не оплатит...

О настроении, так о на
строении. Бригада В. А. Си
волапа заключает договор 
на бригадный подряд. Ну и 
как, заключали? Ведь это 
материальная заинтересо
ванность людей, улучшение 
дисциплины труда, сокра
щение сроков стронтельст-

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

К слову сказать, в социа
листических обязательствах 
бригады имени Героя Со
ветского Союза Бредова, 
которой вот уже пятый 
год руководит Владимир 
Сиволап, один из пунктов
— в поддержку почина 
уральских рабочих — «Пн- 
тнлетнее задание бригады
— меньшим составом!» Что 
ж, на строительной пло
щадке сейчас — пятеро, 
почин поддержан. Вот 
только стоит ли его эдак 
поддерживать?

— А что сделаешь? Пи
ломатериалы не появятся 
наверняка. Другие бригади
ры еще у нас просить бу
дут, вот увидите...

На строительную пло
щадку РП-40-6, наконец, 
подан бетон. Рабочие на
девают рукавицы. Надолго 
ли? Бригадир В. Н. Звир 
собирается после обеда бе
тон не принимать.

— А куда его девать? 
Руками много не натаска
ешь. Неудобно работать. 
Крановщик вполне мог бы 
отказаться...

Мог бы, но не отказыва
ется. Значит, есть у челове
ка желание работать, на
строение.

Машинист автокрана Вя
чеслав Федоров. Откуда 
оно, настроение-то? Се
годня ровно в восемь вы

ва. Отношение людей к ра
боте иное, да и настроение, 
наверное?

Бригадир В. А. Сиволап. 
Конечно, так и должно бы
ло быть. Еще 5 января мы 
е мастером Владимиром 
Васильевичем Лешуковым 
приготовили разнарядку — 
сметная стоимость объекта, 
материалов. Д аж е щит спе
циальный вывесили, где вы
писали стоимость плит, ар
матуры. Люди, попятно, за 
интересовались, два с лиш
ним месяца ходили спраши
вали, настраивались. Н а
ши расчёты тем временем 
кочевали из управления в 
трест и обратно: то там не 
рассчитали, то там. Нако
нец, в понедельник 3 апре
ля, назначили общее собра
ние бригады для заключе
ния договора. Посидели, по
дождали, да так никто и не 
приехал. Разделились на 
три смены и по рабочим ме
стам. Так и работаем. Под
ряд ли это или еще что — 
не знаю.

Справедливости ради, 
нужно добавить, что до
говор на бригадный подряд 
с бригадой В. А. Сиволапа 
был заключен вечером сле
дующего дня. Наконец-то 
состоялось долгожданное 
собрание.

...Ровно в 15.05 останови
лись работы строителей

бригады В. И. Горшкова на 
первой секции — над строи
тельной площадкой боль
шой кран медленно проно
сил двухсотдвадцатидвух- 
тонное тело отремонтиро
ванной мельницы. Вынуж
денный простой отнял у ■ 
строителей три с половиной 
минуты рабочего времени.

И на час с лишним рань
ше закончилась работа на 
РП-40-6. Строители брига
ды В, Н. Звира от бетона 
отказались.

...Несмотря на часовую за
держку — бетон должны 
были подавать с восьми 
утра — машины все-таки 
успели подвезтр заказан
ные на смену сорок кубо
метров. В. А. Сиволап ос
тался доволен:

. — Работа была. Жаль, 
завтра сядем.

— Почему?
— Не закончен нулевой 

цикл.
Маленький колесный экс

каватор, упираясь, вороча
ет тяжелые обломки скалы. 
На него ершисто глядят 
обрубки арматуры из нача
той^, строителями железобе
тонной плиты.

— Вот вам и экономия 
материалов, подсказывает 
мастер участка В. В. Лешу- 
ков. — Па прошлой неделе 
строителям было сказано 
монтировать арматуру поч
ти до самого откоса, потом, 
дескать, отроек экскавато
ром оставшуюся землю. Но 
экскаватор не справился — 
в субботу п р и ш л и  взрывни
ки. В результате — изуро
дованная арматура. Что 
смогли, конечно, обрезали, 
отобрали, выпрямили. Кста
ти, арматура может стать 
причиной будущих просто
ев: сорокамнллпметровки, 
например, в КПП треста 
вообще нет, а без нее мы 
сядем надолго. Пробовали 
заменять тридцатишести- 
мил.шметровкон, но это, во- 
первых, перерасход. А, во- 
вторых, и ее теперь нет.

Ну и последняя проблема 
строительства корпуса сред
немелкого дробления — на 
отметке «—22» появились 
грунтовые воды.

— Если не успеем уло
жить плиту до потепления,
— говорит В. В. Лешуков,
— то котлован будет залит, 
высокие насыпные откосы, 
прихваченные холодом, сра
зу осыпятся иа площадку. 
Так что...

Заместителя бригадира 
11иколая Федоровича Пет- 
раковского удалось отвлечь

от работы за полчаса до 
смены. Впрочем, вопросов 
к нему было немного:

— Николай Федорович, 
как в вашей бригаде бо
рются с невынужденными 
простоями?

— Это как?..
— Ну, с перекурами там, 

опозданиями...
И как-то неуютно стано

вится под насмешливой 
искоркой в глазах строите
ля:

— Когда работа есть, си
деть некогда — папиросу 
в зубы и весь перекур 
Строительная площадка 
она как дом родной. Когда 
в доме достаток, то и 
семье порядок. Я так пони
маю.

Вспоминая цифры на дос
ке показателей строитель
ных бригад, думается, что 
неплохо было бы давать 
людям возможность делать 
эти свои проценты. Именно 
так. Сначала дать возмож 
ноегь, потом провести еще 
один рейд — рейд эффек 
тивности использования ра' 
бочего времени. И он будет 
нужен строителям, потому 
что даст возможность взять 
что-то хорошее из опыта 
других, избавиться от пло
хого у себя. А пока В. Си 
волан никак не сможет по 
мочь краном В. Звиру, ну 
а бригада В. Горшкова-- 
остатками арматуры В. Си
волапу.

Рейдовая бригада:
Ю. ЗАРУБИН, брига
дир СМУ-3; Н. РАДО- 
СТЕВ, электросвар
щик СМУ-1; Ю. РО
МАНОВ, начальник 
ОТиЗа треста «Ков- 

)ОЙ»;\
| >  чл 

качества; А. ФА РА 
ФОНОВ, корреспон 
дент «Рудного Ковдо 
ра».

дорстрой»;\ В. МАКА
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6 апреля строители 
вынуждены были прекра
тить монтаж фундамента 
пристройки корпуса средне
го и мелкого дробления. 
На отметке «—22» управ
ление механизации строи
тельства не закончило зем
ляные работы.

С У Б П О Д Р Я Д Ч И К  Н Е Д О В О Л Е Н
#  ОХ, э ти  

СТАРЫЕ ГРЕХИ
Д о  сих по р  неизвестно , 

ко гд а  ж е , н акон ец , см огут  
начать наши м о н та ж н и ки  
работы  на участке  ко р п уса  
с р е д н е м е л ко го  д р о б л е 
ния. Н улевой цикл  сд ерж и -, 
вает и р а сш и рен и е  ТЭЦ, хо 
тя с р о к  пред оставления  р а 
бот по  гр а ф и ку  —  10 м а р 
та.

Не лучш е дела м о н та ж 
ников  и в ко р п у с е  суш ки  
М О Ф . М е та л л о ко н с тр у к 
ции м о н ти р ую тся  пока  
тол ько  на части пролетов, 
на «11»— «18» осях. Когд а  
ж е  б удут  по д го товл ен ы  ос
тальные —  неизвестно.

Точно так ж е  и на с тр о и 
тельной пл о щ а д ке  уча стка ' 
о б огащ е ни я , гд е  занята 
б ригада  М. И. М уратова. 
К р о м е  того , что сами м е 
та л л о ко н стр укц и и  т р у д о е м 
ки  и м он та ж  их сложен, 
строители  столкнулись  с 
труд но стя м и  транспорта  
ро вки  б алок и плит.

На участке  об огащ ения 
то л ько  один  въезд, другой , 
со стороны  девятой секции, 
не сдан, ка к  д о  сих по р  не 
сдал ге н п о д р я д ч и к  бы товы е

по м е щ е н и я  цеха. В р е зу л ь 
тате автом аш ины  с м етал
л о ко н с т р у кц и я м и  иной раз 
простаиваю т по  по лд ня  в 
о ж и д а н и и  св о б о д н о го  д о 
ступа к  строи те льны м  пл о
щ адкам .

ю. тип.
начальник участка 
«Севзапстальконструк- 
ции».

ф  НЕ МНОГО ЛИ — 
ТРИ КВАРТАЛА 

АНТРАКТА»
Из всех об ъ ектов  п у с ко 

во го  ко м п л е кса  реальнее 
всего  вы рисовы вается для 
сантехников  га р а ж  п р о и з 
водственны х автосам осва- 
лов. И то не по лн остью  —  
один пр ои зво дствен н ы й  
ко р п ус . К строительству 
б ы то во го  ко р п уса  на 800 
м ест ге н п о д р я д ч и к  ещ е не 
приступал. И нам прид ется 
м онтировать об ор уд о ва н и е  
разве что в четвертом  
квартале. Вместо второго , 
как у ка за н о  в граф ике .

У ж е  сейчас видно, что 
ко р п уса  ср е д н е го  и м е л ко 
го д роб ления, суш ки  тож е  
см огут  нас принять не 
раньш е че твер то го  кварта

ла. О пять придется м о н ти 
ровать о б о р уд о в а н и е  со в 
м естно  с д р у ги м и  с у б п о д 
р я д ч и ка м и ; эл е ктри кам и , 
метал л у р гп р о ка тм о н та ж н и - 

кам и. О пять на пл о щ а д ке  
б уде т не развер нуться . И 
опять вм есто р и тм и чн ой  
работы  в ко н ц е  года о ж и 
даю т две н ервны е о п е р а 
тивки  в день.

П ока  м ы  м о ж е м  п р и л о 
ж ить свои силы лиш ь на 
ж илы х объектах. К м аю  
б удут сданы  10-й и 15-й 
дом а. С пасиб о  строителям  
«А патитстроя», б лагод аря 
им наш и м о н та ж н и ки  не 
сидят б ез  дела.

Г. ЕРМАКОВ, 
начальник участка 
«Сантехмонтажа».

ф  А ВРЕМЯ ИДЕТ
Ф ун д а м е н ты  п о д  котлы  

на ТЭЦ ге н п о д р я д ч и к  о б е 
щ ает закончить  то л ько  к 
маю , А  сетевы е граф ики  
пред писы вали: 1 м арта. В 
р езультате  этой за д е р ж ки  
в о зм о ж е н  срыв подачи 
тепла —  новы е м ощ ности  
ТЭЦ д о л ж н ы  быть введены  
в октяб ре .

На строи те льн ую  пл о 

щ а д ку  уж е  п р и ве зе н ы  па
ро вой  и в о д о гр е й н ы й  к о т 
лы. Наши м о н та ж н и ки  на
чали по д го тови тел ьн ы е  р а 
боты  —  укр уп н и те л ь н ую  
сб о р ку . На м о н та ж  о д н о го  
котла уйдет о к о л о  двух 
м есяцев. К а к -н и ка к , вес 
котла в с б о р е  —  о ко л о  450 
тонн. К р о м е  того , е го  не- 
о б хо д и м о  обвязать арм ату
рой, тр уб о п р о в о д а м и . Это 
то ж е  займ ет нем ало вр е 
мени.

В третьем  квартале за 
ка зч и к  поставит наш ем у 
участку  ещ е один  паровой  
котел . Таким  о б р а зо м , в 
этом  го д у  б уд ут  см о н ти р о 
ваны 3 котла. Если, ко н е ч 
но, ге н п о д р я д ч и к  о б е сп е 
чит нам ф ро нт  работ.

У ж е  видно , что не будут 
готовы  к  с р о ку  и ф унд а
м енты  ко л л ектор н ы х. С тр о 
ители ещ е не приступали 
к  котловану. Чтобы не си 
деть без дела, «С евзап- 
эн е р го м о нта ж »  заним ается 
сейчас отвод ом  карьерны х 
вод, о б оро тн ы м  в о д осн аб 
ж ением .

А. ВАГИНА,
мастер участка «Сев- 
запэнергомонтажа».



.♦"ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ♦ !

24 КРУЖКА
В этом учебном году в 

Ковдорском ГОКе полити
ческой учебой занимаются 
24 комсомольских кружка, 
которые охватывают 729 
комсомольцев. Руководят 
кружками 24 пропагандис- 
та-коммуниста.

Пропагандист электроце
ха А. В. Фомин, ремонтно
механического цеха В. В. 
Конев, магазина №  2 ОРСа 
Т. Колотушкина, управле
ния ОРСа Н. В. Рихтер, 
управления ГОКа В. А. 
Ширшов умело и доходчи
во объясняют материал, за 

нятия проводят организо
ванно, стараются, чтобы 
слушатели активно воспри
нимали тему.

Комсомольцы изучают ос
новы правовых знаний, ос
новы коммунистической 
морали, документы XXV 
съезда КПСС и новую Кон
ституцию СССР. Знания, 
полученные па политзаня
тиях, помогают комсомоль
цам и молодежи вырабо
тать жизненную активность 
и стойкую убежденность, 
добиваться более высокой 
производительности труда.

Но результативность по
литучебы была бы значи
тельно выше, если бы во 
всех кружках шла актив
ная борьба за знания, если 
каждый пропагандист бо
лел душой за порученное 
ему дело. К сожалению, 
этого не наблюдается в 
комсомольских кружках 
РСУ, рудника «Железный». 
Плохо посещают занятия 
слушатели комсомольских 
кружков управления ком
бината. Не все пропаган
дисты глубоко занимаются 
вопросами повышения свое
го методического и теоре
тического мастерства: ред
ко бывают в кабинете по

литпросвещения, не с пол
ной отдачей используют 
знания, полученные на се
минарах пропагандистов.

В мае завершается учеб
ный год в системе полит
просвещения. И сейчас все 
усилия партийных и комсо
мольских руководителей, 
самих пропагандистов и 
слушателей направляются 
к тому, чтобы год был за 
кончен успешно, чтобы зна
ния были закреплены во 
время зачетов.

В МИНИНА, 
заведующая кабине
том политпросвеще
ния парткома Ковдор- 
ского ГОКа.

♦  ВОКРУГ НАС — ДЕТИ ♦

Л учи
* Солнышка“

Самое первое совещание 
заведующих ясли-садами 
города по теме «Эстетика 
быта дошкольного учреж
дения» проходило- в «Сол
нышке». Совещанию пред
шествовала экскурсия по 
ясли-саду/.

Первая конференция по 
обсуждению совместной ра
боты с шефами такж е со
стоялась в «Солнышке». От
читывались коллективы 
воспитателей сада и обога
тительного комплекса. Кон
ференция положила начало 
шефству и других цехов 
комбината над ясли-сада
ми.

Открытое собрание роди
телей, нц котором присут
ствовали все заведующие 
ясли-садами, опять же 
впервые состоялось в «Сол
нышке». Там же впервые 
были проведены семинары 
по изобразительной дея 
тельности, занятия с ис
пользованием технических 
средств. Частыми гостями 
* саду стали передовики 
производства комплекса.

Коллектив сада стал ини
циатором проведения сов
местных с родителями лыж 
ных прогулок в лес, спор
тивных праздников. К ста
ти, этот опыт перенцли дет
ские учреждения не только 
Ковдора, но и области.

Можно перечислять и 
дальше. Не случайно кол
лектив этого ясли-сада i не
однократно выходил побе
дителем в областных и 
всесоюзных соревнованиях 
и смотрах.

На днях «Солнышку» 
исполняется 10 лет. Все 
эти годы им бессменно ру
ководит Анна Петровна 
Вицина. Ее заслуга, заслу
га всего коллектива, что 
ясли-сад вошел в число ба- 
вовых не только в городе, 
но и в области. А базовый 
— значит первый в начина
ниях.

Г. СЕРДЮКОВА, 
методист по дошколь
ным учреждениям
ЖКУ Ковдорского
ГОКа.

На снимке: занятие по математике в подготовительной группе ясли-сада «Солныш
ко». Как видите, будущие школьники уже освоили на «пять» счет до пяти.

Фото Н. Ганиевой.

Медведи 
спят
по распорядку

В дверь робко постучали. 
На пороге две девочки.

— Здравствуйте, Татьяна 
Васильевна дома?

— Мама, кто там?
— К тебе Танюша, гости. 

Проходите девонки.
В доме па Школьной та

кие визиты не редкость. 
Нывшие воспитанники «Сол
нышка» приходят сюда рас
сказать о новостях, попить 
чаю, просто поиграть. При
ходят к бывшей своей вос
питательнице Татьяне Ва
сильевне Коневой,

— Аленушка, а что это 
ты носом шмыгаешь? — 
помогая раздеваться де
вочке, спросила Таня.

Возле холодильника стоя
ла и простыла.

— Татьяна Васильевна, 
можно мы поиграем ваши
ми мишками?

У Татьяны дома целое 
медвежье царство. Каких 
только нет: и белые, и жел
тые, и черные...

Время движется к семи. 
Скоро начало репетиции во 
Дворце культуры.
• — Девочки, давайте ми
шек уложим спать, завтра 
придете и разбудите их.

Татьяна очень любит 
пегь. Уже 10 лет она по
стоянная участница хора 
ДК. А вообще в Ковдоре 
живет 12 лет. Приехала из 
Териберки, сразу после 
окончания школы.

Очень хотелось работать 
в детском саду. Но в при
еме отказали — несовер
шеннолетняя. Устроилась 
фрезеровщицей в ремонтно
механический цех. На рабо
ту ходила мимо детского 
садика. Не могла равно
душно смотреть на ребят, 
останавливалась и наблю
дала издали за их играми. 
Наконец, мечта сбылась. 
Приняли няней.

Со стороны может пока
заться, чего интересного — 
няня. Убрать, накормить, 
вымыть. Но как признание 
ее таланта найти в самом 
обыденном что-то необыч
ное, подойти ж каждому 
маленькому человечку при
шла награда — «Творче
ский диплом». Не правда 
ли, очень интересная фор
ма поощрения? Возможно, 
эта награда придала уве
ренности в своих силах, в 
правильности выбора.

Татьяна поступает в 
Мурманское педучилище и 
заочно заканчивает его. 
Одновременно ведет боль
шую комсомольскую н об
щественную работу. Она 
секретарь комсомольской 
организации ЖКУ, член 
Местного комитета, депутат 
Апатитского районного Со
вета народных депутатов.

— Ребята, посмотрите, 
какой сегодня снег идет — 
мягкий, пушистый, добрый. 
Он укроет деревья и не 
даст им замерзнуть.

Малыши с интересом раз
глядывают снежинки, и 
Иринка делает вывод: «Не- 
бушко продырявилось».

У горки поссорились двое. 
Заканчивается ссора пла
чевно; голова медведя оста

ется у Вадика, туловище— 
у Кости.

— Мальчишки, ну как 
так можно! Вы сделали 
очень больно мишке. Как 
он теперь будет жить без 
головы? И у мамы медве
дицы не будет больше 
сыночка.

На глазах у мальчишек 
навертываются слезы.

Сегодня рисовали солн
це. Ребята уже умеют раз* 
личать цвета. У Жени сол
нышко перекочевало на ру
ки и рубашку. У Таин оно 
ушло в магазин, оставив 
на листе своих дочек — 
желтые точечки. У Вовы 
оно рассердилось и... по
зеленело. У Анжелы солн
це большое, доброе, даж е 
для лучей места ие оста
лось.

Пора обедать. В умы
вальнике Саша усердно 
моет в зеркале свое изобра
жение. Девочки плещутся 
под краном. Татьяна В а
сильевна поторапливает их, 
но они не спешат.

— А у нас сегодня све
жие огурчики, и тот, кто 
первый вымоет руки, будет 
помогать мне срезать зеле
ный лук для салата.

Помогать хотят все, тем 
более, что лук сажали са
ми.

Дежурные заканчивают 
убирать посуду со стола. 
Со слезами подбегает Лю
да.

— Что с тобой, Людоч
ка?

— Черепашка спать хо
чет, а дети шумят.

Татьяна Васильевна ус
покаивает не в меру рас
шумевшихся ребят. В клет
ке на полу дремлет чере
пашка.

Не пришел в садик Але
ша. Положили в больницу. 
Ходила навестить, в пала
ту не пустили. Подошла к 
окошку, а он смотрит, гла
зенки испуганные. Сердце 
сжалось. Ушла расстроен
ная.

По-разному складывают
ся людские судьбы. Есть 
люди, которые не сразу 
находят свое призвание. 
Бывает так, что в силу об
стоятельств человек не мо
жет заниматься любимым 
делом. Татьяна Васильев

на Конева, воспитатель яс
ли-сада «Солнышко» в этом 
отношении счастливый че
ловек. Она не мыслит себя 
без ребят, без своей рабо
ты, без детского смеха.

В. ПОПОВА,
техник * метеоролог 
Ковдорской метеостан
ции.

Г  олова имеет  
форму шара

Это родительское собра
ние состоялось в средней 
группе ясли-сада «Чайка». 
Посреди комнаты полукру
гом расположились на 
на стульях родители. Стол 
воспитателя украшали гео
метрические фигуры: тре
угольник, круг, цилиндр.

Неужели открытое заня
тие по математике? Для 4 
—5-летних малышей?

Недоумение родителей 
рассеивает воспитатель Ва
лентина Григорьевна За- 
градская:

— У нас в группе часто 
бывают гости. А сегодня 
наши гости г— ваши мамы 
и папы. Н сейчас мы им по
кажем, какие мы грамот
ные...

Занятие начинается со 
счета. Дети с нетерпением 
пересчитывают утят, ягоды 
клубники, легко определя
ют, чего больше. Все вла
деют порядковым счетом в 
пределах пяти.

Почти все верно опреде
лили, где цилиндр, где пря
моугольник, где квадрат.

— А как называется эта 
фигура?

— Шар!
— Правильно. А теперь 

назовите, пожалуйста, пре
дметы, которые его напо
минают.

— Лампа!
— Мяч!
— А еще? Что ты хочешь 

сказать, Наташа?
— Голова!
Оживленно, целенаправ

ленно прошло занятие. 
Группа отправляется на 
прогулку. А родителям бы 
ла предложена беседа о 
культуре поведения детей

Г. КОТЕЛЬНИКОВА.

♦  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 9 ♦

А. КОСАРЧУК

Первый год
— Ты, Седов, и так пьян, никакой записки тебе не бу

дет. Уходи не мешай проводить разнарядку.
Но Седов уходить не собирался. Он несколько раз 

хлопал рукой по голенищу, сапога, явно демонстрируя, 
что у него там, за голенищем, что-то есть. А что, нетруд
но догадаться — нож. Седов явно провоцировал скан
дал.

На кровати мастера Ковалева сидел кузнец-инстру
ментальщик Кальясов и не находил себе места. Парень 
после десятилетки, толковый и энергичный. Хотя совсем 
еще молодой, но неплохой кузнец и инструментальщик. 
Мне он импонировал своей энергией, жизнерадостностью 
н немалыми способностями. За  что брался, все делал 
толково. И  на тебе:

— Кальясов, что ты все время вертишься? Что у.тебя 
там, шило?

Он притих, но беспокойство его бросалось в глаза. А 
я все пытался направить разнарядку в нормальное ра
бочее русло.

Вдруг распахивается дверь, входит бригадир Лютин, 
за ним члены его бригады, Конюгин и еще 6 человек. 
Лютин встал за моей спиной, а ребята расположились 
вдоль стен. У Конюгина и еще двух в руках топоры, а 
другие держат правую руку под бортом телогрейки.

Быстро сориентироваться мне было трудно, но приход 
Лютпна с комсомольцами связан с присутствием Седо
ва, и что-то должно произойти. Лютин наклонился ко 
мне и тихо сказал:

— На вас готовится нападение, но вы не беспокой 
тесь, мы здесь.

Я посмотрел вокруг и только теперь явно увидел, что 
те, кто присутствовал на разнарядке, ендят тихо, но их 
стало меньше. Притих и Седов. А вошедшие лютинцы в 
напряжении стоят за их спинами. Только один Михаил 
Конюгин сидит на моей кровати, явно демонстрирует то
пор и улыбается мне: дескать, будь спокоен. Стало тихо 
тихо.

Я убрал подальше от Седова керосиновую лампу, а 
счеты положил перед собой на середину стола, держа их 
правой рукой. И настойчиво сказал:

— Седов, хватит тут дурака валять, уходи, иначе си 
лой выведем!

Он понял, что время упущено и, скрипнув зубами, вы 
шел. Дверь закрыли на крючок, и у нее встали двое ре 
бят. А еще двое стащили с кроватей одеяла и закрыли 
ими окна.

Из присутствующих на разнарядке остались только 
трое, остальных уже не было. Когда они исчезли, я не 
заметил. Исчез и мастер Ковалёв, хотя ему некуда бы 
ло уходить, спал он здесь.

Когда дверь за Седовым закрылась, сразу же послы 
шались топот, говор и негромкая ругань под окнами и 
за дверьми. Оставаться в комнате дальше было небез
опасно. Решено было идти в барак, где размещалась 
бригада Лютина. Я забрал из сейфа деньги, документы 
и в окружении ребят вышел. В темноте можно было 
различить ^эуппы людей, слышались приглушенные 
голоса.

Как только мы вошли в барак бригады Лютина и 
закрыли дверь, за окнами зашевелились. Лютни выста
вил дежурных с топорами. Д а и у каждого члена 
бригады около кровати уже стоял топор.

Только тут Лютин и Конюгин рассказали, что про 
изошло и что должно было произойти. После ра 
боты и ужина Михаил Конюгин отправлялся, как он го 
ворил, в обход по баракам. Человек он был высокий 
ростом немалой физической силы и сильный духом. Хо 
дил по баракам один, положив ноЖ в карман, и нико
го не боялся. Его же побаивались многие.

В тот вечер, войдя в барак, где жида в основном 
женщины, бывшие уголовники, в темноте (света в бара
ке не было), он услышал мужские голоса. Прислушал
ся внимательно и уяснил такое, что заставило его за 
волноваться. Разговор шел о том, что сейчас на раз 
нарядке будет убит начальник, проигранный в карты.

Михаил незаметно вышел на улицу и бегом в свой 
барак, рассказал наскоро Лютнну. Тот распорядился 
оставить часть бригады наготове,' а с остальными по 
спешил в контору.

Утром Конюгин с двумя ребятами пошли разведать 
обстановку в посеЛе. Вскоре они вернулись и расска
зали следующее.

Седов и его окружение собрались в своем бараке и 
начали сводить счеты с «должником» Кальясовым, ко
торого в конце концов Седов убил перочинным ножом. 
Уже потом, во время следствия, вот что выяснилось.

Пока ехали из Горького, играли в карты. Кальясов 
проиграл Седову все, что у него было. А когда не на 
что стало играть, он поставил на карту первого буду
щего начальника. 11 проиграл. По приезде на место 
нужно было «платить долг» Седову и убить в присут
ствии свидетелей проигранного. Вот на этот вечер и 
было все назначено. Свидетелем и помощником Каль- 
ясову в случае необходимости вызвался быть сам Се
дов. В качестве «платы» за проигрыш Седов и убил 
Кальясова.

Наступило утро, но никто из бараков не выходил. 
Все уже знали о происшедшем и боялись продолжения. 
Что мне было делать?

Поразмыслив и посоветовавшись с Лютиным, решил: 
всех рабочих до единого, кроме бригады Лютпна, вы
вести из поселка и направить па трассу ЛЭП. Удалось 
это не сразу, но все же удалось. Были выведены все, 
в том числе и Седов.

К линии железном дороги я шел в окружении шести 
членов бригады Лютпна. Сам бригадир, Конюгин и 
другая часть бригады остались в поселке за хозяев.
В ожидании паровоза с вагонами все стояли либо на 
пути, либо в стороне от него. Стоял и я на железнодо
рожном полотне, а лютинцы, большинство комсомоль
цы, рассредоточились справа и слева, выше на откосе 
выемки, где был хороший обзор.

Продолжение. Начало см. в номерах от 24 февоаля 
3, 10, 17, 24, 31 марта и 7 апреля.
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Нелегко было жюри конкурса «Лучший по профессии», состоявшегося недавно среди 
женских парикмахеров Ковдорского КБО, назвать лучших. И доказательство этому— 
улыбки клиентов, они же и лучшая награда победителям.

На снимке: парикмахер Е. Зайкова выполняет вечернюю прическу.
Фото А. Гурьянова.

О т  в и н т а !
Клуб «Юный техник» в 

восемнадцатой школе от
крылся совсем недавно, в 
ноябре. А уже 10 февраля 
ребята вывели на первое 
испытание а э р о с а н и  
«Темп-1». Меньше четырех 
месяцев потребовалось, 
чтобы модель прошла путь 
от эскиза до воплощения.

А заинтересовали ребят, 
привлекли их к техническо
му творчеству наставники', 
учитель Франц Иосифович 
Мерецкий и рабочий ре
монтно-механического цеха 
Ковдорского ГОКа Влади
мир Аркадьевич Лубнев. 
Крепко подружились с 
техникой члены клуба. Ни 
одного занятия не пропус
тили Сергей Позняк, Анд
рей Дерюго и Андрей Сле- 
сарев.

Первого запуска ждали 
е нетерпением. И хотелось 
верить, что аэросани сра
зу рванутся с места, и сом
невались: а вдруг не полу
чится? Испытание показало 
недостатки модели — не 
хватило тяговой силы. Сно
ва за работу.

Заново переделали винт, 
внесли другие усовершенст
вования. Оставалась толь
ко внешняя отделка. Аэро
сани покрасили и вывели 
крупными б у к в а м и :  
«Темп-1». Теперь уже ни
кто не сомневался, что ис
пытание (а оно состоится 
на днях) созданная ребя
тами модель выдержит.

Погода только неумоли
ма. Но в лесу снега еще 
хватит. Так что в ближай
шие дни юные техники 
впервые прокатятся на ма
шине, которую сами скон
струировали и построили. 
Иди знай, может и серий
ный «Буран» обгонят. Как- 
никак у «Темпа-1» более 
прогрессивная конструкция.

Ж аль, что нет подходя
щего помещения для мас
терской. Ведь в клуб идут 
и идут школьники, которым 
хочется потрогать, покру
тить что-то, а, если удаст
ся, — и посидеть за рулем 
аэросаней. Что ни говори, 
а всем интересно.

У ребят уже есть планы 
на будущее. Во-первых, га
раж для моделей. А где-то 
в перспективе — построить 
карт. Самый настоящий 
микроавтомобиль.

Михаил ГУСЛЕНКОВ,
ученик 9 класса «А» 

школы № 18.

Пора 
рассаживаться

В школе, как всегда, 
шумно. «Буквари», так в 
шутку называют учеников 
дневной школы вечерники, 
шумной гурьбой направля
ются к выходу.

Здороваясь со встречны
ми, не спеша направляюсь 
в класс. Сегодня я не пер
вый. В коридоре, о чем-то 
негромко разговаривая, 
стоят Слава Курака и Са
ша Бакланов, мои одно
классники. Причем, говорят 
и слушают оба сразу. И 
успевают при этом еще 
вставлять реплики в рас
сказ собеседника. В школу 
и на работу друзья ходят 
вместе — оба занимаются 
укладкой рельсовых путей в 
шахте. Слава Курака до 
армии закончил десять 
классов. Теперь доброволь
но повторяет пройденное и 
полон решимости получить 
аттестат зрелос4и, чтобы 
повысить разряд. А у Бак
ланова мечта — хочет по
сле школы поступить на за 
очное отделение в автомо
бильный техникум.

В классе только Толя 
Платонов, роется в порт
феле. Это самый молодой 
мой одноклассник. Заметив 
меня, Толя одергивает пид
жак, поправляет волосы и, 
приосанившись, проходит 
мимо. Толя учится в ГПТУ 
№ 18, в Полярных Зорях, 
сейчас он на преддиплом
ной практике.

Входит Люда Максимова 
и с порога приветливо улы
бается. После школы она 
тоже собирается поступать 
в техникум. Галя Сизова, 
сдержанно кивнув в мою 
сторону, «направляется д. 
своей подруге и начинает 
вполголоса что-то объяс
нять ей. Торопливо поднима
юсь и направляюсь к выхо
ду. Гале следовало бы ро
диться мальчишкой — она 
порывиста, легка и макси-, 
м а лист в душе — оценку 
«удовлетворительно» при
знает лишь в своей зачетке. 
Сизова работает в отделе
нии связи, и ее специаль
ность можно определить 
разве как разнослужашая. 
Галя ездит получать почту 
в Ену, разбирает газеты и 
журналы. Часто с сумкой 
на плече разносит почту.

Звонок. Пора и рассажи
ваться.

В. ГКАЧУК.
учащийся вечерней
школы.

nod Риколатва.

АОсторожно: 
весна

Чуть более полутора ме
сяцев осталось до праздно
вания юбилея города.

Когда потеплеет, пере
кресток улиц Ленина и 
Слюдяная не так легко бу
дет привести в порядок. 
Строители из СУ-5 треста 
«Ковдорстрой» не разрав- 
няли насыпи, оставшиеся 
после земляных работ. 
Можно представить, какая 
будет грязь там, где совсем 
недавно была автобусная 
остановка. И где ее собира
лись восстановить, если ве
рить обещаниям руководи
телей СУ-5, еще 1 февра
ля.

Еще оДин упрек в адрес 
строителей. На их попече
нии улица Озерная. Н а
против трестовского обще
жития дорога заузилась до 
такой степени, что превра
тилась в желоб наподобие 
трассы для бобслея. Того и 
гляди, встречные маши
ны скатятся друг на друга. 
Одно автотранспортное 
происшествие в этом райо
не уже случилось. К сча
стью, без серьезных по
следствий.

И на многих улицах при
езж ая часть дороги зауж е
на. Это следствие расчист
ки от снега грейдерами: 
снег сдвигают к обочине. 
А на площади имени Лени
на с непонятным упорст
вом снег сгребают в кучу к 
автобусной остановке, уво
зить ж е ее никто не соби
рается. И внешний вид эти 
сугробы портят, и для пе
шеходов неудобство.

Если выехать из Ковдо- 
ра, то можно заметить раз
ницу в состоянии дороги на 
подхоз до поворота и по
сле. Не хочу сказать, что 
всегда, но бывает: после
развилки дорогу забывают 
расчищать. От этого боль
ше всего неприятностей ис
пытывают водители автобу
сов.

Около километра от лесо- 
биржи в районе свалки Ку- 
роптского лесопункта доро
га захламлена щепками, 
досками, сучками, даж е 
бревнами. Начальника ниж
него склада тов. Тутубали- 
на пришлось оштрафовать 
однажды за такое содержа
ние дороги. Но выводов не 
последовало.

Надвигается весенняя 
распутица. Н е т  нужды до
казывать, что именно в 
этот период следует обра-' 
тить максимум внимания 
на состояние дорог в горо
де и пригородной зоне.

Б. ПЕТРУ К, 
инспектор дорожного 
надзора.

В квар ти ре — 
зайце м

Мы в гостях у Е. Ф. Ту
мановой, рабочей магазина 
№ 2. В двухкомнатной 
квартире по улице Кошица 
живет семья из пяти чело
век. Двое работают,

— Покажите, пожалуй
ста, квитанционную книж
ку.

— Нет книжки, дети 
изорвали.

— Когда же это случи
лось? .

— Д а давно уже.
В самом деле, давно. В 

1978 году Туманова за 
квартиру еще ни разу не 
платила.

— Сумма набежит зна
чительная. А если регуляр
но платить, так незаметно 
для бюджета.

— В отпуск пойду, тогда 
и расплачусь.

Не очень благодарное 
занятие ходить по кварти
рам, стыдить и уговаривать 
задолжников. Но приходит
ся. Пробовали и иначе. 
Пригласили двадцать пять 
самых непунктуальных для 
беседы в Ж КУ. Явилось 
двое.

В одной из квартир дома 
№ 10 в Микрорайоне встре
тили агрессивно: почему у 
нас из зарплаты высчитали 
за квартиру? А что делать, 
если задолженность до
стигла восьмидесяти руб
лей. Жилищно-коммуналь
ное управление—хозрасчет
ное предприятие.

А ведь некоторые за 
должники, умудряются не 
платить по году й больше. 
Постоянно доставляет не
приятности домоуправле
нию В. Н. Молчанов, про
живающий на Строителей, 
18. А такж е М. А. Долго
рукий 1— Северный пере
улок, 5; В. Г. Рагулин — 
Кирова, 9 и другие. Пере
числять можно долго.

Тех, кто ездит без билета 
в автобусе называют «зай
цами». А как назвать квар
тиросъемщиков, которые не 
платят за квартиру?

С. ЗОЩУК, 
управдомами ЖКУ-1.

; ф СИГНАЛ ДАН — 
"СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

ф ШТАНГА ф

УСИЛИЛИ 
ВНИМАНИЕ

На корреспонденцию ин
спектора дорожного надзо
ра Б. Н. Петрука «На чест
ном слове и на одном шну
ре» («Рудный Ковдор» за 
13 января) пришел еще 
один ответ, откликнулся 
начальник отдела эксплуа
тации автотранспортной 
конторы треста «Ковдор
строй» В. Н. Тарановский:

— На рабочем собрании 
водители ограничились об
щественным порицанием 
нарушителям правил до
рожного движения, так как 
они ранее были оштрафо
ваны работниками ГАИ. 
Всему личному составу во
дителей были указаны мес
та стоянок автотранспор
та, разрешенные гориспол
комом.

В настоящее время в 
АТ К работает инженер по 
безопасности движения, он 
вместе с общественностью 
контролирует транспорт на 
линии.

ВИДИМОСТЬ —  
100 ПРОЦЕНТОВ

Д ва раза, 3 февраля и 
24 марта, газета была вы
нуждена писать об одном и 
том ж е: телемастера обе
щали,/ но не отремонтиро
вали наружную антенну 
над пятнадцатым домом в 
Микрорайоне. /Пришлось 
обратиться к директору 
Апатитского завода ремон
та радиотелевизионной ап
паратуры А. И. Какошки- 
ну. Директор ответил, что 
9 апреля антенна, наконец, 
отремонтирована.

В том ж е письме дирек
тор рассказал о труднос
тях, которые испытывает 
Ковдорское телеателье. Все 
это так. Но, как справед
ливо заметил тов. Како- 
шкин, текущие неурядицы 
ни в коей мере не оправды
вают телемастеров, для ко
торых указанный в квитан
ции срок исполнения еще 
не стал законом. Ведь ка
чественное и своевременное 
выполнение заказов —• обя
занность любой фирмы, в 
том числе работающей в 
сфере обслуживания.

Подтвердили класс

Последний поединок ми- 
ни-футбольного сезона имел 
большое престижное значе
ние, хотя не особенно вли
ял на результаты сезона. 
Однако в игре соперников 
преобладало видимое на
пряжение. Возможность 
сыграть просто красивый 
матч была упущена. З а 
щитники бдительно стерег
ли нападающих и преуспе
ли в этом. Достаточно ска
зать, что ушли с поля без 
гола такие бомбардиры, 
как Коткин (самый меткий 
в турнире), Козич, Дени
сов. У «Кристалла» все го
лы забили защитники (два

— Сакалюк). V  «Обогати
теля» защитник Бодин за
бил 4 гола из 6 (три с пе
нальти) . Победили спорт
смены обогатительного ком
плекса со счетом 6 :4  и до
казали еще раз право на
зываться с и л ь н е й ш е й  
командой сезона.

После игры состоялось 
торжественное закрытие со
ревнований.

* « *
Приз «Рудного Ковдора» 

вновь в руках футболис
тов команды «Обогати
тель», двукратного победи
теля турнира по мини-фут
болу.

Слева направо: В. Дени
сов (капитан команды),
В. Бодин, С. Лукьянцев,
В. Мышляев, В. Гладких.

Фото А. БОДИНОЙ, ин
струментальщицы обогати
тельного комплекса.

Редактор Я. Л4АХЛИН.

©  ВЕС ВЗЯТ!
Ковдорчанин Леонид Куз

нецов и спортсмен из Ки- 
ровска Евгений Косенко 
подняли флаг на матчевой 
встрече тяжелоатлетов. На 
сей раз традиционные со
ревнования были посвяще
ны подготовке к первенству 
областного ДСО «.Труд», ко
торое пройдёт в Мурманске 
в середине апреля.

Ковдорчане уверенно про
вели матчевую встречу, за 
няли первое место с ре
зультатом 1.140 очков. На 
54 очка отстали спортсме
ны Кировска. В личном за
чете победы добились в на
шей команде Виктор Камзы- 
чаков и Сергей Бурдаков.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

, 14 апреля — Вечер кол
лектива РМ Ц «Твой труд 
— твоя высота» (16-15); 
клуб «Здоровье» «Питание 
и здоровье» (20).

15 апреля — Дискотека 
(19).

17 апреля — Универси
тет общественно-политиче
ских знаний для наставни
ков. «Развитие черной ме
таллургии в СССР» (17).

19 апреля — Универси
тет правовых знаний для 
старшеклассников «Сущ
ность общеполезного труда 
и его значение в жизни че
ловека» (15).

20 апреля — Спектакль 
Мурманского драматиче
ского театра «МОЯ ДОЧЬ 
НЮША» (20).

21 апреля — Торжест
венное собрание, посвящен
ное 108-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина 
(18-30). Слет победителей 
ударной вахты в честь 
XVIII съезда ВЛКСМ (19).

К И Н О
45 апреля — «Лесная 

хроника» (14), «Встретим
ся у фонтана» (16, 18).

16 апреля — «Сказ н 
Мальчише - Кибальчише» 
(14), «Кафе «Изотоп» (16, 
18).

18 и 19 апреля — «Соб
ственное мнение» (17, 19, 
2D . ;

21 апреля — «Рекс-меч- 
татель» (10-30),

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

13— 16 апреля — «Беда» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

17 ^апреля — «Любовь 
земная» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

18—23 апреля — «Судь
ба», в двух сериях (12, 15, 
18-15, 21),

+
Д О  СВИДАНЬЯ!

16 апреля на площади ш 
11 часов утра состоится 
массовое гуляние «Прово
ды русской зимы».

В программе праздника: 
концерт участников худо
жественной самодеятель
ности, спортивные игры, со
стязания, танцы на площа
ди, торговая ярмарка, чай, 
блины.

+
ГРУЗОВОЕ ТАКСИ

В Ковдоре работает при
емный пункт Кировского 
трансагентства. Заказы на 
перевозку мебели, домаш
них вещей, контейнеров, 
багажа, стройматериалов 
принимаются: с 9 до 17
часов (перерыв с 13 до 
14), в субботу — с 8 до 14 
часов (без перерыва). Вос
кресенье — выходной день,

Приемный пункт располо
жен по ул. Ленина, 11, кв. 
82. Телефон 8-355.

г:

ПОСТ ГАИ ф ф МИНИ-ФУТБОЛ фф  УЧЕБНЫЙ ЦЕХ ф;
А д р е с  р е д а к ц и и :  184140, Мурманска область, Ковдор, ул. Парковая, 56 (2 й этаж ). Тел. 1-57 и 1-52. Тир. 5100. Тип. «Кандалакшский коммунист» 1978 г. Зак  Зак . 2800

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакш ский комму
нист» набирали линотиписткн 
М. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клиш е нарезал  
и печатал на ротационной м а 
шине В. П. УШАКОВ.

ф  ДАЕМ СПРАВКУ



Здравствуй, праздник труда!
★  Труженики предприятий Ковдора сэкономили в 

этом году на 4,5 тысячи рублей различных материалов, 
80 тонн топлива, 220 тысяч киловатт-часов электро
энергии. Это даст возможность отработать красную 
субботу на сэкономленных материалах, топливе, элек
троэнергии.

★  Около семи тысяч рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих будут трудиться в этот 
день на своих рабочих местах. Более трех тысяч, в том 
числе и школьники, —  на благоустройстве улиц города.

на базе ОРСа, в подсобном хозяйстве ОРСа Ковдор- 
ского ГОКа и т. д.

i r  Предполагается, что предприятия города выпус
тят в этот день 10.900 тонн железного концентрата, 
1.200 тонн апатитового, 250 кубометров лесоматериа
лов, 8 тонн флогопита, 35 тонн вермикулита, 120 тонн 
кварцполевошгтатового сырья, 2,5 тонны сырья для 
спюдопласта.

i f  Все это позволит перечислить в фонд пятилетки 
более 42 тысяч рублей.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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4 " 25 АПРЕЛЯ ОТКРЫВАЕТСЯ XVIII СЪЕЗД ВЛКСМ ф

еспокойны е сер д ц а
+  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ♦

Поздравляем!

♦  «ГОРНИСТ» ♦

Д А  ЗДРАВСТВУЕТ ЛЕ
НИНСКИЙ КОМСОМОЛ — 
НАДЕЖНЫЙ ПОМОЩНИК 
И БОЕВОЙ РЕЗЕРВ КО М М У
НИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ, ПЕ
РЕДОВОЙ ОТРЯД моло
д ы х  СТРОИТЕЛЕЙ КОМ М У
НИЗМА!

(Из Призывов ЦК КПСС)

★  РАПОРТ 
ПОДПИШУТ

1 21 апреля во Дворце 
Культуры состоится слет 
молодых тружеников ком
бината, посвященный XVIII 
съезду комсомола.

В комитете комсомола 
подведены итоги ударной 
вахты «XVIII съезду комсо
мола —  18 ударных не
дель». Почетное право 
подписать Рапорт комсо
мольской организации ком
бината XVIII съезду ВЛКСМ 
будет предоставлено на 
слете передовикам произ
водства, комсомольцам: 
водителям цеха технологи
ческого транспорта Евге
нию Потапову и Павлу Бог
данову, слесарю ЦТТ А л е к 
сандру Пеуикову, маши
нисту мельниц участка 
обогащения обогатитель
ного комплекса Николаю 
Шохину, флотатору обога
тительного комплекса На
дежде Ибатулиной, помощ
нику машиниста экскавато
ра рудника «Железный» 
Николаю Тихонову, помощ

нику машиниста бурового 
станка рудника «Железный» 
Игорю Лебедеву, механику 
счетных машин управления 
комбината Николаю Коно
плеву, фрезеровщику ре
монтно-механического це
ха Александру Барышкину, 
токарю РМЦ Валентине 
Мудрецовой, слесарю
энергоцеха Владимиру Кор
ниенко.

i f  В АВАНГАРДЕ
За годы, прошедшие 

после XVII съезда ВЛКСМ, 
на обогатительном комп
лексе появилось 5 комсо
мольско-молодежных кол
лективов. Сейчас это бое
вые, сплоченные, вполне 
оправдавшие свое название 
смены и службы.

Комсомольско-молодеж
ная смена имени XXV съез
да КПСС участка дробле
ния, руководимая М. На
палковым (групкомсорг В. 
Глушков) взяла повышен
ные социалистические обя
зательства: ко дню откры
тия XVIII съезда ВЛКСМ 
продробить сверх плана 5

тысяч тонн руды. Обяза
тельства выполнены до
срочно: продроблено 7.139 
тонн. Хорошие показатели 
и у комсомольско-моло
дежных смен гравитации и 
флотации, руководимых В. 
Пархоменко и С. Сухано
вым (групкомсорги Ю. Ан
дреев и Н. Булкина).

★  ОБОГНАЛИ 
ВРЕМЯ

Комсомольске - моло
дежные коллективы треста 
«Ковдорстрой» на пред
съездовской ударной вахте 
выполнили задания двух с 
половиной лет десятой пя
тилетки к 17 апреля.

На правом фланге со
циалистического соревно
вания Комсомольске-моло
дежная бригада С. Рыбал- 
кина (групкомсорг Н. Ма
каренко). На рабочем ка
лендаре плотников СУ-4 
уже сентябрь 1978 года.

Ф  ДЕВИЗ 
В ДЕЙСТВИИ

«Сегодня работать луч
ше, чем вчера —  завтра 
лучше, чем сегодня!» —  
под таким девизом готовят 
свой трудовой подарок 
XVIII съезду ВЛКСМ ком
сомольцы Ковдорской гео
логоразведочной партии.

При подведении итогов 
социалистического сорев
нования за март комсо
мольское бюро ГРП отме
тило геолога С. Нечаева и 
техника Л. Подымнихову 
и признало их лучшими.

Молодому слесарю Николаю Пантюкову повезло, работать рядом с Владимиром 
Сергеевичем Плаксиным —  хорошая школа. Многому может научить ветеран произ
водства, пользующийся репутацией первоклассного слесаря-ремонтника.

У Владимира Сергеевича есть постоянное рабочее место —  это гравитационные 
етолы. От их исправности зависят результаты труда всего коллектива участка гравита
ции. В ритмичный труд коллектива на предмайской вахте вносят вклад и ремонтники 
участка, в том числе Н, Ф. Пантюков и В. С. Плакеин (на снимке справа).

Фото Ю. Петрухина.

Опубликованы Указы 
Президиума Верховного Со
вета СССР о награждении 
орденами и медалями СССР 
рабочих и мастеров объеди
нений, предприятий и орга-. 
низации Минпромстройма- 
териалов СССР и Минлес- 
прома СССР. В том числе: 

ОРДЕНОМ ТРУДОВОЙ 
СЛАВЫ III СТЕПЕНИ 

Горную Татьяну Павлов
ну — бригадира выборщи
ков породы рудника «Чалм- 
озеро»;

Егурцова Михаила Анд
реевича — горнорабочего 
рудника «Ена»;

Павлову Лилью Семе
новну — бригадира заго
товщиц слюды рудника
«Ковдор»;

Пугача Ивана Степанови
ча — водителя автомобиля 
автотранспортного пред
приятия ГОКа «Ковдор-
слюда»;

Слизова Владимира Фе
доровича — водителя авто
мобиля Ковдорского лес
промхоза;

Ш еварова Александра 
Степановича — бурильщика 
скважин рудника «Ена»;

Чащина Валентина Вяче
славовича — раскряжевщи
ка древесины Ковдорского 
леспромхоза.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ» 
Дитянцева Дмитрия Ива

новича — бурильщика 
скважин рудника „«Рико- 
латва».

ф  ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
Профком комбината под

вел итоги социалистическо
го соревнования за март. 
Победа присуждена коллек
тивам обогатительного 
комплекса, жилищно-ком
мунального отдела и элск- 
троцеха.

Вторые места (отмечена 
хорошая работа) присужде
ны коллективам рудника 
«Железный», ЦТТ, энерго
цеха и Ц ЗЛ .

С рассмотрения были 
сняты коллективы: цеха
подготовки производства — 
за перерасход фонда зара
ботной платы, КИПиА — 
за случай прогула, ОТК — 
за случай нарушения обще
ственного порядка.

« *  *

Первое место по итогам со- 
циалистического соревнования 
за март завоевал коллектив 
СМУ-2 треста «Ковдорстрой».

Постройком треста отметил 
такж е  хорошую работу отде
лочников СУ-4 и управления 
механизации строительства.

Коллектив СМУ-1 был снят с 
рассмотрения. Причина — невы 
сокая вы работка и случаи н а 
рушения трудовой дисциплины. 

* * *

Подведены итоги социалисти
ческого соревнования в лес
промхозе. Победителем в марте 
стал Ковдорский лесопункт
При плане 30.500 кубометром 
вывезено 32.725 кубометрон 
древесины.

В канун 108-й годовщины 
со дня рождения В. И. Л е
нина в нашей школе откры
вается Ленинский зал. Это
му событию предшествова
ла поисковая работа отря
дов н комсомольских групп. 
В зале — красочные стен
ды, рассказывающие о на
чале революционной дея
тельности вождя, о вопло
щении ленинских заветов в 
жизнь.

В разделе «От ликбеза— 
ко всеобщему среднему» 
мы рассказали о наших на
ставниках — ветеранах пе
дагогического труда: К. Н. 
Каптяевой, более 20 лет 
проработавшей в школах 
Мурманской области, и 
Р. К. Чирковой.

Много стендов посвяще-

ЛЕНИНСКИЙ ЗАЛ
ны истории нашего города. 
Отряд имени Зины Портно- 
вой собрал материал о пер
вооткрывателях и перво
строителях Ковдора, о на
стоящем и будущем самого 
юного города в области.

Каждый отряд готовил 
подарки Ленинскому залу. 
Отряд имени Саши Ковале
ва оформил альбом «Каби
нет и квартира Ленина в 
Кремле». Библиотечку книг 
о В. И. Ленине собрал от
ряд имени Володи Дубини
на.

Совет Ленинского зала, 
готовится к проведению 
ленинских уроков. Лектора
ми будут тоже Школьники, 
Следует сказать, что рабо
чие ГОКа «Ковдорслюда» 
очень Помогли нам в оформ
лении витрины зала и стен
дов.

Оля МАКСИМЕНКО- 
ВА, Люда БАЖАН, 
члены штаба «Поиск» 
школы № 18.

КАВАЛЕРЫ  ОРДЕНА ЛЕНИНА
★  ЭКСКАВАТОРЩИК 

ЛОМАКИН
В нашем городе живет 

всего семь кавалеров орде
на Ленина, один из них — 
экскаваторщик управления 
механизации строительства 
треста «Ковдорстрой» Гри
горий Антонович Ломакин. 
Он, приехав в Ковдор в
1956 году, 
строит его.

Профессия
Антоновича

уже 22 года

у Григория 
такая, что 

именно он и его тооварищи 
всегда первыми приходят 
на строительную площад
ку — они роют котлованы. 
В них потом . укладывают 
фундаменты будущих зда
ний.

Экскаваторщик Ломакин 
рыл котлован и для нашей 
школы — первого каменно
го здания в Ковдоре. Его 
рабочие автографы «зары
ты» буквально под каждым 
домом, в том числе и под 
Дворцом культуры. И выс
шей наградой Родины он 
был награжден потому, что 
в здание обогатительной 
фабрики Ковдорского ГОКа 
заложена частица и его 
труда.

А еще мы узнаЛн, что 
Григорий Антонович герои
чески воевал, на его груди 
рядом с ‘трудовыми награ
дами — орден Славы III 
степени и медаль «За отва-- 
гу».

Сейчас экипаж Ломаки
на роет котлован, в кото
рый ляжет фундамент при
стройки к ТЭЦ. Потому 
что наш город растет, а 
жилые дома, детские сады,

школы и'"предприятия зи
мой надо обогревать.

★  ШОФЕР
ВОИТЕНКО

Еще во время войны Ми
хаил Иосифович Войтенко 
приехал в наши места, при
ехал защищать Заполярье. 
Первая его награда — ме
даль «За оборону Советско
го Заполярья». А орден 
Ленина Михаилу Иосифо
вичу Войтенко вручили в 
1971 году. Эту награду он 
заслужил ударным трудом, 
его большегрузный автоса
мосвал перевез столько 
руды и породы, что можно 
целую сопку насыпать.

Шофер Войтенко — тоже 
один из первостроителей 
нашего' города, а в цехе 
технологического транспор
та Ковдорского ГОКа ра
ботает со дня основания.

В год 30-летия Победы 
Михаил Иосифович вместе 
со своими друзьями, тоже 
ветеранами войны — Анд
реем Константиновичем 
Пашниным и Иваном П ав
ловичем Богдановым —- об
разовал экипаж, и их ма
шина перевезла горной мас
сы больше всех в . цехе.

Сейчас Михаил Иосифо
вич, как самый опытный 
водитель, работает шофе- 
ром-наставником, учит мо
лодых шоферов. Но завтра, 
в день красной субботы, он 
сядет за руль и выедет на 
линию наравне со всеми.

Юра ТРОЦКО, Анд
рей СОФРОНОВ, чле
ны краеведческого 
кружка Дома пионе
ров.



Н А Р Я Д  
П Е Р  В О М А  Я

По установившейся в на
шем городе традиции ис
полком Ковдорского гор
совета совместно с редак
цией «Рудного Ковдора» 
объявляют смотр на лучшее 
оформление праздничных 
первомайских колонн.

При подведении итогов 
будут учитываться наличие

во главе колонны пред
приятия (учреждения) и
шкопы красочной эмбле
мы, оформления, посвя
щенного новой Совет
ской Конституции, злобод
невность и доходчивость
плакатов и транспарантов.
Комиссия обратит внимание 
на оформление, посвящен

ное предстоящему празд
нованию 25-летия Ковдора, 
на умение держать строй, 
на организованность. Воз
главляет комиссию предсе
датель исполкома горсове
та К. П. Поздняков

Предприятие (учрежде
ние) и школа, чьи колонны 
окажутся самыми красоч

ными, будут награждены 
Почетными грамотами ис
полкома горсовета, а ра
ботники, принявшие уча
стив в их оформлении, —  
по представлению партий
ных, профсоюзных и ком
сомольских организаций —  
дипломами «Рудного Ков
дора».

Лицом н подряду
и г

#  н е у с т о й к а  —  
и з  СВОЕГО 
КАРМАНА

25 февраля на областном 
совещании бригадиров под
рядных бригад первый за
меститель председателя 
Госстроя РСФСР С. Т. Де
ментьев отметил, что около 
шестидесяти процентов 
объектов, на которые был 
взят бригадный подряд, 
оцениваются на «хорошо» 
и «отлично». И сдаются 
они, как правило, раньше 
срока.

Перешли на новые фор
мы работы и некоторые 
бригады треста «Ковдор- 
строй». Не первый год на
ша бригада берет подряд 
на строительство жилых 
домов. Дома, выстроенные 
нами, не имели оценки ни
же «хорошо». Нет претен
зий и к качеству на нынеш
нем объекте —  24-м доме. 
Но...

10 апреля —  срыв по
ставки раствора. Четыре с 
половиной часа рабочего 
времени как ни бывало. 11 
апреля —  три с полошиной. 
13 апреля —  три с полови
ной часа. Почти полторы 
ециены за прошедшую не
делю просидели каменщи
ки без дела. Согласно до
говору, неустойку должен 
оплатить поставщик, но 
этого, увы, нет. Ответствен
ности за поставку материа
лов не несет никто. Акты 
о простое, которые всякий 
раз составляются, - -  пус
тая констатация фактоя. 
Формальность. Дескать, 
просидели, ну и ладно.

История с раствором на 
прошлой неделе -—  далеко 
не исключение. Пример: 
на строительную площадку 
в 11.30, то есть за полчаса 
до обеда, приходит маши
на с раствором. Для того, 
чтобы его уложить, нужно, 
по крайней мере, добро
вольно отказаться от обе
да. Но и это не все. Сразу 
после обеда подается сле
дующая машина, и тогда 
раствор просто некуда де
вать. Полтора часа —  вот 
время, за которое раствор 
должен быть уложен, в 
противном случае снижает
ся его качество.

А как подсчитать потери 
от нервозности, вызванной 
неизвестностью —  будет 
работа, не будет? Извест
но, если человеку в нача
ле смены испортить на
строение, то производи
тельность его труда снижа
ется в среднем на 30 про
центов. А как не сканда
лить, если десять человек 
приходится снимать с рабо
чего места и отправлять 
на «горящий» объект? На 
позапрошлой неделе, на

пример, больше половины 
каменщиков первой смены 
работали на СЭС. И это не 
единичный случай. Вводных 
объектов в СМУ-3 хватает.

А в результате сто два
дцать четыре рабочих дня 
наша бригада потеряла 
только на строительстве 
24-го дома. Иными слова
ми, пять человек из брига
ды не работали вообще.

С начала года уже нако
пилось десять дней отста
вания. Выход, конечно, 
есть. Это уплотнение рабо
чего дня, работа в три сме
ны. Но есть еще один вы
ход. И он, пожалуй, наибо
лее приемлем: четкое со
блюдение договора, вовре
мя предоставленный фронт 
работ, выдержка графиков 
поставки материалов. . И 
еще хорошо бы, чтобы за 
срыв поставок несли жест
кую материальную ответст
венность виновники.

Не много ли претензий? 
Нет. Именно такое положе
ние называется подрядом.

Ю. ЗАРУБИН.
бригадир СМУ-3.

ф  ЗВЕНЬЯ 
БЕЗ ЦЕПИ

Вот уже третий год 
бригады участка «Севзап- 
монтвжавтоматики» рабо
тают по методу бригадно
го подряда. Нельзя ска
зать, чтобы сразу прижился 
у нас новый метод. Были 
свои трудности, недоверие. 
Отсутствие фронтов рабо 
ты, перебои в поставке ма
териалов сразу отразились 
на заработках автоматчи
ков. Словом, немало потре
бовалось усилий, прежде 
чем на общем собрании 
большинством голосов но
вый метод труда получил 
у нас постоянную прописку.

И результаты не замед
лили сказаться. Теперь 
ковдорский участок —  пер
вый в тресте «Севзапмон- 
тажавтоматика» успешно 
борется за звание коллек
тива коммунистического 
труда, резко сократилась 
текучесть кадров, случаи 
нарушений трудовой дис
циплины. Прогулы и выпив
ки изжиты в наших брига
дах. Повышенная произво
дительность, постоянное 
перевыполнение месячных 
заданий на 160— 170 про
центов —  привычный ритм.

Конечно, есть свои труд
ности и теперь, но вопрос 
о своевременной сдаче 
объектов не стоит ребром. 
Благодаря подготовитель
ным работам, заблаговре 
менно заказанным материа
лам, автоматчики заканчи
вают монтаж систем в ми
нимальные сроки. И глав
ный упор нынче —  на ка
чество, эстетику производ-

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

ства, максимальную эконо
мию материалов.

В самом деле, кто отве
чал раньше за качество ра
бот? Мастера, ну прорабы. 
И все. Рабочего это, как 
правило, не касалось. При 
бригадном подряде срабо
тать хорошо, красиво —  за
бота каждого, потому что 
за этим материальная за
интересованность, премии. 
Не говоря уже о мораль
ном удовлетворении. По
этому нет таких бригад на 
участке, где бы не пробу
дилась рационализаторская 
мысль рабочих. Жаль толь
ко, что не всегда предло
жения оформляются, как 
это необходимо.

Не только качества, но и 
снижения себестоимости 
материалов касаются рац
предложения автоматчиков. 
Опять же, здесь прямая 
материальная заинтересо
ванность. В этом году хо
рошо нас снабжает мате
риалами заказчик —  Ков
дорский ГОК.

Каждые понедельник и 
среду после работы —  тех- 
учеба, И что примечатель
но, эти занятия проводятся 
по инициативе самих рабо
чих. И понятно: новые фор
мы труда требуют знаний, 
полной взаимозаменяемо
сти на рабочем месте в 
бригаде. Насколько серье
зен интерес рабочих, мож
но судить по преподавае
мым на занятиях предме
т а м —  тридцать часов в 
этом году ’ отводится на 
экономику и планирование 
производства. И как ре
зультаты учебы —  в брига
дах монтажников полная 
взаимозаменяемость.

Группа подготовки про
изводства, которой руково
дит С. Челюканов, занима
ется «привязкой» проек
тов, внедрением передо
вых методов монтажа. На
лажена укрупнительна'я 
сборка аппаратуры, достав
ка ее на объекты.

Не секрет, что самая вы
сокая производительность 
держится в бригадах с на
чала смены. После обеда,

как правило, учащаются 
перекуры, сказывается ус
талость. В бригаде одного 
из авторов этих строк под
считали, что потери выли
ваются в час— полтора ра
бочего времени. Факты за
ставили задуматься над ор
ганизацией обеденного пе
рерыва рабочих. И выход 
нашли в послеобеденном 
отдыхе.

По решению автоматчи
ков время обеденного пе
рерыва перенесли на пол
часа позже, когда прохо
дит «пик» в рабочих сто
ловых. Теперь, собственно 
на обед уходит двадцать 
минут, а потом —  час от
дыха. Самого настоящего 
послеобеденного отдыха с 
шахматами, стоклеточными 
шашками. Можно и просто 
вздремнуть на лежаке. И 
производительность труда 
не только не уменьшилась, 
а, кажется, увеличивается. 
А перекуры —  их просто 
не стало. Не нужны. И это 
—  порядок.

И все,/казалось бы, хоро
шо на участке, но слиш
ком однобоким получает
ся наш бригадный подряд. 
Заинтересован ли в нем 
генподрядчик? Вряд ли. В 
противном случае нам не 
пришлось бы самим оты
скивать фронт работ. Не 
проявляют интереса и ос
тальные субподрядные ор
ганизации. Соревнуемся 
сами с собой.

А как было ,бы неплохо 
организовать цепочку бри
гадного подряда на каж
дом объекте! Так, чтобы 
каждый знал твердые сро
ки работ других, чтобы ор
ганизовать круговое сорев
нование. Думается, нетруд
но было бы расписать 
графики, вычислить трудо
затраты.

А п0|<а в договорах ука
зываются одни сроки и, 
как правило, они перено
сятся. И это —  не порядок. 

Ю. СТЕФУРАК, бри
гадир; 10. ОСИПОВ, 
мастер «Севзапмон- 
тажавтоматики».

#  КОГДА МЫ 
НАУЧИМСЯ 
СЧИТАТЬ!

Да, все еще много неувя
зок на строительных пло
щадках. И одна из причин 
—  не готовы люди к рабо
те по подрядному методу.

Строгая экономия мате
риалов. Это один из самых 
важных пунктов бригадного 
подряда, но плохо, что не 
везде на него обращают 
внимание. Дескать, взяли 
подряд, так должны и эко
номить. И поэтому камен
щик может еще разбить и 
выбросить десяток кирпи
чей, могут и сравнять с 
землей негодную плиту... 
А экономии нужио учить.

Не подготовлены к 
бригадному подряду и ин
женерно-технические ра
ботники. На строительстве 
городской поликлиники, 
например, где был заклю
чен договор на бригадный 
подряд с каменщиками М. 
Кравченко, не были рассчи
таны и включены в подряд 
вентиляционные шахты. 
Уже по ходу дела приш
лось дополнительно закры
вать наряды на неучтенные 
работы, а это сводит на нет 
сам принцип бригадного 
подряда. Уже не. говорю о 
частЬ|х противоречиях в 
чертежах строящихся объ
ектов, из-за которых строи
телям иной раз приходится 
то ставить дополнительные 
перемычки, то, наоборот, 
пробивать новые дверные 
проемы. Каменщики даже 
шутят: подряд —  значит,
делай все подряд, что ска
жут.

И, ^онечно, главная труд
ность —  в своевременной 
поставке строительных ма
териалов. Это хроническая 
болезнь всех бригад. По
этому и затягивание сро
ков, и «переброс» людей 
на другие объекты, по
скольку на своих делать 
нечего, и снижение премий.

Для того, чтобы нор
мально работали подряд
ные бригады, неплохо было 
бы организовать на объек
те сквозной подряд, вклю
чить и отделочников, и 
субподрядчиков.

Так, например, пока сан
техники не закончат раз
водку оборудования, ка
менщики вынуждены остав
лять на объекте несколько 
человек для закладки кана
лизационных ниш, отвер
стий санузлов. Хотя основ
ная работа бригады факти
чески закончена. Может 
быть, и в этом одна из при
чин того, что до сих пор 
не сдана городская поли
клиника. А ведь строитель
ство «коробки», на кото
рое подряжалась бригада 
каменщиков Кравченко, за
кончено давно.

И. МИХАЙЛОВ, 
каменщик СМУ-3.

Запланированные неувязки
Немало нареканий в свой Сами посмотрите. 17 ап- Далее. С сентября про

адрес приходится выслуши
вать бетонщикам раствор
ного узла. Нарекания в 
большинстве справедливы. 
Случаются еще и срывы в 
подаче бетона, и несвоевре
менная поставка раствора. 
Но всегда ли виной тому 
растворный узел?

Ш Ш о Р
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1978 года

реля ровно в восемь утра 
мы должны были отправить 
бетон сразу на шесть объ
ектов. А средняя произво
дительность бетоносмесите
лей — 15 кубометров в час. 
Понятно, что загрузить сра
зу шесть машин невозмож
но, на это уходит по край
ней мере час. Прибавьте 
время на дорогу — и набе
гут минуты и часы простоя 
строителей. И такое поло
жение почти каждый день. 
Жаль только, что диспет
черская служба треста ос
тается в стороне от реше
ния этой задачи.

шлого года работает наш 
растворный узел, и с сен
тября бетонщики пытаются 
ликвидировать недоделки, 
оставленные строителями.

Почти всю зиму мерзли 
люди, застывали ленты 
конвейеров на складе за 
полнителей. Наконец, сан
техники растворного узла 
провели трубы и пустили 
тепло. А вот в подштабель- 
ной галерее, наоборот, теп
ло было, но не была заизо- 
лнрована система обогрева. 
В этом помещении наблю
далась разница температу
ры до пятнадцати градусов,

и санэпидстанция запретила 
здесь все работы. Неполад
ки устраняли сами и, разу
меется, в счет рабочего вре
мени. Но и на весну дел в 
этом плане еще хватит.

Не хотелось бы говорить 
о тех проектных неувязках, 
над которыми по сей день 
ломают головы механики 
узла. Это и отсутствие 
больших весов, из-за чего 
не может быть запущена 
автоматическая система, и 
неприспособленность тракта 
загрузки цемента и извести 
для подачи материалов.

И все это, конечно, ска
зывается на производитель
ности труда бетонщиков, на 
выпуске готовой продукции.

И еще о плане. Для его

выполнения растворному 
узлу необходимо выдавать 
за смену около, 76 кубомет
ров бетона. Но в один день, 
например, поступит заявка 
только на 22 кубометра, в 
течение смены от десяти ку
бометров строители отка
жутся. Итого — 12 кубо
метров бетона за смену. А 
на завтра будет заказано 
140 кубометров, хотя такое 
количество материала раст
ворный узел просто не в 
состоянии дать. И это всем 
известно. Как быть?..

Л. КОРНИЛОВА, 
мастер смены бетонно
растворного узла ком
бината производствен
ных предприятий тре
ста «Ковдорсгрой».

Ковдорекое
м е с т о р о ж д е н и е

неделимо
12 апреля у директора 

Ковдорского ГОКа состоя
лось техническое совещание 
по рассмотрению ТЭДа 
(технико - экономического 
доклада) комплексного ис
пользования минеральных 
ресурсов Ковдорского мас
сива, составленного инсти
тутами «Гипроруда» и «Ме- 
ханобр». В работе совеща
ния, кроме представителей 
названных институтов, при
няли участие сотрудники 
Государственного научно-; 
исследовательского инсти
тута горно-химического 
сырья, Кольского филиала 
АН СССР, треста «Ковдор- 
строй», ГОКа «Ковдор- 
слюда», Ковдорской ГРП. 
Ковдорского . горисполкома, 
Октябрьской железной до
роги, «Мурманскпромпроек- 
та», горно-технической ин
спекции и технической ин
спекции профсоюза.

Совещание отметило, чтд 
разработка такого ТЭДа 
своевременна и актуальна, 
так как определяет прин
ципиальные направлений 
научно-исследовательских ц 
опытно-промышленных ра
бот для реализации пробле
мы комплексного использо
вания рудного сырья Ков
дорского массива. ТЭДом 
обобщены ранее утвержден, 
ные технические решения пр 
развитию Ковдорского 
ГОКа, технико-экономиче,- 
ские обоснования по ис
пользованию маложел'ези- 

стых и других апатитсо
держащих руд, предпроект» 
пая проработка и предвари
тельные соображения по 
перспективным сырьевым 
ресурсам. Объемы произ
водства основных видов 
продукции из комплексного 
рудного, сырья и технико- 
экономические показатели 
приняты с учетом потреб
ности народного хозяйства 
в указанных видах продук
ции и максимально возмож. 
ной производительности 
горных и обогатительных 
производств.

В ходе обсуждения до
клада был высказан целый 
ряд критических замечаний, 
без учета которых ТЭД 
нельзя считать полным. К 
'ним относятся:

отсутствие технико-экономи
ческой о'ценки комплексного 
использования рудного место
рождения при переработке сме
си комплексных железных и 
малож елезисты х руд на дейст
вующих и расш иряемых произ
водствах Ковдорского ГОКа 
бец строительства специальной 
фабрики по переработке мало- 
ж елезисты х апатитовых руд?

отсутствие в ТЭДе данны х 
Ленинградского инженерно- 
строительного института по ис
пользованию отходов апатито- 
бадделеитового производства — 
как сырья для стеновых и дру
гих кромегройматериалов и 
влияние их на технико-экономи
ческие показатели;

в связи  с селективной добы
чей и комплексным использо
ванием недостаточно обоснова
ны принятая к ТЭДе производи
тельность карьера но типам 
руд, содерж ание ж елеза в ж е
лезном концентрате, потери и 
засорение руд при добыче;

не определены в целом, с 
учетом ГОКа « Ковдорслюда» и 
других предприятий. Ковдорско
го промузла, объемы капиталь
ного строительства, что затр у д 
няет оценку возможности осу
ществления строительства в 
п редлагаемы е ТЭДом сроки.

Совещание решило про
сить Министерство черной 
металлургии СССР рас
смотреть ТЭД комплексно
го использования минераль
ных ресурсов Ковдорского 
массива с учетом всех заме
чаний и установить зада
ния соответствующим орга
низациям по реализации 
программы научно-исследо
вательских, проектных ра
бот и организационно-тех
нических мероприятий. Ин
ституту «Гипрор'уда» реко
мендовано направить ТЭД 
заинтересованным органи
зациям для использования 
при обосновании развития 
соответствующих отраслей 
промышленности.

А. НОВИКОВ,
начальник техотдела
Ковдорского ГОКа.
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Ни грамма 
на ветер

Близится к завершению 
многолетняя работа по ус
тановлению норм естествен
ных потерь железного кон
центрата при перевозке его 
железнодорожным тран
спортом из /Оленегорска и 
Ковдора в Череповец.

По инициативе работни
ков завода в 1970 году во
просами уменьшения по
терь концентрата в пути 
следования занялась лабо
ратория потерь сырья Но
восибирского института ин
женеров железнодорожного 
транспорта, руководимая 
доктором технических наук 
В. К- БеШкето. Были про
ведены многочисленные 
опытные перевозки, кото
рые позволили определить 
ориентировочные потери 
концентрата в пути следо
вания. Одновременно этот 
институт в содружестве с 
институтом «Гипроруда» 
разработал проект опытной 
установки и технологию по
крытия сухого концентрата 
самоуплотняющейся плен
кой, которая практически 
предотвращает потери кон
центрата от выдувания.

В настоящее время в Оле
негорске работает группа 
Специалистов Череповецко
го  завода, а в Череповце— 
Специалисты Оленегорского 
ГОКа и НИИЖ Та.

Они завершают по ранее 
Согласованной программе 
йеревеску 20 опытных по
ездов (1000 вагонов), кон
центрат в которых был по
крыт пленкой.

После окончания этих 
опытных работ можно бу
дет, наконец, получить на
учно обоснованные нормы 
естественных потерь кон
центрата в нынешних усло
виях перевозки сырья.

М. БУРТМАН, 
начальник отдела сырья 
и топлива Череповец
кого металлургическо
го завода.
(Из газеты «Череповец

кий металлург»),
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Свалке 
не место 
во дворе

В Ковдоре нет пока спе
циализированного хозяйст
ва по очистке города. Этим 
занимаются восемь органи
заций- (ЖКУ, Ж КО, Ж К К ). 
Чтобы рационально исполь
зовать имеющийся тран
спорт, составлены трафи
ки. Жители привыкли к 
этой системе и вовремя 
выносят мусор и бытовые 
отходы в мусоросбороч
ные машины.

Но в некоторых домах 
машин не дожидаются. П о
стоянно образуются кучи 
мусора во дворах на Лени
на, 5 (Ж КО рудника «Ков
дор», начальник Н. Г. Зеля- 
нина), ул. Зеленая, 11, 
Микрорайон, 6, ул. Кошн- 
ца, 13 (Ж К К  треста «Ков
дорстрой», начальник А. А. 
Козлова) и ' у ряда других 
домов.

За загрязнение террито
рии города на лиц, ответ
ственных за очистку, неод
нократно накладывались 
штрафы. На 15 жителей — 
злостных нарушителей са
нитарного порядка — ма
териалы были переданы в 
административную комис
сию при горисполкоме.

Идет весна, интенсивно 
тает снег. И мусор, выбро
шенный зимой на улицу, мо
жет стать серьезной угро
зой для здоровья населе
ния, может привести к 
массовому распространению 
желудочно-кишечных забо
леваний.

Г. МАШКИНОВА, 
помощник санитарного 
врача Ковдорской 
СЭС.
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«Тревога» не застала врасплох
13 и 14 апреля в Ковдо

ре проходили комплексные 
командно-штабные учения 
с привлечением формиро
ваний объектов граж дан
ской обороны. Посредник 
от областного штаба ГО 
М. Н. Моцный и началь
ник гражданской обороны 
города Н. П. Поздняков 
отметили возросшее мастер
ство личного состава фор- 
мирований в овладении 
средствами и способами за 
щиты гражданского насе
ления от оружия массового 
поражения.

«24 марта на обогати
тельном комплексе были 
проведены тактико-спе
циальные учения спаса
тельной команды № 1 по 
гражданской обороне. Не
достатки, выявленные в хо- 
де учений, должны быть 
ликвидированы в недель
ный срок».

(И з стенгазеты «Обо
гатитель» ЛЬ 5, март 
1978 г.).

Особенно хорошо дейст
вовали формирования объ
ектов Ковдорского ГОКа, 
рудника «Ковдор», ГОКа 
«Ковдорслюда» и ОРСа 
Ковдорского ГОКа. Отме
чены умелые действия и 
формирований средней шко
лы №  18.

«Посредник и начальник 
ГО Ковдора Н. П. Поздня
ков, нештатный инструктор 
ГК КПСС А. Г. Чернецкая 
дали хорошую оценку служ 
бе у к р ы т и й  (начальник 
В. Ф. Михайлов), служ 
бе энергетики и свето
маскировки (начальник 
В. С. Сергеев), транспорт
ной (начальник Б. С. Сафа
ров) и личному составу ко
мандного пункта объекта 
и штаба ГО.

Такой оценки заслужил 
и личный состав команды 
повышенной готовности на 
смотре в 11.00 14 апреля.

Начальник ГО объекта
А. И. Сухачев поставил 
новые задачи».

(Из «Боевого лист
ка» ЛЬ б штаба ГО 
Ковдорского ГОКа).

На подведении итогов по
средник отметил, что успех 
формирований Ковдорского 
ГОКа и ГОКа «Ковдор
слюда» не случаен. Достой
ны похвалы умелые дей
ствия по управлению сила
ми ГО со стороны началь
ника ГО Ковдорского ГОКа 
директора комбината А. И. 
Сухачева. У Алексея И ва
новича, как отметил посред
ник, сочетаются высокий 
уровень личной подготовки, 
высокая требовательность 
и высокое чувство ответ
ственности за исполнение 
гражданского долга. Это, 
несомненно положительно 
сказывается на подчинен
ных. Грамотно и с чувст
вом высокой ответственно
сти управлял действиями 
своих подчиненных дирек
тор ГОКа «Ковдорслюда» 
М. В. Ильютович.

«В состав формирований

ГО входит станция по 
обеззараживанию транспор
та (командир Л. Г. Анд
реев). Задача станции — 
прием «зараженной» тех
ники. На площадке перед 
мойкой автомашин два 
звена принимали технику, 
определяли степень «зара
жения». Обеззараживанием 
техники и мягкого инвента
ря такж е занимались два 
звена.

Необходимо отметить вы
сокую дисциплину, сла
женность в действиях в хо
де учений, которую пока
зал личный состав станции 
по обеззараживанию: Р. Б. 
Кубасов, В. А. Фролов,
A. А. Киптарев, Н. Полков
ников. Слаженно действо
вала служба укрытия:
B. И. Куклии, Д. Н. Дени
сов, В. И. Курьянов, А. А. 
Парыгин, В. И. Ремезов».

(И з «Боевого листка» 
по ГО цеха техноло
гического транспорта).

Подводя итоги, начальник 
ГО города отметил такж е 
отличные действия испол
няющего обязанности на
чальника ГО ОРСа Ковдор
ского ГОКа заместителя на
чальника ОРСа А. И. Гор- 
диенко, начальника служ 
бы защиты животных и рас
тений,1 директора подсоб
ного хозяйства ОРСа Ков
дорского ГОКа В. С. Куз
нецова.

«Руководящий состав 
ОРСа и штаб ГО приступи
ли к работе в 23 ч. 50 мин. 
Первыми в штаб прибыли: 
А Е. Трефилов, О. Е. Ра
попорт, М. И. Реканд». 

(И з «Боевого листка» 
штаба ГО отдела ра
бочего снабжения).

Н аряду с успехами в хо
де учений обнаружилось, 
что не все ответственные 
работники объектов отно
сятся к своему долгу с вы
соким чувством ответствен1 
ности. Так, например, не 
все руководители во время 
проверки штабом ГО горо
да оказались на месте в 
штабах ГО треста «Ков
дорстрой» и ГОКа «Ков
дорслюда». Низкую выуч
ку и организованность про
демонстрировали руководи
тели штаба и личный со
став формирований ТЭЦ.

«Таким образом, соревно
вания наглядно продемон
стрировали, что там, где 
руководители лично глубоко 
вникают в вопросы подго
товки и обеспечения фор
мирований, там готовность 
формирований на должной 
высоте.

Личный состав знает, что 
и когда нужно делать, а 
четкие и своевременные 
команды экономят драго- 

, ценные секунды.
При ликвидации «аварий» 

и «завалов» на дамбе ЛЬ 1 
отличились звенья группы 
ЛЬ 2 повышенной готов
ности (В. А. Безбородов и
В. Н. Л етев  — команди
ры звеньев, П. П. Руденко 
— заместитель по политчас
ти, А. А. Гурьянов, И. И.

Хаецкий, Н. С. Бреев — 
спасатели)».

(И з «Боевого листка» 
штаба ГО обогати
тельного комплекса).

Секрет же успешного ру
ководства формированиями 
не только в личной подго
товленности руководителя, 
в высокой требовательности 
к подчиненным. Прежде все
го успех — в правильно 
поставленной партийно-по
литической работе на объ
ектах секретарями партко
мов Ковдорского ГОКа 
Ф. Н. Никитиным и ГОКа 
«Ковдорслюда» Р, Т. Гай
синым. Уже с самого начала 
на этих объектах освещался 

•ход соревнований в стенной 
печати, боевых листках. Это 
прибавляло уверенности в 
своих силах, вдохновляло 
на успешные действия.

«В 15 часов 40 минут по
ступило сообщение об угро
зе «нападения». Всем были 
выданы противогазы, сде
лан запас питьевой воды, 
веников, щеток. Проверена 
герметизация дверей и окон, 
сделана светомаскировка. 
В полной боевой готовно
сти работники ОТК были 
на своих местах. По сигна
лу «Воздушная тревога» b 
цехе было отключено элек
трооборудование, все ра
ботники организованно спу
стились в укрытие.

После отбоя было получе
но донесение разведзвена об 
обстановке. По возвраще
нию в цех коллектив смены 
начинает работу на своих 
местах, остальные проводят 
дезактивацию помещения 
и одежды. Все работают в 
противогазах. Среди отли
чившихся на занятиях и 
учениях работники цеха 
контролеры ОТК Д. А. Пет- 
раковская, Т. Ю. Грищен
ко, 3. П. Бобылева, О. В. 
Черепанова и многие дру
гие».

(И з «Боевого листка»
ЛЬ 5 штаба ГО отдела 
технического контро
ля Ковдорского ГОКа).

Не назывались фамилии, 
но высоко была оценена 
работа начальников шта
бов гражданской обороны 
объектов В. Н. Рыбаль- 
ченко (Ковдорский ГОК) и 
А. И. Воробьева (ГОК 
«Ковдорслюда»),

Соревнования показали, 
что если на крупных пред
приятиях дела идут непло
хо, то в мелких имеется 
много трудностей в органи
зации подготовки и обес
печения формирований. Ру
ководители мелких пред
приятий и учреждений 
нуждаются в квалифициро
ванной I) действенной по
мощи со стороны городско
го и районного штабов 
гражданской обороны.

В. ЕВТУШЕНКО, 
нештатный начальник 
штаба гражданской 
обороны Ковдора.

* * «К
На снимке: момент уче

ний.
Фото Ю. Петрухина.
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А. КОСАРЧУК

Первый год
Вдруг Седов, стоявший метрах в двадцати пяти, 

быстро направился в мою сторону с топором на пле
чах, лезвием вперед. Я крикнул:

— Седов, стой!
Но тот ускорил шаг. Я повторил. А четверо лютин- 

цев бросились с откоса наперерез. Увидев их, Седов 
остановился, бросил топор и, отойдя в сторону, в серд
цах произнес:

— Эх, и на этот раз не вышло!
Сел на рельс и опустил голову.
Когда подошел паровоз, я дал команду всем садиться 

в вагоны, и когда убедился, что никого не. осталось, 
забрался на паровоз развозить людей по рабочим мес
там. Затем поехали в Пинозеро.

В Пинозере я вначале позвонил в Зашейковское от
деление милиции. Дежурный ответил, что им уже со
общил о происшествии по телефону из Червас-1 уоы
лесник. Группа работников милиции выехала катером. 
Тогда я связался с Кировским горотделением милиции 
(тогда Апатитов еще не было). Гам уж е знали о слу
чившемся, но что. произошло конкретно, не знали. Я 
рассказал подробно.

Прибыла большая группа работников милиции, про
курор и представители прокуратуры из Мурманска. 
Следствие велось на месте, несколько дней подряд 
днем и ночью. В поселке оставалась только бригада 
Лютина и те, кто нужен был следствию, все остальные 
выезжали на трассу ЛЭП. Увезли тех, кто был заме1 
шан в событиях. Некоторые сами сбежали, Седова по 
том судили.

В народе говорят, что когда с  человеком происходит 
что-то неожиданное и драматическое, то его близким 
каким-то необъяснимым чувством передается это на рас
стоянии. Так это или нет, но вот небезынтересное под
тверждение сказанному. Моя жена с детьми находилась 
во Владимирской области. Утром, за завтраком, она 
вдру|* поднялась и сказала!

— Я поехала, там  что-то «лучилось!
И тут же собралась. В Пинозере она спросила, где 

находится диспетчерская «Кольстроя» (я писал, где ра
ботал). Стоявшая на крыльце женщина ответила, что 
именно здесь диспетчерская, и в свою очередь спросила! 
«А вы к кому?» Ж ена ответила, что к Косарчуку. Ж ен
щина всплеснула руками, вскрикнула: «Ой, милая, опоз
дала ты!, его уже нет. Убили в Червас-Губе».

Что происходит в таких случаях с близкими и тем бо
лее с женщинами, говорить не следует. Хорошо, что по
явилась другая женщина и успокоила:

— Д ура, что болтаешь! Я сегодня видела, как Ко- 
сарчук шел со своим телохранителем на квартиру к Ту- 
качеву.

Когда жена пришла в себя, ее отвели к  Тукачеву, у 
которого управление стройкой арендовало полдома. 
Хозяева дома уже знали о происшествии в Червас-Губе. 
Вход в нашу половину был отдельный. Стучали в 
двери, в окна, начали бить молотком в стену. Только 
таким способом удалось разбудить меня. И не удиви
тельно, это был первый сон впервые за неделю.

Когда на месте закончилось следствие и увезли тех, 
кто был причастен к трагическим событиям, уехали и 
работники прокуратуры и милиции..-А сержант (Сергей) 
был оставлен со мной, ни на шаг меня одного не от
пускал. Вот Сергея и назвали моим телохранителем.

У Сергея в Кировске была большая семья. Дома 
он не появлялся больше недели и слезно просил отпус
тить хоть на полдня. Оставить меня одного в Червас- 
Губе он не мог, таков был у него приказ. Он и взял с 
меня клятву, что я до его появления из^дома никуда не 
выйду. Хозяевам он наказал, что если 'меня кто-то бу
дет спрашивать, то отвечать, что я в Ковдоре. Я дал 
клятву Сергею, что буду спать до его приезда, и за 
крывшись, так сладко (после рюмки) уснул.

С Сергеем мы изредка встречаемся, когда я бываю в 
Кировске, либо он по делам в Ковдоре. И, конечно же, 
вспоминаем те дни. По-прежнему этот замечательный 
человек, труженик и прекрасный семьянин, работает в 
Кировском горотделе милиции.

А вскоре после тех событий последовал новый при
каз. Вот его тексте

«Приказ В  М  от I октября 1953 года.
Старш его прораба Косярчука А. В. перевести па ту ж е 

долж ность в Куроптский строительный участок. Возлож ить на 
него организацию  участка в Ш уми-городке. а такж е впредь, до 
назначения прораба па 19 километр (Ч ервас-Губу), руководст
во атнм участком оставить за  ним.

Начальник СУ «Спецстрой» П. Голубев».
Приказ — приказом, но Червас-Губа оставалась еще 

за мной до подбора прораба, хотя дело там, можно ска
зать. было организовано: трудился коллектив в 100 че
ловек. Оставалось налаживать быт людей да, насколько 
позволят условия, совершенствовать организацию тру
да.

В Червас-Губу должны были прибыть еще две пар
тии вербованных из Ростовском и Ярославской обла
стей, она превращалась в своего рода промежуточный 
пункт на пути к Ковдору, пока не завершат трассу 
Л ЭЦ  и вчерне восстановят автодорогу. Поэтому ника
ких капитальных работ в поселке не планировалось, 
предполагалось, что участок просуществует недолго.

Уезжал я с чувством выполненного долга. Самому не 
верилось, что за столь короткое время, практически без 
помощи, почти на пустом месте, образован коллектив, 
который уже выполняет важную и нужную задачу.

Большинство рабочих, не взирая на житейские и про
изводственные трудности, трудятся с полной отдачей. 
Вот уж мудро и справедливо говорится в старинной 
русской пословице: «Глаза боятся, а руки делают».

Случай заставил многих пройти проверку испытанием 
на выполнение гражданского долга, когда потребова
лось быстро, организованно и самоотверженно противо
стоять дикой стихии бывших уголовников. Зрелость по
казал коллектив во главе с коммунистом В. П. Люти- 
ным, комсомольцы Алексей Дмитриев, Василий Соков 
и другие. И такие преданные нашему общему делу, как 
беспартийный Михаил Конюгин.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 24 февраля, 
Ч 3, 10, 17, 24, 31 марта, 7, 14 апреля.
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Б р а к  ст оят  
д е н е г

Пухлой папке с надписью 
«Дело 2416» положил на
чало акт комиссии СМУ-1, 
проверявшей качество 
Строительных работ на вто
рой очереди АБОФ. Комис
сия установила, что бетон 
в башмаки колонн уклады
вался на поверхность, не 
очищенную от льда и снега.
А .в  результате плохой виб
рации бетона (не утрамбо
вали!) на монолитной по
верхности образовались ра
ковины.

Башмаки необходимо бы
ло переделывать заново. 
Трест потерпел убытки (90 
рублей), которые решено 
было взыскать с виновных. 
И начальник СМУ-1 В. Я. 
Попытайленко издал при
каз (он тоже вошел в «Дело 
2416») — сумма убытков 
распределялась для возме
щения между конкретными 
виновниками.

Однако наказанные не 
согласились с приказом и 
опротестовали его. Дело 
поступило в народный суд.

В папке среди прочих 
документов — фотографии, 
четко и ясно иллюстрирую
щие суть дела. Стрелками 
обозначены и слой льда 
между бетоном и фунда
ментом, и раковины (пусто
ты) в бетоне. Как же так 
получилось?

Бригадир Сиволап сказал, 
что для расчистки поверх
ности он заказывал цистер
ну с горячей водой и насо
сом. Но она так и не при
шла.

Бригадира поддержал 
прораб А. И. Свергун. По 
его словам, опалубка была 
сделана еще в сентябре, а 
бетонировать пришлось в 
феврале. Вручную расчи
щать лед невозможно, ме
шали металлические кон
струкции — колонны. А го
рячую воду не подвезли.

Суд внимательно выслу
шал мнение каждого. Факт 
остается фактом, трест по
нес потери и во времени, и 
в деньгах. Главным винов
ником был признан мастер 
Лешуков, грубо нарушив
ший технологию бетониро
вания. Он же в большей 
степени и должен отвечать 
материально, решено взыс
кать с мастера треть окла
да для возмещения части 
убытков (51 рубль). А 
остальную сумму разделить 
поровну между бригади
ром и звеньевыми.

Т. Ш ЕВЧЕНКО, 
делопроизво д и т е л ь 

нарсуда.

0  ЦЕННЫЙ КОРМ
Д ва раза в неделю — в 

понедельник и пятницу — 
мы объезжаем дома Ж К К  
треста «Ковдорстрой» и 
собираем пищевые отходы. 
Работа не такая уж легкая: 
приходится поднимать 
бачки на самосвал. Неудоб
но, борта высоки, но дру
гого транспорта в Ж К К  по
ка нет.

Бачки для сбора пищеот- 
ходов стоят во всех подъ
ездах. Одцн раз в год их 
меняем, по необходимости 
и чаще. К сожалению, 
квартиросъемщики не всег
да выносят отходы в бачки, 
нередко буханки хлеба, 
булки валяются вперемеш
ку с мусором.

И это очень жаль. Тут не 
только бесхозяйственность, 
тут неуважение к хлебу. 
Ведь только наша Ж КК, 
далеко не самая крупная в 
городе, отвезла в прошлом 
году в подхоз около 210 
тонн пищевых отходов — 
отличного корма для ско
та. По самым скромным 
подсчетам — это более 20 
тонн мяса. Вот она какая, 
цена объедков.

Р. БЕКАСОВА,
| М. АКИМКИНА,

ассенизаторы Ж КК 
1 треста «Ковдорстрой».

Мимо глаз 
не прошло

0  таком писать приятно 
Что ни вечер в апреле, так 
приходится отмечать, как 
активно и собранно прово
дят дежурства дружинни
ки — производственники 
предприятий города. Не 
сказать, что нарушений об 
щественного порядка в эти 
дни было больше, а число 
случаев, когда к наруши
телям применялись эффек 
тивные меры, возросло. 
Возмутители спокойствия 
были задержаны и достав
лены в опорный пункт и 
горотделение милиции.

1 апреля отдежурили 
дружийники ОРСа и элек 
троцеха (старшие Н. Н. 
Корниенко и В: В. Б ара
нов); 2 апреля — геолого
разведочной партии (стар
ший Р. М. Клонгявичус); 
3 апреля — цеха техноло 
гического транспорта (стар
ший Ю. Ф. Ульянков); 4 ап 
реля — участка флотации 
обогатительного комплекса 
(42 человека, наибольшее 
число).

Особенно надо отметить 
организованное дежурство 
дружинников участка гра
витации 5 апреля. 32 про
изводственника во главе с
A. А. Шевченко задержали 
и доставили в опорный 
пункт семерых нарушите
лей, один из них был от
правлен в горотделение ми
лиции. В винном отделе 
гастронома «Полярный» 
дружинники составили акт 
на продавца Н. В. Плахот- 
ченко, которая пыталась 
продать бутылку > вина 
гражданину, находившему
ся в нетрезвом состоянии. 
Продавца предупредили, 
однако нетрезвый покупа
тель обошел вокруг дома, 
снова зашел в магазин и 
все-таки купил бутылку в 
десятом часу. Покупателя 
(И. М. Макревича) доста
вили в опорный пункт, а 
нарушение со стороны про
давца зафиксировано в ак
те.

Если будут так действо- 
ват все дружинники, то 
результаты не замедлят 
сказаться.

Сам виноват, 
и сам недоволен

В. И. Стрельцов, 1947 го
да рождения, не раз менял 
место работы. В настоящее 
время он слесарит в цехе 
технологического транспор- 

,та.
Стрельцов поставлен на 

учет как семейный дебо
шир. Поэтому в маршрутах 
профилактической группы 
и значится адрес: Зеленая, 
16, кв. 15/5.

Профилактическая груп
па Ковдорского РСУ, где 
старшим является мастер
B. А. Ф илимонов,. зареко
мендовавший себя как один 
из самых активных и до
бросовестных руководите
лей групп, 30 марта нанес
ла визит Стрельцову. Под
опечный встретил гостей в 
штыки. Он не стеснялся в 
выражениях, оскорблял 
дружинников, пообещал 
применить в следующий раз 
физическую силу. -

Профилактическая груп
па, конечно, не отступится 
Но дружинники надеются 
что скажет свое слово и об 
щественность цеха техно 
логического транспорта.

С. ПЕТРОВ, 
начальник штаба опор
ного пункта Ковдор
ского ГОКа.

КОВДОРСКИЙ МАРАфОН
В минувшее воскресенье 

в районе освещенной трас
сы состоялись лыжные гон
ки мужчин на 50 км. Эти 
соревнования были посвя
щены закрытию зимнего 
лыжного сезона. Судейскую 
бригаду возглавила Галина 
Романенко, известная в 
Ковдоре лыжница (на фото 
№  1 — в центре).

Гонки проходили в тяж е

лейших условиях. Лыжня 
покрылась льдом. Многие 
сошли с дистанции из-за по
ломки лыж.

Долгое время лидировал 
Алексей Кондратьев, на
чальник автоколонны АТК 
треста «Ковдорстрой». Но 
в конце дистанции у него 
оборвалось крепление. На 
большой скорости гонщик 
врезался в жесткий снег,

но нашел в себе силы под
няться, исправить крепление 
и продолжить гонку. З а 
держка не прошла даром. 
Его обошел крановщик 
УМС Валентин Пузаков 
(фото № 2) и стал с резуль
татов  3 часа 25 минут по
бедителем марафонской 
гонки. Алексей Кондратьев 
с результатом 3 часа 30 
мин. 55 сёк. остается на

втором месте (фото №  3).
Героем дня стал Петр 

Иванович Ж урба. Сорока
девятилетний крепильщик 
рудника «Ковдор» по пятам 
шел за молодыми лидерами. 
И завоевал почетное III 
место. Его результат 3 ча
са 37 мин. 44 сек (фото 
№ 4).

Фото и текст
Д. ПАНКОВА,

начальника горной ла
боратории ЦЗЛ.

Не хочется Блокировка
прощаться

Вот и закончился очеред
ной турнир по мини-фут
болу на приз газеты «Руд
ный Ковдор». Вспоминая 
футбольные баталии и гля
дя на турнирную таблицу, 
можно сделать вывод, что 
ковдорчане очень любят 
футбол.

И мне кажется, что в 
Ковдоре нужно проводить 
настоящий чемпионат по 
футболу, который стал бы, 
как и мини-футболышй, 
большим спортивным празд
ником не только для спорт
сменов, но и болельщиков.

Учитывая опыт восемнад
цатой школы и специфику 
нашего северного города, 
предлагаю проводить пер
венство по схеме весна- 
осень. Начинать чемпионат 
в середине мая до конца 
июня и продолжить с сен
тября. Во избежание про
студных заболеваний, игры 
проводить по 30 минут без 
перерыва, обувь использо
вать только мягкую (кеды, 
кросовки). Играть есть где 

на полях спорткомплекса 
и школы №  18. Только для 
этого нужно уже сейчас ду
мать о том, чтобы стадионы 
имели привлекательный 
вид.

Четко подготовленные, 
тщательно продуманные 
соревнования — это самая 
лучшая агитация за физи
ческую культуру. Исполь
зуя наиболее эффективные 
формы привлечения широ
ких слоев населения к ре-1 
гулярным тренировкам, мы 
работники физической куль
туры, совместно с профсо
юзными и комсомольскими 
организациями, обязаны 
сделать все, чтобы каждые 
спортивные соревнования в 
нашем городе дарили и 
участникам, и зрителям ра
дость, бодрость, хорошее 
настроение.

В. НЕРОДА, 
главный судья сорев
нований по мини-фут
болу, учитель школы 
№ 18.

ПО ПОРЯДКУ 
НОМЕРОВ

По просьбе читателей приво
дим итоговую таблицу первой 
лиги турнира по мини-футболу.

1. «О богатитель» 59:41 13
2 . «Бессмертник» 50:48 12
3. «Кристалл» 66:46 11
4. «Север» 76:62 11
5. «П олярны е Зори» 77:66 10
6. «Ю ность» 54:45 10
7. «Горняк» 83:58 9
8. «И скра» 65:65 8
9. «Автомобилист» 38:65 в

10. л  Геолог» 26:95 0

за полем
Несколько раз в Ковдоре 

делались попытки создать 
нештатный городской отдел 
физкультуры, однако пока 
так и не удалось. Тем не 
менее, общегородские со
ревнования проводятся, и 
довольно регулярно.

И надо сказать, что ру
ководители профсоюзных и 
других общественных орга
низаций предприятий горо
да, понимая, Что подобные 
спортивные мероприятия 
проводятся на обществен
ных началах, всячески 
идут навстречу — выделяют 
ответственных, беспокоятся 
о призах, грамотах, дипло
мах и т. д. Так поступают 
и в Ковдорском ГОКе, и в 
тресте «Ковдорстрой», и в 
геологоразведочной пар
тии. Но почему-то чем 
дальше, тем сложнее дого
вариваться с профкомом 
ГОКа «Ковдорсдюда». При
чем, на словах — полней
шее понимание, на деле — 
всевозможнейшие рогатки, 
которые неоднократно ста
вили те или иные начина
ния на грань срыва.

И совсем уже возмути
тельней случай произошел 
перед торжественным за
крытием традиционного 
турнира по мини-футболу. 
Напомним, что в турнире 
участвовало 26 команд — 
около 300 футболистов. 
Турнир продолжался два 
месяца. В субботу и вос
кресенье, в игровые дни, 
собиралось до 300 болель
щиков, больше помещения 
не позволяли.

Так вот, несмотря на то, 
что пять команд в турнире 
представляли рудники и 
управление комбината 
«Ковдорслюда», профсоюз
ные руководители этого 
комбината не только не по
беспокоилась о своем доле
вом- участии в организации 
турнира, но в последний 
момент даж е призов не вы
делили. А ведь спортивные 
залы спорткомплекса и 
школы №  18, где проходили 
игры, предоставлялись фут
болистам бесплатно и даж е 
аренда, предъяви организа
торы турнира счет, обош
лась бы куда дороже.

На закрытии турнира 
Дипломы «Рудного Ковдо
ра», призы были вручены 
всем отличившимся. Оргко
митет распределял награды

по спортивному, а не по ве
домственному принципу.

Ковдору нужны общего
родские соревнования. И 
они будут проходить, неза
висимо от того, признают 
или не признают их в проф
коме «Ковдорслюды». Прос
то мы посчитали для себя 
долгом проинформировать 
тех возможных инициато
ров, кому еще не известны 
трудности, с которыми при
ходится сталкиваться в на
шем городе.

Н. СЕИН. В. ПАРФЕ
НОВ, члены оргкоми
тета турнира по ми
ни-футболу.

Извините, 
соревнования 
отменяются

Надо ли говорить, что ре
дакция берется за органи
зацию различного рода об
щегородских массовых ме
роприятий совсем не пото
му, что «иначе о ч^м бы вы 
писали», Специфические 

условия нашего города вы
нуждают.

К счастью, инициатива 
всегда находит поддержку 
в горисполкоме, у руково
дителей общественных ор
ганизаций Ковдорского 
ГОКа, треста «Ковдор
строй», леспромхоза, геоло
горазведочной партии. 
Именно благодаря этому 
выставки стенных газет, 
розыгрыши призов по лы
жам, мини-футболу и т. д. 
выливаются в настоящие 
праздники, являются весо
мым вкладом в спортивную 
и, если хотите, культурную 
жизнь города.

Но в последнее время 
приходится наталкиваться 
на непонятное противодей
ствие со' стороны руководи
телей общественных органи
заций ГОКа «Ковдорслю
да». Случай перед закрыти
ем турнира по мини-футбо
лу далёко не единственный.

Вследствие этого оргко
митет решил гонки на призм 
газеты, которыми традици
онно заканчивается в Ков
доре лыжный сезон, в этом 
году не проводить.

Редакция и оргкомитет 
приносят извинения спорт
сменам школ и предприя
тий, в том числе и лыжни
кам комбината «Ковдорслю
да».

Редактор Я. МАХЛИН.

ИЗВЕЩЕНИЕ
25 апреля в 14-00 во 

Дворце культуры состоится 
очередной семинар пропа
гандистов всех форм обуче
ния, посвященный завер
шению учебного года.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

21 апреля — Торжествен
ное собрание общественно
сти города, посвященное 
108-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина 
(18). Слет победителей 
ударной вахты в честь 
XVIII съезда ВЛКСМ (19).

22 апреля — Концерт ан
самбля бандуристов Пол
тавской областной филар
монии (18). Вечер кино 
«Творчество Валерия Золо
тухина» (20).

24 апреля — Университет 
педагогических з н а н и й  
«Воспитание в семье Улья
новых — 'образец семейно
го воспитания» (19).

26 апреля — Киноклуб 
«Будущий воин» «Люди 
ратной славы» (15).

К И Н О
22 апреля — «Это мы не 

проходили» (14, 16).
23 апреля — «Маленький 

сержант» (13), «Свет по
гасших костров», в двух 
сериях (15, 18).

25 апреля — «Белый Бим 
черное ухо», в двух сериях 
(18-30, 21).

ф
, В КИНОТЕАТРЕ )

«ЮНОСТЬ» 5
21—23 апреля 1— «Судь

ба», в двух сериях (21—
22-го: II , 15, 18-15, 21;
23-го; 12, 15, 18-15, 21).

22 апреля — «Ленин, 
Страницы биографии» (14).

23 апреля — «Приключе» 
ния Нуки» (10-30).

24—30 апреля — «Мсти
тель», в двух сериях (24-го 
11, 15-30, 18-15, 21; 25—
30-го: 12, 15, 18-15, 21).

ТРЕБУЮТСЯ!
Ковдорскому комбинату 

бытового обслуживания — 
высококвалифицированн ы е 
портные,, закройщик верх
ней женской одежды, элект
рик, слесарь-наладчик швей
ного оборудования, учени
ки в ателье ремонта обуви.

Этот номер газеты  в типогра
фии «Кандалакш ский комм у
нист» набирали линотипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клише нарезал  
Л. Д . НАБАТОВ. П ечатал на 
ротационной маш ине В. П. 
УШАКОВ.

ф ДЕЛЮСЬ ф ;♦  о п о р н ы й  п у н к т  ♦ ф  РЕПЛИКА И КОММЕНТАРИЙ ф ф ДАЕМ СПРАВКУ ф
Адрес редакции; 184140, Мурманская область, Ковдор, ул. Парковая, 56 (2 й  этаж ). Тел. 1-57 и 1-52. Тир. 5100. Тип. «Кандалакшский коммунист» Г978 г. З а к . 3007



ТРУДЯЩИЕСЯ СОВЕТСКОГО  
С О Ю ЗА ! БОРИТЕСЬ ЗА  ВЫПОЛНЕ
НИЕ И ПЕРЕВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНА 
1978 ГОДА! НАСТОЙЧИВО ДОБИ
ВАЙТЕСЬ НАИВЫСШЕЙ ПРОИЗВО
ДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА, ЭФ ФЕКТИВ
НОСТИ ПРОИЗВОДСТВА И КАЧЕСТ
ВА РАБОТЫ!

(Из Призывов Ц К  КП С С )

Н а д страной 
весенний

в е т е р  веет!
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

« С \ Р У А П Ы НШ АШМОР
ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМ А
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КО ВД ОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

28 апреля
1978 года

№ 33— 34 ( 1008— 1009) 

Цена 2 коп.

1 азета издается 
с 2 Г  июля 1962 года

♦  ЗДРАВСТВУЙ, ПЕРВОМАЙ! ♦

ДОС Т О ЙН О  
Т Р А Н С П А Р А Н Т А

-А Бюро горкома 
КПСС, исполкомы Ки
ровского и Апатитско- 
го городских Советов 
народных депутатов 
подвели итоги социа
листического соревно
вания среди предприя
тий и организаций рай
она да I квартал 1978 
года.

Первые места с вру
чением переходящего 
Красного знамени при
суждены коллективам 
ГОКа «Ковдорслюда», 
Ковдорского леспром
хоза и Риколатвинской 
ГРП.

Вторых мест и пере
ходящих Красных вым
пелов удостоены кол
лективы Ковдорского 
ГОКа, треста «Ковдор- 
строй», Ковдорской 
ТЭЦ и подсобного хо
зяйства ОРСа Ковдор
ского ГОКа.

А  Коллектив Ков
дорского леспромхоза 
досрочно, 22 апреля, 
выполнил план 4-х ме
сяцев по выпуску и реа
лизации товарной про
дукции. К 1 Мая сверх 
плана 4-х месяцев ле
созаготовители наме
рены выпустить и реа
лизовать продукции на 
сумму не менее 80 ты
сяч рублер.

А 23 апреля коллек
тив Ковдорского ГОКа 
рапортовал о выполне
нии плана четырех ме
сяцев по выпуску апа
титового концентрата.
До конца а п р е л я  
сверхплановая цифра 
достигнет 12 тысяч 
тонн сырья для удоб
рений.

А Облсовпроф под
вел итоги соцсоревно
вания среди буровых 
бригад области. Экипа
жу СБШ-250 рудника 
«Железный», которым 
руководит Александр 
Иванович Филатов, 
присуждено 1 место.

На счету этого кол
лектива 13.628 погон
ных метров взрывных 
скважин.

А  План 4-х месяцев 
коллектив Ковдорско
го известкового завода 
выполнил на 102 про
цента.

ф ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ♦

Имена на Галерее
Совместным решением 

администрации и профкома 
Ковдорского ГОКа на Гале
рею Трудовой Славы зане
сены следующие товарищи:

Пархоменко Владимир 
Гаврилович —  сменный 
мастер обогатительного 
комплекса; Аверкиев Вита
лин Алексеевич —  электро
слесарь обогатительного 
комплекса; Форофонов
Александр Александрович
— слесарь обогатительного 
комплекса; Лесникова Зи 
наида Ивановна —  грохо- 
товщик обогатительного 
комплекса; Мишуринская 
Антонина Александровна — 
машинист крана обогати
тельного комплекса; Паш-
нин Андрей Константинович
— водитель цеха техноло
гического транспорта; Спи
рин Владимир Павлович — 
водитель цеха технологиче

ского транспорта; Родыгин 
Евгений Васильевич —  ме
ханик ЦТТ; Калясев 
Александр Андреевич — 
газосварщик ЦТТ; Ска- 
бин Олег Васильевич — 
машинист экскаватора руд
ника «Железный»; Вертеб- 
ныи Александр Игнатьевич
—  машинист бурового стан
ка рудника «Железный»; 
Григорьев Иван Иванович
—  мастер по ремонту уча
стка отвально - дорожных 
работ рудника «Железный»; 
Колоков Владимир Гри
горьевич — грузчик Ц П П ; 
Рябошапка Григорий Ива
нович —  токарь ремонтно
механического цеха; Лебе
дева Надежда Борисовна— 
контрольный мастер О ТК; 
Крутов Валентин Степано
вич —  газосварщик энерго
цеха; Шилов Виктор Ива
нович —  старший мастер 
электроцеха; Гамзов Сер

гей Сергеевич —  начальник 
службы эксплуатации цеха 
КИ П иА ; Моркииа Зоя Ста
ниславовна —  инженер- 
химик Ц ЗЛ ; Хабаров Ве
ниамин Михайлович —
главный механик комби
ната; Тихомирова Ани
сья Ивановна —  двор
ник Ж К У ;  Лапина Ни
на Николаевна —  няня-са
нитарка ясли-сада №  12;
Журкина Антонина Алек
сеевна —  повар столовой 
№  1 отдела рабочего снаб
жения; Морозова Галина 
Яковлевна —  бригадир ж и 
вотноводства подсобного 
хозяйства О РСа; 10 класс 
«А» (классный руководи
тель Л. Н. Каблучкова) и 
10 класс «Б» (классный ру
ководитель К . М . Зайцева) 
средней школы №  17;
5 класс «А» (классный ру
ководитель В . И. Шмелева) 
школы №  16.

В дни предмайской ударной вахты токарь ремонтно
механического цеха Григорий Иванович Рябошапка 
сменные задания выполняет на 140— 150 процентов. 
Портрет Григория Ивановича — на Галерее Трудовой 
Славы Ковдорского горно-обогатительного комбината.

Фото 10. Петрухина.

Профком Ковдорского 
ГОКа подвел итоги социа
листического соревнования 
за I квартал 1978 года. По
бедителями признаны:

К О Л Л Е К Т И В Ы  У ЧА С Т 
К О В : экскавации рудника 
«Железный» (начальник 
В. К. Наумов, профорг 
Г1. О. Целиков); флотации 
обогатительного комплекса 
(начальник М. Г. Пудов
кин, председатель цехкома 
И. Я. Шамбер); водоочист
ной станции энергоцеха (на
чальник М. Н. Любовцов, 
профгрупорг И. П. Михай
лова); электроремонтный 
электроцеха (начальник 
Ю. М. Фофанов); эксплуа
тации ЦТТ (началь
ник Ю. Ф. Ульянков); связи 
цеха КИ ПиА  (начальник 
X. С. Цховребов, профгру
порг В. II. Ш умов).

К О Л Л Е К Т И В Ы  С М ЕН ; 
горного мастера И. Г. Га- 
лушкевича (участок экска
вации рудника «Желез
ный»); горного мастера

Признаны  победителями
В. И. Фефилатьева (буро
вой участок рудника «Ж е 
лезный»); мастеров М. П. 
Напалкова, А. А. Мурашки- 
на, С. К. Фомичева (обога
тительный комплекс).

С Л У Ж Б Ы : сантехслужба
(начальник Л. Ф. Захар
чук, профгрупорг И. П. 
Сергиенко); мехслужба уча
стка обогащения (старший 
механик А. Ф. Миролюбов, 
профгрупорг П. А. Поля
ков); электрослужба хвос
тового хозяйства (старший 
электрик В. К. Макаров, 
профгрупорг Н. Ф. Бабаев).

Л У Ч Ш А Я  ГР У П П А : 
группа радиосвязи цеха
КИ ПиА  (бригадир А. Н. 
Фокин).

Л У Ч Ш А Я  Б Р И ГА Д А : 
мехслужбы хвостового хо
зяйства (бригадир П. П. 
Руденко).

З В А Н И Я  «Л У Ч Ш И Й

Э К И П А Ж »  У Д О С Т О ЕН Ы  
Э К И П А Ж И : ЭКГ-8И ,N1 3
(старший машинист А. Г. 
Петраченков); ЭКГ-4,6 
№  15 (старший, машинист 
О. В. Скабин); бурового 
станка №  8 (старший ма
шинист . Е . Л . Перевозчи
ков); бульдозера Д Э Т  №  10 
(старший машинист В. И. 
Кожуров); БелАЗа №  81 
(водители А. П. Сафронов,
A. Т. Рыдванский, Н. Д. 
Ш ирков); БелАЗа JV* 75 
(водители В. Д. Попов,
B . Н. Якунин); БелАЗа 
№  102 (водители С. Н. Со- 
ломахин, А. П. Петров, 
В. А. Михайлов).

Л У Ч Ш И М И  ПО  П Р О 
Ф ЕС С И И  Н А З В А Н Ы : ма
шинист бурового станка 
Вертебный Александр Игна
тьевич, помощник машини
ста бурового станка Лебе
дев Игорь Иванович, маши
нист экскаватора Скабин 
Олег Васильевич, слесарь

Голиков Алексей Василье
вич, взрывник Бутянов 
Иван Никитович, машинист 
бульдозера Никитин Вале
рий Неофитович —  рудник 
«Железный»; машинист 
мельниц Солдатов Борис 
Константинович, машинист 
насосов Антошкина Нина 
Борисовна, концентратор- 
щик Смирнова Мария Ва 
сильевна, обжигальщик 
Павлов Георгий Иванович, 
аппаратчик - сгустилыцик 
Чунина Римма Павловна, 
машинист дробилок Глуш- 
ков Василий Иванович, 
бригадир электромехаников 
Бармин Семен Григорьевич, 
машинист насосов Корнеева 
Дина Акимовна, старший 
флотатор Шамбер Иван 
Яковлевич, флотатор Мур- 
гашев Виктбр Константино
вич, слесарь Уткин Борис 
Николаевич, растворщик 
реагентов Олейник Людми
ла Васильевна —  обогати

тельный комплекс; маляр 
Васильева Вера Даниловна, 
слесарь-сантехник Розин 
Борис Геннадьевич, дворник 
Тихомирова Анисья Иванов
на —  Ж К.У; аппаратчик 
воздухоразделения Савос- 
тина Зинаида Николаевна, 
слесарь канализации Конев 
Александр "Павлович; сле
сарь теплосети Катюшин 
Виктор Александрович, ап
паратчик химводоочистки 
Коренина Маргарита Его
ровна —  энергоцех; токарь 
РМ Ц  Семенов Михаил Сте
панович; контролеры Амель
кина Галина Васильевна, 
Дорофеева Наталья Самуй- 
ловна —  О ТК; слесари 
Олейник Андрей Борисович, 
Дарий Николай Павлович 
—  цех КИ П иА ; электромон
теры Березкин Николай 
Петрович, Поспелов Алек
сандр Павлович —  электро
цех; водитель Ц ТТ Наху- 
шев Султан Бесланович.

Праздник труда. Ленин
ский субботник, стал для 
молодых рабочих цеха тех
нологического транспорта 
праздником вдвойне. Авто
слесарей (на снимке: слева 
направр) Владимира Авер
киева, Сергея Хлучина и 
Александра Подольского 
посвящали в рабочие.

В день наивысшей произ
водительности труда ков- 
дорнане выпустили сверх 
плана 714 тонн железного 
концентрата, 282 тонны апа
титового, 2S0 кубометров 
лесоматериалов, 8 тонн 
флогопита, 35 тонн верми
кулита и так далее. По
уточненным данным на
день субботника труженики 
ковдррских предприятий 
сэкономили: на 40,1 тысячу 
рублей материалов, 985 
тонн топлива, 3.503 кило
ватт-часов электроэнергии.

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного, 
Апатитского и Ковдорского 
городских Советов народ
ных депутатов ведут прием 
граждан в мае и в июне в 
помещении горисполкома с 
14 до 18 часов 

3 мая —  Н. В. Романова;, 
5 мая — Н. И. Григорьева; 
10 мая —  3. С, Травкина; 
12 мая —  Л. М, Миролюбо- 
вв; 17 мая —  В. Т. Зиновье
ва; 19 мая — Л. И. Курин- 
ная; 24 мая — И. С. Калин- 
ковский; 26 мая — А. М. 
Далба; 31 мая — В. А. Ог
нева. 2 июня— 3. А. Сакули- 
на; 7 июня — В. А. Матве
ев; 9 июня — А. И. Суха- 
чев; 14 июня — О. В. Бе- 
ленцов; 16 июня — В. А. 
Черноглазова; 21 июня — 
П. Н. Куценко; 23 июня — 
Г. Н. Чикунов; 28 июня — 
Л. Я. Нюганен.



Р А В Н Е Н И Е  Н А
★  ОКРЫЛЕНЫ 

ДОВЕРИЕМ

Торжественно нача
лась 25 апреля трудо
вая смена у комсо
мольцев обогатитель
ного комплекса. Коми
тет комсомола поздра
вил молодых рабочих 
с открытием XVIII 
съезда ВЛКСМ в спе
циальном выпуске га
зет-молний. Перед на
чалом смены на всех 
участках были прове
дены торжественные 
митинги.

Митинги, посвящен
ные первому дню съез
да, состоялись и 26 ап
реля. И в центре вни
мания — речь Гене
рального секретаря на
шей партии, Председа
теля Президиума Вер
ховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева на съез
де комсомола, его об
ращение к советской 
молодежи. Перед со
бравшимися выступили 
ветераны и передовики 
производства, среди 
которых победитель 
социалистического со- 
р е в н о в а н и я  «XVIII 
съезду ВЛКСМ — 18 
ударных недель!», под
писавший трудовой 
Рапорт комсомольцев 
комбината съезду, ма
шинист мельниц участ
ка обогащения Н. Шо
хин.

* # у*
В цехе технологиче

ского транспорта на 
торжественных митин
гах, посвященных от
крытию XVIII съезда 
ВЛКСМ, выступили по
бедители социалисти
ческого соревнования, 
подписавшие трудовой 
Рапорт съезду, комсо
мольцы автослесарь 
А. Пеунков и водитель 

Потапов. С большим 
вниманием прослуша
ли молодые рабочие 
сообщение секретаря 
комсомольской орга
низации ЦТТ А. Кузне
цова о первом дне 
съезда, о задачах, вы
текающих из речи Лео
нида Ильича Брежнева 
на съезде.

Также торжественно 
начались трудовые 
смены на руднике «Же
лезный». Начальники 
участков В. К. Наумов 
и В. М. Абрамов по
благодарили комсо
мольцев за отличную 
работу в день Всесоюз
ного ленинского ком
мунистического суб
ботника.

7 « Р Ч Л И Й Ш
М к О В Л О Р

е
28 апреля 

1978 года

КОМСОМОЛЬСКАЯ 
Ю Н О С Т Ь  
К О В Д О Р А

МОЛОДЕЖНАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК ШЕСТНАДЦАТЫЙ

«Стальконструкции». Те
перь строителям предстоит 
обратная засыпка, реконст
рукция фундаментов под 
классификаторы на второй 
секции, а когда монтажни
ки закончат свою работу на 
первой, начнется строитель
ство площадок вокруг буду
щих мельниц.

Впереди в соревновании 
— - бригада В. И. Горшкова 
и комсомольцы бригады

ему вручена 21 апреля 
на слете молодых пере
довиков производства, 
посвященном X V I I I  съез
ду ВЛ КС М .

личными соусами и с не
сколько необычными гарни
рами, то знайте, в этом за
слуга комсомолки Люды 
Чусовой.

Комсомолки Ира Елкина, 
Лида Сорокопуд, Наташа 
Васильнова, Ира Шевцова 
и другие взяли шефство над 
ветеранами войны, завели 
специальную книгу заказов, 
Это избавляет пожилых 
людей от ходьбы за про 
дуктами в полярную ночь, 
в гололед. Как знатд но 
возможно, что и это сыгра 
ло роль в выполнении плана 

Так что кому, как не ком- товарооборота за 1 квартал 
сомольско - молодежному на 104,2 процента, 
коллективу' Александра Казалось бы, научились 
Горшкова, стать зачинате- работать аккуратно, творчв'
леи бригадного подряда.

Л Ч И РК О В , 
начальник Ковдорско- 
го лесопункта.

СТРОГИЙ ЛУЧ
ш т а б а  
прожек-

В жизни Александра 
Горшкова вехи самые обыч
ные: учеба в школе, работа, 
армия, опять работа, но 
уже на Севере. Вначале 
тосковал по шахте (он из Председатель 
Донецка), по друзьям дет- «Комсомольского

В, А. Сиволапа. Кто' будет ства, палисаднику у дома тора» рудника «Железный»
победителем в апреле? Это матери, где по весне рас- Виктор Ерохин вместе с ак-
покажут последние дни иветала вишня. том о выполнении распоря-

Бригада, в которую по
пал Александр, самый мо
лодежный коллектив на на
шем предприятии. Не лади-

★  АНАТОЛИИ 
БРЕДОВ,

БЕТОНЩИК 
3 РАЗРЯДА

3 тысячи 243 рубля 91 
копейку перечислили ков- 
дорчанс в 1977 году в 
Советский Фонд мира. За 
четыре месяца этою года 
990 рублей 30 копеек вне
сли на специальный счет 
банка ковдорские школьни
ки, 424 рубля — врачи, по
ступили добровольные взно
сы с предприятий и органи
заций города.

«За себя и за того пар
ня!» — этот почин был под
держан комсомольско-моло
дежной бригадой В. А. Си
волапа (СМУ-1) еще в 1974 
году. С того времени быв
ший морской пехотинец, по
гибший во время Великой 
Отечественной войны на 
Кольском полуострове, Ге
рой Советского Союза Ана
толий Бредов — бетонщик 
3 разряда, полноправный 
строитель этого коллектива. 
Его зарплата ежемесячно 
перечисляется в Советский 
Фонд мира. 8 тысяч 337 
рублей 65 копеек уже внес
ли комсомольцы-строители, 
с честью оправдывающие 
славное имя своего товари
ща по бригаде.

А. Л А Н ГЕ , 
главный бухгалтер 
Ковдорского отделе
ния Госбанка.

★  КТО БУДЕТ 
ПЕРВЫМ!

На пусковом комплексе 
закончены фундаменты под 
мельницы на первой секции, 
предоставлен - фронт раб.от

ударной предмайской вах
ты.

М. Ш Е Р П И Л О В , 
начальник штаба Все
союзной ударной ком
сомольской стройки.

★  ПЕРЕХОДЯЩИЙ 
ВЫМПЕЛ

Еще несколько дней, и 
новоселы въедут в этот пя
тиэтажный дом. Это будет 
в мае. А пока работы по 
отделке десятого дома — 
ударная предмайская вахта 
штукатуров-маляров брига
ды Т. Максименковой из 
СУ-4. Вахта тем более от
ветственна: X V I I I  съезд
В Л К С М  —  важное событие 
в жизни страны.

Па общем комсомольском 
собрании обсудили и при
няли повышенные социали
стические обязательства. 
Сменные задания в период

ски, но были еще так на
зываемые неходовые това
ры, которые залеживались, 
портились и в конце кон
дов выбрасывались. Помог 
ла реклама. На те же. све
жие креветки и кальмары, 
Убедились мы, что многие 
хозяйки просто-напросто не 
знают, что из них можно 
приготовить. Это неожи
данное открытие помогло 

жении начальника рудника нам достичь экономии в
по уборке металлолома 
карьере принес и положил 
на стол начальника участка

лось у лесорубов с бывшим отвадьно-дорожных работ
бригадиром. Бывали и кои 
фликты. Молодые, им хо
телось ощутить свою взрос
лость, доказать умение быть 
самостоятельными. А  бри
гадир, п о ж и л о й  человек, уж  
слишком опекал, не дове
рял. Молоды, мол, еше.

Вот тогда-то и пришла 
мысль поставить бригади
ром Александра.

На первый взгляд, нет у 
него этих черт руководите
ля. Немногословен. Много и

несколько килограммов ме
талла, собранного на од
ном квадратном метре. Се
верного участка.

Со временем пришло уме
ние из дел повседневных 
выделять' главные. Взять 
хотя бы последний рейд по 
проверке правильности за
грузки автосамосвалов. 1, 
3, 9, 10, 13 марта, отрабо-

графе «естественные убыт 
ки» до 2.700 рублей.

В. БУБН О ВА , 
групкомсорг Комсо
м о льске  - молодежного 
коллектива гастроно
ма «Горняк».

★  РУКУ, ПОДРОСТОК

Объединенный оператнв 
ный комсомольский оьряд 
Ковдорского ГО Ка состоит 
из одиннадцати групп. 
Опорныетав свою смену, члены шта- i руппы oooia-

ба «КП » Людмила Соколо- ™тельного комплекса и це
на. Виталий Яетремский. ха технологического тран

красиво может говорить Валерий Бевз и другие ос- СП‘,Р г
тавалнеь еще на одну сме- Сходится оператив
ну, чтобы проверить загруз- ники- Вечер расписан до 
ку БелАЗов. По скромным минутам. Нужно посетить 
подсчетам «прожекторнс- подшефного, проверить мес
т е »  выяснилось, что при Та- где чаще всего собира- 
существующей системе по-

только о музыке — давнем 
своем увлечении. Но подку
пала его напористость, уме
ние не чураться «грязной» 
работы (рос в большой ра
бочей семье, где только де- 

ударной предмайской вахты твй оыло одиннадцать). Да грузки рудник ежемесячно
выполняли на 110 12(1 11 •,|ЮД" к «ему тянулись. л ' г " ‘ - г  “ “  "<■*»<— "» ™  |Я-
п р о ц е н т о в .  Нравилась его степенность

Только год назад пришла ие по годам, доброжела-
ученицеи щтукатура-маляра 
Маша Каргина. Теперь она 
опытная работница, и на 
нее равняются подруги. По 
решению комитета комсо
мола групкомсорг бригады 
Т. Максименковой Маша

тсльность, готовность прий
ти на помощь.

Бригада Горшкова сегод
ня   это работа, где труд
нее. К  примеру, предстоя
щая, летняя вахта на лесо
секе. А это серьезная заяв-

Каргина подписала Рапорт иа |1а соперничество с 
Строителей X V I I I  съезду орнгадами кавалера ордена 
комсомола. Так же, как ее •Тенина II. Я. Смол кина и 
подруга Люба Кокшарова, кавалера ордена I рудового 

Активно включились мо- Красного Знамени 1 В. Ка- 
лодые отделочницы в сорев- линина. Раньше только им 
нование за приз имени ве- Доверяли такое задание, 
терана-строителя В. А. Чир- Поначалу слишком сме- 
кина. Это нашло отражение лыми казались нам замыс- 
и в социалистических обя- :)ы молодого бригадира, 
зательствах, и в личных Взять хотя бы обязатель- 
комплексных планах каж- ство на этот Г°Д- Решила 
дой комсомолки. А решение бригада выполнить годовое 
отмечать в соревновании задание к первой годовщи

не Конституции СССР. За 
готовить 26.700 кубометров 
древесины. /Да еще и сверх 
задания 300 кубометров 
дать. В то время, как такие 
же бригады в Зашейков- 
ском леспромхозе вывозят

будет не додавать по 18 
20 тысяч тонн горной мае 
мы.

Работа штаба «К ГЬ  
сводится к фиксации вскры
тых недостатков. Комсо
мольцы предлагают, как их 
избежать. В  частности, пред
ложили руководителям уча
стка экскавации ежесмен
но производить контроль
ное взвешивание самосва
лов, грузящихся от каждо-

собир
ются подростки, заглянуть 
в Д К , спорткомплекс, кино
театр.

Тридцать два трудных 
подростка стоят на учете в 

не опорном пункте, и уже по
чти у каждого появился 
свои шеф из комсомольцев. 
А ведь.раньше можно было 
услышать: «Я пришел на 
дежурство оперотряда, а не 
по квартирам за малолет
ками ходить». Теперь же 
члены оперативных групп 
знают всех «своих» трудных 
подростков в лицо. I I  по-го экскаватора.

К  этому тоже пришли не ЭТ°МУ те всегда под контро-
Г ,  ' 1 ЧГ-А.Г l l r i  V -I I,, If, асразу. Поняли, активистов

не только целые коллекти
вы, но и отдельных работ
ниц , стимулирует работу 
каждой из нас. По инициа
тиве комсомольской орга
низации четвертого строи
тельного управления для .
этого специально утвержден 110 22 23 тысячи кубомет 
переходящий вымпел. Он

нужно учить. Создали шко
лу «КП», ребята учатся 
быть хозяевами своего 
предприятия.

П. ХАРИ ТО НО В, 
с е к р е т а р ь  бюро 
В Л К С М  рудника «Ж е
лезный».

★  ТВОРЧЕСТВО  
ЗА ПРИЛАВКОМ

будет присуждаться лучше
му штукатуру-маляру ком
сомольских бригад по ито
гам каждой рабочей недели.

Р ГУ Л А К , 
штукатур-маляр СУ-4.

ров в год.
Есть у нас еще одна за-

лем. На улице, в кинотеат
ре, в Д К .

С. САСС, 
заместитель секретаря 
комитета В Л К С М  
Ковдорского ГОКа.

★  ДРУЖБЕ КРЕПНУТЬ
В третий раз гостят в 

нашем городе участники ху
дожественной самодеятель
ности Северного Флота. На 
этот раз программа их ви
зита особенно насыщена. 
С участием воинов на пред
приятиях города прошли 
митинги, посвяшенные на

★  А О  МУЗЫКЕ 
ПОСЛЕ РАБОТЫ
Вальшик Ковдорского 

лесопункта Александр 
Горшков награжден

«Мастер — золотые ру- Маслов могут 
ки». Эта награда была пальщиками

Честно признаться, год- 
два назад не пользовался 
наш гастроном популяр
ностью среди жителей Ков- ........._ ___________ ______

лора. Пухла книга жалоб чалу работы X V I I I  "съезда 
от претензий к продавцам и В Л К С М  

думка — метод бригадного кассирам за грубость, за А сколько впечатлений 
подряда. Дело новое в лес- обсчеты, за нсдовесы. унесли с собой члены клуба 
ной промышленности, и ко- Многое изменилось,cl при- будущего воина! Гости оас- 
му как не молодым за него ходом в наш коллектив ком- сказывали об истории со
браться К  тому же,-многие муниста 1 Надежды Тимофе- здания Северной авиации 
члены бригады А. Горшко- евны Фроловой, показали фильм, который

Начали мы с внешнего посвящен будням летчиков 
вида магазина. Красочно Заполярья, 
оформленные рекламные Закончился визит воинов 
листки с советами, как, на- традиционным возложением 
пример, приготовить рыбу, венков на братскую м о ги л у  
что можно сделать из хека, защитников Заполярья.

......................................       3. КО М А РО ВА,
заведующая политико-

ва имеют смежные специ 
альности. Чокеровщик Алек
сандр Голиков с успехом 
может заменить тракторис
та, Барыбин Евгений — 
опытный чокеровщик и об- 

Знаком и памятной мс- рубщик. Чокеровшикн Алек- палтуса. окуня, удачно 
далью Ц К В Л К С М  сандр Ефремов и Геннадий вписались в интерьер гаст-

работать ронома. И если на вашем 
столе появился хек под раз-

массовым сектором 
Дворца культуры.



.♦ ДЕМОНСТРАЦИЯ +

1
в одиннадцать

Участники первомайской 
демонстрации собираются к 
10 часам у предприятий и 
учреждений, откуда к 10 ча
сам 45 минутам направля
ются к месту сбора и по
строения колонн.

На улицах Зеленой, Ки
рова в направлении к пло
щади имени В. И. Ленина 
выстраиваются колонны
школ №  18, 16, 17, 23, гео
логоразведочной партии; на 
улице Парковой от пересе
чения с улицей Зеленой — 
колонны ГО Ка  «Ковдор- 
елюда», леспромхоза, Ков
дорского ГО Ка, ОРСа, РСУ, 
железнодорожной станции, 
ТЭЦ , комбината бытового 
обслуживания, городской
больницы, госучреждений. 
Колонны треста «Ковдор- 
строй» выстраиваются у уп
равления треста на ул. 
Озерной.

Порядок построения вну
три колонн предприятий — 
по планам, утвержденным 
Парткомами и партбюро.

Общее руководство по
строением и движением ко
лонн возлагается на замес
тителя председателя горис
полкома Ю. П. Малайчука 
и заместителя начальника 
Ковдорского отделения ми
лиции А. Е. Малаховского. 
Охрана общественного по
рядка возлагается на на
чальника Ковдорского отде
ления милиции П. М. Тюни-
к

ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД

+  НАЧАЛО ♦

1932 год. Заканчивался 
холодный осенний день. Н а 
двигалась ночь. У  костра, 
щурясь от дыма, сидел че
ловек. Он часто курил и 
внимательно прислушивал
ся. Еще утром двое его 
помощников ушли на раз
ведку. В  тундре на десят
ки километров ни жилья, 
ни пристанища, а заблу
диться очень легко.

Начальник геологической 
экспедиции Константин М и
хайлович Кощнц беспокоил
ся за своих молодых дру
зей. Яркими языками лизал 
огонь сухой валежник, ио 
свет костра едва пробивал
ся сквозь мутную тьму. Ко- 
шиц время от времени стре
лял из винтовки. В ответ— 
ни звука...

Они пришли через три 
дня. Обозванные, с бледны
ми, исцарапанными лица
ми, молча поели н уснули 
тут же, у костра.

Вскоре экспедиция вы
ехала обратно. В  поезде бы
ло тесно, но весело. Хотя 
затаенная мечта каждого 
геолога —  найти рудное 
месторождение —  не осуще
ствилась, но на полках ва
гона и на полу лежали тя
желые мешки с образцами 
пород —  результат первой 
разведки.

Виктор увлеченно расска
зывал: до сих пор не мо
жем понять, как это мы су
мели заблудиться. «Идем, 
понимаете, ... туман. Идем 
на юг. Вдруг речка. Смот
рим по компасу: здесь она 
быть не может. Повернули 
назад. От старого места по
шли на восток. И  опять та 
же речка, те же две кривые 
сосны... К ак  по заколдован
ному кругу...»

—  С компасом шли? —  
неожиданно спросил Кон

стантин Михайлович.
—  Да-да, два дня шли 

по компасу. А  туман поре
дел —  по солнцу и часам 
выбрались.

«Странно, — подумал 
Константин Михайлович, —  
а если это магнитная ано
малия?».

Эта мысль всю зиму не 
оставляла его. Часто вечера
ми, развернув карту, он 
внимательно рассматривал 
район летней экспедиции. 
И  с нетерпением ждал вес
ны. Когда за городом пер
вые бурые прогалины об
нажили прошлогоднюю тра
ву, К. М. Кошиц во главе 
экспедиции вновь поехал 
на Кольский полуостров.

—  Ну, друзья, — сказал 
он своим помощникам, —  
будем жить по пословице: 
геолога ноги кормят. Марш
руты солидные: 20 километ
ров в день, но изучить их 
надо до тонкостей.

Нехитрая кладь у  геолога 
в походе. В  руке молоток, 
за плечами рюкзак: в нем 
сухари, соль н масло. Ос
тальное помогает добыть 
винтовка да удочка.

Из одной точки Констан
тин Михайлович веером 
проложил несколько марш
рутов, а затем начал пере
секать их под прямым уг
лом. Однажды, отмечая ко
ординаты по солнцУ, он за
метил, что конец синей 
стрелки компаса вместо се
вера отклонился на восток. 
Дело ясное —  где-то здесь, 
около озера, среди скал и 
деревьев, залегало железо.

Теперь нужно определить 
точный район залегания. 
Поиски были долгими и 
упорными. Все гуще стано
вилась сетка геологических 
ходов. Сколько раз скло
нялся геолог, отбивая ку 

сочки породы! Но земля 
упорно хранила свои тайны. 
Тысячи тонн железа лежа
ли в ее недрах и ни одного 
кристалла не было на по
верхности.

... Константин Михайло
вич присел у ручья, огля
делся: бурые камни, бурая 
трава. Осень быстро насту
пала с севера. Он развел 
костер. Подбрасывая в 
огонь валежник, вспоми
нал: «Уже пятый год ходил 
по тундре. Пятый год. Что 
же делать? Район залега
ния уже найден. В  будущем 
году начнем все с начала», 
—  подумал он, черпая ко
телком воду из ручья. Но 
что это? В  глубине, за мут
ной рябью яркими точками 
блестело дно. Кошиц вы 
нул камень из воды и под
нес к огню. Стрелка, как 
привязанная, тянулась за 
породой. Железо —  плод 
долгих исканий —  лежало 
в руке геолога.

В  Геологическом управ
лении доклад К- М . Коши- 
ца о новом открытии при
влек внимание ученых. 
Обещали на следующий год 
послать еще одну экспеди
цию. Но все случилось зна
чительно быстрее. Уж е пер
вые опыты обогащения ру
ды дали хорошие результа
ты. Теперь уже не одна, а 
сразу несколько экспедиций 
отправились во вновь от
крытый рудный район, к 
Ковдозеру.

Правительство высоко 
оценило многолетний труд 
геолога, ему была присуж
дена Государственная пре
мия.

О. Ш А Д РИ Н ,
И. ВО Л ЬФ С О Н .

(И з газеты «Ленинград
ский университет» за 22 
сентября 1948 года).

♦  И В ПРАЗДНИКИ, И В БУДНИ

В о п р о с о в  н е т
Утро элсктроцеха начина

ется с разнарядки.
7.45. Электроремонтный 

участок. Старший мастер 
И. Шилов выдает зада

ния, инструктирует, прове
ряет подготовку к выпол
нению работы. И традици
онное:

—  Всем все понятно? 
Вопросы есть?

—  Виктор Иванович, для 
блокировки дверей на ис
пытательной станции необ
ходимы четыре концевых 
выключателя.

—  Выключатели будут. 
Что еще?

В 8.00 люди приступают 
к работе. Каждый знает, 
чем ему заниматься в те
чение смены.

Сплоченный коллектив 
участка, возглавляемый 
Ю. М. Фофановым, —  это 
боевая единица комбината. 
Наиболее характерная чер
та участка —  стабильность 
производственных показа
телей. Ежемесячно план вы
полняется на 102— 105 про
центов, прогулов нет, слу
чаев нарушений трудовой 
дисциплины —  ноль, трав
матизма —  ноль. Немалая 
роль в этих достижениях 

' принадлежит активистам, 
передовикам производства 
Т. П. Танюшкиной, А. И. 
Мондрыко, А. М. Шалитки- 
ну, В. Г. Вптренко, рабо
тающим по методу ростов
чан: «Ни одного отстающе
го рядом!».

12.00. Участок промпод- 
станций. За пультом — 
сменный мастер Ю. И. Ата- 
пина. Согласовывает заяв
ки, организует допуск 
бригад, оперативные пере
ключения в электросети 
комбината и города, запол
няет оперативный журнал 
Перед сменным мастером с

трех сторон во всю стену 
схема-макет электросети 
6 кв. Прямыми и ломаны
ми линиями обозначены ка
бельные и воздушные Л Э П , 
кружочками —  трансфор
маторы и электродвигатели 
обогатительного комплекса, 
поворотными флажками — 
выключатели, разъедини
тели. Схема живет —  не
прерывно изменяется в за
висимости от требований 
производства, обстановки.

Сюда, к сменному масте
ру, поступают все (без ис
ключения) сообщения о 
повреждениях в электросе
ти, об аварийных и плано
вых отключениях, о брига
дах, работающих на высо
ковольтных электролиниях 
и оборудовании, об испыта
нии участков электросети. 
Отсюда идут команды опе
ративному персоналу элек
трослужбы Ковдорского 
промузла.

Прошло всего четыре ча
са, но у мастера усталый 
взгляд.

—  Как  идет смеиа, Юлия 
Ивановна?

—  Нормально. Много 
оперативной работы сегод
ня, много допусков Еле ус
певаем развозить бригады 
по рабочим местам.

— Каково состояние схе
мы электроснабжения?

—  Схема по руднику, 
комплексу, городу нор
мальная.

Н у что ж, так п должно 
быть. Хорошими помощни
ками мастера являются ре
монтники участка промпод- 
станции Н. П. Березкин, 
В. Е. Исаев. Оборудование, 
отремонтированное ими, 
действует безотказно.

16.30. Электросетевой 
участок. Приближается ко
нец рабочего дня, но брига

да сетевиков еще работа
ет: в городе повреждение 
воздушной электролинии. 
Лед, соскользнувший с 
крыши, оборвал провода на 
ул. Зеленой и ул. Кирова. 
Восстановить линию необ
ходимо, хотя и придется, 
возможно, работать за пре
делами установленного ра
бочего дня —  таков поря
док. Опытные электромон
теры сетевого участка А. П. 
Поспелов, В. И. Михайлов, 
В. В . Петров, А. И. Панкра
тов, Е. П. Таруленков по
нимают: случись такое по
вреждение ночью или в вы 
ходной день —  пришлось 
бы кому-либо из них пре
рвать свой отдых, выйти 
ка ликвидацию аварии.

17.00. Закончили работу 
ремонтный и сетевой уча
стки. На участке подстан
ций дежурит очередная 
смена. Предыдущая смена 
передала под роспись в опе
ративном журнале защит
ные средства, документа
цию, ключи, установленные 
в электросети заземления. 
Выполнен обход и осмотр 
оборудования трансформа
торных подстанций. Смен
ный мастер за пультом, ве
дет оперативные перегово
ры, организует выполнение 
переключений по заявкам, 
делает записи в оператив
ном журнале.

Завтра в 9.00 на опера
тивном совещании, подведя 
итог прошедшим рабочим 
суткам, начальник электро- 
цеха Ю. В. Взводное, как 
обычно, коротко доложит 
по селектору:

—  За сутки отработали 
нормально. Вопросов нет.

А. Л И Т В И Н О В ,
заместитель начальни
ка электроцеха Ков
дорского ГО Ка.

Z +  ПУТИ ПОИСКА +

Медаль ВДНХ
По инициативе инженер

но-технических работников 
цеха технологического тран
спорта была создана твор
ческая бригада, усилия ко
торой направлены на раз
работку и изготовление 
различных стендов и при
способлений для механиза
ции ремонтов БелАЗов. За 
сравнительно короткий 
срок, за последние три го
да, бригада изготовила де
вять различных стендов и 
около сорока приспособле
ний. Важнейшие из них 
—  шиномонтажный уча
сток, стенд для испытаний 
гидроусилителей и насосов 
НШ-46, стенд для наклеп
ки колодок, универсальный 
подъемник для вывешива
ния передних и задних осей 
БелАЗов, которые экспони
ровались на В Д Н Х  СССР в 
сентябре 1977 года.

Успешному внедрению 
приспособлений способству
ет удачный сплав инженер
ной мысли и рабочей сме
калки. Большой вклад в 
разработку конструкций и 
их изготовление внесли ин
женеры А. М. Харкевич, 
3. Н. Кульчицкий, рабочие 
В. И. Осколков, 10. И. М а 
кеев, П. В. Малышев, а так
же работники Ковдорского 
подразделения Оленегор
ского специализированного 
РС У  А. Д. Мягчило, Н. Ф. 
Полковников, Е. А. Репин.

Экономический эффект 
от внедрения средств меха
низации при ремонтах со
ставил более 87 тысяч руб
лей.

За активное участие в 
работе творческой бригады 
работник цеха технологи
ческого транспорта В. И. 
Осколков награжден брон
зовой медалью ВД Н Х 
СССР.

А. М О РГУ Н О В , 
начальник бюро техии 
ческой информации

Ковдорского ГОКа.
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А. К О С А Р Ч У К

Первый год
Но в коллективе оказались и такие, что потихоньку 

сбежали с той вечерней разнарядки: дескать, меня это 
не касается. А  среди них, к сожалению, были и бригади
ры, и мастер Ковалев. Можно ли доверять им руковод
ство бригадами и дальше?

Естественно, горьким осадком на душе оставались и 
те драматические события, которые, привели к убийству 
Кальясова. Мне все казалось, что я где-то чтб-то недо
делал, просмотрел, не предусмотрел.

С тех пор прошло уже двадцать пять лет. Многое за
былось, улетучилось из памяти. Но каждый раз, когда 
проезжаю 19 километр, (поезд и теперь делает там оста
новку, в бывшей казарме путейцев нынче база отдыха 
работников Кандалакшского локомотивного депо), 
взгляд невольно бросаешь через залив, в сторону быв
шего поселка Червас-Губа, где уже ничего не осталось. 
А  немного в стороне, в леске, среди камней —  одинокая 
могила Саши Кальясова. Толковый, грамотный и не
уемной энергии был парень! Сколько мог бы он в своей 
жизни добрых дел сделать! А  вот затянула, засосала его 
среда уголовников, куда он попал «по молодости», слу
чайно.

Как  часто мы, взрослые, видим на улице, в общест
венных местах молодых людей, подростков, нетрезвых, 
сквернословящих, совершающих другие, на первый 
взгляд, мелкие антиобщественные проступки. И  не оста
навливаемся, не принимаем мер, проходим мимо. А  
ведь с мелкого начинается все то, что может перерасти 
в преступление. Так, вероятно, было и с Кальясовым, 
Что-то упустили в воспитании сына родители, что-то 
недосмотрела школа, на что-то не обратили внимания 
там/где начинал работать. А  в итоге —  такой печаль
ный финал.

Среди различных мыслей и чувств, переполнявших пе
ред отъездом, было естественно, и чувство ^теплоты и 
благодарности к тем рабочим, кто, не считаясь с усло
виями, самоотверженно и на совесть помогли мне при 
восстановлении поселка. И среди них хочется назвать 
квалифицированного плотнкка-столяра Пантелеймона 
Васильевича Зедгенндзева и чудо-печника Андрея Гри
горьевича Тупова. С  ними мне и лотом долгое время 
приходилось работать, Зедгенидзев и сейчас трудится 
в Ковдорском РСУ. Многие годы работал в нашем кол
лективе и А. Г. Тупов.

В  начале октября й прибыл в Куропту. Поселок Ку- 
ропта, собственно, состоит из железнодорожной стан
ции и леспромхоза. Таким он был двадцать пять лет 
назад. Внешне почти не изменился, только стал по
больше. Тогда леспромхоз не входил в систему Мини
стерства лесной промышленности, а был собственным 
предприятием треста «Кольстрой».

Я уже говорил, что в сороковые и пятидесятые годы 
трест «Кольстрой» был единственным территориальным 
трестом на Кольском полуострове. Строил он одновре
менно в Мончегорске, Оленегорске,, Африканде, Канда
лакше, Кильдине (Кильдинский кирпичный завод), в 
других местах.

Объемы работ треста е каждым годом возрастали. 
Возрастала и потребность в древесине. А  основным ис
точником ее поставки был собственный леспромхоз. Он 
не справлялся. Это и вынуждало трест вкладывать не
малые средства для наращивания производственных 
мощностей леспромхоза. Для этого и содержался в Ку- 
ропте строительный участок, ранее Африкандского, а 
теперь Ковдорского строительного управления. Но тем
пы строительства трест не устраивали, он требовал что 
бы Ковдорское С М У  увеличило их.

В  связи со строительством Ковдорсквго горно-обога
тительного комбината у  Куроптского строительного уча
стка появлялись и новые задачи, о которых скажу позд
нее.

Но прежде нужно хоть коротко рассказать об истории 
Куроптского леспромхоза. Он имеет самое прямое от
ношение к образованию Ковдора.

Собственный леспромхоз трест «Кольстрой» имел 
давно. Управление его находилось на станции Пинозс- 
ро. Но запасы древесины в отведенных леспромхозу 
для вырубки местах иссякли. Вот и определили но
вую обширную территорию, прилегающую к верхнему 
течению реки Ена и ее многочисленным притокам.

В мае 1950 года у берега реки Ена на станции Куроп- 
та появились две палатки. В них поселились первые ле
созаготовители, прибывшие из Пинозерского леспромхо
за во главе с начальником участка Степаном Андрее
вичем Кочиным и мастером Глебом Марковичем Аста
шевым. В приказе по леспромхозу этот лесоучасток 
официально именовался Енский. Постепенно число 
лесозаготовителей росло. Жили в палатках и землян
ках.

В  начале марта 1951 года в Куропту пришел состав 
товарных вагонов, оборудованных под жилье. В них 
прибыли строители Африкандского СМ У во главе с 
прорабом Михалевнчем. С этого времени и началось 
строительство леспромхоза.

Если в Ковдоре первостроители поселились хоть в 
плохих, но бараках на Старом Ковдоре, то лесозагрто- 
вители в Куропте не имели и вовсе ничего. Им все на
до было начинать с нуля. В  землянках многие семьи 
жили по нескольку лет.

Управление леспромхоза переехало в Куропту летом 
1951 года. А леспромхоз стал называться, как и первый 
его участок. Енским.

Степан Андреевич Кочни проработал только в этом 
леспромхозе (в Куропте и Ковдоре) 27 лет — началь
ником лесоучастка, мастером, заведующим лесобнржсй. 
Неоднократно избирался секретарем партийной органи
зации леспромхоза и депутатом Енского сельсовета. 
Сейчас Степан Андреевич на заслуженном отдыхе, жи
вет в Ковдоре и по-прежнему активно участвует в жиз
ни партийной организации леспромхоза. Более 20 лет 
проработал в этом леспромхозе п мастер Г. М. Асташев

* Продолжение. Начало см. в номерах от 24 февра
ля, 3, 10, 17, 24, 31 марта, 7, 14 и 21 апреля.
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Пусть всегда будет солнце!
Фотоэтюд А. Гурьянова.

Этапы 
роста

За высокие производ
ственные показатели, 
умелое воспитание под
растающего поколения 
профком комбината при
своил коллективу ясли- 
сада «Солнышко» звание 
«Коллектив коммунисти
ческого труда».

1969 год -- первая По
четная грамота. 1970 год— 
Почетная грамота за высо
кую эстетику быта. 1971 
год —* 1-е место в смотре- 
конкурсе мастерства- среди 
воспитателей., И  так год- за 
годом. Три года подряд 
коллектив выходил победи
телем в социалистическом 
соревновании ;— и перехо
дящее Красное, знамя оста
лось у нас навечно. На не
давней подведении, итогов 
соцсоревнования мы снова 
»авоевали право владеть

переходящим Красным зна- 
. менем.

Воспитатель Л. М. Смир
нова и заведующая А. П. 
Вицина работают в «Сол
нышке» десять лет, со -дня 
основания. У  Н. В. Ганиче
вой —  пятнадцать поощре
ний, у: 3- Г. Родыгиной — 
десять. К. Т. Козлова, 3. Я. 
Урванова, Л. А. Хватик, о 
каждом из 24-х воспитате
лей можно сказать много 

. добрых слов.
И конечно же, нельзя 

умолчать о шефских связях 
коллектива с производст
венниками обогатительного 
комплекса. Недаром же наш 
маленький юбилей —  деся
тилетие —  стал общим 
праздником. И  начальник 
комплекса А. II . Сидорен- 
ков вручал отличившимся 
Почетные грамоты и цен
ные подарки.

Л. Т У Х К А Н ЕН , 
медсестра ясли-сада 
«Солнышко».

Х р о н и к а  
сан и тар н о го  
рейса

14 апреля. 9.10 в детское 
отделение Ковдорской боль
ницы поступила Оксана 
Лефлср. Возраст — 1 год 
8 месяцев. Диагноз: острое 
респираторное заболевание, 
осложнение в результате 
воспаления легких, астма
тическая одышка.

12.00. Диспетчер аэропор
та «Ковдор» Т. Т. Чупров 
принял радиограмму: «Вам 
планируется срочное сани
тарное задание. Нужно вы
везти больную Лефлер. 
Расчетное время вылета 
13.30».

13.40. Снова радиограм
ма: «13.37 из Кировска вы

летел АН-2 №  1991».
13.45. Звонок на скорую 

помощь: «Самолет вылетел, 
готовьте больную».

14.25. АН-2 произвел по
садку в аэропорту «Ков
дор».

14.40. Подъехала машина 
скорой .помощи. Состояние 
ребенка ухудшилось. Вылет 
временно задерживается.

Мечется по залу ожида
ния мать девочки, с трудом 
сдерживая рыдания. Со 
страхом и мольбой смотрит 
она на раскрытую дверь ма
ленькой комнатушки, где 
расположились йрачи. Чет
ки и уверенны их движения. 
Над девочкой склонился 
врач анестезиолог-реанима
толог Ю. М. Огнев, он от
сасывает слизь из дыхатель
ных путей. Медицинская 
сестра делает укол.

14.45. Самолет взлетел,

взял курс на Мурманск.
16.30. Санитарный АН-2 

произвел посадку в аэро
порту Мурмаши, где уже 
ждала машина из област
ной больницы.

Через три дня поступило 
сообщение: Оксане стало
лучше. Сейчас она вне опас
ности.

Справка. За  прошедшие 
три месяца Мурманский 
авиаотряд выполнил 14 са
нитарных вылетов. И каж 
дый вылет обходится госу
дарству от 150 до 300 руб
лей.

В. ПОПОВА.

Спасибо,  
доктор

Год не была я в поликли
нике Ковдорской горбольни-

цы и, надо сказать, удиви
лась значительным измене
ниям. Куда пропали огром
ные очереди у кабинетов 
терапевтов, нет больше нер
возности. Так благоприятно 
сказалось разукрупнение те
рапевтических участков. 
Врач теперь имеет больше 
времени заняться каждым 
больным.

На втором терапевтиче
ском участке принимал мо
лодой терапевт Г. В . Белен
ко. Он, после внимательно
го осмотра выписал лекар
ство, дал совет.

Насколько лечение будет 
успешным, видно станет впе
реди. Пока же я благодарна 
молодому доктору за вни
мание, чуткое отношение к 
больному.

В. МИ ТЮ КО В А, 
заведующая городской 
библиотекой №  1.

Последние старты
Несмотря на то , что оргко

митет решил о этом году со
ревнования на приз «Рудного 
Ковдора» не проводить, они все 
же состоялись. Состоялись по 
просьбе тренеров детско-юно
шеской спортивной ш колы . Про
шли они по усеченной програм
ме, без традиционной эстаф еты . 
Призы не были разы граны , но 
победителям были вручены ди
пломы «Рудного Ковдора».

(В  скобках после фамилий 
призеров мы указываем , н ка
ких организациях работаю т ро
дители школьников. Это в ка 
честве еще одного опровержения 
особого мнения руководителей 
профкома ГО К а  «Ковдорслю- 
д а » , о котором сообщалось и 
прошлом номере газеты  — 
р ед .).

На дистанции 10 км сре
ди старшей возрастной 
группы места распредели
лись следующим образом: 
первое место занял ученик 
10 «А» из шк. №  18 Петр 
Красницкий (Ковдорский 
Г О К ); 2 место —  ученик 
10 «А» школы №  17 Сергей 
Локтин (трест «Ковдор- 
строй», Ковдорский Г О К ); 
3 место —  ученик 9 «А»

ДЕВОЧКИ НА ДОРОГЕ
Таня и Марина. Им со

вестно перед учительницей 
Риммой Михайловной, они 
низко опустили головы, 
молчат. А  что говорить? 
Уж е все рассказали. И ре
бята в классе осудили их 
поступок. Вот только на
стораживает озорная ис
кринка в девчоночьих гла
зах. Осознали, поняли ли, 
что принесли беспокойство 
родителям, учителям? Ч ув 
ствуется — нет.

Впрочем, все эти «варос- 
лые» истины вряд ли до
ступны им. Тане Поташко- 
вой — девять, а Марине 
Дорофеевой — десять лет. 
Д а и кому из нас в детст
ве не мечталось путешест
вовать? Это потом уже по
нимали, что все эти побеги 
из дому ни к чему хороше
му не приводят. Но как 
объяснить это нашим вто
роклассницам, ведь и те
перь еще они не оставили 
мысли о поездке через Кан 
далакшу в Петрозаводск. 
Зачем? Пожимают плеча
ми.

Зато родителям все ясно. 
Девочки дурно влияют 
друг на друга и вообще 
нельзя им дружить. Редкая 
мать назовет своего ребен
ка виновником. Язык поми
мо воли произносит: «На
дитя повлияли, недоглядели 
учителя». И  попробуйте 
доказать несостоятельность 
таких утверждений.

«Что я, плохая мать? Ни
когда не считала за детьми 
копейки, ни в чем не отка
зываю, пальцем не тро
гаю... Ну, был грех: удари
ла два раза, когда потеряла 
девочка шестидесятирубле
вые сережки. Отец ругал: 
двоечница, мол, а ты ей 
золото. Да и какая беда?—

пообещала дочери другие, 
как только исправит двой
ки, конечно. Маринка убе
жала из дома не потому, 
что потратила на конфеты 
деньги, оставленные на мо
локо, что испугалась на
казания. Hef. Просто так 
убежала. Да еще эта Таня. 
Нельзя им дружить. Не 
первый раз они вместе про
гуливают уроки. А  вот от
куда в ребенке нежелание 
считаться с матерью, —  на
зовем эгоизм, —  ума не 
приложу!»

Путешествие началось 
утром 19 апреля. Теперь 
трудно проследить его по
следовательность —  воз
можно не все сказали вто
роклассницы, возможно, и 
присочинили что-нибудь. 
Сказали машинисту тепло
воза (1), что живут в по
селке Лейпи, он и «подбро
сил» их. Дальше шли пеш
ком. До Куропты. Около 
одиннадцати километров. 
К  тому же и день выдался 
погожим. Только трудно 
было топать по разбухшей 
дороге, мокли ноги, да при
ходилось прижиматься к 
обочине из-за встречных 
самосвалов и лесовозов.

В Куропте кто-то все-та- 
ки заинтересовался нашими 
путешественницами, про-1 
бовал выяснить, кто они и 
откуда, но не довел дело до 
конца. Высадил девочек в 
том же подхозе: ^пуруйте, 
дескать, доМой, а то мамки 
заругаются.

Но домой не хотелось. И 
снова пошли пешком, на 
этот раз в Слюду. И снова, 
наверное, безразлично ка
тили мимо тупоносые гру
зовики...

Их подобрали в девять 
вечера на десятом кило

метре слюдянской дороги. 
Путешествие закончилось в 
СлюДе, в теплой, двухком
натной квартире машиниста 
электровоза рудника «Ена» 
Вячеслава Ивановича Му- 
рушкина. Впервые за день 
подружки поели, с них сня
ли мокрую одежду и уло
жили в постель. По теле
фону Вячеслав Иванович 
сообщил в Ковдорское от
деление милиции. Утром за 
подружками приехала Н. Е. 
Поташкова, мать Тани.

Тут можно было бы и за
кончить рассказ. Но волей- 
неволей задумываешься: а 
что сталось бы, если бы та, 
может быть, последняя в 
тот вечер на слюдянской 
дороге машина не остано
вилась на десятом километ
ре? Сколько еще смогли бы 
прошагать уставшие, про
мокшие и голодные второ
классницы? Километр, два, 
ну три. Вряд ли добрались 
бы до жилья, ночь неминуе
мо захватила бы их на до
роге. Да и погода сейчас 
неустойчива.

Каким, или, скорее, кем 
все-таки надо быть, чтобы 
притормозить на пустынной 
дороге возле чужих детей 
н предотвратить беду? М и
лиционером? Потому что 
это «их дело»? Воспита
тельницей детского сада, 
как Римма Никифоровна, 
супруга В. И. Мурушкина, 
которая «обязана» любить 
н заботиться о детях? А 
может быть, таким, как В я 
чеслав Иванович, рабочий, 
машинист электровоза? В 
его адрес по просьбе роди
телей учениц 2 класса «В» 
восемнадцатой ковдорской 
школы редакция выражает 
сердечную благодарность.

А. Ф А РА Ф О Н О В.

школы №  18 Леша Козель
ский (трест «Ковдорстрой»).

В  средней возрастной 
группе призерами стали 
Андрей Лобачков из 9 «А» 
школы №  18 (трест «Ков
дорстрой»), Олег Арсенть
ев из школы №  17 (транс
агентство, РС У ), Юра К о 
тов из 9 «В» школы №  18 
(ТЭЦ , Ковдорский ГО К ).

В  младшей группе побе
дили Толя Неелов (рудник 
«Ковдор»), Олег Захаров 
(рудник «Ковдор») и Юра 
Минин (рудник «Желез
ный», ТОМ ) —  все семи
классники из восемнадца
той школы.

У  девушек старшей груп
пы на дистанции 5 км по
бедила Марина Лаврикова 
из 9 «В» школы №  18 
(Ц ТТ ). На последующих 
местах Света Гронза из 10 
«Б» школы №  18 (рудник 
«Железный», СМУ-2) и Л а 
риса Шульга из 10 класса

школы №  17 (Ковдорский 
Г О К ).

В  средней возрастной 
группе на 1 месте Таня 
Смирнова из 8 «А» школы 
№  18 (Ковдорская Г Р П ), 
на втором месте Наташа 
Малухина из 8 «Б» школы 
№  18 (горбольница, рудник 
«Ковдор»), на третьем —  
Ира Петрова из 8 класса 
школы №  17 (рудник «Ков
дор») .

Среди младших девочек 
лучшее время у Иры Най- 
мушиной (рудник «Желез
ный»), Наташи Ермиловой 
(К П П  треста «Ковдор
строй») и Тани Берсеневой 
( р у д н и к  «Железный», 
СМУ-1) —  все из школы 
№  18.

Отличные результаты ре
бята показали в очень 
сложных условиях. Празд
ник в общем, удался.

В. С ЕМ И Н , 
главный чсудья сорев
нований, т р е н е р  
Д Ю С Ш .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

28 апреля —  Конкурсный 
вечер коллектива рудника 
«Железный» «Соревнование 
рождает героев» (17-30);
Клуб любителей музыки 
«Творчество Сергея Рахма
нинова» (20).

30 апреля —  Вечер отды
ха для проживающих в об
щежитиях Ковдорского 
ГО Ка  (19).

2 мая —  Отчетный кон
церт коллектива художест
венной самодеятельности 
детского сектора Д К  (12); 
Танцевально - музыкальная 
встреча (20).

3 мая —  Охрана здо
ровья школьника «Советы 
на лето» (13); Киноклуб 
«Будущий воин» «Большой 
полет» (15).

5 мая —  Охрана здо
ровья школьника «Экзаме
ны в шкцле» (14). Торжест
венное собрание, посвящен
ное Дню печати (17).

К И Н О
29 апреля —  «Испорчен

ный день рождения» (14); 
«Меня ждут на земле» (16, 
18).

30 апреля —  «Булочка» 
(13); «Под голубым не
бом», в двух сериях (15, 
18).

1 мая —  «Семейные об
стоятельства» (12, 14, 16).

2 мая —  «Звучи, там
там!» (14); «Всего один 
месяц» (16, 18).

4 мая — «Весенний при
зыв» (17, 19, 21).

+
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
28 апреля — 2 мая —

«Мститель», в двух сериях 
(28—30-го: 12, 15, 18-15,
21; 1— 2-го: 12, 18-30, 21).

1—2 мая — «Свадьба в

Малиновке» (1-го: 14-30, 
16-30; 2-го: 16-30).

3 мая —  «Сильные ду
хом», в двух сериях (12, 
15-30, 18-30, 21-15).

4—8 мая —  «Последний 
выстрел» (12, 16, 18-15, 20, 
22).

Со 2 по 9 мая, во время 
Недели детского фильма, 
будут демонстрироваться: 
«Знак вечности», «Рекс-кос- 
монавт», «Приключения 
старого паровозика», «Ро 
зыгрыш», «Крестьянский 
сын», «Несовершеннолет
ние» (14).

ТОРОПИСЬ УСПЕТЬ
29 и 30 апреля все про

довольственные магазины 
открыты полный рабочий 
день.

1 мая гастрономы «По
лярный», «Горняк», продо
вольственный магазин по 
ул. Горняков, № 4 (дере
вянный), № 6 (винно-водоч
ный), овощной на ул. Лени
на будут открыты с 14 до 
19 часов.

2 мая гастрономы, пере
численные выше магазины 
и магазин № 31 («Мясо — 
рыба—овощи», ул. Слюдя
ная) работают по графику 
короткого дня, 3 мая — 
полный рабочий день. 9 мая 
эти магазины, а также ма
газин № 30 будут открыты 
полный'рабочий день.

Остальные продовольст
венные магазины в празд
ничные дни будут закрыты.

Универмаг, «Сказка», 
«Подарки» и другие мага
зины промышленных това
ров 30 апреля работают 
полный рабочий день, а 1, 
2, 3 и 9 мая — будут закры
ты.

Администрация ОРСа.
*  * *

30 апреля парикмахер
ские (Кошица, 13 и Кирова 
5) будут открыты с 7 до 21 
часа; пункт проката (Слю

#  ВЕСЕЛО  
С  МУЗЫКОЙ

Один конкурс сменяется 
другим, звучит музыка, за
дорные голоса неутомимых 
«ряженых»:

—  Состязание для взрос
лых —  призы на столбе!

Затем состязались певцы 
и чтецы. Корзинка с приза
ми быстро опустела. И, по 
традиции, —  церемония 
встречи Весны и вручение 
ей хлеба-соли.

У  расходящихся риколат- 
винцев, думается, праздник 
оставил неплохое настрое
ние, потому что нынешние 
проводы зимы были хорошо 
организованы и, главное, 
прошли под свою музыку—• 
под оркестр.

А  организовал праздник 
недавно созданный совет 
клуба «Г  орняк» поселка 
Риколатва.

В. Т КА Ч У К , 
учащийся в е ч е р н е й  
школы.

Редактор Я. М А Х Л И Н .

дяная, 3) —  с 9 до 17 ча
сов; фотография (Слюдя
ная, 3) —  с 9 до 21; парик
махерская (Слюдяная, 3) —  
с 11-30 до 20; ателье (Ки
рова, 5) —  с 11 до 17; 
пункт приема обуви (Киро
ва, 5) —  с 11 до 17.

+
ОРАНЖЕВОЕ НЕБО
Ковдорская детская худо

жественная школа объявля
ет набор учащихся на 1978 
— 1979 учебный год. Прини
маются мальчики к девочки 
в возрасте от 10 до 15 лет.

Вступительные экзамены 
по рисунку и живописи со
стоятся 7 мая с 10 до 12 
часов.

Необходимо иметь при 
себе чистый альбом для ри
сования, акварельные крас
ки, кисти, простые каранда
ши, прежние работы (ри
сунки, акварели, наброски) . 
и заявление родителей.

Адрес детской художест
венной школы: ул. Зеленая, 
13.

+
ПО ФИГУРЕ, 

И СО ВКУСОМ
В Ковдорском горбыт- 

комбинате (ул. Кирова, 5) 
принимаются заказы; на 
вязку трикотажных изделий 
(в субботу с 12 до 18 ча
сов); на вышивку и аппли
кацию (ежедневно с 12 до 
17 часов).

+
МАРШРУТЫ 
ОТПУСКА

В  профком Ковдорского 
ГО Ка  поступили туристиче
ские путевки разных марш
рутов. Справки — в бухгал
терии профкома.

Этот номер газеты  в типогра
фии «Кандалакш ский  комму
нист» набирали линотнпистки 
М. П. К О Н О В А Л О В А , Н . П . 
В А Р Н И  II А . верстала В . А . 
К О С ТИ Н А , клише нарезал 
и печатал на ротационной м а
шине В П. У Ш А К О В .

+ ПРОИСШЕСТВИЕ ♦ = ♦ ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЁМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ^
Адрес редакции: 184140, Мурманская область, Ковдор, ул. Парковая, 56 (2 й этаж ). Тел. 1-57 и 1-52. Тир. 5100. Тип. «Кандалакшский коммунист» 1978 г. Зак. 3142
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Гирлянда 
Первомая ■

Экипаж экскаватора 
ЭКГ-4,6 N9 14 рудника «Же- 
пезным», которым руково
дит Борис Федорович С и 
монов, к Первомаю выпол
нил план трех с половиной 
лет пятилетки.

i f  На предмайской вах
те бригады по разделке 
древесины В. В. Чащина,
В. П. Карвялиса, Ю. Г. Пан- 
филкина Ковдорского ЛПХ 
месячные задания выполни
ли на 115— 120 процентов.

i f  Водители цеха техно
логического транспорта пе
ревезли в апреле сверх 
плана 7,6 тысяч кубометров 
горной массы и 17,8 тысяч 
тонн железной руды.

i f  На 128 процентов 
справился с апрельским 
планом коллектив управле
ния механизации строитель
ства треста «Ковдорстрой». 
Экипаж жскаваторщиков 
Г. А. Ломакина и жипаж  
бульдозеристов П. X. Куч
мы и С . Г. Мартынова, 
победившие по итогам пер-

КОВДОРСКИЙ
ЛЕСПРОМХОЗ

■ого квартала, снова зада
вали тон в соревновании.

i r  1 и 2 мая коллектив 
обогатительного комплекса 
выдал 3.371 тонну железно
го концентрата сверх плана. 
Смена мастера В. К. Толока 
при плане 4.330 тонн отгру
зила 6.599 тонн готовой 
продукции.

Как сработали 
в апреле

КОВДОРСКИЙ ГОК
Коллектив комбината до

был сверх плана 17.800 
тонн руды и 2.200 кубомет
ров вскрышы. На 1.834 тон
ны превышено задание по 
выпуску железного концент
рата, успешно справился 
коллектив с планом выпус
ка апатитового и бадделеи- 
тового концентрата.

В результате, на 268 ты
сяч рублей перевыполнен 
план по валовой продук
ции. Более чем на 4 про
цента перевыполнен план по 
реализации товарной про
дукции.

Лесозаготовители сверх 
плана разделали 146 кубо
метров древесины и вывез
ли 20 кубометров. Выпуск 
товарной продукции пре
высил задание на 21 тыея- 
яу рублей.

Всего второй год работает бригади
ром животноводов Галина Яковлевна 
Морозова. Недавняя доярка, она всегда 
поможет добрым советом, личным при
мером. А хозяйство у бригады немалое: 
437 голов крупного рогатого скота.

На 103 процента животноводы подсоб
ного хозяйства в первом квартале вы
полнили план по сдаче молока, перевы
полнили задание и в апреле.

Фото Н. Ганиевой.

Любовь к порядку в малом и 
большом — черта характера Вла
димира Павловича. Механик, на
чальник смены, теперь — замести
тель бригадира водителей цеха 
технологического транспорта. Эту 
любовь к порядку Владимир Пав
лович сумел перенести и в жизнь 
общественную, он активный член 
народной дружины цеха. Порт
рет заместителя бригадира води
телей ЦТТ, коммуниста В. Г1. Спи
рина — на Галерее Трудовой Сла
вы комбината.

Фото 10. Петрухина.

стяги весны
рассказывающие о трудо
вых победах коллективов, 
передовиков производства 
на предмайской трудовой 
вахте. Объекты реконструк
ции Ковдорского ГОКа 
объявлены Всесоюзной 
ударной комсомольской 
стройкой и сообщение об 
этом вошло в эмблему тре
ста «Ковдорстрой».

Особо хочется выделить 
оформление колонн, свя-

заннное с предстоящим 
25-летием Ковдора. Цех 
КИПиА Ковдорского ГОКа 
рапортовал о том, сколько 
в его коллективе новаторов 
и передовиков производст
ва, сколько рабочих учится 
в различных учебных заве
дениях. Транспарант, кото
рый несли учащиеся школы 
№  18, так и провозглашал: 
«Наш город строить нам[».

Смотровая комиссия вы

делила колонну ' школы 
№  17, особенно юных гор
нолыжников, которые про
плыли в воздухе мимо три
бун. Это уже более чем 
прозрачный намек, что по
ра бы в городе подумать и 
о создании базы горнолыж
ного спорта. Как всегда, 
проявили выдумку работни
ки управления механизации 
строительства треста «Ков
дорстрой». Просто, но ярко 
и доходчиво оформили ко
лонну в геологоразведоч
ной партии — геологи рас
сказали, сколько за 25 лет

они разведали миллионов 
тонн железа, апатита и дру
гих полезных ископаемых в 
Ковдоре, Эти три колонны
— школы №  17, УМС и ГРП
— и признаны победителя
ми, коллективы будут на
граждены грамотами горис
полкома, а работники, уча
ствующие в оформлении,— 
дипломами «Рудного Ков
дора».

□
На снимке: первомайская 

демонстрация в Ковдоре.

Фото Н. Ганиевой.

Алые
Около часа продолжа

лась первомайская демон
страция в Ковдоре. Навер
ное, самая многолюдная 
за всю историю города. 
Впереди колонн пред
приятий — переходящие 
Красные знамена, завоеван
ные ковдорчанами во все
союзном, областном и рай
онном социалистическом 
соревновании. На транспа
рантах, эмблемах — цифры,
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Что может быть увлекательнее, чем услышать из уст Герои Советского Союза рассказ о великих сраже-

х.
На снимке: члены краеведческого кружка Дома пионеров в гостях у Федора Федуловича Коновалова.

Фото А. Гурьянова.

« П у т ь  
свободен. 
Коновалов»

На.торжественном собра
нии общественности города, 
поснященном Дню Совет
ской Армии и Военно-Мор
скою Флота, председатель 
исполкома горсовета Н. Г1. 
Поздняков вручил ветсра- 
ну-строителю юрода Герою 
Советского Союза Федору 
Федуловичу Коновалову 
юбилейную медаль «60 лет 
Вооруженных Сил СССР». 
Этой награды Федор Феду- 
лович был по нраву награж
ден первым среди ветеранов 
Великой Отечественной вой
ны, живущих в Ковдоре.

Более пятнадцати лет, до 
выхода на заслуженный от
дых, проработал Ф. Ф. Ко
новалов в одной и той же 
организации, в шестом спе
циализированном управле
нии, проработал в долж
ности бригадира трубо

укладчиков. А жена сю, 
Анна Сергеевна, работала 
все эти годы на хлебозаво
де. На трудовом посту их 
сменили дети. Сын Генна
дий — шофер в одной из 
субподрядных организаций 
треста «Ковдорстрой», дочь 
Тамара — инструменталь
щица обогатительного ком
плекса Ковдорского ГОКа. 
В Ковдоре живет и третье 
поколение рода Коновало
вых — у Федора Федулови
ча и Анны Сергеевны три 
внука.

В прошлом году в Саран
ске вышла книга «Героиче
ская быль», посвященная 
Героям Советского Союза— 
уроженцам советской Мор
довии. Из этой книги мы и 
перепечатываем с некоторы
ми сокращениями очерк о 
Федоре Федуловиче Коно
валове, которого по праву 
считаем и своим земляком.

Сеть люди, яркие подвиги 
которых навсегда вошли в 
историю Великой Отечест
венной войны. Федор Фе- 
дулович Коновалов не бро
сался со связкой гранат под 
вражеский танк, не закры
вал грудыо амбразуру дота, 
не таранил в смертельном 
пике колонну вражеских 
танков н автомашин с го
рючим, но тем не менее его 
имя навечно вписано в слав

ный список Героев. Гвардии 
младший лейтенант Коно
валов командовал саперным 
взводом. /

Он родился в 1918 году в 
селе Булдыга Атюрьевского 
района, С первого дня вой
ны ушел сражаться с гит
леровскими захватчиками.

...Июнь 1944 года. Совет
ская Армия упорно продви
гается на запад, очищая 
от фашистов гооода и села 
нашей Родины. Но враг еще 
силен. Он бешено сопротив
ляется, отчаянно сражается 
за каждый клок земли, за 
каждую высоту.

Саперный взвод гвардии 
младшего лейтенанта Ф. Ф. 
Коновалова под непрерыв
ным огнем противника обез
вредил пять тысяч противо
танковых п противопехот
ных мин, чем спас жизнь 
тысячам советских солдат.

Особый героизм проявил 
коммунист Коновалов во 
время прорыва обороны 
противника на рубеже Оре
хи—Старая Игуменщина.
Здесь, на подступах к реке 
Западной Двине, враг со
здал хорошо укрепленную 
линию обороны. Группа са- 
перов-разведчиков под ко
мандованием гвардии млад
шего .лейтенанта Коновало
ва получила задачу: рас
чистить проходы в минных 
полях противника на рубе
же Орехи—Старая Игумен

щина, чтобы обеспечить 
продвижение наших танков 
и самоходной артиллерии. 
Через линию фронта, прохо
дила одна-единственная до
рога, но ее противник пере
резал несколькими минными 
полями и держал под силь
ным обстрелом.

На задание вышли в ночь 
с 21 на 22 июня. В  трудней
ших условиях, все время 
подвергаясь опасности быть 
обнаруженными, метр .за 
метром группа Коновалова 
продвигалась вперед и раз
минировала дорогу в нейт
ральном зоне вплоть до пе
реднего края обороны про
тивника. Танки и самоходки 
могли теперь беспрепятст
венно пройти вперед и на
нести ощутимый удар по 
врагу.

За проявленные отвагу и 
мужество командиру взво
да Ф. Ф. Коновалову гене
рал вручил орден Отечест
венной войны I степени.

В последующих наступа
тельных боях Ф. Ф. Коно
валов со своим взводом 
беспрерывно шел вместе с 
пехотой, обеспечивал ее 
продвижение через враже
ские заграждения. Бессон
ные ночи, тысячи схваток 
один на один со смертью — 
таким был повседневный 
подвиг коммуниста, его 
вклад в великое дело побе
ды. Там, где работал Коно

валов, не было нн одного 
случая подрыва наших 
войск и техники на минах 
противника.

В конце июня 1944 года 
ожссточснные бои разверну
лись за Западную Двину. 
25 июня в районе деревни 
Дворище коммунист Коно
валов одним из первых фор
сировал реку. На плоту, 
сделанном из подручных 
средств, он переправид на 
правый берег за несколько 
репсов свыше 300 пехотин
цев с вооружением, обеспе
чил под непрерывным об
стрелом врага переправу 
боеприпасов. Это дало на
шим войскам возможность 
прочно укрепиться на про
тивоположном берегу реки.

R Грамоте Героя записа
но: «Звание Героя Совет
ского Союза Вам присвое
но за проявленный героизм, 
мужество и отвагу во время 
прорыва обороны противни
ка. форсирования реки За
падная Двина и создания 
возможности расширения 
плацдарма на противопо
ложном берегу».

В послевоенные годы офи
цер запаса Федор Федуло- 
вич Коновалов жил и рабо
тал в поселке Ковдор Мур
манской области. Сейчас — 
на заслуженном отдыхе. 
Коммунистическим отноше
нием к труду славилась' 
бригада трубоукладчиков, 
которой руководил Герой 
войны, отличный строитель, 
коммунист Коновалов.

Аня
Маленькая 
с Малой 
земли

За хрупкими плечами Ан
ны Сергеевны Куликовой, 
медсестры-воспитателя дет
ского сада «Солнышко» — 
дни и ночи, опаленные Ве
ликой Отечественной вой
ной., Санинструктор, она 
прошагала всю войну, и па
мятью о тяготах, которые ей 
пришлось перенести, оста
лись следы ог ран и боевые 
награды, в том числе ме
даль «За отвагу».

... Весть о том, что ее 
часть с Северо-Кавказского 
фронта ночью будут пере
брасывать на Малую зем
лю, пришла неожиданно. Но

за два с половиной года 
войны Аня привыкла ко все
му. В ее фронтовой биогра
фии уже были несравнен
ные по трудности бои за 
Кавказ. Была счастливая 
случайность уцелеть в чис
ле трех бойцов из всей ро
ты.

Хмурой февральской но
чью в порту Геленджика по
трепанное суденышко при
няло группу десантников, 
среди которых была и Аня 
Маленькая, прозванная так 
бойцами за своп неполные 
двадцать м небольшой 
рост. Произошло это 15 
февраля, на одиннадцатый 
день после высадки первого 
отчаянного десанта.

Пронизывал ветер, свин
цовые брызги, застывавшие 
на лету, больно били в ли
цо. На горизонте зловеще, 
в полнеба, горело зарево 
над Новороссийском. Хоте
лось скорей добраться до 
берега, припасть к земле и 
лежать, вдыхая с детства 
знакомый запах ее.

Обстановку разрядил по
литрук Перегудов:

— А что, пехота, не всег
да нам землю носом рыть, 
а? Веселей, ребята!

Аня поражалась той бес
предельной энергии, опти
мизму, отчаянной смелости 
этого молодого политрука, 
чаще называемого бойцами 
комиссаром. И любовь, и 
уважение воинов к нему — 
все вкладывалось в это сло
во, упраздненное в воин
ском уставе.

Высадились спокойно, в 
зловещей тишине, которая 
устанавливается иногда 
между атаками. Но она на
стораживает и пугает боль
ше, чем яростная канонада.

Малая земля! Неимовер
ный груз войны выстрадали 
и вынесли на своих плечах 
защитники ее. Вот почему 
с таким волнением читала 
Анна Сергеевна книгу Л. И. 
Брежнева, непосредственно
го участника этих событий. 
«Она действительно «ма
лая», •— говорится в вос
поминаниях, — меньше три
дцати квадратных километ
ров. И она великая, как мо
жет стать великой даже 
пядь земли, когда она поли
та кровью беззаветных ге
роев».

Всего двадцать дней от
вела судьба Анне Сергеевне 
на Малую землю. Сколько 
крови, смертей Повидала 
она за это время.' И ни на 
одну минуту нельзя рассла-

5 МАЯ — 
ДЕНЬ ПЕЧАТИ Спасибо, друзья!

В каждом номере «Рудно
го Ковдора» в среднем пуб
ликуется около тридцати 
материалов, В год — это 
более 1.506 заметок, статей, 
репортажей, корреспонден
ций, фотографий. И боль
шинство из них присылают 
читатели, они же рабочие 
корреспонденты тазеты.

По традиции, в День пе
чати, мы с удовольствием 
называем имена своих самых 
активных помощников: 

начальник паспортного 
стола КовдорСкого ГОМ 
И. С. Алексеев; дежурный 
электрик Ковдорской ТЭЦ
А. П. Ага пин; старший гео
лог рудника «Железный» 
Л. Т. Амахин; заместитель 
заведующей аптекой № 38 
Г. Д. Афанасьева;

фельдшер-лаборант Ков
дорской СЭС Т. Ф, Богда 
нова;
згт  ̂ ^ •гггггггт т ггт  >у  

О ,  Р  Ч Л Н Ь Ш
Ш к о в А О Р

е 5 мая 
1978 года

директор подхоза ОРСа 
Ковдорского ГОКа В. С. 
Кузнецов; заведующая яс- 
ли-садом «Елочка» А. Д. 
Виноградова; эЛектроеле- 
сарь вермикулитовой фабри
ки В А. Васенев;

фотограф комбината Н. 
Ганиева; ученик 9 класса 
школы № 18 М. Гусленков; 
заведующая внештатным 
отделом культуры гориспол
кома Л, Г. Герасимова; на
чальник Ковдорской ГРГ1 
Н. Н. Голиков; фотограф 
КБО  А. А. Гурьянов;

военрук школы № 23 
В. А. Евтушенко; инженер 
химик Ц ЗЛ  Е. А. Еремина, 
тренер по лыжам спортком
плекса М. Зобков; инженер 
по соцсоревнованию ГОКа 
«Ковдорслюда» Г. В. Зву 
гинцев;

слесарь обогатительного 
комплекса В. Д. Иевлев; 
секретарь городского обще
ства «Знание» М. И. Илью 
тови^;

начальник учебного ком
бината треста «Ковдор- 
трой» А. В. Косарчук, на
шльник ОТК Ковдорского 
ГОКа Н. Н. Кудимова; ма
шинист тепловоза станции

Ковдор И. С. Катерняк; ре
тушер КБО  И. Кормилицы
на; электромеханик радио
релейной станции Н. И. Ко
робко;

помощник машиниста - теп
ловоза станции Ковдор
В. П. Лебедев; инженер по 
технике безопасности Ков
дорского леспромхоза В. М. 
Левоев; заместитель на
чальника электроцеха А. Д. 
Литвинов;

заведующая кабинетом 
политпросвещения партко

ма Ковдорского ГОКа В, Я. 
Минина; заведующая го
родской библиотекой № 1 
Н. В. Митюкова;

у ч и т  е л ь физкультуры 
школы № 18 В. Н. Нсрода; 
председатель Совета ДСО 
«Труд» Ковдорского ГОКа
С. В. Микандрон; мастер 
участка обогащения обога
тительного комплекса 3. ГЕ 
Наумова; тренер спорт
комплекса профкома Ков
дорского ГОКа Н. Ники 
тин;

техник-метеоролог Ков
дорской метеостанции В. Ю. 
Попова; начальник штаба 
опорного пункта Ковдор

ского ГОКа С. Е. Петров; 
директор книжного магази
на Г. Д. Пирогова; началь
ник горной лаборатории 
ЦЗЛ  Ковдорского ГОКа 
Д. В. Панков; директор 
спорткомплекса профкома 
Ковдорского ГОКа В. А. 
Парфенов; инспектор до
рожного надзора Ковдор
ского ГОМ Б. Н. Пегрук;

начальник отдела труда 
КП П  треста' «Ковдорстрой» 
О, В. Рыбалка;

начальник ОНОТиЗа Ков
дорского ГОКа В. С. Сар 
кисов; поэт И. С. Семени- 
хин; мастер ОТК Ковдор
ского ГОКа Т. С. Смолич;

Александр Васильевич 
Косарчук последние восемь 
лет руководит учебным 
комбинатом треста «Ков
дорстрой». С большим ин
тересом встретил читатель 
воспоминания А. В. Косар- 
чука о первом годе основа
ния города. Кстати, это 
именно он выступил на 
страницах газеты с предло
жением отметить в этом го
ду 25-летие Ковдора.

На снимке; директор 
учебного комбината, ком
мунист А. В. Косарчук во 
время встречи с молодыми 
ковдорчанами.

Фото А. Жукова.

ГРП  Б. И. Сулимов; мето
дист по дошкольным уч
реждениям Ж К У  Г. А. Сер
дюкова;

учащийся вечерней шко- 
, лы пос. Риколатва В. А. 
Ткачук; домоуправ Ж К К  
треста «Ковдорстрой» А. И. 
Туктарсва; заместитель на
чальника ППЧ-12 А. И. Га- 
рабрии;

инженер НОТ Ковдорско
го леспромхоза А, И. Фоло- 
мина; медсестра Ковдор
ской больницы Г. А. Халих- 
вердиева; старший следова
тель Апатитского УВД  
Ю. И. Хватов; заместитель 
начальника производствен
ного отдела обогатительно
го комплекса А. П. Химчен- 
ко; инспектор ППЧ-12 В. Н, 
Четкин; инженер ОКСа 
ГОКа «Ковдорслюда» 10. Н. 
Шабанов;

директор Дома пионеров 
М. В. Юркова.

, *  *  *

Завтра. 6 мая, в 17 часов 
в малом зале ДК состоится 
торжественное собрание, 
посвященное Дню печати- 
На нем будут зачитаны при
казы, вышедшие по этому 
случаю на предприятиях го
рода, наиболее активных 
рабкоров ждут и другие 
сюрпризы.



ПРОПАХ
биться, дать волю нервам. 
Днем — сливаешься с цве
том земли, чтобы не стать 
добычен вражеского снай
пера, ночью — зарываешься 
в камень, чтобы уберечься 
От осколков.

Она помнит вкус горькЬ- 
Еоленого от морской воды 
рлеба, чуть не стоившего 
жизни бойцу, который при
нес ей этот хлеб.

Тогда, вначале, не. было 
еще полевых кухонь на Ма 
йой земле, нельзя было раз
нести костры, чтобы обо
греться. А в катер, который 
Доставлял продукты на Ма

!|ую землю из Геленджика, 
юпал снаряд, волны приби- 
im буханки к берегу.

Много написано о Малой 
силе, много песен — тро- 
ательных и жизнеутверж- 
ающих — сложено о за

щитниках ее. He забыть Ане 
раненого лейтенанта, кото
рого она перевязывала на 
«К ГГ», а он читал стихи о 
|Чалой земле, свои стихи, 
сообщив по секрету, что у 
Него их целая тетрадь.

Даже в этом пекле жизнь 
Торжествовала в стихах 
Лейтенанта, в малом клочке 
бзнмой пшеницы, урожай 
(которой в июле 1943 собе
рут бойцы 18 армии. Вот 
УТО сказано о ней в доку
менте, приведенном в книге 
Д . 'И .  Брежнева:

«На захваченных нашими 
Десантными частями земле, 
Д районе Станички, оказа
лись участки, засеянные 
озимой пшеницей. Урожай 
Выдался на славу хороший. 
С 20 июля в подразделе
ниях бригады Потапова 
приступили к уборке уро
жая. Бойцы, жертвуя сном 
н отдыхом, под носом у про
тивника, собирают колосья 
пшеницы, а днем, просушив 
па солнце, обмолачивают 
ёе. Собрано, обмолочено и 
сдано на продсклад 1.336 
килограммов первосортного 
зерна».

Это тот самый клочок 
пшеницы, на который изда
ли, днем, часто смотрели 
они с медсестрой Агнессой. 
I I  мечтали. Мечтали о мире, 
до которого еще столько 
ИДТИ. Но сначала н уж н о  
освободить Новороссийск. И 
тогда кончится сидение в 
каменных мешках (так на
зывали солдаты окоп на 
одного) порой по пояс в 
воде.

Но в Новороссийск Анна

Сергеевна попадет только 
спустя 30 лет.

11 марта 1943 года ее тя
жело ранило. Один из ос
колков до сих пор сидит 
в ее левой щеке. Сутки 
она еще будет лежать под 
скалой на дожде и ждать 
катера из Геленджика. По
том госпиталь и 'снова 
фронт до победного конца.

А летом 1973 года прой- 
дет Апиа Сергеевна по Ма
лой земле и не узнает ее. 
Будут цвести сады, зеленеть 
склоны гор, и море будет 
теплым и ласковым.

II НИКИТИНА.

Летописцы 
подвига

Ярко светит апрельское 
солнце, с улицы доносятся 
ребячьи голоса. На этот раз 
за нартами сидят не учени
ки, а взрослые. Идет роди
тельское собрание первых 
классов 16 школы. Взвол
нованно рассказывает Нина 
Семеновна Наговицына. Ее 
волнение поневоле переда
ется слушателям.

Многие ковдорчане пом
нят 15 сентября 1974 года. 
В этот день состоялось за
хоронение останков членов 
экипажа самолета, погиб
шего в районе Ковдора, 
7 м а я '1945 года. А перед 
этим два года ребята из 
клуба «Поиск», которым ру
ководит Нина Семеновна 
Пагоннпына, писали письма 
во все концы страны, уста
новили имена летчиков,
разыскали их родных. По
иск продолжается. Букваль 
но по крупицам собирают 
они материал о морском 
разведывательном Красно 
знаменном авиационном 
подразделении, в состав ко
торого входил экипаж.

В папках собраны копии 
архивных документов, от
веты на запросы, письма 
родных и однополчан. Ре 
бята выступают с лекция
ми, по школьному радио за
читывают письма фронтови

ков. Медленно пополняются 
папки. Вот похоронка на 
В. Н. Якуничева. Вот пись
мо Сергея Лукича Аврамо
ва, опубликованное в об
ластной Смоленской газете, 
в котором он сообщает, что 
7 мая 1945 года советский, 
фактически безоружный, са
молет-разведчик был пере
хвачен истребителями про
тивника и подбит. На стен
де под стеклом кусочки 
ржавого железа: бляха с 
надписью, гильзы, котелок, 
обломки самолета. Молча
ливые свидетели того, что 
произошло в небе над Ков- 
дором 33 года тому назад. 
Бережно хранят ребята эти 
реликвии.

В прошлом году ночным 
поездом в Ковдор приехала 
старушка, Мария Львовна 
Якуничева. мать командира 
экипажа. Приехала, возло
жить цветы на могилу сы
на. Пока что к временному 
обелиску', но хочется верить, 
что со временем здесь бу
дет установлен настоящий 
памятник.

Закончилось собрание. 
Расходились молча, унося в 
сердцах благодарность к 
учителям, которые учат не 
только азам наук, но и при
вивают горячую любовь к 
Родине. А эта любовь — и 
в той. пусть незначитель
ной странице летописи Ве
ликой Отечественной войны, 
которую заполнили ученики 
шестнадцатой школы.

Из окна третьего этажа, 
где находится Комната 
боевой славы, хорошо про
сматривается место захоро
нения. Аккуратно расчищен
ная дорожка ведет к нему. 
Суровые сосны стоят в веч
ном карауле. По дорожке 
медленно идет немолодая 
женщина. Кто у нее не вер
нулся с войны: сын, муж,
брат, отец? Она идет сюда, 
как идут миллионы совет
ских людей к могиле Неиз
вестного солдата в Москве, 
на Мамаев курган в Волго
граде. к памятнику защит
никам Заполярья в Мур- 

, м а иске.
В. ПОПОВА.

Крылатая , 
песня

Четыре года назад в ис
торию одного из подразде
лений Северной авиации 
юные следопыты Ковдор- 
ской школы №  16 вписали 
еще одну страничку. Они 
узнали о судьбе экипажа 
самолета в составе коман
дира Владимира Якуничева, 
штурмана Александра Ш а
банова, стрелка Бориса Сал- 
Ны, стрелка-радиста Вита
лия Дзюбы.

С тех пор каждый год

приезжают молодые авиа
торы в наш город, чтобы 
возложить цветы на брат
скую могилу своих однопол
чан. Мне особенно приятно 
встречаться и писать о вон- 
нах-североморцах, потому 
что полгода назад я был 
уволен в запас из этого 
подразделения.

Авиаторы бережно хра
нят память о тех, кто стоял 
у истоков Северной авиа
ции. В  течение 5 лет связи
сты подразделения не усту
пают первого места в со
ревнованиях по прикладным 
видам спорта.

С гордостью рассказыва
ли мои бывшие товарищи 
но службе о матросе Сос- 
новском, который в феврале 
этого года по грудь в воде 
счаливал телефонный ка
бель, чтобы наладить пре
рванную связь.

Успешно занимаются
авиаторы и в кружках худо
жественной самодеятель
ности. С вокально-инстру
ментальным ансамблем «Го
лубые крылья» ковдорчане 
смогли познакомиться.

Для меня, прошедшего 
серьезную школу в этом 
подразделении, особенно по
нятно, какой энергией, си
лой воли нужно обладать, 
чтобы совместить в себе 
качества отличного воина и 
артиста.

С радостью поздравил я 
командира отличного отде
ления, спортсмена-разряд- 
ника, солиста ансамбля Сте
пана Пенчука с вступлени
ем кандидатом в члены 
КПСС. Приятно из зала 
слушать Михаила Манош- 
кина, его песни, музыку и 
стихи к которым пишет он 
сам. Миша — специалист 
высокого класса, одним из 
первых сдал Ленинский за
чет. Поражаешься профес
сиональному мастерству и 
Олега Денисова, который 
то берет в руки гитару, то 
садится за ударник, то иг
рает на рояле. Олег — от
личник боевой и политиче
ской подготовки.

О жизни Ковдора авиато
ры-североморцы узнают из 
рассказов своих товарищей, 
побывавших у нас, из фото
стендов, оформленных в 
Комнате боевой славы, из 
газеты «Рудный Ковдор». 
И у многих появились мыс
ли приехать в наш молодой 
городок после увольнения в 
запас. Но, к сожалению, пу
тевки в Ковдор в наше под
разделение не поступают. А 
жаль!

Это я уже говорю о тех, 
кому выходит срок службы. 
Мне-то повезло. Я живу и 
работаю на ударной комсо
мольской.

I А. ГЕРЦ ЕН О К, 
слесарь обогатительно
го комплекса.

С  гарантией:
По традиции в конце каждого месяца у отделочников 

— День качества. Хорошо подготовились к нему штука
туры-маляры бригады Л. Потаниной. Приятно, что учли 
девушки замечания, полученные раньше. Хотя на некото
рых этажах не совсем просохла штукатурка — ее на
кладывали па стены десятого дома зимой при дровяных 
печах, — но хорошо произведена подготовка к маляр
ным работам, наклеены обои, отолифлены полы. А оцен
кой «хорошо», поставленной комиссией за качество ра
боты отделочницам, вполне можно отметить организа
цию труда коллектива на ударной предмайской вахте.

Такую же опенку получили столяры бригады 11. Ми
хайлова на десятом и двадцать девятом домах. Выпол
нение сменных заданий постоянно составляет 110— 120 
процентов, и, как правило, обгоняются намеченные сро
ки. Всего за два дня на всех этажах десятого дома 
строители установили подстолья моек. Отличились на 
ударной предмайской вахте столяры Д. Шхалахов, Ф. 
Гусев и другие.

На 110— 115 процентов перевыполняют сменные за
дания и отделочницы бригады М. Круталевнч. Хорошие 
оценки отделочникам подтвердила специальная комис
сия по качеству треста «Ковдорстрой».

Несколько хуже сработали девушки бригады Т. Мак- 
емменковой. У комиссии были замечания по обойным 
работам.

Теперь десятый дом почти готов. Только сантехники
не закончили монтаж канализации.

В. ТИ М О ФЕЕВ.
мастер участка СУ-4.

* * *
Вот-вот упрется в крышу двадцать четвертый до^. 

Уже несколько лет работа каменщиков СМУ-3 оценива
ется только на «хорошо» и «отлично». На снимке: брига
дир Ю. Зарубин провернет качество кладки.

Фото В. Михайлюка.
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А. КОСАРЧУК

Первый год
1 октября 1953 года (с опозданием на месяц) откры

лись двери школы. Первой в истории Ковдора обще
образовательной школы. Разместилась она в одном из 
четырех бараков все в том же Старом Ковдоре. Под 
школу выделили всего одну комнату площадью 32 квад
ратных метра. Других возможностей не было. Около 
сорока ребят сели за парты — все дети школьного воз
раста с первого по четвертый класс.

Были и цветы, были и речи, как это принято при от
крытии любой советской школы. А первым учителем 
Ковдорской школы стала Тамара Константиновна Поли- 
дина. Сегодня трудно себе представить, что вся школа 
состояла из одной комнаты, без учительской и подсоб
ных помещений, и что в одной комнате могли одновре
менно заниматься ребята четырех классов. Но так бы
ло. С этого началось просвещение в Ковдоре.

Тамара Константиновна учительствовала полтора 
учебных года одна. А затем по состоянию здоровья вы
нуждена была оставить школу. С 1958 но 1973 год она 
работала в КП П  треста. Сейчас — на заслуженном от
дыхе, живет в Ковдоре.

Приближалась 36-я годовщина Великой Октябрьской 
социалистической революции. К  этой дате готовились. 
На строительных площадках развернулось социалисти
ческое соревнование.

П. В. Голубев заранее договорился с ОРСом и адми
нистрацией мостопоезда, чтобы в Ковдор к празднику 
прибыл вагон со всем необходимым. Обеспечением за
нимался продавец, а по совместительству—и работники 
материально-технического снабжения В. И. Г асов и Е. Г. 
Франк.

Был занаряжен самый надежный автомобиль с тремя 
ведущими мостами. Погрузили все самое ценное н хруп
кое и е большими предосторожностями и напутствиями 
направились на Старый Ковдор. Ехать, как я уже гово
рил раньте, нужно было вокруг озера. Под сопкой 
«Железной» — ныне южный борт рудника. Дорога была 
узкая, со множеством крутых подъемов н  спусков, пово
ротов и перекосов.

И случилось непредвиденное: на очередном подъеме 
с поворотом машина перевернулась. Что побилось, что 
помялось, что рассыпалось вдоль по откосу. А среди 
всего этого месива текли тонкие струйки-ручейки: и со
всем светлые, и чуть коричневые, и более темные.

Шоферы готовы были сквозь землю провалиться. Ш ут
ка ли, испортить праздничное настроение строителям. 
Но этого П. В. Голубев допустить не мог. Были срочно 
приняты меры, через сутки прибыл новый вагон.

6 ноября 1953 года в клубе, который только месяц на
зад открылся в одном из четырех бараков Старого Ков
дора, негде было, как говорится, яблоку упасть. Зал 
переполнен до отказа. Многие стояли под окнами.

В президиуме, первом президиуме торжественного со
брания в Ковдоре, сидели П. В. Голубев, представители 
партийной, профсоюзной комсомольской организаций, и 
нарядные, с напряженными лицами передовики-произ
водства.

В одном из разделов доклада, который прочел П. В. 
Голубев, широко освещалась перспектива строительства 
Ковдора. Говорилось о значении Ковдорского железо
рудного месторождения. Ведь это была первая возмож
ность подробнее рассказать строителям об этом. А, за
одно, и воодушевить коллектив на предстоящие большие 
и нелегкие дела. После скромного концерта художест
венной самодеятельности и танцев долго никто не хо
тел уходить. Ведь в Ковдоре это был первый праздник.

А седьмого ноября, впервые после напряженных 5 ме
сяцев труда, люди отдыхали кто за праздничным столом, 
кто в клубе, кто на улице с песнями и шутками, рыбо
ловы-любители на озере Центральном ковдорском, у 
которого город позаимствовал название.

Недавно один из ковдорскнх рыболовов-любителей 
спросил меня:

— А много ли в первые годы строительства Ковдора 
было в нашем озере рыбы?

Когда в июле 1953 года я прибыл на Старый Ковдор, 
то, увидев меня из окна, навстречу выбежал прораб 
Ф. А. Дунскнй. Схватил поперек, потряс в воздухе и, 
опустив на землю, крикнул одному из вышедших ребят:

— Петька, бегом за сигами!
Через час появилось ведро отборных сигов.
Ф. А. Дунскнй был первым прорабом в Ковдоре. Вы- 

Кокий, физически сильный, он неплохо знал производст
во. По был человеком неуравновешенным: то накричит 
па кого-нибудь нн с того, то еще что выкинет. Многие из 
ветеранов его помнят. Когда прорубали просеку от озе
ра до теперешней улицы Парковой, то этот первый уча
сток дороги в город долго называли «проспектом Дун- 
ского».

Завершался 1953 год. Приведен в надлежащее со
стояние полуразрушенный Старый Ковдор. Уже. дейст
вовали магазин, столовая, клуб с киноустановкой, шко
ла, баня. На промплощадке достраивались четыре дома- 
барака, каждый по 20 комнат. Действовали, хоть и вре
менные, растворный и бетонный узлы. Уже были не
большие и строились еще мастерские для службы меха
низации, гараж и т. д.

Большинство из этих объектов — времянки, но это 
была база, трамплин, с которого можно было развора
чивать стройку. А самое главное — сформирован и не
плохо работал большой коллектив, и не только в самом 
Ковдоре, но н в Куропте, и в Червас-Губе.

Конечно же, авангардная роль в этих пока скромных 
успехах принадлежала партийной, профсоюзной и ком
сомольской организациям. Нужно было бы назвать 
здесц многих из тех товарищей, кто в этот трудный пе
риод ковал нашу скромную победу Кто был впереди, 
на кого равнялись первостроители. Но это сегодня сде- 

I  лать невозможно. Прошло уже двадцать пять лет —
§ четверть века. Память не в состоянии все восстановить,
|  :аже если ветераны соберутся вместе.
Р Мы пытались это сделать, но ничего не получилось. 
i ■ документов нет. Многие из первостроителен, отра-

См. 4 стр.
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ботав не один год, по разным причинам уехали из 
Ковдора. Некоторые достойно продолжают и сегодня 
трудиться в Ковдорском ГОКе, в других организациях 
города.

Но я с большим удовлетворением могу сегодня на
звать тех товарищей, кто, придя в наш формировав
шийся коллектив 25 лет назад, продолжает непрерывно 
и сегодня трудиться в нем: Веревкина Валентина Ан
дреевна — старший бухгалтер; Гончаренко Виктор Пет
рович — старший мастер А'ГК; Дергунова Валентина 
Степановна — инженер по труду СМУ-3; Егорова Мария 
Семеновна — моторист бетонного завода КПП; Каба
нов Илья Никифорович — бульдозерист УМС; Крысанов 
Сергей Григорьевич — бригадир сварщиков КПП ; Мо
розов Михаил Петрович — шофер А'ГК; Малышева Ни
на Анатольевна — старшая телефонистка; Пашичев 
Юрий Иванович — плотник СМУ-2; Сопелева Ефро
синья Яковлевна — рабочая СУ-4; Сычева Мария Ва 
сильевна — рабочая Ж КК; Усков Иван Антонович — 
каменщик СМУ-3.

Хочется назвать тех ветеранов, которые самоотвер
женно проработав многие годы ,ущли с почетом на за
служенный отдых, и живут в Ковдоре, не порывая со 
своими коллективами. Это Шмелева Валентина Ива
новна, каменщица; Иванова Екатерина Андреевна, быв
ший бригадир; шофер Щеголев Михаил Петрович. Не
возможно забыть и тех, кто с первых дней существова
ния - коллектива достойно трудился в нем и не дожил 
до наших дней. Это помощник машиниста экскаватора 
Николай Максимович Корзун, бульдозерист, машинист 
крана Михаил Алексеевич Конюгин, печник-каменщик 
Андрей Григорьевич Тупов, плотник Петр Дмитриевич 
Сычев.

Пусть меня простят товарищи, или родные тех, кого 
я здесь не назвал. Не мудрено, и не так просто всех 
вспомнить. Но это возможно сделать в последующих 
номерах «Рудного Ковдора».

Многие из ветеранов награждены правительственны
ми наградами. И почти о каждом из них можно напи
сать целую книгу.

В  своих дальнейших воспоминаниях, насколько позво
лит вреМя и возможности, я постараюсь рассказать 
подробнее о некоторых из них. А  пока о Михаиле Ко- 
нюгине.

Михаил Алексеевич Конюгин прибыл к нам с горь
ковской партией вербованных. По специальности буль
дозерист. Высокий, физически сильный, медлительный 
в движениях, с открытым лицом и спокойным взглядом 
человек. Михаил был человеком сильным не только фи
зически, но и духом, смелый и честный. В  любую мину
ту он готов был прийти на помощь ,на выручку на ра
боте, в быту, ничего не требуя взамен. Он не гнушался 
никакой работы. Став первым бульдозеристом в Ков
доре, он на своем бульдозере, как говорится, творил 
чудеса, настолько квалифицированно владел машиной. 
Михаил не только, образно говоря, «ворочал горы» на 
стройке, но и успевал помогать соседнему предприятию 
— леспромхозу. Первые десять километров гирвасской 
дороги — это его труд.

В  период строительства первой очереди Ковдорского 
хгорно-обогатительного комбината и позднее Михаил ра
ботал машинистом самоходного крана большой грузо
подъемности. В  последние годы он возглавлял бригаду 
по ремонту двигателей на базе механизации треста.

* Окончание. Начало см. в номерах от 24 февраля.
3, 10, 17, 24, 31 марта, 7, 14, 21 и 28 апреля.

* * *
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. Задуманные как один-даа 

газетных материала, воспоминания Александра Василь
евича Косарчука о первом годе строительства Ковдо- 
ра вылились в большой рассказ, который публиковался 
в одиннадцати номерах газеты. Редакция благодарна 
товарищу Косарчуку за то, что он откликнулся на прось
бу читателей и не ограничился короткими заметками.

Но в декабре 1953 года истекало только полгода с на
чала строительства возле Ковдозера. Становление кол
лектива все еще продолжалось. Поэтому оборвать рас
сказ сугубо по календарю было бы формальностью. И 
мы снова попросили Александра Васильевича не обры
вать на этом свои воспоминания. Надеемся, в ближай
ших номерах читатели смогут прочесть, как дальше 
развивались события.

КОВДОРУ — ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ

Как зеницу ока
В  Ковдоре 25 первичных 

организаций, которые объ
единяют около 6 тысяч чле
нов общества охраны при
роды. В  школах действуют 
«Зеленые патрули», прово
дятся фотовыставки «При
рода и мы», выставки ри
сунков, создаются школь
ные лесничества. Однако 
в детских садах, в больни
це, в РСУ, на железнодо
рожной станции и ряде дру
гих предприятий вообще нет 
первичных организаций.

Обо всем этом, и о том, 
как активизировать в Ков
доре работу общества, и 
шла речь на отчетно-выбор
ной конференции Ковдор
ского общества охраны при
роды.

К. АКСЕНОВА, 
начальник отдела кад
ров ОРСа.

♦ К Д Р У Г У  ПО-ДРУЖЕСКИ! +>

Они были 
у истоков

Строительство железной 
дороги к нашим местам на
чалось примерно в 1939 го
ду. В . 1941 оно было пре
рвано войной. Вновь уло
жили рельсы уже после 
войны. Тогда еще не было 
точки на карте под назва
нием Ковдор, была послед
няя точка строительства 
железной дороги — 117 ки
лометр. От нее и началась 
улица Ленина.

В то время я работал в 
должности начальника 
станции мостопоезда 821, 
который строил сюда же
лезную дорогу. И вот в 
1954 году был уложен, 
можно так выразиться, по
следний рельс. Я был на
значен начальником стан
ции Ковдор. На станции 
был поставлен простой ва
гончик, наше служебное 
помещение, где мы прини
мали и отправляли поезда.

На станции было построе
но три двухэтажных дере
вянных дома — жилье же
лезнодорожников, в вагон
чике оборудован универ
сальный магазин, медпункт, 
небольшая банька размес
тилась на берегу озера.

В  товарных вагонниках 
жили рабочие мостопоезда 
и первые строители. На 117 
километре начали строить 
базу механизации управле
ния «Ковдорстрой», базу 
ОРСа, овощехранилище и 
несколько деревянных ба
раков для различных стро
ительных контор, будущее 
управление Ковдорского 
ГОКа. Первым директором 
строящегося Ковдорского 
ГОКа был Пацибин Васи
лий Иванович.

Бараки также предназна
чались и для жилья, там 
же размещалось и почтовое 
отделение (заведующая 
Клейменова Александра 
Васильевна). Торговый ряд 
состоял из трех двухосных 
вагончиков — продуктовый, 
промтоварный, магазин хо
зяйственных товаров.

Через озеро в самом уз
ком месте были на левый 
берег проложены плавучие 
мосточки, а за ними даль
ше сплошной лес и единст
венная тропка на Старый 
Ковдор. В  Старом Ковдо
ре тоже был маленький ма
газинчик, первыми продав
цами стали Катя Зеленова 
и Тоня Кускова. Рядом — 
п е к а р н я  (заведующий 
Мельниченко Александр 
Александрович)' н школа 
(заведующая Полицина).

В  то время строители 
мостопоезда возводили 
двухэтажные каменные до
ма на теперешней улице Зе
леной. Стройматериалы на 
строительную площадку за
возили вокруг озера, по 
рытвинам и ухабам, по без
дорожью.

Поселок быстро рос. 
Строили дороги, насыпали

Бараки, с которых начинался Ковдор, скоро совсем исчезнут с улиц города.

дамбу, берега озера соеди
нил мост, начал застраи
ваться квартал, отведенный 
под деревянные дома, ба
раки, одновременно закла
дывали фундаменты под 
каменные благоустроенные 
дома — нынешние улицы 
Парковая, Ленина, Горня
ков. Вскоре школу из Ста
рого Ковдора перевели в 
поселок, разместили в де
ревянных домах магазины.

Первый клуб был также 
в бараке и назван клубом 
«Строитель». Потом его ре
конструировали, расширили 
и название изменили — 
«Искра». Там же смотрели 
кино. А в бараке, где сей
час детский сад «Колоколь
чик», находилась первая 
больница. Из медработни
ков первыми приехали в 
Ковдор Смирнова Лидия 
Викторовна, Новоградская 
Виктория Иосифовна, Вик
торова Ирина Владимиров
на, медсестры Косарчук, 
Стручкова, Сусова. На те
перешней улице Горняков 
в деревянном доме были 
открыты первые детские яс
ли-сад.

В  память о первом зем
лепроходце в Ковдоре есть 
улица его имени — улица 
Кошица. Будущее города 
закладывал и первый на
чальник ГР П  Михеичев
A. С., чей труд лежит в ос
нове нашего города Ковдор.

В 1957 году, в мае был 
организован Ковдорский 
поселковый Совет депута
тов трудящихся. На мою 
долю выпало счастье — я 
был избран первым предсе
дателем исполкома Ковдор
ского поселкового Совета, 
а первым секретарем ис
полкома поссовета была из
брана Аксенова Клавдия 
Васильевна.

Надо сказать, что и сей
час в городе живут люди, 
чуть ли не половину своей 
жизни отдавшие Ковдору. 
Это супруги Сухачевы, Ко
са рчуки, Стручковы, Лома
кины, Нахушевы, Ланцовы, 
врачи И. В. Викторова и
B. И. Новоградская, учите
ля Ф. И. Семенова, Т. М. 
Воробьева, Т. П, Толстова 
и много, много Других ве
теранов.

Признайтесь, особенно 
представители молодого

поколения, после просмот
ра кинофильмов о годах 
становления Советской 
власти порой слышишь; 
«Это только в кино».

В кино... Когда я пошел 
в школу в первый класс, 
мне было 10 лет. Вместо 
портфеля — парусиновая 
сумка с лямкой через пле
чо, а в сумке клочки бума
ги, заменяющие тетради, да 
старые книги, на которых 
писали между строчек. 
Учебников не хватало, по 
одному учебнику на 8— 10 
человек., Я не говорю уже 
о питании. А мы учились и 
старались.

А годы становления Ков
дора вообще на памяти 
части его жителей. А как 
вспомнишь, с чего начинал
ся наш город, как срав
нишь с тем, каким он стал, 
и самому не верится. Дей
ствительно, как в кино.

Г. КАРВАСОВСКИЙ , 
пенсионер, председа
тель исполкома Ков
дорского поссовета в 
1957— 1964 гг.

Начало
биографии

23 марта 1954 года тру
довой день приближался к 
концу. Бригада монтирова
ла опалубку под фундамент 
40-й подстанции.

Ко мне подошел прораб, 
посмотрел внимательно, ска
зал:

— После работы, Титов, 
зайти к начальнику строй
управления.

Ровно в 17 часов я пере
ступил порог кабинета П. В. 
Голубева. Кроме Петра Ва 
сильевича здесь были глав
ный инженер управления 
Морозов и старший произ
водитель работ. Все трое 
смотрели на меня внима
тельно, точно оценивали. Я 
смутился.

— Знаешь, зачем вызвал? 
1— спросил Голубев.—Завт
ра начинаем строить город. 
Ну, а поскольку город но
вый, то и строить его моло
дым. Забирай себе всех 
«фабзайцев» (выпускников 
фабрично-заводских учи
лищ) и приступай.

От неожиданности я рас
терялся, да и — что там 
скрывать? — струсил. Ш ут
ка ли начинать город?- Это 
мне-то, двадцатитрехлетне
му! К  тому же еще эти 

■ «фабзайцы»: им ведь вооб
ще по семнадцать.

— Что молчишь? I Язык 
присох?

— Хорошо, строить 'бу
дем! — рубанул я неожи- 
данно для самого себя. — 
Только... только дайте нам 
в бригаду человек пять 
«старичков». Сами знаете, 
как с мальчишками.

— Ни одного! — возра
зил Петр Васильевич. — 
Поставите дом, два, а там 
видно будет.

В  разговор вмешался про
раб, сумел уговорить Голу
бева дать бригаде хотя бы 
двух «старичков».

В  нашу молодежнущ 
бригаду вошли В. Марусев, 
В. Ануфриев, М. Прудни
ков, А. Кирилленков, В. 
Ефременков, А. Тращенков, 
В. Иванов, А. Ананьев, И. 
Тухтамышев, И. Баранов, 
другие ребята.

24 марта приступили к 
монтажу первого дома (на 
пересечении улиц Кирова и 
Горняков), первого сборно
го барака. Хорошо, что сей
час Ковдор прощается с 
бараками. В  числе первых 
снесли и наш первый дом. 
Но я присоединяюсь к мне
нию, что хотя бы один ба
рак надо оставить и раз
местить в нем музей горо
да.

Барак сдали отделочни
кам на 12 дней раньше сро-( 
ка. 18 апреля 1954 года — 
эта дата запомнилась на 
всю хшзнь. Вечером состоя
лось рабочее собрание. П. В. 
Голубев и председатель по- 
стройкома Н. П. Екимов 
вручили нашей бригаде 
вымпел «За ударный труд», 
а сама бригада получила 
имя ударной молодежной. 
Сколько было радости! Со
брание превратилось для 
нас в настоящий праздник.

Н. ТИТОВ, 
пенсионер, бригадир 
первой ударной моло
дежной бригады стро
ителей Ковдора.

“тшштт «иши annual и» я

Редактор Я. МАХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

5 мая — Охрана здоровья 
школьника «Экзамены в 
школе» (14), Спортивный 
вечер .коллектива ГОКа 
«Ковдорслюда» (19).

6 мая •— Торжественное 
собрание, посвященное Дню 
печати (17).

7 мая — Концерт эстрад
ного ансамбля песни и 
пляски цыган Горьковской 
филармонии (18-30, 21).

9 мая — «Есть встать в 
строй!» (11); танцевальный 
вечер (20).

10 мая — Университет 
правовых знаний «Законо
дательство по охране при
роды» (20).

К И Н О
5 мая — Сборник мульт

фильмов (10-30).
6 мая — «Фанфан-тюль-

паи» (14, 16, 21).
7 "мая — «Весенние пере

вертыши» (11); «Подранки» 
(13, 15).

9 мая — «Повесть о на
стоящем человеке» (14); 
«Подранки» (16, 18).

11 мая — «Мама» (17, 19, 
21).

12 мая — «Самый, са
мый, самый» (10-30).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

5—8 мая — «Последний 
выстрел» (12. 16, 18-15,
20, 22).

9 мая — «Минута молча
ния» (12, 16, 20); «Несо
вершеннолетние» (14, 18,
22).

10— 11 мая — «Риск —

(12-го: 12, 15, 18-15, 21; 
13-го: 12, 18-15, 21).

+
КНИГА — ПОЧТОЙ
ВоЛюград (Царицын) — 

один из старейших городов 
Нижней Волги. Основан он 
в 1589 году. У стен этого 
города, на берегах Волги, 
дважды решалась судьба 
Советской страны.

Истории города, его до
стопримечательностям, ар-

герое Волгограде можно за
казать наложенным плате
жом, без задатка по адре
су:

400066, Волгоград, пр. 
Ленина, 2-А, «Кинга—поч
той».

хитектурр и музеям посвя- ский лагерь. Лагерь будет 
щен красочный альбом работать две смены: с 12

нюня по И июля и с 17 ию
ля но 15 августа.

«Волгоград». Туристическая 
схема проведет Вас повеем 
памятным местам города.
О величественном памятни
ке-ансамбле героям Ста
линградской битвы расска-

* „ „  , ,  жет аль* ом «Мамаев «VP' - г ................................благородное дело» (12, 14, ган», набор открыток «Па- 1-7 классов из всех школ
16, 18-1о, 20, 22). мятиик-ансамбль героям города.

12 13 мая «Осужден- Сталинградской битвы». За справками обращаться
ные души», в двух сериях Все материалы о городе- по телефону 4—45.

И УТРОМ,
И ВЕЧЕРОМ

В праздничные дни до
полнительный пригородный 
поезд № 6348 Кандалакша 
— Ковдор отправится в 22 
часа 35 минут 5, 6, 7 и 8 
мая. А из Ковдора в Канда
лакшу можно будет уехать 
6, 7, 8, 9 мая в 7 часов 35 
минут.

■f
ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

, Банно-прачечному комби-: 
н'ату — электрослесарь, 

Для оформления детей в банщица в женское Отделе- 
лагерь родители должны ние.
подать заявление на имя --------
директора школы № 16.
Принимаются учащиеся

АРТЕК В КОВДОРЕ
На период летних кани

кул в помещении школы 
№ 16 (ул. Парковая, 21) 
откроется городской пионер-

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА,  Н. II. 
ВАРНИ НА, верстала 11. П. ЖА-  
РАВИНА,  клише нарезал и пе
чатал на ротационной машине 
В. П. УШАКОВ.
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♦  РИТМ СМЕНЫ + : 4» РИТМ СМЕНЫ ♦

Впереди самосвала
Вряд ли стоит подробно  

объяснять, какое  значение 
имеют дороги на руднике  
«Железный», ка к м ного за
висит от коллектива участка 
отвально-дорожных работ, 
которы й возглавляет вете
ран комбината Михаил Ла
заревич Назаренко.

В майские праздничные  
дни вдруг установилась теп
лая погода, началось б ур 
ное снеготаяние. Потоки  
воды хлынули на дороги  и 
•  низины.

Так у ж  совпало, что мне  
пришлось работать и пер 
вого, и второго мая. Наза
ренко  остановил меня, ко г 
да я шел гружены й из-под  
экскаватора №  5, и попро
сил подвезти.

—  Что не празднуешь, 
Лазаревич? —  спросил я 
его, когда он сел ко  мне в 
машину.

Н азаренко немного по
молчал, как бы обдумывая  
ответ, а ' потом в сердцах 
заметил, показывая рукой  
на поток воды, которы й вы

рвался на проезж ую  часть 
дороги из водоотводной  
канавки и теперь грозил  
размыть и без того тяжелое  
полотно:

—  Ну, неужели не видят?
М ногблетний опыт рабо

ты, ответственность за по 
рученное дело, видимо, 
подсказывали ему, что не 
м ож ет он в такой момент  
сидеть за праздничным сто
лом. Ведь м ож но  ожидать  
лю бого  подвоха со стороны  
погоды , особенно сейчас, 
во время паводка.

А вот и причина, почему  
вода вышла на дорогу. На
заренко первым ее заме
тил: кто-то из белазистов 
разгрузился как раз на во
доотводную  канавку и пе 
рекры л путь воде.

—  И так сейчас с до 
рогами дел по горло,— ска
зал Михаил Лазаревич, —  
да вы еще «помогаете».

Что я м ог ему отметить? 
Он прав, мне было стыдно  
перед ним за того белаэис- 
та, которы й так необдуман

но разгрузился.
Н азаренко вышел, И 

вскоре дорога  на отвал 
№  3 преобразилась. Были 
подклю чены один бульдо
зер и два грейдера. Д оста
точно сказать, что если в 
начале смены от экскавато
ра №  5 я делал за час с 
трудом  три рейса, то к  кон 
цу смены производитель
ность поднялась до четырех 
рейсов.

И 2-го мая я снова увидел 
Михаила Лазаревича на руд 
нике. В этот день он приво
дил в рабочее состояние  
главную рудовозную  д ор о 
гу-

В том, что в майские  
праздники бригада В. Же- 
лезнова перевезла более  
2.000 кубометров горной  
массы сверх плана, нема
лая заслуга и начальника 
участка отвально-дорож
ных работ.

А что, если б кажды й из 
нас так, как он? Рабочее 
спасибо тебе, Лазаревич!

В С Е Л Е ЗН Е В , 
водитель цеха техно
логического транспор
та.

★  ОБЩ ЕЕ 
ДОСТИЖ ЕНИЕ

20 лет назад в канун 
1 мая были выпущены пер 
вые тонны череповецкой  
стали. За прош едш ие два 
десятилетия страна получи
ла от череповецких метал
лургов 85 миллионов тонн 
стали. И в этих миллионах 
есть немалый вклад ковдор- 
ских горняков, транспорт
ников, обогатителей.

Шестой год трудится на 
обогатительном комплексе 
грохотовщик Зинаида Ива
новна Лесникова. Хороший 
специалист, освоивший не
сколько смежных профес
сий, она вместе с тем ак
тивно участвует в общест
венной жизни, член цехо
вого комитета профсоюза. 
В 100,9 процента плана уча
стка обогащения на удар
ной предмайской вахте не
малый вклад и Зинаиды 
Ивановны Лесниковой, чей 
портрет — на Галерее Тру
довой Славы комбината.

Ф о то  Ю . Петрухина.
■ и н дк

♦  ПОСТ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ♦ ;

У дозорных внимательный взгляд
ф РЕКОМ ЕНДАЦИЯ 
РО Ж Д А ЕТ П РИ КА З
Н едавно на руднике «Ж е

лезном» состоялась профсо
ю зная конференция, одним 
из вопросов на которой был 
Отчет группы народного 
контроля за  1977 и первый 
квар тал  1978 года. Работа 
ГН К  была признана у д о в
летворительной.

Только в прош лом году 
группа провела 17 проверок 
и рейдов. Особое внимание 
уделили условиям хранения, 
учета, получения и расхода 
горю че-смазочных м атериа
лов, запчастей и м атериа
лов, экономии электро- и 
теплоэнергии, работе адм и
нистрации с письмами и ж а 
лобам и трудящ ихся. Е сте
ственно, постоянно контро
лировали ход выполнения 
производственных заданий.

Результаты  проверок лег
ли в основу рекомендаций 
для устранения обн аруж ен
ных недостатков. Так, в 
м ае 1977 года были зам ене
ны емкости на экскаваторах 
для хранения ГСМ, налаж ен 
более строгий учет ГСМ и 
основных м атериалов на 
всех участках рудника

Н адо  отметить, что к 
большинству рекомендаций 
администрация рудника 
прислуш алась. П р авда , д е 
лалось это не всегда быст
ро. Так, вопрос о замене 
тех  ж е емкостей на экска
ваторах  тянулся практиче
ски год. А вот вопрос убор
ки м еталла из карьера в 
1977 году так  и не был снят. 
Три проверки обнаруж или 
больш ое количество неуб
ранного м еталла, а отсюда 
и значительное число случа
ев его попадания в  др о 
билки. А какие последствия 
о т  этого, все на комбинате 
знаю т. Т акж е много м етал
л а  попадает в отвалы.

Н аиболее активно в 1977 
• году работали члены группы 

народного контроля В. А. 
А лександров, JT. М. Попы- 
тайленко, Г. Н. М охов, Н. Т. 
Андрейкин, Ю. С. Орлов.

В I квартале 1978 года 
контролеры проверили пра

вильность загрузки автоса- садны е трубы  и т. д. На- Во втором к вартале  груп- 
мосвалов, работаю щ их на чальник рудника уж е  дал  па народного контроля иа- 
вывозке руды ; правильность распоряж ение о создании метила проверить испсцьзо- 
вывозкн разны х типов скла- такой  бригады  и надо на- ванне рабочего времени на 
дируемых руд; выполнение—деяться, что количество не- основных участках рудника,, 
мероприятий по экономии убранного м еталлолом а рез- снова вернуться к учету и

ко сократится, а отсюда со- хранению  ГСМ. 
кратится и его попадание в Н о  иногда народному 
дробилки. контролю  приходится вклю-

П ри проверках в 1978 го- чаться и во внеплановую  
ду  наиболее активно рабо- работу. Так, сейчас на руд- 
•гали народны е контролеры нике оказался  в тупике b o - 
т .  А. А ф анасьева, В. М. прос о сдаче масел на реге- 
Ястремский, Н. П. Д ранчак, нерацию. У ж е два  месяца не
A. Г. П авленко, член «Ком- вы возит авиам асло цех под- 
сбмольского прож ектора» готовки производства, его
B. Д . Бевз, секретарь бюро накопилось около 5 тонн, 
В Л К С М  П. Н . Харитонов. все емкости заполнены и

электроэнергии; наличие не
убранного м еталла в карье
ре

Уже не визуально, а из 
документов ясно, что з а 
грузка сам освалов оставля
ет ж елать лучш его — нор
мально загруж ается  только 
51 процент сам освалов, а 
под отдельными эк ск ав ато 
рами (№  15, 16) эта  цифра 
ещ е меньше. А ведь к ак  не
догрузы , так  и перегрузы — 
явления вредные. Группа 
народного контроля реко
мендовала наладить более 
регулярное контрольное 
взвеш ивание сам освалов,, 
работаю щ их к ак  на руде, 
так  и на вскрыше. Н ачаль
ник рудника по м атериалам  
проверки издал  приказ, о б я 
зываю щ ий начальников 
смен организовать регуляр
ное контрольное взвеш ива
ние машин.

Отметили дозорны е и слу
чаи неправильной вывозки 
складируемы х руд на скл а
ды. Тут вина и водителей 
цеха технологического тр ан 
спорта, и маш инистов эк- 
скваторов. М атериалы  про
верки направлены  в .Ц Т Т  и 
доведены до  сведения руко
водства участка экскавации. 
К сожалению , руководители 
транспортного цеха не при
слуш ались, иначе чем объ
яснить тот факт, что 5 мая 
водитель Б елА За №  105 
Ш. В. С айф улов дваж ды  
вы вез в бункер фабрики ру 
ду, место которой на соот
ветствую щ ем складе.

Ф актически не изменилось 
положение и с металлом — 
его в карьере изрядное ко
личество. Группа рекомен
довала наладить регуляр
ную уборку м еталла с по
мощью специальной брига
ды, снабж енной транспор
том и грузоподъемными 
средствами, которая в опре
деленные дни недели соби
рала бы и сдавала  в м етал
лолом зубья, шестерни, об-

Семь раз в минувшем году назы вали лучшей на обога
тительном комплексе бригаду электрослееарсй участка 
дробления, возглавляем ую  Виталием Алексеевичем Авер
киевым. Ни одного простоя по вине электрослуж бы  не 
было и в период ударной предмайской вахты. Знаю щ ий 
рабочий, хороший организатор. Виталий Алексеевич 
Аверкиев активный участник общественной жизни кол
лектива, не раз участвовал в рейдах поста народного 
контроля как добровольный помощник, как специалист 

Портрет В. А. Аверкиева — на Галерее Трудовой С ла
вы К овдорского горно-обогатительного комбината.

Фото К). Петрухина.

сливать отработанное м ас
ло  практически некуда. К ро
ме этого Ц П П  не вы вез на 
рудник около 8.000 зап ас 
ных частей, которы е свал е
ны в беспорядке на р азгру
зочной площ адйе.

П остоянно ощ ущ ается на 
руднике нехватка тросов, 
особенно для  восьмикубо
вых экскаваторов. Простои 
по этой причине уж е  дости
гаю т десятков и сотен ча
сов. И  мы чувствуем, что 
ту т  без помощи группы н а 
родного контроля ком бина
та  не обойтись.

Л . АМ ДХИН, 
председатель группы 
народного контроля 
рудника «Ж елезный».

Ф  ИСПРАВЛЕННОМ У 
ВЕРИТЬ

Н ет секрета в том, что 
запроектированны е склады  
реагентного о т д е л е н и я  
АБО Ф  не вы держ иваю т ни
какой критики, они не обе
спечиваю т и третьей части 
месячного запаса реагентов. 
П одобное полож ение в про
ш лом году плюс трудности 
со сбытом апатитовой про
дукции привело к тому, что 
500 тонн соды пришлось 
складировать... на улице.

/Группа народного конт
роля комплекса обратилась 
к руководителям  комплекса 
и участка флотации. Н адо  
отметить, администрация от
реагировала оперативно. В 
середине марта была со зда
на бригада по уборке соды 
с улицы. Н есмотря на т я ж е 
лейш ие погодные условия, 
бригада во главе с групком- 
соргом участка флотации, 
молодым коммунистом В. Н. 
Четвертаком  успешно собра
ла соду б улицы, справилась 
с заданием  за 20 дней. О со
бо отличились В. Н. Ч етвер
так, В. Н, Соловьев, В. Н. 
Смирнов, Л . И. Абросимов.
А. И. Исмаилов, Н. Е. М а
нерное.

В РУКЕВИ Ч, 
председатель группы 
народного контроля 
обогатительного ком
плекса.

ф  ДЕНЬ ПЕЧАТИ ф

Праздник
рабкоров,
праздник
читателей

Как сообщил «Кировский  
рабочий», в Апатитах со
стоялось собрание р а б ко 
ровского  актива, посвящ ен
ное Д ню  печати. О ткрыл  
его первый секретарь Ки
ровского  горком а КПСС  
Г. Г. Гильманов. В работе  
собрания приняли участие 
заведующий отделом про
паганды и агитации обком а  
КПСС А. Н. Рябков, се кре 
тарь Кировского  горком а  
КПСС Н .,„ А. Большаков, 
председатели Кировского  и 
Апатитского исполкомов  
горсоветов В. И. Киров и
В. Е. Бессмертный.

Традиционное торж ест
венное собрание, посвящ ен
ное Д ню  печати, состоялось  
и в Ковдоре. Вел его  сек
ретарь парткома К овд ор 
ско го  ГОКа Ф . Н. Никитин. 
На собрании были зачитаны  
приказы  по двум основным  
предприятиям Ковдора о 
награждении Почетными  
грамотами за активную  
рабкоровскую  деятельность 
большой группы  активистов 
стенных газет, рабкоров  
«Полярной правды», «Ки
ровского  рабочего» и «Руд
ного Ковдора». Рабкорам  
госучреждений и неболь
ших предприятий Почетные 
грамоты вручил замести
тель председателя исполко
ма Ковдорского  горсовета  
Ю. П. Малайчук; работаю 
щим в Ковдорском  ГОКе—  
заместитель директора ком 
бината Б. С. Генич; приказ  
по тресту «Ковдорстрой»  
зачитала заместитель сек
ретаря парткома Н. С. С о
рокина, О численности раб- 
коровского  отряда в гор о 
де говорит тот факт, что 
только приказом  директора  
Ковдорского  ГОКа объяв* 
лена благодарность и на
граждены Почетными гра
мотами более сорока чело
век.

Самым активным пом ощ 
никам редактор «Рудного 
Ковдора» Я. М. Махлин вру
чил подш ивки газеты за 
прошлый год и сувениры,
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По методу 
чехарды?

На два дня осталось р а 
боты  на ф унд ам ентах н о в о 
го  к о р п у с а  ТЭЦ. Это, в п р о 
чем, не значит, что они б у 
дут готовы . Э кска в а то р щ и 
ки  упр авле ни я  м ехани за ции  
строительства не отры ли  
котлован , хотя с р о к  истек 
ещ е 20 апреля. На свой 
страх и р и с к  начали с т р о и 
тели уклад ы вать  бетон  на 
«6» —  «9» осях. П о пятам  
« С тал ькон струкция » , 4 мая 
б р и га д а  А, В. В ойтю ля п р и 
ступила к  м о н та ж у  ко л о нн  
и ф ерм .

Не получается  соседства 
у  строи те лей  с экс ка в а то р 
щ и ка м и  У М С . С ем ьсот к у 
б о м е тр о в  б етона ул о ж и л и  
бы  в этот м есяце , если бы 
6 мая котлован  был отры т. 
Но для это го  э кс ка в а то р 
щ и ка м  по тр ебо вало сь  бы 
работать в три  см ены . А 
это го  нет. И ещ е н е п р и я т 
ность —• обратная засы пка . 
За н е а кку р а тн о  сваленны м  
гр у н то м  —  по д час  ср е за н 
ны е б о л т ы , для кр е п л е н и я  
стальных ко н стр укц и й .

Н о  это все у ж е  пр и в ы ч 
ные, « текущ и е»  н е увязки . 
О сновная  ж е  беда данной  
стр о й п л о щ а д ки  —  с в о е о б 
ра зн ая  текучесть  кад ро в . 
Работы здесь  начинала 
б р и га д а  Н. В икторчика . П р о 
д о л ж а л и  д р у ги е . То это 
бр и га д а  В. М . В оро тн и ко ва , 
ко м а н д и р о в а н н а я  на три 
м еся ца  со  С М У -1 , то  И. М . 
Ш лф каса , ко т о р о й  и з -за  от
сутствия ф ронта  ра бот  н е 
че го  бы ло делать на свое м  
о б ъ е кте  —  р е ко н с т р у кц и и  
ко р п у с а  суш ки  М О Ф . За та 
ки м и  « п е ре б ро сам и »  б р и га д  
—  и качество  р а б от  хуж е , 
и о тн ош ен и е  л ю д е й  к «не- 
свое м у»  о б ъ е кту  не то : что, 
дескать, стараться, если  ч е 
р е з  м е ся ц  е щ е  ку д а -н и б уд ь  
«перекинут»? В этом , в о з 
м о ж н о , и од на  из причин  
за тя ж ки  строительны х р а 
бот.

В таких  условиях н е в о з 
м о ж н о  б ы ло  закл ю чи ть  и 
по д р я д . В прочем , расчеты  
готовы . С ю д а  вход ит и 
кл а д ка  стен, и строи те л ьст
во п л о щ а д о к  в о к р у г  котлов. 
А ну к а к  б р и га д ы  Н. В и к
то р ч и ка  и А. Багрия, что 
р а б отаю т сейчас на ф у н д а 
ментах, за д ум а ю т  « п е р е ки 
нуть» куд а  то еще? Как 
быть?

И пр о е ктн ы е  н еувязки . 
Н е уд о б н о  работать на с т р о 
ительной  п л о щ а д ке : то и.
д е л о  пр ихо д ится  п е р е го 
нять с м еста на м есто  б о л ь 
ш ой гусен ичн ы й  кран . На 
это ухо д и т  нем ало  врем ени . 
Ни од н о й  пл о щ а д ки  для 
кр а н о в  не п р е д у с м о тр е н о  
п р о е кт о м  строительства н о 
в о го  ко р п уса  ТЭЦ, Где у ж  
тут поставить ср а зу  два к р а 
на, ка к  это и н ео б хо д и м о . 
И о д н о м у  не ра звер нуться .

П о это м у  неудивительно, 
что строи те льство  ТЭЦ о т 
стает от граф ика.

В ПАДАЛ ЕЦ, 
прораб СМУ-2.

Итоги
апреля

В апреле строители треста 
«К овдорстрой» выполнили 
план по генподряду только 
на 92 процента, собственны
ми силами — на 88. Еще ху
же обстоит дело на объек
тах пускового комплекса. 
При запланированны х 1.300 
тысячах рублей строители 
освоили лиш ь 927 тысяч, 
хотя в целом по объектам  
черной металлургии план 
выполнили на 107 процен
тов.

Всесо Ю З Н А Я

Ь>:.
W L 3ТЕШ И
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В бригаде шагают в ногу
Расширение корпуса суш 

ки М О Ф  —  самый важный  
из всех пусковы х объектов 
нашего управления. С о к 
тября прош лого года тру
дится здесь бригада И. М. 
Ш ляжаса. Она взяла под 
ряд, и к 30 июня, соглас
но графикам, работы нуле
вого цикла здесь будут за
кончены.

Двухмесячная задержка  
с земляными работами п о 
влияла на организацию  
труда. Работаем в три сме 
ны. Основная часть брига
ды с утра готовит фронт ра
бот, а шесть человек во 
вторую и третью смены  
принимают бетон. Это по 
зволяет ежесуточно укла 
дывать по восьмидесяти  
кубометров.

А вот задерж ки могло и 
не быть: достаточно было  
управлению механизации 
строительства перегнать на 
объект четырехкубовый э к 
скаватор, как в течение 
двух недель все земляные  
работы здесь были закон
чены. Случись это раньше, 
и не было бы необходим о
сти «перебрасывать» людей  
на другие  объекты из-за от
сутствия фронта работ,

Главное внимание отда
ется сегодня качеству ра 
боты. За него отвечают все: 
и бригадир, и мастер, и на
чальник участка, да и сам 
метод бригадного подряда  
стимулирует. Поэтому и не 
было на корпусе  суш ки лре 
тензий к качеству со сторо
ны специальных комиссий  
треста. Помогаю т и ф ото
газеты, которы е еж ем есяч
но выпускает комиссия по 
качеству нашего управле 
ния.

Разве только деревом е
таллические щиты под опа
лубку задерживали, их п р и 
шлось самим монтировать 
в лесоцехе КПП. А  так на 
площ адке нет простоев из- 
за перебоев в поставке 
строительных материалов. 
Это позволяет надеяться, 
что бригада уложится в на
меченные сроки. Уж е рас
считан следующ ий этап п о д 
ряда: корпус суш ки будет 
закончен в декабре.

Положиться есть на ко 
го: стропаль-бетонщ ик Л.
Гусев, плотники А. Тихонов, 
И. Сидоров, Д.  Резябкин, 
составляют костяк бригады. 
Благодаря таким, как они, 
наш коллектив дважды в

прош лом году выходил на 
первое место по управле
нию. И в первом квартаое 
этого года у бригады хоро
шие производственные по 
казатели.

Тем более обидно, что 
находятся у нас еще люди, 
которы е сводят на нет 
усилия всего коллектива. 
Так, например, из-за Пья 
нок и прогулов М. Конца 
ренко, Е. Ш мелькова, Ф и 
липпова бригада была сня
та с рассмотрения при под
ведении итогов социалисти
ческого соревнования. С о
вет бригады, видимо, все- 
таки поставит перед адми
нистрацией СМУ-2 вопрос 
об увольнении сам ы х'злост
ных нарушителей. Хотя и 
понимаем, что так м ожно  
поступить лишь тогда, ко г 
да все остальные меры воз
действия окажутся беспо  
лезными.

С. РА ЬКО В, 
заместитель бригадира 
комплексной бригады 
СМУ-2.

О
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Река молока
нуждается в русле

С января 1979-го из во
рот нового молокозавода 
ежесуточно будут вывозить 
шесть тонн фасованного и 
ф ляж ного пастеризованного 
молока, три тонны кефира, 
тонну творога, 540 кило
граммов сметаны и сливок. 
Это позволит полностью 
обеспечить потребности ж и
телей Города и пригородов 
в молочных продуктах.

Свою продукцию завод 
будет изготовлять не только 
из восстановленного моло
ка. Из Пскова и Л енингра
да будет поступать в Ков- 
дор творог, свеж ее молоко 
даду т  заводу  ж ивотноводы  
совхоза «Ена». Н е решен по
ка вопрос поставок свеж его 
продукта с молочных ферм 
подхози.

Иу, а пока — укомплек
тование ш татов, подготовка. 
В И вановском учебном ком 
бинате уж е обучаю тся че
ты ре человека. Это л аб о 
ранты  и маш инист холо
дильных установок. И нж е
нерно-технические работни
ки и специалисты высокой 
квалификации приедут по 
вызову. А здесь на месте 
предстоит подготовить ап- 
1 зратчиков и операторов, 
изготовителей сметаны, тво 
рога, заквасок. В этом нам 
помож ет учебный комбинат 
К овдорского ГОКа. Его 
специалисты проведут за н я 
тия по электротехнике, эк о 
номике, основам  советского 
трудового законодательст
ва.

Но главное сейчас — сро
ки строительства нового з а 
вода, оборудование. М оло
козавод во  втором и треть
ем квартале будет уком
плектован им полностью. 
У ж е поступили холодиль
ные установки, половина 
всей технологической линии.

Однако, поскольку собст
венный склад  молокозавода 
строители все никак не з а 
кончат, пришлось буквально 
завалить склады  О РС а. Это 
лиш ает возмож ности прове
рить укомплектованность, а 
затя ж к а  строительных р а 
бот в цехах будущ его за в о 
да ставит под угрозу срыва 
монтаж , который долж ен  
начаться уж е в июне.

А ведь сейчас мож но бы 
ло  бы начать установку с а 
мого трудоемкого оборудо
вания в компрессорном це
хе. М ож но было бы, если 
бы. как  это  и оговарива
лось со строителями зар а 
нее, цех был готов в пер
вую очередь. Но этого нет, 
как нет коммуникаций, нет 
и неизвестно, когда присту
пят к работе электрики. 
Ч асто  наблю дается на 
стройке безотрадная карти 
на: стоят баш енные краны, 
ни одного рабочего на пло
щ адке. Т ак сказать, строй
ка закры та, все ушли на 
другие объекты. З а  четыре 
м есяца текущ его года из 
семисот тысяч рублей стро
ители освоили лишь сто. 
Цифры  говорят сами за се
бя.

А благоустройство терри
тории? Сейчас к заводу  не 
подойти. К азалось бы, к а 
кое отношение имеют доро
ги к выпуску м олокозаво
дом продукции? Самое пря
мое. Очень легко подверга
ется механическому воздей
ствию  молочная тара, у худ
ш ается качество продук
тов, теряется товарный вид, 
увеличиваю тся п о т е р  и. 
Средства на благоустройст
во территории есть — при
лож ить руки пока некому.

А. КУЛЬКОВА.
директор Ковдорского
м олокозавода.
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П е р е д е л к и  и з - з а  н е д о д е л о к
В социалистических обя

зательствах  каж дого  кол
лектива СМУ-2 —- пункты в 
поддерж ку почина бригады 
А. Басова — работать без 
травм  и аварий. О ощ ествен
ные инспекторы перед сме
ной проверяю т состояние 
объектов и инструментов, 
все зам ечания заносят в 
специальные комплексные, 
ж урналы , Это позволяет 
мастерам  и бригадирам во
время прислуш аться к зам е
чаниям, помогает и специ
альной комиссии по технике 
безопасности, ежемесячно 
проводящ ей рейды на стро
ительных 1 объектах. О со
бенно хотелось бы отметить 
общ ественных инспекторов 
Ю. Паш ичева, В. Ш убину,
С. Райкова. Они всегда 
принципиальны и наблю да
тельны.

Все рабочие побывали, 
согласно программам, на 
ежегодны х занятиях по тех 

нике безопасности, по ж ар 
ной безопасности и промса- 
нитарин. Му и, конечно, — 
обстоятельный инструктаж  
на рабочем месте как вновь 
поступивших, так  и опытных 
рабочих, пришедших на но
вый объект.

О днако усвоение теорети
ческих положений всегда 
проверяется практикой. И 
тут — ножницы еще вели
ки. На полсмены были при
остановлены работы  брига
ды И. Ш ляж аса: леса, у ста
новленные иа площ адке ре
конструируемого корпуса 
сушки МОФ, были постав
лены с нарушениями строи
тельных норм и правил.

Или такой пример. В те
чение получаса 20 строите
лей были вы нуж дены - наво
дить порядок на стройке 
ТЭЦ, поскольку конструк
ции и металлоизделия у к л а
ды вались не на заранее под
готовленные места.

Та ж е история случилась 
в бригаде Бойцова на строи
тельстве коровника молоч
ной фермы подхода. Н е бы
ли поставлены подкладки и 
прокладки меж хранящ их
ся плит сборного ж елезобе
тона. И з-за этого, с по
мощью подъемного крана 
К -161 пришлось целую сме
ну наводить порядок.

Н аблю даю тся подчас и 
более грубые нарушения 
правил техники безопасно
сти, которые, к счастью, 
своевременно пресекаю тся. 
Так, например, не однаж ды  
указы валось мастеру участ-. 
ка Ю. Тимофееву на несвое
временное проведение ин
структаж ей с вновь прибыв
шими иа объект рабож мм . 
З атян у та  установка защ и т
ного козырька на оси «Г» 
расш ирения ТЭЦ. А причи
на в основном одна — спеш 
ка. Нетрудно представить, 
как сказы вается это «авось»

на качестве работы  строи
телей. К тому же, именно 
здесь и могут подстеречь 
аварии и травмы.

Сейчас немало говорят об 
эстетике производства. Име
ет это прямое отношение и 
к наш ему вопросу. П о став 
ляю т строителям  под .бы
товки изобретенные в не
добрый час кем-то вагончи
ки. М есяц --два  — и со стен 
вагончика осыпается краска, 
теряется всякий вид. Здесь 
не только провести общее 
собрание бригады, д аж е  вы
весить плакаты  по той ж е 
технике безопасности со
вестно. Понимаю т это и с а 
ми рабочие. П ерекраш ива
ют, наводят порядок. И те
ряю тся две—три рабочие 
смены. И з шести бытовок 
типа ПО-8, полученных н а
шим управлением в этом 
году, обновили уж е три.

Но самый больной вопрос 
СМУ-2 — это доставка р а 

бочих на удаленны е объ ек
ты. Н еобходимость специ
ального автобуса насущ на, 
вопрос поднят давно, а р а 
бочие смеиы по-прежнему 
начинаются и заканчиваю т
ся на час позже.

Ведь деж урны е машины 
подчас просто не приспособ
лены для транспортировки 
людей. Д а ж е  не оборудова
ны скамейками.

На тех ж е деж урны х м а
шинах доставляю тся обеды 
рабочим на удаленны е объ
екты. Что, конечно, лучше, 
чем ехать на них обедать в 
К овдор илii Куропту. Но, к 
сожалению , граф ик тут 
ж естко не соблю дается. 
Бы ваю т случаи, когда «обе
денные» рейсы вообщ е сры 
ваю тся. А это находится в 
вопиющем противоречии и с 
грамотным использованием 
рабочего времени, и с со
блюдением правил техники 
безопасности.

А. С П И РИ Н , 
инженер по технике 
безопасности СМУ-2 
треста «Ковдорстрой».
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Банный день
О знакомивш ись с воспо

минаниями А. В. Косарчука 
«Первый год», хочу внести 
свои добавления к рассказу.

Я прибыл но оргнабору 
в октябре 1953 года на 
Ч срвас-Губу. В глаза сразу 
бросилось озеро и одна к а 
зарм а около ж елезнодорож 
ного полотна. И больше ни
чего, кроме леса и воды кру
гом, только лай собак. Про- 
izzzzzzzxzzzzzzzzxczzzj-j *

М к о в л о р
12 мая 

1978 года

шли мы примерно один ки
лометр, и на наших глазах 
неожиданно вырос неболь
шой поселок — несколько 
бараков. А рядом — дом и
ки лесников—Зах ар а  Рьгад- 
зелева, Ковырычева, Ф едо
ра Ульянкова. Знаком ая 
фам илия? Д а , да  отца Ю рия 
Ульянкова. теперешнего н а
чальника эксплуатации це
ха технологического тр ан 
спорта. .

Первые дни и ночи спали 
па голом полу в бараках. 
Кроватей не было,' стульев, 
столов, абсолю тно голые 
стены. ' Но печи, правда, 
действовали, обогреться, об
сушиться можно было. П ри

бывшие до нас горьковча
не успели устроиться более 
удобно. Среди них были 
А лександр Старостин, В аси
лий Н ечаров, Василий Со
кол, Валентина Ш мелева с 
сыном Костей, Конюгин и 
многие другие.

Д а, в то  время было 
трудно работать. Вручную 
женщины грузили автом а
шины песком или камнем, 
чтобы отсы пать дорогу в 
сторону Пинозера от Чер- 
вас-Губы. И камень добы 
вали тож е вручную, находя 
трещ иноватую  скалу, р а з 
бивали кувалдам и и клинья
ми. А кувалды  — от 10 до 
15 килограммов весом.

По основная работа уча
стка—прорубить трассу для 
линии электропередачи от 
Пииозера до К овдора ши

риной 30 метров. И нстру
менты — топор и пила. А 
самое главное — надо бы
ло организовать людей, з а 
интересовать, убедить. А 
как? В бараках  ни радио, 
ни электричества, ни кино, 
ни .книг, ни газет. Д а  и сре
ди рабочих хватало таких, 
у которых на все был «ост
роумный» ответ:

— Мы, — говорят, лес не 
садили и рубить не будем.

В карты  играть — п о ж а
луйста, а работать не з а 
ставишь. Но были люди и 
сознательные, вот они-то и 
производили всю работу.

П реж де, чем помыться в . 
бане, таскали воду с озера 
метров за 100, а мож ет и 
дальш е ведрами. Н адо было 
натаскать два чана, И еще 
целый лень топить дровами

печь, от которой шла м етал
лическая труба к одному 
из чанов. М ылись по дого
воренности, кому когда. Ко- 
нечно', без всякой оплаты. 
Одним словом, сам ообслу
ж ивание. Была тогда в по
селке г—. она ж е комендант, 
она ж е кладовщ ик — ж ен 
щ ина по фамилии М аслова 
(по-моему, она сейчас тож е 
здесь, в К овдоре). Но рас
поряж аться ей нечем было, 
в кладовке — шаром пока
ти. Р азве  что немного по
стельного белья, и то не 
первой молодости.

Па прорубку трассы  вы
езж али на две недели, ж и
ли прямо в лесу. Н абирали 
продуктов с собой и рабо
тали. Спасали бараки око
ло железной дороги, а 
иногда приходилось ноче

вать у костра. [Тотом я р а 
ботал и на сооружении 
моста через пролив озера 
Червас: рубили кряж и, за 
груж али камнем.

В общей слож ности я 
всю трассу П ш ю зеро — 
К овдор прошел пешком. 
К ак и у остальных, не было 

• спецодежды. Н е признава
ли никаких выходных дней. 
Все делали сами: тоЦилн
пилы, топоры. И однако р а 
ботали. И справились.

С 1955, года ж иву в К ов
доре, работал плотником, 
на комбинате производст
венных предприятий, в лесо
цехе. Уже вместе с женой. 
С вадьбу отпраздновали 
еще в Червас-Губе.

Е. БО Р О Д И Н , 
ассенизатор Ж КУ Ков
дорского ГОКа.



Учебный цех
К о в д о р с к о г о  Г О К а

«Сосредоточить усилия... трудовых  
коллективов на оказании конкретной дей
ственной помощ и ш коле в коренном  улуч
шении трудового  воспитания, совершенст
вовании подготовки учащихся к общ ествен
но-полезном у, производительному труду».

(Из Постановлении ЦК КПСС и Совета М инистров СССР 
(декабрь. 1977 г.) «О дальнейш ем с о в е р ш е н с т в " --" -” 

------------  <5пазоват<
соверш енствовании 

обучения, воспитания учащ ихся общ еобразовательны х 
школ и подготовки их к ТРУДУ».

★  ФОТОГРАФИЯ  
НА ГАЛЕРЕЕ

Последние годы н аш им  
коллективным 'ш ефом  бы ла  
К омсомольске - м о л о д е ж н а я  
бригада цеха тех н о л о г ич е
ского транспорта, котор,ой 
руководит Роберт А ф анась
евич К а т а е в .
''С колько походов, вечеров, 

субботников и увлекатель
ных экскурсий! Мы с та р а 
лись лучш е учиться, чтобы 
пройти в колонне с шефами 
1 мая и 7 ноября. Д а ж е  и 
сейчас, когда мы стали 
взрослыми.

А с каким энтузиазмом 
помогали комсомольцы-про
изводственники нам в со зда
нии музея Зои К осмодемь
янской.

М ы всегда гордились, 
когда на Галерее Трудовой 
Славы  появлялись портре
ты членов бригады  К а 
т а е в а .  Знали, они р абота
е т  здорово. И  вот нынче на 
Галерее появилась ф отогра
фия учеников наш его к л ас 
са. Й мы горды, что пред
ставляем  на Галерее отли
чившихся из учебного цеха 
комбината, его подш еф 
ную щ крлу. А первыми нас 
поздравили водители брига
ды  К а т а е в а .

Т. Д В О РН И К О В А , 
ученица 10 класса «А» 
школы ЛЬ 17, директор 
музея Зои Космодемь
янской.

★  КАЖ ДЫ Й  д е н ь  
и к а ж д ы й  ч а с

П раздник «Прощ ание с 
Букварем », итоги соревно
вания звездочек, лы жные 
соревнования —  ни одно 
событие в классе не обхо
дится без участия шефов.

А ещ е бываю т ребята у 
шефов на рабочих местах.. 
Сколько стихов и песен 
разучиваю т, чтоб порадо
вать своих старш их друзей. 
А потом, конечно же, увле
кательная работа на расф а
совке конфет и печенья. Йм 
уж е это вполне можно д о 
верять.

Н е от таких ли визитов 
родилось у ребят уваж ение 
к труду своих шефов — 
коллектива гастронома «П о
лярный», на первый взгляд, 
представителей далеко не 
престижной профессии.

Э. КУЗЕН 11 НА, Т. 
Ш ЕВ ЧЕН К О , члены 
родительской тройки 
1 класса «А» школы 
№ 17.

★  НЕТ ВАЖНЕЕ 
ПОРУЧЕНИЯ

Д ва  года назад  нам до
стался в подшефные пер
вый класс «А». Н ачали мы 
с подбора ж елаю щ их быть 
шефами. Т ак и поставили 
вопрос на собрании. И я с 
удовольствием назову ф ам и
лии активистов (в скобф 
ках — направления, за ко
торые они отвечаю т): м ас
тер смены В. Г. П архом ен
ко (граж данская оборона), 
слесарь А. И. Быков (п р а
вила уличного движ ения), 
электрослесарь В. В. П ол
тавский (ш ахм атная сек
ция), аппаратчица М. М. 
Ерошкина (культурно-про
светительная р абота). К о

ординирует — начальник 
участка А. А. Ш евченко.

Т щ ательно готовимся к 
каж дом у занятию . Н апри
мер, мы вели курс гр аж д ан 
ской обороны. Пределе всего 
отобрали нужный м атери
ал, определили количество 
часов. Потом разбили мате
риал по тем ам  и часам, с 
учетом слож ности усвоения. 
Д ал ее  составили планы по
урочно, позаботились о н а 
глядны х пособиях и дем он
страционной аппаратуре.

Или лекции-беседы о зн а 
менательных датах . Н апри
мер, Д ень космонавтики. 
Здесь книж ны м язы ком не 
обойдеш ься. В едь надо з а 
ставить ребенка мыслить, 
переж ивать и как бы сам о
му участвовать в создании 
первых ракет я  космических 
кораблей.

Н едавно мы провели 
праздник проводов русской 
зимы. В программе — л ы ж 
ные соревнования и... блины 
с чаем.

Это т ак  ж е одно из звень
ев нашей ш ефской работы.

В. О Б Е Р Е М К О , 
электрослесарь участ
ка гравитации.

★  УЧЕНИЧЕСТВО 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ  

В ДЕСЯТОМ
В подшефных ш колах 

учатся будущ ие рабочие 
К овдорского ГО К а. Н о это 
теория. П ростое анкетиро
вание показало, что 54,3 
процента выпускников д еся 
тых классов семнадцатой 
ш колы не задум ы вались 
еще, какую  дорогу в жизни 
выбрать. Только лекциями 
и беседами тут не помо
ж еш ь. В этом мы тож е убе
дились.

Первой ласточкой в осу
щ ествлении наш их зам ы с
лов стали занятия на кур
сах помощников машиниста 
бурового станка. В. Петра- 
ченков, В. Д еруж инской, В. 
Нечай, П. Иванов. Н. Зорин, 
В. Кривонос успешно соче
тали  учебу в ш коле с четы
рехразовы ми занятиям и на 
курсах. Знания В. П етра- 
чеикова и В. Д еруж инско- 
го государственная комис
сия оценила на «хорошо».

Эти гоноши получили уж е 
определенные преимущ ества 
при поступлении на работу 
но окончании школы. Ведь 
для того, чтобы получить 
тот ж е  I р азряд  на произ
водстве, нуж но проходить 
иолгода в учениках. А вре
мя ученичества, кстати, в 
общий трудовой стаж  не 
входит.

П одспорьем в работе 
учебно-курсового комбината 
является совет по профори
ентации. Члены его вы сту
пают в классах с  лекциями 
и беседами, организую т 
встречи с ветеранами и пе
редовиками производства. 
Удачно прош ла такая  встре
ча с молодыми рабочими — 
недавними выпускниками, 
которых ребята еще помнят 
по учебе в школе. Среди них 
— бульдозерист Шпилин, 
флотатор Б одряков, токарь 
Та рабарин, фрезеровщ ик 
Барыш кин, шофер Б о гд а 
нов, сушильщик Нестеров н 
другие.

Н е проходят бесследно и

к !

встречи с преподавателями 
учебно-курсового комбина
та  — заместителем  началь
ника цеха К И П иА  С. С. 
Гамзовым, механиком суш 
ки В. В. Никифоровым, 
старш им мастером отделе
ния сушки и доводки участ
ка гравитации А. М. Мнло- 
нановым и маш инистом эк 
скаватора рудника «Ж ел ез
ный» М. В. Л ом акины м  — 
людьми, влюбленными в 
свое дело, умеющими д о 
ступно и увлекательно рас
сказы вать о  своей работе.

Особо хочется отметить 
начальника геофизической 
лаборатории М ихаила И в а 
новича Совцова. Он заразил  
своим давним  увлечением — 
астрономией — мальчиш ек 
17 и 18 ш кол. В сделанный 
собственными руками теле
скоп, увеличиваю щ ий в 
ш естьдесят раз, ребята уж е 
наблю даю т д аж е  кольца С а
турна. А зам ы слы  у членов 
к р у ж ка  грандиозны е — на 
очереди в два р аза  больший 
телескоп. 44 с  нового учеб
ного года курсовой ком би
нат вы деляет юным астро
номам ком нату, реш аем во
прос и о строительстве на
блю дательного пункта.

И  ещ е один вопрос. В на
стоящ ее время сущ ествует 
список профессий, которым 
обучаю т только в профтех
училищ ах. Мне каж ется , 
эти ограничения условны и 
не долж ны  распространять
ся на предприятия, имею 
щ ие хорош ую  учебную бэ- 
зу. К  таким  предприятиям, 
мож но, иа мой взгляд , от
нести и К овдорский ГОК. В 
связи  с этим возник у нас 
план с  нового учебного го
да готовить на курсах уча
щихся средней ш колы №  17 
ср азу  по трем  специальнос
тям  — электромонтеры, т о 
кари и автослесари. А это 
значит, что вместе с аттеста
том зрелости выпускники 
получат специальности элек
тромонтера. токаря и авто
слесаря, столь нуж ны е на
шему городу.

Е. Ш ЕВ ЧЕН К О , 
директор учебно-про
изводственного комби
ната Ковдорского 
ГОКа.

★  ОЦЕНКА, 
КОТОРОЙ НЕТ 

В ЗАЧЕТКЕ

«М илые мои четверо- 
клаш ки, очень рад, что з а 
кончили вы вторую  четверть 
лучше, чем первую. Я был 
уверен в вас, но вы м ож ете 
учиться ещ е лучше».

Э то письмо Владимира 
П авловича Агафонова, бы в
шего электрослесаря рудни
ка «Ж елезный», С ним мы 
познакомились в !-м классе. 
И друж или  до  третьего. Т е
перь он учится в Москве, в 
горном институте.

К ак  было с ним весело! 
В ладимир П авлович—спорт
смен, фотограф, турист. И 
дообше, нет такого дела, 
чтобы он спасовал.

«Уже несколько раз вы 
ступал за вторую  сборную 
института на первенстве 
вузов М осквы по волейбо
лу. Скоро начнутся ф иналь
ные соревнования, трениро
ваться нуж но усиленно, 
чтобы не подвести свою 
команду», — на писал не
давно  нам Володя. Не лю 
бит подводить товарищ ей— 
э т о ' точно. И нас этому 
учил.

«Н едавно мы всей груп
пой ходили в музей Л. Н. 
Толстого. Бы ло очень инте
ресно. В этом году исполня
ется 150 лет со дня р ож де
ния писателя. Завидую  вам, 
вам еше предстоит откры 
вать для Себя его произве

дения».
А ещ е наш Володя был 

на соревнованиях по спор
тивной гимнастике, ви
дел М аш у Ф илатову, ходил 
в музеи и театры . Скорей бы 
он приехал на каникулы  и 
рассказал  все сам.

«А 22 апреля работали 
мы на субботнике в детском 
саду, помогли очистить 
территорию  от мусора и 
окопать деревья».

Ч то говорить, с Володей 
и работать было весело. А 
больш е всего наш  Володя 
не лю бил хулиганов и лен 
тяев: «К ак ведет себя Ко- 
пейкин? Н аверное, все еще 
балуется. Кончай, Копей- 
кин, ты уж е  взрослый п а 
рень».

«Пишите, как  вы учитесь, 
какими делам и заним ае
тесь, ходят  ли к вам  шефы, 
а если ходят, то  какие ме
роприятия провели. П иш и
те обо всем, мне будет 
очень интересно».

И  сейчас ш ефы у нас з а 
мечательные — коллектив 
участка отвально-дорож ны х 
работ. Н о пусть Володя 
Агаф онов быстрей заканчи
вает  институт и снова к  нам 
возвращ ается.

Н аташ а АН ДРУ Х, 
Ира БАЙБАНОВА, 
Володя Б О Л Д И Ж А Р , 
Артур ГО Н Е Ж У  К, уче
ники 4 класса «Б» ш ко
лы ЛЬ 17.

★ плюс
КАРТОФЕЛЬНЫЙ

БАНКЕТ
В коридоре семнадцатой 

ш колы рядом  со стенгазе
той и различными объявле
ниями висит так ая  пам ят
ка:

« К Л А С С  О БРАЗЦОВОГО 
ПОРЯДКА.

Условия: отличная ус-
I. ыаемость. активное участче в 
общ ественно-полезном труде, 
чанитии ф акультативам и , сдача 
норм ГТО, сдача Ленинского 
зачета.

Аккуратность и подтянутость, 
вежливость и вы сокая культура 
долж ны  стать отличительными 
чертами учеников средней шко
лы „о Г/, соревнующ ейся за 
знание школы образцового по
рядка» .

Дипломы победителей в 
этом году получили три 
класса: 10 «А» (классный 
руководитель Л . Н. Каб- 
лучкова), 5 «Б» (классный 
руководитель М. К. Ш еве
лева) и 3 «А» (классный 
руководитель А. И. Шей- 
бак ).

Пионеры из 5 «Б» класса 
Белова, К ондратьева, Юля 
Плаксина, Алла Боброва, 
рассказали, как  их пионер
ский отряд  добился высоко
го звания:

— Самое главное, конеч
но, учеба. И самое трудное. 
В классе 41 человек, но ус
певаю т все. А 24 пионера 
учатся только на «4» и «5». 
Д евять наиболее сильных 
учеников стали ассистента
ми по разны м предметам. 
Бы ть ассистентом — инте
ресно и ответственно. Ведь 
нуж но суметь так  объяс
нить, рассказать своему 
подшефному, чтобы тот и 
понял, и запомнил на со
весть. Ассистенты проверя
ют домаш ние задания до 
уроков. С удят очень прин
ципиально, построж е учи
тельницы.

А если кто заболел, то 
тут вступает в свои права 
«скорая помощь». Курьеры 
носят задания на дом. А 
если нуж но — и книги, и 
учебники.

В наш ем 5 «Б» — каби
нет биологии. И мы взяли 
ш ефство над  комнатными 
растениями на всем треть
ем эт а ж е  школы. И  ни 
один цветок не занял. А 
после уроков по субботам  
у нас КВН ы: «А ну-ка, м а
мы» или «А ну-ка, папы» 
—  темы конкурсов. То есть, 
готовим их не только с а 
ми, нам  помогаю т и роди
тельский комитет, и шефы- 
производственники.

К огда я спросила про 
картофельны й банкет, р а з 
дался гул одобрительных 
голосов. Ребята до  сих пор 
вспоминают о нем с востор
гом.

— Заканчивается  учеб
ный год. Чем  ещ е вы соби
раетесь отметить это собы 
тие?

— П одарим  подшефным 
октябрятам  пятнадцать 
комнатных растений.

И. К О Р М И Л И Ц Ы Н А ,  
ретуш ер КБО.

★  ЧТО НИ ВСТРЕЧА —  
ТРЕНИРОВКА

(Мы ж дем всегда с нетер
пением И вана И сааковича 
Кокина и А лександра И в а 
новича Силаева. Александр 
Иванович работает на уча
стке сушки, а Иван И саако
вич уж е на пенсии. Он уча
стник Великой Отечествен-

1Й»нйЦ||>:;ч(|М!.(

Ш кола № 17 — равноправный цех комбината, его 
учебный цех. Поэтому нередки такие «производственные 
совещ ания» у директора Ковдорского ГОКа, отличника 
народного образования РС Ф С Р А. И, Сухачева.

Фото Ю. Петрухина.

ной войны. Здорово  они в 
ш ахм аты  играют, и «в мир 
королей и ферзей нас ведут, 
который уж  год без у ста 
ли».

Это мы им стихи такие 
посвятили. Все знаю т — 
наш  класс самый ш ахм ат
ный в школе.

Вова М Е Д Н И К О В , 
ученик 4 класса «А»' 
школы Яг 17.

★  ИНТЕРВЬЮ 
С «НЕУДАЧНИКАМИ»

85 процентов учащ ихся 
(данны е анкеты, заполнен
ной десятиклассника
ми 17-й ш колы) решили 
продолж ать учебу в вузах. 
С татистика ж е утверж дает, 
что каж ды й год поступает 
только 20 процентов вы
пускников. Это в среднем по 
стране. Из сем надцатой ш ко
лы •— в вузы  30 процентов, 
а  в вузы и техникумы — 
половина выпускников. 
О стальные — неудачники? 
Д ве  выпускницы прош лого 
года из сем надцатой ш ко
лы так  не думаю т.

Света Ефимова: Я не
прош ла по конкурсу в ин
ститут легкой пром ы ш лен
ности. Р аб о тать  реш ила в 
Ковдорском ГОКе. Bjo-ncp- 
вых, потому, что ofc был 
для  нас знаком ы м  щ  близ
ким. П омнится, е щ е / в 5-м 
классе наш  шеф Н а д е ж д а  
И вановна С околова: начала 
знаком ить нас с у чистками 
и цехами. К ороче, произ
водство не было д л я  нас 
уравнением с неизвестными.

Таня Галуш кевич: Я хо 
тела бы р аботать  в . химла- 
бораторин. Химия — мое, 
давнее увлечение. Д)а и по
ступала в Л енинградский 
химико-технологический. Но 
направили на подстанцию  к 
Зое Сергеевне Боцдарь. Р а 
бота нравится. П р ав д а , я 
пока еще только ученик 
электром онтера. Готовлю сь 
снова п о с т у п а т ь .в  химико- 
технологический. Н о  знания 
по электротехнике мне при
годятся и там . Hie т ак  ли?

Света Ефимовад Д л я  се
бя я не считаю  год работы 
в электроцехе потерянным. 
Во всяком случае, если не 
поступлю в институт легкой 
промышленности, пойду в 
энергетический. Теперь мне 
д а ж е  трудно сказать, что 
мне больше нравится — 
легкая  промыш ленность или 
электротехника. А может, 
Поработать ещ е год, чтобы 
проверить себя?

★  ПО СТУПЕНЬКАМ  
РАЗРЯДА

З адо л го  до окончания 
ш колы решил: пойду рабо
тать, а куда — еще и сам 
не знал. А тут как  раз эк 
скурсия в цех КИП нА, к 
нашим шефам. Вот где ин
тересно! И мне повезло. 
М еня приняли на работу в 
цех КИПиА. Отучился м е - . 
сяц в учебно-курсовом ком
бинате. Сейчас я электро
слесарь 1 разряда . Д о  ар 
мии хочу сдать на второй. 
Теперь уж  точно знаю , что 
после служ бы  буду посту
пать в электротехнический 
техникум. Короче, я нашел 
себя, как это сейчас гово
рят.

К. ВАРАКСИН,  
электрослесарь цеха 
КИПиА.

Щ о В Д О Р  

012 мая 

1978 года
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Тридцать три года без войны, тридцать три мирных года, завоеванны х в м ае 45-го... 
Торжественное собрание во Д ворце культуры, митинг 9 м ая на площ ади Ленина, 

возлож ение венков на братскую  могилу павш их героев — так  отметили ковдорчане 
П раздник Победы.

Ф ото Н, Ганиевой.

В тугаи, и в красках
По решению правления 

областной организации Сою
за  худож ников СССР за 
Ковдором закреплена груп
па худож ников в составе 
заслуж енного худож ника 
РС Ф С Р В. Чудзина, членов 
Союза Н. М орозова, В. Ч ер
нова, А. Сергиенко и авто
ра этих строк. Еще две 
группы закреплены за ле
доколом «Арктика» , и за 
Кольской АУС. Х удож ни
ки будут подолгу работать 
в Ковдоре в течение не
скольких лет, цель — как 
можно более полнее пока
зать  ж изнь и труд жителей 
самого юного города об
ласти, попытаться средства
ми изобразительного искус
ства запечатлеть труд гор
няков, обогатителей, тр ан 
спортников, строителей, 
ш ахтеров.

М атериалы , привезенные 
из этой творческой ком анди
ро вки , будут отобраны  для 
экспонирования на очеред- 

I ной зональной выставке, ко
торая  откроется в 1979 го
ду в С ы кты вкаре и на вы 
ставке «С оветская Россия»

— в 1980 году, в Москве.
К  своей работе группа 

будет привлекать местных 
худож ников, в частности С. 
Барановского и других. 
Планирую тся встречи с тру
довыми коллективами, с 
учащ имися детской худо
жественной школы, с сам о
деятельными худож ника
ми, с худож никами из групп 
эстетики. .

Группа уж е приступила к 
работе. Н. М орозов и я про
вели в К овдоре несколько 
недель, в середине мая 
опять вернемся. Надеемся 
преподнести подарок 25-лв' 
тию К овдора, готовимся в 
двадцаты х числах этого ме
сяца во Д ворце культуры  
открыть вы ставку, посвя 
щенную юбилею ваш его го
рода. Если работы  понра
вятся, мы с удовольствием 
передадим их в дар  музею 
города. К ак  нам сообщили, 
в ближ айш ее время плани
руется его открытие.

Г. К А РП О В И Ч, 
член Союза худож ни
ков СССР, 

г. М урманск.

Сироты 
при родителях

Супруги Рож ииы  сидят 
перед судом трезвые, рас
терянный. М ать, сдерж ивая 
слезы , ком кает в руках но
совой платок, отец угрюмо 
смотрит в пол. М ож но по
нять их трагедию , по-чело
вечески ж ал ь  их.

С уд в составе председа
теля — народного судьи
В. И. Бульбина, заседате
лей — Т. И. К ампель, С. П. 
Д евятн лова , при секретаре 
Л . И. Ш халаховой с у ч а 
стием прокурора Б. Л . Ти
това  слуш ает граж данское 
дело  о лишении родитель
ских прав супругов Рож и- 
ных, имеющих на иж диве
нии трех несоверш еннолет
них детей.

П еред нами дело Рож и- 
ных. В нем протоколы д о 
просов свидетелей, акты  
проверок жилищ ных усло
вий комиссиями школ, горо
но. И во всех документах 
одни и те ж е  записи: роди
тели пьянствую т, дети не 
имеют нормальны х условий 
дл я  занятий, часто голод
ны, одеты  не по сезону. 
О трицательны е характери
стики на супругов Рож иных 
и с места работы  (оба сей
час работаю т в О Р С е).

А ведь всего три года н а 
за д  Галина И вановна Ро- 
ж и н а  пользовалась в Г Р П  ' 
уваж ением , была безотказ
ной, исполнительной работ
ницей.

Н еубедительно звучат в 
устах взрослого человека 
показания, что столкнула с 
пути истинного собутыльни- 
ца, соседка по подъезду 
О льга Ф едорова.'

Н есмотря на неоднократ
ные предупреж дения со сто
роны общественности и ор
ганов милиции Рож ины  
продолж али вести недостой
ный образ жизни. Детей 
встречали грязная кварти
ра, устоявшийся запах пе
регара и табачного дыма, 
брань.

А материнская ласка? 
П ом нят ли дети ее? Един
ственное средство воспита
ния у этих родителей — ре
мень. Рож ины, не стесняясь, 
заявляю т, что заним аться с 
детьми им некогда.

Суду трудно вымести ре
шение. Смогут ли Виталий, 
Геннадий и Вайя стать на
стоящ ими людьми, если их 
оставить с родителями?

Народный суд решил — 
нет. не смогут.

Т. КАМП Е Л Ь, инж е
нер техбю ро рудника 
«Ж елезный», народный 
заседатель Апатитско- 
го горнарсуда.

ф  ИЗ ЗАЛА СУДА’ ф

И строить, 
и жить 
помогает

В канун П ервом ая в м а
лом зале  Д ворца культуры  
состоялся концерт вокально
хоровой музыки. Его орга
низовали преподаватели 
детской музыкальной ш ко
лы. Хоровую часть пред
ставляли учащ иеся, вокаль
ную — педагоги.

В зале  свободных мест 
почти не было. Возмож но, 
потому, что детские голоса 
всегда пользуются особен
ным успехом, а, м ож ет, д а 
ла  себя знать непрерывная 
деятельность преподавате- 
лсй-энтузиастов по пропа
ганде музыкальной культу
ры. Во всяком  случае, зри 
тели были вознаграж дены .

О ткры ла программу из
вестная песня «Ленин всег
да  с тобой» (композитор
С. Туликов). Солисту (а им 
был сам  директор ш колы
В. П. К утков) вторили про
никновенные детские голо
са, согласно сливаясь в вер
хах. С колько бы раз ни зв у 
чала эта песня, она всегда 
нова, свеж а. Затем  прозву
чала в исполнении старш ей 
группы ш колы песня «О ве
селом барабанщ ике» (м узы 
ка Л . Ш вар ц а /. Солировали 
Ирина Грош ева, О ксана 
Ц веткова, Ирина Байдано- 
ва. Ее сменила веселая, з а 
дорная и очень популярная

в свое время «К артош ка». 
Сейчас почти забы тая , она 
неож иданно вы звала у 
взрослых слуш ателей вос
поминания о пионерской 
юности. А как  исполнители 
морщили в улыбке губы, 
сколько они влож или юмо
ра, задорного огня, ж изне
радостности!

Не меньший успех вы пал 
на долю  песенки «Про пана 
Трулялинского» (музы ка Л . 
М ирабова) в исполнении 
младш ей группы, хора. Т руд
ный речитатив малыш и ис
полнили прямо на профес
сиональном уровне.

Чувствовалось, сколько 
труда влож или в эту про
грам м у концертмейстер Л а 
риса Н иколаевна М ацуева 
и руководитель хора С вет
лан а  Борисовна Новик. Н е
известно, когда больше вол
новалась С ветлана Б орисов
на: когда вы ступали ее пи
томцы, или когда она пела 
в составе квартета педаго
гов — С. Б. Новик, Н. Н. 
Сидоренко, В. И. С идорен
ко, В. П. Кутков.

Концерт закончился пря
мо-таки академически: бы 
ли исполнены «Не пой, кра
савица, при мне» (М. Глин
ки) и дуэт Полины и Лизы 
из «Пиковой дамы » (Н. Н. 
Сидоренко и С. Б. Н овик).

М. М Е Д Н И К О В А ,
рабочая рудника «К ов
дор».

Кто обходит 
«Теремок»?

Детский сад  «Теремок». 
П раздничный утренник. 
Красочно оформленный му
зыкальный зал . Ж ивы е цве
ты  на окнах. Яркие лучи 
майского солнца.

П од праздничные мело
дии входят дети подготови
тельной и старш ей групп. 
Громким «Ура!» начинается 
праздничная программа. 
Веселые детские песни, ис
крометные русские, украин
ские, белорусские танцы.

стихи о Родине, о Ленине, 
массовые игры, театрализо
ванное ■ представление...

Н евольно восхищ аеш ься, 
сколько труда, умения, м ас
терства, лю бви вклады ваю т 
воспитатели. И только од
ного не хватило этому 
празднику, как, прочем, и 
всем предыдущ им — не 
присутствовали представи
тели администрации, общ е
ственных организаций тре
ста «Ковдорстрой». И себя 
обокрали, и к святом у делу 
воспитания подрастаю щ его 
поколения не приобщились. 

Ф. М А РЧ ЕН К О , н а
чальник группы ком
плектации: Л . ОСТ
РО ВСКАЯ, инженер 
П Р Р ; М. ВАГАНОВА, 
маш инистка; 3 . КА
МАЕВА, техник техот
дела  треста «К овдор
строй».

Книжкины
доктора

Библиотека профкома 
К овдорского ГО К а — круп
нейш ая в городе, книжный 
ф онд составляет 50 тысяч 
экзем пляров книг.

К аж ды й из шести тысяч 
читателей библиотеки мо
ж ет  вы брать себе книгу по 
интересу, по душ е — и берет 
в  среднем по 25 книг в год.

Естественно, что при т а 
ком  интенсивном чтении 
многие книги рвутся, вет
ш аю т. Н о пришли на по
мощь пенсионер Владимир 
Степанович Ф омин и со
трудница больницы Галина 
П етровна Рулева. З а  месяц 
они переплетаю т до  40 книг, 
д а в ая  им вторую  жизнь. И 
в основном, это  те книги, 
на которые читатели запи
сываю тся в очередь.

Д елаю т это переплетчики- 
любители бескорыстно, из 
любви к книге.

Л . БО Н Д А РЕН К О В А , 
библиотекарь библио
теки профкома Ков- 

«дорского ГОКа.

Дым из под дверей
В 16:20 в пож арную  часть 

поступило сообщение о з а 
дымлении в одиннадцатой 
квартире в М икрорайоне, 
16. К месту пож ара выехал 
караул  №  4. Д ействитель
но, по лестничной клетке 
стлался густой дым, а дверь 
квартиры закры та. Н ачаль
ник караула Л. Ефимов и 
инспектор В. Четкин при
няли решение взлом ать 
дверь.

Очаг пож ара находился в 
комнате. В считанные ми

нуты загорание было лик
видировано.

' Причиной послужила пре
ступная небрежность граж -' 
.данина Рогозина Василия 
Николаевича при пользова
нии электрическими прибо
рами. Уходя на работу, он 
оставил на кровати элект
робинт включенным, в ре
зультате чего произошло 
загорание. О т огня постра
дали только постельные 
принадлежности, но если бы 
не пришли на помощь со

седи, результат был бы 
плачевным. И мебель бы по
стр адала , и квартира.

Работники пожарной ох
раны благодарят  лиц, кото
рые приняли правильное 
решение, быстро сообщили 
в пож арную  часть при по
явлении запаха дыма. И до 
приезда пож арны х отключи
ли счетчик квартиры  №  11.

Г раж данин В. Н .' Рогозин 
подвергнут пожарной охра
ной административному 
наказанию .

А. Т А РА Б РИ Н , 
заместитель начальни
ка  ППЧ-12.

Равных
л е т

В О ленегорске проводи
лось лично-командное пер
венство областного совета 
Д С О  «Труд» по городкам. 
В соревнованиях приняли 
участие сильнейшие ком ан
ды  из М ончегорска, О лене
горска, К ировска, М урм ан
ска и К овдора. Хотя погода 
не баловала  спортсменов, 
она не помеш ала достиж е
нию высоких результатов.

С первого дня соревнова
ний в личном зачете лидер
ство захватил  неоднократ
ный чемпион области и 
страны, наш  зем ляк  мастер 
спорта Н иколай Никитин. 
В одной из партий он был 
близок к  повторению ре
корда С С С Р на 15 фигур, 
но все ж е  погода внесла 
свои коррективы. А вот по
меш ать установлению  ре
корда области никто ке 
смог. 120 бит на 90 фигур— 
т ак  за  П олярны м кругом 
еще не играли.

В торое и третье места в 
личном зачете заняли 
тож е наши земляки, м асте
ра спорта Н иколай Курья- 
нов и М ихаил Зобков.

И в командном зачете по
бедил друж ны й коллектив 
К овдорского горно-обогати
тельного комбината, не про
игравш ий соперникам ни 
одной встречи. С ам оотвер
ж енно боролись за победу 
Н. И. Курьянов, Н. Д . Н и
китин, М. А. Зобков, И. П. 
Сергеенко, А. И. Кокотов и 
А. В. Рябов.

В том ж е составе ком ан
да городошников К овдор
ского ГО К а вы ступала в  н а 
чале мая в М урманске на 
седьмой спартакиаде М у р 
манской области и снова — 
первое место. П ервы е две 
ступеньки завоевали  ков
дорчане и в личном зачете: 
Н. Никитин (125 бит на 90 
фигур) и Н. К урьянов (128 
бит на 90 ф игур).

М астера спорта из К ов
дора Н. Никитин, Н. К урья
нов и М. Зобков вошли в 
сборную ком анду области, 
которая вы ступит в Во
логде в соревнованиях на 
первенство С еверо-Запад
ной зоны республики в з а 
чет спартакиады . Чтоб про
биться в финал, надо заво е
вать одно из трех призо
вых мест. Тренером сбор
ной области назначен Н. 
Никитин.

С. Н И К А Н Д РО В , 
председатель совета 
Д С О  «Труд» К овдор
ского ГОКа.

i Редактор Я. М АХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
12 мая — Танцевальный 

вечер (20).
14 мая — Концерт водаль- 

но-инструментального ан
сам бля «Ривьера» Грузин
ской филармонии (20).

15 мая — Университет об
щ ественно - политических 
знаний для  наставников 
«Н аучная организация тру
да  на производстве» (17).

16 мая — Соревнование 
сандруж ин формирований 
граж данской обороны ком 
бината «К овдорслю да» (10).

19 мая — Праздник пес
ни, посвященный Дню ро ж 
дения пионерской организа
ции имени В. И. Л енина 
(12-30); К луб «Здоровье» 
«Реж им  труда и отдыха» 
(20).

12 мая — «Самый, самый, 
самый» (10-30).

13 мая — «Последний 
Флекснис» (14, 16).

14 мая — «М альчишки 
ехали на фронт» (14); «С ча
стливая звезда  Я нуш а» (16, 
18).

17 и 18 м ая — «С луж еб
ный роман», в двух  сериях 
(17, 20).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

12— 13 м ая — «О суж ден
ные душ и», в двух  сериях 
(12-го: 12, 15, 18-15, 21; 
13-го: 12, 18-15, 21).

13— 14 м ая —  «Золотое 
путеш ествие Синдбада» 
(13-го: 14-30, 16; 14-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

15— 17 мая — «П ры ж ок с 
крыши» (12, 14, 16, 18-15, 
20. 22).

18—21 мая — «Мимино» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

КЛЮЧИ I
ОТ МАШИНЫ

П родается автом обнл* 
«Ж игули» (В А З-2101). О б
ращ аться: Ковдор, ул. Гор
няков, 24, кв. 18. Е ж еднев
но, после 18:00.

*
ГОТОВЬ ШУБУ 

ЛЕТОМ
С н аступлени ем  лета многие 

теплы е вещи не понадобятся до 
холодов. П рекрасным средст
вом для  восстановления гигие
нических свойств ткани явля
ется химическая чистка одеж 
ды.

Мы любим трикотаж , я удо
вольствием его носим, но, к ак  
правило, не умеем за ним уха
ж ивать. Кофточки из чистой 
шерсти, а такж е полуш ерстя
ные плохо переносят традиц и 
онную домашнюю стирку, д е 
формируются, сваливаю тся, те 
ряют цвет. Все трикотаж ны е 
изделия, как правило, дольш е 
носятся и лучше сохраняю т 
глубину цвета н рисунок в я з 
ки. если отдать их в химиче
скую  чистку.

В текстильной промыш лен
ности все ткани аппретирую т 
специальными растворам и, к о 
торые придают им эластич
ность. жесткость или м ягкость, 
плотность, яркость цвета, гря- 
зе  - пыле - водоотталкиваю щ ие 
свойства. И эти качества так  
же берется восстановить Апа- 

л-итская фабрика химчистки и 
«крашения одеж ды .

Д ля более полного удовлет
ворения запросов населения 
с 1 марта специализированны й 
приемный пункт в Ковдоре 
(ул. С лю дяная, 1) работает с 
8 до 20 часов без перерыва на 
обед. Выходной — воскресенье.

ТРЕБУЮТСЯ!
ОРСу К овдорского ГОКа 

— шоферы, бухгалтеры-опе
раторы.

З а  справкам и обращ аться 
в отдел кадров О РС а, ул. 
Ленина, 8.

Этот номер газеты  в типогра
фии «К андалакш ский комму
нист» набирали линотинистки 
М. П. КОНОВАЛОВА. Н. П. 
ВАРНИНА, верстала Н. П. Ж А- 
РАВИНА, клиш е нарезал Л . Д . 
НАБАТОВ, печатал на ротаци 
онной маш ине В. П. УШАКОВ

Адрес редакции: 184140, М урманская область, К овдог, ул. П арковая, 56 ( 2 й  эт а ж ) . Тел. 1-57 и 1-52. Тир. 5.200. Тип. «К андалакш ский коммунист* 1978 г. З а к  З ак . 3263.
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Только 
позовите

Н аш  дом стоит в центре го
рода, и  мы очень обеспокоены 
состоянием двора. Все помнят, 
какой был вокруг дома сквер и 
что стало  с ним сейчас! Ведь 
у нас во дворе впервые в го
роде зацвела сирень — такая  
редкость для наш его края.

А сейчас забор поломан, зе
леные газоны  завалены  песком. 
Д во р  перерезала проезж ая до
рога в частные гараж и . Кроме 
того, во дворе постоянно стоят 
м арины , от частных москви
чей до самосвалов.

Мы готовы в любой день 
выйти на субботник. О становка 
за  организаторам и.

Ж ильцы дома Л» 20 по ул. 
Ленина: АФАНАСЬЕВЫ, 
Е Ж К О В Ы , ПЕТРОВА, 
ЗУ Б К О  и другие, всего 20 
подписей.

З А С У Ч И М  РУКАВА !
С 17 мая по 17 июля 1978 года в Ковдоре объявлен двухмесячник благоустройства и санитарной очистки го

рода. Горкомунхоз распределил участки между коллективами и установил сроки исполнения.
ровать проезж ую  часть дорог;  от песка; засыпать траншеи у 
убрать строительный м усор  у пив- строящихся объектов поликлини-

Площадь имени В. И. Ленина 
и улица В. И. Ленина: с 17 до  20
мая очистить тротуары, газоны от 
дьда и снега; подмести улицу; по 
править вазы для цветов — от
ветственный коллектив Ковдор- 
ско го  ГОКа.

Улица Парковав (от здания т р е 
ста «Ковдорстрой» до  улицы 
Строителей): с 17 до  27 мая убрать

песок с п р о езж ей  части улицы; 
отремонтировать ограж дения  на 
газонах — ответственный кол л ек
тив треста «Ковдорстрой».

Улица Зеленая: с 17 по 27 мая 
убрать песок с п р о езж ей  части 
улицы; очистить поребрики и по
белить их; спланировать зем л ю  и 
построить тротуары; отрем о нтир о 
вать дорогу  — ответственным кол  
лектив треста «Ковдорстрой».

Площадь м еж ду универмагом  
«Ковдор», гастрономом «Горняк»  
и зданием новой почты: с 17 по 
27 м ая  очистить газоны; побелить 
фундаменты; убрать песок и м у 
сор  с тротуаров; расставить урны 
— ответственные коллективы О ле
негорского  РСУ, ОРСа, горком хоз.

Улицы Победы и Горняков: 
С 17 мая по 17 июня отремонти-

бара  —  ответственные коллекти
вы Ковдорского  ГОКа н ОРСа.

Улица имени Ленина (от ули
цы Слюдяной до  улицы Кошица): 
с 17 м ая  по 17 июня очистить 
проезж ую  часть от песка и 
убрать мусор  с газонов; о тр ем о н 
тировать ограж дения  на газонах и 
побелить их — ответственный ко л 
лектив ГОКа «Ковдорелюда».

Территории у домов №  10, 6, 7 
в М икрорайоне: с 17 по 25 мая 
убрать отходы от бетонных и з д е 
лий и произвести планировку 
земли — ответственный трест 
«Ковдорстрой».

Улица Кошица (от улицы З е л е 
ной до  ул. Строителей):  с 17 по 
25 мая очистить п роезж ую  часть

ки и СЭС; вывезти строительный 
мусор  и лишний грунт от этих 
объектов — ответственный ко л 
лектив треста «Ковдорстрой».

Ш кола №  23: с 18 мая  по 27 
июня произвести планировку при
легаю щ ей к школе территории; 
построить ограду школьной т е р 
ритории с улицы З еленой  — о т
ветственный коллектив треста 
«Ковдорстрой».

Промыш ленные, строительные, 
монтажные предприатив, органи
зации, учреждения: с 17 м ая  по 
1 июня вывезти мусор  с террито
рии предприятий, учреж дений и 
организаций — ответственные  
коллективы предпривтий, учреж 
дений, организаций.
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КОВАОР
ОРГАН ПАРТКОМА, 
ДИРЕКЦИИ, 
ПРОФКОМА  
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
кбвдорского
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

19 мая
1978 года

№  3 9 - 4 0  (1014— 1015)
Цена коп.

Г азета издается 
с 21 июля 1962 года

^  РИТМ СМЕНЫ ф

Для кого 
о б е д -о б е д ,  
для кого— 
семь бед

Четкий ритм каждой с м е 
ны — н епрем енн ое  условие 
работы обогатительного 
комплекса, а значит, и ком-' 
бината.

Именно для обеспечения 
четкого ритма работ  на уча
стке дроб лени я  введены 
специальные премии за  рит
мичность. Но... Ремонтники 
участка не получали таких 
прем ий в марте, в апреле  
—  только два процента 
премиальных. Плохо срабо- 

али? Вовсе нет. Ни одного
юетоя оборудования  не 

бы ло за это в р ем я  по их ви
не. В чем  ж е  дело?

Разобраться  несложно. 
П ервого мая на 20-м часу 
суток дробилки п е р ер а бо  
тали 951 тонну руды. А в 
следую щ ем  — 1.805 тонн, 
на 22-м — 1.793. Из-за чего 
скачки? 20-й час — час о б е 
денного  п ереры ва  водите 
лей цеха технологического 
транспорта и рабочих р у д 
ника. Этот переры в  и по
влиял на срыв сменного за 
дания.

П ри м ер не единичен. 4-го 
мая: 17-й час — 630 тонн 
руды, 18-й — 1.208 тонн, 
19-й — 1.635, 20-й о б е д е н 
ный — 1.178, 21-й — 1.768, 
22-й — 1.758. И результат 
смены  тот же. Из-за  нерит
мичной поставки руды был 
сорван план и первой с м е 
ны 14 мая.

Почему ж е  только р а б о 
чих участка дроб лени я  д о л 
ж но  заботить обеспечение  
нормальной работы о б о р у 
дования? В первый и по
следний час смены участок

;ф  В ПОМОЩЬ ПРОПАГАНДИСТУ ф

о бязан  переработать 1.300 
тонн руды, а в остальные — 
по 1.600. Только в этом 
случае обеспечивается н о р 
мальная нагрузка на д р о 
билки, не изнашивается 
п р е ж д ев р е м ен н о  о б о р у д о 
вание из-за  п ерегрузок  или 
холостого хода. И смена 
выполняет план.

Выход прост. Он в четком 
соблю дении почасовой . си 
стемы, в заинтересованн о
сти каж дого  —  и водителя 
БелАЗа, и экскаваторщика 
рудника в ритмичности. А 
для этого, возм ож но,  с л е 
дует поощ рять за ритмич 
ность всех участников тех
нологической цепочки, а 
не только дробильщиков,

В. ПЕТРОВ, 
начальник участка
дробления обогати
тельного комплекса.

Диспетчер 
на проводе

Диспетчер комбината Ида 
Сергеевна  Баркова ответи
ла на приветствие, нажала 
на тумблер  к о м м у а т о р а ,  а 
трубку подхватил Зиталий 
Васильевич Политое. Вот и 
вся пересменка.  Зи’алий 
Васильевич заступил на с м е 
ну с 8 д о  16 часов.

Наперегонки загораются 
сигнальные лампочки к о м 
мутатора. Как отработали 
ночь? Эти сведения нео бх о 
ди м о  собрать в первую о ч е 
редь.  Они нужны для о п е 
ративки. Обогатительный 
комплекс: план 9.860, ф акти
чески 10.161. Пальцы при
вычно отстукивают по кла
вишам счетной машины — 
в рапортичке появляется 
ци ф ре  103 процента.

Настойчиво вклинивается 
м еж дугородняя .  На прово-_

ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

СЕССИЯ 
ГОРСОВЕТА

25 мая во Дворце  куль
туры в 10 часов откроется 
8-я сессия городского Сове
та  народных депутатов.

Сессия рассмотрит вопрос 
«О состоянии и мерах улуч
шения работы среди моло
дежи на предприятиях го
рода».

На кого 
равняться

д а  Череповец.
—  Сколько отгрузили с 

начала месяца?
—  86.582 тонны.
— За  сутки?
— 10.622.
А теперь Апатиты. Гор

ком  партии. Просят данные 
по добыче, вскрыше, по 
выпуску ж елезного ,  апати
тового концентратов, по от
грузке. За  скороговоркой 
Виталия Васильевича р а зб и 
раю: добыча руды минус
26.203, вскрыша минус 
17.000, выпуск апатита м и 
нус 7.400 тонн, отгрузка 
апатита минус 4.000.

На связь вышел диспет
чер цеха подготовки п р о и з 
водства. Ш о ф ер  помогал 
грузчикам снимать ящики и 
прищемил палец. М икро
травма. С рочно передать  в 
отдел техники б е зо п а с н о 
сти. О чередн ой  звонок:

—  Простите, н о м ер  гаст
ро н о м а  не подскажете?

Сквозь завесу бескон еч
ных звонков пробивается 
Мария Никитична Рыгалова
— оператор  с рудника «Ж е
лезный»: стоит экскаватор
—  нет троса.

Опять звонок. На весовой 
нет весовщицы —  заболе-

Второй раз портрет грузчика цеха подготовки произ
водства Владимира Григорьевича Кслокова — на Гале
рее Трудовой Славы комбината. Это ли не свидетельст
во вклада в трудовой ритм основных цехов представи
телей «невидных» профессий.

Ф ото Ю. Петрухина,

ла. Под с р ы в о м ! погрузке, 
Поиски машины (дежурная 
на приколе  — нет резины).  
Наконец, за  весовщицей по
ехали.

8.30. Оперативка у глав
ного механика комбинате. 
Докладывают:

—  Не АБОФ нет запас
ных импеллеров.  Не целую 
смену выведен из строя 
приемный бункер на д р о б 
лении. О борвалась  ф у т е 
ровка  — предохранитель
ное покрытие из листового 
металла. Опять вм есте  с 
рудой проник металлолом,

—  И вообщ е, АБОФ с 
полночи стоит. Нет жидкого 
стекла.

—  В ЦТТ порядок,  не счи
тая ж алобы  в а д р ес  цеха 
подготовки производства на 
отвратительное состояние 
дороги  на м арш руте  авто
буса №  25. Автобусы по
этому д о  цехе не д о е з ж а 
ют, Рабочие вынуждены по 
колено в грязи добираться.

—  С участка экскавации. 
Пустые бочки из-под м аз у 
та (их на пром площ адке  
скопилось не меньш е ста) 
не вывозит опять ж е  цех 
подготовки производства.

Все эти вопросы будут 
поставлены не оперативке 
у ди ректора  в 9.00.

Звучат корректны е р а с 
поряжения:

— Ремонтно - механиче
скому цеху нем едленно 
смонтировать стенд для ис
пытания импеллеров.

—  Отдел снабжения п р о 
сит послать машину в О л е 
негорск за тросом  для экс
каваторов.

—  Цеху подготовки п р о 
изводства выделить маши
ны <для подсыпки дорог.

Не стало д ел о  и за  б у ф е 
том, уборкой бочек и мнэ-

(Окончание на 4-й стр.).

В ПРОФКОМЕ КОМБИНАТА ф

Профком К овдорского 
ГОКа подвел итоги соцсо
ревнования по граж данской 
обороне м еж ду коллекти
вами цехов за второе полу
годие 1977—78 учебного го
да.

1 место и денежная пре
мия присуждены коллективу 
обогатительного коиплекса 
(начальник ГО цеха А- П,

Сндоренков, начальник ш та
ба ГО цеха Б. М. Яковлев, 
председатель фабкома В. Г. 
Чмнхайленко. секретарь 
партбю ро Н. В. М ороз, сек
ретарь комитета ВЛКСМ  
В. Заставский).

Отмечена хорош ая работа 
отдела технического конт
роля (начальник цеха Н. Pi. 
К удим ова, начальник ш та

ба ГО цеха Л . А. Зубова, 
председатель цехкома В. П. 
К онева, секретарь бюро 
ВЛК С М  Т. Б. Смолич).

Профком утвердил поло
жение о проведении обьек- 

iToeoro смотра-конкурса на 
лучшее содержание и при
ведение в готовность защит
ных сооружений ГО Ков
дорского ГОКа.

• Материалы XVIII 
съезда ВЛКСМ

23 м ая комсомольцы  
предприятий города начнут 
изучение м атериалов и .д о 
ку ментов X V III съезда 
В Л К С М : речь Генерально
го секретаря Ц К  К П СС, 
П редседателя П резидиума 
Верховного С овета СССР 
Л . И. Б реж нева, доклад  
первого секретаря Ц К  
В Л К С М  S. Н. П астухова 
«Отчет Ц К  В Л К С М  и з а 
дачи комсомола по форми
рованию  у м олодеж и ком 
мунистической сознатель
ности, готовности, воли и 
умения строить коммунизм» 
и другие м атериалы  съезда . 
И зучений  м атериалов X V III 
съезда отводится 3 за н я 
тия.

На 1 занятии будут р аз
бираться вопросы: «Комсо- 
сомол — надежный помощ
ник и боевой резерв КПСС», 
«К аж дый молодой ленинец 
— активный политический 
боец».

Н а втором занятии: 
«Воспитывать коммунисти
ческое отношение к труду, 
активно бороться за  повы
шение эффективности обще
ственного производства», 
«Нравственную чистоту, д у 
ховное богатство и физиче
ское совершенство — моло
дым строителям коммуниз
ма».

На третьем занятии: « Л е 
нинский комсомол и д а л ь 
нейшее совершенствование 
обучения, воспитания моло
деж и и подготовки ее к 
жизни и труду», «Вопросы 
организационной работы и 
дальнейшее развитие
ВЛКСМ», «М еждународная 
деятельность ВЛКСМ».

Изучение м атериалов
X V III съезда долж но тесно 
увязы ваться с делами ком
сомольских организаций, 
служ ить повышению твор
ческой активности юношей 
и девуш ек в подготовке к 
60-летию В Л К С М  и XI Все
мирному фестивалю  моло
деж и и студентов.

В. М ИНИНА, 
заведую щая кабинетом 
политпро с в е щ е н и я  

парткома Ковдорского 
ГОКа.



ТЭЦ! ТЭЦ! ТЭЦ!

С нуля 
сдвинулись

15 мая экскаваторщ ики 
управления механизации 
строительства' закончили 
земляны е работы  на расш и
рении ТЭЦ. Котлован готов.

17 м ая, сразу ж е по окон
чании укладки фундаментов 
нового корпуса по рядам  
«А» •— «В» до первой оси, 
бригада И. Викторчика при
ступит к монолитным ф ун
дам ентам  под водогрейные

ПУТИ ПРОГРЕССА

котлы. З а  десять дней 
предстоит улож ить 31В ку
бометров бетона.

ДО Конца месяца зако н 
чит фундаменты под строи
тельные конструкции на р я 
дах «В» — «Г» и бригада 
А. Багрия.

Таким образом , ф унда
менты всех котлов и нового 
корпуса ТЭ Ц  будут готовы 
к i июня, а  полностью с ну
левым циклом строители 
справятся уж е 10-го.

В. К РА В ЧЕ Н К О , 
старший прораб
СМУ-2.

Всесоюзная
K f c U ; J L L I i l

т >
1ковлорь

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

В бетон, как в масло
Группа инженеров и ра 

бочих треста «Ковдорстрой» 
во главе с инженером по 
сварке  А. А. Поздняковым 
внедрила техническую но
винку — установку для 
резки железобетонных и 
бетонных конструкций. Ус
тановка успешно прошла 
испытания на строительной 
площадке нового корпуса 
ТЭЦ и теперь помогает 
строителям на реконструк
ции корпуса сушки МОФ.

Такой аппарат в Ковдоре 
и д а ж е  Мурманской области 
применен впервые. Не обош
лось и без рационализации. 
Так, усовершенствованы 
смесительный бункер, инвен
таризационная кассета для 
кислородных баллонов, не
которые другие узлы. Самое 
активное участие в этом 
приняли инженер по газо- 
электросварке В. Н. Вахров. 
токарь В. М. Полозов, с ва р 
щик А. Ф. Николаев, дру
гие рабочие участка малой 
механизации треста.

Корреспондент «Рудного 
Ковдора» попросил мастера 
участка СМУ-2 Ю. Ф. Ти
мофеева рассказать  о той 
конкретной помощи, какую 
оказывает  сейчас установ
ка для резки железобетон
ных конструкций строите
лям комплексной бригады

И. М. Ш ляж аса:
— В • первую очередь, и 

это главное, установка и з
бавила строителей от изну
ряющ его ручного труда. 
Раньш е двое рабочих в те 
чение смены попеременно 
рубили бетон отбойны м ‘мо
лотком. А по правилам тех 
ники безопасности работать 
этим орудием более четырех 
часов в смену одному че
ловеку нельзя. Сейчас с т а 
ким ж е объемом работ 
справляется один человек, 
второй регулирует подачу 
кислорода, подгоняет тр у б 
чатые наконечники. К тому 
ж е отпала необходимость 
в компрессоре.

Н ачиная с 11 .май, дня, 
когда установку привезли 
на строительную  площ адку, 
строители с ее помощью 
уж е срезали две пятимет
ровые ж елезобетонны е ко
лонны, сейчас занимаю тся 
резкой ж елезобетонных пе
рекрытий. Температура 
трубчатого наконечника 
установки превыш ает 2.000 
градусов, это  и позволяет 
легко разрезать ж елезобе
тон практически лю бой тол
щины. Н овую  установку с 
больш им успехом можно 
использовать, в труднодо
ступных местах, где нельзя 
работать взры вникам или не

развернуться клин-бабой.
О днако строители — н а 

род практический. И потому 
нас в первую' очередь за б о 
тит, как  долго модш о ис
пользовать новый аппарат. 
Л он м ож ет остановиться в 
любую минуту: нет стал ь
ных трубок для наконечни
ков диаметром 12— 14 мил
лиметров. Трест «К овдор
строй» не д авал  заявки  на 
поставку таких трубок, и 
это понятно: никто ие ож и
дал  появления у нас в этом 
году новой установки. П ри
ходится доставать необхо
димое, где сможем. Так, на
пример, 15 мая удалось 
«урвать» со складов УГ1ТК 
175 метров такой трубки, 
принадлеж ащ ей сторонней 
организации. Но ведь 100 
метров необходимо на одну 
смену работы  установки. В 
пересчете ж е  на веЬь объем 
реконструкции ее потребу
ется километры.

И  все-таки вы ход из по
лож ения найти можно, если 
использовать все во зм о ж 
ные варианты . Вероятно, в 
этом мог Йы помочь строи
телям  заказчик. Н овая уста
новка для резки ж елезобе
тонных конструкций была 
бы очень кстати на рекон
струируемы х объектах Ков- 
дорского ГОКа.

Соседи.
Фотоэтюд В. Коротича.
(И з сцимков, представ

ленных на фотовыставку 
.«Ковдору— 25»).

гф  ТРАКТ ДРОБЛЕНОЙ РУДЫ ф

Снова
замерло все 
до...аврала

Реконструкция тракта 
дробленой руды — один из 
самых важ ны х объектов 
пускового комплекса. Она 
начнется на стыке третьего 
и четвертого кварталов. 
Строителям предстоит ре
конструировать перегрузоч
ный узел №  1, седьмой и 
пятнадцаты й конвейеры. 
Причем, седьмой конвейер 
уйдет в тоннель под корпус 
дробления. Это слож ная 
работа. Н а десять суток 
зам рет обогатительная ф аб
рика. Реконструкция тр ак 
та увеличит пропускную 
способность до  двух тысяч

тонн руды в час.
•Все это требует подготов

ки уж е теперь, чего, к со
жалению , нет, если не счи
тать чертежей временной 
натяж ной станции 15 кон
вейера в первом перегру
зочном узле. А ведь мно
гое можно было бы сделать, 
не дож идаясь остановки
конвейеров. Хотя бы тон
нель для сочленения седь
мого конвейера и монтаж  
его натяж ной станции пос
ле этого — едва ли не с а 
мую трудоемкую  операцию.

А причина • в отсутствии 
проектов, организации р а 
бот, строительной • доку мен* 
тации, графиков.

А. ЕКИМОВ, 
заместитель начальни
ка участка дробления 
обогатительною комп
лекса.

ФОТОЛЮБИТЕЛИ,
ПОТОРОПИТЕСЬ!

25 мая заканчивается при
е м  ф отограф ий  на конкурс 
«Ковдору — 25».

Цель конкурса — отра
зить историю развития го

рода ,  жизнь людей, их по
вседневные дела,  заботы и 
отдых, окруж аю щ ую  при
роду. В конкурсе могут 
участвовать как отдельные 
лица, так и фотокружки.

Принимаются снимки или 
серии снимков р а зм е р о м  не

м ен ее  1 8 x 2 4  (контрольные 
снимки 9x 1 2 ) .  На обратной 
стороне указать фамилию, 
имя, отчество автора, место 
работы или учебы, назва
ние снимка.

Нештатный отдел куль
туры горисполкома.

ф  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 1. <
А. КОСАРЧУК

Продолжение 
следует

Н аступил 1954 год. Был сведен бухгалтерский баланс 
хозяйственно-финансовой деятельности за 1953 год. Р е 
зультаты  оказались плачевными: на рубль выполненных 
строительно-монтаж ны х работ припадало около рубля 
убытков.

Плохо? Д а , плохо. По ведь в первом организационном 
году были сплошные затраты , которы е никакими см ета
ми невозможно учесть. О днако сф орм ировался коллек
тив, появилась, хоть и слабая, база , позволявш ая начать 
разворачивать работы. А создавать все это в специфи
чески трудных условиях того времени ох как было не
легко. Это и явилось главной причиной низких экономи
ческих показателей первых семи месяцев работы .

В наступивш ем году преж де всего требовалось уве
личить коллектив численно. А для этого необходимо бы 
ло строить уж е на территории постоянного поселка (те
перь города) ж илье. О постоянных кирпичных домах 
не могло быть и речи. Хотя бы сборные, деревянны е б а 
рачного типа, поступавш ие готовыми деталям и из П ет
розаводска. Но бараков требовалось много, чтобы посе
лить в них строителей, и уж е потом дум ать о строитель
стве постоянного поселка, промышленных объектов бу
дущ его комбината. Такие дома, по опыту других строек, 
можно было собирать с отделкой за  два  месяца. Но у 
нас надлеж ащ их навыков не имелось, расчет велся на 
сборку их до трех месяцев.

Д л я  строительства временного ж илья рядом с буду
щим постоянным поселком отвели два квартала  (3«а» 
и 4«а»).

Другой важ ной задачей было создание первоочередных 
объектов собственной производственной базы. Здесь 
такж е  шла речь в основном о временной (переходной) 
базе: о стоянках и мастерских для строительных машин 
и механизмов, автотранспорта, о складских помеще
ниях, и, хоть небольшой, базы  стройиндустрии: бетон
ный и растворный узел, открытый полигон ж елезобетон
ных изделий.

Третьей задачей стало  наращ ивание производствен
ных мощностей Куроптского леспромхоза. Этого требо
вал трест и постоянно дер ж ал  под своим контролем.

Четвертой, и одной из самых трудных и важ ны х з а 
дач, было форсирование работ по строительству линии 
электропередачи (Л Э П ) с главной понизительной под
станцией. Иначе невозможно ни строить, ни эксплуати
ровать жилые дома, промышленные объекты, собствен
ную производственную  базу. Практически немыслимо 
было и дум ать о развертывании строительно-монтажных

ф  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 2. ф
работ при отсутствии электроэнергии. Источником ее 
пока служ или передвижны е электростанции разной 
мощности. Их приходилось содерж ать много: на к а ж 
дой строительной площ адке, на Старом К овдоре и 
сразу  несколько — на промпдощ адке, где разместилась 
ремонтная база и бетонно-растворный узел. Работали  
они в разных реж имах. А у ж илы х домов — до  12 часов 
ночи и выклю чались.

Кроме того, что содерж ание их обходилось дорого 
(требовалось много обслуж иваю щ его персонала), они и 
работали с перебоями: то поломки, то горючего не з а 
везут вовремя, то еще какие-нибудь причины. А это все 
простои. Короче, горе, а не электроэнергия.

К началу 1954 года на стройке работало  уж е много 
бригад. Они были объединены в большие коллективы по 
15—25 человек. Среди них были бригады ведущих, ос
новных тогда Специальностей — плотников, которыми 
руководили опытные и грамотные бригадиры — Бойцов" 
Степан Васильевич, Титов Н иколай Егорович, Карлкцн-» 
Рудольф  Александрович. Все они й поныне ж ивут в 
Ковдоре.

Старш им прорабом был тогда В. А. Золотухин, про
рабы и мастера Ф. А. Дунский, И. С. Ю ж аков, Е. И, 
Б аранов и другие. Всех, к сожалению , не могу вспом
нить.

Уже в I квартале 1954 гола управление стройкой с, 
Старого Ковдора переехало в один из отстроенных б а 
раков на промплощ адке. Этот барак стоял на том 
месте, где недавно вы росла столовая. Н аходясь непо
средственно у строительной площ адки и основного хо
зяйства стройки стало легче работать и аппарату. Бли
же было и к ж елезнодорож ной станции, и к связр  (свое
го телефона не бы ло).

А вскоре в одном из бараков, там  же, на промпло
щ адке, где сейчас управление О Р С а, обосновались с од
ной стороны почта, с другой— медпункт со стационаром 
на пять коек, а в среднем бараке — общ ежитие.

Вспомнить первую заведую щ ую  почтой не могу, да и 
проработала она совсем недолго. Вскоре ковдорскую  
почту возглавила Клейменова А лександра Васильевна, 
которая более 20 лет проработала в наш ем отделении 
связи. Сейчас она пенсионерка, на заслуж енном  отдыхе.

Ф ельдш ером и руководителем первого в К овдоре мг 
дицинского учреж дения стала Смирнова Л идия Викто
ровна, проработавш ая потом многие годы в Ковдорской 
больнице. Одновременно поступила медсестра Миренко- 
ва Елена Васильевна. Она и до сих пор продолж ает 
свою трудовую  деятельность в Ковдорской больнице.

В марте месяце 1954 года бригада Н. Е. Титова была 
направлена с промплощ алки на строительство жилых 
домов барачного типа, как тогда говорили — за озеро, 
на территорию  постоянного поселка (теперь города) 
Опытных плотников в се го '5—6 человек, в основном мо
лодеж ь, выпускники Ф ЗО (теперь ГП ТУ ). Это первая 
в Ковдоре комсомольско-молодежная бригада.

В начале лета первый жилой дом (№• 8) на углу ны-

ф  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 3. ф
ненгаих улиц Горняков и К ирова с помощью печников 
бригады  В. П. Сысоева и отделочников бригады П. В. 
Чубукова был готов к заселению. По таком у торж ест
венному случаю  состоялся митинг строителей, на кото
ром председатель постройкома Н иколай Павлович Еки- 
мов вручил бригаде И. Е. Титова вымпел. Это был пер
вый вымпел, врученный строителям поселка Ковдора.

И. П. Екимов неоднократно избирался председателем 
постройкома. Потом Николай П авлович много лет р а 
ботал в К овдорской ГОКе. Сейчас он на заслуж енном  
отдыхе, по-преж нему ж ивет в Ковдуре.

В своих воспоминаниях я несколько раз говорил ( о 
К овдоре как  о поселке, а не городе. Д ело в том, что 
строительство К овдора планировалось не как  города, а 
именно как  поселка, проектные конТуры которого огра
ничивались нынешними улицами — П арковая  — Горня
ков — Победы — Зеленая. Территория иод больницу от
водилась за  пределами этого контура.

Застройка поселка временными деревянными домами 
барачного типа (К-7) планировалась для .поселения в 
них строителей и ограничивалась нынешними улицам и— 
Горняков — П арковая — Строителей — Победы. В 
дальнейш ем возникла необходимость расш ирения вре
менного поселка до  улицы Новой.

К роме домов барачного типа с П етрозаводского зав о 
да домостроения потом начали поступать комплекты де
талей 2-этаж ного дома (К -9), которые сейчас стоят р я 
дам и в этой части города.

Темпы строительства комбината требовали увеличить 
коллективы строителей численно. А следовательно, н уж 
но было жилье. Строительство ж е постоянных каменных 
домов, в основном двух- и трехэтаж ны х было де.;к>м 
трудоемким и шло медленно. Было принято решенйе 
строить восьмнквартнрные двухэтаж ны е деревянные до
ма, но уж е не временные сборные, а из бруса, получае
мого на своих пилорамах: Застройка началась па протп 
воположной от поселка стороне улицы Н овая. Построи
ли мы там  несколько таких домов, а дальш е геологи з а 
протестовали, заявив, что на этой территории м есторож 
дение вермикулита.

После долгих согласований, наконец, была разреш е
на застройка так  назы ваем ого, «квартала № II»,  огра
ничивающегося улицами Горняков — Победы — С трои
телей — Кошнца. Но домов требовалось в два раза 
больше, чем позволяла отведенная для этого террито
рия. i

На других площ адках в разреш ении вести застройку 
деревянными домами было отказано категорически. И 
тогда, как  говорится, пошли на хитрость — получили 
разреш ение вести застройку этого квартала спаренными 
домами, то есть два  дома углами сводились вместе, за 
нимали меньше территории, чем при раздельной привяз
ке. Д ом а эти строились методом, который получил 
название «Самстрой». По об этом потом. Я и так  забе
ж ал вперед, рассказы вая о застройке временного по
селка.



♦  СЕГОДНЯ —  ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПИОНЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА ф

РАДИОГРАММА 
ИЗ ВЛАДИВОСТОКА

Дорогие ребята, по
здравляем вас с Днем 
рождения пионерской 
организации и м е н и  
В. И. Ленина. Экипаж 
теплохода «Ковдор» 
желает вам успехов в 
учебе, в ваших пионер
ских и школьных делах, 
хорошего здоровья, 
отдыха в летние кани
кулы.

В борьбе за дело 
Коммунистической пар
тии, будьте готовы!

Капитан Подкамен- 
ский, комсорг Согуля- 
св.

ГОРНИСТ
ПИОНЕРСКАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК 

СЕМНАДЦАТЫЙ

Пополнение на марше

К открытию XVI I I  сьез- 
да  комсомола пионеры Ков
дора высадили в классах и 
коридорах школ 500 ком
натных растений, собрали 
18 тонн 925 килограммов 
макулатуры, 33 тонны ме
таллолома. Все пионерские 
отряды активно включились 
в операцию «Малышок» — 
воспитанники детских с а 
дов города получили в пода
рок более 300 детских ло
паток.

Под свою опеку взяли 
пионеры и птиц. 200 с лиш

ним кормушек развесили 
они этой зимой в скверах 
города.

22 апреля, в день рож де
ния В. И. Ленина, 380 ок
тябрят  впервые надели крас
ные галстуки. Вместе со 
своими старшими товари
щами пионерами и комсо
мольцами они трудились на 
коммунистическом суббот
нике, участвовали в опера- 

' ции «Зеленое кольцо пио
нерской славы».

Готовится наша пионе
рия и к юбилею Ковдора. 
Достижения юных ковдор- 
чан можно увидеть на вы
ставке детского творчества- 

c. БАРЛ Я ЕВ А , 
методист Д ом а  пионе
ров.

Вместе весело шагать
★ Октябрята — 

будущие пионеры
«Нашу вожатую зовут 

Ира. Я е е  люблю за то, что 
она приходит к Нам часто. 
С ней мы читаем книги, 
играем в разны е  игры, п р о 
водим  конкурсы на лучший 
рисунок.

Ира рассказывала нам о
первых пионерах».

* # *
«Наша вожатая Варя из 

5 класса читает нам книжки 
про пионеров Валю Котика, 
Зину Портнову, Володю Д у
бинина и многих других, 
которые погибли, защищая 
Родину».

* * #
«В нашей звездочке  во 

семь человек. У нас ест» и 
октябрята, и пионеры, но 
мы крепко  дружим».

* . * *
«Вожатые показывали 

нам письма и открытки з а 
рубежных ребят. Мы тоже 
решили переписываться».

Только тех, 
кто любит труд, 

октябрятами зовут
«Командир в нашей з в е з 

дочке  — Андрей Смирнов. 
Каськова Света — санитар, 
я цветовод. Шевин Эдик — 
игровод. Макагон Слава — 
хозяйственник. Наша з в е з 
дочка — трудолюбивая».

* * *
«Зимой. Галя, Лена, Женя, 

Таня, Вова и я сделали к о р 
мушки и кормили всю зи
му и половину весны птиц: 
воробьев , синиц и снеги
рей».

* * *

«Мы вместе ходим в дет 
ский сад  играть с м алы ш а
ми. Помогаем расчищать 
площадку для игр, заливать 
детские горки, лепить р а з 
ные фигуры из снега».

Фотоэтюд Н. Ганиевой.
к- * *

«Наш класс собрал много 
макулатуры. Мы постара 
лись хорошо очень, и нам 
дали грамоту».

★ Октябрята — 
прилежные ребята, 

любят школу, 
уважают старших

«В ш коле мы убирали 
класс, мыли парты. В моей
зве зд о ч к е  не боятся труда».

* * *
«Мы пригласили шефов 

на 23 ф евраля .  Рассказыва 
ли стихи, пели песни. Д ом а  
мы пом огаем  мамам. Моем 
посуду, пол, ходим в м ага 
зин. Стараемся учиться на 
«4» и «5», занимаемся сп о р 
том, читаем книги».

* * *
«Нашу вожатую зовут 

Оля. Когда у нас проверяли 
книжки, она очень б е сп о 
коилась, чтобы у нас были
книжки чистые».

# * • *

«Больше всего нам н р а 
вится, когда к нам приходят 
вожатые из 5 класса «А» и 
ш ефы — рабочие  централь
ных ремонтных мастерских 
из «Ковдорслюды». Они д а 

рят нам подарки и играют 
с нами. Мы всегда ж д е м  их 
с нетерпением. Мы к ним 
ездили с концертом».

* * *
«Наш класс ходил на хле

бозавод.  Мы узнали, как 
выпекают хлеб. Еще мы хо
дили в школьный музей. 
Там видели чучела живот
ных и макет нашего г о р о 
да, фотографии старого 
поселка».

★  Октябрята — 
правдивые и смелые, 

ловкие и умелые
«Наша звездочка  прини

мала участие в веселых 
стартах. Мы соревновались 
с третьим классом «А» и 
выиграли. Нам вручили пи
рог вкусный».

* * ф

«Я стараюсь ни в чем не 
подводить свою звездочку. 
Я стараюсь хорошо учить
ся, вести себя дучше, Прав 
да, это мне не всегда у д а 
ется».

* ф *
«Сначала наша звездочка

в п ер ед  не выходила. Но в 
половине первой четверти 
мы стали поправляться».

/★ Октябрята —  
дружные ребята: 
читают и рисуют, 
играют и поют, 
весело живут

«Наташа нам читала о 
В. И. Ленине и Н. К. Круп
ской — верном  друге  Ильи
ча».

* * *

«В каникулы вместе с во
жатыми мы ходили лепить 
снежного льва. Было очень 
интересно и весело».

* * *
«Мне запомнился один

день, когда мы проводили 
конкурс загадок. Все хоте
ли загадывать первыми, но 
потом решили, кто больше 
загадок отгадает, тот и бу 
дет первым загадывать. 
Так придумали наши в о ж а
тые — Лена и Наташа».

* *■ *
«Я и девочки из нашей 

звездочки учили танец 
«Чешская полька».

* * *
«В этом году мы с в о ж а

тыми разучивали песню 
«Вместе весело  шагать».

* # *
«Смирнова Таня живет в 

подхозе.  Она рассказывает 
нам про домашних живот
ных и про птиц».

* * *
«Всей звездочкой п о м о 

гаем отстающим, проводим 
конкурсы на лучшее знание 
автомобильных знаков. На 
уроках труда мы делали 
наглядные пособия для 1-го 
класса. Мы хотим, чтобы на
ша звездочка  стала пи онер
ским эвеном».

В подборке приведе
ны отрывки из сочинений 
учащихся 2—3 классов 
средних школ № 17 и 18: 
Андрея Демидова, Лены 
Постоваловой, Толи Вег- 
ринцева, Иры Кузьмен
ковой, Светы Чечеткиной, 
Лены Горчаковой, Пав
лика Сорокина, Юли 
Осиповой, Тани Машки- 
новой, Вовы Дмитричен- 
ко, Юры Старкова, Вики 
Халаевской, Тани Мини
ной, Тани Красовской, 
Беллы Скворцовой, М а
рины Подольской, Олега 
Останина, Наташи Чер- 
нобильской, Олега Л и 
совского, Эдика З адо 
рожного, Павлика Соро
кина, Вероники Иатюко- 
вой, Л ады  Ледсвой, Ва
дика Вдовина.

3  В  Е 3  Д  Ы
Звездочки пылают на груди ребят.
Узнают по звездочкам смелых октябрят,

И на самолетах звездочки горят.
И выходят звездочки ночью на парад.

Много звезд на небе, много на земле.
И такие точно звезды на Кремле.

Л Е Н Ь  Р О Ж Д Е Н И Я
День рожденья, день рожденья,
Звонкий голос у меня.
День рожденья, лень рожденья,
Десять лет — большая я.

Я стою на перемене,
Говорю о дне рожденья.

Встали все мы в хоровод,
Песенку запели —
О морях, и о лесах,
Верных, преданных друзьях.

Пусть узнают все в стране —
Д есять лет сегодня мне!

Таня КАЛАШ НИКОВА,
ученица 3 класса «Б» школы № 16.

Есть встать 
в строй!

К ом анда «Смирно», и з а 
стыли, зам ерли ученики 3 
класса «Б» вместе со своими 
шефами — пионерским 
отрядом имени Аркадия 
Г айдара из 6 класса «Б» 
на линейке, посвященной 
приему в пионеры.

Т орж ественная минута,.. 
О ктябрята даю т клятву  
быть достойными звания 
юного ленинца. Целых три 
года гртовнлись они к этой 
минуте. Ведь право быть 
пионером нуж но заслуж ить 
хорошей учебой, трудолю 
бием.

Третьеклассникам вруча
ют пионерский ф лаж ок, ба
рабан, горн — без которых 
отряд еще не отряд. П ио
неры-шестиклассники помог
ли вновь рожденному пио
нерскому отряду провести 
свой первый сбор, на кото
ром ребята избрали пред
седателем совета отряда 
С лаву Июганена.

Л. КОШ КИНА, 
пионервожатая шк. № 17.

Дневник
звездочки

В первом классе «А» шко
лы № 17 — шесть звездо
чек, и каж дая  ведет днев
ник. Д авайте  вместе их про
листаем:

«Всей звездочкой побыва
ли в теплице обогатитель
ного комплекса. Увидели и 
узнали, как  вы ращ иваю т 
чудесные цветы. На про
щ ание нам каж дом у пода
рили по букетику астр».

«Моя мама работает на 
стройке. Я давно хотела по
смотреть мамину работу. И 
вот мы всей звездочкой 
пришли на стройку. Мы 
видели, как  экскаватор  к о 
пает землю и как  р абота
ют краны-великаны».

(И з дневника звездоч
ки «О рлята»).

* * «
«Н а Новый год мы н ар я

ж али елку в лесу игруш ка
ми, которые принесли из 
дома. У елки мы читали сти
хи, пели песни, танцевали и 
катались с горки на санках. 
Не хотелось уходить пото
му, что елка в лесу лучше, 
чем дома. Она ж ивая». 

(И з дневника звездоч
ки «Искорка»),

* * *

«В лесу мы провели эста 
фету. Первым из нашей 
звездочки беж ал М аксим 
Немков. У М аксима порва
лось крепление, он потерял 
лы жу, ио и на одной дошел 
до финиша. Молодец!». 

(И з дневника звездоч
ки «Аврора»).

•  • »
«О ктябрята из звездочки 

«Аврора» работали в книж 
ном магазине два дня. Р а 
ботали очень добросовестно, 
с огоньком.

Спасибо за  работу!
Зав. магазином Г, Пи
рогова».

* * *

«Благодарим  звездочку 
«Дружные» и ее ком анди
ра С ереж у Терентьева за 
активное участие в уборке 
яслей-сада №  28»!

Кто лучше выступит перед шефами?
На снимке звездочка «Аврора» из I класса «А» шко

лы № 17. Фото П. Королевой.

ф  ПОЧЕМУ? ♦

Ни звука, 
ни изображения

В редакцию пришло не-* 
сколько писем от читателей, 
возмущенных перебоями в 
работе телевизионного ре
транслятора  в минувшее 
воскресенье. З а  разъясне
ниями мы обратились к ин- 
женеру-руководителю ре
транслятора  Д. Н. Седову:

— Действительно, 14 м ая, 
с 13.00 до 17.07, то есть бо
лее четырех часов, мы были 
лишены возмож ности ре
транслировать телепередачи, 
так  как произошла авария 
на высоковольтной линии 
рудника «Ковдор», питаю
щей и ретранслятор.

Обращаемся к и. о. глав
ного энергетика рудника 
«Ковдор» комбината «Ков- 
дорслюда» Н. Н. Ефимову:

— Немедленно, после со
общения об аварии на ли
нию вы ехал начальник уча
стка сетей Ю. И. Д м итриев 
с группой электрослесарей. 
К ап выяснилось, пробило 
высоковольтный изолятор 
на линии, питающей рудник. 
З а  четыре часа ремонтники, 
а ту т  особо отличились 
электрослесари Л. В. Гани
чев, В. В. Огнев, М. К. Та- 
нанко, Г. А. Сунцев, не 
только обнаруж или место 
повреждения, но и заменйли 
вышедший из строя изоля
тор.

Следует отметить, что в  
июне, после приема в экс
плуатации! двухцепной вы 
соковольтной линии на р у д 
ник «Ковдор», возм ож ность 
случаев аварийного отклю 
чения телевизионного ре
транслятора уменьш ится. 
Но окончательно избеж ать 
повторений воскресного 
инцидента мож но будет 
только тогда, когда па ре
трансляторе будет установ
лен автономный источник 
электроэнергии, услугами 
которого мож но будет вос
пользоваться в случае а в а 
рийной ситуации.

Ш »  ТРЕВОГА! Ф

Пламя на крыше
Это случилось 8 мая в 1C 

часов утра. Всем п о н я т н о -  
выходной день, праздник и 
т. д. Группа школьников 
резвилась па стройплощадке 
м олокозавода. Ф амилии ре
бят, что они там  делали, 
установить не удалось, но 
играли бензорезом — это 
точно!" Тем самым, о со
хранности которого в празд
ничные дни строители не по
беспокоились.

Загорелась кровля. П л а 
мя пы лало рядом с балло
нами, наполненными кисло
родом. Ды м, наверное, з а 
метили многие, но всполо
шил ои только инженера 
конструкторского отдела 
Ковдорского ГОКа А. А. 
Виноградова.

К огда Виноградов под
нялся на кровлю, виновни
ков возникновения пож ара, 
естественно, там  уж е не бы 
ло. А огонь пылал, и в цент
ре пламени находился бал
лон с кислородом. А. А. В и
ноградов попытался сбро
сить его с крыши. Нагретый 
баллон мог взорваться. К 
счартью, этого не случи
лось.

Надею сь, что родители, 
чьи дети «резвятся» на 
строительной площ адке, бу 
д у т  повнимательнее к ним.

Со своей стороны вы ра
ж аем  благодарность товари
щ у А. А. Виноградову за 
проявленные смелость и му
жество.

В. ЧЕТКИМ, 
инспектор Госпожнад
зора.-

и
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Диспетчер 
на проводе

(Н ачало  см. на 1 стр.) . 
гих других, на первый 
взгляд, мелочей, но по- 
п р еж н ем у  остался откры
тым вопрос с жидким стек
л ом  для АБОФ, Хотя снаб
ж енц ы  обещают, что вот- 
вот подойдет  цистерна.

А пока план по вскрыше 
и добы че  руды на ближ ай
ш ие сутки пришлось и з м е 
нить.

Подходит врем я  п е р е д а 
чи сводки в Министерство. 
Торопливное щ елканье  на 
счетной машине б е з  конца 
прерывается.

—  Как позвонить Марье 
Дмитриевне?

—  Н ом ер телеф она  сек 
р е та р я  комитета 8ЛКСМ?

—  Два  рейса  или один 
д ел ает  самолет  в Апатиты?

— Казалось бы, всем  д о л ж 
но быть ясно, что служба 
ди спетчера  дал ек о  не иден
тична работе  справочного 
бю ро. Но пока в городе  
(хотя вопрос  ставился и не 
р аз)  справочной службы 
нет, а справочная АТС (2-99) 
тож е  перегруж ена.  Диспет
черы  все это понимают и 
реагирую т нормально. '  Ну и 
нервы!

Принята телеф он ограм м а  
из  Москвы, переданы  све 
дения  в Министерство. С а 
м о е  в р ем я  заполнить о п е 
ративную карту за  п р е д ы 
дущ ую  смену.
■ Загораю тся  и гаснут к о м 

м утаторные индикаторы. 
Звонки. Звонки. Звонки. На
считала 53 и сбилась. Это 
бы л о  е щ е  д о  обеда ,  до  чет
вертой почасовой подачи 
сведений о добы че  руды.

Дано задание  на погрузку 
концентрата в Мурманский 
порт.

З вонок  из М едвеж ьегор- 
«ка:

—  Сколько отгрузили ва 
гонов 11 мая?

График погрузки ж е л е з 
ного концентрата — на сте 
не, приходится вставать.

Мысленно я уж е  давно 
усадила Виталия Васильеви
ча на вер тящ ееся  кресло, 
графики перевеси ла  ближе 
и пр ям о  за  спиной, к о м м у
татор увеличила вдвое, тог
д а  отпала бы необходи
мость в телефонах  АТС и в 
.ненужном запоминании 
двух-трех десятков н о м е 
ров, ведь  заглядывать в те 
леф онны й справочник нет 
врем ени.  А п е р е д  глазами 
пульт управления всей тех
нологической цепочкой.

—  Д ал еко  зашла моя 
фантазия? Снисходительно 
улыбается, но отвечает 
вполне сер ьезн о :

—  Что говорить, на уча
стках сушки, обогащ ения 
о ператорски е  бо л е е  с о в е р 
шенны, чем  наша диспет
черская.

Коммутатор нем ного  ус
покоился, е л е  слышно по
пискивала рация, да  и з 
р е д к а  в эф и р  врывались 
п ереговоры  экскаваторщ и
ков.

И вновь шквал звонков. 
Часы показывают 15.00. Вре
м я  подвести итог сработан
ному за  вторую смену 
11 мая.

В д е ж у р н о м  ж урнале  nb- 
• являются лаконичные запи
си:

Стояли экскаваторы №  6 
н 13 —  отсутствие троса; 
экскаватор №  2а —  отсут
ствие экипажа; экскаватор 
№  4а —  отсутствие тран
спорта.

Не работала  сушка; не д о 
грузили концентрат в ваго
ны и так далее .

В обязанности деж урного  
ди спетчера  не входит д а 
вать комментарии записям 
в журнале, но про себя 
Виталий Васильевич Поли
тое отметит: «Сработали ни
ж е  среднего».

Н. НИКИТИНА.

От ученицы до мастера своего д ел а— 
таков путь Антонины Александровны за 
пятнадцатилетний трудовой стаж. И все 
эти годы у плиты, и все эти годы шни
цели, гуляши, оладьи, омлеты и т. д. — 
то есть все то, что посетители столовой 
определяют вопросом; «А что сегодня на 
второе?».

Портрет повара столовой J6  1, у дар
ника коммунистического труда  А. А. 
Журкиной на Галерее Трудовой Славы 
Ковдорского ГОКа.

Фото Ю. Петрухина.

Д р у ж бе  семиклассников и коллектива участка дробления у ж е  три года. Были эю- 
скурсии, встречи, беседы, а  сейчас появилось еще одно общее дело — создание уголка 
В. II. Чкалова, которое в равной степени захватило  и взрослых и ребят.

На снимке: учащиеся 7 класса «А» средней школы №  17 вместе с шефами с участка 
дробления знакомятся с новыми экспонатами, привезенными с  родины легендарного 
летчика. *

Фото Ю. Петрухина.

«Бойцы  
вспоминают 
минувшие дни»

Т ак был назван  в клубе 
рудника «Риколатва» вечер 
встречи молодежи с ветера
нами Великой Отечествен
ной войны. В зале  — защ ит
ники Л енинграда и С талин
града, участники боев за 
освобож дение Белоруссии, 
Украины, освободители 
П раги и В арш авы , участии» 
ки ш турма Берлина.

Н. В. К расикова, регули
ровщ ица на ледовой трассе 
«Д орога жизни», ее муж, 
гвардии серж ант в отставке
A. Ю. К расиков — кавалер 
орденов Красной Звезды , 
Великой Отечественной вой
ны и многих медалей, 
вспомнили эпизоды войны. 
А Г]. П. Анохин поделился 
воспоминаниями о своем 
боевом крещении. В непол
ные 17 лет он уж е участво
вал  в освобождении Орши.

М ного хорош их слов было 
сказано  на вечере в адрес 
ветеранов войны Д . И. Ди- 
тянцева, А. М. Снопикова, 
И. А. Ф омина, участника 
партизанского движ ения
B. А. Е горова и других.

В честь ветеранов со сце
ны клуба «Горняк» звуча
ли стихи и песни. Н а сцене 
выступили вокально-инстру
ментальный ансам бль «Кри
сталл» Енского клуба и ан 
сам бль «С лю дяночка» по
селка Ри колатва . В зале 
пели песни военных лет.

Совет клуба «Горняк» 
прилож ил много выдумки, 
старания, умения, чтобы ве
чер прош ел хорош о. И он 
удался . О собенно отличи
лись А. И, Зелинская, Г. К. 
К удряш ова, 10. В. Ф унде- 
ратов, Е . А. Корш унова, 
Л . Я. И гнаш ина, Г. А. В а 
сильева.

Сейчас совет клуба р або
тает над  музыкальной ком 
позицией по стихам  В. В. 
М аяковского.

Т. П А В Л Е Н К О , 
нормировщик горного 
участка №  1 рудника 
«Риколатва».

Т О Л Ь К О  по плаванию  окаж утся-
Б Р Ы З Г И  юные ковдорчане?
П Е Т Е  п и  Весело прошли соревно-

® • *  Л  И вания воспитанников дет-
Впередн каникулы , впере- ской спортивной школы, по

ди пионерские лагеря у мо- свящ енные первомайским 
ря  или реки. И  кто удивит- праздникам . В осемьдесят 
ся, если чемпионами лагеря юных спортсменов 9— 11-

летнего возраста стартова
ло  на плавательны х д орож 
ках спорткомплекса проф
кома К овдорского ГОКа. 
П обедителям и соревнова
ний стали четвероклассницы 
из 23-й ш колы В ера Ежко- 
ва  и Л ен а Чиркова.

Поделимся славой
К ак-то вечером встреча

ю т-меня две соседки. Н астя 
и Таня.

— Читали, читали твой 
фельетон! М олодец, хорош о 
ты их пробрал...

О тдав долж ное моим спо- 
србностям, Н астя продол
ж ала:

—  П ослуш ай, у  меня т о 
ж е к ателье индивидуаль
ного пойгава масса претен
зий, не мог бы ты фельетон 
и на эту тему, написать?

—  Разум еется. Н о меня 
смущ ает: действительно ли 
все т ак  было и есть. Д л я  
проверки ф актов надо  ехать 
в город...

—  Ей-богу, все правда, — 
побож илась соседка.

—  Верю, наш елся я, — 
пишу. Только под фельето
ном и вы  подпишитесь, и 
сами отправите в редакцию.

Е два я излож ил условие, 
улыбка на лице соседки сме
нилась растерянной усмеш 
кой. П осле этого разговора 
Н астя больш е не заикалась 
о фельетоне.

А несколько дней спустя, 
остановил меня во дворе 
Ф едор, мой старый зн ако
мый. Он долго и терпеливо 
разъяснял  мне вред ак 
кордного наряда, который

им постоянно вы писы ваю т в 
управлении. Убедившись, 
что я не хуж е его стал  р а з 
бираться в недопустимости 
аккордны х нарядов в со
здавш ихся условиях, он 
предлож ил:

—  Ты бы написал об этом 
в газету.

— С делаем, —  реш итель
но заявил  я, — но ты  и твои 
плотники то ж е  поставите 
свои фамилии под заметкой.

Г ляж у , Ф едор переменил
ся в лице, зачем -то полез в 
карм ан и куда-то  заторо
пился. С тех пор он избега
ет встреч со  мной.

А сегодня около магазина 
меня остановила соседка 
Таня. Она у к азал а  на зам ок 
на двери м агазина и посту
чала по циф ерблату своих 
часов. Д ействительно, м ага
зин закры ли на полчаса 
раньше.

— Напиш и, — ответил я 
соседке. А если хочеш ь — 
напишем вместе.

—  А это ещ е зачем? Ведь 
ф акт  налицо!

Н о я, махнув рукой, по
шел дальш е.

В ТКАЧУК,
учащийся вечерней шко
лы.
пос. Риколатва.

Вошли 
во вкус

П раздн ик  проходил под 
девизом: «За  честь школы». 
К аж ды й из участников чув
ствовал  себя, по крайней 
мере, посланцем на Всемир
ном фестивале, где, естест
венно, пришлось бы пред
ставлять свою школу.

Ш ефы могли познако
миться с вы ставкой поде
лок, рисунками, ф отогра
фиями, искрометными тан 
цами во время концерта и 
многим-многим другим.

П ож алуй , больш е всего 
привлекли рисунки Н аташ и 
Б абаевой — ученицы 5 
класса «В». В этом  году 
Н аташ а заканчивает х удо
ж ественную  ш колу. Восемь 
работ вы ставила она на суд 
ребят: натю рморты, рисун
ки с  натуры , акварели под
купали свеж естью  и сочно

стью красок, техникой ис
полнения.

Около пятидесяти своих 
работ представил наш
ш кольный ф отограф  Ю ра 
В авилов. Здесь и летние 
пейзаж и, и наш а зима с т р а 
диционными лы жными про
гулками, а так ж е  ф отогра
фии исторических пам ятни
ков Л енинграда.

Особенно, на мой взгляд , 
удается Ю ре спортивная те 
ма. Он мож ет передать ско
рость, динамику, накал 
спортивных страстей.

А вечером — концерт. 
Смеялись ребята над  смеш 
ными «бабками» Лю дой 
К ругловой и Олей Белопа- 
шенцевой. Д о л го  не хотели 
отпускать со сцены и д ево
чек из восьмого класса.

Была и премьера. Впервые 
в исполнении вокально-ин- 
струм ейтального ансамбля 
в составе В алерия Витош- 
нева, И горя Беличенко, Сер 
гея Ц веткова, Александра 
Л ебедева прозвучала лири 
ческая песня «Ирина» соб
ственного сочинения.

П раздник нам  настолько 
понравился, что мы решили 
проводить его каж ды й год 
13 мая.

М. ГУ СЛЕН КОВ.
ученик 9 класса школы
№  18.

Редактор Я. МАХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ' ОКТЯБРЯ

19 мая — Праздник пес
ни, посвященный Дню р о ж 
дения пионерской организа
ции имени В. И. Ленина
(12-30); Клуб «Здоровье» 
«Режим труда и отдыха»
(20)/

20 мая — Танцевальный 
вечер (20).

21 мая — Отчетный кон
церт детской музыкальной 
школы ( I I ) ;  Клуб поэзии 
(малы й зал) (17).

22 мая — Университет об
щественно - политических 
знаний для наставников 
«Научная организация тру
да  на производстве» (17).

25 мая — Сессия горис
полкома (10).

26 мая — Торжественное 
собрание общественности 
города, посвященное 60-ле
тию пограничных войск
(18);  Отчетный концерт 
коллективов художествен
ной самодеятельности Д К
(19).

ф  РИТМ СМЕНЫ ф

20 мая — «М аленький ко
мандир» (14); «Чингачгук— 
большой змей» (16, 18).

21 мая — «П ока бьют 
часы» (1 4 );-  «Это было в 
разведке» (16); «Это было 
на рассвете» (18).

23 мая — «С любовью» 
(17, 19, 21).

24 мая — «Этот настоя
щий муж чина» (17, 19, 21),

25 мая — «Д алекие и 
близкие годы» (17, 19, 21).

26 м ая — «Находчивый 
заяц»  (10-30).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
18—21 м ая —  «Мимино»

(18, 20 и 21-го: 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22; 19-го; 12, 16, 
18-15, 20, 22).

22—24 м ая — «У важ ае
мые люди» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

25—28 м ая — «Приез
ж ая»  (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

СМОТРИТЕ!
Телепередачу «П ортрет 

трудового датллектива Ков
дорского горно-обогатитель
ного комбината» — в суб
боту, 20 мая, в 12.30.

ОЖИВИТЕ 
В ПАМЯТИ

В городской библиотеке 
№ 1 (ул. Горняков, 8) име
ется фотоальбом по истории 
Ковдора и его головных 
предприятий. М атериалами 
можно пользоваться только 
в стенах библиотеки.

+
ОРБИТА «ГЛОБУСА»
Очередное заседание клу

ба «Глобус» при городской 
библиотеке №  1 состоится 
в 17 часов 20 мая. Тема 
лекции: «М еж дународное
положение СССР».

ВСЕ УДОБСТВА—  - 
ПО ПУТЕВКЕ

Имеются путевки для ав 
толю бителей на июнь и 
июль в Крым и на К авказ.

Справки — у председате
ля К овдорского общества 
автомотолю бителей. Теле
фон 457.

Этот номер газеты в типогг 
фии «Кандалакшский комм 
ниСт» набирали линотипист! 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА . Н. 
ВА РН И Н А , верстала Н. П. Ж  
РА ВИ  НА, клише нарезал и г 

латал иа ротационной маши! 
В. П. У Ш А К О В

;ф  ЮМОРЕСКА ф .Ф  д е л ю с ь  ф ,Ф  ДАЕМ СПРАВКУ ф__
Адрес редакции: 184140, Мурманская область, Ковдор, ул. П арковая,  56 (2 й э т а ж ) .  Тел. 1-57 и 1-52. Тир. 5.100. Тип. «К андалакш ский коммунист» 1978 г. Зак . 3456



♦  28 МАЯ — ДЕНЬ ХИМИКА ф \

Наука 
точная

В химлаборатории ЦЗЛ 
трудятся немало недавних 
выпускников школ и учи
лищ. Комсомольцы Вален 
тина Степанова, Татьяна 
Кольцова, Алла Анисимова 
уже стали прим ером  для 
других и в труде, и в о б 
щественной жизни.

А  растут молодые кадры 
при непосредственном уча
стии старших товарищей,

ветеранов лаборатории. Та
ких, как химик Валентина 
Георгиевна Мочалова. Нет 
анализов, с которыми она 
не справилась бы, причем 
в точности результатов 
м ож но не сомневаться. В 
профессии химика даже 
самые малозаметные тон
кости имеют значение,' и 
разбираться в них Вален
тина Георгиевна научила 
очень многих.

Н. З О Р И Н А , 
лаборант химлабора- 
тории Ц ЗЛ.

ф см. стр. 1 ф

П а р о л ь -  
дружба

В гости к пограничникам фотостенд. «Край, который

вместе с нами выедут и н а
ши подшефные — ш коль
ники. Готовит интересную 
программу коллектив худо
жественной сам одеятельно
сти Д ворца культуры: агит
бригады, премьера литера
турно-музы кальной компо
зиции о Ф. Э. Д зерж и н 
ском «Н еж ность России». 
Комсомольцы участка ф ло
тации обогатительного ком
плекса собрали для воинов 
библиотечку. Это уж е  не 
первый раз.

Красный уго'лок на под
шефной заставе украсит

ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА ф

мы охраняем», рассказы 
вающий о труж ениках Ков- 
дора, перспективах разви 
тия промышленных пред
приятий, города. Привезем 
в подарок и передвижную  
электростанцию . И еще па
мятный сувенир «60 лет 
погранвойскам», который 
делаю т под большим сек
ретом наши художники.

В. З А С Т А В С К И Й , 
секретарь комитета 
В Л К С М  обогатитель
ного комплекса.

см. стр. 3 ф

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

«ОуРУЛПШИ
ОРГАН ПАРТКОМА, ПЯТНИЦА,
ДИРЕКЦИИ, • 26 маяПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ 1978 года !
КОВДОРСКОГО 4 1 - 4 2  (1 0 1 6 -1 0 1 7 )
ГОРНО- Цена 2 коп.
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА Газета издается

с 21 июля 1962 года

ф  КОВДОРУ — ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ф1 ,ф  р и тм  с м е н ы  ф :

к  С планом семи меся
цев уж е  справились пере
довые экипаж и рудника 
«Железный» старшего ма
шиниста Б. Ф. Симонова и 
Э К Г  №  15 старшего маши
ниста О. В. Скабина. П олу
годовую  программу завер
шил экипаж Э К Г №  16 
старшего машиниста Н. Н. 
Крашенникова. План шести 
месяцев выполнили такж е 
буровики С Б Ш  №  7 стар
шего машиниста А. И. Фи
латова.

Т. Л Ы К О В А , 
нормировщик рудника 
«Железный».

■к На 105— 110 процен
тов постоянно выполняют 
сменные задания передовые 
водители цеха технологи
ческого транспорта. Это и 
позволило двадцати восьми 
белазистам подойти к 
празднику города, выпол
нив план первого полуго
дия. Среди них надо отме
тить Н. Д. Ш иркова, С. Б. 
Нахушева, А. А. Чешегоро- 
ва, М. П. Сауляка, Н. А. 
Самодурова, А. Д. Рыдван- 
ского, Е. А. Потапова,
С. А. Соломахина. А води
тель В. И. Босый уж е ра
ботает в счет июля, имея в 
запасе 6.000 кубометров
горной массы сверх плана.

Р. М И Л К О , 
старший нормировщик 
цеха технологическо
го транспорта Ковдор- 
ского горно-обогати
тельного комбината.

В тресте «Ковдор-
етрой» первыми рапортова
ли о выполнении полугодо
вого плана комплексные 
бригады В. А. Сиволапа 
(С М У -1 ) и Н. В. Бойцова 
(С М У -2 ), каменщики Ю. Ф. 
Зарубина (СЛ1У-3), столя
ры 13. А, М ихайлова и ш ту
катуры  Г. В. Бестужевой
(С У -4 ).

Ю . РО М АН О В , 
начальник отдела тр у
да и заработной пла
ты треста «Ковдор- 
строй».

к  Ритмичная работа с 
начала года позволила до
срочно справиться с зада
нием шести месяцев брига
дам раскряжевщ иков В. П. 
Карвялиса и В. В. Чащина, 
бригаде на погрузке древе
сины Е. 11. Парамонова, 
водителям лесовозов М. А. 
Кондратенко, И. П. Краеву, 
И. В. Боцану.

И. ГУРЕ ЕВ , 
инженер по труду 
Ковдорского леспром
хоза.

л  ,j У

Ф ' ’ 1 ■■ V
iH L i. а л  ш м м ш г  жШ,:!'

Самые ответственные 
анализы в химической ла
боратории доверяют Зое 
Станиславовне М аркиной. 
Квалифицированный лабо
рант, ударник коммунисти
ческого труда, Зоя СтаниСр 
лавовна передает опыт мо
лодым химикам. Ее порт
рет помещен на Галерее 
Трудовой Славы.

; ♦  ПУТИ ПРОГРЕССА ф  

ф БЕЗ ОТСТАЮЩИХ
На совещании у главно

го инженера Ковдорского  
ГОКа были рассмотрены  
рекомендации научно-
практической конф ерен
ции «О разработке и вне
дрении комплексной систе
мы работы без отстающих 
на предприятиях и в о р га 
низациях Кировско-Апатит- 
ского промыш ленного рай
она». Было принято реш е
ние, что тон как асегда 
зададут коллективы о с н о в 
ных цехов —  рудника «Ж е
лезный», ЦТТ и о б о 
гатительного комплекса. 
Во всех цехах комбината 
будут созданы в ближай
шее время рабочие ком ис
сии, которые и возглавят 
переход на работу по-но
вому.

Резко возрастет в будущем году производство апатитового концентрата: по заказу 
Министерства химической промышленности СССР предстоит выпускать свыше 800 ты 
сяч тонн. И в дальнейшем программа будет расти. Поэтому первостепенное значение 
имеет ввод новых мощностей.

Н а-сним ке: строительство второй очереди АБОФ . Фото Ю. Петрухина.

Семнадцатилетней при
шла Н адеж да Ивановна 
Соколова на Зы ряновский 
комбинат в отдел техниче
ского контроля. Обучение 
было недолгим. П ровела 
мастер по цехам  и остави
ла один на один с ползу
щей по конвейеру продук
цией.

Зачерпнула, помнится, 
одной гущи потемней, др у 
гой — посветлей. В зяла в 
обе руки, чтобы не перепу
тать. Знание технологии 
ведь пришло потом, с го
дами. 14 лет проработала 
Н адеж д а Ивановна на Зы- 
ряновском комбинате, и 
вот уж е 9 лет трудится л а 
борантом в ОТК. К овдор
ского ГОКа.

П о-разному склады ваю т
ся людские судьбы. Одни 
до старости ищут себя, дру
гие —1 просто делаю т свое 
дело. О  своей работе, на 
первый взгляд , далеко  не 
романтичной и однообраз
ной, Н адеж да И вановна 
мож ет говорить неспеша, 
долго, не пы таясь в чем- 
либо убедить собеседника, 
но в конце концов начина
ешь вдруг понимать, что 
это и есть то самое главное 
дело, которому служ ит че
ловек 24-й год.

Удивительно легко рабо
тается окруж аю щ им с Н а 
деж дой И вановной — смен
ным бригадиром бригады 
лаборантов ОТК. Н ет у 
нее м еталла в голосе, к а за 
лось бы столь необходимо
го для руководства брига
дой, пусть это даж е  коллек
тив из 5 человек. Слушают 
и понимают ее девушки. 
П одкупает она своей ин
теллигентностью, любовью

к делу, опытом.
От ученицы до  контроле

ра 2 разр яда  вы росла ее 
подш ефная Там ара Кохан. 
Р аботает сменным брига
диром лаборантов Галя К о
ролева. она тож е начина
ла у Н адеж ды  Ивановны 
ученицей, а теперь они 
партнеры по соревнованию. 
Хотя с бригадой Соколо
вой не просто тягаться. На 
стенде соцсоревнования 
О ТК за этот год против ее 
фамилии три красных 
ф лаж ка подряд.

Кстати, в бригаде Гали 
Королевой работает- Н а та 
ша С околова — дочь Н а
деж ды  Ивановны, и тож е 
ее ученица. Работает  сам о
стоятельно, скоро на 2 р а з
р яд  сдавать  будет.

В служ ебны х обязанно
стях лаборантов, считает 
Н адеж д а  И вановна, нет 
мелочей — все суть в аж 
но. Наверное, потому и не 
бы вает в ее смену ЧП. 
Анализы  проб, сделанные 
членами бригады, всегда на 
уровне.

Вот совсем недавний слу
чай: лился из четвертого
сгустителя широкой рекой в 
«хвосты» слив. Взяли про
бу,. замерили, а в ней 37,3 
процента пятиокнеи фосфо
ра да  и плотность слива 
достигала 13,7 процента. 
М ож но было акт составить 
и успокоиться, но не ушли 
с участка флотации м ас
тер Валентина М огуренко 
и лаборант ОТК Н адеж да 
И вановна С околова, пока 
не увидели, как  эта смесь 
потекла в третий сгусти
тель.

Есть и еще одно дело, ко
торое с завидным постоян

ством выполняет Н адеж да 
И вановна. Ш естой день не
дели проходит у нее в ш ко
ле №  17, в подшефном 
7 классе «Б». А в прошлом 
году шефы вместе с вы 
пускниками праздновали 
день окончания школы. 
Еще бы, семь л е т , были 
вместе.

«Ж изнь без них, — с к а 
зали как-то в разговоре 
Света Ефимова и Таня Га- 
лушкевич, бывшие вы пуск
ницы, — была бы намного 
беднее, да и мы вошли в 
ж изнь более подготовлен
ными, благодаря им».

Понятно, не все сразу 
получалось. Т яж ело  было 
уследить за сменой форм и 
методов воспитания. Своих 
бывших воспитанников с 
пятого класса водили по 
участкам  АБОФ, знаком и
ли с технологическим про
цессом. Н е потому ли семь 
выпускников связали свою 
дальнейш ую  учебу в вузах 
ц техникумах с рудным 
производством, а двенад
цать остались работать в 
К овдорском ГОКе.

Н аходили время зани
маться вместе с детьми и 
музеем В. В. М аяковского, 
и ремонтом комнаты для 
драм круж ка. П равда, по
сле трехлетнего сущ ество
вания круж ок распался — 
не стало руководителя, но 
ребята подросли и сами на
шли дорогу в народный те
атр  ДК.

Все помнят о своих ше
фах и С ереж а Борисов (он 
уж е окончил техническое 
училищ е), и Володя П ова
ров (учится в техникуме), 
и М иша Коноплев. Уж к 
кому, а  к ним Н адеж де

Ивановне приходилось хо
дить не один раз в неделю. 
З а то  теперь это  ребята, 
которые не подведут. Она 
за  них спокойна.

Х ватает забот  и с ны
нешним 7 классом «Б». Не 
сразу  нашли с ребятами 
общий язы к — поздно в зя 
ли, считает Н адеж да И ва
новна. Помнится первая 
встреча, долго готовились 
к ней работники ОТК, вы 
ступила перед сем икласс
никами агитбригада, к а ж 
дая  смена свой пирог ис
пекла. А в день прощания 
с пионерским галстуком, 29 
апреля, уж е семиклассники 
показы вали, что и они уме
ют печь пироги.

А еще На гежда И ванов
на член родительского ко
митета в ш коле №  18, Сын 
Сергей заканчивает д е ся 
тый.

Домаш ние порой ревну
ют Н адеж ду  И вановну к 
работе, общ ественным н а
грузкам , но смирились. И 
помогают по дому. Всё, и 
сын, и дочь, и муж Иван 
Егорович — шофер ЦТТ, 
когда свободен от смены.

А теперь ещ е двухм есяч
ник благоустройства горо
да. Времени в обрез. За  
ОТК закреплена зеленая 
зона у стадиона. Ее подго
товить нуж но в первую 
очередь, ведь там  планиру
ется проведение общ его
родского праздника, посвя
щ енного 25-летию Ковдора. 
Решили убирать с нуля (!), 
после третьей смены. Р о 
мантика? Нет, просто днем 
нуж но еще выступить в со
ревнованиях сандружин, 
где Л ида Д ик и Таия Шош- 
кина из бригады Н адеж ды  
Ивановны будут представ
лять ком анду отдела.

Н Н И К И Т И Н А .

Ф ТЕМПЫ ПОСЕВНОЙ
К посевной все было го 

тово заранее: лю ди, тех
ника. Внесли в землю 328 
тони минеральных уд об ре
ний на площади 360 гекта
ров, включая поля, занятые 
под многолетние травы и 
озим ую  рож ь.

А девятнадцатого мая 
после обеда начали сев о д 
нолетних. Всего запланиро
вано было Засеять 277 гек
таров. Приступили к делу 
по-ударном у: уже в вос
кресенье, 21 мая, травы  
были посеяны не 110 гек
тарах. В ближайшие дни  
посевная заканчивается.

Правда, некоторое вре
мя еще будет засеваться 
по 10 гектаров в неделю, 
чтобы обеспечить как м ож 
но дольше зеленый корм  
по осени. В июне предсто
ит также сажать корм овую  
капусту, пока рассада под 
растает в парниках.

3. К У З Н Е Ц О В А , 
экономист подхоза 
ОРСа Ковдорского 
ГОКа.

ф ВЫПАЛИ 
ИЗ АНСАМБЛЯ

По итогам апреля пер
вые места с вручением пе
реходящ его К расного зн а
мени присуждены коллек
тивам рудника «Ж елез
ный», ремоптно - механиче
ского цеха й цеха К И П иА . 
П рофком отметил такж е  
хорош ую работу коллекти
вов обогатительного ком 
плекса, цеха подготовки 
производства, жилищ но- 
коммунального управления, 
энергоцеха, цеха заводских 
лабораторий, отдела техни
ческого контроля.

С рассмотрения бЫл снят 
коллектив электроцеха — 
за рост случаев нарушений 
общ ественного порядка. 
П роф ком постановил у к а 
зать  руководителям цеха на 
состояние воспитательной 
работы  в коллективе.

Ч



ИНФОРМАЦИЯдня

Дневник 
штаба ВУКС

23 МАЯ. ВТОРНИК. По- 
прежнему на 15 дней от
стают от граф иков м он
тажники «Стальконструк- 
ции». Обещанные в этот 
день металлоконструкции 
на реконструкцию  I секции 
М О Ф  не прибыли: управ

ление «Севзалсталькон-
струкции» не смогло о рга 
низовать их вывоз из М он
чегорска из-за нехватки ва
гонов. Это сдерживает ра
боты «Металлургпрокат-
моитажа».

20 кубометров бетона 
вместо 50-ти заказанных 
приняли строители бригады  
В. А. Сиволапа на расш ире
нии корпуса среднем елко
го дробления во вторую  
смену. Не смогли они на
верстать упущ енное и в 
третью смену: растворный  
узеп не додал 5 кубом ет
ров бетона.

Двадцать два уволенных 
в запас из морских частей 
погранвойск воина прибы
ли на Всесоюзную удар
ную  комсомольскую строй
ку Ковдора по комсомоль
ским путевкам.

24 МАЯ. СРЕДА. Бригада 
отделочников СУ-4 Г. С. 
Киреевой в течение трех 
дней закончит ш тукатурку 
помещения РП-40-6. Со 
следую щ ей недели элек
трики приступят здесь к 
монтажу электрооборудо
вания.

М. Ш Е Р П И Л О В , 
начальник штаба ВУКС.

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

ф  В ШТАБЕ СТРОЙКИ ф

НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО
Строители за 4 месяца 

освоили только 2.563 т. руб
лей строительно-монтажных 
работ, или 17,2 процента го
дового плана. Особенно не
благополучно на объектах 
энергетического хозяйства. 
Так, на расширении ТЭЦ 
освоено, лишь 16,1 процен
та от годового объема, план 
апреля выполнен на 76 про
центов. Подвели и субпод
рядчики. Управление «Сев- 
запстальконструкция» по
ставило около 300 тонн ме
таллоконструкций на строи
тельную площадку неком
плектно. Потому м онтаж ни
ки до настоящего времени

не начали работу.
Еще хуж е положение на 

строительстве высоковольт
ных линий, где строительно
монтажные работы выпол
нены на 9 тысяч рублей (при 
690 тысячах годового объ
ема) —  результат нехват
ки рабочих на участке 
Кольского управления «Сев- 
запэлектромонтажа» и стол
бового леса у треста «Ков
дорстрой».

Очень медленно ведут 
строители работы по рас
ширению очистных сооруж е
ний, на магистральных и 
внутриплощадочных сетях 
теплоснабжения. Не начато

строительство склада ГСМ, 
расширение подстанции 
40А. Затянулись работы и 
на строительстве ЛЭП-154.

Ш таб  отметил также, что 
для электрозапитки 2-й сек
ции МОФ. расширения ТЭЦ, 
пулыюнасосной № 1, 3-го 
корпуса гараж а тяжелых 
самосвалов, корпуса сушки 
МОФ, РП-6 на борту карье
ра требуется безотлагатель
ная проработка устрой
ства кабельных линий и 
выдача проектных решений.

Ш таб  Кировского горко
ма партии обязал руковод
ство треста «Ковдорстрой» 
принять меры для раскры
тия фронта работ субпод
рядным организациям, уде
лив при этом особое внима
ние строительству объектов

ф  ПРОБЛЕМЫ МЕХАНИЗАТОРОВ ф

Рычаг 
без точек 
опор ы

Пожалуй, не осталось в 
Ковдоре ни одного строи
теля, что не помянул бы не
добрым  словом механиза 
торов УМС. И это в целом 
справедливо —  затяжка 
земляных работ, низкая 
производительность. И еще 
отсутствие заделов.

А что значит без задела 
войти в землю? Именно так 
начались работы экскава
торщ иков в январе и техни
кой самой примитивной —  
клин-бабой. Да к тому же 
вынужденный простой —  19 
дней —  в первом квартале 
не по вине механизаторов. 
И еще. 298 машино-часов за 
17 дней мая простояли в 
этом месяце только экска 
ваторы.

Причины? Пасынком ста 
ло УМС у треста «Ковдор 
строй» после упразднения 
СУ-6. Из заказанных запас

ных частей на 112,1 тысячи 
рублей в этом году посту
пило их всего на 10 тысяч.

М ончегорский механиче
ский завод не принял заяв
ки на ремонт трех экскава
торов Э-1252, и только че 
рез арбитраж удалось 
«пристроить» одну машину. 
Удалось ли? М ончегорский 
завод согласился отрем он
тировать экскаватор, если 
поставим запчасти. А где 
их взять? Ни УПТК треста 
«Ковдорстрой», ни отдел 
главного механика ответить 
на этот вопрос не смогут, 
посколько этим не занима 
ются. Как быть?

Руководители управления 
поднимают вопрос о кад
рах на каждой оперативке, 
но пока дальше обещания 
перевести часть рабочих из 
АТК и укомплектовать нас 
за счет вновь поступающих 
не идет. А парк машин рас
тет. 10 экскаваторов полу
чило управление в этом го 
ду, ожидается поступление 
еще одного. Но вместо 120 
машинистов и помощников 
за рычагами экскаваторов—  
78. )

Далее. Механизаторы 
УМС сейчас базируются 
сразу на трех базах: собст
венной, на верхней базе 
бывш его СУ-6 и на новой, 
обещ анной еще в прош лом 
году, но так и не закончен
ной. Заканчиваем сами: 
смонтировали электрику, 
сами закончили и сантехни
ку. А пока руководители 
управления чуть что —  объ
езжаю т все три точки: на 
телефон надежда слабая. 
Где уж  тут говорить об опе
ративности.

И, наконец, последнее. 
Ежедневно инженерно-тех
нические работники прове
ряют работу механизмов. И 
вот результат: в течение м е
сяца вообщ е не использу
ются автокраны УМС во 
вторую  смену, или же за
явки на них поступают в 
конце рабочего дня. А ведь 
организация использования 
техники на объектах —  воп
рос не управления механи
зации строительства.

Л . А Л Е К С Е Е В , 
начальник экскаватор- 
но ю  участка У М С  тре
ста «Ковдорстрой».

электро- и энергоснабжения, 
необходимых для ввода но
вых мощностей комбината.

Трест «Ковдорстрой» обя
зался фундаменты под кар
кас нового здания ТЭЦ  пе
редать монтажникам в пол
ном объеме до 1 июня, и 
штаб предложил Северному 
управлению «Севзапсталь- 
конструкции» укомплекто
вать площадку металлокон
струкциями и в июне ликви
дировать отставание на 
монтаже. 22 мая участок 
«Севзапэнерг о м о н т а ж  а» 
приступил к м онтажу паро
вого котла.

В бригадах строителей, 
занятых на важнейш их пус
ковых объектах пускового 
комплекса, будут введены 
жесткие недельно-суточные

Сдвиг 
на фазу

Авария случилась 12 мая. 
В районе строительной 
площадки 3-го корпуса га
ража тяжелых самосвалов 
сгорела кабельная муфта. 
Устранить аварию можно 
было как минимум за два 
дня. Однако рудник «Же 
лезный» уже десятые сут
ки работает на аварийном 
реж им е питания. За чем 
остановка?

Сразу после выяснения 
причины аварии электрики 
начали вскрывать кабель
ный канал, отрыли землю 
до замерзш его грунта. Те
перь бы в самый раз ото
греть мерзлую  землю, под 
нять бетонную плиту... но 
—  Стоп! —  решили меха
ники УМС. —  Отрытый из 
кабельного канала грунт 
загородил проезд техни
ке. Закапывай! И закопали.

И начались дебаты. На 
неделю. Именно столько 
времени понадобилось, что-

1 рафики.
Ш таб  принял к сведению 

заверения заместителя уп 
равляющего треста «Ков
дорстрой» В А. Виноградо
ва, что отставание на строи
тельстве электро- и энерго
снабжения строители ликви
дирую т полностью в октяб
ре, а на первой секции МОФ 
—  до августа.

В работе штаба приняли 
участие член бюро Киров
ского горкома КПСС, пред
седатель исполкома Апатит- 
ского городского Совета 
В. Е. Бессмертный, замести
тель заведующ его промыш
ленно-транспортным отде
лом Кировского горкома 
КП С С  К). А. Евдокимов, 
руководители управлений 
субподрядных организаций.

бы уговорить строителей 
убрать в сторону от места 
вскрытия кабельного кана
ла башенный кран. Убрали, 
наконец. А заодно убрали 
и материалы, припасенные 
для разогрева грунта.

Работа тяжелой техники 
над кабельными вводами 
вообщ е опасна. Была дого  
воренность с мастером 
УМС В. Безрыжей о б р е 
венчатом или бетонном на
стиле для проезда техни
ки. Его нет до сих пор, а 
в конце апреля при пере
гоне через лотки механи
заторы проломили накры
вавшую канал бетонную 
плиту. Четыре машины на
сыпанного грунта на месте 
пролома не стали и здесь 
препятствием —  сравняли 
бульдозером. А позже гр у 
женый КрАЗ «завис» на 
кабеле. Счастье, что кабель 
оказался бронированным.

Причина всему одна —  
это самое безответствен 
ное отношение к тому, что 
«меня не касается». П ото
му и охраняют теперь ка
бельный канал работники 
электроцеха, обходя его

ф  ТЭЦ! ТЭЦ! ТЭЦ1 ф

Срыв 
за срывом

22 мая — срок, по кото
рому монтажники «Севзап- 
энергом онтаж а» должны 
были приступить к сборке 
парового котла для ново
го корпуса ТЭЦ. Н о этого 
не случилось. Нет у энерго- 
м онтаж ников крана, спо
собного ворочать двенадца
титонные блоки экономай
зера. Потому и решили 
имеющимся К -161 поменять 
на М К Г-25БР. Впрочем, и 
он не приспособлен для т а 
ких грузов. И монтаж  па
рового котла начнется 
лиш ь тогда, когда механи
ки УМС «научат» М КГ-25 
работать на полную д в а д 
цатипятитонную  мощность.

О днако не только отсут
ствие крана сдерж ивает 
монтажников. Вопрос о 
приеме фундаментов под 
м онтаж  котла разреш ился 
только 23-го. А монтаж ни
ки «С тальконструкции». с 
четвертого мая не постави
ли ии одной колонны на 
строительной площ адке. 
Это задерж ивает установ
ку мостового крана в буду
щ ем корпусе ТЭЦ, без ко
торого невозмож но смонти
ровать паровой котел пол
ностью.

А. В А ГИ Н А , 
мастер участка «Сев- 
запэнергомонтажа».

гф  ТРЕВОГА! ф
каждые полтора часа у
третьего корпуса гаража
цеха технологического
транспорте. Ведь обрыв ка 
беля может повлечь за с о 
бой пожар в кабельном ка
нале. А тогда рудник «Ж е
лезный» станет надолго,
до новой трассы., А, значит, 
и весь комбинат.

Благодаря своевременно 
принятым электроцехом 
мерам за четыре с полови
ной месяца еще не было 
повреждений линий элек
тропитания. Но тринадцать 
случаев повреждения ка
белей в прош лом году ле
жит на совести строителей. 
Причем, не все восстанов
лены и до сих пор. По вре
менному кабелю запитан 
13-й квартал (угол улиц 
Слюдяной и Ленина), вто
рой год восстанавливается 
электрокабель по улице 
Зеленой в районе ' 17-й 
школы. Эде ли не пример 
тому, «как удобнее» и «ме
ня не касается»?

3. БО Н Д А РЬ, 
начальник участка 
подстанций элЬктроце- 
ха Ковдорского ГОКа.

ж  грустно глядеть на дорогу?Сколько
Извечный спор между 

представителями цеха тех
нологического транспорта 
и рудника «Железный» —  
кто же виноват в том, что 
не выполняется план по 
горной массе? Впервые я 
попытался в него ввязать
ся на страницах газеты в 
августе 1974 года.

Что же изменилось за 
эти четыре года? В цехе 
технологического тран
спорта обновилось р у к о 
водство, парк машин вы
рос почти вдвое, а соот
ветственно и количество 
занятых на производстве 
людей. Неизменным, пож а
луй, остались низкая тех
ническая культура и техно
логическая дисциплина на 
ремонте и обслуживании 
БелАЗов. П о-преж нем у мы 
ведрами заливаем воду в

О . Р Ч Л М Й Ш  §
Щковлор а
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двигатели машин, выходя
щих из ремонта, без сеток 
заправляем машины мас
лом, бросаем на грязный 
пол после разборки, а по
том неочищенными уста
навливаем на место детали 
бортового редуктора.
Я хочу попросит» п р о 

щения за статью четырех
летней давности, в которой 
я писал, что работникам 
ремонтно - механического 
цеха не справиться с на
ми «в соревновании» кто 
быстрее —  мы будем вы
водить из строя детали 
бортового редуктора или 
же они их изготовлять. То 
варищи из РМЦ победили 
—  сейчас на складе ока 
зался даже запас сателли
тов для БелАЗов-548. Но 
по остальным позициям 
борьба идет с перем ен
ным успехом. Это «сорев 
нование» обходится госу
дарству в 23 тысячи рублей 
в год...

Ко всему выше сказанно
му хочется добавить, что 
машины в цехе сейчас м о
ют только по большим 
праздникам, а в корпус те

кущ его ремонта они заез 
жают, как правило, вообщ е 
не мытые.

М еня вот только удивля
ет, что ремонтники не хо
тят в транспортном цехе 
работать. Не понимают лю 
ди, что это так приятно, 
когда у тебя руки до лок
тей в грязи, за шиворот 
валятся куски подсохшей 
грязи или капает жидкая 
грязь, масло, когда ходишь 
ты по полу, залитому смаз
кой, и спецодеж да за неде
лю превращается из обы ч
ной хлопчатобумажной в 
хром овую  (по внешнему 
виду).

Но, как говорится, это 
еще не беда и даже не 
полбеды. Основная беда 
ш оферов цеха технологи
ческого транспорта в д о р о 
гах, Сколько уже говорили 
об этом, но никак нельзя 
избавиться от впечатления, 
что их прокладывают с рас
четом лишь бы сменное за
дание по вывозке горной 
массы мож но было как-ни
будь сделать. Не из-за че 
ro -нибудь, а именно из-за 
д орог преждевременно

выходят из строя пневмо- 
гидравлические подвески, 
вилки подвески, реактив
ные штанги, диски колес, 
тормозные накладки, гид 
ромеханическая передача, 
радиаторы, кабина, рама, 
двигатель... И водители, в 
конце концов, ищут рабо
ту полегче в гаражах ГОКа 
«Ковдорслюда», треста 
«Ковдорстрой», в автобус
ном парке и т. д. О свобо
дившиеся вакансии зани
мают люди, которых н уж 
но, как говорится, одеть, 
обуть, научить работать, 
дать квартиру. А потом они 
тоже уйдут из цеха. По той 
же самой причине.

Какой же напрашивается 
вывод? Что касается цеха 
технологического т р а н 
спорта, думаю, даже чита
тель, не посвященный во 
все тонкости ремонта и об
служивания БелАЗов, пой
мет что к чему.

А вот с ремонтом руд 
ничных д орог посложнее. 
На этом поприщ е не раз 
и не два скрещивались 
шпаги руководителей ЦТТ 
и рудника. Бывало, что го р 

няки доказывали свою пра
воту, Наглядный пример 
тому —  дороги на руднике 
в июле 1974 года. Как раз 
в Ковдор съехались пред
ставители горнодобы ваю 
щих предприятий /Линчер- 
мета. Тогда товарищи с 
рудника «Железный» пока 
зали, как нуж но строить 
дороги. Показали, других 
научили, а сами забыли о 
своем собственном опыте.

Для справки товарищам 
с рудника хочу сказать, 
что на ремонте дорог 
можно, а, значит, и нужно 
использовать пескоразбра
сывающие машины и, осо
бенно, второй, улучшенный 
вариант с гаражным ном е
ром 08. Эти машины смо- - 
гут ремонтировать дороги 
в паре с грейдером, почти 
не прибегая к помощи 
бульдозера, а «фуговать» 
дороги машина может да
же без грейдера.

Позволю себе неболь
шое грустно-лирическое от
ступление. 14 мая, смена с 
16.00. По разнарядке я был 
направлен на работу под 
экскаватор №  2. Приезжаю

в карьер —  забой хоро
ший, экипаж отличный, д о 
рога приблизительно нор
мальная. И если взять 
среднее арифметическое, 
то и настроение у меня 
долж но быть хорошее. Так 
нет же, к середине смены 
к сердцу начала подступать 
жалость. Жалость к 8-кубо- 
вому гиганту, который, по 
грузив 3 машины и затра
тив на это 3— 4 минуты, за
мирал в ожидании. Издали 
экскаватор напоминал ни
щ его с протянутой рукой. 
Только, если присм отреть
ся, рука у этого «нищего» 
была не пустая, а полная. 
И он оставался один в за
бое с полным ковшом в 
ожидании машин с отвала. 
И ожидание это длилось, 
как минимум, 15— 20 ми 
нут. И все эти минуты по
напрасну расходовалась 
электроэнергия, изнашива 
лись агрегаты и портилось 
настроение у экипажа эк
скаватора.

Вот почему, перекочевав 
в середине рассказа на не 
сколько игривую  ноту, я не 
выдержал «мелодию» до 
конца. Грустно все это, И 
совсем не смешно.

в. осколков,
водитель ЦТТ.
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Прощай и 
здравствуй!

Фото О лега Л укьянова и Миши Кузнецова, шк. JVs 17.

★  ЭСТАФЕТА
Вот и настала грустная

минута расставания. С коль
ко отдано музею Героя Со
ветского Союза Зон А на
тольевны К осмодемьян
ской! И сколько дал  он 
нам, теперешним вы пуск
никам!

Д оверяем  музе.й пионе

рам 3 класса «В». М ы были 
первыми, потому с такой 
гордостью  и рассказы вает 
Таня Д ворникова, наш ди
ректор музея, о том, что ус
пели сделать за пять лет, с 
1973 года.

Больш е одиннадцати ты 
сяч человек побывало в му
зее, лекторы' прочитали сто

семьдесят лекций. А еще 
общ еш кольные линейки и 
экскурсии по музею. В по
следний раз Таня Д ворни
кова в роли экскурсовода 
знакомит со стендами, рас
сказы вает о поисковой р а 
боте. Игорь Рудаков про
чел вы держки из богатой 
переписки музея, а Таня 
М акуш ева зачитала наибо
лее интересные отзывы по
сетителей. И среди них:

«Дорогие юные друзья! 
Очень волнует и трогает ваша 
забота  о памяти героев нашей 
земли, наш его народа. Нет сом 
нений. что, прославляя подвиг 
Зои Космодемьянской. вы тем 
сам ы м отдаете дань уваж ения 
им и стараетесь во всем быть 
похожими на них, а  если по
надобится, то повторите их 
подвиг во имя нашей великой 
Родины. Ж елаю  вам больших 
успехов. С любовью к вам, 

Г. ГИЛЬМ АНОВ, 
первый секретарь Киров
ского горкома КПСС».
Ключ от музея тор ж ест

венно вручается юному д и 

ректору Н аде Головцыной. 
Пионеры 3 класса «В» по
лучили удостоверения чле
нов музея.

Г. БАЛ А Ь А, М. ЧА- 
Щ И Н , ученики 10 
класса «А» школы 
JV» 17.

★  СТАЛИ МЫ НА ГОД 
ВЗРОСЛЕЙ

Н аш и дети и мы с ними 
закончили еще один учеб
ный год, закончили хорошо: 
26 отличников, 352 «хоро
шиста». Сы грала роль, 
наверное, удачно вы бран
ная тема «Дифференциро
ванный подход к учащ имся 
в процессе обучения», над 
которой работал  педкол
лектив ш колы №  18 в этом 
учебном году.

Н е случайно вместе с 
лучшими учащ имися были 
названы  родители: Генна
дий Васильевич Галкин, 
Т ам ара Н иколаевна Кича, 
супруги Чирковы, С ухаре
вы, Агния П латоновна

Страуманнс, Петр В асилье
вич П о ж аров  — бессмен
ный на протяжении четы
рех лет председатель роди
тельского комитета. Все они 
и многие другие — полно
правные члены педагогиче
ского коллектива школы.

В В Е С ТЕ Р Н И Н А , 
помощник врача сан
эпидстанции по про
мышленной санитарии.

*  ЗДЕСЬ ШЕСТЬ 
СТУПЕНЕК ПРОЙДЕНО

С волнением шла я 16 
мая в детский сад  «Але
нуш ка», куда привела 
шесть лет назад  совсем м а
ленького, едва научивш его
ся ходить, внука М аксима и 
оставила его на попечение 
замечательных воспитате
лей: Н адеж ды  Ивановны
М амонтовой, Алевтины Р о 
мановны Сепгеевой, Анны 
Александровны Бибиной, 

Бы стро прош ло время, и 
вот уж е выпускной утрен
ник. Пляски, песни, игры 
вместе с родителями, пред

ставление кукольного теат
ра, поставленного силами 
работников детского сада , 
прощ альный вальс «Д о сви
данья, детский сад», кото
рый спокойно слуш ать не
возмож но, особенно нам, 
родителям.

Г. А Ф А Н А С Ь Е В А , 
заместитель заведую
щей аптекой №  38.

★  АДРЕСА ЛЕТА
Как и в прежние годы, 

пионерский лагерь «Ков- 
дорец» разместится в по 
селке Черноморский Крым
ской области, в нем отдох
нут 240 детей. А в поселок 
Эсхар Харьковской области 
поедут 150 дош кольников, 
на этот раз из детских са
дов «Чайка» и «Колоколь
чик». Изменил прописку 
спортивный лагерь проф 
кома Ковдорского ГОКа. 
«Север-78» будет базиро
ваться в Орле, в нем от
дохнут 80 юных спортсме
нов.

* * *
13 июня двести детей 

работников треста «Ков
дорстрой» отправятся в С о
чи, в пионерский лагерь 
«Полярные зори». На б ере
гу Ч ерного моря они п р о 
ведут 52 дня.

ф  ПИСЬМО С ДАЛЕКОЙ ГРАНИЦЫ

З е м л ю
б ереж ем
р о д н у ю

««..Не .плачь, девчонка!» 
— гром кая залихватская 
песия вспугнула разм орен
ную солнцем тишину, р в а 
нулась к  припавш ему к 
ручью лесу и эхом верну
лась обратно.

Пограничники ж ивут 
особой жизнью , расписан
ной по часам и минутам. 
Е сть в этой напряж енной 
жизни место и для песни. 
И уж  коль' такая  возм ож 
ность появилась, ноют сол
даты , не ж ал ея  голосов. 
Щ едрое майсцое солнце, 
разбросавш ее свое лучис
тое золото по окрестностям, 
каж ется , тож е не остается 
безучастным к  песне и уно
сит на своих кры льях-лу
чах задорны й мотив за 
длинный горизонт.

А день скаты вается к ве
черу, на смену песне неиз
беж но спеш ит серьезность, 
сосредоточенность. В пере
ди — пограничная ночь. 
П онятие ночи в общ епри
нятом  смысле на границе 
практически не существует, 
разве только ответствен
ность за выполнение задач 
возрастает, потому что воз
растает  и их сложность.

Пограничники — народ 
привычный ко всяким не
ож иданностям . Случается, 
что приходится оставлять 
только что начатый вкус
ный обед и вихрем нестись 
на участок, оставляя за 
спиной длинные трудны е 
километры.

«Пограничный наряд... 
обнаруж ил следы... идем на 
преследование...». Команда 
«В ружье!» вы рвала сол
дат  из теплых постелей. 
М есто свое каж ды й знает 
заранее, на уточнение з а 
дач уходят считанные се
кунды. Ещ е несколько ми
нут, н дежурный принимает 
доклады : «Тревож ная груп
па к следам вышла. П ре
следуем...», «Указанное ме
сто занял...», «Заданны й 
рубеж  перекрыт».

Пограничный наряд стре
мительно идет по следам и 
через несколько десятков 
минут обнаруж ивает «неиз
вестного»... Пот застилает 
глаза, руки и ноги каж утся 
чужими, но цель близка и 
стремление вперед ничем 
уж е не погасить... «Стой! 
Руки вверх!» — н «неиз
вестный» замирает, подни
мает руки.

Так было совсем недав
но. И пусть это один из 
эпизодов пограничной уче
бы, но он показал, что л а 
зутчику путь закры т на
деж но. А чтобы эта н адеж 

ность сущ ествовала каж дое 
мгновение, не приходится 
ж алеть ни сил, ни времени.

Очередные пограничные 
сутки не предвещ аю т ниче
го особенного, начинаются 
как  обычно. Н о за этим 
обманчивым внешним спо
койствием пограничники 
призваны разглядеть при
меты недоброго, закры ть 
ему дорогу. Именно пото
му в час, когда в Л енин
ской ком нате идеТ увлека
тельная дискуссия о месте 
любви в пограничной сл у ж 
бе, и отправляется на гр а 
ницу очередной наряд, воз
главляет который отличник 
служ бы  и учебы, н агр аж 
денный нагрудны м ^наком 
«Отличник погранвойск» II 
степени, ефрейтор А нато
лий Ж уревлев.

Анатолий родом из Ар
хангельской области. Внеш 
не неторопливый, он со 
знанием дела организует 
и несет служ бу, быстро 
принимает решения и дей
ствует решительно, хоро
ший следопыт. В озглавляе
мые им наряды  всегда точ
но выполняю т задачу. Со
став  этого наряда чисто 
комсомольский. Вместе с 
товарищ ам и выйдет на 
служ бу и ковдорчанпн— на 
«граж данке» — автосле
сарь—Александр Ж евнерев. 
Н едавно прибыл он на гра
ницу, не все еще ладится в 
служ бе, но становление его 
уж е ощ утимо, он тож е ста 
нет настоящ им погранич
ником. Порукой тому — 
настойчивое стремление к 
цели, пример и помощь 
старш их товарищ ей.

«Есть выступить на охра
ну Государственной грани
цы Союза Советских Со
циалистических Респуб
лик!» Смотришь в глаза  и 
лица молодых безусых пар
ией п невольно думаеш ь: 
какие ж е это молодцы, к а 
кие трудяги, какие предан
ные н надеж ны е люди. И 
сердце полнится радостью  
от того, что огромное госу
дарственное дело  защ иты  
свящ енных рубеж ей О тчиз
ны находится хоть и в мо
лодых, но верных руках, 
что дело отцов достойно 
продолж ается и ум нож ает
ся.

У ходят и возвращ аю тся 
наряды , проводятся за н я 
тия и учения — все это на
правлено к единой цели: не 
позволить кому бы то ни 
было наруш ить покой и 
мирный труд советских лю 
дей. Часовы е границы зор
ко смотрят вперед и всегда 
готовы грудью  закры ть 
сердце Родины, д а т ь  над 
леж ащ ий отпор любым про
искам.

Т ак было, так  есть, так 
будет всегда.

Иван С Е М Е Н И Х И Н .
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©  25 — В СТИХАХ 
И МЕЛОДИЯХ

Агитбригада «Искра» 
треста «Ковдорстрой» ак
тивно готовится к пред
стоящему юбилею —  25-ле
тию  Ковдора. Программа, 
подготовленная синеблуз- 
никами, будет насыщена 
стихами, песнями, сценка
ми, построенными на мест
ном материале (смешном и 
грустном, радостном и 
трудном ). Ветераны труда, 
первостроители города смо
гут  вместе с участниками 
концерта вновь пройти 
трудный, но славный путь, 
длиною в 25 лет.

В С М И Р Н О В .
крановщ ик управле
ния механизации стро
ительства т р е с т а  
«Ковдорстрой», режис
сер агитбригады «И ск
ра».

Забор из дыр
15 июня прош лого года 

в «Рудном Ковдоре» под 
рубрикой «Вы нам писали» 
вы ступил начальник то г
даш него «П ром ж илстроя». 
В ответ на запрос редакции 
он сообщ ал, что строители 
намерены восстановить ог
раж дение базы  О РС а и д а 
ж е назы вал  конкретные 
сроки: третий квартал. При 
условии, если поступят м а
териалы.

О днако и в настоящ ее 
время приходится признать, 
что территория базы  О РС а 
не обеспечивает сохран
ности товаров. II  все по 
причине отсутствия о гр аж 
дения, которое было снесе
но строителями в 1976 го
ду. С тех пор база стала 
проходным двором. Здесь 
ходят и днем, и ночью,

особенно в выходные, на 
станцию и обратно. Идут и 
трезвые, и пьяные, курят, 
бросаю т окурки. А на тер
ритории много деревянных 
построек, тарный склад, 
причем деревянная тара 
складируется на открытой 
площ адке. Где уж  тут про
тивопож арная безопас
ность!

П риближ ается период 
массового поступления 
фруктов и овощей. А г а 
рантии сохранности т о в а 
ров нет совершенно. Один 
сторож  вневедомственной 
охраны просто физически 
не в состоянии за всем ус
ледить.

Д о  зимы еще далеко, но 
нет уверенности, что вой
дем в нее с исправным н а
руж ны м  освещением. П реж .
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ние электросети демонти
рованы, а к новому подзем
ному кабелю  потребители 
не подключены.

Д алее. 31 единица трани 
спортных средств с трудом  
разм ещ ается на неприспо
собленной стоянке, не го
воря уж е  о ремонте.

И еще. С сентября в 
О К С е К овдорского ГОКа И 
тресте «Ковдорстрой» р е
ш ается вопрос о капиталь
ном ремонте холодильных! 
камер №  7— 11. Т огда
ж е инспекция закры ла бы
товые помещения и холо
дильные камеры на складе 
смеш анных товаров. Они 
не эксплуатирую тся до  н а
стоящ его времени.

То есть, и других бед 
хватает. А тут еще о гр аж 
дение, в восстановлении 
которого не отказы ваю т, 
но и не делаю т.

Л . В О Л К О В , 
директор базы ОРСа.
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А. К О С А Р Ч У К

Продолжение 
следует

П риказом  по тресту «Кольстрой» от 18 июля 1954 го
да наш е строительное управление «Спецстрой» было пе
реименовано в строительное управление «Ковдорстрой». 
Все, как  говорится, становилось на свои места.

В том ж е месяце начальником строительного управ
ления был назначен прибывший из Л енинграда С. В. 
Тнмаш ев, сменивший на этой долж ности П. В. Голубева. 
Голубев стал заместителем  начальника управления.

Не знаю, удалось ли мне описать Голубева в преды ду
щих главах, но встретиться с таким человеком дела — 
везение для лю бого производственника. Ж есткий, тр е
бовательный к подчиненным и строгий к самому себе. 
Принципиальный в большом и малом. А в тресте, среди 
деловых работников, понимавш их трудности станов
ления, каким был главный инженер Сергей В лади
мирович .М аньковский, о котором я расскаж у позднее, 
было немало и таких долж ностны х лиц, что на стройке 
не бывали, что у нас творится не знали, но на «бум аж 
ку» уповали. А в них, в этих бум аж ках, как  мы знаем, 
бы вает разное написано.

Д л я  таких вот чиновников Голубев был неугоден. Он 
их бичевал на всех совещ аниях и активах. А какой чи
новник будет долго терпеть подобную критику в свой 
адрес? У него, у чиновника, под боком руководители 
треста, и каж ды й день кап ая  понемногу на обидчика, 
он наверняка добьется хотя бы перевода его на более 
низкую долж ность. И еще постарается, чтобы приказ об 
этом висел на самом видном месте и как можно дольше.

Вот в такой «веселой» обстановке и сыпались на Го
лубева бесконечные «замечания», «на вид», «выговор», 
«строгий выговор» «строгий с последним предупреж дени
ем». А Голубев не сдавался, делал что нуж но было на 
стройке и бичевал трестовских «чиновников» и «ш епту
нов». И стал  заместителем.

Не скаж у, что и у нас в коллективе обош лось без по
добных «кадров». Ведь помнят ж е многие ветераны, что 
у некоторых товарищей, в личном деле десятилетиями 
подшивались и хранились выписки из приказов о  взы ска
ниях, а поощрения в трудовую  книж ку не заносились.

Вот таким равнодушным к делу лю дям и было напле
вать на то, что Голубев с коллективом надры вался в не
вероятно тяж елых условиях, что он рисковал каж дый 
день. Посылая кассира за 150 километров в банк за
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Это и есть тот самый «Старый Ковдор» —  дома геоло
горазведчиков, где разместились первые строители.

зарплатой без охраны, Голубев рисковал, но это был 
риск вынужденный, в интересах коллектива. Это был 
так  называемый производственный риск, без которого 
немыслима успеш ная работа. М ож но ли обойтись без 
производственного риска? Не уверен. По инструкциям— 
легче и проще. П равда, о чем тогда вспоминать в ста 
рости? Когда я говорю о производственном риске, я имею 
в виду то, что назы вается инициативой в работе, дик
туемой обстановкой, а не производственный авантю 
ризм. К сожалению , эти два понятия не всегда р азде
ляются.

Голубев стремился всеми силами наладить работу 
коллектива, но его от занимаемой долж ности начальни
ка СМУ освободили. Бывает, к сожалению , и такое.

...Заканчивался 1953 год. Н аправляя меня с Ч ервас-Гу- 
6ы в 'К у р о п т у , П. В. Голубев сказал :

— Н ам в Ковдоре строить поселок и фабрику. Но чув
ствую, этим не ограничится. Первоначальны е планы 
всегда скромные. Основа развития страны -— металл. А 
в Ковдоре ж елезная руда, да еще, как  говорят геологи, 
богатая. Тебе в Куропте тож е в основном работать на 
Ковдор. Куроптскнй участок отныне — форпост К овдо
ра.

Я уж е  говорил, что работа двух коллективов — на
шего СМУ и леспромхоза — были взаим освязаны . Мы 
ничего не могли строить без древесины. В свою очередь, 
леспромхоз как предприятие не мог сущ ествовать и 
развиваться без строителей, так  как его производствен
ная база была еще очень слабая. И подчинялись мы 
общему хозяину — тресту «Кольстрой». А трест тре
бовал наращ ивания производственных мощностей лес
промхоза. Древесина нуж на была для всех строитель
ных объектов Кольского полуострова.

* Продолжение. Начало см. в номере ог 19 мая с. г.



На экране— Ковдор
В субботу, 20 мая, мы 

смотрели передачу М урм ан
ской студии телевидения 
«П ортрет трудового кол
лектива» о Ковдорском 
ГОКе.

Более пятнадцати  лет 
ж ивем  в Ковдоре, р або та
ем в комбинате. Все здесь 
вроде давно  привычно и 
знаком о. Но, оказы вается, 
очень интересно взглянуть 
на наш у ж изнь и работу 
к ак  бы со стороны.

В от на экране поток лю 
дей, идущ их вниз по улице 
Л енина на смену. Узнаем 
знаком ы е лица. А где-то 
среди них, наверное, идем 
и мы.

А вот кадры , сняты е на 
руднике, на участках обо
гатительного комплекса... 
Всю ду узнаем  знакомых. 
В от А. П. Сидоренков бе
седует в цехе с рабочими. 
А натолий П етрович на н а 
ших глазах  вырос от смен
ного мастера до руководи
тел я  самого крупного цеха 
ком бината. О бщ аясь с р а 
ботниками обогатительного 
комплекса, мы слышим, с 
каким  уваж ением  они о 
нем отзы ваю тся: гр ам от

н ы й  специалист, хорош ий 
организатор и руководи
тель. Н а  экране — цвету
щие хризантемы  и каллы . 
Кстати , эта  фабричная теп
лица, радую щ ая ковдорчан 
круглы й год ж ивы ми цве
тами, создана по инициати
ве и при непосредственном 

^участии Сидоренкова.

Н е засты вш ие ф отогра
фии на Галерее Трудовой 
С лавы  комбината, а д у 
мающие, размы ш ляю щ ие 
на глазах  телезрителей из
вестные передовики произ
водства: маш инист бурово
го станка А .И. Вертебный, 
шофер С. Б. Н ахуш ев, сле
сарь А. И. Кузнецов...

М елькаю т кадры . П роф и
лакторий профкома К ов
дорского ГО К а — наш а 
гордость. П рекрасны е усло
вия для  отды ха и лечения. 
М ногие из нас не р аз по
правляли здесь свое зд о 
ровье.

В конце передачи дирек
тор комбината А. И. Суха- 
чев р асск азал  о перспекти
вах  наш его предприятия. 
Увеличатся мощности по 
вы пуску ж елезного и а п а 
титового концентратов. Б у 
дет построена ф абрика для 
переработки м алож елезис
тых руд. В недалеком  бу
дущ ем  К овдорский ГО К  
станет одним из крупней
ших предприятий М ини
стерства черной м еталлур
гии.

П ередача длилась 30 ми
нут. Н ам  приятно, что ж и 
тели других городов о бла
сти лучш е будут знать о 
Ковдоре, который мы все 
лю бим и которым по праву 
гордимся.

В. А Н Д Р Е Е В А , Д. 
М И Р Е Н К О В А , л аб о 
ранты  лаборатории 
обогащ ения Ц З Л .

Радость
удивления

Во Д ворце культуры  от
кры лась вы ставка х у д о ж 
ников областного центра и 
наш его города. Экспониру
ется около 50 акварелей, 
которы е отраж аю т ж изнь 
К овдора и красоту северно
го края.

Бы ло особенно интересно 
впервые познакомиться с 
работам и ковдорских ху 
дож ников С. Б арановского 
и В. Н азарова. П ривлека
ют внимание акварели С. 
Барановского «Ры бацкая 
слобода», «Ковдорский 
ГОК. Осень» и В. Н а за р о 
ва «Осень. Л опарская сто
янка», «Вечерний ГОК», 
«Ф абрика строится».

Больш инство акварелей 
представил мурманский 
худож ник Г. Карпович, ко 
торый начинал свою  твор
ческую деятельность имен
но в наш ем городе. В его 
работах  привлекает коло
рит и утонченная красочная 
гамма, своеобразное ком 
позиционное решение, вы со
кое техническое исполне
ние. Особенно запомнились 
акварели Г. К арповича «В е
сенний пейзаж », «П ейзаж  
с березами», «Осень в Хи
бинах», «Ры бацкий мотив»; 
необычны работы , посвя
щенные индустриальной р а 
бочей теме: «Утро инду
стриальное», «Ковдорский 
ГОК».

В. М А К С И М У Ш К И Н А ,
преподаватель детской
худож ественной школы.

Береза — неиссякаемый 
источник лекарств. Главное 
ее богатство — березовый 
сок. Это бесцветная, без 
запаха, приятного вкуса 
бы стропортящ аяся ж ид
кость. П оэтому применять 
ее нуж но только свеж ей, в 
чистом виде или в виде 
сиропа по 1 стакану  2—3 
раза в день. Этим нату
ральны м, лекарством  могут 
пользоваться больные, 
страдаю щ ие заболеваниями 
легких, бронхитами, ф урун
кулезом, подагрой, заболе
ваниями суставов, экземой.

В косметических целях 
соком березы  обмываю т ли 
цо при угрях, пигментных 
пятнах, хранят сок в хо
лодном месте закрыты м.

В лесу, когда под руками 
не окаж ется нуж ны х меди
каментов, выручит и бере-

Белобрысая аптечка
зовый гриб — чага. Грибы 
имеют вид неправильных 
ж елвакообразны х наростов, 
поверхность черная, твер 
дая , потрескавш аяся.

Лечебное свойство чаги 
известно давно. З ав ар ен 
ный кипятком (1 стакан 
чаги на 1 стакан воды) и 
настоянный в течение 15 
минут чаговый чай поможет 
при расстройстве ж елудка.

Порезы , ссадины, крово
точащ ие раны мож но посы
пать порош ком чаги, так  
как  он обладает антисепти
ческим действием и способ
ствует быстрому обр азо ва
нию тромба.

Заболело  горло — такж е  
помогает чага. В медици

не чагу применяю т при 
гастритах, опухолях как  об
щ еукрепляю щ ее средство— 
в виде водного раствора 
или густого экстракта — 
препарат Бефунгин.

Собираю т чагу в лю бое 
время, лучшие весной и ле
том. Грибы крош ат на мел
кие кусочки, подсуш иваю т 
в течение 2—3 дней в ком 
натных условиях. В таком  
виде чага мож ет хранится 
несколько лет.

К онсультацию , как  п р а
вильно приготовить настой 
чаги, вы м ож ете получить в 
аптеке в лю бое время.

Л . В Е Р Е Щ А Г И Н А , 
заведую щ ая аптекой 
№  38.

И в кого
ОН ТАКОЙ?

И ду как-то  мимо детско
го сада . П огляды ваю  на 
резвящ ихся ребят, при
сматриваю сь к воспита
тельнице. Ба! Д а  это же 
Л ю да П аркова, моя бы в
ш ая одноклассница. А я 
дум ал , что она в технику 
подалась. Заш ел , понятно, 
поговорили.

— В олодя, присмотри за  
детьми, к методисту сбе
гать надо, •— просит Л ю да.

Ч то м ож ет быть проще? 
«Хорошо», — отвечаю  и 
приступаю  к  воспитатель
ной работе. П одготовитель
ная группа — определение

весьма условное. Это со 
всем ещ е дети.

Вот малыш , подняв с 
земли м едвеж онка, реши
тельно оторвал ему голо
ву и взялся  за лапу.

— Р азве  так  можно?! — 
вступаю сь я.

— К азенное — мож но,— 
невозмутимо отвечает м а
лыш. — Т ак говорит мой 
папа, когда приходит с р а 
боты до^ой.

О чем-то заспорили две 
девочки. «Ах ты  скотина»,
— визж ит одна из них.

—  Д евочка, к ак  ты  мо
жеш ь, ты  ж е воспитанный 
человек, почти ш кольница,
— вмеш иваю сь я.

— М оя м ам а всех так  
зовет, а она у меня человек

культурный — в м агазине 
продавцом работает, — 
терпеливо втолковы вает 
мне м аленькая скандалист
ка.

Вдруг мальчуган, широко 
разм ахнувш ись, ударил  де
вочку. Та, понятно, в сле
зы.

— Послуш ай, ты  видел 
когда-нибудь, чтобы твой 
папа бил маму? — пытаю сь 
урезонить драчуна.

— К аж д у ю  субботу, — 
доверительно сообщ ает 
мальчуган.

Ж ел езн ая  логика.
В. Т К А Ч У К . 

учащ ийся вечерней 
школы.

Редактор Я. М А Х Л И Н .

Р А С П И С А Н И Е  
ДВИЖЕНИЯ ПАССАЖИРСКИХ ПОЕЗДОВ НА ЛЕТО 1978 ГОДА ПО СТАНЦИИ КАНДАЛ АКШ А
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Примечание

Ю жное направление
181 Н икель— М осква 9-25 0-40 20 1-00 11-17 еж едневно
931 (п /баг.) М урм анск — Л енинград 15-15 1-40 40 2-20 16-02 еж едневно

15 (скор.) М урм анск — М осква 21-30 2-33 15 2-48 6-25 еж едневно
373 А патиты — М осква 0-55 2-52 15 3-07 14-04 еж едневно
363 М урм анск — Новороссийск 22-40 4-10 15 4-25 9-30 еж едневно

55 (скор.) М урм анск— М осква 23-30 4-35 15 4-50 10-12 еж едневно
75 (скор.) М урм анск—Л енинград 0-20 6-15 15 6-30 6-10 по четным

185 ААурманск— Л енинград 1-00 7-40 20 8-00 13-00 еж едневно
49 (скор.) М урм анск—Л енинград 9-55 15-11 20 15-31 12-30 еж едневно

343 М урм анск — М осква 14-35 21-25 15 21-40 6-10 еж едневно
79 (скор.) М урм анск — Адлер 15-55 21-53 15 22-08 22-23 еж едневно

325 М урм анск — Кйсв 16-10 22-43 15 22-58 5-12 еж едневно
197 М урм анск — Вологда 16-50 23-37 20 23-57 5-20 еж едневно

Северное направление
344 М осква — М урманск 15-42 0-20 15 0-35 6-30 еж едневно

80 (скор.) Адлер — М урманск 0-47 1-37 15 1-48 7-30 еж едневно
186 Л енинград — М урманск 1-15 3-22 15 3-37 7-30 еж едневно
56 (скор.) М осква — М урманск 1-50 4-46 15 5-01 10-05 еж едневно
16 (скор.) М осква — М урманск 1-00 5-18 15 5-33 10-45 еж едневно

182 М осква — Никель 18-54 5-30 20 5-50 21-05 еж едневно
374 М осква — Апатиты 20-32 5-53 15 6-08 7-50 еж едневно

76 (скор.) Л енинград  — М урманск 14-12 11-15 15 11-30 17-00 по нечетным
50 (скор.) Л енинград — М урманск 18-59 15-43 20 16-03 21-29 еж едневно

326 Киев — М урманск 12-24 16-10 15 16-25 22-20 еж едневно
932 (п /баг.) Л енинград — М урманск 4-05 17-45 45 18-30 4-15 еж едневно
364 Н овороссийск — М урманск 20-05 21-05 15 21-20 4-25 еж едневно
198 В ологда — М урманск 13-10 21-50 20 22-10 5-25 еж едневно

Пригородные поезда
6349 Ковдор — К андалакш а 7-35 11-20 6346 Кандалакш а —  Ковдор 8-10 12-00
6347 Ковдор — К андалакш а 16-00 19-42 6348 Кандалакш а —  Ковдор 22-55 2-15

Р А С П И С А Н И Е
ДВИЖЕНИЯ САМОЛЕТОВ ИЗ АЭРОПОРТА КИРОВСК С 15 МАЯ 1978 ГОДА

А эропорт
назначения

И з К ировска
Тип

сам олета
Ч астота

движ ения

в К ировск

№ №
рейса

время
отправ
ления

время
прибы

тия

№ №
рейса

время
отправ

ления

время
прибы

тия

М осква (Бы ково) 2370 15.25 20.05 АН-24 еж едневно 2369 7.30 12.15
П етрозаводск 2370 15.25 17.20 » » 2369 10.20 12.15
М осква (Бы ково) 2372 16.40 21.25 » > 2371 13.35 18.20
П етрозаводск 2372 16.40 18.35 » 2371 16.25 18.20
В ологда 558 18.35 21.00 ЯК-40 еж едневно 557 15.05 17.50
А рхангельск 8980 14.35 16.10 АН-24 1, 3, 4, 5, 7 8979 9.20 11.00
Л енинград (Р ж евк а) 32 11.55 14.30 А Н -24 еж едневно 31 8.30 11.10
Л енинград (Р ж евка) 34 18.50 21.25 » 33 15.27 18.05
Л енинград (Р ж евк а) 36 19.15 21.55 » » 35 13.10 15.50
Л енинград (Р ж евка) 38 13.10 15.45 » 37 11.55 14.35
Псков 38 13.10 17.45 » 37 10.00 14.35
М урм анск 8979 11.35 12.20 » 1, 3, 4 5, 7 8980 13.10 13.55
Умба 227 9.15 9.55 А Н -2 еж едневно 228 10.10 10.45
Ковдор 223 12.00 12.40 » 224 13.00 13.40
Умба 231 14.00 14.40 232 15.00 15.40

ИЗВЕЩЕНИЕ
26 мая в 18 часов в ма

лом зале Д К  состоится тор
жественное собрание обще
ственности города, посвя
щенное 60-летию погранич
ных войск.

27 мая в 12 часов состо
ится митинг у  братской мо
гилы. +

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

26 м ая — Отчетный кон
церт коллективов х у до ж е
ственной самодеятельности 
(19).

27—28 м ая — Танце
вальны е вечера (20). >

29 м ая —  Университет 
педагогических з н а н и й  
«Трудный возраст» (19).

25 мая — «Находчивый 
заяц» (10-30).

27 мая — «Следователь 
и лес» (14, 16, 18).

28 м ая — «Фердинанд и 
дикие звери» (14); «Ф анта
стическое путешествие на 
воздушном шаре» (16, 18).

30 м ая — «Лавина» (17,
19, 21 ).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

25—28 мая — «Приез
ж ая» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

29—30 м ая —  «Ветер на
деж ды» (12, 14, 16, 18-15,
20, 22).

31 мая — 1 июня—«Гон
ки без финиша» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

2 июня —  «Время жить, 
время любить» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

♦
С РОДОСЛОВНОЙ,

И БЕЗ
При Ковдорском го р о д 

ском охотобщ естве созда
ется секция племенного 
охотничьего собаководст
ва. 31 мая, в 18 часов, в 
помещ ении горохотобщ е- 
ства (М икрорайон, 13) со 
стоится организационное

собрание секции.
Приглашаются все вла

дельцы охотничьих собак, 
независимо от того, име
ются на собак родослов
ные свидетельства или не 
имеются. ♦

АЛЛО!
СПРАВОЧНАЯ?

Н омер телефона спра
вочного бюро городской 
АТС сменился. П олучить 
справку мож но по телеф о
ну 8-2-99.

ФУТБОЛ —  
КАЖ ДУЮ  СУББОТУ
В одном из апрельских 

номеров «Рудного К овдо
ра» при обсуж дении итогов 
мини-футбольного сезона 
вы сказы вались предлож е
ния проводить в городе 
так ж е  футбольный чемпио
нат на больш их полях по 
системе весна— осень. Н а 
стало  врем я встретиться и 
обсудить конкретные во
просы организации сорев
нований. П риглаш аем  пред
ставителей цеховых ком анд 
предприятий города в ре
дакцию  в понедельник, 29 
мая, в 17 часов.♦
СОВЕРШЕННОЛЕТНИМ 

ВХОД РАЗРЕШЕН
28 мая в больш ом зале 

ДК состоится публичная 
лекция «Психология бра
ка». Лекцию  читает врач- 
сексолог кандидат м еди
цинских наук В. Ф. Левиц
кий: в 18 часов —  для ж ен
щин, в 20 часов —  для 
мужчин.

Билеты м ож но приобрес
ти в кассе ДК.

Этот номер газеты  в типогра
фии «К андалакш ский  комму
нист» набирали  линотип иегки 
М. П. КОНОВАЛОВА, II. П. 
ВАРНИНА, верстала В. А. 
КОСТИНА. клише нарезал  
и п ечатал  на ротационной м а
шине В. П. УШАКОВ.

ВСЕГДА РАДЫ!
ВАШ ЕМ У П РИ Х О Д У : 
ул. Парковая, 56, второй* 

этаж .
ВАШ ЕМ У ЗВ О Н К У : 
телефон 1-57 (редактор) 

или 1-52 (корреспонденты). 
ВАШ ЕМ У ПИ СЬМ У: 
184040, Ковдор, редакция 

газеты «Рудного Ковдора».
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